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Настигнут Вечным Евангелием 
 

 

«И увидел я другого Ангела, летящего по средине 
неба, который имел вечное Евангелие, чтобы 
благовествовать живущим на земле и всякому 
племени и колену, и языку и народу» (Откровение 
14:6) 
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От составителей 

Дорогие читатели, мы представляем вам для ежедневного изучения в 2024 году 
утренние чтения на каждый день под названием «Настигнут Вечным Евангелием». Мы 
желаем, чтобы Вечное Евангелие Христа настигло ваше сердце. Настало время для 
каждого из нас увидеть Бога Таким, Каким Он является на самом деле, и оценить красоту 
и широту Его любящего сердца. 

При переводе данного материала использовались тексты Священного Писания из 
синодального перевода на русский язык. В тех случаях, где была необходимость 
использования иного перевода для более яркого подчёркивания смысла, соответствующая 
информация указана: (пер. с англ.).  

Подбор, составление, адаптация, богословская экспертиза и перевод материала: 
группа «Вестники». 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



4 
 

Оглавление  

ЯНВАРЬ ....................................................................................................................................... 5 
ФЕВРАЛЬ .................................................................................................................................. 55 
МАРТ .......................................................................................................................................... 96 
АПРЕЛЬ ................................................................................................................................... 134 
МАЙ ......................................................................................................................................... 175 
ИЮНЬ ....................................................................................................................................... 224 
ИЮЛЬ ....................................................................................................................................... 276 
АВГУСТ ................................................................................................................................... 330 
СЕНТЯБРЬ ............................................................................................................................... 381 
ОКТЯБРЬ ................................................................................................................................. 422 
НОЯБРЬ.................................................................................................................................... 471 
ДЕКАБРЬ ................................................................................................................................. 519 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



5 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

ЯНВАРЬ 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



6 
 

1 января         понедельник 

Оправдание верою 

«…все, что не по вере, – грех» (Рим. 14:23). 
Вера от Бога, а не от себя (Еф. 2:8); поэтому все, что не от Бога, есть грех.  
Все, что от Бога, есть праведность: вера есть дар Божий, и все, что от веры, есть 

праведность, как и то, что «все, что не по вере, – грех». 
Иисус Христос является автором и совершителем веры (Евр. 11:2), а Слово Божье – 

это канал, по которому она приходит, и средство, с помощью которого она действует. Ибо 
«вера – от слышания, а слышание – от слова Божия» (Рим. 10:17). Где нет слова Божьего, 
там не может быть веры. 

Слово Божье – это самая существенная и самая могущественная вещь во 
вселенной. Оно является средством, с помощью которого было создано все сущее. Оно 
несет в себе творческую силу. Ибо «Словом Господа сотворены небеса, и духом уст Его – 
все воинство их… ибо Он сказал – и сделалось; Он повелел – и явилось» (Пс. 32:6, 9). И, 
когда этот мир был сотворен и тьма покрыла все лицо его, «сказал Бог: да будет свет. И 
стал свет» (Быт. 1:3). 

Таким образом, Слово Божье самоисполняется и само по себе исполняет волю 
Божью в каждом, кто принимает его, поскольку оно есть истинное Слово Божье. 
«…приняв от нас слышанное слово Божие, вы приняли не ка́к слово человеческое, но как 
слово Божие, – каково оно есть по истине, – которое и действует в вас, верующих» 
(1 Фес. 2:13). Таким образом, принять Слово Божье, отдать ему сердце, чтобы оно 
действовало в жизни – это подлинная вера, это истинная вера. Это та вера, благодаря 
которой люди могут быть оправданы, могут быть сделанны праведными.  

Ибо по этой вере воля Божья, выраженная в Его собственном Слове, исполняется в 
жизни творческим словом Того, Кто его сказал. Это и есть работа веры. Это праведность – 
правое дело Божье, которое совершается по вере. Таким образом, «потому что Бог 
производит в вас и хотение и действие по Своему благоволению» (Флп. 2:13). Таким 
образом, характер, праведность Бога проявляется в жизни, освобождая от власти греха и 
спасая душу в праведности.  

Это оправдание только верой. Это оправдание верой, без дел. Ибо вера, будучи 
даром Божьим, приходящая через Слово Божье и сама творящая в человеке дела 
Божьи, не нуждается ни в каких делах грешного человека, чтобы сделать ее хорошей 
и угодной Богу. Вера сама творит в человеке то, что хорошо, и сама по себе 
достаточна, чтобы наполнить всю жизнь Божьей благостью, и не нуждается в 
несовершенных усилиях грешного человека, чтобы сделать ее достойной. Эта вера 
дает человеку добрые дела, а не зависит от него в «добрых делах». Она не выражается 
словами «вера и дела», но «вера действующая», «ибо во Христе Иисусе ничего не дает ни 
обрезание, ни необрезание, но вера, действующая любовью» (Гал. 5:6, пер. с англ.). 
«Видишь ли, как вера действует?» (Иак. 2:22, пер. с англ.). «Непрестанно памятуя, творите 
дела веры»; «и дела веры с силою» (1 Фес. 1:3; 2 Фес. 1:11, пер. с англ.). И: «вот дело 
Божие, чтобы вы веровали в Того, Кого Он послал» (Ин. 6:29). Это «вера Божья», которую 
Иисус увещевает нас иметь (Мк. 11:23); которая была явлена в Нем; и которая по Его 
благодати является бесплатным даром для каждой души на земле. (А. Т. Джоунс. 
The Present Truth. 21 июня 1894 г.) 
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2 января          вторник 

Безграничная благодать, свободная для всех 

«Каждому же из нас дана благодать по мере дара Христова» (Еф. 4:7). 
Мера дара Христова – это «вся полнота Божества телесно». Это верно как в 

отношении меры дара, который Бог дал, отдав Христа, так и в отношении меры дара, 
который дал Сам Христос. Ибо дар, который дал Бог, – это Его Единородный Сын, и в 
«Нем обитает вся полнота Божества телесно», и это та мера благодати, которая дана 
каждому из нас, а из этого следует, что каждому из нас дана благодать без меры, просто 
безграничная благодать. 

С точки зрения меры дара, который дает нам Сам Христос, это одно и то же; 
потому что «Он отдал Себя за нас»; Он отдал Себя за наши грехи, и в этом Он отдал Себя 
нам. А поскольку в Нем обитает вся полнота Божества телесно и поскольку Он отдал 
Себя, то мера дара Христа с Его собственной стороны также является лишь мерой 
полноты Божества телесно. Отсюда следует, что и с этой точки зрения мера благодати, 
которая дается каждому из нас, есть лишь мера полноты Божества, то есть просто 
безмерна.  

Таким образом, как бы это ни рассматривалось, простые слова Господа 
гласят, что каждому из нас Он дал благодать в меру полноты Божества телесно, то 
есть безграничную, безмерную благодать – всю благодать, которую Он имеет.  

И эта безграничная благодать дана свободно «каждому из нас». Именно нам. Тебе и 
мне, таким, какие мы есть. И это хорошо. Нам нужно именно столько благодати, чтобы 
сделать нас такими, какими нас хочет видеть Господь. И Он так добр, что дает нам все это 
безвозмездно, чтобы мы действительно были такими, какими Он хочет нас видеть.  

Господь хочет, чтобы каждый из нас был спасен и именно в полноте спасения. И 
поэтому Он дал каждому из нас полноту благодати, потому что именно благодать 
приносит спасение. Ибо написано: «Ибо явилась благодать Божия, спасительная для всех 
человеков» (Тит. 2:11). Таким образом, Господь хочет, чтобы все спаслись, и поэтому Он 
дал всю Свою благодать, приносящую спасение всем. Вся благодать Божья дается 
свободно каждому, принося спасение всем. Примут ли ее все или кто-то один – другой 
вопрос. Бог дал все это, даже если люди могут отвергнуть. 

Господь хочет, чтобы мы были совершенны; так и написано: «Итак, будьте 
совершенны, как совершен Отец ваш Небесный». Желая, чтобы мы были совершенными, 
Он дал нам, каждому, всю благодать, которую имеет, принося полноту Своего спасения, 
чтобы каждый человек был представлен совершенным во Христе Иисусе. Цель этого дара 
Его безграничной благодати в том, чтобы мы уподобились Иисусу, Который есть образ 
Божий. Так и написано: «Каждому же из нас дана благодать по мере дара Христова... к 
совершению святых... доколе все придем в единство веры и познания Сына Божия, в мужа 
совершенного, в меру полного возраста Христова». 

Вы хотите быть похожими на Иисуса? Тогда примите благодать, которую Он так 
полно и так свободно дал. Примите ее в той мере, в какой Он дал ее, а не в той, в 
какой, по вашему мнению, вы ее заслуживаете. Отдайте себя ей, чтобы она могла 
действовать в вас и для вас в той чудесной цели, для которой она дана, и она будет 
действовать. Она сделает вас подобными Иисусу. Она исполнит цель и желание Того, Кто 
дал ее. Предайте себя Богу. «Мы же, как споспешники, умоляем вас, чтобы благодать 
Божия не тщетно была принята вами» (2 Кор. 6:1). (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 
10 мая, 1894 г.) 
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3 января          среда 

Спасительная вера (ч. 1) 

«Ибо если устами твоими будешь исповедывать Иисуса Господом и сердцем твоим 
веровать, что Бог воскресил Его из мертвых, то спасешься» (Рим. 10:9). 

«А праведность от веры так говорит: “не говори в сердце твоем: кто взойдет на 
небо?”, то есть Христа свести. Или: “кто сойдет в бездну?”, то есть Христа из мертвых 
возвести. Но что говорит Писание? “Близко к тебе слово, в устах твоих и в сердце твоем”, 
то есть слово веры, которое проповедуем. Ибо если устами твоими будешь исповедывать 
Иисуса Господом и сердцем твоим веровать, что Бог воскресил Его из мертвых, то 
спасешься» (Рим. 10:6–9).  

Можем ли мы принять эти слова, особенно утверждение в последнем стихе, как 
буквальную истину? Не окажемся ли мы в опасности, если сделаем это? Не требуется ли 
для спасения нечто большее, чем вера в Христа? На первый из этих вопросов мы отвечаем 
«да», а на два последних – «нет» и обращаемся к Писанию за подтверждением. Такое 
простое утверждение не может быть иным, кроме как буквально истинным, и на него 
может положиться трепещущий грешник.  

В качестве примера доказательства возьмем случай с тюремщиком в Филиппах. 
Павел и Сила, после того как их бесчеловечно избили, были отданы на его попечение. 
Несмотря на разорванные спины и закованные в кандалы ноги, они полночи молились и 
пели хвалу Богу, и вдруг землетрясение потрясло темницу, и все двери отворились. 
Тюремщик задрожал не только от естественного страха, вызванного ощущением, что 
земля под ним качается, но и от страха перед римским правосудием, если заключенные, 
находящиеся в его ведении, сбегут. Но в этом землетрясении он почувствовал 
предчувствие великого суда, о котором проповедовали апостолы; и, дрожа под грузом 
своей вины, он пал ниц перед Павлом и Силой, говоря: «Государи мои! что мне делать, 
чтобы спастись?» Хорошо запомните ответ; ведь здесь была душа в тяжелейшем 
состоянии, и то, что было достаточно для него, должно быть посланием для всех 
заблудших. На мучительный призыв тюремщика Павел ответил: «Веруй в Господа Иисуса 
Христа, и спасешься» (Деян. 16:30, 31). Это в точности согласуется со словами, которые 
мы цитировали из послания Павла к римлянам.  

Но кто-то скажет: «Вера хороша и необходима, но ее недостаточно». Если это так, 
то Павел утаил нечто, что было полезно для тюремщика, а этого мы не можем даже 
допустить. «Но разве нам не надлежит делать какую-то еще работу? Разве мы не должны 
исполнять заповеди Божьи?» Безусловно. Тот же апостол заявляет, что мы должны «быть 
прилежными к добрым делам» (Тит. 3:8), а дела, которых требует Бог, – это дела 
послушания Его закону; но мы по-прежнему утверждаем, что вера является достаточной 
для спасения. Как же так? Пусть ответят слова самого Спасителя.  

Однажды иудеи сказали Иисусу: «Что нам делать, чтобы творить дела Божии?» Это 
как раз то, что мы хотим знать. Запомните ответ: «Иисус сказал им в ответ: вот дело 
Божие, чтобы вы веровали в Того, Кого Он послал» (Ин. 6:28, 29). Если бы эти слова 
можно было написать золотыми буквами и постоянно держать перед глазами 
каждого борющегося христианина. Кажущийся парадокс проясняется. Дела 
необходимы, но вера всецело достаточна, потому что вера совершает дела. Вера 
постигает все, и без веры нет ничего. (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 31 июля 
1890 г.) 
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4 января          четверг 

Спасительная вера (ч. 2) 

«Ибо если устами твоими будешь исповедывать Иисуса Господом и сердцем твоим 
веровать, что Бог воскресил Его из мертвых, то спасешься» (Рим. 10:9). 

Проблема в том, что люди в целом имеют неверное представление о вере. Они 
думают, что это просто согласие и что это только пассивная вещь, к которой нужно 
добавить активные дела. Но вера активна, и это не только самое существенное, но и 
единственное реальное основание. Закон – это праведность Божья (Ис. 51:6, 7), к 
которой нам велено стремиться (Мф. 6:33), но он не может быть соблюден иначе как 
верой, ибо единственная праведность, которая устоит на Суде, это «которая через веру во 
Христа, с праведностью от Бога по вере» (Флп. 3:9).  

Прочитайте слова Павла в Послании к римлянам 3:31: «Итак, мы уничтожаем закон 
верою? Никак; но закон утверждаем». Отмена Божьего закона человеком не означает его 
отмену, ибо это невозможно. Он непоколебим, как престол Божий. Что бы люди ни 
говорили о законе, как бы ни попирали и ни презирали его, он остается неизменным. 
Единственный способ, которым люди могут сделать закон Божий недействительным, это 
сделать его недействующим в своих сердцах своим непослушанием. Так, в Числ. 30:16 
говорится, что клятва, которая была нарушена, стала недействительной. Поэтому, когда 
апостол говорит, что мы не отменяем закон верой, он имеет в виду, что вера и 
непослушание несовместимы. Сколько бы нарушитель закона ни исповедовал веру, 
сам факт того, что он нарушает закон, показывает, что у него нет веры. Обладание же 
верой проявляется в утверждении закона в сердце, так что человек не грешит против Бога. 
Пусть никто не называет веру малозначительной.  

Но разве апостол Иаков не говорит, что вера сама по себе не может спасти человека 
и что вера без дел мертва? Давайте немного всмотримся в его слова. Слишком многие с 
честными намерениями извратили их до мертвого законничества. Он действительно 
говорит, что вера без дел мертва, и это полностью согласуется с тем, что мы только что 
процитировали и написали. Ибо если вера без дел мертва, то отсутствие дел показывает 
отсутствие веры; ибо мертвое не имеет существования. Если у человека есть вера, то 
дела обязательно появятся, и он не будет хвалиться ни тем, ни другим, потому что 
верой хвалиться невозможно (Рим. 3:27). Хвастаются только те, кто полностью 
уповает на мертвые дела или чье исповедание веры является пустой насмешкой.  

Тогда как насчет Иак. 2:14, где говорится: «Что пользы, братия мои, если кто 
говорит, что он имеет веру, а дел не имеет? может ли эта вера спасти его?» Ответ, 
который неизбежно подразумевается, конечно же, заключается в том, что не может. 
Почему? Потому что у него ее нет. Что пользы, если человек говорит, что у него есть вера, 
если своими нечестивыми делами он показывает, что у него ее нет? Должны ли мы 
осуждать силу веры только потому, что она ничего не делает для того, кто исповедует ее 
ложно? Павел говорит о тех, кто исповедует, что знает Бога, но отрицает Его своими 
делами (Тит. 1:16). Человек, к которому обращается Иаков, относится к этому классу. Тот 
факт, что у него нет добрых дел – нет плода Духа, – показывает, что у него нет веры, 
несмотря на его громкое исповедание, и поэтому, конечно, вера не может спасти его; ибо 
вера не имеет силы спасти человека, который ею не обладает. (Э. Дж. Ваггонер. 
The Present Truth. 31 июля 1890 г.) 
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5 января          пятница 

Один влияет на тысячу  

«Один преследует тысячу». Если вы христианин, Господь намерен, чтобы вы 
имели большее влияние на добро, чем тысяча других людей на зло. Он намерен, 
чтобы вы имели большее влияние на тысячу мирских людей и грешников, чем тысяча 
таких людей может иметь на вас.  

Какое разочарование для Господа, какое огорчение для ангелов и какое 
удовлетворение для сатаны, когда исповедуемый христианин – тот, кто носит имя Господа 
и стоит под знаменем Сильного Израилевого, – поддается влиянию мирских людей и 
грешников, потому что их много, а он один!  

Когда это происходит, это показывает, что сердце не предано Господу. Это 
показывает, что в сердце действительно есть любовь к миру и готовность к общению с 
грехом; и имя Господа бесчестится, и Его знамя позорится христианским исповеданием 
таких людей. И если вы оправдываете себя от подлинной христианской верности тем, что 
вы один, в то время как вокруг много грешников, вот в чем дело на самом деле: в глубине 
души вы неверны Господу и сочувствуете врагу.  

Отбросьте все это. Встаньте как истинный и верный солдат. Направьте свое сердце 
на Господа, чтобы быть верным Ему, хотя ни одна душа на земле не является такой. 
Тогда, хотя вы всего лишь один, вы будете иметь больше влияния на тысячу, чем 
тысяча может иметь на вас. Помните это: «не могуществом и не силою, но Духом 
Моим, говорит Господь». «Благодарение Богу, Который всегда побуждает нас 
торжествовать во Христе и являет благоухание Его знания через нас на всяком месте» 
(пер. с англ.). (А. Т. Джоунс. The Advent Review and Sabbath Herald. 9 ноября 1897 г.) 
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6 января          суббота 

Заповеди Божьи 

«И вот, некто, подойдя, сказал Ему: Учитель благий! что сделать мне доброго, 
чтобы иметь жизнь вечную? Он же сказал ему: что ты называешь Меня благим? Никто не 
благ, как только один Бог. Если же хочешь войти в жизнь вечную, соблюди заповеди» 
(Мф. 19:16, 17). Юноша был удивлен, что ему говорят соблюдать заповеди, так как сам он 
был настолько уверен, что никогда ни в чем не ошибался, что, по его мнению, все должны 
были признать этот факт, и поэтому он спросил: «Какие?» Это равносильно тому, чтобы 
сказать: «Какую из них я не выполнил?» Иисус сказал: «Не убивай, не прелюбодействуй, 
не кради, не лжесвидетельствуй, почитай отца твоего и мать твою, и люби ближнего 
твоего, как самого себя» (стихи 18, 19). 

Ответ юноши о том, что он все это соблюдал, мы пока оставим и просто 
рассмотрим сами заповеди. Проследим их от момента дарования на горе Синай.  

«И сказал Господь Моисею: взойди ко Мне на гору и будь там; и дам тебе 
скрижали каменные, и закон и заповеди, которые Я написал для научения их» (Исх. 
24:12). «И когда Бог перестал говорить с Моисеем на горе Синае, дал ему две скрижали 
откровения, скрижали каменные, на которых написано было перстом Божиим» (Исх. 
31:18). 

«И обратился и сошел Моисей с горы; в руке его были две скрижали откровения 
[каменные], на которых написано было с обеих сторон: и на той и на другой стороне 
написано было; скрижали были дело Божие, и письмена, начертанные на скрижалях, были 
письмена Божии» (Исх. 32:15, 16). 

После этого Моисей повторил заповеди перед народом, как записано в пятом 
разделе Второзакония, стихи 6–21, и в заключение сказал: «Слова сии изрек Господь ко 
всему собранию вашему на горе из среды огня, облака и мрака [и бури] громогласно, и 
более не говорил, и написал их на двух каменных скрижалях, и дал их мне» (Втор. 5:22).  

Еще позже мы имеем запись об отступничестве сынов Израилевых, когда Моисей 
разбил каменные скрижали, и тогда мы читаем такой рассказ: «В то время сказал мне 
Господь: вытеши себе две скрижали каменные, подобные первым, и взойди ко Мне на 
гору, и сделай себе деревянный ковчег; и Я напишу на скрижалях те слова, которые были 
на прежних скрижалях, которые ты разбил; и положи их в ковчег. И сделал я ковчег из 
дерева ситтим, и вытесал две каменные скрижали, как прежние, и пошел на гору; и две 
сии скрижали были в руках моих. И написал Он на скрижалях, как написано было прежде, 
те десять слов, которые изрек вам Господь на горе из среды огня в день собрания, и отдал 
их Господь мне. И обратился я, и сошел с горы, и положил скрижали в ковчег, который я 
сделал, чтоб они там были, как повелел мне Господь» (Втор. 10:1–5). 

Эти десять заповедей записаны в книге Исход 20:2–17 в том виде, в каком Господь 
произнес их с горы. Мы узнали, что это все, что Он говорил, и что это Его закон. Именно 
их процитировал Господь, когда сказал юноше, что если он хочет войти в жизнь, то 
должен соблюдать заповеди. Именно о них говорит Соломон, когда говорит: «Выслушаем 
сущность всего: бойся Бога и заповеди Его соблюдай, потому что в этом всё для человека» 
(Еккл. 12:13). 

Именно об этих заповедях мы читаем в Псалмах: «Закон Господа совершен, 
укрепляет душу; откровение Господа верно, умудряет простых. Повеления Господа 
праведны, веселят сердце; заповедь Господа светла, просвещает очи. Страх Господень 
чист, пребывает вовек. Суды Господни истина – все праведны» (Пс. 18:8–10).  

Нарушение этих заповедей является грехом, ибо «всякий, делающий грех, делает и 
беззаконие; и грех есть беззаконие» (1 Ин. 3:4). Апостол Павел говорил: «Но я не иначе 
узнал грех, как посредством закона. Ибо я не понимал бы и пожелания, если бы закон не 
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говорил: “не пожелай”» (Рим. 7:7). «Где нет закона, там нет и преступления» (Рим. 4:15). 
«Грех не вменяется, когда нет закона» (Рим. 5:13). 

Нет греха, который бы не осуждался им, и нет добра, которое бы он не 
предписывал. Псалмопевец говорит: «Я видел предел всякого совершенства, но Твоя 
заповедь безмерно обширна» (Пс. 118:96). Она настолько обширна, что замечает даже 
мысли и намерения сердца. Ведь когда нам говорят, что бояться Бога и соблюдать Его 
заповеди – это весь долг человека, то сразу же следуют слова: «Ибо всякое дело Бог 
приведет на суд, и все тайное, хорошо ли оно, или худо» (Еккл. 12:14). Каждое тайное 
дело будет оцениваться по заповедям Божьим. Это и показывает их широту.  

Спаситель в Нагорной проповеди проиллюстрировал широту заповедей. Он сказал: 
«Не думайте, что Я пришел нарушить закон или пророков: не нарушить пришел Я, но 
исполнить…» (Мф. 5:17–20). 

Фарисеи были очень скрупулезными исполнителями закона. То есть они 
исповедовали себя таковыми. Но их соблюдение было только внешним. Они не делали 
ничего предосудительного, что мог бы заметить человек; но они без колебаний делали 
любое зло, если никто не мог обнаружить его. Спаситель сказал о них: «Горе вам, 
книжники и фарисеи, лицемеры, что уподобляетесь окрашенным гробам, которые 
снаружи кажутся красивыми, а внутри полны костей мертвых и всякой нечистоты; так и 
вы по наружности кажетесь людям праведными, а внутри исполнены лицемерия и 
беззакония» (Мф. 23:27, 28).  

Поэтому, когда Христос сказал: «Ибо, говорю вам, если праведность ваша не 
превзойдет праведности книжников и фарисеев, то вы не войдете в Царство Небесное», 
Он имел в виду, что праведность только внешняя ничего не стоит. Те же, кто исполняет 
заповеди Божьи, будут иметь право на древо жизни и войдут через ворота в город Божий, 
Новый Иерусалим (Откр. 22:14). Но те, кто только внешне кажутся праведными, ни в коем 
случае не смогут туда войти. Это показывает, что соблюдение заповедей – дело сердца и 
жизни, а не просто форма.  

Затем Спаситель перешел к демонстрации того, как заповеди могут быть 
нарушены. Он процитировал заповедь «не убий» и показал, что она может быть нарушена 
такой, казалось бы, мелочью, как гневное слово. Он процитировал седьмую заповедь 
«не прелюбодействуй» и показал, что для ее нарушения достаточно одного недоброго 
взгляда. И так далее с другими (см. Мф. 5:21–47). Все это показывает, что Десять 
заповедей – это весь долг человека, вся истина Божья, они пребывают в вечности, 
что именно по ним будет решаться дело каждого человека на суде и что они 
настолько широки в своих требованиях, что достаточно одного слова или взгляда, 
чтобы их нарушить. Бог желает истины во внутреннем мире человека. (Э. Дж. Ваггонер. 
The Present Truth. 26 января 1893 г.) 
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7 января         воскресенье 

Служители благодати 

Возможно, что значительная часть так называемой работы для Господа, 
совершаемой в наши дни, происходит от неправильного представления о работе ангелов 
Божьих, «служителей Его, исполняющих Его благоволение». Об их деятельности сказано 
следующее: «Не все ли они суть духи-служители, посылаемые на служение для тех, 
которые наследуют спасение?» (Евр. 1:14, пер. с англ.). В чем же состоит их работа? 
Совершать служение ради наследников спасения. Сколько из них заняты в этой работе? 
Все. Тогда получается, что не осталось никого, кто бы занимался выискиванием зла и 
донесением о нем Господу, что, как принято считать, составляет большую часть их 
занятий. Но разве Бог не обращает внимания на происходящее зло? Конечно, Он знает о 
нем и наказывает за него, но откуда Он это знает, нас не касается. Поскольку Он – Бог, 
то знание всего сущего является частью Его существования. Но мы можем быть 
уверены, что Бог не сидит на небе и не наблюдает за делами человеческими, как 
шпион, и не посылает ангелов «в трущобы». Его мысли – это мысли о мире, а ангелы – 
служители Его благодати. Пусть об этом помнят все, кто хочет быть работником вместе с 
Богом и ангелами. (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 26 января 1893 г.) 
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8 января         понедельник 

«Утешайте, утешайте народ Мой»  

«Утешайте, утешайте народ Мой, говорит Бог ваш» (Ис. 40:1). Это слово Господа, 
сказанное пророком Исаией. Господь знает наши испытания, наши скорби, наши беды и в 
Своей великой жалости посылает утешение. «Так, не из праха выходит горе, и не из земли 
вырастает беда; но человек рождается на страдание, как искры, чтобы устремляться 
вверх» (Иов. 5:6, 7). Беда – это общий удел всех людей. Кто в этом мире свободен от них? 
Никто. И Господь, зная наше положение, помня, что мы прах, говорит: «Утешайте, 
утешайте народ Мой».  

Павел, размышляя об этом, восклицает: «Благословен Бог и Отец Господа нашего 
Иисуса Христа, Отец милосердия и Бог всякого утешения, утешающий нас во всякой 
скорби нашей, чтобы и мы могли утешать находящихся во всякой скорби тем утешением, 
которым Бог утешает нас самих!» (2 Кор. 1:3, 4). Библия – это совершенное хранилище 
всех потребностей человеческого опыта, и беда так же универсальна, как и род 
человеческий. Соломон, рассматривая притеснения, совершаемые под солнцем, сказал: 
«Вот слезы угнетенных, а утешителя у них нет; и в руке угнетающих их – сила, а 
утешителя у них нет» (Еккл. 4:1). Достаточно плохо быть угнетенным, но быть 
угнетенным и не иметь утешителя – это ужасно. Верно, что угнетенных много, но не 
менее верно и то, что их не должно быть; ибо все угнетенные, все страдающие, все 
встревоженные могут поступать, как в древности: «Взыщу Бога, и Богу предам дело мое», 
и Он, «Бог всякого утешения», «утешит всех скорбящих». Его нежные милости над всеми 
Его делами.  

Фактом является то, что Господь в Своем Слове не велел нам делать что-либо, не 
сказав нам, как это сделать. Так и в этом случае. Он не только сказал нам: «Утешайте 
народ Мой», но Он говорит нам, как утешать его. Мы обратим внимание на пару 
примеров.  

В Ин. 13–18 записан последний разговор Иисуса с учениками перед Его распятием. 
Он собирался оставить их, чтобы снова отправиться к Отцу, и в Ин. 13:33 Он сказал: 
«Дети! недолго уже быть Мне с вами. Будете искать Меня, и, как сказал Я Иудеям, что, 
куда Я иду, вы не можете прийти, так и вам говорю теперь». Это очень важное заявление: 
«Куда Я иду, вы не можете прийти». Но не только это, Господь отсылает нас к чему-то 
еще: «Как Я сказал Иудеям... так и вам говорю теперь». Поэтому, чтобы понять полный 
смысл этих слов: «Куда Я иду, туда вы не можете прийти», мы должны выяснить, что 
именно Он сказал иудеям. Единственное место, где Он говорил эти слова иудеям, – 
Ин. 8:21: «Опять сказал им Иисус: Я отхожу, и будете искать Меня, и умрете во грехе 
вашем. Куда Я иду, туда вы не можете прийти». Именно на это Он ссылается в Ин. 13:33: 
«Как сказал Я Иудеям, что, куда Я иду, вы не можете прийти, так и вам говорю теперь». 
Поэтому, что касается обращения Господа, то из Его собственных слов следует, что Его 
ученики не имеют преимущества перед людьми, которые умирают в своих грехах.  

Когда Иисус сказал это Своим ученикам, они встревожились. Разве возможно, 
чтобы они, оставившие все и последовавшие за Ним; чтобы они, которых Он избрал из 
мира; чтобы они, которых Он возлюбил до конца; разве возможно, чтобы они после всего 
их опыта общения с Ним и Его любви к ним теперь оказались на уровне тех, кто умирает в 
грехах? Почему они не должны быть обеспокоены? Однажды Он спросил их: «Пойдете ли 
и вы?», и Петр ответил: «Господи, к кому нам идти? Ты имеешь слова жизни вечной»; и 
теперь, после того, как они доверились Ему в вечной жизни, им сказали, что когда Он 
уйдет, они не смогут пойти туда, куда ушел Он. Этого было достаточно, чтобы 
обеспокоить их.  
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Но Иисус не позволяет им долго терзаться. Он утешил их. Он сказал: «Да не 
смущается сердце ваше; веруйте в Бога, и в Меня веруйте. В доме Отца Моего обителей 
много. А если бы не так, Я сказал бы вам: Я иду приготовить место вам. И когда пойду и 
приготовлю вам место, приду опять и возьму вас к Себе, чтобы и вы были, где Я» (Ин. 
14:1–3). Это избавило их от всех проблем в этом вопросе, это было действительно 
утешением. И, заметьте, это собственное слово Господа. Это утешительное послание 
Христа Своим ученикам. И эта весть утешения такова: хотя «куда Я иду, туда вы не 
можете прийти», как не могут прийти люди, умирающие в своих грехах, но «приду опять 
и возьму вас к Себе, чтобы и вы были, где Я». И это слово «чтобы» показывает, что только 
через Его пришествие снова Его дети могут быть там, где Он.  

Почему же Спаситель, так нежно любивший Своих учеников, должен был 
возбуждать в их сердцах эту тревогу? Они были с Ним, когда Он говорил иудеям: 
«Умрете во грехе вашем. Куда Я иду, туда вы не можете прийти». Они понимали всю 
силу этого страшного приговора. Зачем же Ему ввергать их в страх и беспокойство, 
говоря им то же самое, да еще и со словами: «Как Я сказал Иудеям», так категорично, 
чтобы они не могли понять Его неправильно? Почему это было сделано? Продолжение 
ясно показывает, что это было сделано для того, чтобы произвести на них такое 
впечатление, которое они никогда не смогут забыть; и таким образом неизгладимо 
закрепить в их сознании истину о том, что без Его Второго пришествия нет абсолютно 
никакой надежды когда-либо оказаться там, где Он есть; и таким образом поставить их 
перед одним событием как завершением всех их надежд, и это событие – Второе 
пришествие Господа. В этом утешение Самого Христа. (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 
18 августа 1887 г.) 
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9 января          вторник 

Вера Иисуса (ч. 1) 

В вопросе об обязанности соблюдать заповеди Божьи и веру Иисуса Христа не 
следует понимать, что эти два понятия можно хоть на мгновение разделить. Заповеди не 
могут быть соблюдены приемлемо для Бога иначе, как через веру в Иисуса Христа; а вера 
во Христа ничего не значит – она мертва, – если она не проявляется, не становится 
совершенной в добрых делах. А эти добрые дела заключаются в соблюдении заповедей 
Божьих. Христос соблюдал заповеди Божьи: «Я соблюл заповеди Отца Моего и пребываю 
в Его любви» (Ин. 15:10). Через Его послушание многие должны стать праведными. «Ибо 
как непослушанием одного человека сделались многие грешными, так и послушанием 
одного сделаются праведными многие» (Рим. 5:19). Но они становятся праведными только 
через веру в Него, таким образом имея «праведность Божию, которая от веры Иисуса 
Христа для всех и на всех верующих, ибо нет различия: ибо все согрешили и лишены 
славы Божией» (Рим. 3:22, 23, пер. с англ.).  

Все согрешили, а «грех есть нарушение закона». Поскольку все преступили закон, 
никто не может достичь праведности через закон. В законе Божьем есть праведность; на 
самом деле слово говорит: «Все заповеди Твои – праведность»; но в нем нет праведности 
для нарушителя. Если кто-то нарушил закон, то, если праведность приходит к тому, кто 
нарушил закон, она должна исходить из какого-то источника помимо закона. А поскольку 
все в мире преступили закон, то, следовательно, к кому бы ни пришла праведность во 
всем мире, она должна прийти из другого источника, а не из закона, и этот источник – 
Христос Иисус Господь. Это великий аргумент Рим. 3:19–23: «Но мы знаем, что закон, 
если что говорит, говорит к состоящим под законом, так что заграждаются всякие уста, и 
весь мир становится виновен пред Богом, потому что делами закона не оправдается пред 
Ним никакая плоть; ибо законом познаётся грех. Но ныне, независимо от закона, явилась 
правда Божия, о которой свидетельствуют закон и пророки, правда Божия через веру в 
Иисуса Христа во всех и на всех верующих, ибо нет различия, потому что все согрешили 
и лишены славы Божией».  

Тогда возникает вопрос: «Разве мы отменяем закон через веру? Боже упаси! Да мы 
утверждаем закон» (пер. с англ.). Заметьте, что, хотя Павел сказал, что эта 
праведность Божья не от закона, а по вере Христовой, она «засвидетельствована 
законом и пророками». Это праведность, которая согласуется с законом; это 
праведность, о которой закон может свидетельствовать; это праведность, в которой 
закон в своей совершенной праведности не может найти недостатков. И это 
праведность Христа, которую Он совершил для нас Своим совершенным послушанием 
заповедям Божьим, и причастниками которой мы становимся через веру в Него; ибо 
«послушанием одного сделаются праведными многие». Таким образом, мы становимся 
детьми Божьими через веру во Христа; через веру в Него в нас исполняется праведность 
закона, и мы не отменяем, а утверждаем закон Божий верой во Христа. 

Далее это показано в Послании к римлянам 8:3, 4: «Как закон, ослабленный 
плотию, был бессилен, то Бог послал Сына Своего в подобии плоти греховной в жертву 
за грех и осудил грех во плоти, чтобы оправдание закона исполнилось в нас, живущих не 
по плоти, но по духу».  

Чего не мог сделать закон?  
1. Закон был предназначен для жизни (Рим. 7:10: «Заповедь, данная для жизни»), 

но он не мог дать жизнь, потому что все согрешили, преступили закон, а возмездие за 
грех – смерть.  
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2. Закон был предназначен к оправданию (Рим. 2:13: «Но исполнители закона 
оправданы будут»), но он оправдает только исполнителей закона, а среди всех детей 
Адама не было ни одного исполнителя закона; все согрешили и лишены славы Божьей.  

3. Закон был установлен к праведности (Рим. 10:5) «Моисей пишет о праведности 
от закона: “исполнивший его человек жив будет им”»), но он может считать праведными 
только послушных, а весь мир виновен в непослушании перед Богом. Поэтому из-за 
неспособности человека, из-за его неправильных поступков, закон не мог служить 
ему жизнью, не мог оправдать его, не мог принять его как праведника. Что касается 
человека, то цель закона была полностью нарушена.  

Но заметьте, то, что закон не мог сделать, так как был немощен через греховную 
плоть, Бог послал Своего Сына в подобии греховной плоти. То, что не мог сделать 
закон, делает Христос. Закон не мог дать жизнь, потому что за нарушение закона все 
понесли наказание в виде смерти; закон не мог дать оправдание, потому что за 
неисполнение закона все попали под его осуждение; закон не мог дать праведность, 
потому что все согрешили. Но вместо этой смерти Христос дает жизнь; вместо этого 
осуждения Христос дает оправдание; вместо этого греха Христос дает праведность. И 
для чего? Чтобы отныне закон был презираем нами? Нет, неправда! Но «чтобы 
праведность закона исполнилась в нас, ходящих не по плоти, но по Духу». «Не думайте, 
что Я пришел разрушить закон или пророков; Я пришел не разрушить, но исполнить», – 
сказал святой Сын Божий. И поэтому «Христос есть конец [цель] закона для праведности 
всякого верующего» (Рим. 10:4, пер. с англ.). Ибо от Бога Христос Иисус «сделался для 
нас премудростью и праведностью, и освящением, и искуплением, дабы, как написано: 
кто хвалится, тот хвалится в Господе» (1 Кор. 1:30, 31, пер. с англ.). (А. Т. Джоунс. The 
Present Truth. 5 апреля 1887 г.) 
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10 января          среда 

Вера Иисуса (ч. 2) 

Писание говорит, что «закон духовен» (Рим. 7:14), а «плотские помышления 
[естественный ум, ум плоти] суть вражда против Бога; ибо закону Божию не покоряются, 
да и не могут. Посему живущие по плоти Богу угодить не могут» (Рим. 8:7, 8). Как же нам 
угодить Богу? Как нам стать подвластными закону Божьему? Спаситель говорит: 
«Рожденное от плоти есть плоть», и мы ранее прочитали в Послании к римлянам, что это 
«греховная плоть», поэтому те, кто во плоти, не могут угодить Богу. Но Спаситель 
говорит далее: «Рожденное от Духа есть дух». Поэтому совершенно очевидно, что если 
мы не родимся от Духа, то не сможем угодить Богу, не сможем подчиниться закону 
Божьему, который духовен и требует духовного служения. Об этом же точно говорит 
Спаситель: «Истинно, истинно говорю тебе, если кто не родится от воды и Духа, не может 
войти в Царствие Божие» (Ин. 3:5).  

Мы знаем, что некоторые скажут, что Царство Божье, о котором здесь говорится, – 
это Царство славы, и что новое рождение, рождение от Духа, происходит только после 
воскресения, и тогда мы входим в Царство Божье. Но такой взгляд совершенно неверен. 
Если человек не родится от Духа, он все равно останется во плоти. А Писание говорит: 
«Те, которые во плоти, не могут угодить Богу». А человек, который не угождает Богу, 
никогда не увидит Царства Божьего. «Не дивись, что Я сказал тебе: тебе надобно родиться 
свыше». «Истинно, истинно говорю тебе: если кто не родится свыше, не может увидеть 
Царствия Божия». Царство Божье, будь то благодать или слава, есть «праведность и мир и 
радость во Святом Духе» (Рим. 14:17). Если человек не родится свыше, он не сможет 
увидеть праведность Божью и войти в нее; он не сможет увидеть мир Божий, который 
превосходит всякое разумение, и если он не родится от Духа Божьего, как он может 
увидеть или войти в эту «радость во Святом Духе»? Если человек не будет рожден свыше 
– рожден от Духа – до своей смерти, он никогда не увидит воскресения к жизни. Это 
показано в Послании к римлянам 8:11 «Если же Дух Того, Кто воскресил из мертвых 
Иисуса, живет в вас, то Воскресивший Христа из мертвых оживит и ваши смертные тела 
Духом Своим, живущим в вас». Итак, несомненно, что, если Дух Христа не живет в 
нас, мы не можем быть воскрешены из мертвых к жизни. Но если в нас не живет Его 
Дух, то мы еще во плоти. А если мы во плоти, то не можем угодить Богу. А если мы 
не угождаем Богу, то никогда не увидим Царства Божьего ни здесь, ни в будущем. 

И снова: мы являемся детьми первого Адама по рождению; и если мы когда-
нибудь станем детьми последнего Адама, то это должно произойти через новое 
рождение. Первый Адам был душевным, и мы его дети по естественному рождению; 
последний Адам – духовный, и если мы станем Его детьми, то это должно произойти по 
духовному рождению. Первый Адам был от земли, земной, и мы его дети по земному 
рождению; второй Адам – Господь с небес, свыше, и если мы хотим быть Его детьми, то 
это должно быть небесное рождение, рождение свыше. Ибо «каков земной, таковы и 
земные». Земной человек «душевный» по плоти, но «душевный человек не принимает 
того, что от Духа Божия», «потому что о сем надобно судить духовно», а «живущие по 
плоти не могут угодить Богу». Таков закон первородства, которое мы получаем от первого 
Адама. 

Но «каков небесный, таковы и небесные». Небесный духовен; он «Дух 
животворящий»; духовный человек принимает вещи Духа Божьего, потому что они 
духовно различимы для него; он может угождать Богу, потому что он уже не по плоти 
живет, а по Духу, ибо Дух Божий живет в нем; он подчинен и может быть подчинен 
закону Божьему, потому что плотский ум уничтожен, и он имеет ум Христа, небесный. 
Таково право рождения второго Адама, того, кто свыше. И все привилегии, благословения 
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и радости этого права рождения становятся нашими, когда мы рождаемся свыше. «Не 
дивись, что Я сказал тебе: тебе надобно родиться свыше». «Истинно, истинно говорю 
тебе, если кто не родится свыше, не может увидеть Царствия Божия».  

Таким образом, мы в самых кратких чертах обрисовали веру Иисуса, которую 
необходимо хранить и посредством которой только и можно исполнять заповеди Божьи. 
Тот, кто соблюдает ее (веру Иисуса), будет жить жизнью праведника, как написано: 
«Праведный верою жив будет». Тогда он сможет сказать вместе с великим апостолом: «Я 
сораспялся Христу, и уже не я живу, но живет во мне Христос. А что ныне живу во плоти, 
то живу верою в Сына Божия, возлюбившего меня и предавшего Себя за меня» (Гал. 2:19, 
20). И когда земной курс человека завершится, он сможет сказать вместе с великим 
апостолом и любимыми учениками: «Подвизался добрым подвигом веры... я сохранил 
веру», «сия есть победа, победившая мир, вера наша» (2 Тим. 4:7, пер. с англ.; 1 Ин. 5:4). 

Мы благодарим Бога за весть, призывающую всех людей «соблюдать заповеди 
Божьи и веру Иисуса». (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 5 апреля 1887 г.) 
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11 января          четверг 

Человеческая природа и ее ограничения 

Пусть каждый сравнит две картины, нарисованные Павлом: одну в Послании 
к римлянам 1:28–31 – беззакония древнего язычества, другую во Втором послании 
к Тимофею 3:1–8 – беззакония последних дней, даже среди тех, кто имеет «вид 
благочестия», и он увидит, что они совершенно одинаковы. Человеческая природа, ничем 
не сдерживаемая, одинакова во все века. Будь то во времена Христа, или за две тысячи лет 
до, или через две тысячи лет после; проявлялась ли она в жителях Ханаана, или в жителях 
Соединенных Штатов – она всегда одна и та же. Именно по этой причине Библия 
подходит всем людям, где бы они ни находились на земле. Это книга не для одного 
племени, не для одного класса, не для одной нации, но для всего человечества. И такая 
книга – единственная в мире. Причина этого в том, что книга была дана Тем, Кто 
знает человеческую природу в самой ее сути.  

Бог создал человека праведным. Но он отклонился от светлого пути, который Бог 
наметил перед ним; он согрешил и продал себя, чтобы творить зло; и возвышенные силы, 
которыми Господь наделил его, чтобы он действовал на пути праведности, были проданы 
злу; его «путь злой», и его «сила неправая». Если когда-нибудь человек будет поднят из 
своего падшего состояния, если когда-нибудь его угасшие силы будут восстановлены, 
необходимо, чтобы склонность каждой способности была обуздана, обращена в 
правильное русло и обучена следовать ему. Библия отвечает этой необходимости; она 
отвечает ей в каждой своей части и удовлетворяет ее в полной мере. Поэтому это само по 
себе является доказательством того, что Творец человека является Автором Библии.  

Человеческая природа везде одинакова, и единственное, что отличает одного 
человека от другого, – это степень сдержанности, которую каждый признает в своем 
случае. Если в человеке признаются все требования закона Божьего, то он будет 
человеком, пригодным для общества и общения с ангелами. Если же, напротив, ни одно из 
них не признается, то он будет человеком, пригодным только для общества и общения с 
демонами. На многих людей и во многих отношениях эти ограничения действуют 
бессознательно, как в случае с неверующим, который отрицает авторитет или 
существование Бога и презирает Его Слово. Однако принципы этого слова настолько 
укоренились в обществе, членом которого такой человек является, что он 
подчиняется им, хотя и думает, что бросает им вызов; но пересадите его в то 
состояние общества, за которое он выступает, где эти принципы не признаются и не 
применяются, и он с такой же легкостью пойдет по пути беззакония, как и самый 
жестокий язычник, когда-либо живший в земле Ханаанской.  

Опять же, многие будут сдерживать себя от совершения зла из-за страха наказания; 
но уберите перспективу наказания или убедите их, что его не будет, и они пойдут на все, 
что позволят обстоятельства. Генрих VIII, хотя он не считался с Богом, пока боялся Папы, 
не осмеливался развестись со своей женой, но когда он преодолел эту сдержанность, он 
отрубил головы трем женам, и только остроумная речь четвертой жены спасла ей жизнь.  

Есть и другой путь, по которому люди достигают такого же состояния жестокости. 
Это не отрицание существования Бога, а превращение себя в хранителей того, что они 
решили определить как Его волю, а затем в единственных выразителей и 
исполнителей этой воли. Поскольку в каждом отдельном случае только их собственная 
воля возвышается до верховенства, а значит, имеет только человеческий авторитет, 
единственным способом ее исполнения является человеческое законодательство; и тогда 
вместо того, чтобы быть просто исполнителями, они делают себя палачами, претворяя в 
жизнь свою произвольную волю. Делая свою собственную волю верховной, а себя 
единственными толкователями этой воли, даже если они утверждают, что это воля Божья, 
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они точно так же ставят себя вне ограничений, как и те люди, которые прямо отрицают 
Бога. Оба класса доходят до одной и той же точки, и оба совершают одни и те же 
огромные преступления, одно из которых иллюстрируется страшными оргиями во 
времена Террора, а другое – ужасными мучениями инквизиции.  

Писание подтверждает все, о чем говорят эти выводы. В начале мы приводили Рим. 
1:28–31 как описание древнего язычества и 2 Тим. 3:1–8 как описание последних дней 
современного христианства, и нашли их совершенно одинаковыми. Именно 
сопротивляясь Божьей истине, люди ослабляют ее ограничения и отдаются под власть 
сатаны. В последние дни только те, кто «не приняли любви истины, чтобы спастись», в 
которых сатана действует «со всякою силою и знамениями и лживыми чудесами», только 
те, «которые не веруют истине», но имеют «удовольствие в неправде», находятся в таком 
заблуждении, что «верят лжи».  

От начала мира Бог не оставил ни одного народа без свидетельства (Деян. 14:16, 
17). Тогдашней «настоящей истиной» Он свидетельствовал разным эпохам. В послушании 
этой истине и в любви к ней лежит спасение людей в каждом соответствующем веке. В 
последние дни Бог посылает весть, которая будет звучать до конца мира и поэтому 
является Его последней вестью. Это весть третьего ангела: «Вот те, которые соблюдают 
заповеди Божии и веру Иисуса» (см. Откр. 14:9–16). Заповеди Божьи – это истина (см. Пс. 
118:151).  

Вера Иисуса – это вера Того, Кто есть истина (Ин. 14:6). Оба вместе охватывают 
все Слово Божье, которое есть истина (Ин. 17,17), и сдерживают людей. «Не делай» – 
ключевая нота Божьих заповедей. «Если кто хочет идти за Мною, отвергнись себя», – 
восклицает Иисус. Поэтому Третья ангельская весть, излагая «заповеди Божии и веру 
Иисуса», представляет собой краткое изложение всех тех ограничений, которые 
необходимы для проверки и преобразования тенденций человеческой природы и для того, 
чтобы вести человека «правильным путем» к добру и Богу. И когда сердце сознательно 
отвергает весть третьего ангела, оно тем самым ставит себя вне этих ограничений и готово 
быть плененным сатаной по его воле; и тогда он со всей силой действует в погибающих, 
«потому что они не приняли любви истины, чтобы спастись». Согласно Третьей 
ангельской вести, жатва земли будет созревать для добра или зла, для славы или позора, 
чтобы быть собранной в житницу Божью или связанной в пучки для сожжения. 
(А. Т. Джоунс. The Present Truth. 18 июня 1887 г.) 
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12 января          пятница 

Репутация 

Только характер приемлем для Бога. Никакой блеск репутации не может ослепить 
Его. Он требует истины во внутреннем мире. «Бог смотрит на сердце». И здесь люди 
совершают большую ошибку, как ни в чем другом. Тысячи людей, когда их призывают 
повиноваться истине Божьей, ставят на первое место свою репутацию и то, что они 
считают своим влиянием, и уступают свою верность Богу – свой характер. Христос 
«сделал Себя бесславным»; так же поступил и тот, кто был образом Христа: он «отказался 
называться сыном дочери фараоновой, и лучше захотел страдать с народом Божиим, 
нежели иметь временное греховное наслаждение, и поношение Христово почел бо́льшим 
для себя богатством, нежели Египетские сокровища; ибо он взирал на воздаяние» (Евр. 
11:24–26).  

Народ Божий всегда подвергался поношению; истина Божья всегда была 
непопулярна, и люди часто имеют возможность наиболее близко следовать за Христом, 
если, подобно Ему, сделают себя «не заслуживающими славы». Часто нам приходится 
терять репутацию перед людьми, чтобы совершенствовать характер перед Богом. 
(А. Т. Джоунс. The Present Truth. 16 июля 1887 г.) 
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13 января          суббота 

Дух Христа, проявившийся в Его работе  

по спасению человека (ч. 1) 
 

Иисус – пример всей истинной жизни. Иисус является примером во всем в 
истинном служении Богу. Поэтому разумом мы должны служить закону Божьему. Посему 
так говорит Писание: «Да будет в вас тот разум, который был и во Христе Иисусе» (Флп. 
2:5, пер. с англ.). И если мы позволим этому разуму быть в нас, то он непременно 
будет в нас; и если он будет в нас, то он непременно будет делать в нас то же самое, 
что делал во Христе; и так непременно то, что явилось в Нем, явится в нас. 

Что же сделал в Нем этот ум? «Он, будучи образом Божиим, не почитал хищением 
быть равным Богу» (Флп. 2:6). Идея, переданная в слове «хищение» (англ. пер.: грабеж), 
может стать более понятной, если обратить внимание на различные переводы: «не считал 
это вещью, которую следует искренне желать», «не стремился серьезно», «не 
рассматривал как объект пристального желания», «не думал, что это вещь, которую 
можно схватить», «не жаждал схватить», «не стремился яростно», «не помышлял об 
узурпации».  

Речь идет о том, что хотя Иисус был Богом, хотя Он был сиянием Его славы и 
выраженным образом Его Личности и хотя Он действительно был равен Богу, Он не 
думал, что быть равным Богу – это то, за что нужно хвататься и жадно держаться, как 
грабитель хватается и держит вещь, на которую он позарился. 

Итак, мысль, выраженная в этих стихах, такова: «Да будет в вас тот разум, который 
был и во Христе Иисусе, Который, будучи в образе Божием, не почитал за нужное 
ухватиться за него, насильственно стремиться к нему и удерживать его с нетерпеливым 
желанием, не узурпировал и не помышлял о том, чтобы быть равным Богу». Но Он уже 
был равен Богу. Он уже был тем, чьи «хождения были издревле, от дней вечных». Он уже 
был тем, кто создал все, «что на небе и что на земле, видимое и невидимое, престолы ли, 
или господства, или начальства, или власти». Он действительно уже был Богом, равным 
Богу. Что же заставило Его разум направиться по этому руслу и подумать, что это не то, за 
что нужно ухватиться, к чему нужно стремиться и что нужно жадно удерживать, быть 
равным Богу, другими словами, – быть Тем, Кем Он действительно был по вечному и 
неотъемлемому праву? Что-то вызвало это; и когда мы обнаружим это, у нас будет ключ 
ко всей ситуации.  

Из сути дела очевидно, что со стороны кого-то возникла борьба, спор о том, кто 
должен быть равен Богу. Очевидно, что со стороны кого-то проявился ум, склонность, 
искреннее желание, стремление и размышление узурпировать такое положение – 
положение равенства с Богом. Кто это был? В ком проявился такой ум? Это было не во 
Христе Иисусе, ибо ум, который был в Нем, ничего подобного не помышлял. Тогда в ком 
же он проявился? А! В том помазанном херувиме, который покрывал и который 
согрешил; ибо Писание говорит: «Ты был помазанным херувимом, чтобы осенять, и Я 
поставил тебя на то; ты был на святой горе Божией, ходил среди огнистых камней. Ты 
совершен был в путях твоих со дня сотворения твоего, доколе не нашлось в тебе 
беззакония. От обширности торговли твоей внутреннее твое исполнилось неправды, и ты 
согрешил; и Я низвергнул тебя, как нечистого, с горы Божией, изгнал тебя, херувим 
осеняющий, из среды огнистых камней. От красоты твоей возгордилось сердце твое, от 
тщеславия твоего ты погубил мудрость твою; за то Я повергну тебя на землю, перед 
царями отдам тебя на позор» (Иез. 28:14–17).  

Будучи «совершенным по красоте» (пер. с англ.), он стал смотреть на себя, 
почитать и прославлять за эту совершенную красоту, вместо того чтобы прославлять Того, 
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Кто дал ее. Он начал приписывать себе честь и заслуги и думать, что ему не было оказано 
должного предпочтения и что место, которое он занимал, было не таким, какое подобает 
занимать столь славному существу. Тогда он сказал в сердце своем: «Я вознесу престол 
мой выше звезд Божиих. И сяду на горе собрания в стороне севера... Я буду подобен 
Всевышнему» (Ис. 14:13, 14, пер. с англ.). 

Вот тот, кто думал, что быть равным Богу – это то, за что нужно ухватиться, что 
нужно жадно схватить и удержать, как грабитель хватает свою добычу. Вот тот, кто 
помышлял об узурпации права быть равным Богу. И любовь к себе, возвеличивание себя 
было началом всего этого. Его собственное «я» возвысилось до престола Всевышнего и 
сделало всех подвластными себе, а не Богу 

За это он был изгнан как осквернитель с горы Божьей. Затем он пришел в этот мир 
и внушил его обитателям яд самости. «И сказал змей жене: “подлинно ли сказал Бог: не 
ешьте ни от какого дерева в раю”?» (Быт. 3:1). «И сказала жена змею: плоды с дерев мы 
можем есть, только плодов дерева, которое среди рая, сказал Бог, не ешьте их и не 
прикасайтесь к ним, чтобы вам не умереть» (стихи 2, 3). «И сказал змей женщине: ты не 
умрешь, ибо знает Бог, что в день, в который вы вкусите от него, вы будете как Бог 
[Еврейская исправленная версия], знающий добро и зло». «И сказал змей жене: нет, не 
умрете, но знает Бог, что в день, в который вы вкусите их, откроются глаза ваши, и вы 
будете, как боги, знающие добро и зло. И увидела жена, что дерево хорошо для пищи и 
что оно приятно для глаз и вожделенно, потому что дает знание; и взяла плодов его и ела; 
и дала также мужу своему, и он ел» (стихи 4–6).  

Таким образом, сатана внушил человеку чувство самовозвышения, собственное 
стремление быть равным Богу. Таким образом, именно эгоистическое желание быть 
равным Богу побудило человека к греху на земле. И таким образом в человечество 
был вселен разум сатаны, тот самый разум, который позволял думать, что быть равным 
Богу – это то, за что нужно ухватиться и жадно удерживать, тот самый разум, который 
позволял помышлять об узурпации права быть равным Богу, тот самый разум, который 
дал право человеку ставить себя на место Бога.  

Тогда проявился разум, который был во Христе Иисусе. Тот, Чье происхождение 
было издревле, от дней вечности; Тот, Кто создал все миры и все что в них; Тот, Кто был 
сиянием славы Своего Отца и явным образом Его Личности; Тот, Кто был по праву 
равный Богу, – Он, высокий и возвышенный, не счел нужным ухватиться за что-то, жадно 
схватить и ревностно удерживать, чтобы быть равным Богу; но опустошил Себя (Флп. 2:5, 
6) и отдал Себя за погибшее человечество. Поэтому сатане сразу же было сказано 
следующее: «И вражду положу между тобою и между женою, и между семенем твоим и 
между семенем ее; оно будет поражать тебя в голову, а ты будешь жалить его в пяту» 
(Быт 3:15). И в этом слове к сатане было дано обещание человеку – освободить его от 
рабства сатаны, которое есть рабство самого себя, в славную свободу сынов Божьих. 
(А. Т. Джоунс The Present Truth. 11 февраля 1892 г.) 
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14 января         воскресенье 

Дух Христа, проявившийся в Его работе  

по спасению человека (ч. 2) 
 

Обман человека привел к тому, что он поставил себя на место Бога, а разум и слово 
сатаны стали на место разума и Слова Божьего. Это привело к извращению представлений 
человека о Боге и принятию идей и предложений сатаны как за истинных представлений о 
Боге. Это привело к тому, что Бог предстал в совершенно ложном свете в оценке человека. 
Это привело к тому, что люди стали смотреть на Бога как на сурового хозяина, 
деспотичного правителя и сурового, бесстрастного, немилосердного судью. Снова и снова 
Господь излагал Свое Слово с точностью до наоборот. Моисею Он объявил Себя 
«милостивым и благодатным, долготерпеливым и преизобилующим в благости и истине, 
сохраняющим милость тысячам, прощающим беззакония и преступления и грехи». В 
Своем Законе Он описал Свой характер как «ЛЮБОВЬ». Однако, несмотря на все это, 
человечество все еще следует извращенным представлениям о Боге.  

Затем, когда придет полнота времени, Отец откроет человечеству Себя Таким, 
Какой Он есть на самом деле, и Свое отношение к миру грешников. И для того, чтобы это 
могло быть сделано во всей полноте и совершенстве, Иисус опустошил Себя, и «Он, 
будучи образом Божиим, не почитал хищением быть равным Богу; но уничижил Себя 
Самого, приняв образ раба, сделавшись подобным человекам и по виду став как человек; 
смирил Себя, быв послушным даже до смерти, и смерти крестной» (Флп. 2:6–8). «Слово 
стало плотию и обитало среди нас (и мы видели славу Его, славу Единородного от Отца), 
полную благодати и истины» (Ин. 1:14, пер с англ.).  

Он настолько полностью опустошил Себя от всего, что мог сказать с совершенной 
истиной: «Я сошел с небес не для того, чтобы творить волю Мою, но волю пославшего 
Меня» (Ин. 6:38). «Я ничего не могу творить Сам от Себя. Как слышу, так и сужу, и суд 
Мой праведен; ибо не ищу Моей воли, но воли пославшего Меня Отца» (Ин. 5:30). «Сын 
ничего не может творить Сам от Себя, если не увидит Отца творящего: ибо, что творит 
Он, то и Сын творит также» (стих 19). «Отец, живущий во Мне, Он творит дела» (Ин. 
14:10). «Учение – не Мое, но Пославшего Меня» (Ин. 7:16). «Слова, которые говорю Я 
вам, говорю не от Себя», «но пославший Меня Отец, Он дал Мне заповедь, что́ сказать и 
что́ говорить» (Ин. 14:10; 12:49). Он пришел не по своеволию, не говорил Своих 
собственных слов и не совершал Своих собственных дел. Воля Отца была исполнена в 
Нем, слова Отца были произнесены Им и дела Отца были совершены в Нем. Иными 
словами, Он опустошил Себя, чтобы Отец мог явиться в Нем. И когда Он опустошил 
Себя, Отец действительно явился в Нем. Итак, «в Нем обитает вся полнота Божества 
телесно». Он был «Бог, явленный во плоти», «Бог с нами».  

Но Он сделал все это, чтобы люди могли познать Отца Таким, Каков Он есть на 
самом деле. Поэтому Он говорит, что никто не знает «Отца, кроме Сына, и того, кому Сын 
откроет Его». «Видевший Меня видел Отца». Это Иисус Христос, Сын Божий, Спаситель 
мира.  

Чем Отец был для Сына и в Сыне в этом мире, тем Он желает быть для 
каждого человека в этом мире. И так же безусловно, как любой человек опустошит 
себя от себя, как это сделал Христос, так же безусловно Отец будет для него и в нем 
тем, чем Он был для Сына и в Сыне.  

Слово Христа к каждому человеку таково: «Если кто хочет идти за Мною, 
отвергнись себя» (Лк. 9:23).  

Весь грех – от эгоизма, а эгоизм – от сатаны. Вся праведность – от Христа, а 
Христос – от Бога.  
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Итак, да будет в вас тот же разум, который был и во Христе Иисусе, «Который 
отверг Себя», чтобы Отец явился людям и чтобы люди спаслись. Да будет это в вас. 
Насколько вы позволите этому разуму быть в вас, настолько он будет в вас. И как в Нем 
это привело Его к опустошению Себя, так и в вас это приведет к опустошению всего себя. 
И так же точно, как вы опустошены от себя, так же точно вы будете «исполнены всею 
полнотою Божиею» (Еф. 3:19). (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 11 февраля 1892 г.) 
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15 января         понедельник 

Единственный пример для подражания 

Иисус Христос – единственный пример для подражания. Каждому человеку Он 
велит: «Следуй за Мной. Возьмите иго Мое на себя и научитесь от Меня», «Я есмь дверь», 
«кто входит в овчарню не дверью, но другим путем, тот вор и разбойник». «Мною если 
кто войдет, тот спасется». Господь Иисус – единственный человек, которого когда-либо 
видел этот мир и который в полной мере выполнил все требования совершенного закона 
Божьего. Он стал плотью, и Он во плоти, в форме и природе человека, стоял на 
каждом месте и встречал каждое искушение, которое когда-либо может встретить 
любой человек. На каждом месте и во всем Он отвечал всем требованиям совершенного 
закона Божьего. Он делал это от младенчества до расцвета мужественности и никогда не 
терпел поражения. «Он был искушен во всем, как и мы, но не имел греха». Поэтому, 
поскольку Он – единственный человек, которого когда-либо видел этот мир, который 
полностью соответствовал всем совершенным требованиям закона Божьего, из этого 
следует, что Он – единственный человек, которого мир когда-либо видел или когда-либо 
увидит, который может быть примером для людей или чей пример достоин того, чтобы 
ему следовали люди.  

Поэтому, когда проповедники и лидеры богословской мысли где-либо 
представляют перед людьми любой другой пример, даже если это пример апостолов, и 
пытаются побудить людей следовать любому другому примеру, даже если он 
предлагается как апостольский, такое поведение является грехом против Бога и изменой 
Господу нашему Иисусу Христу. И то, что в наши дни есть люди, в том числе и 
протестанты, которые поступают именно так, лишь показывает, как далеко ушли от 
Христа современные религиозные учителя. Пришло время сказать им и всем людям, 
что Закон Божий – это единственное совершенное правило человеческого долга; что 
Господь Иисус Христос – это единственный совершенный пример, который был 
реализован в этом мире в соответствии с этим правилом; и все люди, которые хотят 
правильно решить проблему человеческой судьбы, должны решать ее в 
соответствии с условиями этого правила, как это показано в этом примере и 
согласно ему. Кто пытается решить эту проблему по какому-либо другому правилу или в 
соответствии с каким-либо другим примером, тот потерпит полное фиаско в правильном 
решении; и кто учит людей пытаться решить ее по какому-либо другому правилу или в 
соответствии с каким-либо другим примером, даже если это будет «пример апостолов», 
тот действует и учит измене Господу Иисусу Христу.  

Каков же пример Христа в отношении соблюдения первого дня недели? В этом нет 
никакого примера. Он никогда не соблюдал его. Но где нет примера Христа, там не может 
быть и примера апостолов. Поэтому нет и не может быть никакого примера апостолов в 
отношении соблюдения первого дня недели. 

Каков же пример Христа в отношении соблюдения седьмого дня? Он соблюдал 
первый седьмой день, который когда-либо видел мир, когда Он завершил Свою великую 
работу творения. Когда Он пришел в мир, все знают, что Он соблюдал его до тех пор, 
пока жил в этом мире. И «кто говорит, что пребывает в Нем, тот должен и сам так ходить, 
как Он ходил». Поэтому те, кто ходит так, как ходил Он, должны соблюдать седьмой день. 
Его ноги привели Его к месту поклонения в седьмой день, потому что «таков был обычай 
Его» (Лк. 4:16, пер. с англ.), и Он учил народ, как соблюдать седьмой день, субботу 
Господню (Мф. 12:1–12). И Он оставил «нам пример, чтобы вы шли по стопам Его». И 
все, кто идет по Его стопам, будут направленны по этим стопам, чтобы соблюдать 
седьмой день и не отклонять свои ноги от субботы, ибо таков Его пример. 
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Павел сказал: «Подражайте мне, как я Христу» (1 Кор. 4:16). Был ли Павел 
последователем Христа в вопросе о седьмом дне? Давайте посмотрим: «И пришел в 
Назарет, где был воспитан, и вошел, по обыкновению Своему, в день субботний в 
синагогу, и встал читать» (Лк. 4:16). А о Павле тот же автор говорит: «…они пришли в 
Фессалонику, где была Иудейская синагога. Павел, по своему обыкновению, вошел к ним 
и три субботы говорил с ними из Писаний» (Деян. 17:1, 2). Павел следовал за Христом в 
своем «обычае» соблюдать день субботний – седьмой день. Поэтому, если кто-либо будет 
повиноваться слову Божьему через Павла и будет последователем Павла, как он следовал 
за Христом, это должно быть его обычаем ходить в дом Божий и поклоняться Богу в 
седьмой день.  

Для соблюдения седьмого дня у нас есть заповедь Божья и пример Бога живого 
(Исх. 20:8–11; Быт. 2:3), а также Господа Иисуса Христа как на небесах, так и на земле, 
как Творца и Искупителя. И нет ни повеления, ни примера для соблюдения какого-либо 
другого дня. Будешь ли ты повиноваться Божьей заповеди и следовать Божественному 
примеру в Божественных вещах? Или же ты будешь повиноваться человеческому 
повелению и следовать человеческим примерам в человеческих вещах, ожидая за это 
Божественной награды? Отвечайте сейчас так, как вы ожидаете отвечать на Божьем суде. 
(А. Т. Джоунс The Present Truth. 14 июля 1892 г.) 
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16 января          вторник 

Посвящение 

Посвящение – это постоянное признание того, что мы принадлежим Господу, а не 
себе. Тот, кто усвоил это, живет в постоянном живом присутствии Божьем, 
признанавая этот великий факт, посвящен, это и есть посвящение.  

Это нелегко сделать самому так, как это установил Господь. Люди сами усложняют 
себе задачу, считая ее тем, чем она не является, и пытаясь выполнить ее не так, как 
повелел Господь, тем самым они упускают ее. И, по правде говоря, действуя не так, как 
установил Господь, они не могут сделать ничего другого, кроме как упустить это.  

Так является ли фактом то, что мы принадлежим Господу? Конечно есть, ибо 
написано: «Вы куплены дорогою ценою» (1 Кор. 6:20). А цена – «драгоценная Кровь 
Христа, как непорочного и чистого Агнца» (1 Петр. 1:19). Ибо Он «дал Себя за нас» (Тит. 
2:14). 

Эта цена была заплачена за каждую душу на земле и за каждого, кто когда-либо 
был или будет; ибо «Он умер за всех». Умерев за всех; заплатив чудесную цену за всех; 
отдав Себя за всех, купив, таким образом и заплатив цену за всех, несомненно факт, что 
все принадлежат Ему. Поэтому написано: «Не знаете ли, что тела́ ваши суть храм 
живущего в вас Святого Духа, Которого имеете вы от Бога, и вы не свои? Ибо вы куплены 
дорогою ценою. Посему прославляйте Бога и в телах ваших и в душах ваших, которые 
суть Божии» (1 Кор. 6:19, 20).  

Он не только отдал Себя за нас, но за все, что есть в нас, да, даже за наши грехи. 
Ибо снова написано, что Он «отдал Себя Самого за грехи наши» (Гал. 1:4). И Он сделал 
это, «чтобы избавить нас от мира сего лукавого»; чтобы «очистить Себе народ особенный, 
ревнитель добрых дел»; чтобы представить нас «непорочными пред лицом славы Своей с 
радостию великою» (Иуды 24, пер. с англ.); одним словом, «чтобы привести нас к Богу» 
(1 Петр. 3:18). 

Он так возлюбил нас, что хочет спасти нас. Но Он не может спасти нас в наших 
грехах. Он спасет нас от наших грехов. А поскольку вся наша сущность – это грех и 
только грех, то, чтобы получить нас, чтобы купить нас, Ему пришлось купить и 
наши грехи. Поэтому, отдавая Себя за нас, Он отдал Себя и за наши грехи. И как мы 
принадлежим Ему, потому что Он купил нас такой великой ценой, так и наши грехи 
принадлежат Ему, потому что Он купил их такой же великой ценой. 

Так позволите ли вы Ему взять грехи, которые Он купил? Или вы будете 
держаться за них сами? Позволите ли вы Ему иметь то, что принадлежит Ему? Позволите 
ли вы Ему делать то, что Он хочет, со Своей собственностью? И что Он сделает с этими 
грехами? О, Он простит их! (1 Ин. 1:9). Он сделает их белыми как снег (Ис. 1:18). Он 
отпустит их (Евр. 9:26). Он ввергнет их в пучину морскую (Мих. 7:19). Он удалит их от 
нас, как восток от запада (Пс. 102:12). Он бросит их всех за Свою спину (Ис. 38:17). И, 
когда все они будут отброшены за Его спину, Он и Его собственный трон будут стоять 
между нами и ими как залог того, что мы свободны от них; а радуга вокруг трона будет 
знаком – знаком вечного завета, что наши грехи и беззакония больше не будут 
вспоминаться (Евр. 8:12). 

Таким образом, отдав Себя за наши грехи, Он отдал Себя нам. Отдав Себя за нас, 
Он отдал Себя нам. Поэтому, когда мы позволяем Ему взять наши грехи, мы 
получаем Его взамен. Когда мы позволяем Ему получить Свое, мы получаем Его. 
Сделаете ли вы этот обмен сейчас? Предпочитаете ли вы иметь Его, а не свои грехи? 
Тогда позвольте Ему забрать их. Совершите благословенный обмен сегодня. 
Предпочитаете ли вы Его путь своему пути? Предпочитаете ли вы Его жизнь своей 
жизни? Лучше ли вам иметь Его нрав, чем ваш нрав? Предпочитаете ли вы иметь Его 
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характер, а не свой? Предпочитаете ли вы иметь Его, а не себя? Предпочли бы вы? 
«Конечно, хотел бы», – скажете вы. Тогда позвольте Ему обладать вами сейчас; сделайте 
благословенную капитуляцию и обменяйтесь с Ним сейчас и во веки веков.  

Это и есть посвящение. А значит, это ежедневное, ежечасное, постоянное 
признание в благодарности и признательности, что мы принадлежим Ему. Поэтому 
каждый день посвящайте себя Богу по утрам. Сделайте это своим самым первым делом. 
Пусть вашей молитвой будет: «Прими меня, Господи, как всецело Твоего. Я кладу все 
свои планы к ногам Твоим. Используй меня сегодня в служении Твоем. Пребудь со мной, 
и пусть вся моя работа совершится в Тебе». Это ежедневное дело. Каждое утро 
посвящайте себя Богу на этот день. Предайте Ему все свои планы, чтобы Он осуществил 
их или отказался от них, как покажет Его провидение. Скажите: «Я – выкупленное 
владение Иисуса Христа, и каждый час я должен посвящать себя служению Ему». Так 
день за днем вы можете отдавать свою жизнь в руки Бога, и таким образом ваша жизнь 
будет все больше и больше повторять жизнь Христа. Это и есть посвящение. И это не 
бремя, а живая, вечная радость.  

Поэтому «почитайте себя мертвыми для греха, живыми же для Бога во Христе 
Иисусе, Господе нашем» (Рим. 6:11). Отдавайте себя Богу, как ожившие из мертвых, и 
члены ваши Богу в орудия праведности. Ибо грех не должен господствовать над вами. 
«Грех не будет владычествовать над вами» – стоит ли это обещание чего-нибудь для вас, 
братья? Оно стоит всего, чего стоит Бог для того, кто считает себя мертвым для греха и 
живым для Бога через Иисуса Христа, и кто отдает себя Богу, а свои члены – Богу как 
орудия для использования Богом. Этому человеку Бог провозгласил: «Грех не будет иметь 
над тобой власти». Спасибо Господу за это благословенное обещание свободы от греха и 
всей его власти. И это обетование Он сделает фактом в жизни и опыте каждого, кто 
признает это и уступит Богу. Вы делаете расчет, Он сделает это фактом. Вы уступаете 
Ему, и Он использует вас. Вы отдаете Ему свои члены, и Он будет использовать их только 
как орудия праведности. Итак, «грех не будет властвовать над вами», ибо Бог сильнее 
греха. (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 26 января 1893 г.) 
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17 января          среда 

Реальное присутствие 

Перед тем как Господь Иисус Христос ушел из мира, Он сказал Своим ученикам: 
«Не оставлю вас сиротами; приду к вам» (Ин. 14:18). 

Когда Он собирался вознестись на небо с Елеонской горы, Он снова сказал Своим 
ученикам: «Идите по всему миру и проповедуйте Евангелие всей твари», «се, Я с вами во 
все дни до скончания века» (Мк. 16:15, Мф. 28:20). 

Таким образом, присутствие Христа со Своим народом – это несомненный факт. 
Он не только с ними во внешнем и отдельном смысле, но и с ними во внутреннем и 
существенном смысле единства с ними. Он находится с ними, будучи в них. Так и 
написано: «Вселюсь в них и буду ходить в них; и буду их Богом, и они будут Моим 
народом» (2 Кор. 6:16).  

Но имя Его – Эммануил, что значит «Бог с нами». «Бог был во Христе, примирив 
мир с Собою». Поэтому присутствие Христа со Своим народом – это также присутствие 
Бога. Это присутствие и Отца, и Сына, ибо Они «единосущны». И поэтому Он сказал: 
«Кто любит Меня, тот соблюдет слово Мое; и Отец Мой возлюбит его, и Мы придем к 
нему и обитель у него сотворим» (Ин. 14:23).  

Обитель – это место обитания. Мы придем к Нему и сделаем Его местом нашего 
обитания. «Ибо так говорит Высокий и Превознесенный, вечно Живущий, – Святой имя 
Его: Я живу на высоте небес и во святилище, и также с сокрушенными и смиренными 
духом, чтобы оживлять дух смиренных и оживлять сердца сокрушенных» (Ис. 57:15). 
«Присутствие Мое пребудет с тобою» (Исх. 33:14, пер. с англ.). И поскольку Бог реален и 
Христос реален, то и Их присутствие реально. Их присутствие с верующим в Иисуса – 
это реальное присутствие. Это и есть истинное реальное присутствие.  

Как же оно проявляется? Вот ответ на этот вопрос: «Укрепляясь силою Духа Его во 
внутреннем человеке, чтобы Христос обитал в сердцах ваших... чтобы вы исполнились 
всею полнотою Божиею» (Еф. 3:16, 17, 19, пер. с англ.). «Ибо в Нем обитает вся полнота 
Божества телесно» (Кол. 2:9). Таким образом, Христос пребывает со Своим народом 
посредством Своего Духа. Именно благодаря присутствию Святого Духа в сердце 
верующего реальное присутствие Христа проявляется для тех и в тех, кто принадлежит 
Ему. Ибо «если же кто Духа Христова не имеет, тот и не Его» (Рим. 8:9).  

Более полно об этом говорится в последней беседе Спасителя с учениками (Ин. 
14:16–23) перед Его смертью. Он говорит: «Не оставлю вас без утешения; приду к вам» 
(пер. с англ.). Поскольку Он не оставит Своих детей без утешения, Он дает им Утешителя. 
Он дает им Утешителя, потому что Он придет к ним. Следовательно, именно через 
«Утешителя, Который есть Дух Святой», Христос обитает со Своим народом, и Его 
реальное присутствие проявляется для них и в них. Поэтому Он говорит: «И Я умолю 
Отца, и даст вам другого Утешителя, да пребудет с вами вовек, Духа истины, Которого 
мир не может принять, потому что не видит Его и не знает Его; а вы знаете Его, ибо Он с 
вами пребывает и в вас будет. Не оставлю вас сиротами; приду к вам. Еще немного, и мир 
уже не увидит Меня; а вы увидите Меня, ибо Я живу, и вы будете жить. В тот день 
узнаете вы, что Я в Отце Моем, и вы во Мне, и Я в вас» (Ин. 14:16–20). В тот день, когда 
дитя Божье получает Святого Духа, оно знает, что Христос живет в нем; оно знает 
реальное присутствие Христа с ним и в нем. 

Этот Дух истины, Утешитель, Который есть Святой Дух, Который приносит 
присутствие Христа, мир не может принять, «потому что не видит Его и не знает Его». А 
мир не видит Его, потому что не верит. Вместо того чтобы верить, чтобы видеть, мир 
хочет видеть, чтобы верить. По причине того, что мир не видит Духа Божьего, поэтому 
и не может принять Его и не может познать Его. Но тем, кто верит и, следовательно, 
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принимает Его, Иисус говорит: «Вы знаете Его, ибо Он с вами пребывает и в вас будет». 
Обетование Духа получено «через веру», и тогда мы знаем Его. Таким образом, буквально 
верно, что верой мы познаем Бога и дела Божьи. 

Таково истинное учение о реальном присутствии Христа с теми, кто 
принадлежит Ему, и о Его проявлении к ним и в них. Одним словом, это и есть 
Евангелие. Без этого нет Евангелия Христа. Господь сам определил Евангелие так: 
это Христос в верующих, надежда славы. И вот оно: «Не отпадаете от надежды 
благовествования, которое вы слышали… которого я, Павел, сделался служителем... по 
домостроительству Божию, вверенному мне для вас, чтобы исполнить слово Божие, 
тайну, сокрытую от веков и родов, ныне же открытую святым Его, Которым благоволил 
Бог показать, какое богатство славы в тайне сей для язычников, которая есть Христос в 
вас, упование славы» (Кол. 1:23–28). Христос в людях, надежда славы; Бог, явленный 
во плоти; это, и только это есть Евангелие Христа. И поэтому Павел говорит нам, что 
«угодно было Богу... открыть во мне Сына Своего, чтобы я благовествовал Его между 
язычниками» (Гал. 1:15, 16, пер. с англ.). Не только ему открылось, но открылось в нем, и 
открылось ему, будучи открыто в нем. Он должен был проповедовать Христа в людях, 
надежду славы; но он не мог этого делать, если не знал Христа в себе, надежду славы. 
Недостаточно было проповедовать об этом – он должен был проповедовать это на самом 
деле. Не проповедовать о Нем, а проповедовать Его. 

Итак, «потому что Бог, повелевший из тьмы воссиять свету, озарил наши сердца, 
дабы просветить нас познанием славы Божией в лице Иисуса Христа. Но сокровище сие 
мы носим в глиняных сосудах, чтобы преизбыточная сила была приписываема Богу, а не 
нам... Всегда носим в теле мертвость Господа Иисуса, чтобы и жизнь Иисусова открылась 
в теле нашем» (2 Кор. 4:6, 7, 10). «Законом я умер для закона, чтобы жить для Бога. Я 
сораспялся Христу, и уже не я живу, но живет во мне Христос. А что ныне живу во плоти, 
то живу верою в Сына Божия, возлюбившего меня и предавшего Себя за меня» (Гал. 2:19, 
20). 

Такова доктрина Писания, истинная доктрина реального присутствия Христа с Его 
народом и в Его народе. Это присутствие Самого Христа в верующем посредством 
творческой силы и осенением Духа Божьего. Это и есть тайна Божья. (А. Т. Джоунс. 
The Present Truth. 12 июля 1894 г.) 
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18 января          четверг 

Мертвый формализм 

Это вечная правда, что единственный способ, которым мы можем быть отделены 
от этого мира или от людей этого мира, – это присутствие Бога, постоянно пребывающего 
с нами. «Так отделимся мы от всех людей, которые на лице земли».  

Именно здесь находится тот момент, когда мертвый формализм входит и занимает 
место живой веры. Люди хотят быть Господними; они хотят служить Господу; они хотят 
попасть на небеса; и, зная, что для этого нужно отделиться от мира, они «стараются 
отказаться от мира». Но вместо того, чтобы обрести живое присутствие Господа через 
веру, которая сама по себе совершит все, что требуется, и все, чего может справедливо 
желать сердце, они пытаются отделиться от мира и от того, что есть в мире. Они 
надеются сделать это, исповедуя религию, присоединяясь к церкви, практикуя формы 
религии и «делая все возможное», чтобы соблюдать заповеди и повиноваться Писанию. 
Не имея живого присутствия Христа в сердце, чтобы самим исполнять волю Божью 
и творить дела Божьи, они надеются восполнить недостаток, практикуя формы 
религии. Но все это лишь форма благочестия без силы, и никогда не может принести мир 
уму и покой сердцу. 

Исповедание религии без живого присутствия и силы Христа в сердце и 
проявления в жизни – это лишь мертвый формализм. Неважно, что это исповедание 
христианства как такового и практика всех форм служения и поклонения, относящихся к 
христианству; если Сам Христос не является живым присутствием и силой в сердце и 
жизни, дающей жизнь всем формам служения и поклонения, в которых мы 
участвуем, тогда все это просто внешнее служение простых форм и поэтому является 
лишь мертвым формализмом. 

Даже формы христианства никогда не могут дать жизнь тому, кто их наблюдает. 
Нет; жизнь можно найти только в Самом Христе живой верой. И если живой верой мы 
нашли Того, Кто один есть жизнь, то Он становится жизнью для нас и для всех форм 
тоже. Тогда всякое служение, все формы служения Христу – это всегда наслаждение. 
Но практиковать формы служения Богу в надежде получить жизнь, а не потому что 
у нас есть жизнь Божья, – это утомительная и напрасная процедура и бесплодное 
занятие. (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 7 марта 1895 г.) 
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19 января          пятница 

Противодействие Евангелию (ч. 1)  

Когда принимается законодательство в отношении вопросов религии, возникает 
необходимость применения силы, ибо закон без наказания – это не закон. 
Законодательство в вопросах религии греховно не только потому, что сила 
абсолютно чужда духу Евангелия, но и потому, что оно прямо направлено на 
снижение религиозного стандарта. 

Таким образом, когда людям внушают мысль, что государство имеет право 
издавать законы по вопросам религии, принуждать к их соблюдению и наказывать за 
непослушание, тогда религия низводится до чисто человеческого уровня. Государство 
учит, что в религии нет ничего больше, чем оно может навязать. Но оно не может 
прочесть сердце человека, и поэтому распространяется идея, что религия состоит только 
из внешних форм. «Все, что не от веры, есть грех» (Рим. 14:23, пер. с англ.). Нет такой 
силы ни на земле, ни на небе, которая могла бы заставить человека верить. Вера 
действует по любви; но то, что происходит по принуждению, не есть любовь; поэтому 
то, что не от любви, есть грех. И поэтому то служение, к которому принуждают, 
является грехом. Поэтому, когда правительство принимает и проводит в жизнь законы, 
касающиеся вопросов религии, оно просто использует свою власть для принуждения 
людей к греху. Поэтому религиозное законодательство прямо противоположно 
Евангелию. 

Апостол Павел пишет о тех, кто в последние дни будет иметь «вид благочестия, 
силы же его отрекшиеся» (2 Тим. 3:5). Евангелие – это сила Божья. Но когда 
исповедуемые христиане обращаются к правительству с просьбой обеспечить соблюдение 
некоторых вещей, которые являются полностью религиозными; когда служители просят 
принять законы о воскресеньях, чтобы иметь возможность «честно играть один день в 
неделю», они тем самым признают, что Евангелие, которое они проповедуют, не имеет 
силы Божьей. Форма есть, но, обращаясь к человеческой силе, они отрицают силу Божью; 
ибо никто, кто осознает силу Божью, поддерживающую его весть, и кто сам знает, что это 
за сила, не оскорбит Бога, прося человеческую силу в дополнение к силе Божьей.  

И снова мы читаем, что есть один законодатель и один судья, а именно Бог, и что 
тот, кто судит другого, на самом деле сидит в суде над законом и судит закон. Но 
религиозное законодательство требует человеческого суда над законом Божьим. Для 
людей включать Божьи законы в человеческие кодексы означает узурпировать 
место Бога как законодателя, а значит, и Его место судьи. Но именно это характерно 
для «человека греха». Это вершина отступничества, ибо апостол сказал, что 
отступничество, которое происходило в его время, достигнет кульминации в человеке 
греха, «сын погибели, противящийся и превозносящийся выше всего, называемого Богом 
или святынею, так что в храме Божием сядет он, как Бог, выдавая себя за Бога» (2 Фес. 
2:3, 4). Этот человек греха – то же самое, что и «маленький рог» четвертого зверя из 
пророчества Даниила, который описан таким образом: «и против Всевышнего будет 
произносить слова и угнетать святых Всевышнего; даже возмечтает отменить у них 
праздничные времена и закон…» (Дан. 7:25).  

Римско-католическая церковь – это результат попытки построить христианство с 
помощью государства. Религиозное законодательство, запрошенное и принятое церковью, 
создало папство. Поэтому всякий раз, когда кто-либо из людей, пусть даже исповедующих 
протестантизм, просит принять законодательство в интересах религии, неважно, в какой 
степени, они просто следуют по стопам папства. Нет, они делают больше, чем просто 
следуют по стопам папства; они присоединяются к нему и становятся его частью, потому 
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что религиозное законодательство является самой сутью папства. (Э. Дж. Ваггонер. 
American Sentinel. 13 апреля 1893 г.) 
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20 января          суббота 

Противодействие Евангелию (ч. 2) 

Именно законодательство о воскресном дне стало основой Римско-католической 
церкви. Именно это является гордостью католической церкви и показывает ее силу.  

В «Простом разговоре о современном протестантизме», переведенном с 
французского магистром Сегюром, мы находим следующие слова: «Стоит помнить, что 
это соблюдение субботы, в котором, в конце концов, состоит единственное 
протестантское богослужение, не только не имеет основания в Библии, но и находится в 
вопиющем противоречии с ее буквой, которая повелевает отдыхать в субботу, которая 
является днем покоя. Именно католическая церковь властью Иисуса Христа перенесла 
этот отдых на воскресенье в память о воскрешении нашего Господа. Таким образом, 
соблюдение воскресенья протестантами – это дань уважения, которую они, вопреки 
себе, отдают авторитету церкви».  

Можно было бы процитировать любой исторический материал, если бы у нас было 
достаточно места, чтобы показать, что принятие воскресенья вместо седьмого дня в 
качестве субботы является отличительным знаком Римско-католической церкви. 
Поэтому, когда исповедующие протестанты не только следуют этой практике лично, но и 
становятся в один ряд с ней и принуждают соблюдать ее законом, они отождествляют 
себя с папством.  

А теперь прочитаем предупреждение против того, чтобы делать подобное, и против 
того, чтобы каким-либо образом признавать такие законы, когда они принимаются. Тот, 
кто прочтет всю четырнадцатую главу Откровения, увидит, что она посвящена времени до 
второго пришествия Господа. В ней представлено последнее провозглашение Евангелия в 
таких словах: «И увидел я другого Ангела, летящего посредине неба, который имел 
вечное Евангелие, чтобы благовествовать живущим на земле, и всякому племени, и 
колену, и языку, и народу; и говорил он громким голосом: убойтесь Бога и воздайте Ему 
славу, ибо наступил час суда Его, и поклонитесь Сотворившему небо, и землю, и море, и 
источники вод. И другой Ангел следовал за ним, говоря: пал, пал Вавилон, город великий, 
потому что он яростным вином блуда своего напоил все народы. И третий Ангел 
последовал за ними, говоря громким голосом: кто поклоняется зверю и образу его и 
принимает начертание на чело свое или на руку свою, тот будет пить вино ярости Божией, 
вино цельное, приготовленное в чаше гнева Его, и будет мучим в огне и сере пред 
святыми Ангелами и пред Агнцем; и дым мучения их будет восходить во веки веков, и не 
будут иметь покоя ни днем, ни ночью поклоняющиеся зверю и образу его и принимающие 
начертание имени его. Здесь терпение святых, соблюдающих заповеди Божии и веру в 
Иисуса» (Откр. 14:6–12). 

Это предостережение против поклонения зверю или образу его, которое 
представляет собой союз всех исповедующих протестантов с гражданской властью, 
является провозглашением Евангелия, потому что, как мы уже сказали ранее, 
религиозное законодательство является смертельным врагом Евангелия. Это 
отрицание Христа как силы Божьей. Это отрицание Бога как Творца небес и земли и как 
Творца, той же силой создающего людей во Христе для исполнения Его воли. Поэтому, 
где бы ни происходило движение к тому, чтобы государство помогало церкви в ее 
работе, голоса всех, кто хочет, чтобы Евангелие Христа сохранилось в своей чистоте, 
должны быть подняты в протесте и предостережении. Таково послание для этих дней. 
Оно должно представить Христа как силу Божью и праведность Божью по вере в Иисуса 
Христа как единственную праведность, которая укроет людей от гнева Божьего. Кто 
услышит это, скажет: «В Господе праведность и сила моя», «в Господе оправдается и 
прославится все семя Израиля». (Э. Дж. Ваггонер. American Sentinel. 13 апреля 1893 г.) 
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21 января         воскресенье 

Истинная теократия 

Довольно часто принято говорить об Израиле как о теократии. Это действительно 
то, чем он был задуман Богом и чем он должен был быть, но чем в самом прямом смысле 
он никогда не был. Меньше всего Израиль был теократией, когда народ требовал земного 
царя, «чтобы и мы были, как все язычники» (1 Цар. 8:5, пер. с англ.), тем самым он 
отвергал Бога как своего Царя. Странно, что люди ссылаются на то, что Израиль делал в 
прямом противоречии с желаниями Бога, как на некое основание для подобных действий 
со стороны церкви сейчас, ссылаясь на то, что они отвергли Бога, как на доказательство 
того, что они управлялись Его властью.  

Слово «теократия» представляет собой сочетание двух греческих слов и означает 
буквально «правление Бога». Истинная теократия, следовательно, это орган, в котором 
Бог является единственным и абсолютным правителем. Такое правительство редко 
встречалось на этой земле и никогда не достигало больших масштабов. Истинная 
теократия существовала, когда Адам был впервые создан и помещен в Эдем, когда 
«увидел Бог все, что Он создал, и вот, хорошо весьма» (Быт. 1:31). Бог создал Адама из 
праха земного и поставил его над делами рук Своих. Он стал владыкой (Быт. 1:26). Таким 
образом, ему была дана всякая власть. Но в своем лучшем состоянии, когда он был 
увенчан славой и честью, Адам был всего лишь прахом, имевшим в себе не больше силы, 
чем прах, по которому он ходил. Поэтому могущественная сила, проявившаяся в нем, 
была вовсе не его собственной силой, а силой Божьей, действующей в нем. Бог был 
абсолютным Владыкой, но Ему было угодно, пока дело касалось этой земли, явить Свою 
силу через человека. Таким образом, пока Адам был верен Богу, на земле 
существовала совершенная теократия.  

С тех пор такой теократии никогда не существовало, ибо падение человека 
означало признание сатаны богом этого мира. Но индивидуально она существовала в 
своем совершенстве во Христе, втором Адаме, в сердце которого был закон Божий и в 
котором обитала вся полнота Божества телесно. Когда Христос обновит землю и 
восстановит все, как в начале, и на всей земле будет только одно служение и один 
Пастырь, один царь, это будет совершенная теократия. Воля Божья будет исполняться на 
всей земле, как ныне на небе. 

Но сейчас наступило время подготовки. Христос сейчас собирает народ, в котором 
будет воспроизведен Его характер, в чьих сердцах Он будет обитать по вере, чтобы 
каждый из них, как и Он Сам, мог «исполниться всею полнотой Божиею» (Еф. 3:17–19). 
Эти собранные составляют Церковь Христа, которая, как целое, есть «полнота 
Наполняющего все во всем» (Еф. 1:22, 23). Итак, хотя истинная теократия находится 
прежде всего в сердце отдельных людей, которые изо дня в день искренне говорят своему 
Небесному Отцу: «Твое есть Царство», тогда множество верующих – церковь, – когда они 
совершенно объединены в едином разуме Святым Духом, составляют единственную 
истинную теократию, которая когда-либо существовала на этой земле. Отступническая 
церковь пытается заключить союз с миром, взять на себя царскую власть, показать 
теократическую форму правления, но это на самом деле лишь подделка, не имеющая 
Божественной силы, в это время истинные последователи Бога, немногочисленные, 
рассеянные по всему миру и неизвестные народам, являют собой пример настоящей 
теократии.  

Божий народ находится в мире для того, чтобы показать превосходство Того, Кто 
призвал его из тьмы. Но это они могут делать только тогда, когда признают Бога 
верховным. Церковь – это царство, в котором правит только Бог, и ее единственный 
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закон – Божий закон любви. Только голос Бога она слышит и следует ему, и только 
голос Бога говорит через нее. (Э. Дж. Ваггонер. American Sentinel. 29 июля 1897 г.) 
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22 января         понедельник 

Суббота – знамение креста 

Иисус говорит: «Придите ко Мне все труждающиеся и обремененные, и Я дам вам 
покой» (Мф. 11:28, пер. с англ.). Он дает покой, потому что в Нем дела Божьи 
совершенны. «Мы – Его творение, созданы во Христе Иисусе на добрые дела». Если кто 
во Христе, тот новая тварь». В Нем «мы имеем искупление наше, прощение грехов... ибо в 
Нем все создано». Искупление через Христа есть не что иное, как творение – новое 
творение. Перед самым распятием Христос сказал Отцу: «Я… совершил дело, которое 
Ты поручил Мне исполнить» (Ин. 17:4). И когда Он висел на кресте, Он воскликнул: 
«Совершилось; и, преклонив голову, предал дух» (Ин. 19:30). Таким образом, Он указал, 
что на кресте находятся все совершенные, законченные дела нового творения.  

Суббота была дана как знак совершенного творения; поэтому она является 
знаком тех совершенных дел, которые были восстановлены крестом Христа. Иначе 
говоря, поскольку суббота является знаком совершенного творения, а крестом Христа 
совершено новое творение, суббота должна быть знаком креста.  

Спасение – это не требование, а дар нам; и суббота – это знак спасающей силы 
Христа: Он спасает силой, которой творит. Отдых – это не бремя, это удовольствие. 
Невозможно представить себе ничего более восхитительного, чем отдых с осознанием 
того, что работа сделана и сделана хорошо, и это привилегия народа Божьего: «Да славят 
Тебя, Господи, все дела Твои, и да благословляют Тебя святые Твои; да проповедуют 
славу царства Твоего, и да повествуют о могуществе Твоем, чтобы дать знать сынам 
человеческим о могуществе Твоем и о славном величии царства Твоего» (Пс. 144:10–12). 
«Род роду будет восхвалять дела Твои и возвещать о могуществе Твоем» (стих 4). 

Суббота – это залог и заверение для нас в том, что сила, сотворившая мир, 
совершила для нас добрые дела во Христе и что эти дела – наши, если мы верим. Это 
покой, приготовленный для нас от основания мира. (Э. Дж. Ваггонер. American Sentinel. 
2 декабря 1897 г.) 
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23 января          вторник 

Пост и молитва (ч. 1) 

Когда Иисус был на земле, Он учил Своих учеников молиться, и Библия изобилует 
наставлениями на этот счет, как прямыми указаниями, так и иллюстрациями; однако из 
всех тех, кто исповедует молитву, сравнительно немногие правильно понимают, что такое 
настоящая молитва к Богу. Можно ли удивляться, что вопрос поста, связанный с 
молитвой, в целом понимается неправильно? Библия, однако, дает нам столь же четкие 
указания, пусть и в меньшем количестве, по этому вопросу, как и по другим.  

В пророчестве Иоиля мы находим прямое повеление поститься, и это с особой 
ссылкой на последние дни – время перед наступлением «великого и страшного дня 
Господня». «Назначьте пост, объявите торжественное собрание, созовите старцев и всех 
жителей страны сей в дом Господа Бога вашего и взывайте к Господу» (Иоил. 1:14). И 
снова: «Вострубите трубою на Сионе, назначьте пост и объявите торжественное собрание. 
Соберите народ, созовите собрание, пригласите старцев, соберите отроков и грудных 
младенцев; пусть выйдет жених из чертога своего и невеста из своей горницы…» (Иоил. 
2:15–18).  

Христос также указал, что Его народ должен часто поститься в дни между Его 
вознесением и возвращением на эту землю. Когда ученики Иоанна спросили Его: «Почему 
мы и фарисеи постимся часто, а ученики Твои не постятся?» Он ответил: «Могут ли 
поститься сыны чертога брачного, пока жених с ними? но придут дни, когда отнимется от 
них жених, и тогда будут поститься в те дни» (Мф. 9:14, 15, пер. с англ.).  

Из примеров, записанных в Ветхом Завете, мы узнаем, что к посту прибегали во 
времена великого недоумения и бедствия, в крайней нужде, когда желали особой помощи 
и благословений от Господа. Когда Есфирь собиралась предстать перед царем 
Артаксерксом, чтобы просить избавления для своего народа от гибели, назначенной ему, 
она сказала Мардохею: «Пойди, собери всех Иудеев, находящихся в Сузах, и поститесь 
ради меня, и не ешьте, и не пейте три дня, ни днем, ни ночью, и я с служанками моими 
буду также поститься и потом пойду к царю, хотя это против закона» (Есф. 4:16). Мы все 
знаем успешные результаты этого.  

К посту прибегнул Ездра, когда направлялся в Иерусалим, чтобы восстановить 
город и поклонение Богу. Ему предстояло трудное и опасное путешествие: «И 
провозгласил я там пост у реки Агавы, чтобы смириться нам пред лицом Бога нашего… 
Итак, мы постились и просили Бога нашего о сем, и Он услышал нас» (Ездр. 8:21–23). 

Что же такое пост? Пост сам по себе, будь то религиозный акт или иное действие, 
является полным воздержанием от еды и питья. На случай с Даниилом (Дан. 10:2, 3) 
иногда ссылаются как на свидетельство того, что прием пищи в определенной степени 
совместим с постом; но внимательный читатель заметит: Даниил не говорит, что он 
постился, но что он «скорбел три полные недели», в течение которых он «не ел хлеба 
приятного». Человек может скорбеть и без поста, что Даниил и делал. Всякий раз, когда в 
Библии описываются случаи поста, мы видим, что во время поста не принималось ни еды, 
ни питья. Поститься во время еды и питья так же невозможно, как бодрствовать и спать в 
одно и то же время или бегать и сидеть на месте. Самый длительный период воздержания 
от пищи приходится на ночь, когда мы спим. Когда наступает утро, мы нарушаем пост, 
принимая пищу, и делаем это, даже если наш завтрак очень легкий. В девятом часу дня 
Корнилий сказал: «Четвертого дня я постился до теперешнего часа» (Деян. 10:30). Если 
мы заменим это словами: «Четвертого дня я ел очень мало до теперешнего часа», то это 
сделает всю историю нелепой. Также бессмысленно, когда папа Римский или 
епископы предписывают, сколько можно есть во время так называемого поста. 
Каждый человек должен сам решать, будет ли он поститься, или нет, а также в какое 
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время и как долго; но ни у кого не может быть выбора есть или не есть во время поста, 
потому что, как только что-то съедено, пост прекращается.  

В чем польза поста? Для чего он нужен? Пост связан с молитвой, из прочитанных 
нами мест Писания очевидно, что он предназначен для получения особой помощи и силы 
от Господа, для выполнения какого-то необходимого дела или преодоления какого-то 
особенно сильного искушения. На это указывает описание Господом приемлемого поста, 
где Он говорит: «Вот пост, который Я избрал: разреши оковы неправды, развяжи узы 
ярма, и угнетенных отпусти на свободу, и расторгни всякое ярмо» (Ис. 58:6). 

Но хотя пост означает особую серьезность и настойчивость в молитве, его не 
следует рассматривать как покаяние или как приобретение благосклонности Бога путем 
умерщвления тела. Бог не радуется человеческим страданиям, и мы не можем купить Его 
благосклонность даже жертвой своей жизни. Он дарует Свою благодать безвозмездно, 
потому что Он есть любовь и милость; и в доказательство Своей благосклонности Он 
отдал Себя за нас. Христианская молитва не похожа на языческую. Язычники думают, что 
их услышат за то, что они много говорят (Мф. 6:7), и в своей настойчивости они наносят 
себе раны и страдания (см. 3 Цар. 18:28). Божьи слуги так не поступают, потому что 
знают, что Бог – их Отец, нежный и любящий, что Он знает, в чем мы нуждаемся, прежде 
чем мы попросим Его, и что Он уже богато обеспечил нас всем необходимым (см. Мф. 
6:8; Рим. 8:32; Еф. 1:3; 2 Петр. 1:2, 3).  

Поэтому истинная молитва – это просто требование Божьих обетований с 
благодарением (Флп. 4:6); вера демонстрирует реальность этих обетований. Поскольку 
пост означает особое внимание к молитве, он, конечно же, означает особое доверие к 
Божьему Слову и исключительно сильное понимание Его обетований и зависимость 
от них. Пост с молитвой указывает на такую полную зависимость от Слова Божьего, 
что мы на какое-то время полагаемся на него, а не на обычные средства 
поддержания жизни. (Э. Дж. Ваггонер. The Advent Review and Sabbath Herald. 20 октября 
1896 г.) 
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24 января          среда 

Пост и молитва (ч. 2) 

О том, что Божье Слово действительно является пищей, ясно сказано в Писании. 
Иисус сказал, что мы должны есть Его Плоть: «Ибо Плоть Моя истинно есть пища» (Ин. 
6:55). Затем Он показал, что мы принимаем Его плоть через слово, которое Он говорит 
(стих 63). Поэтому, поскольку Его Плоть есть пища, Его слова также являются настоящей 
пищей.  

Иеремия сказал: «Нашел я слова Твои, и ел их, и слово Твое было для меня 
радостью и веселием сердца моего» (Иер. 15:16, пер. с англ.). Моисей сказал детям 
Израиля, что Бог допустил голод, а затем накормил их манной, «чтобы они познали, что 
не хлебом единым жив человек, но всяким словом, исходящим из уст Господних, жив 
человек» (Втор. 8:3, пер. с англ.). Эти слова имеют особое значение в связи с постом, 
потому что Христос процитировал их, когда дьявол искушал Его нарушить пост, искушая 
Его превратить камни в хлеб (Мф. 4:3, 4).  

Это не просто фигура речи, но реальность. Это буквальный факт, что люди 
живут по Слову Божьему, независимо от того, осознают они это или нет. Словом 
Господа все возникло (Пс. 32:6), и этим же словом они поддерживаются до сих пор (Евр. 
11:3). Несомненно, мы живем благодаря пище, которую едим. Но вся жизнь, которая есть 
в растущих растениях, употребляемых в пищу, происходит от слова, которое говорит: «Да 
произрастит земля траву, трава да приносит семя по роду своему» и т. д. (Быт. 1:3, 1:11). 
Хотя Бог постановил, что обычно мы получаем жизнь от Его слова через зерна и плоды, 
которые это слово заставляет землю приносить, конечно же, можно жить непосредственно 
от слова, как и от зерна, которое получает свою живительную силу только от Господа. 
Когда Даниил был совершенно лишен физических сил, он сразу же получил полную силу 
от слов, произнесенных ангелом Божьим (Дан. 10:17, 18).  

Многие полагают, что пост нужен лишь для того, чтобы сделать ум яснее. Он 
действительно на некоторое время оказывает такое влияние на тех, чей разум помутился 
от переедания, но не на тех, кто привык питаться только по потребности. Наша сила 
мозга, так же как и наша мышечная сила, происходит от пищи, которую мы едим. Если в 
обычных условиях мы необычайно долго обходимся без пищи, мы становимся слабыми 
телом, и наша мыслительная сила соответственно ослабевает. Работающему мозгу 
требуется больше питания, чем тому, кто упражняет только мышцы. Естественный 
эффект голодания заключается в снижении мыслительной способности, а также в 
ослаблении тела.  

Значит ли это, что пост – всего лишь своего рода покаяние, изменение тела? Ни в 
коем случае. Вместо того, чтобы быть бременем, он является средством снятия тяжелого 
бремени (Ис. 58:6); вместо того, чтобы быть печальным делом, он является делом выбора 
и радости, ибо Иисус сказал, что, когда мы постимся, мы не должны быть с печальным 
лицом, но должны помазать голову, что указывает на радость (Мф. 6:17). Поэтому в 
непосредственной связи с увещеванием поститься мы также читаем: «И вы, чада Сиона, 
радуйтесь и веселитесь о Господе Боге вашем; ибо Он даст вам дождь в меру и будет 
ниспосылать вам дождь, дождь ранний и поздний, как прежде» (Иоил. 2:23). Божий народ 
должен постоянно радоваться о Нем (Флп. 4:4; 1 Фес. 5:16), и особенно в связи с близким 
пришествием Христа (Лк. 21:28); и все же временами он должен поститься. Постимся ли 
мы, потому что находимся в беде? Нам заповедано радоваться и веселиться в скорбях (Ин. 
16:33). Постимся ли мы, потому что желаем избавиться от искушений? Увещевание 
гласит: «Братия мои, считайте радостью, когда впадаете в различные искушения» (Иак. 
1:2, пер. с англ.). Нет лучшего времени, когда у человека есть такая хорошая причина для 
радости, как когда он скорбит о своих грехах; потому что скорбь о грехах подразумевает 
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признание их, а «если исповедуем грехи наши, то Он верен и праведен простить нам грехи 
наши и очистить нас от всякой неправды» (1 Ин. 1:9, пер. с англ.)  

Но как мы можем радоваться, когда и умственные, и физические силы почти 
истощены постом? Этот вопрос возникает из-за неправильного понимания того, что такое 
приемлемый пост. Приемлемый пост – это не умерщвление тела, ибо Бог не радуется 
этому; но это вхождение в самую тесную связь со Словом Божьим. Верно, что 
естественным результатом длительного воздержания от пищи является истощение сил 
тела и разума; но пост для Господа не похож на вынужденный пост, когда человек все 
время жаждет пищи. Напротив, приемлемый пост – это такой пост, в котором мы 
принимаем живое Слово вместо обычной пищи и получаем от него такую 
поддержку, что до поры до времени не осознаем отсутствия обычной пищи. Обратите 
особое внимание на тот факт, что когда Иисус постился сорок дней и сорок ночей, «после 
сего Он возголодал» (Синод. пер.: взалкал) (Лк. 4:2). Естественно, Он должен был 
проголодаться во время этого поста в борьбе с дьяволом; но вместо этого Его ум был 
занят Словом Божьим, которое на это время было пищей для тела и души.  

Тот, кто во время поста испытывает постоянное желание поесть и усилием воли 
сопротивляется голоду, потому что решил воздерживаться в течение определенного 
времени, пусть постится мало или вообще не постится. Его пост не свидетельствует о 
безраздельной вере в Слово Божье. Вместо того чтобы думать только о Боге и Его 
всемогущем Слове, он думает в основном о себе.  

Каждый, кто постится, должен иметь перед собой какую-то определенную цель. 
Это само собой разумеется, ибо пост неразрывно связан с молитвой, а молитва, не 
имеющая определенной цели, – лишь пустые слова. Постящийся должен желать 
особой благодати для преодоления или помощи в какое-то особое время нужды. Тогда, 
когда его уверенность в живом Слове Божьем становится настолько яркой и 
сильной, что он принимает его как реальность, которой оно является, и живет в 
течение определенного времени на нем, а не на обычной пище, он знает, что у него 
есть желание его сердца. Бог, Который Своим Словом поддерживает физические нужды, в 
гораздо большей степени обеспечит и более важные духовные потребности. Постом мы 
показываем, что Слово Божье действительно является нашей жизнью, и это, конечно, 
означает, что мы полностью отдаем себя ему. Мы показываем нашу зависимость от Слова 
Божьего и нашу уверенность в нем во всем, что относится к вечной жизни и благочестию, 
принимая его на время абсолютно для поддержания наших физических нужд, позволяя 
ему занять место обычной пищи и получая от Слова равную или большую силу, чем от 
обычной пищи. Таким образом, ум действительно становится более ясным через пост. 

Эффект не заканчивается с наступлением поста, но с этого времени мы осознаем и 
признаем более полно, чем когда-либо прежде, что, даже принимая повседневную пищу, 
мы живем только Словом Божьим, которое действует во всех верующих. Это признание 
нашей зависимости от Бога – знание того, что Он не только дает нам пищу, но и 
способен поддержать нас Своим Словом, когда пищи не хватает, – непосредственно 
приводит к тому, что мы отдаем свой хлеб голодным, что характеризует истинный пост 
(Ис. 58:7). Получая дар, мы служим тем же другим, «как добрые управители 
многоразличной благодати Божией» (1 Петр. 4:10, пер. с англ.).  

Пусть наше восприятие Слова Божьего и наша уверенность в нем будут настолько 
велики, чтобы мы могли поститься в духе и истине, и таким образом испытать полноту 
обетования: «Тогда свет твой воссияет, как утро, и здоровье твое воспрянет скоро, и 
праведность твоя будет идти пред тобою, и слава Господня будет тылом твоим. И будет 
Господь постоянно водить тебя, и насыщать душу твою в засухе, и насыщать кости твои; 
и будешь ты как поливаемый сад и как источник воды, воды которого не иссякают» (Ис. 
58:8–11, пер. с англ.). (Э. Дж. Ваггонер. The Advent Review and Sabbath Herald. 20 октября 
1896 г.) 
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25 января          четверг 

Ясли и крест 

Сотни лет люди говорили о Нем, история Его жизни провозглашалась на тысячах 
кафедр и повторялась в миллионах домов; и все же она не устарела. Она так же свежа и 
нова, как и тогда, когда была впервые рассказана, не только потому, что нужды человека 
сейчас те же, что и тогда, и потому, что некоторые никогда не слышали весть о спасении 
из Божьего Святого Слова, но и потому, что какой бы знакомой она ни была для нас, мы 
всегда находим в ней бо́льшие глубины и высоты, чем когда-либо мечтали. Наш 
интеллект и понимание расширяются по мере нашего роста; но история Иисуса и Его 
любви, которую мы слышали, будучи маленькими детьми, разворачивается и расширяется 
быстрее, чем наш разум, так что до сих пор она должна быть рассказана нам просто, как 
маленькому ребенку.  

Ясли и крест – это откровение вечного, бесконечного Бога, с Которым мы никогда 
не перестаем быть детьми. Даже до старости и седых волос Он носит нас на руках и 
успокаивает Своим тихим-тихим голосом, утешая нас, как утешает мать. Седовласый 
мудрец для Бога – всего лишь лепечущий младенец; и тот, кто хочет преуспеть в науке, 
должен прийти, как несмышленое дитя, и внимательно слушать голос Того, в Ком 
сокрыты «все сокровища премудрости и знания».  

«Так говорит Господь: да не хвалится мудрый мудростью своею, да не хвалится 
сильный силою своею, да не хвалится богатый богатством своим. Но хвалящийся хвались 
тем, что разумеет и знает Меня, что Я – Господь, творящий милость, суд и правду на 
земле; ибо только это благоугодно Мне, говорит Господь» (Иер. 9:23, 24). Однако «я не 
желаю хвалиться, разве только крестом Господа нашего Иисуса Христа» (Гал. 6:14). Мы 
должны славиться только в познании Бога и только в кресте. Итак, мы видим, что крест – 
это то, что, открывая Его славу, учит нас познавать Бога; а поскольку при рождении 
Христа было объявлено: «Слава в вышних Богу», очевидно, что ясли были идентичны 
кресту, который является откровением славы Божьей для человека.  

Что свидетельствует о том, что даже исповедующий христианство мир еще не 
познал полного смысла истории о рождении Христа? То, что христиане нередко впадают в 
уныние из-за своей слабости и трудностей, с которыми им приходится бороться. 
В рождении Христа Бог показал нам, что для уныния нет никаких оснований. Если мы 
правильно прочитаем эту историю, мы узнаем, даже не ссылаясь на Послание к римлянам 
8:35–37, что в скорбях, и тесноте, и гонениях, и голоде, и наготе, и опасности, и мече – 
«все сие преодолеваем силою Возлюбившего нас». 

Во Христе встречаются все крайности – высота и глубина, длина и ширина. 
Бесконечная сила в абсолютной беспомощности; вечная слава в стыде и позоре; 
совершенный мир в бушующих конфликтах; дневная звезда и солнце праведности и 
полуночная тьма греха; жизнь, бьющая из ямы тления, – все это проявляется в Нем и 
вдохновляет верующего живой надеждой и мужеством.  

Ни один царь, скачущий с помпой во главе победоносных легионов, никогда не 
имел таких глашатаев, которые возвещали о приходе Князя мира; но, когда пастухи и 
волхвы искали Его, они нашли лишь крошечного, беспомощного младенца, не 
осознающего того обожания, которое они Ему оказывали. Младенец, покоящийся в яслях 
или на руках у матери, беспечный и не знающий о земной суматохе и кознях, 
направленных на лишение его жизни, представляет собой мир, который Бог дает 
Своим доверчивым детям на этой земле. «Возлюбленные Господа будут жить в 
безопасности у Него». Как Иисус был в безопасности от убийцы Ирода, так в 
безопасности от греха, подкрадывающегося к двери, и от всех напастей находятся те, 
кто возлагает на Него свое упование. «Он – наш мир», и поэтому мы можем покоиться в 
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мире, не зная и не заботясь о том, какие опасности могут угрожать нам, какие беды и 
трудности подстерегают нас.  

Иисус Христос в яслях со скотом в качестве Своих спутников был такой же «силой 
Божьей и премудростью Божьей», каким Он будет, когда придет во славе Отца, 
сопровождаемый всеми святыми ангелами. Тогда у Него были те же ангелы, и Он был 
откровением той же славы для всех, кто имел духовное зрение. Слово стало плотью и 
обитало среди нас, (и мы видели славу Его, славу, как Единородного от Отца), полную 
благодати и истины (см. Ин. 1). 

Что может быть слабее беспомощного младенца, еще более беспомощного от того, 
что он был связан пеленами? И все же это было мерой той силы, которую Он имел в Себе, 
когда совершал самые могущественные чудеса. Ослабленный постом, Он противостоял 
искушениям дьявола; и той же силой Он изгонял бесов. Он сказал: «Я ничего не могу 
творить Сам от Себя»; дела творила «полнота Божества телесно», обитавшая в Нем, а не 
Его человеческая плоть. Его имя – «с нами Бог», и Он «вчера, и сегодня, и во веки Тот 
же»; и поэтому слабость нашей плоти не является препятствием для проявления Его силы 
в нас. Сила, которая «может сделать несравненно больше всего, чего мы просим, или о 
чем помышляем» (Еф. 3:20), это сила, действующая в нас. Беда в том, что мы не 
открываем глаза, чтобы узнать, каково «богатство славы наследия Его во святых».  

«Это был истинный Свет, который освещает всякого человека, приходящего в 
мир». «Ибо Бог, повелевший свету воссиять из тьмы, воссиял в сердцах наших, чтобы дать 
свет познания славы Божией в лице Иисуса Христа». Зачем ходить во тьме, когда 
Христос – «с нами Бог», и «в Нем нет никакой тьмы»? «Ночь светит, как день; тьма и свет 
– оба одинаковы» для Него. Из яслей в Вифлееме засияли лучи, которые наполнят землю 
славой Господа; и эта грядущая слава будет ускоряться по мере того, как ясли будут 
умножаться повторением тайны рождения Христа во всех, кто примет Его. 
(Э. Дж. Ваггонер. The Advent Review and Sabbath Herald. 6 января 1903 г.) 
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26 января          пятница 

Что такое Евангелие? 

Апостол Павел в нескольких словах отвечает на этот вопрос в Послании к 
римлянам 1:16, 17: «Ибо я не стыжусь благовествования Христова, потому что оно есть 
сила Божия ко спасению всякому верующему... В нем открывается правда Божия от веры 
в веру, как написано: “праведный верою жив будет”». Но, хотя вопрос задан в столь 
немногих словах, ответ охватывает так много, что потребуется целая вечность, чтобы 
раскрыть всю глубину его значения.  

В приведенном выше тексте изложены два момента для нашего рассмотрения: 
cпасение от греха и cила Бога, проявленная для совершения этого спасения.  

Апостол говорит, что Евангелие есть сила Божия ко спасению, потому что в нем 
открывается праведность Божия. Это показывает, что именно откровение праведности 
Божьей приносит спасение. Говорится исключительно о спасении от греха, это видно из 
того факта, что спасает именно откровение о праведности Бога. Так как неправедность 
есть грех (1 Ин. 5:17), а грех есть нарушение закона (1 Ин. 3:14), то очевидно, что 
праведность есть послушание закону Бога. Об этом свидетельствует и следующий текст: 
«Наречешь Ему имя: Иисус, ибо Он спасет людей Своих от грехов их» (Мф. 1:21). «Верно 
и всякого принятия достойно слово, что Христос Иисус пришел в мир спасти грешников» 
(1 Тим. 1:15).  

Поскольку грех – это нарушение закона, очевидно, что спасти человека от 
греха или от нарушения закона – это то же самое, что сделать и сохранить его 
послушным закону. Поэтому Евангелие – это откровение силы Бога творить праведность 
в человеке – проявлять праведность в его жизни. Евангелие, таким образом, 
провозглашает совершенный закон Божий и предполагает не что иное, как совершенное 
послушание ему. Не следует забывать, что для проявления праведных действий в жизни 
людей требуется не меньшая сила, чем сила Бога. Человеческая сила совершенно 
недостаточна. Это легко понять, когда мы узнаем, что такое праведность, которая должна 
проявиться в жизни. В тексте говорится, что это «праведность Бога». Праведность Бога 
изложена в Его законе. (Ис. 51:6, 7). Кто же может поступать по праведности Божьей? То 
есть кто может совершать поступки, которые праведны, как те, что совершает Бог? 
Очевидно, только Сам Бог. Закон Божий излагает Божий путь (Пс. 118:1, 2). Но Господь 
говорит: «Как небо выше земли, так пути Мои выше путей ваших, и мысли Мои выше 
мыслей ваших» (Ис. 55:9). Поэтому усилия человека исполнить заповеди Бога должны 
быть настолько меньше, насколько земля меньше Господа и небес.  

Человек пал; работа Евангелия заключается в том, чтобы поднять его и поставить 
на место по правую руку от Бога. Но может ли человек вознести себя с земли на небо? 
Человек может так же легко поднять себя своими собственными действиями на высоту 
требования заповедей Бога, как поднять себя с земли на солнце, подложив руки под 
подошвы своих ног. Но каждый знает, что, когда человек пытается поднять себя, 
подложив руки под свои ноги, он лишь удерживает себя внизу, и чем тяжелее он давит 
вверх, тем сильнее давит вниз. Таковы все усилия человека сделать себя таким, каким 
требует Закон Божий. Человек только усугубляет свою вину, ибо «вся праведность наша – 
как грязное тряпье» (Ис. 64:6, пер. с англ.). То, что человек делает сам, происходит от 
себя, то есть это эгоизм, а эгоизму нет места в плане спасения. То, что от себя, – от 
сатаны; это всецело зло (см. Мк. 7:21–23). Евангелие предлагает спасти человека от 
самого себя; поэтому тот, кто предлагает полностью или частично выполнить работу, 
которую требует Бог, делает все возможное, чтобы помешать плану Бога. Многие делают 
это по невежеству, но результат один и тот же. Именно потому, что иудеи не знали о 
праведности Бога, они пытались установить свою собственную праведность (Рим. 10:1–3). 
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Кто осознает бесконечную глубину, высоту и широту характера Бога, заключенного в Его 
законе, тот легко увидит, что ничто, кроме силы Бога, не может произвести этот характер 
в человеке. Только Сам Бог может творить дела. Для человека предположить, что он 
сам способен творить праведные дела Божьи, значит, сделать себя равным Богу; а 
это и есть сама «тайна беззакония». (Э. Дж. Ваггонер. The bible echo. 1 мая 1893 г.) 
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27 января          суббота 

Осужденные и оправданные 

Послушание совершенному закону должно порождать совершенный характер, а 
совершенство – это все, что можно требовать от любого человека.  

Но Павел говорит, «потому что делами закона не оправдается пред Ним никакая 
плоть; ибо законом познаётся грех» (Рим. 3:20).  

Почему никакая плоть не может оправдаться перед Богом делами закона? 
Последний пункт стиха дает ответ: «Ибо законом познается грех». Почему же тот факт, 
что закон дает познание греха, делает невозможным оправдание через него? Павел 
говорит: «Ибо мы уже доказали, что как Иудеи, так и Еллины, все под грехом». Это 
доказательство он привел в первой и второй главах. Как написано: «Нет праведного ни 
одного; нет разумеющего, нет ищущего Бога. Все сошли с пути, все вместе сделались 
негодными; нет делающего добро, нет ни одного» (Рим. 3:10–12, пер. с англ.). После 
некоторой конкретизации этого вопроса апостол говорит: «Но мы знаем, что закон, если 
что говорит, говорит к состоящим под законом, так что заграждаются всякие уста, и весь 
мир становится виновен пред Богом» (стих 19). Затем следует вывод: «Потому что делами 
закона не оправдается пред Ним никакая плоть; ибо законом познаётся грех» (стих 20). 

Теперь мы видим силу выводов Павла. Поскольку закон дает нам знание о грехе, 
указывая на него, он осуждает весь мир, ибо нет человека, который бы не согрешил; весь 
мир виновен перед Богом. И это достаточная причина, почему никто не может быть 
оправдан законом. Закон, оправдывающий преступника, – плохой закон; но закон Божий 
«свят, и праведен, и благ»; он не оправдает грешника. 

Давайте проиллюстрируем это на понятном всем примере. Вот человек, который 
был задержан за ограбление магазина. Его привели в суд для разбирательства. Встанет ли 
он перед судьей и заявит, что ему не нужен адвокат, и что все, чего он хочет, – это 
простого правосудия, а затем потребует, чтобы ему зачитали закон, и заявит, что готов 
основывать свое дело только на нем? Конечно нет, если только он не хочет жить в 
тюрьме. Он знает, что закон не оправдывает ни одного человека в совершении грабежа, и 
поэтому он будет всячески пытаться обойти его. Но закон Божий невозможно обойти, и 
поэтому весь мир осужден. Никто не может игнорировать, что если бы закон оправдывал 
грешников, то грех перестал бы быть грехом; воровство, убийство и прелюбодеяние стали 
бы законными действиями, и анархия воцарилась бы и утвердилась на всей земле. 

Однако. если невиновного человека обвиняют в преступлении, он может со всей 
уверенностью апеллировать к закону. Он не желает, чтобы кто-то отклонил закон от его 
истинного значения. Он хочет, чтобы его действия были сопоставлены с простым 
прочтением закона. И когда этот закон прочитан, он оправдывает его, потому что он не 
делал ничего, кроме того, что он одобряет. На этих двух примерах мы видим, как 
действует хороший закон: он осуждает виновного и оправдывает того, кто 
неукоснительно исполняет его требования. Что именно так обстоит дело с Божьим 
законом, видно из слов нашего Спасителя: «Ибо всякий, делающий злое, ненавидит свет и 
не идет к свету, чтобы не обличились дела его, потому что они злы; а поступающий по 
правде идет к свету, дабы явны были дела его, потому что они в Боге соделаны» (Ин. 3:20, 
21).  

Совершенно очевидно, что ни при каких обстоятельствах хороший закон не может 
оправдать преступление. Человек может сказать: «Это первый раз, когда я нарушил 
закон». Но судья ответит: «Ты не должен был нарушать его и в этот первый раз. 
Совершенное послушание – вот чего требует закон. Или если он заявит о своей 
решимости впоследствии всегда строго соблюдать закон, это не оправдает его грех, 
потому что он никогда не сможет сделать больше своего долга и тем самым загладить 
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прошлое пренебрежение законом. В какую бы сторону он ни повернул, закон стоит на его 
пути, осуждая его. Скажем ли мы теперь, что закон, осуждающий грех, недостоин 
уважения и должен быть отменен? Ни в коем случае; никто, кроме закоренелого 
отступника, не желал бы такого. Тот факт, что он осуждает грешника, говорит о том, что 
это хороший закон, и любители права будут радоваться его сохранению.  

Итак, ситуация такова: соблюдение заповедей – это весь долг человека; только 
соблюдая их, мы можем иметь вечную жизнь. Но ни один человек не соблюдал их, и ни 
один человек не может похвастаться совершенством в этом отношении. «Все согрешили и 
лишены славы Божией» (Рим. 3:23). Как же, спрашивается, может кто-то спастись? Как 
мы можем стать оправданными? Ответ приходит: «Получая оправдание даром, по 
благодати Его, искуплением во Христе Иисусе, Которого Бог предложил в жертву 
умилостивления в Крови Его через веру, для показания правды Его в прощении грехов, 
соделанных прежде, во время долготерпения Божия, к показанию правды Его в настоящее 
время, да явится Он праведным и оправдывающим верующего в Иисуса» (Рим. 3:24–26).  

Христос был безгрешен; закон был в Его сердце. Как Сын Божий, Его жизнь стоила 
больше, чем жизнь всех сотворенных существ, будь то на небе или на земле. Он видел 
безнадежное состояние мира и пришел «взыскать и спасти погибшее» (Лк. 19:10). Для 
этого Он взял на Себя нашу природу (Евр. 2:16, 17); и на Него было возложено 
«беззаконие всех нас» (Ис. 53:6). Чтобы спасти нас, Он должен был прийти туда, где мы 
были, или, другими словами, Он должен был занять положение заблудшего грешника. 
Поэтому апостол говорит: «Ибо не знавшего греха Он сделал для нас грехом» (2 Кор. 5:21, 
пер. с англ.). Именно этот факт вызвал у Него такие муки в Гефсиманском саду. Он 
чувствовал, что грехи, лежащие на Нем, закрывают Его от Бога. Именно это заставило 
Его, вися на кресте, издать горький крик: «Боже мой, Боже мой, для чего Ты оставил 
меня?» (Мф. 27:46). Не физическая боль выбила жизнь из Спасителя мира, а груз греха, 
который Он нес. «Возмездие за грех – смерть» (Рим. 6:23). Грех приведет к смерти того, 
кто не освободится от него, ибо «…сделанный грех рождает смерть» (Иак. 1:15). И, 
поскольку Христос был «причислен к преступникам», Он понес наказание за грех. 

Но страдания Христа были не по Его вине: «Он не сделал никакого греха, и 
лукавства не было в устах Его» (1 Петр. 2:22, пер. с англ.). Он был Тем, Кто мог 
спокойно апеллировать к закону для своего оправдания, потому что Он никогда не 
нарушал его. Закон ничего не имел против Него: «Но Он изъязвлен был за грехи наши 
и мучим за беззакония наши» (Ис. 53:5). Он один сделал больше, чем требовал долг, 
больше, чем от Него требовалось; следовательно, у Него есть заслуга, которую Он может 
передать другим. Эта благодать безвозмездно дается всем, кто верит в Него. Таким 
образом: наша прошлая жизнь была сплошным грехом, ибо, какое бы доброе дело мы ни 
пытались сделать, оно было далеко от совершенства. Но мы безоговорочно верим в 
Христа и верим в действенность Его жертвы; и благодаря этой простой вере Христос 
возьмет на Себя груз наших грехов, и нам будет засчитано, как будто мы никогда их не 
совершали. Он может взять их на Себя, не опасаясь никаких дурных последствий, потому 
что Он уже понес за них наивысшее наказание по закону. А поскольку наши грехи сняты с 
нас, мы как будто никогда не нарушали закон, и поэтому закон ничего не может иметь 
против нас – он не может осудить нас. Поэтому мы стоим перед судом оправданными. 
Оправданы чем? Нашими делами? Нет; оправданы верой во Христа. Наши дела осудили 
нас; Христос оправдал нас. И поэтому верен вывод Павла, что «человек оправдывается 
верою, независимо от дел закона» (Рим. 3:28). (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 
3 ноября 1887 г.) 
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28 января         воскресенье 

Амбиции сатаны 

«И сяду на горе собрания в стороне севера». Буквально, «на крайнем севере». Всем 
известно, что чем дальше на север, тем выше появляется Северная (Полярная) звезда. Из 
этого каждый может понять, что если бы он стоял на Северном полюсе, то север был бы 
прямо над головой. Север, следовательно, находится вверху. Бог – «Всевышний», и 
поэтому Он обитает «на крайнем севере». Его место обитания – «место высокое и святое» 
(Ис. 57:15, пер. с англ.). «Велик Господь и всехвален во граде Бога нашего, на святой горе 
Его. Прекрасная возвышенность, радость всей земли – гора Сион; на северной стороне ее 
город великого Царя» (Пс. 47:2–3).  

«”Не поднимайте высоко рога вашего, не говорите жестоковыйно”, ибо не от 
востока, и не от запада, и не от пустыни возвышение» (Пс. 74:6, 7). Возвышение не 
приходит ни с востока, ни с запада, ни с юга; поэтому оно должно приходить с севера; а 
поскольку только Бог является Судьей, возносящим и низлагающим, следует, что Он 
обитает на севере. Только оттуда исходит продвижение. Поэтому, когда Люцифер думал 
занять север, он мечтал о невозможном, ибо он не мог попасть туда, не будучи 
привлеченным (ред.: призванным) Господом Саваофом.  

Существует тайна севера. Это относится даже к этой земле. Еврейское слово 
«север» означает «тайный, скрытый». Что же это за притягательная сила? Это Бог. Любое 
проявление этой притягательной силы – это действие Бога. Христос сказал о Своем 
распятии: «Я, если вознесен буду, всех привлеку к Себе» (Ин. 12:32, пер. с англ.). Позором 
креста и унижения Он был вознесен по правую руку от Бога – до «крайнего севера». 
Итак, сила, которой Бог влечет все вещи, благодаря которой миры удерживаются на 
своих местах, – это сила креста. Все творение, вся вселенная проповедует крест. 
Каждое проявление притягательной энергии говорит нам о силе креста, спасающего нас от 
греха. Путь к Высшему – это путь креста. Если мы смиримся до смерти креста, то уже 
сейчас можем обитать в «тайном месте Всевышнего» и «пребывать под сенью 
Всемогущего». Ибо «тайна Господня у боящихся Его».  

«Как низвержен ты на землю, который ослаблял народы!» Праведность – сила; 
грех – слабость. Сатана, противник, некогда Люцифер, носитель света, принес грех в мир, 
и все согрешили. В результате греха человек потерял свое господство. Оно не было 
произвольно отнято у него, но он больше не мог его удерживать. Он потерял свою силу 
править. Он не мог управлять собой, а значит, не мог управлять ничем. Тогда, «когда 
мы были еще без сил (немощны), в свое время Христос умер за нечестивых» (Рим. 5:6, 
пер. с англ.). Сатана ослабляет нас, но это наша славная привилегия – «быть сильными в 
Господе и в могуществе силы Его» (Еф. 6:10, пер. с англ.). Христос, кроткий и смиренный, 
дан нам, и Он есть «сила Божья». Он победил, и в Нем мы имеем «силу и власть над всеми 
бесами» (Лк. 9:1). Одним из самых благословенных утешений является уверенность в том, 
что верой мы можем быть «укреплены» «из немощи» (Евр. 11:34). (Э. Дж. Ваггонер. The 
bible echo. 29 мая 1899 г.) 
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29 января         понедельник 

Бессмертие 

Процитируем слова Христа: «Верующий в Сына имеет жизнь вечную; а не 
верующий в Сына не увидит жизни» (Ин. 3:36). Это ясное заявление о том, что те, кто не 
верит в Христа, не будут жить вечно. Теперь возникает вопрос, в каком смысле те, кто 
поверил в Христа, имеют вечную жизнь сейчас? Давайте прочитаем ответ: «Бог даровал 
нам жизнь вечную, и сия жизнь – в Сыне Его» (1 Ин. 5:11). Теперь прочитаем вступление 
ко Второму посланию Павла к Тимофею: «Павел, Апостол Иисуса Христа по воле 
Божией, по обетованию жизни, которая во Христе Иисусе» (1:1, пер. с англ.). Здесь мы 
видим полный ответ. Вечная жизнь принадлежит нам по обетованию, если мы веруем в 
Господа Иисуса Христа, через Которого одного мы можем получить ее. Но если молодой 
человек обладает документами, из которых следует, что он является наследником 
определенного имущества, он будет говорить об этом имуществе как о своем, даже если 
он не владеет им и не имеет права голоса в управлении им. 

Когда многие ученики Христа обиделись и покинули Его, Он обратился к 
двенадцати и спросил: «Не хотите ли и вы отойти?» «Симон Петр отвечал Ему: Господи! к 
кому нам идти? Ты имеешь глаголы вечной жизни» (Ин. 6:67, 68). Двенадцать верили, как 
сказал Христос, что «кто не верует в Сына, тот не увидит жизни». Если это неправда, то 
какой шанс для ответа имели неверующие иудеи, когда Христос сказал им: «И вы не 
хотите прийти ко Мне, чтобы иметь жизнь» (Ин. 5:40). Они могли бы сказать: «Нам нет 
нужды приходить к Тебе за жизнью, ибо мы бессмертны по природе». И разве это не 
логичная позиция для тех, кто верит, что основная часть человека, настоящий человек, 
никогда не может умереть? Мы можем открыто не отрекаться от Христа, как иудеи, но 
если мы говорим, что у нас уже есть то, что Он пришел даровать, разве тем самым мы не 
показываем свою независимость от Него? Единственное побуждение, которое Он 
предлагает нам принять, это то, что Он может дать нам жизнь. Если мы гордо настаиваем 
на том, что у нас есть жизнь, разве мы не относимся к Его предложению с презрением и 
тем самым не позорим Его? До тех пор, пока мы настаиваем на том, что не зависим от 
Него в вопросах вечной жизни, наши заявления о том, что мы должны принять Его, в 
значительной степени похожи на покровительственную снисходительность.  

В 1 Тим. 6:12 Павел побуждает Тимофея: «Подвизайся добрым подвигом веры, 
держись вечной жизни». Человек не может приложить руку к тому, чем он уже владеет. 
Как же он должен «ухватиться» за вечную жизнь? С помощью веры, как сказано в 
Евангелии от Иоанна 3:16, 36. Затем апостол поручает Тимофею «соблюсти (ред.: 
хранить) заповедь чисто и неукоризненно, даже до явления Господа нашего Иисуса 
Христа, которое в свое время откроет блаженный и единый сильный Царь царствующих и 
Господь господствующих, Единый имеющий бессмертие, Который обитает в 
неприступном свете, Которого никто из человеков не видел и видеть не может» (1 Тим. 
14–16). Этот язык используется для описания Бога Отца, ибо, хотя Христос в Откровении 
называется «Царем царей и Господом господствующих», именно Отец в данном случае 
собирается сделать известным «блаженного и единого владыку»; и далее: Тот, о Ком здесь 
говорится, есть Тот, «Которого никто из человеков не видел и видеть не может»; но 
Христос был виден много раз. (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 19 апреля 1888 г.) 
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30 января          вторник 

Почему это так? 

Человек, который был на улице в очень темную ночь, не может отчетливо видеть 
предметы, если вдруг входит в хорошо освещенную комнату. Для него было бы хорошо, 
да даже лучше, если бы комната сначала была освещена лишь частично, потому что тогда 
его глаза быстрее приспособятся к изменившимся условиям. Так и человек, побывавший в 
очень глубоком колодце или пещере, не может видеть, когда вдруг оказывается при ярком 
солнечном свете. Сначала все кажется в дымке, потом начинают проступать очертания 
форм, и наконец все выделяется в полном рельефе. 

И так во всем остальном; все знания приобретаются постепенно.  
Теперь давайте применим этот принцип к другому случаю. Мы утверждаем, что 

Библия очень ясно учит, что седьмой день – суббота и что никакой другой день не 
является и не может быть субботой Господней. Но возникает вопрос: почему все честные 
люди прошлых веков не верили и не учили этому, если это библейская доктрина? Почему 
реформаторы не соблюдали субботу? На этот вопрос уже есть ответ. На протяжении веков 
католическая церковь имела верховную власть. Ее политика заключалась в том, чтобы 
держать людей в невежестве, особенно в отношении Библии; эта книга была под 
запретом. Где бы ее ни нашли, священник сжигал ее, а владельца считали еретиком. Сами 
священники ничего не знали о Библии. Даже кардиналы и архиепископы, люди, 
занимавшие высшее положение в церкви, не знали ее учения. Их учили смотреть на нее 
как на мерзкую книгу, а за духовными знаниями обращаться к церкви.  

Среди простых людей невежество, конечно, было еще больше. Было очень мало 
тех, кто когда-либо видел Библию. Если бы они увидели ее, то большинство из них 
отвергли бы ее как отвратительную вещь, само прикосновение к которой заражает. Если 
бы они решились открыть ее, они увидели бы не больше, чем пустые страницы, потому 
что Библия не была переведена на язык простого народа. Те небольшие фрагменты, 
которые церковь разрешала иметь священникам, были написаны на латыни. И даже если 
бы Библия была переведена, для тысяч людей она все равно оставалась бы пустой, потому 
что там, где есть незнание Библии, там невежество глубочайшего рода. Очень немногие из 
людей умели читать; многие даже из знати и принцев не умели; у них не было стимула к 
этому. Это была ночь, самая темная часть ночи, и тьма, подобно тьме Египта, 
действительно ощущалась. 

Но ночь не всегда длится долго. Дух Божий действовал в сердцах людей, а это 
всегда приносит свет. Были люди, которые обладали всей мудростью, которую могли дать 
школы. К приобретению этих знаний их побудило желание принести пользу своим 
ближним. И все же в отношении Библии они были так же невежественны, как самый 
бедный крестьянин. Но они хотели служить Богу, а Христос говорит, что «кто хочет 
творить волю Его, тот узнает о сем учении» (Ин. 7:17). И вот эти люди нашли Библию и, 
не поддавшись угрозам епископов и пап, перевели ее и изучили.  

Реформация дала Библию людям, но они не могли сразу охватить всю ее истину. Ее 
простейшие истины были настолько прямо противоположны учениям церкви, что 
потребовалось много времени, чтобы понять их. Необходимо было осознать, что папа 
римский не имеет власти прощать грехи, давать людям разрешение совершить грех или 
отменять наказание за грех; дел покаяния недостаточно, чтобы добиться благосклонности 
Бога. «Праведник будет жить верой», – таков был девиз Реформации. Люди должны были 
сначала научиться верить, что только Библия, а не папа римский может указать путь 
в жизни.  

Некоторые из реформаторов имели проблески еще большей истины, но не все. 
Реформация только началась, когда Лютер и его соратники умерли. Многие тяжкие 
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папские ошибки все еще существовали. За ними последовали другие люди, движимые тем 
же духом, и теперь свет забрезжил ярче, и все больше и больше Библия становилась 
понятной людям. Они уже немного привыкли к ее лучам света. Некоторые 
довольствовались тем малым светом, который они получали, и отказывались получать 
больше. Но другие смотрели дальше и были вознаграждены, найдя новые сокровища. А 
теперь со священных страницы лился великий поток света, и люди уже могли выдержать 
это зрелище. Но это не могло произойти сразу, точно так же, как люди, долгое время 
находившиеся в темном подземелье, не могут сразу взглянуть на полуденное солнце. И 
это ответ на вопрос, почему эти истины не были обнаружены ранее? (Э. Дж. Ваггонер. The 
Present Truth. 2 января 1890 г.) 
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31 января          среда 

Мера милосердия 

Псалмопевец молился: «Да будет милость Твоя, Господи, над нами, как мы 
уповаем на Тебя» (Пс. 32:22, Синодальный перевод). «Да будет милость Твоя, Господи, к 
нам, но по мере надежды нашей на Тебя» (пер. с англ.). Это вдохновенная молитва. Она 
была вызвана Святым Духом, Который помогает нашим немощам и учит, о чем мы 
должны молиться. Поэтому можно с уверенностью сказать, что эта молитва правильная. 
Также несомненно, что стандарт милости (даяния), к которому она призывает, является 
справедливым. Поскольку Бог дал молитву, чтобы она была произнесена, это 
свидетельствует о том, что Он исполнит просьбу.  

А в чем заключается просьба? Чтобы милость Божья была дарована нам в той 
степени, в какой мы надеемся на нее. Это чудесный диапазон, в пределах которого нам 
позволено черпать из небесной сокровищницы! Это как если бы Бог дал нам чеки в 
небесном банке, с Его именем на них, с привилегией заполнять их на любую сумму, 
которую мы пожелаем. Молитва псалмопевца эквивалентна обещанию Бога, что Он 
даст нам столько, на сколько мы надеемся.  

Но мы помним, что милость, на которую мы надеемся, должна быть дана нам, а не 
то, что мы просто хотели бы иметь. «Ибо мы спасены в надежде. Надежда же, когда 
видит, не есть надежда; ибо если кто видит, то чего ему и надеяться?» (Рим. 8:24). То есть 
мы надеемся только на то, чего не видим своими естественными глазами. Надежда 
означает как ожидание, так и желание. Поэтому мы видим, что надежда неразрывно 
связана с верой: «Вера же есть осуществление ожидаемого и уверенность в невидимом» 
(Евр. 11:1). А наша надежда на Бога – это мера милости, которую мы получаем от Него. 
Поэтому довольно трудно провести различие между верой и надеждой.  

Возможно, процесс получения Божьих благословений можно кратко описать 
следующим образом. Сначала, одолеваемые нуждой, мы заслуживаем чего-то 
лучшего, чем имеем, чего-то существенного. Затем перед нами открываются щедрые 
обетования Божьи, и вера в Божье Слово создает основу, чтобы они стали нашими; а 
затем вера присваивает их соответственно размеру нашей надежды. Но способ, 
которым это делается, не имеет значения, пока мы знаем, что дарованная благодать будет 
соответствовать мере нашей веры и надежды. Поскольку мы можем иметь все, на что 
побуждает нас надеяться наша вера в Слово Божье, очевидно, что наша судьба 
действительно находится в наших собственных руках.  

Нам не нужно бояться, что мы исчерпаем сокровищницу милосердия. Слово 
истины говорит: «Господи! милость Твоя до небес, истина Твоя до облаков!» (Пс. 35:6). 
«Ибо как высоко небо над землею, так велика милость Господа к боящимся Его» (Пс. 
102:11). Поэтому, когда мы делаем, возможно, в соответствии с нашими самыми 
большими надеждами, мы можем знать, что все еще остается достаточно и с запасом; ибо 
Он «может сделать несравненно больше всего, чего мы просим, или о чем помышляем» 
(Еф. 3:20). (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 17 июля 1890 г.) 
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1 февраля          четверг 

Божья весть миру 

В книге пророка Даниила есть четыре объявления, или провозглашения Божьей 
истины миру, и все они сделаны царями мира. Все это произошло благодаря верности 
народа Божьего в плену. А пребывание Божьего народа в плену было следствием его 
неспособности быть верным вне плена, когда он был свободным.  

Если бы народ Божий был так же верен в Иудее, как и в Вавилоне, он никогда бы 
не увидел Вавилон; и если бы народ Божий был так же верен в Иудее, как и в Вавилоне, 
Богу никогда бы не понадобилось использовать царей вместо особого народа Божьего для 
распространения Его истины в мире. Это истинно до сих пор, как и то, что в книге 
пророка Даниила открыта истина для настоящего времени. Эта истина была всегда 
известна в народе, помогая быть верными в самых тяжелых условиях.  

Не забывайте, что Божья церковь и Божий народ – это свет миру, независимо от 
того, свободны ли они и находятся в мире, или живут так, как Он желает, чтобы они жили; 
или же они находятся во тьме и мраке темницы и плена. Они – свет миру, и свет сияет 
через них. Если они поверят в это или если они не позволят ему сиять в мире и 
спокойствии через все преимущества, которые Он дает и которыми Он желает, чтобы мы 
наслаждались; тогда он все равно будет светить, и ему придется светить через недостатки 
бедствия и плена. Но народ будет сиять, и он достигнет людей мира, которых он должен 
достичь, и они примут свет и прославят Бога. В плену все, что бы ни делалось, является 
проповедью Евангелия и достигает души. Мы всегда можем иметь в этом утешение. Но 
мы делали бы все это и без плена, если бы только были так же верны Богу в свободе, как и 
в плену. (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 4 января 1900 г.) 
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2 февраля          пятница 

Жизнь во Христе (ч. 1) 

«Ибо если, будучи врагами, мы примирились с Богом смертью Сына Его, то тем 
более, примирившись, спасемся жизнью Его» (Рим. 5:10). Многие поступают и говорят 
так, как будто Христос умер, и умер безвозвратно. Да, Он умер; но Он воскрес и живет 
вечно. Христос не в новой гробнице Иосифа. У нас есть воскресший Спаситель. Что же 
смерть Христа делает для нас? Примиряет нас с Богом. Он умер, Праведник за 
неправедных, чтобы привести нас к Богу. Заметьте! Это смерть Христа привела нас к 
Богу; что же удерживает нас там? Это жизнь Христа. Мы спасены Его жизнью. 
Теперь запомните эти слова: «Примирившись, мы спасемся жизнью Его».  

Почему была отдана жизнь Христа? «Так возлюбил Бог мир, что отдал Сына 
Своего Единородного, дабы всякий, верующий в Него, не погиб, но имел жизнь вечную» 
(Ин. 3:16). Христос отдал Свою жизнь, чтобы мы имели жизнь. Где же эта жизнь? И где 
мы можем ее получить? В Евангелии от Иоанна 1:4 мы читаем: «В Нем была жизнь, и 
жизнь была свет человеков». Только Он один имеет жизнь, и Он дает эту жизнь тем, кто 
хочет ее принять (Ин. 17:2). Значит, Христос имеет жизнь, и только Он один имеет ее, и 
Он готов отдать ее нам. Что же это за жизнь? «Сия же есть жизнь вечная, да знают Тебя, 
единого истинного Бога, и посланного Тобою Иисуса Христа» (стих 3). Слово Божье 
говорит однозначно, что человек, познавший Христа, имеет жизнь вечную.  

И снова Он говорит в Ин. 3:36: «Верующий в Сына имеет жизнь вечную». Это 
слова Господа Иисуса Христа. Как мы узнаем, что у нас есть эта жизнь? Это важный 
вопрос. «Мы знаем, что мы перешли из смерти в жизнь, потому что любим братьев; не 
любящий брата пребывает в смерти» (1 Ин. 3:14). 

Кто-то говорит: «Мы знаем, что получим вечную жизнь в конце концов». Да, это 
правда, но есть нечто лучшее, чем это: мы получаем ее сейчас. Это не просто теория, это 
слово Божье. Позвольте мне проиллюстрировать. Вот два человека – они братья, внешне 
похожи. Но один из них христианин, а другой – нет. Теперь тот, кто является 
христианином, хотя в его внешнем облике нет ничего, что указывало бы на это, имеет 
жизнь, которой нет у другого. Он перешел от смерти – состояния, в котором находится 
другой, – к жизни. У него есть нечто, чего нет у другого, и это нечто – вечная жизнь. 
Слова «никакой человекоубийца не имеет жизни вечной, в нем пребывающей» ничего бы 
не значили, если бы некто другой не имел вечной жизни, пребывающей в Нем.  

«Верующий в Сына Божия имеет свидетельство в себе самом; не верующий Богу 
представляет Его лживым, потому что не верует в свидетельство, которым Бог 
свидетельствовал о Сыне Своем» (1 Ин. 5:10). Бог не может лгать, и поэтому, когда мы 
говорим, что слова Бога не таковы, мы сами делаем себя лжецами. Итак, согласно этому 
месту Писания, мы делаем Бога лжецом, если не верим записи, которую Бог дал о 
Своем Сыне. Во что же мы должны верить, чтобы снять с себя это обвинение в том, что 
мы не верим этой записи и тем самым делаем Бога лжецом? Следующий стих объясняет 
это: «Свидетельство сие состоит в том, что Бог даровал нам жизнь вечную, и сия жизнь – 
в Сыне Его». 

Мы должны верить, что Бог дал нам вечную жизнь во Христе. Пока мы имеем 
Сына Божьего, мы имеем вечную жизнь. Своей верой в Слово Божье мы приглашаем 
Христа в наши сердца. (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 28 июля 1890 г.) 
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3 февраля          суббота 

Жизнь во Христе (ч. 2) 

Когда Иисус шел в Вифанию, Он сказал Марфе: «Я есмь воскресение и жизнь». Мы 
уже читали о переходе от смерти к жизни; как это было сделано? Только воскресением. Во 
Христе мы имеем воскресение к новой жизни. Обратите внимание на следующее: Павел 
молится, чтобы познать Его и «силу воскресения Его». В чем сила этого воскресения? В 
Еф. 2:4–7 мы читаем: «Бог, богатый милостью, по Своей великой любви, которою 
возлюбил нас, и нас, мертвых по преступлениям, оживотворил со Христом, – благодатью 
вы спасены, – и воскресил с Ним, и посадил на небесах во Христе Иисусе».  

Заметьте, Он сделал это, и Он «воскресил нас вместе и посадил нас вместе на 
небесах во Христе Иисусе» (пер. с англ.). Мы были мертвы, воскрешены и подняты, чтобы 
сидеть на небесах со Христом Иисусом. Мы должны и можем иметь жизнь Христа 
сегодня, ибо, когда Он придет, Он изменит наши плотские тела той же силой, которой Он 
изменил наши сердца. Сердце должно быть изменено сейчас. Оно не может быть 
изменено иначе как жизнью Христа, приходящей в него и пребывающей в нем. Но, когда 
Христос пребывает в сердце, мы можем жить жизнью Христа, и тогда, когда Он придет, 
слава откроется. Он был Христом, когда был здесь, на земле, хотя у Него не было свиты 
ангелов и славы, видимой вокруг Него. Он был Христом, когда был Человеком скорбей. 
Затем, когда Он вознесся, слава была явлена. Так и с нами. Христос должен жить в наших 
сердцах сейчас, а когда Он придет и изменит эти тела, тогда слава будет явлена. 

В Евр. 5:2 мы узнаем, что работа первосвященника должна была заключаться в 
сострадании. «Посему Он должен был во всем уподобиться братиям, чтобы быть 
милостивым и верным Первосвященником пред Богом, для умилостивления за грехи 
народа» (Евр. 2:17). Что делает сострадание Христа? Нам дается сила. Какую пользу 
приносит нам сострадание Христа? Он знает, в какой силе мы нуждаемся. Он знает, что 
нам нужно, когда нам это нужно и как нам это нужно. Поэтому работа Христа как 
священника направлена на одно – избавить нас от греха. В чем сила священства Христа? 
Он стал священником «не по закону плотской заповеди, но по силе жизни бесконечной» 
(пер. с англ.). Это сила, которой Христос освобождает нас с вами от греха сегодня, в этот 
час и каждый миг, когда мы верим в Него.  

Никто не мог отнять жизнь у Христа. Нечестивые не имели силы убить Его. Он 
положил Свою жизнь. Но Бог воскресил Его, «расторгнув узы смерти, потому что ей 
невозможно было удержать Его». В Его жизни была сила, которая бросила вызов смерти. 
Он лег и взял смерть на Себя, чтобы показать Свою власть над ней. Он бросил вызов 
смерти, Он вошел прямо в царство смерти – в могилу, чтобы показать, что Он имеет 
власть над ней. Христос положил Свою жизнь и, когда пришло время, снова взял ее. 
Почему смерть не могла удержать Его? Потому что Он был безгрешен. Грех потратил на 
Него всю свою силу и ничуть не запятнал Его. Он не оставил ни единого пятнышка 
на Его характере. Его жизнь была безгрешной, и поэтому могила не могла иметь над 
Ним никакой власти. Такую же жизнь мы имеем, когда верим в Сына Божьего. 
Отдайте свои грехи Господу и возьмите вместо них эту безгрешную жизнь. 

Жизнь Христа – это Божественная сила. Во время искушения победа 
одерживается заранее. Когда Христос пребывает в нас, мы оправдываемся верой, и в нас 
пребывает Его жизнь. Но в этой жизни Он одержал победу над всяким грехом, поэтому 
победа за нами еще до того, как придет искушение. Когда сатана приходит со своим 
искушением, у него нет силы, потому что у нас есть жизнь Христа, и она в нас всегда 
защищает нас. О слава мысли о том, что во Христе есть жизнь и мы можем иметь ее!  
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Праведные будут жить верой, потому что Христос живет в них. «Я сораспялся 
Христу; но живу; не я, но Христос живет во мне…». (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 
28 июля 1890 г.) 
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4 февраля         воскресенье 

Вторая скрижаль Закона Божьего 

Существует весьма распространенное мнение, заимствованное неизвестно откуда, 
что, поскольку Закон Божий состоит из двух частей: любви к Богу и любви к человеку, 
причем первые четыре заповеди относятся исключительно к долгу человека перед Богом, 
а последние шесть – к долгу человека перед ближними, то в компетенцию человеческого 
правительства входит законодательство в отношении последней скрижали Закона, хотя 
оно не имеет права вмешиваться в первую скрижаль. Эта традиция не имеет под собой 
никакого основания.  

Чтобы ясно увидеть, что исполнение второй скрижали Закона в целом, по крайней 
мере, не входит в компетенцию человеческого правительства, достаточно прочитать 
десятую заповедь: «Не желай дома ближнего твоего, не желай жены ближнего твоего, ни 
раба его, ни рабыни его, ни вола его, ни осла его, ни всего, что принадлежит ближнему 
твоему». Есть заповедь, на которую ни одно земное правительство не может обратить 
внимания. Человек может быть, почти снедаем любостяжанием, но человеческие 
законы не могут его наказать, а служители закона даже не могут сказать, что он 
любостяжателен. Таким образом, очевидно, что вторая скрижаль закона не может быть 
исполнена человеческим правительством.  

Закон духовный. Каждая его часть духовна. И шестая, и седьмая, и восьмая 
заповеди духовны, так же как и первая. Исполнение заповедей не сводится к внешней 
форме. Если в душе нет духовной жизни, то нет и исполнения заповедей. Более того, 
внешняя видимость часто обманчива, если мы позволяем себе судить о поступках 
человека, то часто говорим, что он поступает неправильно, тогда как если бы мы 
могли прочитать его сердце и увидеть его мотивы, то отметили бы, что он поступает 
правильно. И очень часто людей хвалят за то, что они делают то, что кажется 
правильным, но что на самом деле неправильно.  

Ошибочно полагать, что, поскольку последние шесть заповедей определяют долг 
человека перед человеком, они не имеют отношения к Богу. Это заповеди Бога, и только 
Бога. Долг человека перед Богом – любить своих ближних. Любовь к человеку может 
проистекать только из любви к Богу. Любовь к Богу не может существовать без любви к 
человеку. «Ибо кто не любит брата своего, которого видел, тот как может любить Бога, 
Которого не видел?» (1 Ин. 4:20). И обратите внимание на следующее: две скрижали 
закона – это не долг перед Богом и долг перед человеком, а любовь к Богу и любовь к 
человеку. Долг может быть принудительным, но любовь – нет. Закон – это любовь, ибо 
любовь есть исполнение закона. Но никакая человеческая сила не может заставить 
человека любить другого. Сам Бог не может заставить людей соблюдать Свой закон, 
потому что это закон любви, как и Он Сам есть любовь. Но Он вкладывает 
соблюдение этого закона в тех, кто желает, проливая Свою любовь в их сердца 
Духом Святым.  

«Но разве правительство не вправе принимать и исполнять законы против убийства 
и воровства?» Безусловно; но, наказывая человека за убийство или кражу, 
правительство ни в коем случае не исполняет закон Божий. Убийство и воровство 
наказываются, например, в странах, которые ничего не знают о Боге. Когда вора сажают 
в тюрьму, это происходит не потому, что он нарушил закон Божий, а потому, что он 
нарушил покой другого человека.  

Гражданские правительства созданы Богом, но не для того, чтобы заменять 
Бога. У Бога нет наместника на этой земле. Никакая земная власть не призвана 
обеспечивать исполнение закона Божьего и следить за тем, чтобы он соблюдался. 
Цель человеческого правительства – сдерживать человека, который мешает другим 
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жить в мире. Гражданское правительство создается не для того, чтобы сделать людей 
религиозными, и не для того, чтобы как-то помочь им стать религиозными, а только для 
того, чтобы заставить определенных людей вести себя цивилизованно, которые не будут 
этого делать, если их не принудить к этому. Действительно, на земле никогда не было 
правительства, которое бы не выходило за рамки своих полномочий, но тот факт, что 
правительства позволяли себе вмешиваться во многие вещи, выходящие за рамки их 
компетенции, не делает их правильными. Прецедент не делает вещь правильной.  

Идея о том, что люди призваны следить за тем, чтобы закон Божий 
исполнялся, привела к созданию инквизиции. Люди осознали, что закон Божий имеет 
отношение не только к внешним поступкам. Поэтому, почувствовав, что на них возложена 
обязанность следить за его исполнением, они стали допытываться о частных делах людей, 
об их тайной жизни. Поскольку никто не мог знать так много о мыслях человека, как 
он сам, инквизиторы не довольствовались показаниями шпионов, а допрашивали 
самого человека. А поскольку он, естественно, не желал обнажать свои тайные мысли, то 
для того, чтобы человеческие судьи могли узнать то, что может знать только Бог, 
прибегали к помощи дыбы, винта, шкива и т. д. Зло инквизиции – это зло союза церкви 
и государства. Первое естественно и неизбежно вытекает из второго. Насколько тесен и 
эффективен этот союз, настолько же строже будет инквизиция. Ни один человек не может 
защищать союз церкви и государства, не поддерживая инквизиции. (Э. Дж. Ваггонер. The 
Present Truth. 26 января 1893 г.) 
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5 февраля         понедельник 

Дар жизни во Христе 

«Посему, как одним человеком грех вошел в мир, и грехом – смерть, так и смерть 
перешла во всех человеков, потому что в нем все согрешили» (Рим. 5:12). 

Тот, кто верит в это и понимает изложенный там принцип, готов понять полноту 
спасения, которое Господь Иисус принес миру. А тот, кто не усвоил того, о чем говорится 
в этом стихе, чтобы постоянно признавать это, не может понять во всей полноте истину, 
во всей подлинности спасение, которое принес Христос.  

Все согрешили, и смерть пришла через грех. Но то, что все мы согрешили, – 
следствие того, что было принесено в мир, потому что мы находимся в том водовороте, в 
который мир был ввергнут грехом «одного человека», которому Бог дал мир в начале. 
«Одним человеком грех вошел в мир». Когда грех вошел в мир «одним человеком», никто 
из людей не мог подняться выше того, что он (ред.: Адам) повлек за собой. Никто из нас 
не мог получить от него больше, чем получил он (ред.: Адам). И после того, как он 
согрешил, грехом стало только то, что он имел. Следовательно, он погрузил род 
человеческий под власть греха, в море греха; и из-за этого греха мы все согрешили, и 
поэтому смерть перешла на всех. Когда этот человек согрешил, смерть перешла в него; 
и он никогда не мог сделать никого из своих потомков, выше, чем он. Следовательно, 
когда он стал подвержен смерти через грех, мы все стали подвержены смерти, потому что, 
будучи искалеченными, мы все согрешили. 

Обман людей, думающих, что они имеют жизнь в самих себе, был и остается бичом 
человечества на протяжении веков. Этот обман облечен в концепцию бессмертия души. 
Огромные массы людей, да и весь род человеческий, естественно, попали под власть этого 
обмана – думать, что они сами обладают жизнью настолько безусловно, что даже Сам 
Господь не может лишить их ее. Через обман, в который они вовлечены, они поверили, 
что часть их самих бессмертна, и, что вполне логично, поэтому она является «частью 
Бога», а затем сделали вывод: «Как Бог может уничтожить часть Себя?» Этим аргументом 
они убеждают друг друга, что Сам Господь не смог бы уничтожить их, даже если бы 
захотел.  

Весь род человеческий, естественно, находится под этим обманом. И то, как они 
попали под этот обман, в точности соответствует тому, как они попали под обман греха. 
Это часть изначального обмана; да, скорее, это и есть его самое ядро. Ибо что сказал 
обманщик женщине, чтобы заставить ее отойти от Бога и согрешить? «…нет, не умрете, 
но знает Бог, что в день, в который вы вкусите их, откроются глаза ваши, и вы будете, как 
боги, знающие добро и зло» (Быт. 3:4, 5). Вы будете подобны Божественному и не будете 
подвержены смерти. Это было первоначальным предложением в первоначальном обмане, 
в который вошел род через «одного человека», через которого пришли грех и смерть; и не 
странно, что этот обман людей, думающих, что они имеют жизнь в себе, должен быть так 
же широко распространен, как и грех. Эти две вещи пришли вместе; и они 
принадлежат друг другу навеки. 

Но Господь говорил иначе. Прежде чем этот обманщик заговорил, Господь сказал: 
«…ибо в день, в который ты вкусишь от него, смертью умрешь» (Быт. 2:17). И это была 
истина и тогда, когда Он говорил это, и тогда, когда они ели от дерева; это истина на все 
времена. И единственная причина, по которой Адам и Ева не умерли в тот самый час, 
когда ели запретный плод, заключается в том, что Иисус Христос встал между ними и 
взял на Себя проклятие греха и наказание в виде смерти. И это Он сделал для того, чтобы 
человечество могло освободиться от смерти, в которую его вверг «один человек». 
Поэтому Господь Иисус встал между ними и Сам принял удар смерти, который 
должен был обрушиться на человека в тот день, когда он согрешил; Господь Иисус 
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сделал это исключительно для того, чтобы у человека была возможность получить 
жизнь вместо смерти. И в даре Христа в тот день это было дано, чтобы первый человек и 
все человечество имели достаточно пространства для дыхания, чтобы они могли жить 
достаточно долго, чтобы каждый мог сделать свой выбор: жизнь или смерть.  

Это и есть происхождение, это и есть источник, это и есть философия жизни, 
которую мы сейчас имеем в дыхании, которое мы вбираем в себя мгновение за 
мгновением. Все это – исключительно дар Христа: это действительно Христос, и 
только Христос. Каждый человек сегодня и всегда находится в прямом долгу перед 
Христом за ту жизнь, которую он имеет дыша, мгновение за мгновением.  

Конечно, если бы не эта жизнь, даже если бы она была действительно паром, 
которая была дана нам, человечество никогда бы не имело возможности дышать после 
того, как Адам согрешил. И пусть будет повторено, ибо это невозможно повторять 
слишком часто: само это дыхание дано нам даром Господа Иисуса; и для дыхания 
мгновение за мгновением каждая душа в мире сегодня и всегда зависит от дара Христа, 
который Он сделал, когда человек согрешил.  

Поэтому слово, сказанное Иисусом, буквально истинно, истинно во всех смыслах, 
когда Он говорил о Себе как о «Хлебе живом, сшедшем с небес» и «дающем жизнь миру». 
Ибо вся жизнь, которую мир имеет сегодня, есть жизнь, потому что Господь Иисус отдал 
Себя, чтобы принять удар смерти, который в противном случае должен был бы 
обрушиться на человека в самом начале из-за греха, который он совершил. И в другом 
месте Христос Сам сказал: «Я пришел, чтобы имели жизнь и имели с избытком» (Ин. 
10:10) 

Когда было Его пришествие? Когда Он был принесен в жертву? В какое время 
была принесена жертва Христа? Он – Агнец, «закланный от создания мира». Приношение 
Христа по самому своему существу было тогда, когда в начале человек согрешил и стал 
подвержен смерти из-за греха. Тогда и там Христос отдал Себя: там Он выставил Себя 
в качестве жертвы. Дар был совершен тогда так же безусловно, как и сейчас. 
Следовательно, когда Он пришел в самом начале, Он пришел, чтобы человечество 
имело жизнь, потому что именно тогда человечество нуждалось в жизни. 

Адам и Ева нуждались в жизни с того дня в саду; ибо если бы Иисус не принес 
Себя в жертву, если бы Он не пришел, то смерть пришла бы к ним в тот день, когда они 
согрешили. Но Господь Иисус пришел и отдал Себя, и таким образом взял на Себя все, 
что должно было пасть на них или на нас, чтобы Адам и Ева могли получить то, что 
лучше. А по природе вещей у них было дыхание, чтобы они могли жить достаточно 
долго, чтобы у них было время выбрать то, что принес Бог, – дар Самого Себя, 
который есть жизнь. Следовательно, Он пришел, чтобы человечество могло иметь 
жизнь, даже жизнь, достаточную для того, чтобы мы могли дышать, чтобы мы могли 
использовать это дыхание жизни таким образом, чтобы иметь жизнь более обильную, 
даже жизнь, которая есть вечная субстанция, как полнота жизни Божьей. (А. Т. Джоунс. 
The Present Truth. 8 ноября 1900 г.) 
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6 февраля          вторник 

Характер и репутация  

Характер – это то, что человек представляет собой на самом деле; репутация – это 
то, каким его считают другие. Между этими двумя понятиями существует огромная 
разница. У человека может быть блестящая репутация и самый скверный характер. 
Это очень часто встречается. С другой стороны, у человека может не быть никакой 
репутации, а характер – превосходный. Большинство людей больше думают о хорошей 
репутации, чем о хорошем характере. С нашей репутацией нам нечего делать; если 
мы позаботимся о том, чтобы иметь хороший характер, наша репутация позаботится 
о себе сама. Но те, кто очень ревностно относится к своей репутации, уделяя все свое 
внимание ее защите, обязательно ухудшат свой характер. Причина в том, что характер – 
это реальность, а репутация – это только видимость, и у того, кто проводит все свое время, 
«поддерживая видимость», не будет времени на поддержание реальности. Единственный 
абсолютно совершенный персонаж, когда-либо известный на этой земле, «не сделал Себя 
известным», и Он говорит нам: «Блаженны вы, когда люди будут поносить вас, и гнать, и 
всячески неправедно злословить за Меня» (Мф. 5:11). «Только бы не пострадал кто из вас, 
как убийца, или вор, или злодей, или как посягающий на чужое; а если как Христианин, то 
не стыдись, но прославляй Бога за такую участь» (1 Петр. 4:15, 16). (Э. Дж. Ваггонер. The 
Present Truth. 13 июля 1893 г.) 
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7 февраля          среда 

Желание Господа 

Воздержание – это самоконтроль. Христианская воздержанность – это 
самообладание во всем: в теле, душе и духе. Ибо тот, кто «стремится к господству, 
воздержан [контролирует себя] во всем». Это единственная истинная воздержанность. И 
это для того, чтобы мы могли прославлять Бога и телом, и духом, прославлять Его, и 
только Его во всем и таким образом соответствовать цели нашего творения и нашего 
искупления.  

Господь создал и искупил тело так же реально, как и душу. Он заботится о теле 
так же искренне и полно, как и о душе. И Он хочет, чтобы мы заботились о теле так же 
искренне и полно, как мы заботимся о душе. Поэтому Он сказал: «Возлюбленный! 
молюсь, чтобы ты здравствовал и преуспевал во всем, как преуспевает душа твоя» (1 Ин. 
1:2). Таким образом, можно с уверенностью сказать, что желание Господа состоит в том, 
чтобы процветание нашего здоровья было равномерно и сбалансировано с процветанием 
нашей души, или духа.  

Никто ни на минуту не усомнится в том, что Бог дал множество указаний и 
предписаний для обеспечения процветания души. Все знают, что каждый, кто искренне 
примет слово Божье о благе своей души, непременно найдет свою душу процветающей в 
изобилии. Но, поскольку Господь записал Свое желание, прежде всего чтобы наше 
здоровье процветало в равной степени с нашей душой, из этого, конечно, следует, что Он 
дал указания и рецепты, гарантирующие процветание здоровья в равной степени с 
указаниями и рецептами, гарантирующими процветание души.  

Однако об этом очень мало думают даже исповедующие христианство; и многие, 
кто задумывается об этом, не верят в это настолько, чтобы побудить себя к честному 
изучению Слова Божьего, чтобы узнать, что Он сказал по этому вопросу, и затем отвести 
этому место в жизни. Многие очень беспокоятся о процветании своей души, пренебрегая 
своим здоровьем, тогда как если бы они только задумались и позаботились о том, как они 
живут, и исправили бы это Словом Божьим, то процветание их душ было бы настолько 
обильным, что не было бы места для беспокойства в этом вопросе. (А. Т. Джоунс. The 
Present Truth. 26 февраля 1903 г.) 
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8 февраля          четверг 

Христианская война 

Христианская жизнь – это жизнь войны. «Мы боремся, – говорит апостол Павел, – 
против начальств, против властей, против мироправителей тьмы века сего, против духов 
злобы поднебесной» (Еф. 6:12, пер. с англ.). При самых благоприятных обстоятельствах 
конфликт является тяжелым, и никто не может позволить себе тратить силы на 
неправильное направление усилий. Очень серьезные ошибки часто совершают люди, 
которые стремятся доблестно служить делу Христа, но не знают метода успешной 
христианской войны.  

Это можно узнать только из Библии. В этом, как и во всем остальном, важно, чтобы 
мы беспрекословно следовали указаниям Капитана нашего спасения. Из Его указаний мы 
узнаем, что наша война должна быть войной сопротивления: «Противостаньте диаволу, – 
таково Божественное предписание, – и убежит от вас» (Иак. 4:7). Мы не должны 
искать дьявола и нападать на него; мы не должны пытаться свергнуть его, но 
необходимо не дать ему свергнуть нас.  

Также бесполезно пытаться очистить землю от зла, которое «князь мира сего», 
дьявол, посеял на ее лице. Бог допустил, чтобы мы жили в этом мире среди зла. В 
Божественной системе даже эти вещи имеют определенную цель. Иисус молился не о том, 
чтобы зло ушло из мира или чтобы Его ученики были уведены из него, а о том, чтобы они 
были ограждены от его власти причинить им вред. Бог стремится к развитию 
индивидуального христианского характера. В этом заключается вся нынешняя цель Его 
Евангелия и цель, ради которой мы должны прилагать усилия в служении Ему. Сам Бог в 
Свое время свергнет сатану и очистит землю от зла, и мы можем спокойно оставить эти 
вопросы Ему.  

Но наш Божественный Капитан не просто сказал нам «сопротивляйтесь». Есть 
правильный способ сопротивления, а есть неправильный. И первый шаг в этом 
сопротивлении, как Он наставлял нас, – это подчинение. Мы сдаемся, чтобы одержать 
победу! «Итак, покоритесь Богу; противостаньте диаволу, и убежит от вас» (Иак. 4:7). 
Покорность Богу означает самое эффективное сопротивление сатане.  

Но далее апостол Петр говорит нам «устоять, будучи тверды в вере». Дьявол 
побеждает людей, обманывая их; и единственная защита от обмана – это знание истины. 
Мы знаем истину, зная Слово Божье (Ин. 17:17). Вера – это щит, которым, как говорит 
апостол Павел, «возможете угасить все раскаленные стрелы лукавого» (Еф. 6:16).  

Этот великий апостол вел успешную войну с сатаной и по ее окончании сказал: 
«Подвигом добрым я подвизался, течение совершил, веру сохранил» (2 Тим. 4:7). И у него 
была полная уверенность в том, что тогда для него был уготован венец праведника, 
который будет дан ему в день явления Господа. Так и мы должны противостоять дьяволу, 
покоряясь Богу, зная и соблюдая Его Слово. Храните веру, и вера сохранит вас. (Э. Дж. 
Ваггонер. The Present Truth. 10 августа 1893 г.) 
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9 февраля          пятница 

Ходить в Духе 

«Поступайте по духу, и вы не будете исполнять вожделений плоти». «Вложу 
внутрь вас дух Мой и сделаю то, что вы будете ходить в заповедях Моих и уставы Мои 
будете соблюдать и выполнять». 

Апостолы и первые христиане жили и ходили в Духе, и это позволило им вынести 
то, что они сделали ради своего Спасителя. С того времени и до наших дней Тот же Дух 
пребывает со всеми, кто одерживает победы через послушание и страдания. Именно 
хождение в Духе давало им мужество встретиться с нечестивыми людьми на судилище, 
сойти в тюрьму и претерпеть смерть. 

Заключенные в темницу и мученики – это благородные и героические люди, 
находящиеся под влиянием благородного и Божественного Духа; их судьи – это подлые и 
невежественные люди, находящиеся под влиянием духа противостояния тем, кто, подобно 
своему Учителю, творит добро. Именно Дух Христа в людях ведет к послушанию Его 
святому закону и к героизму в страданиях ради Его имени. Образование, 
утонченность, интеллект сами по себе не помогут пройти это испытание. Человек может 
быть хорошо образован и даже занимать самое высокое положение в образцовой церкви, 
но при этом быть так же далеким от хождения в Духе, как фарисеи, книжники и 
священники в те дни, когда Спаситель учил среди людей.  

С другой стороны, человек может не иметь никаких преимуществ в 
образовании, но при этом пылать любовью ко Христу. Он может быть готов пойти в 
тюрьму или на смерть за своего Учителя. А почему? Потому что он знает силу Святого 
Духа и ежедневно ходит в Духе. Такие люди будут рисковать своей жизнью за имя 
Христа (Деян. 15:26). (А. Т. Джоунс. The Advent Review and Sabbath Herald. 18 октября 
1898 г.) 
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10 февраля          суббота 

Обещания 

Ежегодное принятие решений и обещаний вести себя хорошо уже прошло, и мы 
можем осмелиться обратить на них внимание. Пожалуй, можно с уверенностью сказать, 
что, несомненно, все те, кто вошел в новый год с новыми решениями и обещаниями, к 
этому времени их уже нарушили. Но это и не странно, ведь такова особенность 
человеческих решений, что они очень легко нарушаются.  

«Вы же не хотите, чтобы люди перестали принимать решения?» – спросит кто-то. 
Конечно. Господь не просит нас их принимать. Он предусмотрел лучший способ. Мы не 
говорим, что решения и обещания – это плохо, но есть большая разница, кто их дает. Если 
человек должен определенную сумму денег, то хорошо, если он пообещает ее выплатить, 
если у него есть средства для этого; но если он банкрот, то его обещание заплатить ничего 
не стоит.  

Но человек, который обещает жить лучше, находится в гораздо худшем 
положении, чем тот, кто обещает выплатить определенную сумму денег, когда он 
разорится. В этом случае человек может заработать деньги и тем самым выполнить свое 
обязательство. Но в человеке «нет ничего доброго». Ему нечем платить, и у него нет 
сил исполнить обещанное добро. Поэтому все обещания человека жить по-другому 
ничего не стоят. Хуже того, они приводят к тому, что люди успокаиваются в своих 
обещаниях, в то время как, не будь этих обещаний, они могли бы с большей готовностью 
убедиться в необходимости принять то лучшее, что им предлагают.  

Невозможно жить по-другому при прежней жизни. Для того чтобы жить по-
другому, нужно жить по-другому; «злой человек из злого сокровища сердца своего 
выносит злое, ибо от избытка сердца говорят уста его» (Лк. 6:45). Поэтому, когда человек 
обещает делать добро, то это обещание делать добро из того зла, которое есть в нем.  

Какие же обещания имеют ценность? Обещания Бога, и только они. Апостол Петр 
говорит об Иисусе, Господе нашем, что «как от Божественной силы Его даровано нам все 
потребное для жизни и благочестия, через познание Призвавшего нас славою и 
благостию, которыми дарованы нам великие и драгоценные обетования, дабы вы через 
них соделались причастниками Божеского естества, удалившись от господствующего в 
мире растления похотью» (2 Петр. 1:3, 4). Вот обетования, которые имеют значение. Это 
обетования Бога, подтвержденные клятвой, в которой Он обещает свое существование для 
их исполнения.  

Заметьте, что именно сила Господа Иисуса Христа дает нам все, что относится к 
жизни и благочестию. Поэтому можно с уверенностью сказать, что люди ничего не могут 
добавить к этой сумме. По Его обетованиям все это становится нашим. Когда у нас есть 
эти обетования, какая необходимость давать другие, если у нас нет силы сделать их 
хорошими? Наши обещания не только не нужны, но и вредны, поскольку они закрывают 
доступ к обетованиям Бога. Они подразумевают, что Его обещаний недостаточно. 
Конечно, никто, кто хоть сколько-нибудь справедливо осознает огромную ценность 
Божьих обетований, не подумает дополнить их своими собственными бесполезными 
обещаниями.  

Человеческие обещания можно увидеть в их истинном свете только тогда, когда мы 
думаем о них как о данных Господу. Представьте себе человека, дающего обещание 
Господу, а затем приходящего к Нему и просящего милости на основании данного им 
доброго обещания! Если обещание на что-то годится, то именно это человек должен быть 
в состоянии сделать. Если человек дает обещание заплатить другому человеку какую-то 
сумму денег, то есть дает вексель, то на этот вексель можно что-то получить, если он на 
что-то годен. Но ни один человек не осмелится прийти к Господу и отмолить какое-
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либо обещание, которое он дал. Мы просим Господа благословить нас не потому, что 
мы дали хорошие обещания, а потому, что Он дал обещания. Господь говорит: «Я, Я 
Сам изглаживаю преступления твои ради Себя Самого и грехов твоих не помяну» (Ис. 
43:25).  

Христианская жизнь – это действительно жизнь. А жизнь означает рост. «Он 
вырастет, как лилия», – так говорит Господь о том, кто принадлежит Ему. Лилии растут не 
по решению, а впитывая элементы, которые Бог дает для их роста. Решение относится к 
будущему, но рост – это дело не будущего, а настоящего. Господь не хочет, чтобы мы 
рассказывали Ему, что будем делать в будущем, о котором мы ничего не знаем, но 
просто берем растущую силу, содержащуюся в Его обетованиях, и живем по ним день 
за днем и час за часом. Божьи обетования – единственная надежда человечества. Так 
почему бы не положиться на них и не ослабить их силу, подставив вместо них свои 
собственные? (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 9 февраля 1893 г.) 
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11 февраля         воскресенье 

Мотивы 

Это тема, которую необходимо рассматривать слишком внимательно в связи с 
нашим христианским опытом. От характера наших мотивов зависит результат усилий, 
прилагаемых в христианской жизни. Мотивы лежат в основе всех поступков и являются 
истинным показателем состояния сердца. И часто они являются источником обмана не 
только для друзей и соседей человека, но и для самого человека.  

Бог читает мотивы каждого сердца и по ним оценивает положение каждого 
человека. Когда пророк Самуил пришел помазать одного из сыновей Иессея в цари и 
посмотрел на Елиава, первенца, то сказал: «верно, сей пред Господом помазанник Его!» 
«Но Господь сказал Самуилу: не смотри на вид его и на высоту роста его; Я отринул его; 
Я смотрю не так, как смотрит человек; ибо человек смотрит на лицо, а Господь смотрит 
на сердце» (1 Цар. 16:6, 7). Люди могут обманывать окружающих своим внешним видом и 
жизнью и даже могут тем самым обманывать себя; но никто не может ни в малейшей 
степени обмануть Бога. И на многих, кто, подобно Елиаву, представлял себя уверенным 
кандидатом на Божественную честь, Бог смотрел, как на первенца Иессеева сына, и 
неслышно для человека повторял приговор осуждения.  

Елиав, несомненно, был самообманут; но в этом отношении он не стоит в стороне 
от всего человечества, которое стало жертвой странного несчастья, ибо это естественное 
состояние каждого человека – быть в неведении о зле, которое находится внутри него. 
«Лукаво сердце человеческое более всего и крайне испорчено; кто узнает его?» (Иер. 17:9). 
Человек не может по собственной мудрости познать свое сердце и скрытые мотивы, 
лежащие в нем. Только Бог может читать сердце человека, и только на откровение, 
данное ему Богом, человек может полагаться в правильном познании того, что он есть. «Я, 
Господь, проникаю сердце и испытываю внутренности, чтобы воздать каждому по пути 
его и по плодам дел его» (стих 10).  

Не все мотивы, побуждающие совершать религиозные поступки, приемлемы в 
глазах Бога. «Без веры угодить Богу невозможно» (Евр. 11:6); и «все, что не по вере, есть 
грех». Но многое, что выдается за веру, не является истинной верой. В Послании к 
галатам 5:6 нам сказано, что является характеристикой истинной веры: «Ибо во Христе 
Иисусе не имеет силы ни обрезание, ни необрезание, но вера, действующая любовью». 
Это тот мотив, который Бог одобряет, и который делает поступок приемлемым для Него. 
Вера, действующая любовью, – это то, что приносит пользу в служении Богу. Все усилия, 
исходящие из каких-либо других побуждений, отбрасываются. Без любви «невозможно 
угодить Богу», ибо любовь больше веры: «теперь пребывают сии три: вера, надежда, 
любовь (ред.: англ. пер.: charity, милосердие; греч.: агапе); но любовь из них больше» 
(1 Кор. 13:13). А милосердие и любовь, по которой действует вера, – это одно и то же.  

В первых словах 13-й главы Первого послания к коринфянам поразительно 
показаны последствия попытки служить Богу без милосердия (или любви) и возможность 
обмана в этом вопросе. «Если я говорю языками человеческими и ангельскими, а любви 
не имею, то я – медь звенящая или кимвал звучащий. Если имею дар пророчества, и знаю 
все тайны, и имею всякое познание и всю веру, так что могу и горы переставлять, а не 
имею любви, – то я ничто. И если я раздам все имение мое и отдам тело мое на сожжение, 
а любви не имею, нет мне в том никакой пользы» (1 Кор. 13:1–3).  

Может ли человек отдать все свое имущество на пропитание бедным, отдать свое 
тело на сожжение и при этом не иметь любви? Очевидно, может; иначе Павел не говорил 
бы об этом так, как он это сделал. Заблуждающийся фанатик или заблуждающийся 
энтузиаст может внешне дойти до крайней степени самоотверженного труда ради Бога, но 
при этом не иметь того мотива любви, который сделал бы его служение приемлемым. Эта 
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любовь – любовь Божья, любовь, которая исходит от Него и имеет свое начало в 
Нем, и не содержит в своем составе никакого человеческого элемента. Это любовь, в 
которой самость полностью утрачена. «Не всякий, говорящий Мне: “Господи! Господи!», 
войдет в Царство Небесное, но исполняющий волю Отца Моего Небесного. Многие 
скажут Мне в тот день: “Господи! Господи! не от Твоего ли имени мы пророчествовали? и 
не Твоим ли именем бесов изгоняли? и не Твоим ли именем многие чудеса творили?” И 
тогда Я объявлю им: “Я никогда не знал вас; отойдите от Меня, делающие беззаконие”» 
(Мф. 7:21–24).  

У них не было недостатка в рвении, и внешне они очень хорошо проявили себя во 
всех отношениях, имея «много чудесных дел», которые, несомненно, принесли им 
большое восхищение и почтение со стороны их собратьев. Но в их сердцах было что-то 
не так. В них не было правильного побуждения – веры, действующей по любви, 
которая не принимает во внимание себя. Их мольба свидетельствует об этом. «Господи, 
не мы ли пророчествовали во имя Твое? не мы ли изгоняли бесов? не мы ли совершили 
много чудесных дел? «Мы» – это не пароль к вратам небес; и «наши чудесные дела» –
не хорошая валюта в банке небес, а лишь самая низкая подделка.  

В тот день праведники не будут претендовать ни на себя, ни на то, что они сделали, 
ни на великие дела, совершенные религиозными организациями, с которыми они были 
связаны. Только Иисус Христос и Его праведность, принятая и хранимая верой, 
которая действует любовью, поможет кандидату занять место по правую руку от 
Бога. «Любовь никогда не ослабевает». Она будет продолжаться до тех пор, пока 
существует Бог; ибо Бог Сам есть любовь. Когда эта любовь в сердце – Бог в сердце, и 
вечная жизнь никогда не может быть отделена от Него. Это единственный приемлемый 
мотив во всех делах, совершаемых во имя Его. (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth», 
September. 21 сентября 1893 г.) 
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12 февраля         понедельник 

Что такое вера? 

Знание того, что имеет в виду Писание, когда убеждает нас в необходимости 
развивать веру, более необходимо, чем любое другое знание, которое можно приобрести. 

Для того чтобы понять, что имеет в виду Писание, когда убеждает нас в 
необходимости развивать веру, необходимо, прежде всего, знать, что такое вера.  

Очевидно, что не имеет смысла убеждать человека в необходимости развивать 
веру, если он не имеет разумного представления о том, что такое вера. И это печальная 
правда, что, хотя Господь сделал это совершенно очевидным в Писании, есть много 
людей в церкви, которые не знают, что такое вера. Они могут даже знать определение 
веры; но они не знают, что это такое; они не понимают идею, заложенную в определении 
веры.  

По этой причине мы не будем сейчас касаться определения, но, скорее, приведем и 
изучим иллюстрацию веры, – пример, который выделяет ее так ясно, что все могут 
увидеть саму суть этой вещи. 

Вера приходит «через слово Божие»; значит, мы должны искать ее в Слове.  
Однажды сотник пришел к Иисусу и сказал Ему: «Господи! слуга мой лежит дома в 

расслаблении и жестоко страдает. Иисус говорит ему: Я приду и исцелю его. Сотник же, 
отвечая, сказал: Господи! я недостоин, чтобы Ты вошел под кров мой, но скажи только 
слово, и выздоровеет слуга мой; ибо я и подвластный человек, но, имея у себя в 
подчинении воинов, говорю одному: “пойди”, и идет; и другому: “приди”, и приходит; и 
слуге моему: “сделай то”, и делает. Услышав сие, Иисус удивился и сказал идущим за 
Ним: истинно говорю вам, и в Израиле не нашел Я такой веры» (Мф. 8:6–10).  

Есть то, что Иисус называет верой. Когда мы узнаем, что это такое, мы обретем 
веру. Знать, что это такое, значит знать, что такое вера. В этом не может быть никаких 
сомнений; ибо Христос – «Автор... веры», и Он говорит, что то, что проявил сотник, было 
«верой», да, даже «великой верой». 

Где же здесь вера? Сотник хотел, чтобы определенная вещь была сделана. Он 
хотел, чтобы Господь сделал это. Но когда Господь сказал: «Я приду и сделаю это», 
сотник проверил Его, сказав: «Скажи только слово, и будет сделано».  

Итак, что, по мнению сотника, должно было совершить работу? Только слово. От 
чего он зависел в исцелении своего слуги? «только от слова».  

И Господь Иисус говорит, что это и есть вера. (А. Т. Джоунс. The Advent Review 
and Sabbath Herald. 6 декабря 1898 г.) 
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13 февраля          вторник 

Пребудьте во Христе 

Работа христианина заключается в том, чтобы пребывать во Христе. «Пребудьте 
во Мне, и Я в вас. Как ветвь не может приносить плода сама собою, если не будет на 
лозе: так и вы, если не будете во Мне. Я есмь лоза, а вы – ветви; кто пребывает во Мне, и 
Я в нем, тот приносит много плода; ибо без Меня не можете делать ничего» (Ин. 15:4–6).  

Плод, который висит на ветвях, образуется благодаря питанию, которое дает 
виноградная лоза. Так и работа, которую делает христианин, должна совершаться 
благодаря энергии и мудрости Христа, вливающейся в него, иначе она не будет иметь 
никакого значения.  

Однако очень часто ветви Христовы думают, что они – виноградная лоза, и 
пытаются приносить плод сами. Но такой плод всегда горький, как яблоки Содома. 
Дело ветви не в том, чтобы регулировать поток сока через себя и направлять 
формирование и рост плода, который зависит от ее сторон, но просто позволить соку 
течь так, как он поступает от корней лозы, и позволить плоду формироваться силой 
жизненного принципа, который находится внутри него. Человек больше не должен 
контролировать и направлять энергию, которая дана ему от Бога; нужно просто позволить 
жизни и силе Божьей течь через него и работать в нем, Сам Бог может сделать это.  

Если бы человеку было предоставлено распоряжаться силой Божьей по 
своему усмотрению, он был бы хуже дьявола; ибо дьявол не обладает силой Божьей. 
Это дело Бога – направлять и контролировать силу, которую Он дает, а дело 
человека – позволить этой силе действовать в нем без помех.  

Если ветвь пребывает на лозе, она должна поддерживать свою связь с лозой. Любое 
препятствие, возникающее между ними, может остановить поток живительного сока, и 
ветвь завянет и умрет. Так и христианин должен пребывать во Христе, поддерживая 
свою связь со Христом. Но он не может этого сделать, не зная ума Христа; и вот 
здесь-то часто происходит провал. Он перестает стремиться познать разум Христа и 
начинает направлять дела по своей собственной мудрости. И тогда все начинает идти 
не так. Он обнаруживает, что это тяжелая работа, и на его плечи ложится тяжелое 
бремя забот и недоумений, потому что его мудрости не хватает, чтобы все шло 
гармонично и успешно. И рано или поздно, если он упорствует, он впадает в уныние 
и испытывает искушение сдаться. 

Но как мы можем познать ум Христа? Мы можем познать его через изучение Его 
Слова и молитву. Вот почему никогда не пропадает время, проведенное в искренней 
молитве. О Мартине Лютере говорят, что чем больше работы ему предстояло сделать за 
день, тем большую часть ее он посвящал молитве; и это правило, которое он всегда 
находил действенным. И в этом убедятся все, кто попробует его сегодня; ибо молитвой, 
возносимой искренне и с верой, мы помещаем себя туда, где Христос может работать 
в нас, где Он может просветить нас Своей мудростью и зарядить Своей силой; и, 
таким образом, мы избегаем недоумений и ошибок, которые иначе сопутствовали бы 
нашей работе.  

Мы не только должны быть там, где Бог может открыть Свои цели, но мы 
должны позволить Ему осуществлять Его цели Своим собственным путем. Были 
люди, которые сами пытались осуществить Божьи цели, и их опыт был записан для нашей 
пользы. Авраам и Сарра попытались сделать это, и в результате родился Измаил; Ревекка 
и Иаков попытались сделать это, и результатом стала разлука и долгие годы печали. Бог 
осуществит Свои цели наилучшим образом, если мы позволим Ему, если мы 
устраним препятствия, которые находятся внутри нас, барьеры, направленные на 
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себя. «Не нам, Господи, не нам, но имени Твоему дай славу, ради милости Твоей, ради 
истины Твоей» (Пс. 113:9). (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 12 октября 1893 г.) 
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14 февраля          среда 

Общецерковное покаяние 

Есть одна еще нечто важное, чему научился народ Божий в древние времена, но 
еще не научился народ Божий в наши дни; это то, что вся община сразу же кается, 
исповедует и отделяет себя от всякого беззакония.  

Если всего несколько человек или даже один действительно согрешили, все равно 
вся община, чувствуя это, считала себя вовлеченной, как это и было на самом деле, и 
каялась, и исповедовалась, и отделяла себя от греха так же, как если бы все действительно 
согрешили. И независимо от того, был ли грех сделан в их время, или в предыдущих 
поколениях, это было одно и то же. 

Снова и снова это происходило в истории народа Божьего в давние времена; и в 
каждом случае, когда они поступали так, Господь чудесным образом действовал для них. 
И все это написано для нашего «научения и наставления». Все это просто иллюстрация 
древнего опыта в молитве Христа о нас: «Да будут все едино», и к тому описанию 
истинного единства церкви, «дабы не было разделения в теле, а все члены одинаково 
заботились друг о друге. Посему, страдает ли один член – страдают с ним все члены; 
славится ли один член – с ним радуются все члены» (1 Кор. 12:25, 26).  

Пусть сегодняшний народ Божий в каждой общине, организации и учреждении – 
даже все тело вместе – изучит и усвоит этот принцип и будет действовать в соответствии с 
ним, и Бог будет работать для Израиля сегодня так же чудесно, как и в древние времена.  

Ибо в то время было написано, и это вечная истина, и истина этого была 
продемонстрирована всякий раз, когда Израиль действительно действовал вместе, что 
один «погонит тысячу, а двое обратят в бегство десять тысяч» (Втор. 32:30, пер. с англ.) 
Когда один преследует тысячу, а двое обращают в бегство десять тысяч, что будут делать 
трое? Что будут делать четверо? Да что сделают пятьдесят тысяч? Что сделают сто тысяч? 
Что сделают сто сорок четыре тысячи?  

Возьмите соотношение: один гонится за тысячей, а два – за десятью тысячами, и 
расширьте это соотношение. Пройдет всего несколько цифр, и результат окажется выше 
всякого человеческого понимания. И чем дальше, тем больше он выходит за пределы 
человеческого понимания.  

Но это просто иллюстрирует работу Бога с Его народом, когда они действительно 
объединены; когда они едины в покаянии и исповедании грехов, которые по отдельности 
большая часть из них на самом деле не совершала, точно так же, как они сердечно едины в 
возгласах победы, в которой большая часть из них не принимала участия.  

Молитва Христа о том, чтобы Его народ «все были едино», – это молитва о 
единстве, которое существует между Отцом и Сыном, единстве, которое вечно во всем. 
Тогда Бог будет проявляться всегда и во всем с этим народом способами, которые 
выходят за пределы человеческого понимания; и мир узнает, что Бог послал Иисуса и 
возлюбил этих людей, Свой народ, как возлюбил Иисуса (Ин. 17:21–23). (А. Т. Джоунс. 
The Advent Review and Sabbath Herald. 23 мая 1899 г.) 
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15 февраля          четверг 

Победа во Христе 

Однажды Иисус сказал Своим ученикам: «В мире будете иметь скорбь; но 
мужайтесь: Я победил мир» (Ин. 16:33). 

Почему этот факт должен побуждать нас к бодрости? Почему мы должны 
радоваться тому, что кто-то другой победил мир, когда его должны победить и мы сами? 
Великая истина, которая отвечает на этот вопрос, заключается в том, что мы не 
побеждаем сами по себе, но побеждаем во Христе.  

Коринфянам апостол пишет: «Но благодарение Богу, Который всегда дает нам 
торжествовать во Христе и благоухание познания о Себе распространяет нами во всяком 
месте» (2 Кор. 2:14). Как получается, что мы всегда торжествуем во Христе? Просто 
потому, что Христос победил все, и в Нем победа принадлежит нам.  

Христос был искушен во всем, как и мы, но не имел греха. Он встретил и 
преодолел все препятствия, которые только могут быть поставлены перед человечеством в 
борьбе за жизнь грядущую. И всякий раз, когда любое из этих трех: «мир, плоть и 
дьявол» – встречаются с Ним, они встречаются с их Победителем. Победа уже одержана. 
И поэтому во Христе мы имеем победу; ибо когда мы в Нем, искушения атакуют Его, 
а не нас самих. Когда мы прячем свою слабость в Его силе, только Его сила может 
вести борьбу. Он одержал победу, и побежденный враг никогда не сможет оправиться от 
поражения, чтобы надеяться на победу над Ним. 

Что же мы должны делать, чтобы победить? И почему мы так часто оказываемся 
побежденными? Очевидный ответ заключается в том, что мы не можем победить вне 
Христа. Что мы должны сделать, так это взять победу, которая уже была одержана, 
победу, которую одержал Он. Он победил ради нас, чтобы даровать нам Свою победу. И 
мы принимаем эту победу верой, ибо именно верой Христос приходит в наши сердца. 

Именно это имеет в виду апостол Иоанн, когда говорит: «Сия есть победа, 
победившая мир, вера наша» (1 Ин. 5:4). Верой мы вводим Христа в наши сердца и 
жизни (Еф. 3:17). И Христос, находясь там, является Победителем всего, что должно быть 
встречено и преодолено в христианской войне.  

Таким образом, становится очевидной славная истина, что победа над 
каждым искушением и трудностями уже принадлежит нам во Христе. Поэтому нам 
не нужно идти на конфликт с замиранием сердца, но с полной уверенностью, зная, 
что поражение не может быть результатом, каким бы грозным ни казался враг. 
Битва уже состоялась, и Иисус Христос протягивает нам победу. Нам остается только 
принять ее и сказать: «Благодарение Богу, даровавшему нам победу в Господе нашем 
Иисусе Христе» (1 Кор. 15:57, пер. с англ.). (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 26 октября 
1893 г.) 
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16 февраля          пятница 

О религиозной свободе 

Рим не преследовал христиан в старые времена. Он просто исполнял законы в том 
виде, в котором они были записаны в книгах. 

В Мк. 16:15 мы видим повеление ученикам: «Идите по всему миру и проповедуйте 
Евангелие всякой твари», «уча их соблюдать всё, что Я повелел вам» (Мф. 28:20). 
Христос – автор свободы. Мир никогда не знал истинной свободы, ни религиозной, 
ни гражданской, пока Он не пришел. Римляне сказали Ему: Мы «не были рабами 
никому никогда; как же Ты говоришь: «сделаетесь свободными?» (Ин. 8:33). «Вы – 
в рабстве у греха» (стих 34), – сказал Христос, и Его миссией было освободить людей от 
рабства греха; и, даь им знание об их положении, о грехе, который стремится увести нас 
от такой тесной связи со Христом, что мы теряем эту свободу. Павел говорит в Рим. 8:35: 
«Кто отлучит нас от любви Божией?» Это было написано римлянам, которые знали все, 
что в этом подразумевалось Павлом. Он говорит, что ради Него они ежечасно 
подвергались смерти; они не могли сказать, в какой момент их могут бросить на съедение 
диким зверям. Эти люди были связаны со Христом принципом любви, но задолго до 
прихода Христа в мир существовал римский закон, запрещавший людям иметь чужих 
богов. Когда римляне завоевывали какой-либо народ, пленникам разрешалось 
придерживаться своей собственной религии, но за введение новой религии полагалась 
смерть и изгнание. Пока христиане оставались с иудеями, они были в относительной 
безопасности, но когда они стали новой сектой, оттолкнувшей людей от старых 
религий, они стали мятежниками. Христос объявил Бога христиан своим Богом для 
римлян, и Его поручение состояло в том, чтобы идти по всему миру и проповедовать 
этого нового Бога. Поэтому, когда христиане шли проповедовать Евангелие, им 
приходилось нарушать закон, даже когда римляне принимали имена христиан, 
правители должны были их наказывать. 

Они были нарушителями закона, и закон должен был исполняться. Римская 
империя видела в христианстве лишь восстание против законной власти, законов, 
которые существовали уже много лет. Но это было восстание не для того, чтобы 
подчинить себе хорошие институты, как думали римляне, а, как мы теперь видим, для 
того, чтобы насадить на земле истину и истинные принципы. Миссия христиан 
заключалась в том, чтобы сказать римлянам, что их закон был неправильным и что 
они не имели права принимать такие законы. Они утверждали, что имеют право 
поклоняться Богу в соответствии с велениями своей совести. Рим отрицал это, и с тех пор 
в мире существует этот антагонизм: с одной стороны, попытка заставить человека 
поклоняться в соответствии с диктатом людей, а с другой – отказ людей подчиняться 
такому контролю. В Риме, говорит историк Неандер, высшей идеей этики для римлянина 
было содержать свой дом в порядке и быть покорным, послушным гражданином 
государства. Как только христианин объявлял о своей верности Христу, он возвышал 
Христа над государством и становился бунтарем. Просить Рим занять второе место 
означало просить его сложить свое величие в глазах римлянина – уничтожить народ, и 
поэтому они исполняли закон. Христиане отстаивали свое право поклоняться тому, чему 
они хотели, и не следует забывать, что тот же вопрос стоит перед нами сегодня – 
принуждение к соблюдению воскресного дня. Должен быть религиозный закон, и, когда 
люди отказываются подчиняться, они будут наказаны – не преследованы, потому 
что сейчас они будут говорить, как это было в Риме, что это просто исполнение 
закона, а исполнение закона – это правильно.  

В течение многих веков люди не могли понять, почему самые лучшие императоры 
преследовали христиан, а тиранически бесславные и ужасные не преследовали их. 
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Причина очень проста. Честные, благородные императоры почитали законы и 
исполняли их; тираны же не заботились о законах и поэтому не обращали внимания 
на христиан. В Риме, как уже говорилось, не было настоящих гонений; это было 
просто исполнение закона. (Примечание ред.: лучшие императоры, такие как Траян, 
Марк Аврелий, Деций и Диоклетиан, преследовали христиан, потому что для них важно 
было сохранение основ государственной и общественной жизни. Недостойные 
императоры, такие как Коммод, Каракалла и Гелиогабал, были снисходительны к 
христианам, конечно, не по сочувствию, а по совершенному нерадению о делах 
государственных). Проблема заключалась в следующем: правительство не имело права 
издавать такие законы, поскольку государства не обладают юрисдикцией в отношении 
чего-либо морального, власть, которой наделено правительство, является гражданской по 
своей природе, а моральная ответственность возлагается только на Бога.  

На каждом шагу христианин в Риме был вынужден осыпать римских богов 
презрением или отречься от своей веры в Христа. Христианин не мог пойти даже на 
свадьбу или похороны родственника, потому что все церемонии совершались в честь 
богов, как и почти все общественные обычаи, а его отказ присоединиться к 
церемониям или играм навлекал на него гнев соседей, на него подавали жалобу 
правителям, и христианин не знал, в какой момент его могут потащить в суд и 
бросить на растерзание львам. Для римлянина христианин был не только мятежником, 
но и атеистом, так и сегодня любой, кто отказывается подчиниться гражданскому 
предписанию соблюдать субботу, созданную человеком, будет осужден и причислен к 
атеистам и неверным. Когда такие законы будут записаны в наших законодательных 
книгах, то, как и тогда, магистраты будут стараться обратить бунтовщиков и будут 
убедительно просить их повиноваться, убеждая, что они не хотят наказывать, а когда 
христиане будут решительно отказываться, тогда магистраты, многие из них, в своем 
гневе пойдут на другую крайность и будут наказывать с величайшей строгостью. 
(А. Т. Джоунс. The Daily Inter Ocean Articles (Chicago). 2 апреля 1889 г.) 
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17 февраля          суббота 

Сила креста 

Сила креста – это любовь, а любовь Божья – это жизнь Бога, ибо «Бог есть любовь» 
(1 Ин. 4:8). Бог во Христе примирил нас с Собой, и именно на кресте Он дает нам 
Свою жизнь. Невозможность осознать это – причина того, что мы много раз терпели 
неудачу в крестах, которые мы несли. Мы несли кресты, отделенные от Христа, и 
поэтому сила в кресте была лишь силой в нашей собственной жизни. Это было ничто. 
Но когда мы распяты со Христом и несем крест вместе с Ним, мы получаем силу креста, 
которая является силой жизни Христа. Это была сила, на которую не могли повлиять все 
воинства сатаны. Это была сила, которую сатана не мог удержать в могиле. Поэтому, 
когда приходит крест, если мы разделяем его со Христом, то приходит и сила креста для 
нас – это сила Его бесконечной жизни. (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 8 февраля 
1894 г.) 
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18 февраля         воскресенье 

Он прославит Меня  

О Святом Духе Иисус сказал: "Он прославит Меня". А о том, как Дух должен это 
сделать, говорится в следующих словах: "Ибо Он примет от Меня и покажет вам".  

Теперь и мы должны прославлять Господа. И как мы можем это сделать иначе, чем 
Дух прославляет Его? Дух прославляет Господа, принимая Его и показывая нам; мы 
же можем прославлять Господа, только принимая от Духа Его вещи и показывая их 
другим".  

Что же это за вещи, которые Дух берет и показывает нам? "Все, что имеет Отец, 
есть Мое; потому Я сказал, что от Моего возьмет и возвестит вам" (Иоанна 16:15). Итак, 
Дух берет все, что есть у Отца, и показывает нам: ничего не оставляя в стороне. Так 
Он прославляет Господа. А мы должны брать все, что Он дает нам, и показывать это 
другим людям: ничего не должно быть утаено. Так мы прославим Господа. 

 Правда, Дух Святой показывает нам все это не сразу, а по мере того, как мы 
можем это принять и перенести. Мы также не должны сразу показывать другим все 
то, что Он показал нам. Мы должны показывать их другим по мере того, как они 
могут их принять и вынести. 

Однако Дух не получает от Господа ничего, что Он не должен был бы отдать. Он 
получает от Господа только для того, чтобы показать это нам; поэтому то, что Он 
получает от Господа, Он получает только для того, чтобы отдать это нам. И от Него мы не 
получаем ничего, что не должны были бы отдавать. Мы получаем его только для того, 
чтобы показать его другим; поэтому то, что мы получаем, мы получаем не для того, чтобы 
сохранить для себя или для собственного удовлетворения, но только для того, чтобы 
раздать это другим.  

Там, где Дух находит возможность дать нам наибольшее количество Божьих 
вещей, там Он пребывает и действует наиболее полно. И там, где мы можем отдать 
больше всего из того, что получили от Него, там мы должны пребывать и там 
действовать. Это и есть истинная проверка того, где Господь призывает вас 
пребывать и трудиться. Там, где вы можете отдать другим большую часть того, что 
Дух показал вам, там вы и призваны. 

Итак, перед христианином постоянно стоит вопрос: "Где я могу наиболее полно 
передать другим то, что получил от Господа? И где бы это ни было, идите туда и 
прославляйте Господа, принимая вещи Господа Духом Его и показывая их другим.  

Кто пытается сохранить для себя то, что получил от Господа, тот непременно 
потеряет это; а кто свободно отдает все другим, тот всегда будет иметь изобилие.  

"Он прославит Меня, ибо возьмет от Меня и покажет вам". "Даром получили, 
даром давайте". (А. Т. Джоунс. The Advent Review and Sabbath Herald. 2 ноября 1897 г.) 
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19 февраля         понедельник 

Бог не враг 

Нет большей ошибки для любого человека, чем считать Бога своим врагом. Бог не 
враг человеку, творению Его рук. Он не враг ни одному из Своих созданий, даже самому 
жестокому грешнику. Но Он враг греха и смерти; а грех и смерть – враги человека. Их 
Бог ненавидит, но человека, грешника, Он любит. «Когда мы были еще грешниками, 
Христос умер за нас». Бог – великий Друг, к Которому в борьбе с грехом мы можем 
смело обращаться за помощью. Отношение Бога к грешнику – это не суровое 
правосудие с поднятым мечом, готовым нанести удар, а милосердие с могучей рукой, 
протянутой для помощи. (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 17 мая 1894 г.) 
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20 февраля          вторник 

Освящение и его признаки 

«Помни день субботний, чтобы святить его».  
«Скажи сынам Израилевым так: субботы Мои соблюдайте, ибо это – знамение 

между Мною и вами в роды ваши, дабы вы знали, что Я Господь, освящающий вас» (Исх. 
31:13).  

Не существует подлинного христианства без освящения. Нет подлинного 
освящения, кроме того, которое совершает Сам Господь. И истинное соблюдение 
субботы – это знак того, что Господь освящает верующего, и чтобы он знал, что Господь 
освящает его.  

Исповедовать освящение без соблюдения субботы – значит не достигнуть цели. 
Исповедовать соблюдение субботы без освящения – это противоречие. Освящение 
совершенствуется в соблюдении субботы. Соблюдение субботы достигает своей 
совершенной цели в освящении: «Субботы Мои соблюдайте, ибо это – знамение между 
Мною и вами в роды ваши, дабы вы знали, что Я Господь, освящающий вас». Итак, 
истинно: «Субботы Мои соблюдайте». А «день седьмой – суббота». (А. Т. Джоунс. The 
bible echo. 1 августа 1898 г.) 
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21 февраля          среда 

Окончательное очищение 

Как перед завершением Своего земного служения Господь очистил храм, так перед 
завершением Своего небесного служения и приходом, чтобы забрать Своих, Он очищает 
Свой храм, церковь, чтобы она могла встретить Его без лукавства в Его пришествие. 
Несколько мест Писания показывают это.  

«И кто выдержит день пришествия Его, и кто устоит, когда Он явится? Ибо Он как 
огонь расплавляющий и как щелок очищающий, и сядет переплавлять и очищать серебро, 
и очистит сынов Левия и переплавит их, как золото и как серебро, чтобы приносили 
жертву Господу в правде» (Мал. 3:2, 3).  

Отпадение и великое отступничество оставили следы, которые Господь 
должен очистить. Глава 18 книги Откровение показывает отчаянное состояние 
религиозного мира перед самым приходом Господа, и призыв Божий звучит так: «Выйди 
от нее, народ Мой». Это призыв к исправлению жизни, оставлению греха и себя и 
принятию Божьего спасения.  

Именно Словом очищается грешник (Ин. 15:3) и проповедуется Евангелие (1 Петр. 
1:25), а в Откр. 14:6–14 Господь дал описание вести, которая должна дойти до всякой 
твари с силой очистить всех, кто будет живыми камнями в живом храме Божьем. Это та 
работа, в которой сейчас должен быть занят каждый верующий, ибо день Господень, 
несомненно, близок, и Его Слово должно быть поставлено перед людьми, чтобы 
приготовить их к тому, чтобы выдержать день Его пришествия.  

«Трубите трубою на Сионе и трубите тревогу на святой горе Моей; да трепещут все 
жители земли, ибо наступает день Господень, ибо он близок» (Иоил. 2:1). «Будьте чисты 
вы, несущие сосуды Господни». (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 27 февраля 1896 г.) 
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22 февраля          четверг 

Соблюдение субботы и четвертой заповеди 

Книга Исход 20:8: «Помни день субботний, чтобы святить его». Это практически 
четвертая заповедь, говорящая нам, что это такое и что мы должны с этим делать, а 
остальная часть просто пояснительная. Последняя часть заповеди указывает на причины, 
почему мы должны соблюдать ее. Мы должны отдыхать, потому что Бог отдыхал, и 
хранить ее святой, потому что Он это делал. Опять же, это «помни день субботний, 
чтобы святить (хранить) его», а не «и святи его», как часто цитируют. Если мы не 
помним о том, чтобы святить его, мы не будем святить его, когда он придет к нам.  

Итак, с чего начинается наше соблюдение субботы? Когда начал соблюдать ее 
Адам во всей глубине? Когда прошла первая суббота. Как только солнце зашло в первую 
субботу, Адам начал «вспоминать (помнить)», чтобы соблюдать наступающую субботу; 
также должны поступать и мы. Поэтому мы должны соблюдать заповедь всю неделю 
до пятницы, а затем начать соблюдать и субботу, чтобы в субботу мы соблюдали и 
заповедь, и субботу. Таким образом, очевидно, что все, что мы делаем в течение недели, 
должно быть связано с предстоящей субботой. Если мы этого не делаем, то часто 
оказываемся в затруднительном положении, когда в субботу нам доставляют товар или 
поручают дело или работу.  

Соблюдение святой субботы начинается сразу же, когда наступает суббота. Мы не 
можем выполнять свою работу до самого ее начала или настолько отстать от нее, что нам 
придется заполнить пятницу работой и превысить время субботы, чтобы закрыть ее, а 
затем святить день. Мы уже осквернили святое время и не можем после этого выполнять 
Божьи требования. 

Теперь давайте обратим внимание на другой момент. Эта заповедь не дана, как 
утверждают люди, из-за физических потребностей человека. Физическая природа 
человека или его потребности вообще не рассматриваются. Рассматривается только 
духовная природа человека. Человек должен отдыхать только потому, что так 
сделал Бог. А не потому, что его физическая природа нуждается в этом. Если человек 
работает так много, что в субботу ему приходится отдыхать, чтобы освежить свое тело, то 
это значит нарушать субботу, а не соблюдать ее свято. Если мы подходим к субботе, 
способные говорить о ней с наслаждением, тогда мы благословлены и способны 
соблюдать ее свято. Этот аргумент говорит о том, что человеку нужен день отдыха 
каждые семь дней, является обманом и основан на обмане. В заповеди и ее 
требованиях нет ничего, что касалось бы физических потребностей человека. Но если 
предположить, что мы подходим к субботе надлежащим образом, то как мы должны 
соблюдать ее, когда она наступает? В книге Левит 23:3 говорится, что в этот день должен 
быть святой созыв – собрание народа, так что одной из обязанностей является собрание 
для хвалы и поклонения Богу. Бог отдыхал не потому, что был утомлен, поэтому Его 
физические нужды не учитывались; не учитываются и наши, поскольку мы 
отдыхаем потому, что Он отдыхает. Исаия говорит нам об этом в главе 40:28. Ничто из 
того, что Он дает, не может уменьшить того, что Он должен дать. Исх. 31:16, 17 говорит 
нам, почему мы должны отдыхать. Идея о том, что Бог «освежился (восстановился)», на 
иврите означает, что «Он наслаждался творением, которое Он создал», и это, конечно, 
единственное представление об отдыхе, которое мы можем представить в отношени Бога. 
Он – дух, и это может быть только духовный покой, и мы отдыхаем потому, что Он 
отдыхает, тогда наш покой должен быть духовным, а освежение, восстановление – 
духовным освежением и восстановлением.  

Как же нам соблюдать субботу? Давайте прочитаем Пс. 91:2, 5: «Благо есть славить 
Господа и петь имени Твоему, Всевышний» (стих 2) «Ибо Ты возвеселил меня, Господи, 
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творением Твоим: я восхищаюсь делами рук Твоих» (стих 5). Бог наслаждался Своей 
работой, и Давид говорит, что мы должны радоваться по той же причине, и мы должны 
наслаждаться ею, потому что она возвышает нас, приближая к Богу, и позволяет нам 
больше узнать о Нем, Его благости и силе. Бог благословил седьмой день, с ним связано 
такое благословение, какого нет ни у одного другого дня, и когда мы осознаем нашу 
обязанность помнить о его соблюдении, мы будем чувствовать эту святость больше, 
чем сейчас.  

Астроном Кеплер, когда он открыл истинное движение и орбиты планет и 
воскликнул: «Я мыслю вслед за Тобой, Боже!» Давайте постараемся думать мыслями 
Бога, следуя за Ним, и таким образом ежедневно открывать новые красоты и величие в 
Божьем творении, а наш разум, возвышаясь к Нему, будет наполняться любовью и 
благодарностью Богу, Который дает нам возможность понять Его благость к нам, и будем 
радоваться назначенному Им дню, в который мы можем приблизиться к Нему и 
освежиться. Мы все можем быть Кеплерами в своей собственной сфере, так что давайте 
делать это.  

Господь дал нам субботу для того, чтобы мы думали Его мыслями вслед за 
Ним, восторгались Его творческой силой, приближались к Нему и находили в Нем 
радость Господа, радовались в Нем, потому что мы знаем Его таким, каков Он есть. 
(А. Т. Джоунс. The Topeka Daily Capital Articles. May. 7 мая 1889 г.) 
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23 февраля          пятница 

Терпение Иова 

«Вот, мы ублажаем тех, которые терпели. Вы слышали о терпении Иова» (Иак. 
5:11) 

Да, мы все слышали об этом. О терпении Иова слагали легенды на протяжении 
тридцати веков и более.  

Но мы слышали и о другом. В самом деле, мы никогда бы не услышали о терпении 
Иова, если бы не услышали об испытаниях Иова.  

Многие, кто хотел бы иметь терпение Иова, забывают, как он его получил. В 
скорбях вырабатывается терпение (Рим. 5:3). Когда мы молимся о терпении, давайте 
помнить, что именно оно производит эту Божественную благодать, и тогда мы не 
удивимся, если в ответ на молитву придет испытание, которое должно развить благодать в 
наших душах.  

Некоторые очень склонны говорить, будто они были бы примером чудесного 
терпения, если бы не испытания, которые им приходится переносить. Именно испытания 
делают их поспешными и нетерпеливыми. Какое неверное понимание человеческого 
опыта! Именно испытания вырабатывают терпение.  

В жизни Иисуса мы имеем Божественный пример терпения – высшей степени 
терпения, проявившегося в самых тяжелых испытаниях, которые когда-либо выпадали на 
долю человечества. Нас увещевают «Помыслите о Претерпевшем такое над Собою 
поругание от грешников, чтобы вам не изнемочь и не ослабеть душами вашими» (Евр. 
12:3). Только учитывая Его терпение, мы можем быть терпеливыми.  

Важно помнить об этом: как вся вера, которую мы имеем, от Него – «вера 
Иисуса», – так и все терпение – Его. А поскольку Его терпение приходит только через 
скорбь, то из этого следует, что Он несет испытание каждый раз, когда кто-то из Его детей 
призван пройти через скорбь. Страдания производят эту сладкую благодать терпения, 
потому что Иисус Сам разделяет страдания, несет немощь, и Его вседостаточная 
благодать дарует испытуемому Его собственное терпение.  

Зная это, мы можем от всего сердца и с радостью «славиться и в скорбях». Мы 
знаем, что они не против нас, а за нас; что в этом опыте Бог дает нам терпение, а Иисус 
доказывает Свое общение с нами в страданиях. Когда Иов страдал от несчастий, Иисус 
страдал вместе с ним и укреплял его в терпении, как и когда Израиль страдал в 
пустыне, «во всех их страданиях Он страдал». Те, кто поспешно делает вывод, что Бог 
наслал на Иова несчастье и сурово оставил его переносить его в одиночку, не видят 
«конец оного от Господа, ибо Господь весьма милосерд и сострадателен» (Иак. 5:11). Иов 
видел конец, который имел в виду Господь, сохранил свою целостность и получил 
дар терпения, о котором все слышали. (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 16 июля 
1896 г.) 
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24 февраля          суббота 

Закон Божий и праведность Христа (ч. 1) 

Евангелие от Матфея 6:33: «Ищите же прежде Царства Божия и правды (пер. с 
англ.: праведности) Его» – тема сегодняшнего размышления. Сначала мы обратим 
внимание на то, чьей праведности мы должны искать. Она Божья. Мы должны искать и 
найти ее, иначе мы не будем спасены. Ничто другое не поможет. Однако мы должны 
знать, где и как ее искать, потому что часто мы ищем ее не там, где нужно; например, как 
многие делают, в законе Божьем и через его соблюдение. Мы никогда не найдем его там. 
Это не то место, где ее нужно искать. Это не значит, что праведности Божьей там нет. 
Заповеди – это Божья праведность, но мы никогда не найдем ее там. В Послании к 
римлянам 2:17–18 мы видим, что ясно указан закон, через который, если мы наставлены, 
мы призваны от Бога. Тогда закон, будучи волей Божьей, не может быть лучше, чем 
требуют от нас десять заповедей. Воля Господа должна быть выражением того, что Он 
есть Сам; поэтому невозможно, чтобы Он был лучше, чем Его закон. Соблюдение Его 
заповедей означает, что мы будем так же хороши, как и Бог, так мы читаем в 1 Ин. 3:7: 
«Кто делает правду, тот праведен, подобно как Он праведен». Теперь смотрите Пс. 
118:172; Втор. 6:25; Ис. 51:7: люди, исполняющие закон Божий, праведны, как и Бог 
праведен, поэтому соблюдение закона означает, что человек должен быть подобен Богу по 
характеру. Затем праведность Божья находится в Его законе, но она не открывается 
людям через закон (Рим. 1:16–17) Праведность Божья открывается людям в Евангелии, а 
не в законе. Праведность находится в законе, но не открывается в нем, потому что мы 
грешники, и грех настолько омрачил наш разум, что мы не можем увидеть там 
праведность, и поэтому наше зрение должно быть просвещено другим способом, которым 
является Евангелие, где мы должны искать ее (Рим. 3:21). Божья праведность познается 
без закона. Как? Верой в Иисуса Христа, через Евангелие, а не через закон.  

Чтобы показать это дальше, прочитаем Рим. 10:4: «Потому что конец закона – 
Христос, к праведности всякого верующего». Разве это не говорит о том же, что и все 
остальные стихи? Мы часто теряем истинный смысл этого текста, чтобы использовать его 
против тех, кто утверждает, что заповеди упразднены, кто утверждает, что Христос 
положил конец закону, а мы утверждаем, что текст означает «цель» закона, но смысл 
этого текста в том, что Христос является концом закона «для праведности» для нас, 
поскольку мы не можем получить ее по закону (Рим. 8:3). Закон был предназначен для 
жизни, праведности, святости, оправдания, но из-за греха он не может быть этим для нас, 
поэтому то, что он не может сделать, Христос делает за нас. Тогда, если мы ищем его не в 
том месте, мы теряем праведность Христа. 

Почему было необходимо, чтобы что-то было дано, чтобы иметь жизнь? Потому 
что возмездием за грех была смерть. Если бы закон мог дать жизнь, то это было бы по 
закону. Если бы закон был вторичным, и Бог мог бы создать другой, лучший, этого было 
бы недостаточно, потому что, если люди не могут соблюдать низший закон, они не могут 
соблюдать высший, следовательно, никакой закон не может дать жизнь.  

Поэтому Христос пришел, чтобы стать целью (концом) закона для всякого 
верующего.  

Если я возьму самый высокий и всеобъемлющий взгляд на закон, какой только 
могу, и буду жить в соответствии с ним, будет ли это удовлетворением закона? Нет, 
потому что это недостаточно высокое представление о нем, потому что разум омрачен 
грехом, и человеческое понимание недостаточно широко, чтобы постичь его высоту и дух, 
и поэтому оно не соответствует требованиям закона. Тогда мы видим в законе свою 
собственную праведность, а не Божью, и видим себя (в пределах нашего зрения), а не 
лицо Божье. Часто мы думаем, что поступаем правильно, а потом видим, что это 
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было не так. Если бы это была Божья праведность на тот момент, то Бог был бы 
несовершенен. Только во Христе мы можем увидеть Божью праведность. Но Бог есть 
Евангелие, а Евангелие есть Христос, и поэтому по закону никто не может быть признан 
праведным. Значит, у нас должно быть нечто большее, чем закон, чтобы мы могли понять 
Божью праведность и постичь закон. Это нечто «есть Христос Иисус, в Котором вся 
полнота Божества телесно». 

Я читаю сейчас Рим. 10:1–3; здесь у нас есть народ, искренне ищущий 
праведности. Чьей? Своей собственной. Нашли ли они ее? Нет, Рим. 9:31–23, будучи 
невежественными в праведности Христа, они не верили ни Христу, ни Павлу, но искали ее 
по делам закона. Вот к чему приведет нас закон, если мы попытаемся получить 
праведность через него, но, когда человек имеет веру во Христа, он видит свои грехи и 
жаждет праведности Божьей. Зная, что именно доброта, чистота и праведность Христа 
делают его таким, он станет праведным. (А. Т. Джоунс. The Topeka Daily Capital Articles. 
14 мая 1889 г.) 
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25 февраля         воскресенье 

Закон Божий и праведность Христа (ч. 2) 

Что такое наша собственная праведность? Наша праведность – как грязные 
лохмотья (Ис. 64:6, пер. с англ.). Мы все согрешили и не достигли славы Божьей. Что 
такое грех? Когда израильтяне вышли из Египта, они не знали Бога, помнили только, 
что у Авраама, Исаака и Иакова есть Бог, но больше ничего не знали. Чтобы они 
поняли свое состояние и что такое грех, Он взял одно из их собственных слов и 
применил его для Своих цели. Он взял слово, означающее «промахнулся», и 
использовал его для выражения греха. Мы все согрешили и не достигли цели – вот что 
имеет в виду Павел, мы «не достигли цели». И чем больше у человека праведности 
закона, тем хуже он, тем больший он оборванец. Теперь обратитесь к Зах. 3:1–8. Здесь мы 
видим Иисуса, великого иерея, облеченного в свою собственную праведность, и Христос 
снимает ее и облекает его в праведность Божью. Иисус делал все, что мог, но был ли бы 
он спасен? Нет. Как часто мы слышим, как люди говорят: «Я делаю все, что могу», и 
верят, что будут спасены. Иисус был переодет и должен был стоять с ангелами. Если же 
наша праведность вся отнята, а Христос облекает нас в Божью праведность, чтобы 
ходить в Его законе, мы будем стоять с ангелами. Итак, прочтите Ис. 54:17, последнюю 
часть. Христос во всех Своих обращениях в Новом Завете повторяет только то, что Бог 
уже говорил. Итак, Ис. 61:10 – это та песня, которую мы должны петь, поэтому 
праведность – это дар Божий, как и жизнь, и если мы попытаемся получить ее каким-либо 
другим способом, то потерпим неудачу: «Радостью буду радоваться о Господе, 
возвеселится душа моя о Боге моем; ибо Он облек меня в ризы спасения, одеждою правды 
одел меня, как на жениха возложил венец и как невесту украсил убранством». В Рим. 
5:12–18 мы читаем, что, поскольку грех пришел через одного, праведность одного 
принесла человеку бесплатный дар жизни. Также в Послании к римлянам 3:21–26 
говорится, что Христос пришел, чтобы провозгласить Божью праведность. Теперь, взяв 
Рим. 5:13–17, мы находим здесь свободный дар, и обратите внимание особенно на стих 17. 
Праведность – дар жизни всякому верующему, и Иисус Христос навсегда станет целью 
(концом) закона для всякого верующего. Именно послушание Христа, а не наше, 
обеспечивает нам праведность. Так давайте же прекратим пытаться исполнить волю 
Божью своими силами. Прекратите все это. Отбросьте это навсегда. Позвольте 
послушанию Христа сделать все за вас и обрести силу натянуть лук, чтобы вы могли 
попасть в цель. 

Почему Спаситель пришел в виде младенца, а не человека? Умереть на кресте 
означало бы понести наказание. Потому что Он любил ребенка и встретил все искушения, 
с которыми встречается ребенок, и никогда не согрешил, так что любой ребенок может 
встать на Его место и устоять в Его силе; и Он жил так же, как юноша, как мужчина в 
полный рост, соткал для нас одежду праведности, чтобы покрыть нас (не покрыть наши 
грязные одежды, так как это было бы смешением), снял грязные одежды и положил Свои 
собственные на их место, так что все могут иметь их, если захотят. Итак, если 
праведность – дар Божий и приходит через Евангелие, то для чего тогда нужен закон? Их 
несколько причин, но они могут использоваться неправильно. Закон вошел, чтобы 
умножилось преступление, Рим. 3:19 – закон обращается к грешникам, потому что все 
стали виновными перед Богом, чтобы показать людям их вину. Теперь стих 20: закон 
должен открыть нам грех – неправедность, а последнее – неправедность – открывает 
Христос, а закон – первое. Закон Божий не может допустить ни одного греха ни в какой 
степени. Если бы он допускал и потворствовал хотя бы одной мысли, которая не была бы 
совершенной, он погрузил бы душу в погибель. Закон совершенен. Если он допускает 
несовершенство, то Господь должен принять это и признать, что Он несовершенен, 
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потому что закон – это отображение Его характера. В том, что закон требует 
совершенства, кроется надежда всего человечества, потому что если бы закон мог не 
замечать греха даже в малейшей степени, то никто никогда не смог бы освободиться от 
греха, так как закон никогда не сделал бы этот грех известным, и он никогда не мог бы 
быть прощен. Только благодаря этому человек может быть спасен. Настанет день, когда 
Закон откроет последний грех, и мы предстанем перед Ним совершенными и будем 
спасены вечным спасением. Совершенство Закона Божьего заключается в том, что он 
показывает нам все наши грехи, а затем совершенный Спаситель готов взять их все на 
Себя. Когда Бог показывает все наши грехи, это не для того, чтобы осудить нас, но чтобы 
спасти, это знак Его любви к нам, поэтому всякий раз, когда тебе становится известен 
грех, это знак Божьей любви к тебе, потому что Спаситель готов забрать его. Вот 
почему Бог дал нам Спасителя и Евангелие. Он хочет, чтобы мы все поверили в Него, 
пришли к Нему и спаслись. (А. Т. Джоунс. The Topeka Daily Capital Articles. 14 мая 
1889 г.) 
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26 февраля         понедельник 

Бессмертие ангелов 

«Имеют ли ангелы сейчас бессмертие? Если да, то как нам понимать слова  
«единый имеющий бессмертие» в 1 Тим. 6:15, 16, где говорится, что бессмертие есть 
только у Бога? Этот текст часто используется для доказательства того, что ни одна часть 
человека не бессмертна; почему же он не доказывает то же самое в отношении ангелов 
или даже Самого Христа?»  

Бессмертие – это бесконечное существование; это освобождение от смерти. 
Христос говорит о тех, кто обретет мир грядущий, что они уже не смогут умереть, потому 
что будут равны ангелам (Лк. 20:35, 36). Это ясно указывает на то, что ангелы не могут 
умереть и что они бессмертны. И все же истиной является то, что бессмертие есть только 
у Бога. Этот кажущийся парадокс объясняется в Ин. 5:26, 27, где мы читаем: «Ибо как 
Отец имеет жизнь в Самом Себе, так и Сыну дал иметь жизнь в Самом Себе. И дал Ему 
власть производить и суд, потому что Он есть Сын Человеческий». Бог имеет «жизнь в 
Себе»; Он бессмертен по природе. Он имеет жизнь не только для Себя, но и для того, 
чтобы даровать ее другим. «Дар Божий есть жизнь вечная».  

Бог обладает бессмертием. Он самосуществующий, и Его существование 
самоподдерживается. Он – источник всякой жизни. «В Нем мы живем, и движемся, и 
имеем бытие». Ангелы, когда они были сотворены, были поставлены на испытательный 
срок. Некоторые из них согрешили и «не сохранили своего первородства», и они 
содержатся «в вечных узах под мраком до суда великого дня», когда они окончательно 
погибнут. Другие остались верными Богу и теперь утверждены в бессмертии. Но они, 
как и искупленные святые, зависят в своем бессмертии от Бога, источника жизни, и 
у них нет власти наделять бессмертием других.  

С Христом дело обстоит иначе. Он – Единородный Сын Божий. Как таковой 
Он не только обладает бессмертием, но и имеет власть наделять бессмертием других. 
Таким образом, мы читаем: «Ибо как Отец имеет жизнь в Самом Себе, так и Сыну дал 
иметь жизнь в Самом Себе» (Ин. 5:26). И снова: «Ибо как Отец воскрешает мертвых и 
оживляет, так и Сын оживляет, кого хочет» (стих 21). Эта жизнь, которую Христос 
имеет в Себе и которую Он может даровать другим, не была дана Ему после 
успешного испытания, ибо Христос никогда не был поставлен на испытательный 
срок, как сотворенные существа. Он получил по наследству более возвышенное имя и 
положение, чем даже ангелы (Евр. 1:3, 4). Все, что Он имеет, принадлежит Ему по 
наследству; бессмертие и способность даровать его другим принадлежит Ему в силу того, 
что Он – Сын Божий.  

Это утверждение относительно Христа нисколько не противоречит утверждению, 
что бессмертие есть только у Бога, ибо Христос есть Бог. «В начале было Слово, и Слово 
было у Бога, и Слово было Бог» (Ин. 1:1). Какие бы атрибуты ни принадлежали Отцу, 
они принадлежат и Сыну. Когда мы читаем, что «в начале сотворил Бог небо и землю», 
мы должны понимать термин «Бог» как включающий и Отца, и Сына, ибо без Слова «не 
было ничего сотворенного». И поэтому Отец «весь суд отдал Сыну, дабы все чтили Сына, 
как чтут Отца. Кто не чтит Сына, тот не чтит Отца, пославшего Его» (Ин. 5:22, 23). 

Есть ли в Писании основания говорить о трубе Гавриила как о той, которая 
воскрешает мертвых?  

Никаких. Ангел Гавриил занимает высокое положение в небесных дворах, как мы 
узнаем из упоминания о нем. Ему было поручено сообщить Даниилу толкование его 
видений (см. Дан. 8:16; 9:20–22). Он также был послан предсказать рождение Иоанна 
Крестителя, когда его слова «Я Гавриил, стоящий пред лицом Божиим» (Лк. 1:19), 
похоже, подразумевают более близкую связь с Богом, чем у обычных ангелов. Из Откр. 
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22:6 мы делаем вывод, что работа по раскрытию тайн пророкам поручена одному 
определенному ангелу. Ангел, который показал Иоанну чудеса, описанные в Откровении, 
сказал: «Я раб твой и раб братьев твоих, пророков». Значит, Гавриил был тем, кто говорил 
с Иоанном. Это мнение подкрепляется Откр. 1:1, где мы узнаем, что Христос видел 
ангела, который явился, чтобы передать свои послания. Таким образом, «откровение 
Иисуса Христа, которое дал Ему Бог, чтобы показать рабам Своим, чему надлежит быть 
вскоре. И Он показал, послав оное через Ангела Своего рабу Своему Иоанну»  

Но именно голос Архангела воскресит мертвых (1 Фес. 4:16, 17), а имя Архангела – 
Михаил (Иуда 9). Архангел Михаил – это не кто иной, как Христос, ибо именно голос 
Сына Божьего заставляет тех, кто находится в могилах, выйти (Ин. 5:28, 29). Труба, 
которая звучит, – это «труба Божья». Только один раз в истории мира прозвучала эта 
труба, и это было тогда, когда Архангел, Сын Божий, произнес Десять заповедей с горы 
Синай. Тогда земля затряслась. Когда она зазвучит в последний день, то затрясется не 
только земля, но и небо. (Э. Дж. Ваггонер. The Signs of the Times. 17 февраля 1887 г.) 
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27 февраля          вторник 

Вы слабы? Вам нужна сила? 

Вы «созданы во Христе Иисусе на добрые дела» (Еф. 2:10). Цель всего творения – 
добрые дела. Тот, кто не создан во Христе для добрых дел, никогда не сможет их 
совершать, а тот, кто создан и не совершает их, отрицает свое творение.  

Христианство приходит в результате творения так же истинно, как в начале миры 
появились в результате творения. Это процесс творения, а не эволюции. «В начале 
сотворил Бог небо и землю» (Быт. 1:1). «Верою познаём, что веки устроены словом 
Божиим, так что из невидимого произошло видимое» (Евр. 11:3). То же самое верно и в 
отношении всего, что было создано во время недели творения; растительность, атмосфера, 
свет, животные – все было создано, а не эволюционировало.  

Таков должен быть опыт христианина. В том, что касается добрых дел, жизнь 
человека так же абсолютно пуста, как и мир до его сотворения. Бог во Христе Иисусе 
послал творящее Слово, которое берет человека из небытия и создает его по образу 
Божьему. Естественно, человек мертв и потерян в согрешениях и грехах (Еф. 2:13), но во 
Христе Иисусе он создан к добрым делам. И все же, когда сделан первый шаг в 
творении, жизнь этого человека представляет собой такой же полный хаос, каким был мир 
после первого дня творения. Дух Божий трудился над этим творением, чтобы привести его 
в соответствие с Божьей мыслью, так и над человеком, чья жизнь полностью лишена 
добрых дел, Дух Божий трудится над его жизнью, чтобы вызвать появление добрых 
дел. Этот процесс должен продолжаться до совершенства. Каждый последующий шаг в 
христианском опыте должен быть таким же истинным творением через Слово Божье, как 
и первый шаг. Для нас естественно думать, что мы можем делать что-то без Бога, но все, 
что когда-либо появится в тебе или во мне, что мы могли бы считать хорошим, 
никогда не будет хорошим без вдохновения Духа Божьего. Когда человек пришел к 
Христу и назвал Его добрым, Христос сказал: «Что ты называешь Меня благим? Никто не 
благ, как только один Бог» (Мф. 19:17). 

Все хорошее – от Бога, поэтому каждый человек должен стать плодом творческой 
силы Бога, чтобы Бог был в жизни и был вдохновением этого человека. «Плод же духа: 
любовь, радость, мир, долготерпение, благость, милосердие, вера, кротость, воздержание. 
На таковых нет закона» (Гал. 5:22). Другими словами, против всего, кроме этого, есть 
закон. Когда источником нашего поведения является не закон, а Бог через Святого 
Духа и когда Бог через Святого Духа становится вдохновителем жизни, тогда 
результатом становится то, чего требует закон. Если в жизни что-то противоречит 
закону, то это потому, что в жизни нет духа.  

Человек, который говорит: «Я пытался и пытался преодолеть то-то и то-то, и не 
могу этого сделать», такой человек является эволюционистом. Когда Христос сказал: «Да 
будет свет», разве Он остановился и задумался, будет ли свет, и надеялся, что он придет 
через некоторое время? Свет не пришел таким образом; Бог сказал, и он появился. То же 
самое слово, которое сказал Бог, дано и вам, чтобы вы могли быть более чем победителем. 
Нет никаких причин для того, чтобы у того, кто назвал имя Иисуса, были «взлеты и 
падения».  

Тот, кто созидается через Слово Божье, обнаружит, что сила, заключенная в 
этом Слове, пронесет его через весь путь, не допуская «взлетов и падений».  

Вы слабы? Нуждаетесь ли вы в силе? Слово Божье гласит: «Будь сильным». 
Прочитайте это слово; примите это слово как свою силу (1 Кор. 16:13). «Мы живем 
отныне не для себя, но для Него». Мы никогда не будем жить только для себя, не делая 
добра другим. Он омыл нас от наших грехов Своей кровью и сделал нас царями и 
священниками Богу (Откр. 1:6). (А. Т. Джоунс. The Life Boat Articles. Июль, 1903 г.) 
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28 февраля          среда 

Твердость в испытании 

Апостол Петр дает нам такое наставление: «Возлюбленные! огненного искушения, 
для испытания вам посылаемого, не чуждайтесь, как приключения для вас странного, но 
как вы участвуете в Христовых страданиях, радуйтесь, да и в явлении славы Его 
возрадуетесь и восторжествуете» (1 Петр. 4:12, 13).  

Именно мысль о том, что в искушениях мы причастны страданиям Христа, 
позволяет нам «с великою радостью принимать», когда мы впадаем в различные 
искушения (Иак. 1:2). «Ибо, претерпев искушение, Он может помочь искушаемым» (Евр. 
2:18, пер. с англ.).  

Мы должны побеждать, как победил Сам Христос. «Итак, как Христос пострадал за 
нас плотию, то и вы вооружитесь тою же мыслью; ибо страдающий плотию перестает 
грешить» (1 Петр. 4:1). Поэтому всем следует внимательно изучить рассказ о великом 
искушении Иисуса в пустыне. 

Прежде всего, помните, что великое искушение сразу же последовало за 
помазанием Святым Духом. Поэтому пусть никто не думает, что чудесное благословение 
является залогом свободы от испытаний. Скорее, можно сделать вывод, что Бог, 
предвидя жестокие искушения, которые вот-вот настигнут вас, готовит вас к 
успешной борьбе с ними. Сатана искушает сильнее всего после того, как человеку 
была оказана значительная помощь, потому что он знает, что может застать душу 
врасплох. Озия «…когда он сделался силен, возгордилось сердце его на погибель его, и 
он сделался преступником пред Господом, Богом своим» (2 Пар. 26:16) «Посему, кто 
думает, что он стои́т, берегись, чтобы не упасть» (1 Кор. 10:12).  

Первые записанные слова сатаны к Иисусу были: «Если Ты Сын Божий». Он хотел 
заставить Иисуса усомниться в Его Сыновстве. Нет способа, которым сатана 
заставляет падать больше людей, чем заставляя их сомневаться в своем принятии Богом. 
И эти искушения чаще всего приходят сразу после большого духовного подъема. 
Сатана будет пытаться заставить нас сомневаться в нашем опыте или думать, что 
Бог оставил нас.  

В такие моменты очень благословенно знать, что у нас есть та же уверенность, что 
и у Самого Христа. Что было для Него доказательством того, что Он был Сыном Божьим? 
Это было Слово Божье, пришедшее к Нему после крещения и сказавшее: «Сей есть Сын 
Мой возлюбленный, в Котором Мое благоволение». То же самое слово приходит к нам: 
«Теперь мы сыны Божии» и называет нас «возлюбленными» (1 Ин. 3:2). «Возлюбленные! 
мы теперь дети Божии; но еще не открылось, что́ будем. Знаем только, что, когда 
откроется, будем подобны Ему, потому что увидим Его, как Он есть» (1 Ин. 3:2). (Э. Дж. 
Ваггонер. The Signs of the Times. 15 октября 1896 г.) 
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29 февраля          четверг 

Учитель и учебник  

Бог явил Себя миру как учитель. Бог был во Христе, примирив мир с Собой; и в 
Нем Он говорит: «Возьмите иго Мое на себя и научитесь от Меня». Когда Он призывает 
нас занять место учеников, то в этом самом призыве Он Сам занимает место учителя. 

Он снова говорит: «Все они будут научены от Бога». В этом он также показывает 
себя учителем людей. «Я Господь, Бог твой, который учит тебя к пользе» (пер. с англ.). И 
написано, что «никто не учит так, как Он». Как может кто-то учить так, как Он? Разве Он 
не Бог? И так же, безусловно, как Он Бог, так же точно Он – величайший и лучший 
учитель, какой только может быть.  

Он действительно учитель всех истинных учителей. Как может научить нас тот, кто 
не «совершенен в познании»? И снова написано: «Се, Я с вами во все дни до скончания 
века». «Я никогда не оставлю тебя и не покину тебя». Совершенный в познании с тобою; 
он с тобою, чтобы учить, он с тобою во все времена. Таким образом, ничто, кроме 
неверия, не может помешать кому-либо быть всегда наученным в совершенстве 
знания. 

Бог учит Своим Духом. Поэтому написано: «Утешитель, Который есть Дух Святой, 
Которого пошлет Отец во имя Мое, научит вас всему». 

Он учит Своим Духом через Свое Слово. «Дух истины наставит вас во всякую 
истину. Ибо Он не от Себя говорить будет; но что услышит, то и будет говорить. Он 
возьмет от Меня и покажет вам. Все, что имеет Отец, есть Мое, посему Я сказал: возьмет 
от Моего и покажет вам» (пер. с англ.). 

Бог учит в Иисусе Христе Святым Духом через Его слово – это и есть 
христианство, это истинное христианское образование. 

Библия – это книга христианства. Это книга мудрости и познания Бога, с помощью 
которой люди должны быть восстановлены и стать такими, какими они были созданы. 

Это книга откровения Иисуса Христа, «в Котором сокрыты все сокровища 
премудрости и знания», и только в Нем одном люди могут иметь полноту. 

Поскольку во Христе сокрыты все сокровища мудрости и знания и поскольку 
Библия является откровением Христа, совершенно очевидно, что в Библии сокрыты все 
сокровища мудрости и знания. 

Итак, в христианском образовании вечный Дух – великий учитель, а Библия – 
великий учебник. 

Кто вообще, веря в Бога и Отца Господа нашего Иисуса Христа, может выбрать 
другого учителя в чем-либо? Кто, веря, что Библия – это Его учебник, может допустить, 
чтобы она уступала какой-либо другой книге в какой-либо области знаний? 

Как может быть признано христианским любое образование, как может быть 
признана христианской школа, в которой Дух Божий, как великий учитель, не 
обхаживается и не почитается живой верой в Иисуса Христа, и в которой Библии не 
отводится ведущее место в каждом предмете и направлении обучения? (А. Т. Джоунс. The 
Christian Educator Article. Июль, 1897 г.) 
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1 марта          пятница 

Кто Христос для нас? 

В 1-м стихе 3-й главы Послания к евреям мы находим увещевание, которое 
охватывает все предписания, данные христианину. Оно заключается в следующем: «Итак, 
братия святые, участники в небесном звании, уразумейте Посланника и Первосвященника 
исповедания нашего, Иисуса Христа» (Евр. 3:1). 

Поступать так, как предписывает Библия, постоянно пытаться познать 
Христа и увидеть Его, Каков Он есть, – это превратит человека в совершенного 
христианина, ибо, «взирая на славу Господню, преображаемся» (2 Кор. 3:18). 

У служителей Евангелия есть вдохновенное основание представлять тему Христа 
постоянно перед людьми и направлять их внимание только к Нему. Павел сказал 
коринфянам: «Ибо я рассудил быть у вас незнающим ничего, кроме Иисуса Христа, и 
притом распятого» (1 Кор. 2:2). 

И нет никаких оснований полагать, что его проповедь к коринфянам отличалась в 
каком-либо отношении от его проповеди в других местах. Действительно, он говорит нам, 
что, когда Бог открыл в нем Своего Сына, это было для того, чтобы он проповедовал Его 
среди язычников, и радость его была в том, что ему дана была благодать: «Мне, 
наименьшему из всех святых, дана благодать сия – благовествовать язычникам 
неисследимое богатство Христово» (Еф. 3:8). (Э. Дж. Ваггонер. Christ and His 
righteousness».) 
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2 марта          суббота 

Путь к жизни 

Тот факт, что апостолы сделали Христа центром всей своей проповеди, не является 
единственным основанием для Его возвеличивания. Его имя – единственное имя под 
небом, данное между людьми, которым мы можем спастись: «ибо нет другого имени под 
небом, данного человекам, которым надлежало бы нам спастись» (Деян. 4:12). 

Сам Христос заявил, что никто не может прийти к Отцу, кроме как через Него: «Я 
есмь путь и истина и жизнь; никто не приходит к Отцу, как только чрез Меня» (Ин. 14:6), 
Никодиму Он сказал, «И как Моисей вознес змию в пустыне, так должно вознестись Сыну 
Человеческому, дабы всякий верующий в Него не погиб, но имел жизнь вечную» (Ин. 
3:14–15). 

Это «вознесение» Иисуса, хотя и относится в первую очередь к Его распятию, 
охватывает нечто большее, чем просто исторический факт. Оно означает, что Христос 
должен быть «вознесен» всеми, кто верит в Него, как распятый Искупитель, 
благодать и слава Которого достаточны для удовлетворения величайшей нужды 
мира; это значит, что Он должен быть «вознесен» во всей Своей превосходящей 
красоте как «Бог с нами», чтобы Его Божественная сущность привлекла всех к 
Нему: «И когда Я вознесен буду от земли, всех привлеку к Себе» (Ин. 12:32). 

Увещевание рассматривать Иисуса, а также причина этого, приведены в 
следующих словах: «Посему и мы, имея вокруг себя такое облако свидетелей, свергнем с 
себя всякое бремя и запинающий нас грех и с терпением будем проходить предлежащее 
нам поприще, взирая на начальника и совершителя веры Иисуса, Который, вместо 
предлежавшей Ему радости, претерпел крест, пренебрегши посрамление, и воссел 
одесную престола Божия. Помыслите о Претерпевшем такое над Собою поругание от 
грешников, чтобы вам не изнемочь и не ослабеть душами вашими» (Евр. 12:1–3). 

Только постоянно и с молитвой размышляя об Иисусе, как Он раскрыт в 
Библии, мы можем не уставать от добрых дел и не изнемогать на пути. (Э. Дж. 
Ваггонер. Christ and His righteousness.) 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



99 
 

3 марта          воскресенье 

Источник мудрости 

Мы должны рассматривать Иисуса, потому что в Нем «...сокрыты все сокровища 
премудрости и ведения» (Кол. 2:3). 

Кому не хватает мудрости, «да просит у Бога, дающего всем просто и без упреков» 
(Иак. 1:5), и обещано, что «дастся ему» (стих 5). 

Но желанную мудрость можно обрести только во Христе. Мудрость, которая не 
исходит от Христа и которая не ведет к Нему, является лишь глупостью, ибо Бог как 
Источник всего сущего является Автором мудрости; незнание Бога – худший вид 
глупости: «Но как они, познав Бога, не прославили Его, как Бога, и не возблагодарили, но 
осуетились в умствованиях своих, и омрачилось несмысленное их сердце; называя себя 
мудрыми, обезумели» (Рим. 1:21,22). 

А все сокровища премудрости и знания сокрыты во Христе, так что тот, кто имеет 
только мудрость мира сего, в действительности ничего не знает. И поскольку всякая 
власть на небе и на земле дана Христу, то апостол Павел провозглашает Христа как 
«Божию силу и Божию премудрость» (1 Кор. 1:24). 

И есть еще один текст, который дает наиболее полную причину для созерцания 
Христа. Это 1 Кор. 1:30: «От Него и вы во Христе Иисусе, Который сделался для нас 
премудростью от Бога, праведностью и освящением и искуплением».  

Мы невежественны, нечестивы, потеряны. Христос для нас – мудрость, 
праведность, искупление. Какой размах! От невежества и греха – до праведности и 
искупления. Высшее стремление или потребность человека не могут выйти за пределы 
того, чем является Он для нас и только Он один является для нас всем. Это достаточная 
причина, почему глаза всех должны быть устремлены на Него. (Э. Дж. Ваггонер. Christ 
and His righteousness.) 
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4 марта          понедельник 

Как мы должны рассматривать Христа? 

Всем нам важно понять ответ на вопрос: «Как мы должны рассматривать Христа?»  
Мы должны рассматривать Христа так, как Он явил Себя миру, по свидетельству 

которое Он принес о Себе. B этом чудесном разговоре, записанном в 5-й главе Евангелия 
от Иоанна, Иисус сказал: «Ибо как Отец воскрешает мертвых и оживляет, так и Сын 
оживляет, кого хочет. Ибо Отец и не судит никого, но весь суд отдал Сыну, дабы все 
чтили Сына, как чтут Отца. Кто не чтит Сына, тот не чтит и Отца, пославшего Его» (Ин. 
5:21–23). 

Христу принадлежит высшая прерогатива – судить. Он должен получить ту же 
честь, которая причитается Богу по той причине, что Он – Бог. Возлюбленный ученик 
свидетельствует об этом: «В начале было Слово, и Слово было у Бога, и Слово было Бог» 
(Ин. 1:1). 

То, что это Божественное Слово есть не кто иной, как Иисус Христос, показано и в 
следующем тексте: «И Слово стало плотию, и обитало с нами, полное благодати и истины; 
и мы видели славу Его, славу, как Единородного от Отца (стих 14). 

Слово было «в начале». Человеческий разум не может постичь века, которые 
охватывает эта фраза. Человеку не дано знать, когда или как был рожден Сын; но мы 
знаем, что Он был Божественным Словом не только до того, как пришел на эту землю, 
чтобы умереть, но даже до сотворения мира. Незадолго до Своего распятия Он молился: 
«И ныне прославь Меня Ты, Отче, у Тебя Самого славою, которую Я имел у Тебя прежде 
бытия мира» (Ин. 17:5). 

И более чем за семьсот лет до Его первого пришествия, было предсказано словом 
вдохновения: «И ты, Вифлеем-Ефрафа, мал ли ты между тысячами Иудиными? из тебя 
произойдет Мне Тот, Который должен быть Владыкою в Израиле и Которого 
происхождение из начала, от дней вечных» (Михей 5:2). (Э. Дж. Ваггонер. Christ and His 
righteousness.) 
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5 марта          вторник 

Христос – Бог 

Во многих местах Библии Христос называется Богом. В псалме 49 псалмопевец 
говорит: «Бог Богов, Господь возглаголал и призывает землю, от восхода солнца до 
запада. С Сиона, который есть верх красоты, является Бог, грядет Бог наш, и не в 
безмолвии: пред Ним огонь поядающий, и вокруг Его сильная буря. Он призывает свыше 
небо и землю, судить народ Свой: “Соберите ко Мне святых Моих, вступивших в завет со 
Мною при жертве”. И небеса провозгласят правду Его, ибо судия сей есть Бог» (стих 1–6) 

Ибо когда Сам Господь сойдет с неба, то будет: «при возвещении, при гласе 
Архангела и трубе Божией» (1 Фес. 4:16)). Этот глас будет голосом Сына Божьего, 
который услышат все, кто находятся в могилах, и они выйдут на свет.  

«Не дивитесь сему; ибо наступает время, в которое все, находящиеся в гробах, 
услышат глас Сына Божия; и изыдут творившие добро в воскресение жизни, а делавшие 
зло – в воскресение осуждения» (Ин. 5:28, 29). Вместе с живыми праведниками они будут 
вознесены, чтобы встретить Господа в воздухе, чтобы вечно быть с Ним, и это будет 
составлять «наше собрание к Нему» (2 Фес. 2:1). 

Псалом 49:1 говорит нам о Христе: «Бог Богов». Это один из Его законных 
титулов. Задолго до первого пришествия Христа пророк Исаия сказал Израилю эти слова 
утешения: «Ибо младенец родился нам – Сын дан нам; владычество на раменах Его, и 
нарекут имя Ему: Чудный, Советник, Бог крепкий, Отец вечности, Князь мира» (Ис. 9:6).  

Это не просто слова Исаии; это слова Духа Божьего. Бог, обращаясь 
непосредственно к Сыну, назвал Его тем же именем. В псалме 44 мы читаем эти слова: 
«Престол Твой, Боже, вовек; жезл правоты – жезл царства Твоего» (стих 7). 

Случайный читатель может принять это за простую хвалу псалмопевца, 
восхваление Бога, но, когда мы обращаемся к Новому Завету, мы обнаруживаем, что это 
гораздо больше. Мы видим, что Бог Отец говорит и обращается к Сыну, называя Его 
Богом: «Бог, многократно и многообразно говоривший издревле отцам в пророках, в 
последние дни сии говорил нам в Сыне, Которого поставил наследником всего, чрез 
Которого и веки сотворил. Сей, будучи сияние славы и образ ипостаси Его и держа все 
словом силы Своей, совершив Собою очищение грехов наших, воссел одесную [престола] 
величия на высоте, будучи столько превосходнее Ангелов, сколько славнейшее пред ними 
наследовал имя. Ибо кому когда из Ангелов сказал Бог: “Ты Сын Мой, Я ныне родил 
Тебя”? И еще: “Я буду Ему Отцом, и Он будет Мне Сыном”? Также, когда вводит 
Первородного во вселенную, говорит: “и да поклонятся Ему все Ангелы Божии”. Об 
Ангелах сказано: “Ты творишь Ангелами Своими духов и служителями Своими 
пламенеющий огонь”. А о Сыне: “престол Твой, Боже, в век века; жезл царствия Твоего – 
жезл правоты”» (Евр. 1:1–8). (Э. Дж. Ваггонер. Christ and His righteousness.) 
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6 марта          среда 

Единородный Сын 

Это имя было дано Христу не в результате каких-то моментов сотворения, но оно 
принадлежит Ему по праву наследования. Говоря о силе и величии Христа, автор 
Послания к евреям говорит, что Он намного превосходит ангелов, потому что: «будучи 
столько превосходнее Ангелов, сколько славнейшее пред ними наследовал имя».  

Сын всегда по праву принимает имя отца; и Христос как «Единородный Сын 
Божий» (Ин. 3:18) по праву носит то же имя. Например, земной сын также является в 
большей или меньшей степени воспроизведением отца; он имеет в некоторой степени 
черты и личные качества своего отца, но не в полноте и совершенстве, потому что нет 
совершенной идентичности между людьми. Но ни в Боге, ни в одном из Его творений нет 
никаких недостатков, и поэтому Христос – это «идеальный» человек, и поэтому Христос 
является «явным образом» личности Отца: «будучи сияние славы и образ ипостаси Его» 
(Евр. 1:3). 

Как Сын самосуществующего Бога Он по природе обладает всеми атрибутами 
Божества. Верно, что есть много сыновей Божьих, но Христос – «Единородный Сын 
Божий», и поэтому Он Сын Божий в таком смысле, в каком ни одно другое существо 
никогда не было и не может быть: 

– Ангелы – сыны Божьи, как и Адам («Когда утренние звезды пели вместе, и все 
сыны Божии воскликнули от радости». 2 Иов. 38:7, пер. с англ.; Лк. 3:38), но это по 
сотворению; 

– христиане – сыны Божьи по усыновлению («Ибо, сколько ни водится Духом 
Божиим, все они – сыны Божии. Ибо вы не приняли духа рабства, опять для страха; но 
приняли Духа усыновления, которым взываем: “Авва, Отче!”». Рим. 8: 14, 15)$ 

– Христос же является Сыном Божьим по рождению. 
Автор Послания к евреям далее показывает, что положение Сына Божьего – это не 

то положение, на которое Христос был возведен, но то, которое Он имеет по праву. Он 
говорит, что Моисей был верен во всем доме Божием, как слуга, «а Христос – как Сын в 
доме Его» (Евр. 3:6). 

И он также утверждает, что Христос является Строителем этого дома: «Ибо Он 
достоин тем большей славы пред Моисеем, чем большую честь имеет в сравнении с 
домом тот, кто устроил его (Евр. 3:3) 

Именно Он строит храм Господень и несет славу: «и скажи ему: так говорит 
Господь Саваоф: вот Муж, – имя Ему ОТРАСЛЬ, Он произрастет из Своего корня и 
создаст храм Господень. Он создаст храм Господень и примет славу, и воссядет, и будет 
владычествовать на престоле Своем; будет и священником на престоле Своем, и совет 
мира будет между тем и другим» (Зах. 6:12, 13). (Э. Дж. Ваггонер. Christ and His 
righteousness.) 
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7 марта          четверг 

Безгрешность Христа 

Сам Христос самым категоричным образом учил, что Он является Богом. Когда 
юноша пришел и спросил: «Учитель благий, что мне делать, чтобы наследовать жизнь 
вечную?» (Мк. 10:17), Иисус, прежде чем ответить на прямой вопрос, сказал: «Что ты 
называешь Меня благим? Никто не благ, как только один Бог» (стих 18).  

Что имел в виду Иисус под этими словами?  
Хотел ли Он отказаться от этого эпитета применительно к Себе? Хотел ли Он 

сказать, что Он не был абсолютно добрым? Было ли это скромным обесцениванием Себя? 
Ни в коем случае, ибо Христос был абсолютно благ. Для иудеев, которые 

постоянно следили за тем, чтобы обнаружить в Нем какой-нибудь недостаток, Он смело 
сказал: «Кто из вас уличит Меня во грехе?» (Ин. 8:46, пер. с англ.) 

Среди всего иудейского народа не нашлось ни одного человека, который бы видел, 
чтобы Он сделал что-либо злое, или слышал, как Он произнес слово, которое имело хоть 
какой-то оттенок или подобие зла. Поэтому те, кто был полон решимости осудить Его, 
могли сделать это, только наняв лжесвидетелей против Него. Петр говорит об этом: «Он 
не сделал никакого греха, и коварства не было в устах Его» (1 Петр. 2:22, пер. с англ.). 

Павел также говорит, что Он не знал греха (2 Кор. 5:21). Псалмопевец говорит: 
«Праведен Господь, твердыня моя, и нет неправды в Нем» (Пс. 91:16). И Иоанн говорит: 
«Он явился для того, чтобы взять грехи наши, и что в Нем нет греха» (1 Ин. 3:5). 

Христос не может отречься от Себя, поэтому Он не мог сказать, что Он не был 
благим. Он есть и был абсолютно благим, совершенством добра. А поскольку нет ничего 
доброго, кроме Бога, а Христос благ, то из этого следует, что Христос – Бог, и это то, чему 
Он хотел научить юношу. (Э. Дж. Ваггонер. Christ and His righteousness.) 
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8 марта          пятница 

Единство Христа с Отцом 

Именно этому Он постоянно учил учеников. Когда Филипп сказал Иисусу: 
«Покажи нам Отца, и довольно для нас» (Ин. 14:8). Иисус сказал ему: «Столько времени Я 
с вами, и ты не знаешь Меня, Филипп? Видевший Меня видел Отца; как же ты говоришь: 
“покажи нам Отца”?» (стих 9). Это было так же выразительно и ясно, как и то, что Он 
сказал еще: «Я и Отец – одно» (Ин. 10:30). 

Так истинно Христос был Богом, даже находясь здесь, среди людей, что, когда Его 
просили показать Отца, Он мог сказать: «Се, Я». И это напоминает нам мысль о том, что, 
когда Отец привел Первородного в мир, Он сказал: «И да поклонятся Ему все Ангелы 
Божии» (Евр. 1:6). Это значит, что Христос не просто разделил славу Отца с миром, Он 
имел право на поклонение, и когда Он пришел Младенцем в Вифлеем, даже тогда всем 
ангелам Божьим было велено поклоняться Ему. 

Иудеи не ошиблись в понимании учения Христа о Самом Себя. Когда Он заявил, 
что Он единосущен Отцу, иудеи взяли камни, чтобы побить Его, а когда Он спросил их, за 
какое из Его добрых дел они хотят побить Его камнями, они сказали: «Не за доброе дело 
хотим побить Тебя камнями, но за богохульство и за то, что Ты, будучи человек, делаешь 
Себя Богом» (Ин. 10:33). 

Если бы Он был тем, кем они Его считали, – простым человеком, то Его слова 
действительно были бы богохульством, но Он был Богом. Цель Христа, пришедшего на 
землю, состояла в том, чтобы открыть Бога людям, чтобы они могли прийти к Нему. Так 
апостол Павел говорит об этом: «Бог во Христе примирил с Собою мир» (2 Кор. 5:19). 

А в Евангелии от Иоанна мы читаем, что Слово, которое было Богом, «сделалось 
плотию» (Ин. 1:1, 14). В этой же связи говорится: «Бога не видел никто никогда; 
Единородный Сын, сущий в недре Отчем, Он явил» (Ин. 1:18). 

Обратите внимание на выражение: «Единородный Сын, сущий в недре Отчем». Он 
имеет там Свою обитель, и Он находится там как часть Божества так же несомненно, 
как на земле, так и на небе. Использование настоящего времени подразумевает 
постоянное существование. Это выражает ту же идею, которая содержится в заявлении 
Иисуса к иудеям: «Прежде нежели был Авраам, Я есмь» (Ин. 8:58). И это снова 
показывает Его идентичность с Тем, Кто явился Моисею в горящем кусте, Который 
провозгласил Свое имя «Я есмь Сущий» (Исх. 3:14). 

И, наконец, у нас есть вдохновенные слова апостола Павла об Иисусе Христе: 
«Отцу угодно было, чтобы в Нем обитала вся полнота» (Кол. 1 19, пер. с англ.). 

Что это за полнота, которая обитает во Христе, мы узнаем из следующей главы, где 
нам сказано, что: «В Нем обитает вся полнота Божества телесно» (Кол. 2:9). Это самое 
абсолютное и недвусмысленное свидетельство о том, что Христос по Своей природе 
обладает всеми атрибутами Божественности. (Э. Дж. Ваггонер. Christ and His 
righteousness.) 
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9 марта          суббота 

Христос не сотворен 

Мы должны остановиться на мнении, которого искренне придерживаются многие, 
кто ни за что на свете не хотели бы обесчестить Христа, но которые благодаря этому 
мнению фактически отрицают Его Божественность. Это идея о том, что Христос – 
сотворенное существо, по благоволению Божьему Он был вознесен и занял Свое 
нынешнее высокое положение. 

Никто, кто придерживается такой точки зрения, не может иметь справедливого 
представления о том возвышенном положении, которое Христос действительно занимает. 
Рассматриваемый взгляд построен на неправильном понимании одного текста: «И Ангелу 
Лаодикийской церкви напиши: так говорит Аминь, свидетель верный и истинный, начало 
создания Божия» (Откр. 3:14). 

Неверно истолковывается то, что Христос – первое существо, которое сотворил 
Бог, что Божья работа по сотворению началась с Него. Эта точка зрения противоречит 
Писанию, которое заявляет, что Христос Сам сотворил все сущее. Сказать, что Бог 
начал Свою работу творения с создания Христа – значит вывести Христа полностью 
из Его творческого процесса. 

Слово, переведенное как «начало» (arche), означает также «голова», или 
«начальник». Оно встречается в имени греческого правителя – Архон, в слове 
архиепископ и слове архангел. Возьмем это последнее слово. Христос – архангел:  

– «Михаил Архангел, когда говорил с диаволом, споря о Моисеевом теле, не смел 
произнести укоризненного суда, но сказал: “Да запретит тебе Господь”» (Иуд. 9); 

– «Потому что Сам Господь при возвещении, при гласе Архангела и трубе Божией, 
сойдет с неба, и мертвые во Христе воскреснут прежде» (1 Фес. 4:16); 

– «Не дивитесь сему; ибо наступает время, в которое все, находящиеся в гробах, 
услышат глас Сына Божия; и изыдут творившие добро в воскресение жизни, а делавшие 
зло – в воскресение осуждения» (Ин. 5:28, 29); 

– «Впрочем, я возвещу тебе, что начертано в истинном писании; и нет никого, кто 
поддерживал бы меня в том, кроме Михаила, князя вашего» (Дан. 10:21). 

Это не означает, что Он первый из ангелов, ибо Он не ангел, но выше их: «Будучи 
столько превосходнее Ангелов, сколько славнейшее пред ними наследовал имя» (Евр. 
1:4). 

Это означает, что Он является начальником, или князем ангелов, так же как 
архиепископ является главой епископов. Христос – начальник ангелов: «И увидел я 
отверстое небо, и вот, конь белый, и сидящий на нем называется Верный и Истинный, 
Который праведно судит и воинствует. Очи у Него как пламень огненный, и на голове Его 
много диадим. Он имел имя написанное, которого никто не знал, кроме Его Самого. Он 
был облечен в одежду, обагренную кровью. Имя Ему: “Слово Божие”». И воинства 
небесные следовали за Ним на конях белых, облеченные в виссон белый и чистый» (Откр. 
19:11–14). 

Он создал ангелов: «ибо Им создано всё, что на небесах и что на земле, видимое и 
невидимое: престолы ли, господства ли, начальства ли, власти ли, – все Им и для Него 
создано» (Кол. 1:16). 

И поэтому утверждение, что Он есть начало или глава творения Божьего, 
означает, что в Нем творение имело свое начало, как Он Сам говорит: «Я есмь Альфа и 
Омега, начало и конец» (Откр. 21:6), «Я есмь Альфа и Омега, начало и конец, Первый и 
Последний» (Откр. 22:13). 

Он – источник, из которого исходит все сущее. (Э. Дж. Ваггонер. Christ and His 
righteousness.) 
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10 марта         воскресенье 

Христос – Творец 

«Бог, многократно и многообразно говоривший издревле отцам в пророках, в 
последние дни сии говорил нам в Сыне, Которого поставил наследником всего, чрез 
Которого и веки сотворил. Сей, будучи сияние славы и образ ипостаси Его и держа все 
словом силы Своей, совершив Собою очищение грехов наших, воссел одесную [престола] 
величия на высоте, будучи столько превосходнее Ангелов, сколько славнейшее пред ними 
наследовал имя» (Евр. 1:1–4). 

Еще более выразительными, чем эти, являются слова апостола Павла к колоссянам. 
Говоря о Христе как о Том, через Которого мы имеем искупление, он описывает Его как 
Того, «Который есть образ Бога невидимого, рожденный прежде всякой твари; ибо Им 
создано всё, что на небесах и что на земле, видимое и невидимое: престолы ли, господства 
ли, начальства ли, власти ли, – все Им и для Него создано; и Он есть прежде всего, и все 
Им стоит» (Кол 1:15–17). 

Этот замечательный текст, следует внимательно изучить и часто размышлять над 
ним. Во вселенной нет ничего такого, что не создал бы Христос. 

– Он сотворил все на небе и все на земле; 
– Он сотворил все, что можно видеть, и все, что нельзя увидеть; 
– престолы и господства, и начальства, и власти на небесах – все зависит от Него; 
– и как Он есть прежде всех вещей и Творец их, то чрез Него все состоит или 

держится вместе. 
Это эквивалентно тому, что сказано в Евр. 1:3, что Он держит все словом силы 

Своей. Словом были сотворены небеса, и это же слово удерживает их на своем месте и 
сохраняет их от разрушения. В этой связи мы не можем опустить это слово: «Кому же вы 
уподобите Меня и с кем сравните? говорит Святой. Поднимите глаза ваши на высоту 
небес и посмотрите, кто сотворил их? Кто выводит воинство их счетом? Он всех их 
называет по имени: по множеству могущества и великой силе у Него ничто не выбывает» 
(Ис. 40:25, 26). Или, как более убедительно сказано на еврейском языке: «От Него, 
великого в могуществе и сильного в силе, ни один не убежит». 

То, что Христос – это Святой, Который называет воинство небесное по имени и 
удерживает их на своем месте, очевидно из других частей этой же главы. Он – Тот, о 
Котором было сказано: «Глас вопиющего в пустыне: приготовьте путь Господу, прямыми 
сделайте в степи стези Богу нашему» (Ис. 40:3). Он – Тот, Кто приходит с сильной рукой, 
Тот, Кто, подобно пастуху, пасет Свое стадо, нося ягнят на груди Своей.  

Еще одно утверждение относительно Христа как Творца должно быть достаточно. 
Это свидетельство Самого Отца. В 1-й главе Послания к евреям мы читаем, что Бог 
говорил с нами через Своего Сына; что Он сказал о Нем также, когда вводил 
Первородного во вселенную: «“И да поклонятся Ему все Ангелы Божии”. Об Ангелах 
сказано: “Ты творишь Ангелами Своими духов и служителями Своими пламенеющий 
огонь”. А о Сыне: “престол Твой, Боже, в век века; жезл царствия Твоего – жезл 
правоты”» (Евр. 1:6–8). И далее Бог сказал, «И: “в начале Ты, Господи, основал землю, и 
небеса – дело рук Твоих”» (стих 10).  

Здесь мы видим, что Отец обращается к Сыну как к Богу и говорит Ему: «В начале 
Ты, Господи, основал землю, и небеса – дело рук Твоих». Когда Отец Сам воздает эту 
честь Сыну, кто такой человек, чтобы отказываться от нее? (Э. Дж. Ваггонер. Christ and 
His righteousness.) 
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11 марта         понедельник 

Сотворение и искупление 

«В начале сотворил Бог небо и землю» (Быт. 1:1). В этом коротком предложении 
заключена вся истина Евангелия. Тот, кто читает его правильно, может почерпнуть из 
него множество утешений.  

Прежде всего, давайте рассмотрим, кто сотворил небо и землю. «Бог сотворил». Но 
Христос есть Бог, сияние славы Отца и явный образ Его личности (Евр. 1:3). Он Сам 
сказал: «Я и Отец – одно» (Ин. 10:30). Именно Он, представляя Отца, сотворил небо и 
землю. «В начале было Слово, и Слово было у Бога, и Слово было Бог. Оно было в начале 
у Бога. Все чрез Него начало быть, и без Него ничто не начало быть, что начало быть» 
(Ин. 1:1–3).  

Творческая сила – отличительный признак Божественности. Дух Господень 
через пророка Иеремию описывает тщету идолов, а затем продолжает: «А Господь Бог 
есть истина; Он есть Бог живой и Царь вечный. От гнева Его дрожит земля, и народы не 
могут выдержать негодования Его. Так говорите им: боги, которые не сотворили неба и 
земли, исчезнут с земли и из-под небес. Он сотворил землю силою Своею, утвердил 
вселенную мудростью Своею и разумом Своим распростер небеса» (Иер. 10:10–12). Земля 
была сотворена Его силой и создана Его мудростью. Христос же есть «сила Божия и 
премудрость Божия». Таким образом, здесь мы снова видим, что Христос неразрывно 
связан с творением как Творец. Только признавая и поклоняясь Христу как Творцу, мы 
признаем Его Божественность.  

Христос является Искупителем в силу Своей власти как Творца. Мы читаем, 
что «имеем искупление Кровию Его и прощение грехов», потому что «Им создано всё» 
(Кол. 1:14, 16). Если бы Он не был Творцом, Он не мог бы быть Искупителем. Это 
означает, что искупительная сила и творческая сила – одно и то же. Искупить – 
значит создать. Это видно из утверждения апостола о том, что Евангелие есть сила Божия 
ко спасению, за которым сразу же следует другое утверждение о том, что сила Божия 
видна через сотворенные вещи (Рим. 1:16, 20). Когда мы рассматриваем творения и 
думаем о силе, проявившейся в них, мы размышляем о силе искупления.  

Существует множество досужих рассуждений о том, что больше: искупление или 
творение. Многие считают, что искупление – это более великое дело, чем творение. Такие 
рассуждения являются пустыми, поскольку только бесконечная сила может совершить ту 
или иную работу, а бесконечную силу невозможно измерить человеческим разумом. Но 
хотя мы не можем измерить силу, мы можем легко решить вопрос о том, какая сила 
больше, потому что Писание дает нам информацию. Ни одна из этих сил не превосходит 
другую, ибо обе они одинаковы. Искупление – это творение. Искупление – это та же 
самая сила, которая вначале была направлена на создание мира и всего, что в нем 
есть, а теперь направлена на спасение человека и земли от проклятия греха.  

Писание очень ясно говорит об этом. Псалмопевец молился: «Сердце чистое 
сотвори во мне, Боже, и дух правый обнови внутри меня» (Пс. 50:12). Апостол говорит: 
«Кто во Христе, тот новая тварь», или новое творение (2 Кор. 5:17). И снова мы читаем: 
«Ибо благодатью вы спасены через веру, и сие не от вас, Божий дар: не от дел, чтобы 
никто не хвалился. Ибо мы – Его творение, созданы во Христе Иисусе на добрые дела, 
которые Бог предназначил нам исполнять» (Еф. 2:8–10).  

По сравнению с Богом «человек ничтожен и суетен». В нем «нет ничего доброго». 
Но та же сила, которая в начале сотворила землю из ничего, может взять всякого 
желающего и сделать из него то, что «к похвале славы благодати Его» (Э. Дж. Ваггонер. 
The Present Truth. 15 декабря 1892 г.) 
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12 марта          вторник 

Жизнь в Самом Себе 

Христос обладает всеми атрибутами Бога, ибо Отцу было угодно, чтобы Его Сын 
был явным образом Его Личности, сиянием Его славы, исполненным всех качеств Его 
славы, и исполнен всей полнотой Божества.  

Итак, Он имеет «жизнь в Самом Себе» (Ин. 5:26). Он обладает бессмертием Сам по 
Себе и может даровать бессмертие другим. Жизнь пребывает в Нем, так что ее нельзя 
отнять у Него, но, добровольно положив ее, Он может взять ее снова. Его слова 
таковы: «Потому любит Меня Отец, что Я отдаю жизнь Мою, чтобы опять принять ее. 
Никто не отнимает ее у Меня, но Я Сам отдаю ее. Имею власть отдать ее и власть имею 
опять принять ее. Сию заповедь получил Я от Отца Моего» (Ин. 10:17, 18). 

Если кто-то скажет, как Христос мог быть бессмертным и все же умереть, нам 
остается только сказать, что мы не знаем. Мы не претендуем на постижение 
бесконечности. Мы не можем понять, как Христос мог быть Богом в начале, разделяя 
равную славу с Отцом, и при этом родиться младенцем в Вифлееме. Тайна распятия и 
воскресения – это всего лишь тайна воплощения. Мы не можем понять, как Христос мог 
быть Богом и при этом стать человеком ради нас. Мы не можем понять, как Он мог 
сотворить мир из ничего, ни как Он может воскрешать мертвых, ни как Он действует 
Своим Духом в наших сердцах; но мы верим и знаем эти вещи. Для нас должно быть 
достаточным принимать как истину те вещи, которые Бог открыл, не претыкаясь о том, 
чего не может постичь даже ангельский разум. Но надо признать: мы не оставляем 
попытки понять многое из непонятного. (Э. Дж. Ваггонер. Christ and His righteousness.) 
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13 марта          среда 

Один и тот же Дух 

Мы знаем о Божественном единстве Отца и Сына из того факта, что у Обоих один 
и тот же Дух. Павел, сказав, что те, кто во плоти, не могут угодить Богу, продолжает: «Но 
вы не по плоти живете, а по духу, если только Дух Божий живет в вас. Если же кто Духа 
Христова не имеет, тот и не Его» (Рим. 8:9). 

Здесь мы видим, что Святой Дух является одновременно Духом Божьим и Духом 
Христовым. 

Христос имеет жизнь в Самом Себе. Он правильно именуется Иеговой, 
самосуществующим: «Вот, наступят дни, говорит Господь, когда Я выполню то доброе 
слово, которое изрек о доме Израилевом и о доме Иудином. В те дни и в то время возращу 
Давиду Отрасль праведную, и будет производить суд и правду на земле. В те дни Иуда 
будет спасен и Иерусалим будет жить безопасно, и нарекут имя Ему: “Господь –
оправдание наше!”» (Иер. 33:14–16). 

Здесь говорится, что праведная ветвь, которая будет вершить суд и справедливость 
на земле, будет известна под именем Иегова – «Господь – оправдание наше!» 

Итак, пусть никто, почитающий Христа, не оказывает Ему меньше чести, чем 
Отцу, ибо это значит обесчестить Отца. Но пусть все вместе с ангелами на небесах 
поклоняются Сыну, не опасаясь, что они поклоняются и служат творению, а не Творцу. 
(Э. Дж. Ваггонер. Christ and His righteousness.) 
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14 марта          четверг 

Бог, явленный во плоти 

«И Слово стало плотию и обитало с нами» (Ин. 1:14). 
Никакие слова не могут более ясно показать, что Христос был одновременно и Бог, 

и человек. Будучи изначально только Божественным, Он принял на Себя человеческую 
природу и жил среди людей, как простой обычный смертный, за исключением тех 
моментов, когда Его Божественность вспыхивала, как, например, при очищении храма 
или когда Его горячие слова, простой истины заставляли даже Его врагов признать, что: 
«никогда человек не говорил так, как Этот Человек» (Ин. 7:46). 

Но унижение, которое Христос добровольно взял на Себя, лучше всего выражено 
Павлом в Послании к филиппийцам: «Ибо в вас должны быть те же чувствования, какие и 
во Христе Иисусе: Он, будучи образом Божиим, не почитал хищением быть равным Богу; 
но уничижил Себя Самого, приняв образ раба, сделавшись подобным человекам и по виду 
став как человек; смирил Себя, быв послушным даже до смерти, и смерти крестной» (Флп. 
2:5). 

Идея заключается в том, что, хотя Христос был в первоначальном образе Божьем, 
«будучи сияние славы и образ ипостаси Его» (Евр. 1:3), имея все свойства Божии, будучи 
Владыкой вселенной и Тем, Кого с восторгом чтили все небеса, Он не думал, что чего-
либо из этого можно желать, пока люди были потеряны и лишены сил. Он не мог 
наслаждаться Своей славой, пока человек был отверженным, лишенным надежды. 

Поэтому Он опустошил Себя, лишил Себя всего Своего богатства и славы и 
принял на Себя природу человека, чтобы искупить его. И таким образом мы можем 
примирить единство Христа с Отцом с утверждением: «Отец Мой более Меня» (Ин. 
14:28). 

Нам невозможно понять, как Христос, будучи Богом, мог смирить Себя до 
крестной смерти. Все, что мы можем сделать, это принять факты в том виде, в каком они 
представлены в Библии. Подобно тому, как прививание язычников к израильскому народу 
противоречит природе вещей, так и многое в Божественной системе кажется парадоксом 
для человеческого понимания. (Э. Дж. Ваггонер. Christ and His righteousness.) 
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15 марта          пятница 

Христос и падшая человеческая плоть 

Прочитаем, что Павел говорит о природе плоти, которую воспринял Христос: «Как 
закон, ослабленный плотию, был бессилен, то Бог послал Сына Своего в подобии плоти 
греховной в жертву за грех и осудил грех во плоти, чтобы оправдание закона 
исполнилось в нас, живущих не по плоти, но по духу» (Рим. 8:3, 4). 

Достаточно немного поразмыслить, чтобы понять, что если Христос принял на 
Себя человеческий облик, чтобы искупить человека, то Он должен был уподобиться 
греховному человеку, которого Он пришел искупить. Смерть не могла иметь власти над 
безгрешным человеком (ред.: имеющего безгрешную человеческую плоть), каким был 
Адам в Эдеме, и она не могла бы иметь никакой власти над Христом, если бы Господь не 
возложил на Него беззаконие всех нас. 

Более того, тот факт, что Христос принял на Себя плоть не безгрешного существа, 
а грешного человека, то есть ту, которая имела все слабости и греховные наклонности, 
которым подвержена падшая человеческая природа, показано утверждением: 
«Который родился от семени Давидова по плоти». Давиду были присущи все страсти 
человеческой природы. Он говорит о себе: «Вот, я в беззаконии зачат, и во грехе родила 
меня мать моя» (Пс. 50:7). 

Следующее высказывание в Послании к евреям очень ясно говорит об этом: «Ибо 
не Ангелов восприемлет Он, но восприемлет семя Авраамово. Посему Он должен был 
во всем уподобиться братиям, чтобы быть милостивым и верным первосвященником 
пред Богом, для умилостивления за грехи народа. Ибо, как Сам Он претерпел, быв 
искушен, то может и искушаемым помочь» (Евр. 2:16–18). 

Если Он был во всем подобен Своим братьям, то Он должен был страдать 
всеми немощами и подвергаться всем искушениям Своих братьев. (Э. Дж. Ваггонер. 
Christ and His righteousness.) 
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16 марта          суббота 

Христос стал грехом 

Прочитаем следующий стих: «Ибо не знавшего греха Он сделал для нас жертвою 
за грех, чтобы мы в Нем сделались праведными пред Богом» (2 Кор. 5:21, в оригинале: 
«сделался грехом», отсутствует слово «жертва»).  

Это гораздо сильнее, чем утверждение, что Он был создан «по подобию плоти 
греховной». Он был «создан, чтобы быть грехом». Здесь такая же тайна, как и то, что сын 
Божий должен умереть. Тот безупречный Агнец Божий, не знавший греха, сделался 
грехом. Безгрешный, но не только причисленный к грешникам, но и фактически 
взявший на Себя греховную природу, Он стал грехом, чтобы мы могли стать 
праведными. Поэтому Павел говорит в Послании галатам: «Но когда пришла полнота 
времени, Бог послал Сына Своего [Единородного], Который родился от жены, 
подчинился закону, чтобы искупить подзаконных, дабы нам получить усыновление» 
(Гал. 4:4, 5). 

– «Ибо, как Сам Он претерпел, быв искушен, то может и искушаемым помочь» 
(Евр 2:18). 

– «Ибо мы имеем не такого первосвященника, который не может сострадать нам в 
немощах наших, но Который, подобно нам, искушен во всем, кроме греха. Посему да 
приступаем с дерзновением к престолу благодати, чтобы получить милость и обрести 
благодать для благовременной помощи» (Евр. 4:15, 16). 

Еще один момент, и тогда мы сможем усвоить весь урок, который нам следует 
извлечь из того факта, что «Слово стало плотью и обитало среди нас» (Ин. 1:14). 

Как же Христос мог быть «обложен немощью» (Евр. 5:2) и при этом не знать 
греха? 

Некоторые, читая это, могут подумать, что мы обесцениваем характер Иисуса, 
сводя Его на уровень грешного человека. Напротив, мы просто возвеличиваем 
«Божественную силу» нашего благословенного Спасителя, Который Сам добровольно 
сошел на уровень грешного человека, чтобы возвысить человека до Своей 
собственной безупречной чистоты, которую Он сохранил в самых неблагоприятных 
условиях: «могущий снисходить невежествующим и заблуждающим, потому что и сам 
обложен немощью» (Евр. 5:2). 

Его человеческий образ лишь скрывал Его Божественную природу, посредством 
которой Он был неразрывно связан с невидимым Богом и которая была более чем 
способна успешно противостоять слабостям плоти. Вся Его жизнь была борьбой. Плоть, 
движимая врагом всякой праведности, стремилась к греху, но Его Божественная 
природа ни на мгновение не затаила ни злого желания, ни на мгновение не 
поколебалась Его Божественная сила. (Э. Дж. Ваггонер. Christ and His righteousness.) 
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17 марта         воскресенье 

Христос в нас 

Претерпев во плоти все, что только могут претерпеть люди, Он вернулся к 
престолу Отца таким же безупречным, как и тогда, когда покинул дворы славы. Когда Он 
лежал во гробе, под властью смерти (Деян. 2:24). Невозможно было, чтобы Он удержался 
в ней, потому что «[Он] не знал греха» (2 Кор. 5:21, пер. с англ.). 

Но кто-то скажет: «Я не вижу в этом никакого утешения для себя. Конечно, у меня 
есть пример, но я не могу следовать ему, потому что у меня нет той силы, которую была у 
Христа. Он был Богом даже здесь, на земле; я же всего лишь человек». 

Да, но вы можете иметь ту же силу, что и Он, если вы захотите. Он был «обуреваем 
немощами», но «не сделал никакого греха», потому что Божественная сила постоянно 
пребывала в Нем. Теперь послушайте вдохновенные слова апостола Павла и узнайте, что 
является нашей привилегией: «Для сего преклоняю колени мои пред Отцом Господа 
нашего Иисуса Христа, от Которого именуется всякое отечество на небесах и на земле, да 
даст вам, по богатству славы Своей, крепко утвердиться Духом Его во внутреннем 
человеке, верою вселиться Христу в сердца ваши, чтобы вы, укорененные и утвержденные 
в любви, могли постигнуть со всеми святыми, что широта и долгота, и глубина и высота, и 
уразуметь превосходящую разумение любовь Христову, дабы вам исполниться всею 
полнотою Божиею» (Еф. 3:14–19). 

Кто может просить о большем? Христос, в Котором обитает вся полнота Божества 
телесно, может поселиться в наших сердцах, чтобы мы могли исполниться всей полнотой 
Божьей. Какое чудесное обетование! «[Он] прикоснулся к чувству нашей немощи» (Евр. 
4:15, пер. с англ.). 

То есть, претерпев все то, чему подвержена грешная плоть, Он знает все об этом, и 
Он так тесно отождествляет Себя со Своими детьми, что все, что давит на них, 
производит подобное впечатление (давление) на Него, и Он знает, как много 
Божественной силы необходимо, чтобы противостоять этому, и если мы только искренне 
желаем отвергнуть «нечестие и мирские похоти» (Тит. 2:12), Он может и желает дать нам 
силу, которая «может сделать несравненно больше всего, чего мы просим, или о чем 
помышляем» (Еф. 3:20). 

Вся сила, которую Христос имел, жила в Нем по природе, мы можем иметь ее в 
себе по благодати, ибо Он свободно дарует ее нам. Тогда пусть утомленные, немощные, 
подавленные грехом души воспрянут духом. Пусть они «приступают с дерзновением к 
престолу благодати, чтобы получить милость и обрести благодать для благовременной 
помощи» (Евр. 4:16), потому что эта нужда ощущается нашим Спасителем, в само время 
нужды «[Он] прикоснулся к чувству нашей немощи» (Евр. 4:15, пер. с англ.). 

Если бы дело было только в том, что Он страдал восемнадцать веков назад, мы 
могли бы опасаться, что Он забыл о немощи. Но нет, само искушение, которое давит на 
вас, касается Его. Его раны всегда свежи: «И скажут Ему: что это за раны на руках Твоих? 
Тогда Он скажет: те, которыми Я был уязвлен в доме друзей Моих» (Зах. 13:6, пер. с 
англ.), и «будучи всегда жив, чтобы ходатайствовать за них» (Евр. 7:25). 

Сколько бы сатана ни воевал против Него, нападая на Него там, плоть человека 
может пребывать «под сенью Всемогущего» (Пс. 90:1) и исполниться полнотой силы 
Божьей.  

Тот, Кто более сильный, чем сатана (Лк. 11:21, 22), может постоянно обитать в его 
сердце, и поэтому, глядя на нападки сатаны, как из сильной крепости, человек может 
сказать, «Все могу в укрепляющем меня Иисусе Христе» (Флп. 4:13). (Э. Дж. Ваггонер. 
Christ and His righteousness.) 
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18 марта         понедельник 

День Господень 

Давайте сначала посмотрим, какое отношение эта доктрина имеет к главной 
заповеди Закона Божьего. В книге Бытие, 2 мы находим эти слова, завершающие запись 
творения: «Так совершены небо и земля и все воинство их. И совершил Бог к седьмому 
дню дела Свои, которые Он делал, и почил в день седьмый от всех дел Своих, которые 
делал. И благословил Бог седьмой день, и освятил его, ибо в оный почил от всех дел 
Своих, которые Бог творил и созидал» (Быт. 2:1–3). 

В еврейском переводе текст звучит более буквально: «Так окончились небеса и 
земля и все их воинство. И закончил Бог в день седьмой дело Свое... которое Он 
сотворил...». 

Это то же самое, что мы находим в четвертой заповеди: «Помни день субботний, 
чтобы святить его; шесть дней работай и делай всякие дела твои, а день седьмой – суббота 
Господу, Богу твоему: не делай в оный никакого дела ни ты, ни сын твой, ни дочь твоя, ни 
раб твой, ни рабыня твоя, ни скот твой, ни пришелец, который в жилищах твоих; ибо в 
шесть дней создал Господь небо и землю, море и все, что в них, а в день седьмой почил; 
посему благословил Господь день субботний и освятил его» (Исх. 20:8–11). 

Здесь мы видим, что самое естественное, что То же Существо, Которое творило, 
отдыхает. Тот, Кто трудился шесть дней, создавая землю, почил на седьмой и благословил 
и освятил его. 

Но мы уже узнали, что Бог Отец сотворил миры Иисусом Христом и что Христос 
сотворил все бытие. Поэтому неизбежен вывод о том, что Христос отдыхал в тот первый 
седьмой день по завершении шести дней Творения и что Он благословил и освятил его. 
Таким образом, седьмой день – суббота – самым решительным образом является днем 
Господним (Откр. 1:10). 

Когда Иисус сказал фарисеям, что «Сын Человеческий есть господин и субботы» 
(Мф. 12:8), Он объявил о Своем господстве над тем самым днем, который они так 
скрупулезно соблюдали по форме, эти слова показывают, что Он рассматривал его как 
знак Своей власти, как демонстрацию того факта, что Он больше, чем храм. Таким 
образом, седьмой день является назначенным Богом памятником творения. Это самый 
почитаемый из всех дней, так как его особая миссия – напоминать о творческой силе Бога, 
которая является единственным доказательством Божественной силы для человека. 

И поэтому, когда Христос сказал, что Сын Человеческий есть Господь даже 
субботнего дня, Он претендовал на высокое отличие – что Он является Творцом, в честь 
Кого этот день стоит как памятник. 

Что же мы ответим на часто высказываемое предположение, что Христос изменил 
день субботы, превратив его из дня, отмечающего завершенного творения на тот, который 
не имеет такого значения? 

Только то, что, если бы Христос изменил или отменил субботу, это означало бы 
уничтожить то, что напоминает о Его Божественности. Если бы Христос отменил субботу, 
Он отменил бы работу Своих рук и тем самым противостал бы против Себя, а «Царство, 
разделившееся само в себе, не устоит» (Мк. 3:24, пер. с англ.). Но Христос «Себя отречься 
не может» (2 Тим. 2:13). 

И потому Он не изменил ни на йоту того, что Он Сам назначил, что 
свидетельствует о Его Божественности, что Он достоин чести выше всех богов языческих. 
Для Христа было бы так же невозможно изменить субботу, как невозможно было бы 
изменить тот факт, что Он сотворил все вещи за шесть дней и на седьмой день почил. (Э. 
Дж. Ваггонер. Christ and His righteousness.) 

 



115 
 

19 марта          вторник 

Творение и искупление 

И снова часто повторяемые заявления о том, что Господь – Творец, предназначены 
для нас как источник силы. Обратите внимание, как сотворение и искупление связаны в 1-
й главе Послания к колоссянам. Мы прочитаем стихи 9–19: «Посему и мы с того дня, как 
о сем услышали, не перестаем молиться о вас и просить, чтобы вы исполнялись познанием 
воли Его, во всякой премудрости и разумении духовном, чтобы поступали достойно Бога, 
во всем угождая Ему, принося плод во всяком деле благом и возрастая в познании Бога, 
укрепляясь всякою силою по могуществу славы Его, во всяком терпении и великодушии с 
радостью, благодаря Бога и Отца, призвавшего нас к участию в наследии святых во свете, 
избавившего нас от власти тьмы и введшего в Царство возлюбленного Сына Своего, в 
Котором мы имеем искупление Кровию Его и прощение грехов, Который есть образ Бога 
невидимого, рожденный прежде всякой твари; ибо Им создано всё, что на небесах и что на 
земле, видимое и невидимое: престолы ли, господства ли, начальства ли, власти ли, – все 
Им и для Него создано; и Он есть прежде всего, и все Им стоит. И Он есть глава тела 
Церкви; Он – начаток, первенец из мертвых, дабы иметь Ему во всем первенство, ибо 
благоугодно было Отцу, чтобы в Нем обитала всякая полнота» (Кол. 1:9–19). 

Не случайно, что замечательное заявление о Христе как Творце связано с 
утверждением, что в Нем мы имеем искупление. Когда апостол говорит о своем желании, 
чтобы мы «укреплялись всякою силою по могуществу славы Его», он дает нам знать, в 
чем заключается эта славная сила. Когда он говорит нам о том, что мы избавлены от 
власти тьмы и введены в Царство Его возлюбленного Сына, то это дано для нашего 
утешения, потому что нам сказано, что Глава церкви является еще и Творцом всего 
сущего. Нам сказано об этом: «Он все держит словом силы Своей» (Евр. 1:3), – чтобы мы 
могли покоиться в уверенности, что, рука, которая поддерживает всю вселенную, будет 
также хорошо охранять и Его детей.  

Обратите внимание на текст Ис. 40:26. В этом тексте представлена удивительная 
мудрость и сила Христа, называющего все воинство небесное по именам и сохраняющего 
их всех по величию Своего могущества и силы Своей: «Поднимите глаза ваши на высоту 
небес и посмотрите, кто сотворил их? Кто выводит воинство их счетом? Он всех их 
называет по имени: по множеству могущества и великой силе у Него ничто не выбывает» 
(Ис. 40:26). 

И затем Он спрашивает: «Как же говоришь ты, Иаков, и высказываешь, Израиль: 
“путь мой сокрыт от Господа, и дело мое забыто у Бога моего”? Разве ты не знаешь? разве 
ты не слышал, что вечный Господь Бог, сотворивший концы земли, не утомляется и не 
изнемогает? разум Его неисследим» (стихи 27, 28). 

Наоборот: «Он дает утомленному силу, и изнемогшему дарует крепость» (стих 29). 
Его сила, по сути, заключается в способности создавать все из ничего; поэтому Он 
может творить чудеса через тех, кто не имеет силы. Он может вызвать силу из 
слабости.  

Несомненно, все, что служит для того, чтобы держать перед мысленным взором 
творческую силу Христа, должно быть направлено на обновление нашей духовной силы и 
мужества. (Э. Дж. Ваггонер. Christ and His righteousness.) 
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20 марта          среда 

Предназначение субботы 

Прочитайте 91-й псалом, который называется «Песнь на день субботний». Первые 
пять стихов таковы: «Псалом. Песнь на день субботний. Благо есть славить Господа и 
петь имени Твоему, Всевышний, возвещать утром милость Твою и истину Твою в ночи, на 
десятиструнном и псалтири, с песнью на гуслях. Ибо Ты возвеселил меня, Господи, 
творением Твоим: я восхищаюсь делами рук Твоих» (Пс. 91:1–5). 

Какое отношение это имеет к субботе? Суббота – это память о Творении. Господь 
говорит: «Дал им также субботы Мои, чтобы они были знамением между Мною и ими, 
чтобы знали, что Я – Господь, освящающий их» (Иез. 20:12). 

Псалмопевец соблюдал субботу так, как это было задумано Богом, размышляя о 
творении и о чудесной Божьей силе и благости, проявленной в ней. И тогда, размышляя 
об этом, он понял, что Бог, Который одевает лилии славой, превосходящей славу 
Соломона, гораздо больше заботится о Своих разумных созданиях, которые 
показывают силу и славу Божью, и осознавая, что они возникли из ничего, ему 
приходила ободряющая мысль, что та же самая сила будет действовать и в нем, 
чтобы избавить его от человеческой немощи. Поэтому он радовался и торжествовал в 
деле рук Божьих. 

Познание Божьей силы, пришедшее к нему через созерцание творения, 
наполнило его мужеством, так как он понял, что та же творческая сила находится в 
его распоряжении, и, ухватившись за эту силу верой, он одерживал с ее помощью 
победы. И в этом замысел субботы; она должна привести человека к спасительному 
познанию Бога. Аргументы, кратко изложенные, таковы: 

1. Вера в Бога рождается через познание Его силы. Недоверие к Нему 
подразумевает непонимание Его способности исполнить Свои обещания; наша вера в 
Него должна быть пропорциональна нашему реальному знанию о Его силе. 

2. Разумное созерцание Божьего творения дает нам истинное представление о Его 
силе, ибо Его вечная творческая сила и отпечаток Его откровений постигаются через то, 
что Он сотворил: «Ибо невидимое Его от создания мира ясно видно из сотворенного, даже 
вечная сила Его и Божество, так что они не имеют оправдания» (Рим. 1:20, пер. с англ.). 

3. Именно вера дает победу: «Ибо всякий, рожденный от Бога, побеждает мир; и 
сия есть победа, победившая мир, есть вера наша» (1 Ин. 5:4). А поскольку вера приходит 
через познание силы Божьей из Его Слова (специального откровения) и из вещей, которые 
Он сотворил (общего откровения), мы одерживаем победу или триумф через дела рук Его. 

Итак, суббота, которая является воспоминанием о Творении, является при 
правильном соблюдении источником величайшего подкрепления христианина в 
битве. Таково значение этого стиха: «Дал им также субботы Мои, чтобы они были 
знамением между Мною и ими, чтобы знали, что Я – Господь, освящающий их» (Иез. 
20:12). (Э. Дж. Ваггонер. Christ and His righteousness.) 
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21 марта          четверг 

Суббота и освящение 

Мы знаем, что наше освящение – это воля Божья: «Ибо воля Божия есть освящение 
ваше, чтобы вы воздерживались от блуда» (1 Фес. 4:3), «Сам же Бог мира да освятит вас 
во всей полноте, и ваш дух и душа и тело во всей целости да сохранится без порока в 
пришествие Господа нашего Иисуса Христа. Верен Призывающий вас, Который и 
сотворит сие» (1 Фес. 5:23, 24). Мы узнаем, посредством субботы, используемой должным 
образом, какова сила Божья, которая прилагается для нашего освящения. Та же сила, что 
была приложена для сотворения миров, приложена для освящения тех, кто отдал себя воле 
Божьей.  

Конечно, эта мысль, когда она полностью осознана, должна принести радость 
и утешение в Боге для искренней души. В свете этого мы можем оценить силу 
следующих слов: «Если ты удержишь ногу твою ради субботы от исполнения прихотей 
твоих во святой день Мой, и будешь называть субботу отрадою, святым днем Господним, 
чествуемым, и почтишь ее тем, что не будешь заниматься обычными твоими делами, 
угождать твоей прихоти и пустословить, – то будешь иметь радость в Господе, и Я 
возведу тебя на высоты земли и дам вкусить тебе наследие Иакова, отца твоего: уста 
Господни изрекли это» (Ис. 58:13, 14). 

То есть, если суббота соблюдается в соответствии с Божьим планом, как 
напоминание о Божественной силе, которая направлена на спасение Его народа, душа, 
торжествующая в деле Его рук, должна восторгаться в Господе. И поэтому суббота – это 
великая точка опоры для рычага веры, который поднимает душу на высоту Божьего 
престола, чтобы общаться с Ним. 

Если выразить этот вопрос в нескольких словах, то его можно сформулировать 
следующим образом: 

– вечная сила и Божество Господа проявляются в творении (Рим. 1:20); 
– именно в способности творить измеряется сила Бога; 
– Евангелие – это сила Божья ко спасению: «Ибо я не стыжусь благовествования 

Христова, ибо оно есть сила Божия ко спасению всякому верующему» (Рим. 1:16.);  
– Евангелие просто открывает нам силу, которая была использована для того, 

чтобы привести миры в существование, а теперь используется для спасения людей. Это 
одна и та же сила в каждом случае. 

В свете этой великой истины не остается места для спора о том, что больше 
искупление или творение, потому что искупление – это творение: «Итак, кто во Христе, 
тот новая тварь; древнее прошло, теперь все новое» (2 Кор. 5:17), «и облечься в нового 
человека, созданного по Богу, в праведности и святости истины» (Еф. 4:24). 

Сила искупления – это сила творения; сила Божья к спасению – это сила, 
которая может взять человеческое ничтожество и сделать из него то, что будет в течение 
вечных веков к похвале славы благодати Божьей: «Итак, страждущие по воле Божией да 
предадут Ему, как верному Создателю, души свои, делая добро» (1 Петр. 4:19). (Э. Дж. 
Ваггонер. Christ and His righteousness.) 
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22 марта          пятница 

Христос – вождь Израиля 

В Числ. 21:4–6 мы имеем частичную запись об одном инциденте, который 
произошел, когда дети Израиля находились в пустыне: «От горы Ор отправились они 
путем Чермного моря, чтобы миновать землю Едома. И стал малодушествовать народ на 
пути, и говорил народ против Бога и против Моисея: зачем вывели вы нас из Египта, чтоб 
умереть нам в пустыне, ибо здесь нет ни хлеба, ни воды, и душе нашей опротивела эта 
негодная пища. И послал Господь на народ ядовитых змеев, которые жалили народ, и 
умерло множество народа из сынов Израилевых» (Числ. 21:4–6). 

Народ говорил против Бога и против Моисея: «Зачем ты привел нас в пустыню?» 
Они находили недостатки в своем вожде. Вот почему они были уничтожаемы змеями. 
Теперь прочитайте слова апостола Павла об этом же событии: «Не станем искушать 
Христа, как некоторые из них искушали и погибли от змей» (1 Кор. 10:9). 

Что это доказывает? Что Вождь, против Которого они роптали, был Христос. 
Это доказывает и тот факт, что, когда Моисей бросил свой жребий вместе с Израилем, 
отказавшись называться сыном дочери фараона, он счел поношение Христа большим 
богатством, чем сокровища Египта: «Верою Моисей, придя в возраст, отказался 
называться сыном дочери фараоновой, и лучше захотел страдать с народом Божиим, 
нежели иметь временное греховное наслаждение, и поношение Христово почел большим 
для себя богатством, нежели Египетские сокровища; ибо он взирал на воздаяние» (Евр. 
11:24–26). 

Павел говорит, что отцы «все пили одно и то же духовное питие: ибо пили из 
духовного последующего камня; камень же был Христос» (1 Кор. 10:4). 

Итак, Христос был Вождем Израиля при выходе из Египта. Глава 3 Послания к 
евреям ясно показывает это же. Здесь нам сказано Апостолом: «Итак, братия святые, 
участники в небесном звании, уразумейте Посланника и Первосвященника исповедания 
нашего, Иисуса Христа, Который верен Поставившему Его, как и Моисей во всем доме 
Его. Ибо Он достоин тем большей славы пред Моисеем, чем большую честь имеет в 
сравнении с домом тот, кто устроил его, ибо всякий дом устрояется кем-либо; а 
устроивший всё есть Бог. И Моисей верен во всем доме Его, как служитель, для 
засвидетельствования того, что надлежало возвестить; а Христос – как Сын в доме Его; 
дом же Его – мы, если только дерзновение и упование, которым хвалимся, твердо 
сохраним до конца» (Евр. 3:1–6). 

Затем нам сказано, что мы – Его дом, если будем держаться нашего исповедания до 
конца. Поэтому Святой Дух увещевает нас слушать Его голос и не ожесточаться сердцем, 
как это делали отцы в пустыне: «Ибо мы сделались причастниками Христу, если только 
начатую жизнь твердо сохраним до конца, доколе говорится: “ныне, когда услышите глас 
Его, не ожесточите сердец ваших, как во время ропота”. Ибо некоторые из слышавших 
возроптали; но не все вышедшие из Египта с Моисеем. На кого же негодовал Он сорок 
лет? Не на согрешивших ли, которых кости пали в пустыне?» (стихи 14–17). 

Здесь Христос снова представлен как вождь и командир Израиля во время их 
сорокалетнего пребывания в пустыне. То же самое показано в книге Иисуса Навина 5:13–
15. Человек, которого Иисус Навин увидел у Иерихона, имея меч в руке своей, в ответ на 
вопрос Иисуса Навина: «Наш ли ты, или из неприятелей наших?» (Нав. 5:13), сказал: 
«Нет; я вождь воинства Господня» (стих 14). 

Действительно, никто не будет спорить с тем, что Христос был реальным вождем 
Израиля, хотя и невидимым. Моисей, видимый вождь Израиля, «видя Невидимого, был 
тверд» (Евр. 11:27). 
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Именно Христос поручил Моисею идти и освободить Свой народ. Прочитаем: «И 
изрек Бог все слова сии, говоря: Я Господь, Бог твой, Который вывел тебя из земли 
Египетской, из дома рабства; да не будет у тебя других богов пред лицом Моим» (Исх. 
20:1–3). 

Кто произнес эти слова? Тот, Кто вывел их из Египта. А кто был Вождем Израиля 
при выходе из Египта? Это был Христос. А кто произнес закон с горы Синай? Это был 
Христос, «сияние славы и образ ипостаси Его» (Евр. 1:3), Который есть проявление Бога в 
человеке. Это был Творец всех сотворенных вещей и Тот, Кому предан весь суд. (Э. Дж. 
Ваггонер. Christ and His righteousness.) 
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23 марта          суббота 

Христос и Его голос 

Когда Господь придет, прозвучит Его голос: «Потому что Сам Господь при 
возвещении, при гласе Архангела и трубе Божией, сойдет с неба, и мертвые во Христе 
воскреснут прежде» (1 Фес. 4:16). 

Этот голос пронзит гробницы и пробудит мертвых: «Не дивитесь сему; ибо 
наступает время, в которое все, находящиеся в гробах, услышат глас Сына Божия; и 
изыдут творившие добро в воскресение жизни, а делавшие зло – в воскресение 
осуждения» (Ин. 5:28, 29). 

«Посему прореки на них все слова сии и скажи им: Господь возгремит с высоты и 
из жилища святыни Своей подаст глас Свой; страшно возгремит на селение Свое; как 
топчущие в точиле, воскликнет на всех живущих на земле. Шум дойдет до концов земли, 
ибо у Господа состязание с народами: Он будет судиться со всякою плотью, нечестивых 
Он предаст мечу, говорит Господь» (Иер. 25:30, 31). 

Мы видим, что именно Христос торжественно провозглашает из Своего жилища, 
выступая против всех жителей земли, Он спорит с народами: «И увидел я отверстое небо, 
и вот, конь белый, и сидящий на нем называется Верный и Истинный, Который праведно 
судит и воинствует. Очи у Него как пламень огненный, и на голове Его много диадим. Он 
имел имя написанное, которого никто не знал, кроме Его Самого. Он был облечен в 
одежду, обагренную кровью. Имя Ему: “Слово Божие”. И воинства небесные следовали за 
Ним на конях белых, облеченные в виссон белый и чистый. Из уст же Его исходит острый 
меч, чтобы им поражать народы. Он пасет их жезлом железным; Он топчет точило вина 
ярости и гнева Бога Вседержителя. На одежде и на бедре Его написано имя: “Царь царей и 
Господь господствующих”. И увидел я одного Ангела, стоящего на солнце; и он 
воскликнул громким голосом, говоря всем птицам, летающим посредине неба: летите, 
собирайтесь на великую вечерю Божию, чтобы пожрать трупы царей, трупы сильных, 
трупы тысяченачальников, трупы коней и сидящих на них, трупы всех свободных и рабов, 
и малых и великих. И увидел я зверя и царей земных, и воинства их, собранные, чтобы 
сразиться с Сидящим на коне и с воинством Его. И схвачен был зверь и с ним лжепророк, 
производивший чудеса пред ним, которыми он обольстил принявших начертание зверя и 
поклоняющихся его изображению: оба живые брошены в озеро огненное, горящее серою; 
а прочие убиты мечом Сидящего на коне, исходящим из уст Его, и все птицы напитались 
их трупами» (Откр. 19:11–21). 

Здесь Христос, как Вождь небесных армий, Слово Божье, Царь царей и Господь 
господствующих, идет вперед, чтобы топтать винный пресс ярости и гнева Всемогущего 
Бога, уничтожая всех нечестивых. Иоиль добавляет еще один момент, когда говорит, «И 
возопиет Господь с Сиона, и произнесет голос Свой из Иерусалима; и вскричат небеса и 
небеса, и вскричит Господь из Иерусалима; и поколеблются небо и земля» (Иоил. 3:16, 
пер. с англ.). 

Из этих текстов, к которым можно добавить и другие, мы узнаем, что в связи с 
пришествием Господа для освобождения Своего народа, Он говорит голосом, который 
сотрясает землю и небеса: «шатается земля, как пьяный, и качается, как колыбель, и 
беззаконие ее тяготеет на ней; она упадет, и уже не встанет» (Ис. 24:20). И «небеса с 
шумом прейдут» (2 Петр. 3:10). 

Теперь прочитаем: «Смотрите, не отвратитесь и вы от говорящего. Если те, не 
послушав глаголавшего на земле, не избегли наказания, то тем более не избежим мы, если 
отвратимся от Глаголющего с небес, Которого глас тогда поколебал землю, и Который 
ныне дал такое обещание: “еще раз поколеблю не только землю, но и небо”» (Евр. 12:25, 
26). 
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Было время, когда Голос, говоривший на земле, потряс землю, когда закон был 
произнесен с Синая: «Гора же Синай вся дымилась от того, что Господь сошел на нее в 
огне; и восходил от нее дым, как дым из печи, и вся гора сильно колебалась; и звук 
трубный становился сильнее и сильнее. Моисей говорил, и Бог отвечал ему голосом. И 
сошел Господь на гору Синай, на вершину горы, и призвал Господь Моисея на вершину 
горы, и взошел Моисей» (Исх. 19:18–20). 

«Вы приступили не к горе, осязаемой и пылающей огнем, не ко тьме и мраку и 
буре, не к трубному звуку и гласу глаголов, который слышавшие просили, чтобы к ним 
более не было продолжаемо слово, ибо они не могли стерпеть того, что заповедуемо было: 
“если и зверь прикоснется к горе, будет побит камнями [или поражен стрелою]”» (Евр. 
12:18). По своей ужасности это событие никогда не имело аналогов и никогда не будет 
иметь места, пока Господь не придет со всеми ангелами небесными, чтобы спасти Свой 
народ. Но обратите внимание: тот же голос, который тогда потряс землю в грядущем 
времени потрясет не только землю, но и небо, и мы уже поняли, что это голос 
Христа. Он будет звучать с такой силой, что потрясет небо и землю, когда Он будет 
спорить с народами. 

Поэтому мы видим, что именно голос Христа прозвучал с Синая, провозглашая 
Десять заповедей. Это не более чем естественный вывод из того, что мы узнали о Христе 
как о Творце и Создателе субботы. (Э. Дж. Ваггонер. Christ and His righteousness.) 
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24 марта         воскресенье 

Связь Христа с Отцом 

Тот факт, что Христос является частью Божества, обладая всеми атрибутами 
Божественности, будучи равным Отцу во всех отношениях, как Творец и Законодатель, 
является единственной силой в искуплении. Только это делает искупление возможным. 
Христос умер, «чтобы привести нас к Богу» (1 Петр. 3:18). 

Но если бы Ему не доставало хоть одной йоты равенства с Богом, Он не смог бы 
привести нас к Нему. Божественность означает наличие атрибутов Божества. Если бы 
Христос не был Божественным, то мы имели бы только человеческую природу. И это 
уже не имело бы значения, даже если допустить, что Христос был высшим сотворенным 
разумом во вселенной; в этом случае Он был бы подданным, обязанным подчиняться 
закону, не способный сделать ничего, кроме Своего собственного долга. Он не мог 
бы иметь бы праведность, которую мог бы передать другим. 

Между высшим ангелом, когда-либо сотворенным, и Богом существует 
бесконечное расстояние; поэтому самый высокий ангел не мог поднять падшего 
человека и сделать его причастником Божественной природы. 

Ангелы могут служить; только Бог может искупить. Благодарение Богу за то, что 
мы спасены «искуплением во Христе Иисусе» (Рим. 3:24), в Котором «обитает вся 
полнота Божества телесно» (Кол. 2:9) и Который, «может всегда спасать приходящих чрез 
Него к Богу» (Евр. 7:25). 

Эта истина помогает лучше понять причину того, почему Христос назван Словом 
Божьим. Он – Тот, через Которого Божественная воля и Божественная сила даны людям. 
Он является, так сказать, глашатаем Божественности, проявлением Бога. Он 
провозглашает или делает Бога известным людям: «Ибо благоугодно было Отцу, чтобы в 
Нем обитала всякая полнота» (Кол. 1:19). 

И поэтому Отец не отходит на второй план, как думают некоторые, когда 
Христос возвышается как Творец, ибо слава Отца сияет через Сына. Поскольку Бог 
познается только через Христа, очевидно, что Отец не может почитаться так, как Он 
должен почитаться теми, кто не возвеличивает Христа. Как сказал Сам Христос: «Кто не 
чтит Сына, тот не чтит Отца, пославшего Его» (Ин. 5:23). 

Спрашивается, как Христос может быть Посредником между Богом и человеком и 
одновременно Законодателем? Нам не нужно объяснять, как это может быть, а только 
принять Писание, что это так. И этот факт придает силу доктрине искупления. 

Уверенность грешника в полном и бесплатном помиловании заключается в 
том, что Сам Законодатель, Тот, против Которого он восстал и Кому он бросил 
вызов, – это Тот, Кто отдал Себя за нас. Как может кто-то сомневаться в честности 
Божьего замысла или Его совершенной доброй воли к людям, когда Он отдал Себя для их 
искупления? 

Не следует думать, что Отец и Сын были разделены в этой сделке. Они были 
едины в этом, как и во всем остальном. Совет мира был между ними обоими: «и 
совет мира будет между тем и другим» (Зах. 6:12, 13). 

И даже находясь здесь, на земле, Единородный Сын пребывал в лоне Отца: «Бога 
не видел никто никогда; Единородный Сын, сущий в недре Отчем, Он явил» (Ин. 1:18). 

Какое удивительное проявление любви! Невинный пострадал за виновного; 
Праведник – за неправедного; Творец – за творение; Создатель закона – за 
преступника, Царь – за Своих мятежных подданных. (Э. Дж. Ваггонер. Christ and His 
righteousness.) 
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25 марта         понедельник 

Праведность Божья и Закон 

«Ищите же прежде Царства Божия и правды Его, и это все приложится вам» (Мф. 
6:33). 

Праведность Божья, говорит Иисус, – это единственное, к чему нужно стремиться в 
этой жизни. Пища и одежда – это второстепенные вещи по сравнению с ней. Бог 
обеспечит их как само собой разумеющееся, так что не нужно предаваться беспокойству и 
тревоге за них. Но обеспечение Божьего Царства и Его праведности должно быть 
единственной целью жизни. 

Нам сказано, что Христос стал для нас праведностью, а также и мудростью: «От 
Него и вы во Христе Иисусе, Который сделался для нас премудростью от Бога, 
праведностью и освящением и искуплением» (1 Кор. 1:30). 

А так как Христос есть премудрость Божия и «В Нем обитает вся полнота Божества 
телесно» (Кол. 2:9), то очевидно, что праведность, которую Он соделал для нас, является 
праведностью Божьей. Давайте посмотрим, что это за праведность и чем она является. 

Псалмопевец обращается к Господу: «Язык мой возгласит слово Твое, ибо все 
заповеди Твои праведны» (Пс. 118:172). Заповеди – это праведность не просто в 
абстрактном смысле, но они – праведность Божья. Для доказательства прочитаем 
следущее: «Поднимите глаза ваши к небесам, и посмотрите на землю вниз: ибо небеса 
исчезнут, как дым, и земля обветшает, как одежда, и жители ее также вымрут; а Мое 
спасение пребудет вечным, и правда (ред.: праведность) Моя не престанет. Послушайте 
Меня, знающие правду (ред.: праведность), народ, у которого в сердце закон Мой! Не 
бойтесь поношения от людей, и злословия их не страшитесь» (Ис. 51:6). 

Что мы узнаем из этого? Что те, кто знает праведность Бога, – это те, в чьем 
сердце Его закон, и, следовательно, закон Божий есть праведность Божья. Это можно 
доказать еще раз следующим образом: 

– «всякая неправда есть грех» (1 Ин. 5:17); 
– «всякий, делающий грех, делает и беззаконие; и грех есть беззаконие» (1 Ин. 3:4). 
Грех есть нарушение закона, а также неправедность; поэтому грех и неправедность 

тождественны. Но если неправедность – это нарушение закона, то праведность 
должна быть послушанием закону. Или, если выразить это предложение в 
математическую форму: 

– Неправедность = грех (1 Ин. 5:17). 
– Нарушение закона = грех (1 Ин. 3:4). 
Поэтому, согласно аксиоме, что две вещи, которые равны одному и тому же, равны 

друг другу, мы имеем:  
неправедность = нарушение закона,  

что является отрицательным уравнением по своему эффекту.  
То же самое, выраженное в положительных эффектах: 
– праведность = послушание закону. 
Какой же это закон, послушание которому является праведностью, а непослушание 

– грехом? Это тот закон, который гласит: «Не пожелай», ибо апостол Павел говорит нам, 
что этот закон убедил его в грехе: «Что же скажем? Неужели от закона грех? Никак. Но я 
не иначе узнал грех, как посредством закона. Ибо я не понимал бы и пожелания, если бы 
закон не говорил: “не пожелай”» (Рим. 7:7). 

Поскольку закон – это праведность, а Божья праведностью – это описание Его 
характера, то легко понять, что бояться Бога и соблюдать Его заповеди – это весь долг 
человека: «Бойся Бога, и заповеди Его соблюдай, ибо в этом весь долг человека» (Еккл. 
12:13, пер. с англ.). (Э. Дж. Ваггонер. Christ and His righteousness.) 
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26 марта          вторник 

Глубина Закона Божьего 

Не нужно думать, что долг человека в соблюдении Закона Божьего, Десяти 
заповедей, будет достаточен, если он ограничится только буквенным изложением Десяти 
заповедей, ибо они «безмерно обширны» (Пс. 118:96).  

«Закон духовен» и включает в себя гораздо больше, чем может понять обычный его 
читатель: «Ибо знаем, что закон духовен; но я плотян, продан греху» (Рим. 7:14), 
«Душевный человек не принимает того, что от Духа Божия, потому что он почитает это 
безумием; и не может разуметь, потому что о сем надобно судить духовно» (1 Кор. 2:14). 

Необъятная широта Божьего закона может быть осознана только теми, кто 
молитвенно размышляет над ним. Несколько текстов Писания достаточно, чтобы показать 
нам кое-что о широте закона. В Нагорной проповеди Христос сказал: «Вы слышали, что 
сказано древним: “не убивай, кто же убьет, подлежит суду”. А Я говорю вам, что всякий, 
гневающийся на брата своего напрасно, подлежит суду; кто же скажет брату своему: 
“рака”, подлежит синедриону; а кто скажет: “безумный”, подлежит геенне огненной» 
(Мф. 5:21). И снова: «Вы слышали, что сказано древним: “не прелюбодействуй”. А Я 
говорю вам, что всякий, кто смотрит на женщину с вожделением, уже прелюбодействовал 
с нею в сердце своем» (стихи 27, 28). 

Это не означает, что заповеди «не убий» и «не прелюбодействуй» являются 
несовершенными или что Бог теперь требует большей степени нравственности от 
христиан, чем от Своего народа, который назывался евреями. Он требует того же от всех 
людей во все века. Спаситель просто объяснил эти заповеди и показал их духовность, их 
широту. 

На невысказанное обвинение фарисеев в том, что Он игнорирует и подрывает 
нравственный закон, Он ответил, сказав, что Он пришел для того, чтобы установить закон 
и что он не может быть отменен, а затем Он объяснил истинный смысл закона таким 
образом, что осудил их за игнорирование и непослушание ему. Он показал, что даже 
взгляд или мысль может быть нарушением закона и что он действительно является 
обличителем мысли и намерения сердца.  

В этом Христос не открыл новую истину, но лишь пролил свет или раскрыл старую 
истину. Закон имел такое же значение, когда Он провозглашал его с Синая и когда Он 
излагал его на горе в Иудее. Когда тоном, потрясшим землю, Он сказал: «Не убивай» 
(Исх. 20:13), Он имел в виду: «Не питай гнева в сердце; не предавайся ни зависти, ни 
распрям, ни чему-либо, что в самой отдаленной степени сродни убийству». Все это и 
многое другое заключено в словах: «Не убивай». И этому учили вдохновенные слова 
Ветхого Завета, ибо Соломон показал, что закон имеет дело с невидимыми вещами: 
«Выслушаем сущность всего: бойся Бога и заповеди Его соблюдай, потому что в этом всё 
для человека; ибо всякое дело Бог приведет на суд, и все тайное, хорошо ли оно, или 
худо» (Еккл. 12:13, 14). 

Аргументы Соломона следующие: 
1. Суд вершится над каждой тайной вещью. 
2. Закон Божий является стандартом в суде – он определяет качество каждого 

поступка, будь то добро или зло. 
3. Поэтому закон Божий запрещает зло как в мыслях, так и в делах. 
Итак, вывод из всего этого заключается в том, что заповеди Божьи содержат весь 

долг человека. Возьмем например первую заповедь: «Да не будет у тебя других богов 
пред лицом Моим» (Исх. 20:3).  
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Теперь посмотрим, что говорит апостол о некоторых: «Их бог – чрево» (Флп. 3:19). 
Но обжорство и невоздержанность – это самоубийство, и поэтому мы видим, что первая 
заповедь переходит в шестую. 

Однако это еще не все, ибо он также говорит нам, что любостяжание – это 
идолопоклонство: «Итак, умертвите земные члены ваши: блуд, нечистоту, невоздержание, 
злую похоть и любостяжание, которое есть идолослужение» (Кол. 3:5, пер. с англ.). 
Десятая заповедь не может быть нарушена без нарушения первой и второй. Другими 
словами, десятая заповедь совпадает с первой, и мы видим, что Декалог – это круг с 
окружностью, равной окружности Вселенной, и содержащий в себе нравственный долг 
каждого существа. 

Короче говоря, это мера праведности Бога, Который обитает в вечности. Таким 
образом, правильность утверждения о том, что «оправданы будут исполнители закона» 
(Рим. 2:13), очевидна. Оправдать означает «сделать праведным» или «показать человека 
праведным». Теперь очевидно, что совершенное послушание, совершенно праведного 
закона делает человека праведным. (Э. Дж. Ваггонер. Christ and His righteousness.) 
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27 марта          среда 

Человек не справляется (ч. 1) 

По замыслу Бога все Его творения должны были повиноваться закону, и таким 
образом закон был установлен исключительно для жизни: «таким образом заповедь, 
данная для жизни, послужила мне к смерти» (Рим. 7:10). 

Но для того, чтобы человек был признан «исполнителем закона», необходимо, 
чтобы он исполнял закон в полной мере каждое мгновение своей жизни. Если он не достиг 
этого, о нем нельзя сказать, что он исполнил закон. Он не может быть исполнителем если 
он исполнял закон лишь частично. Поэтому печально, но факт, что во всем человеческом 
роде нет исполнителей закона, ибо как иудеи, так и язычники «... все под грехом, как 
написано: “нет праведного ни одного; нет разумевающего; никто не ищет Бога; все 
совратились с пути, до одного негодны; нет делающего добро, нет ни одного”» (Рим. 3:9–
12). 

Закон обращается ко всем, кто находится в его сфере, и во всем мире нет ни одного 
человека, который мог бы открыть уста, чтобы очистить себя от обвинения в грехе, 
которое закон выдвигает против него. Каждые уста остановлены, и весь мир является 
виновным перед Богом: «Но мы знаем, что закон, если что говорит, говорит к состоящим 
под законом, так что заграждаются всякие уста, и весь мир становится виновен пред 
Богом… потому что все согрешили и лишены славы Божией (Рим. 3:19, 23). 

Поэтому, хотя «исполнители закона оправданы будут» (Рим. 2:13), столь же 
очевидно, что «делами закона не оправдается пред Ним никакая плоть; ибо законом 
познаётся грех» (Рим. 3:20). Закон, будучи свят, и праведен, и благ (Рим. 7:12), не 
может оправдать грешника. Другими словами, справедливый закон не может 
заявить, что тот, кто его нарушает, невиновен. Закон, который оправдывал бы 
нечестивого человека, был бы нечестивым законом. 

Закон не следует порицать за то, что он не может оправдать грешников. 
Наоборот, его следует превозносить за это. Тот факт, что закон не объявляет грешников 
праведниками, то, что он не говорит, что люди соблюдают его, когда они его нарушают, 
само по себе является достаточным доказательством того, что он закон замечателен. 

Люди аплодируют земному судье, которого нельзя подкупить и который не 
объявит виновного невиновным. Поэтому они должны превозносить Божий закон, 
который не даст ложного свидетельства. Он является совершенством праведности, и 
поэтому он вынужден констатировать печальный факт, что ни один человек из рода 
Адама не выполнил его требований. 

Более того, тот факт, что исполнять закон – это просто обязанность человека, 
показывает, что, если он не выполнил ни одного требования, он не сможет никогда 
восполнить это невыполнение. Требования каждой заповеди закона настолько широки – 
весь закон настолько духовен, что ангел не сможет показать большего, чем простое 
послушание. Закон – это праведность Божья, то есть описание Его характера, а поскольку 
Его характер не может отличаться от того, Кто Он есть, следует, что даже Сам Бог не 
может быть лучше, чем мера доброты, требуемая Его законом. Он не может быть лучше, 
чем Он есть, а закон объявляет, что Он именно таков. 

Возможен ли успех для того, кто, не выполнив хотя бы одну заповедь, может 
добавить, сверхнеобходимое, количество доброты в исполнении других заповедей, чтобы 
таким образом восполнить всю недостающую меру? Тот, кто пытается это сделать, ставит 
перед собой невыполнимую задачу стать лучше, чем того требует Бог, да, даже лучше, 
чем Сам Бог. Но люди потерпели неудачу не только в одном конкретном случае. Они не 
достигли совершенства во всех отношениях: «Все совратились с пути, до одного негодны; 
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нет делающего добро, нет ни одного» (Рим. 3:12). (Э. Дж. Ваггонер. Christ and His 
righteousness.). 
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28 марта          четверг 

Человек не справляется (ч. 2) 

Люди не достигли совершенства во всех отношениях: «все совратились с пути, до 
одного негодны; нет делающего добро, нет ни одного» (Рим. 3:12). И не только это, но для 
падшего человека с его ослабленной силой невозможно совершить хотя бы один 
поступок, соответствующий совершенному стандарту. Это утверждение не нуждается в 
дополнительных доказательствах, кроме повторения того факта, что закон является 
мерилом Божьей праведности. Конечно, нет ни одного человека, который был бы 
настолько самонадеянным, чтобы утверждать, что какой-либо поступок в их жизни был 
или может быть таким же хорошим, как если бы его совершил Сам Господь. Каждый 
должен сказать вместе с псалмопевцем: «Моя доброта не простирается на Тебя» (Пс. 15:2, 
пер. с англ.), «блага мои Тебе не нужны» (Пс. 15:2, Синод. пер.). 

Этот факт содержится также в прямых утверждениях Писания. Христос «не имел 
нужды, чтобы кто засвидетельствовал о человеке; ибо Сам знал, что в человеке» (Ин. 
2:25). Он сказал: «Ибо извнутрь, из сердца человеческого, исходят злые помыслы, 
прелюбодеяния, любодеяния, убийства, кражи, лихоимство, злоба, коварство, 
непотребство, завистливое око, богохульство, гордость, безумство, – все это зло извнутрь 
исходит и оскверняет человека» (Мк. 7:21–23). 

Другими словами, делать зло легче, чем делать добро, и те вещи, которые 
человек делает естественным образом, являются злом. Зло обитает внутри человека 
и является его частью. Поэтому апостол говорит: «Плотские помышления суть вражда 
против Бога; ибо закону Божию не покоряются, да и не могут» (Рим. 8:7), «ибо плоть 
желает противного духу, а дух – противного плоти: они друг другу противятся, так что вы 
не то делаете, что хотели бы» (Гал. 5:17). 

Поскольку зло является частью самой природы человека и каждый человек 
наследует зло от длинной череды грешных предков, совершенно очевидно, что всякая 
праведность, исходящая от человека, будет лишь «грязными лохмотьями « (Ис. 64:6, пер. 
с англ.) по сравнению с безупречной одеждой праведности Божьей. 

Невозможность добрых дел, исходящих из греховного сердца, наглядно 
иллюстрирует Спаситель: «Ибо всякое дерево познаётся по плоду своему, потому что не 
собирают смокв с терновника и не снимают винограда с кустарника. Добрый человек из 
доброго сокровища сердца своего выносит доброе, а злой человек из злого сокровища 
сердца своего выносит злое, ибо от избытка сердца говорят уста его» (Лк. 6:44, 45). 

Иначе говоря, человек не может творить добро, пока он сам не станет добрым. 
Поэтому дела, совершенные грешным человеком, не имеют никакого эффекта, чтобы 
сделать его праведным, но, напротив, исходящие из злого сердца, являются злом, таким 
образом, увеличивая сумму его греховности. Из злого сердца может исходить только зло, 
а умноженное зло не может сделать ни одно доброе дело. Поэтому злому человеку 
бесполезно думать о том, чтобы стать праведным своими собственными усилиями. 
Сначала он должен стать праведным, прежде чем он сможет сделать добро, которое от 
него требуется и которое он хочет сделать. 

Таким образом, дело обстоит следующим образом: 
1. Закон Божий есть совершенная праведность, и совершенное соответствие ему 

требуется от каждого, кто войдет в Царство Небесное. 
2. Но у закона нет ни частицы праведности, которую можно было бы даровать ни 

одному человеку, потому что все грешны и не в состоянии выполнить его требования. 
Как бы старательно и ревностно человек ни трудился, ничто из того, что он может 

сделать, не удовлетворит в полной мере требования закона. Он слишком высок, чтобы 
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достичь его; он не может получить праведность по закону. (Э. Дж. Ваггонер. Christ and His 
righteousness.) 
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29 марта          пятница 

Господь – наша праведность 

Как можно получить праведность, необходимую для того, чтобы войти в Царство 
Божье? 

Ответить на этот вопрос – великое дело Евангелия.  
Пример приведен в этих словах: «Сказал также к некоторым, которые уверены 

были о себе, что они праведны, и уничижали других, следующую притчу: два человека 
вошли в храм помолиться: один фарисей, а другой мытарь. Фарисей, став, молился сам в 
себе так: “Боже! благодарю Тебя, что я не таков, как прочие люди, грабители, обидчики, 
прелюбодеи, или как этот мытарь: пощусь два раза в неделю, даю десятую часть из всего, 
что приобретаю”. Мытарь же, стоя вдали, не смел даже поднять глаз на небо; но, ударяя 
себя в грудь, говорил: “Боже! будь милостив ко мне грешнику!” Сказываю вам, что сей 
пошел оправданным в дом свой более, нежели тот: ибо всякий, возвышающий сам себя, 
унижен будет, а унижающий себя возвысится» (Лк. 18:9–14). 

Это было дано для того, чтобы показать, как мы не можем и как можем достичь 
праведности. Фарисеи не исчезли; в наши дни есть много тех, кто надеется обрести 
праведность своими добрыми делами. Они верят в себя, что они праведны. Они не всегда 
так открыто хвалятся своей добротой, но другими способами показывают, что уповают на 
свою собственную праведность. 

Возможно, дух фарисея – дух, который перечисляет Богу свои собственные 
добрые дела в качестве причины для благосклонности, – встречается так часто, как 
нигде больше среди тех исповедующих христиан, которые чувствуют себя наиболее 
приниженными из-за своих грехов. Они знают, что согрешили, и чувствуют себя 
осужденными. Они скорбят о своем греховном состоянии и сожалеют о своей слабости. 
Их свидетельства никогда не поднимаются выше этого уровня. 

Часто они воздерживаются от выступлений на общественном собрании из-за стыда 
и часто не осмеливаются обратиться к Богу в молитве. Согрешив в большей степени, чем 
обычно, они воздерживаются от молитвы в течение некоторого времени, пока не 
пройдет яркое ощущение своего провала или пока они не вообразят, что они 
загладили свою вину особым хорошим поведением. 

Что это за проявление? Это от того фарисейского духа, которая выставляет свою 
собственную праведность напоказ перед лицом Бога; и которая не желает предстать перед 
Богом, если не сможет опереться на ложную опору своей собственной надуманной 
доброты. Таки люди хотят иметь возможность сказать Господу: «Видишь, каким хорошим 
я был последние несколько дней? Ты, конечно, примешь меня теперь». 

Но каков результат? Человек, который уповал на свою собственную праведность, 
не получил ничего, в то время как человек, который молился в искреннем раскаянии: 
«Боже! будь милостив ко мне грешнику!», – пошел в дом свой праведником. Христос 
говорит, что он пошел оправданным, то есть праведным. 

Обратите внимание, что мытарь сделал нечто большее, чем просто сокрушался о 
своей греховности; он попросил о милости, о милосердии. 

Что такое милосердие? Это незаслуженная благосклонность. Это склонность 
относиться к человеку лучше, чем он того заслуживает. Слово вдохновения говорит о 
Боге: «Ибо как высоко небо над землею, так велика милость Господа к боящимся Его» 
(Пс. 102:11). 

Мера, по которой Бог относится к нам лучше, чем мы того заслуживаем, когда мы 
смиренно приходим к Нему, – это расстояние между землей и самыми высокими 
небесами. (Э. Дж. Ваггонер. Christ and His righteousness.) 
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30 марта          суббота 

Божья милость 

В каком случае Бог относится к нам лучше, чем мы того заслуживаем?  
Тогда, когда Он забирает наши грехи от нас, как говорится в следующем стихе: 

«Как далеко восток от запада, так удалил Он от нас беззакония наши» (Пс. 102:12). С этим 
согласуются слова возлюбленного ученика: «Если исповедуем грехи наши, то Он верен и 
праведен простить нам грехи наши и очистить нас от грехов наших» (1 Ин. 1:9, пер. с 
англ.). 

Бог излагает о Своей милости и о том, как она проявляется: «Кто Бог, как Ты, 
прощающий беззаконие и не вменяющий преступления остатку наследия Твоего? не вечно 
гневается Он, потому что любит миловать. Он опять умилосердится над нами, изгладит 
беззакония наши. Ты ввергнешь в пучину морскую все грехи наши» (Мих. 7:18, 19). 

Давайте теперь прочитаем прямое изложение Писания о том, как даруется 
праведность. Апостол Павел, доказав что «все согрешили и лишены славы Божией» (Рим. 
3:23), так что «делами закона не оправдается никакая плоть в очах Его» (стих 20), далее 
говорит, что: «получая оправдание даром, по благодати Его, искуплением во Христе 
Иисусе, Которого Бог предложил в жертву умилостивления в Крови Его через веру, для 
показания правды Его в прощении грехов, соделанных прежде, во время долготерпения 
Божия, к показанию правды Его в настоящее время, да явится Он праведным и 
оправдывающим верующего в Иисуса» (Рим. 3:24–26). 

Мы видим фундаментальную мысль: получая оправдание даром. Как может быть 
иначе?  

Поскольку лучшие усилия грешного человека не имеют ни малейшего эффекта для 
праведности, очевидно, что единственный способ, которым праведность может прийти 
к нему, – это только в виде дара.  

Именно потому, что праведность – это дар, вечная жизнь, которая является 
наградой за праведность, есть дар Божий, через Иисуса Христа, Господа нашего: «Ибо 
возмездие за грех – смерть, а дар Божий – жизнь вечная во Христе Иисусе, Господе 
нашем» (Рим. 6:23). 

Христос был Тем, через Кого приходит прощение грехов; и это прощение 
заключается просто в провозглашении Его праведности (которая есть праведность Бога) 
для их прощения: «Которого Бог предложил в жертву умилостивления в Крови Его через 
веру, для показания правды Его в прощении грехов, соделанных прежде» (Рим. 3:25). 

Бог, «богатый милостью» (Еф. 2:4) и наслаждающийся ею, возлагает Свою 
собственную праведность на грешника, верующего в Иисуса, как замену за его грехи. 
Конечно, это выгодный обмен для грешника, и это не убыток для Бога, ибо Он бесконечен 
в святости, и запас в Нем никогда не может быть уменьшен. 

Бог возлагает Свою праведность на верующего. Он покрывает его, так что его грех 
больше не проявляется. Тогда прощенный может воскликнуть вместе с пророком: 
«Радостью буду радоваться о Господе, возвеселится душа моя о Боге моем; ибо Он облек 
меня в ризы спасения, одеждою правды одел меня, как на жениха возложил венец и как 
невесту украсил убранством» (Ис. 61:10). (Э. Дж. Ваггонер. Christ and His righteousness.) 
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31 марта         воскресенье 

Без Закона? 

Но как насчет «праведности Божьей без закона»? Как это согласуется с 
утверждением, что Закон – это праведность Божья и что вне его требований нет 
праведности?  

Здесь нет никакого противоречия. Закон не игнорируется в этом процессе. 
Обратите внимание: Кто дал закон? Христос. Как Он провозглашал его? «Как власть 
имеющий». Закон исходит от Него так же, как и от Отца, и является просто декларацией 
праведности Его характера. Поэтому праведность, которая приходит через веру в 
Иисуса Христа, является той же самой праведностью, которая воплощена в законе, и 
это подтверждается еще и тем, что праведность засвидетельствована законом (Рим. 3:21). 

Пусть каждый попытается представить себе эту сцену. Вот стоит закон как 
стремительный свидетель против грешника. Он не может измениться, и он не назовет 
грешника праведником. Осужденный грешник снова и снова пытается добиться 
праведности от закона, но он сопротивляется всем его попыткам. Его нельзя подкупить 
никакими покаяниями, ни никакими якобы добрыми делами. 

Но вот стоит Христос, полный благодати, как и истина, призывая грешника к Себе. 
Наконец, грешник, уставший от тщетной борьбы за праведность по закону, 
прислушивается к голосу Христа и бежит к Нему в Его распростертые объятия. 
Укрывшись во Христе, он покрывается Его праведностью, и вот! Он обрел через веру во 
Христа то, к чему он тщетно стремился ранее. У него есть праведность, которой требует 
закон, и она подлинная, потому что он получил ее от Источника праведности, из того 
самого места, откуда пришел закон. 

И закон свидетельствует о подлинности этой праведности. Он говорит, что до 
тех пор, пока человек сохраняет ее, она будет идти в суд и защищать его от всех 
обвинений и от всех обвинителей. Она будет свидетельствовать о том, что он праведник. 
С праведностью, которая через веру во Христа, с «праведностью от Бога по вере» (Флп. 
3:9) Павел был уверен, что он будет стоять в безопасности в день Господень. В этой 
сделке нет никаких оснований для поиска вины.  

Бог есть праведный и оправдывающий верующего в Иисуса (Рим. 3:26). В Иисусе 
обитает вся полнота Божества. Он равен с Отцом во всех качествах. Следовательно, 
искупление, которое находится в Нем, – способность выкупить погибшего человека – 
безгранично. Человек восстает против Сына в той же мере, что и против Отца, поскольку 
оба они едины. Поэтому, когда Христос «отдал Себя Самого за грехи наши» (Гал. 1:4), – 
это был Царь, страдающий за мятежных подданных. Он один, испытав обиду, проходит 
мимо, не замечая обидчика. 

Ни один скептик не станет отрицать, что любой человек имеет право и привилегию 
помиловать любое преступление, совершенное против него самого; почему же тогда Бог 
не может воспользоваться тем же правом? Конечно, если Он желает помиловать обиду, 
нанесенную Ему Самому, Он имеет на это право, и даже больше, потому что Он защищает 
целостность Своего закона тем, что подчиняется в Своей Личности наказанию, которое 
причиталось грешнику. 

Но ведь «невинный пострадал за виновного»?! Верно, но невинный Страдалец 
«отдал Себя» добровольно, чтобы Он мог по справедливости Своего правления сделать 
то, к чему побуждала Его любовь, а именно миновать ущерб, нанесенный Ему Самому 
как Правителю вселенной. 

Теперь прочтите заявление Бога о Его собственном Имени – заявление, сделанное в 
одном из худших случаев презрения, когда-либо проявленных к Нему: «И сошел Господь 
в облаке, и остановился там близ него, и провозгласил имя Иеговы. И прошел Господь 
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пред лицом его и возгласил: Господь, Господь, Бог человеколюбивый и милосердый, 
долготерпеливый и многомилостивый и истинный, сохраняющий милость в тысячи родов, 
прощающий вину, и преступление, и грех, но не оставляющий без наказания, 
наказывающий вину отцов в детях и в детях детей, до третьего и четвертого рода» (Исх. 
34:5–7). 

Это имя Бога. Это характер, в котором Он открывает Себя человеку, свет, в 
котором Он желает, чтобы люди Его познавали. 

Но как быть с заявлением, что Он «ни в коем случае не оправдает виновного»? Это 
вполне соответствует Его долготерпению, изобилующей благостью и тем, что Он прошел 
мимом проступка Своего народа. Это правда, что Бог ни в коем случае не оправдает 
виновных. Он не может этого сделать, оставаясь справедливым Богом. Но Он делает 
нечто гораздо лучшее. Он снимает вину, так что тот, кто ранее был виновен, не 
нуждается в очищении – он оправдывается и считается, как будто он никогда не 
грешил. (Э. Дж. Ваггонер. Christ and His righteousness.) 
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1 апреля         понедельник 

Облекаясь в праведность 

Пусть никто не усомнится в выражении «облекаясь в праведность», как будто это 
лицемерие. Некоторые с необыкновенным недостатком понимания ценности дара 
праведности говорят, что им не нужна праведность, которая «облеченная» (ред.: 
вмененная), но что им нужна только та праведность, которая исходит от жизни (ред.: 
наделенная), тем самым обесценивая: «Праведность Божия, которая по вере Иисуса 
Христа для всех и на всех верующих» (Рим. 3:22, пер. с англ.). 

Мы согласны с их идеей в той мере, в какой она является протестом против 
лицемерия, формы благочестия без силы; но важно, чтобы человек запомнил эту мысль: 
есть огромная разница, кто облекается в праведность. Если мы пытаемся облечься в 
нее сами, то на самом деле мы получаем лишь грязную одежду, какой бы красивой 
она нам ни казалась, но, когда Христос облекает нас в нее, ее нельзя презирать, ее 
нельзя отвергать.  

Обратите внимание на выражение в Исаии: «Он покрыл меня одеждой 
праведности» (Ис. 61:10, пер. с англ.). Праведность, которой Христос покрывает нас, – 
это праведность, которая отвечает Божьему одобрению, и если Бог удовлетворен ею, 
то, конечно, люди не должны пытаться найти что-то лучшее. 

Но мы сделаем еще один шаг вперед, и это избавит нас от всех трудностей. Пророк 
Захария предлагает решение: «И показал он мне Иисуса, великого иерея, стоящего перед 
Ангелом Господним, и сатану, стоящего по правую руку его, чтобы противодействовать 
ему. И сказал Господь сатане: Господь да запретит тебе, сатана, да запретит тебе Господь, 
избравший Иерусалим! не головня ли он, исторгнутая из огня? Иисус же одет был в 
запятнанные одежды и стоял перед Ангелом, который отвечал и сказал стоявшим перед 
ним так: снимите с него запятнанные одежды. А ему самому сказал: смотри, Я снял с тебя 
вину твою и облекаю тебя в одежды торжественные. И сказал: возложите на голову его 
чистый кидар. И возложили чистый кидар на голову его, и облекли его в одежду; Ангел 
же Господень стоял» (Зах. 3:1–5). 

Заметьте, что в приведенном выше рассказе снять грязные одежды – это то же 
самое, что заставить беззаконие уйти от человека. Итак, мы видим, что, когда Христос 
покрывает нас одеждой Своей собственной праведности, Он не укрывает грех, но снимает 
его. И это показывает, что прощение грехов – это нечто большее, чем простая форма, 
нечто большее, чем простая запись в небесных книгах о том, что грех отменен. Прощение 
грехов – это реальность; это нечто осязаемое, то, что жизненно влияет на человека. 
Оно фактически очищает его от вины, и если он очищен от вины, оправдан, стал 
праведным, то он, несомненно, претерпел радикальное изменение. Он действительно 
стал другим человеком, ибо он получил эту праведность для прощения грехов, во Христе. 
Она была получена только через облечение во Христа: «Кто во Христе, тот новая тварь» 
(2 Кор. 5:17). 

И поэтому полное и бесплатное прощение грехов влечет за собой то чудесное и 
удивительное изменение, известное как новое рождение, ибо человек не может стать 
новым творением, кроме как через новое рождения свыше. Это то же самое, что иметь 
новое, или чистое, сердце. Новое сердце – это сердце, которое любит праведность и 
ненавидит грех. Это сердце, готовое идти путями праведности. Это такое сердце, какое 
Господь желал видеть у Израиля, когда Он сказал: «О, если бы сердце их было у них 
таково, чтобы бояться Меня и соблюдать все заповеди Мои во все дни, дабы хорошо было 
им и сынам их вовек!» (Втор. 5:29). 

Короче говоря, это сердце, свободное от любви ко греху, а также от вины за грех. 
(Э. Дж. Ваггонер. Christ and His righteousness.) 
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2 апреля          вторник 

Работа Духа 

Но что заставляет человека искренне желать прощения его грехов? Это просто его 
ненависть к ним и стремление к праведности, стремление, которое разжег Святой Дух. 

Дух борется со всеми людьми. Он приходит как обличитель. Когда Его голос 
обличения принимается во внимание, тогда Он сразу же берет на себя обязанности 
утешителя. Тот же покорный, уступчивый нрав, который побуждает человека принять 
обличение Духа, также побуждает его следовать учениям Духа. Павел говорит, что: «все, 
водимые Духом Божиим, суть сыны Божии» (Рим. 8:14). 

И снова, что приносит оправдание или прощение грехов? Это вера, ибо Павел 
говорит: «Итак, оправдавшись верою, мы имеем мир с Богом через Господа нашего 
Иисуса Христа» (Рим. 5:1). Праведность Божия дается и вменяется всякому верующему: 
«Праведность Божия, которая от веры Иисуса Христа, для всех и на всех верующих» (Рим. 
3:22, пер. с англ.). 

Это же упражнение веры делает человека и чадом Божьим; ибо, апостол Павел 
говорит: «Ибо все вы сыны Божии по вере во Христа Иисуса» (Гал. 3:26). 

Тот факт, что каждый, чьи грехи прощены, сразу же становится дитем Божьим, 
показан в послании Павла к Титу. Сначала он показывает нечестивое состояние, в котором 
мы когда-то находились, а затем говорит: «Когда же явилась благодать и человеколюбие 
Спасителя нашего, Бога, Он спас нас не по делам праведности, которые бы мы сотворили, 
а по Своей милости, банею возрождения и обновления Святым Духом, Которого излил на 
нас обильно через Иисуса Христа, Спасителя нашего, чтобы, оправдавшись Его 
благодатью, мы по упованию соделались наследниками вечной жизни» (Тит. 3:4–7). 

Обратите внимание, что именно оправдавшись Его благодатью, мы становимся 
наследниками. Поэтому мы знаем, что всякий, кто оправдан Божьей благодатью, – прощен 
– является дитем и наследником Божьим. 

Это показывает, что нет никаких оснований для идеи о том, что человек 
должен пройти через своего рода испытательный срок и достичь определенной 
степени святости, прежде чем Бог примет его как Свое дитя. Он принимает нас 
такими, какие мы есть. Не за нашу доброту Он любит нас, а за нашу нужду. Он 
принимает нас не ради чего-то, что Он видит в нас, но ради Себя Самого и ради того, 
что Он знает, что Его Божественная сила может сделать из нас. 

Только тогда, когда мы осознаем удивительное величие и святость Бога и тот факт, 
что Он приходит к нам в нашем греховном и униженном состоянии, чтобы принять нас в 
Свою семью, мы можем оценить силу восклицания апостола: «Смотрите, какую любовь 
дал нам Отец, чтобы нам называться и быть детьми Божиими» (1 Ин. 3:1). 

Каждый, кому оказана эта честь, очистит себя, как и Он чист: «И всякий, имеющий 
сию надежду на Него, очищает себя так, как Он чист» (стих 3). Бог делает нас Своими 
детьми не потому, что мы хорошие, но для того, чтобы Он мог сделать нас хорошими. 
Павел сказал: «Бог, богатый милостью, по Своей великой любви, которою возлюбил нас, 
и нас, мертвых по преступлениям, оживотворил со Христом, – благодатью вы спасены, – и 
воскресил с Ним, и посадил на небесах во Христе Иисусе…» (Еф. 2:4–7). И затем он 
добавляет: «Ибо благодатью вы спасены через веру, и сие не от вас, Божий дар: не от дел, 
чтобы никто не хвалился» (стихи 8, 9). 

Этот отрывок показывает, что Бог возлюбил нас, когда мы были еще мертвы в 
грехах. Он дает нам Своего Духа, чтобы сделать нас живыми во Христе, и Тот же Дух 
знаменует наше усыновление в Божественной семье. Он усыновляет нас, чтобы мы, 
будучи новыми творениями во Христе, могли творить добрые дела, предначертанные 
Богом. (Э. Дж. Ваггонер. Christ and His righteousness.) 
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3 апреля          среда 

Принятие нас Богом 

Многие люди не решаются начать служить Господу, потому что боятся, что Бог не 
примет их, и тысячи людей, исповедующих Христа в течение многих лет, все еще 
сомневаются в том, что они приняты Богом. Сегодня мы принесем радостную весть таким 
людям. 

Примет ли меня Господь? Давайте зайдем вместе с вами в магазин и на таком 
примере найдем ответ на этот вопрос. 

Для начала давайте спросим себя: «Получит ли человек то, что он купил в 
магазине?» Если вы пойдете в магазин и заплатите за определенный товар, получите ли вы 
товар, если вы его купили?  

Конечно, получите; здесь не может быть никаких сомнений. Более того, тот факт, 
что вы купили товар и заплатили за него деньги, является достаточным доказательством, 
не только того, что вы хотите, но и того, что вам не терпится его получить. Если бы вы не 
хотели его получить, вы бы его не купили.  

Более того, чем больше вы за товар заплатили, тем больше вы хотите его получить. 
Если цена, которую вы заплатили, была велика и вы почти отдали свою жизнь, чтобы 
заработать эти деньги, то в таком случае не может быть никаких сомнений в том, что вы 
примете и заберете покупку, когда вы за нее заплатили. Ваша большая тревога 
заключается в том, чтобы не произошло какого-нибудь форс-мажора, чтобы вы не 
остались без вашей покупки. 

Теперь давайте применим эту простую, естественную иллюстрацию к случаю 
грешника, приходящего ко Христу.  

Во-первых, Христос купил нас: «Не знаете ли, что тела ваши суть храм живущего в 
вас Святого Духа, Которого имеете вы от Бога, и вы не свои? Ибо вы куплены дорогою 
ценою. Посему прославляйте Бога и в телах ваших и в душах ваших, которые суть Божии» 
(1 Кор. 6:19, 20).  

Ценой, которая была заплачена за нас, была Его собственная кровь – Его жизнь. 
Павел сказал пресвитерам Ефеса: «Итак, внимайте себе и всему стаду, в котором Дух 
Святой поставил вас блюстителями, пасти Церковь Господа и Бога, которую Он приобрел 
Себе Кровию Своею» (Деян. 20:28); «зная, что не тленным серебром или золотом 
искуплены вы от суетной жизни, преданной вам от отцов, но драгоценною Кровию 
Христа, как непорочного и чистого Агнца» (1 Петр 1:18, 19); «[Он] отдал Себя за нас» 
(Тит. 2:14); «Который отдал Себя Самого за грехи наши, чтобы избавить нас от 
настоящего лукавого века, по воле Бога и Отца нашего» (Гал. 1:4). 

Он купил не какой-то определенный класс, но весь мир грешников: «Ибо так 
возлюбил Бог мир, что отдал Сына Своего Единородного…» (Ин. 3:16).  

Заплаченная цена была бесконечной, поэтому мы знаем, что Он очень желал 
того, что Он купил. Он всем сердцем желал получить это. Он не мог быть 
удовлетворен без этого: «Он, будучи образом Божиим, не почитал хищением быть 
равным Богу; но уничижил Себя Самого, приняв образ раба, сделавшись подобным 
человекам и по виду став как человек; смирил Себя, быв послушным даже до смерти, и 
смерти крестной» (Флп. 2:6–8); «взирая на начальника и совершителя веры Иисуса, 
Который, вместо предлежавшей Ему радости, претерпел крест, пренебрегши посрамление, 
и воссел одесную престола Божия» (Евр. 12:2). 

«На подвиг души Своей Он будет смотреть с довольством; чрез познание Его Он, 
Праведник, Раб Мой, оправдает многих и грехи их на Себе понесет» (Ис. 53:11). (Э. Дж. 
Ваггонер. Christ and His righteousness.) 

  



138 
 

4 апреля          четверг 

Это была Его сделка 

«Но я недостоин!» – говорят многие. Это на самом деле значит, что вы не стоите 
заплаченной цены и поэтому вы боитесь прийти, чтобы Христос не отказался от 
покупки. 

Вы могли бы опасаться этого, если бы сделка не была заключена, а цена не была бы 
уже уплачена. Если Он откажется принять вас на том основании, что вы не стоите 
этой цены, Он потеряет не только вас, но и уплаченную сумму. 

Даже если товар, за который вы заплатили, не стоит того, что вы за него отдали, вы 
сами не будете настолько глупы, чтобы выбросить его. Лучше получить какую-то отдачу 
за свои деньги, чем не получить ничего. 

Но в глубине вопроса вы не имеете никакого отношения к вопросу о ценности. 
Когда Христос был на земле в интересах покупки, Он «не имел нужды, чтобы кто 
засвидетельствовал о человеке, ибо Сам знал, что в человеке» (Ин. 2:25). 

Он совершил покупку с открытыми глазами, и Он знал точную стоимость 
того, что Он купил. Он нисколько не разочарован, когда вы приходите к Нему, и Он 
видит, что вы ничего не стоите. Вам не нужно беспокоиться о ценности. Если Он со 
Своим совершенным знанием дела был удовлетворен тем, чтобы заключить сделку, 
вы должны быть последним, кто будет жаловаться. 

Ибо, что самое удивительное, Он купил вас по той самой причине, которая вас так 
беспокоит, а именно что вы были недостойны. Его опытный глаз увидел в вас великие 
возможности, и Он купил вас не за то, что вы стоили тогда или стоите сейчас, но за то, что 
Он может сделать из вас. Он говорит: «Я Сам изглаживаю преступления твои ради Себя 
Самого» (Ис. 43:25). 

У нас нет праведности, поэтому Он купил нас, «чтобы мы в Нем сделались 
праведными пред Богом» (2 Кор. 5:21). Павел говорит: «Ибо в Нем обитает вся полнота 
Божества телесно, и вы имеете полноту в Нем, Который есть глава всякого начальства и 
власти» (Кол. 2:9, 10). (Э. Дж. Ваггонер. Christ and His righteousness.) 
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5 апреля          пятница 

Как Христос обретает славу 

Вот весь процесс: «Между которыми и мы все жили некогда по нашим плотским 
похотям, исполняя желания плоти и помыслов, и были по природе чадами гнева, как и 
прочие, Бог, богатый милостью, по Своей великой любви, которою возлюбил нас, и нас, 
мертвых по преступлениям, оживотворил со Христом, – благодатью вы спасены, – и 
воскресил с Ним, и посадил на небесах во Христе Иисусе, дабы явить в грядущих веках 
преизобильное богатство благодати Своей в благости к нам во Христе Иисусе. Ибо 
благодатью вы спасены через веру, и сие не от вас, Божий дар: не от дел, чтобы никто не 
хвалился. Ибо мы – Его творение, созданы во Христе Иисусе на добрые дела, которые Бог 
предназначил нам исполнять» (Еф. 2:3–10). 

Мы предназначены «к похвале славы благодати Его» (Еф. 1:6, пер. с англ.). 
Этого не могло бы быть, если бы мы изначально стоили всего того, что Он 

заплатил за нас. В таком случае не было бы никакой славы для Него в этой сделке. 
Он не смог бы в грядущих веках показать в нас богатство Своей благодати. 

Но когда Он возьмет нас, ничего не стоящих, и в конце концов представит нас 
безупречными перед престолом, это будет к Его вечной славе. И тогда не будет 
никого, кто мог бы приписать достоинства себе. На протяжении всей вечности 
освященные люди объединятся, говоря о Христе: «И поют новую песнь, говоря: достоин 
Ты взять книгу и снять с нее печати, ибо Ты был заклан, и Кровию Своею искупил нас 
Богу из всякого колена, и языка, и народа, и племени, и соделал нас царями и 
священниками Богу нашему; и мы будем царствовать на земле. И я видел, и слышал голос 
многих Ангелов вокруг престола и животных и старцев, и число их было тьмы тем и 
тысячи тысяч, которые говорили громким голосом: достоин Агнец закланный принять 
силу и богатство, и премудрость и крепость, и честь и славу и благословение» (Откр. 5:9–
11). (Э. Дж. Ваггонер. Christ and His righteousness.) 
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6 апреля          суббота 

Сомневающийся (ч. 1) 

Конечно, все сомнения в отношении принятия Бога должны быть отброшены. Но 
по факту это не так. Злое сердце неверия все еще привносит сомнения. Некоторые 
говорят: «Я верю во все это, но...» 

Остановитесь! Если бы вы верили, вы бы не говорили «но». Когда люди добавляют 
«но» к утверждению, что они верят, они на самом деле имеют в виду: «Я верю, но я не 
верю». 

Но такие люди продолжают говорить: «Возможно, вы правы, но послушайте меня. 
То, что я собирался сказать, что я верю тем местам Писания, которые вы процитировали, 
но Библия говорит, что если мы дети Божьи, мы будем иметь свидетельство Духа и будем 
иметь свидетельство в себе, а я не чувствую такого свидетельства. Поэтому я не могу 
верить, что я принадлежу Христу. Я верю Его слову, но не имею свидетельства». 

Понятно ваше затруднение. Но мы устраним его. Что касается того, что вы 
принадлежите Христу, вы сами можете решить это. Вы видели, что Он отдал за вас? 
Теперь вопрос в том, отдали ли вы себя Ему? Если да, то вы можете быть уверены, что Он 
принял вас. Если вы не принадлежите Ему, то только потому, что вы отказались отдать 
Ему то, что Он купил. Вы обманываете Его.  

Он говорит: «Я простирал руки Мои к народу непослушному и упорному» (Рим. 
10:21). Он умоляет вас отдать Ему то, что Он купил и за что заплатил, а вы 
отказываетесь и обвиняете Его в том, что Он не желает принять вас. Но если вы от 
всего сердца отдали себя Ему, чтобы стать Его ребенком, вы можете быть уверены, что Он 
принял вас. 

Что касается того, что вы верите Его словам, но сомневаетесь, принимает ли Он 
вас, потому что вы не чувствуете свидетельства в своем сердце, я все еще настаиваю на 
том, что вы не верите. Если бы вы верили, у вас было бы свидетельство. Прислушайтесь к 
Его слову: «Верующий в Сына Божия имеет свидетельство в себе самом; не верующий 
Богу представляет Его лживым, потому что не верует в свидетельство, которым Бог 
свидетельствовал о Сыне Своем» (1 Ин. 5:10). 

У вас не может быть свидетельства, пока вы не уверуете, и как только вы уверуете, 
вы имеете свидетельство.  

Как же так? Потому что ваша вера в Божье Слово и есть свидетельство. Так 
говорит Бог: «Вера же есть осуществление ожидаемого и уверенность в невидимом» (Евр. 
11:1). 

Если бы вы услышали, как Бог сказал вам звучным голосом, что вы Его дитя, вы 
сочтете это достаточным свидетельством? Итак, когда Бог говорит в Своем Слове, это 
то же самое, как если бы Он говорил слышимым голосом, и ваша вера – это 
свидетельство того, что вы слышите и верите. 

Это настолько важный вопрос, что он заслуживает тщательного рассмотрения. Мы 
читаем, что мы – «сыны Божии по вере во Христа Иисуса» (Гал. 3:26). Наша вера делает 
нас детьми Божьими. (Э. Дж. Ваггонер. Christ and His righteousness.) 

 
 

 
 
 
 
 



141 
 

7 апреля         воскресенье 

Сомневающийся (ч. 2) 

Но как мы получаем эту веру? «Итак, вера – от слышания, а слышание – от слова 
Божия» (Рим. 10:17) 

Но как мы можем обрести веру в Божье слово? Просто верить, что Бог не может 
лгать. Вряд ли вы назовете Бога лжецом в лицо Ему, но именно это вы и делаете, если не 
верите Его слову. Все, что вам нужно, – это верить. «Но что говорит Писание? “Близко к 
тебе слово, в устах твоих и в сердце твоем”, то есть слово веры, которое проповедуем. Ибо 
если устами твоими будешь исповедывать Иисуса Господом и сердцем твоим веровать, 
что Бог воскресил Его из мертвых, то спасешься, потому что сердцем веруют к 
праведности, а устами исповедуют ко спасению. Ибо Писание говорит: “всякий, 
верующий в Него, не постыдится”» (Рим. 10:8–11). 

Все это согласуется со словами Павла: «Сей самый Дух свидетельствует духу 
нашему, что мы – дети Божии. А если дети, то и наследники, наследники Божии, 
сонаследники же Христу» (Рим. 8:16, 17). 

Этот Дух, свидетельствующий духом нашим, есть Утешитель, которого обещал 
Иисус: «И Я умолю Отца, и даст вам другого Утешителя, да пребудет с вами вовек» (Ин. 
14:16). И мы знаем, что свидетельство Его истинно, ибо Он есть «Дух истины» (стих 17) 

Как же Он свидетельствует? Приводя на память Слово, которое было записано. 
«Утешитель же, Дух Святой, Которого пошлет Отец во имя Мое, научит вас всему и 
напомнит вам все, что Я говорил вам» (стих 26). Бог вдохновил эти слова: «что и 
возвещаем не от человеческой мудрости изученными словами, но изученными от Духа 
Святого, соображая духовное с духовным» (1 Кор. 2:13), «ибо никогда пророчество не 
было произносимо по воле человеческой, но изрекали его святые Божии человеки, будучи 
движимы Духом Святым» (2 Петр. 1:21). 

И потому, когда Он приводит их нам на память, это то же самое, как если бы 
Он говорил их непосредственно с нами. Мы при этом говорим сатане уйти с его 
лжесвидетельством против Бога, потому что мы верим Слову Божьему. Но если мы верим 
этой записи Божьего слова, мы знаем, что мы дети Божьи, и мы взываем: «Авва, Отче». И 
тогда славная истина более полно проникает в душу. Повторение этих слов делает их 
реальностью для нас. Он – наш Отец; мы – Его дети. Какая радость от этой мысли! 

Итак, мы видим, что свидетельство, которое мы имеем в себе, – это не простое 
впечатление или эмоция. Бог не просит нас доверять такому ненадежному 
свидетелю, как наше чувство. Писание говорит: «Кто доверяет сердцу своему, тот 
глупец» (Притч. 28:26, пер. с англ.). 

Но свидетельство, которому мы должны доверять, – это неизменное Слово Божье, 
и это свидетельство мы можем иметь через Духа в наших собственных сердцах: 
«Благодарение Богу за неизреченный дар Его!» (2 Кор. 9:15). 

Эта уверенность не дает нам оснований ослабить наше усердие и успокаиваться, 
как будто мы достигли совершенства. Мы должны помнить, что Христос принимает нас 
не ради нас, а ради Себя, не потому, что мы совершенны, но чтобы в Нем мы могли 
идти к совершенству. Он благословляет нас не потому, что мы были настолько хороши, 
что заслужили благословение, но для того, чтобы в силе благословения мы могли 
отвратиться от своих беззаконий (Деян. 3:26) (Э. Дж. Ваггонер. Christ and His 
righteousness.) 
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8 апреля         понедельник 

Победа веры. Вера Иосафата (ч. 1) 

Библия говорит об этом так: «Праведный верою жив будет», «праведность Божия 
[открывается] от веры в веру» (Рим. 1:17, пер. с англ.). 

Ничто не может лучше проиллюстрировать действие веры, чем некоторые из 
примеров, записанных для нашего обучения, чтобы «мы терпением и утешением из 
Писаний сохраняли надежду» (Рим. 15:4). 

Рассмотрим одно примечательное событие, записанное в 20-й главе Второй книги 
Паралипоменон: «После сего Моавитяне и Аммонитяне, а с ними некоторые из страны 
Маонитской, пошли войною на Иосафата. И пришли, и донесли Иосафату, говоря: идет на 
тебя множество великое из-за моря, от Сирии, и вот они в Хацацон-Фамаре, то есть в 
Енгедди» (2 Пар. 20:1, 2). 

Это великое войско наводило страх на царя и народ, но они поступили мудро, 
собравшись вместе: «И собрались Иудеи просить помощи у Господа; из всех городов 
Иудиных пришли они умолять Господа (стих 4).  

Далее следует молитва Иосафата, как лидера общины, и она заслуживает особого 
изучения, поскольку это была молитва веры и содержала в себе начало победы: «И стал 
Иосафат в собрании Иудеев и Иерусалимлян в доме Господнем, пред новым двором, и 
сказал: Господи Боже отцов наших! Не Ты ли Бог на небе? И Ты владычествуешь над 
всеми царствами народов, и в Твоей руке сила и крепость, и никто не устоит против 
Тебя!» (стихи 5, 6).  

Это было прекрасное начало молитвы. Она начинается с признания Бога на 
небесах. Так начинается образцовая молитва Христа: «Отче наш, сущий на небесах» (Мф. 
6:9). 

Что это означает? Что Бог, как Бог на небесах, является Творцом. Она несет в себе 
признание Его власти над всеми царствами мира и силами тьмы; тот факт, что Он на 
небесах, Творец, показывает, что в Его руке есть сила и могущество, так что никто не в 
состоянии противостоять Ему. 

Человек, который может начать свою молитву в час нужды с такого 
признания Божьей силы, уже имеет победу на своей стороне. Ибо, заметьте, Иосафат 
не только заявил о своей вере в чудесную силу Божью, но он утверждал Божью силу как 
свою собственную, говоря: «Не Ты ли Бог наш?» (2 Пар. 20:7, пер. с англ.). Он выполнил 
требование Писания: «А без веры угодить Богу невозможно; ибо надобно, чтобы 
приходящий к Богу веровал, что Он есть, и ищущим Его воздает» (Евр. 11:6). 

Затем Иосафат продолжил рассказывать о том, как Господь утвердил их в этой 
земле, и как, хотя Он не позволил им вторгнуться в Моав и Аммон, но эти народы 
пришли, чтобы изгнать их из их Божьего удела: «Не Ты ли, Боже наш, изгнал жителей 
земли сей пред лицом народа Твоего, Израиля, и отдал ее семени Авраама, друга Твоего, 
навек?.. вот они платят нам тем, что пришли выгнать нас из наследственного владения 
Твоего, которое Ты отдал нам» (2 Пар. 20:7–11). 

И затем он заключил: «Боже наш! Ты суди их. Ибо нет в нас силы против 
множества сего великого, пришедшего на нас, и мы не знаем, что делать, но к Тебе очи 
наши!» (стих 12). 

Такая позиция Иосафата и его народа соответствовала с апостольским 
предписанием: «Взирая на начальника и совершителя веры Иисуса» (Евр. 12:2). Он есть 
начало и конец (Откр. 1:8).  

Что произошло далее? Пророк Господень пришел в силе Святого Духа и сказал: 
«Слушайте, все Иудеи и жители Иерусалима, и царь Иосафат! Так говорит Господь к вам: 
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не бойтесь и не ужасайтесь множества сего великого, ибо не ваша война, а Божия» (2 Пар. 
20:15). (Э. Дж. Ваггонер. Christ and His righteousness.) 
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9 апреля          вторник 

Победа веры. Вера Иосафата (ч. 2) 

Продолжая изучать опыт веры Иосафата, мы обнаруживаем новые уроки для себя. 
После того как Бог через пророка сказал Иосафату и народу, что это война Божья, 
последовало повеление выступить утром навстречу встретить врага, и они должны были 
увидеть спасение Господа, ибо Он будет с ними. Теперь наступает самая важная часть: «И 
встали они рано утром, и выступили к пустыне Фекойской; и когда они выступили, стал 
Иосафат и сказал: послушайте меня, Иудеи и жители Иерусалима! Верьте Господу, Богу 
вашему, и будьте тверды; верьте пророкам Его, и будет успех вам. И совещался он с 
народом, и поставил певцов Господу, чтобы они в благолепии святыни, выступая впереди 
вооруженных, славословили и говорили: славьте Господа, ибо вовек милость Его!» 
(2 Пар.:20, 21). 

Конечно, это был странный способ выйти на битву. Немногие армии выходили на 
битву с таким авангардом. Но каков был результат? Мы читаем: «И в то время, как они 
стали восклицать и славословить, Господь возбудил несогласие между Аммонитянами, 
Моавитянами и обитателями горы Сеира, пришедшими на Иудею, и были они поражены: 
ибо восстали Аммонитяне и Моавитяне на обитателей горы Сеира, побивая и истребляя 
их, а когда покончили с жителями Сеира, тогда стали истреблять друг друга. И когда 
Иудеи пришли на возвышенность к пустыне и взглянули на то многолюдство, и вот – 
трупы, лежащие на земле, и нет уцелевшего» (стихи 22–24). 

Не будет лишним немного изучить философию победы веры, 
проиллюстрированной на этом примере.  

Когда враг, уверенный в своем превосходстве в численности, услышал, что 
израильтяне выходят из города в то утро с пением и криками, что они должны были 
заключить? Не что иное, как то, что израильтяне получили подкрепление и настолько 
усилились, что бесполезно пытаться противостоять им. Кроме того, их охватила паника, и 
каждый из них смотрел на своего соседа как на врага. 

И разве они не были правы в своем выводе, что Израиль получил подкрепление? 
Действительно, они были правы, ибо Писание гласит: «И в то время, как они стали 
восклицать и славословить, Господь возбудил несогласие между Аммонитянами, 
Моавитянами и обитателями горы Сеира, пришедшими на Иудею, и были они 
поражены» (2 Пар. 20:22), («Господь поставил засады против детей Амонна, Моава и горы 
Сеир», пер. Короля Иакова).  

Воинство Господне, на которое уповали Иосафат и народ его, сражалось за них. Но 
следует обратить особое внимание на то, что именно тогда, когда Израиль начал петь и 
славить, Господь устроил засады против врага.  

Что это означает? Это означает, что их вера была реальной. Божье обещание 
считалось таким же хорошим, как и реальное исполнение. Поэтому они верили в Господа, 
или, более буквально, они опирались на Господа, и таким образом они были утверждены, 
или построены на прочном основании. Таким образом, они доказали истинность слов 
Писания: «Сия есть победа, победившая мир, именно вера наша» (1 Ин. 5:4). (Э. Дж. 
Ваггонер. Christ and His righteousness.) 
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10 апреля          среда 

Уроки веры Иосафата для духовной битвы 

Давайте теперь, применим иллюстрацию об опыте веры Иосафата, которую мы 
рассматривали в предыдущий день, к конфликту против греха.  

Возникает сильное искушение совершить поступок, известный нам как 
неправильный. К нашему сожалению, мы часто убеждались в силе искушения, потому что 
оно побеждало нас, и мы знали, что не можем противостоять ему, что у нас нет сил 
сопротивляться ему. 

Но теперь наши глаза обращены к Господу, Который сказал нам, чтобы мы 
приступали с дерзновением к престолу благодати, чтобы получить милость и обрести 
благодать для помощи в трудную минуту (Евр. 4:16). Итак, мы начинаем молиться Богу о 
помощи. И мы молимся к Богу, который открыт нам в Библии как Творец неба и земли.  

Мы начинаем не со скорбного признания нашей слабости, но с радостного 
признания могущества Бога, только потом мы можем смело заявить о наших трудностях 
и нашей слабости. Если мы сначала заявляем о своей слабости и обескураживающей 
ситуации, мы ставим себя выше Бога. В этом случае сатана превознесет трудности и 
напустит на нас свой мрак, чтобы мы не могли видеть ничего, кроме своей слабости, и 
поэтому, хотя наши крики и мольбы могут быть горячими и мучительными, они будут 
тщетны, потому что в них не будет главного элемента – веры в то, что Бог есть, и что Он 
является всем тем, что Он есть и, что Он является всем тем, чем Он Себя показал. 

Но когда мы начинаем с признания Божьей силы, тогда мы можем смело 
заявить о своей слабости, потому что тогда мы просто ставим свою слабость рядом с 
Его силой, а контраст этого рождает мужество. 

Затем, когда мы молимся, в наш разум приходит Божье обетование, приведенное 
туда Святым Духом. Может случиться так, что мы не можем вспомнить никакого особого 
обетования, которое точно подходит к данному случаю, но мы можем вспомнить что 
«верно и всякого принятия достойно слово, что Христос Иисус пришел в мир спасти 
грешников, из которых я первый» (1 Тим. 1:15), и что Он «отдал Себя Самого за грехи 
наши, чтобы избавить нас от настоящего лукавого века, по воле Бога и Отца нашего» (Гал. 
1:4).  

И мы можем знать, что с этим связано всякое обетование, ибо «Который Сына 
Своего не пощадил, но предал Его за всех нас, как с Ним не дарует нам и всего?» (Рим. 
8:32). 

Затем мы вспоминаем, что Бог может говорить о том, чего нет, как о том, что 
есть. То есть если Бог дает обещание, то оно уже исполнилось. И поэтому, зная, что 
наше избавление от зла происходит по воле Божьей, мы считаем победу уже своей и 
начинаем благодарить Бога за нее: «Которыми дарованы нам великие и драгоценные 
обетования» (2 Петр. 1:4). 

Когда наша вера постигает эти обетования и делает их реальными, мы не можем не 
восхвалять Бога за Его удивительную любовь, и пока мы делаем это, наши мысли 
полностью отвлечены от зла, и победа за нами. Господь Иисус устраивает засады против 
врага. 

Наше восхваление показывает сатане, что мы получили подкрепление, и 
поскольку он проверил в силу той помощи, которая нам дана, то и победа за нами, а 
сатана знает, что ничего не может сделать с нами в этом случае, и поэтому оставляет нас. 
Это иллюстрирует силу предписания апостола: «Не заботьтесь ни о чем, но всегда в 
молитве и прошении с благодарением открывайте свои желания пред Богом» (Флп. 4:6). 
(Э. Дж. Ваггонер. Christ and His righteousness.) 
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11 апреля          четверг 

Грешник – раб 

Прежде всего, следует понять, что грешник является рабом. Христос сказал: 
«Всякий, делающий грех, есть раб греха» (Ин. 8:34). Павел также говорит, ставя себя на 
место человека, не рожденного свыше: «Ибо знаем, что закон духовен, а я плотян, продан 
греху» (Рим. 7:14). 

Проданный человек – раб; поэтому человек, проданный греху, – раб греха. Петр 
обращает внимание на тот же факт, когда, говорит о продажных, лжеучителях: «Обещают 
им свободу, будучи сами рабы тления; ибо, кто кем побежден, тот тому и раб» (2 Петр. 
2:19). 

Главной особенностью раба является то, что он не может делать, что ему 
заблагорассудится, но обязан исполнять волю другого, какой бы неприятной она ни была. 
Таким образом, Павел доказывает истинность что он, будучи плотским человеком, был 
рабом греха: «Ибо не понимаю, что делаю: потому что не то делаю, что хочу, а что 
ненавижу, то делаю. Если же делаю то, чего не хочу, то соглашаюсь с законом, что он 
добр, а потому уже не я делаю то, но живущий во мне грех. Ибо знаю, что не живет во 
мне, то есть в плоти моей, доброе; потому что желание добра есть во мне, но чтобы 
сделать оное, того не нахожу. Доброго, которого хочу, не делаю, а злое, которого не хочу, 
делаю» (Рим. 7:15–19). 

Тот факт, что грех управляет, доказывает, что человек – раб, и, хотя каждый, кто 
совершает грех, является рабом греха, рабство становится невыносимым, когда грешник 
увидел проблеск свободы и жаждет ее, но не может разорвать цепи, связывающие его с 
грехом. Невозможно для нерожденного человека сделать даже то добро, которое он хотел 
бы сделать, как уже было выше сказано в Писании. 

Сколько людей на своем собственном опыте доказали истинность этих слов. 
Сколько людей решались снова и снова, и все же их самые искренние решения оказались 
перед лицом искушения слабыми, как трава. У них не было силы, и они не знали, что 
делать, к сожалению, их глаза были обращены не на Бога, а на себя и на врага. Их опыт 
был опытом постоянной борьбы с грехом, это правда, но также правда и их постоянное 
поражение. 

Можно ли назвать это настоящим христианским опытом? Есть некоторые, которые 
думают, что это так. Почему же тогда апостол в муках своей души кричал: «Бедный я 
человек! кто избавит меня от сего тела смерти?» (Рим. 7:24). 

Ощущает ли истинный христианин, что его тело смерти настолько ужасное, что 
душа вынуждена взывать об избавлении? Нет, конечно. 

Кто же тогда, в ответ на этот искренний призыв, явит себя как избавитель? Апостол 
говорит: «Благодарю Бога через Иисуса Христа, Господа нашего» (Рим. 7:25, пер. с англ.). 

В другом месте он говорит о Христе: «А как дети причастны плоти и крови, то и 
Он также воспринял оные, дабы смертью лишить силы имеющего державу смерти, то есть 
диавола, и избавить тех, которые от страха смерти через всю жизнь были подвержены 
рабству» (Евр. 2:14, 15). И снова Христос провозглашает Свою собственную миссию: 
«Дух Господа Бога на Мне, ибо Господь помазал Меня благовествовать нищим, послал 
Меня исцелять сокрушенных сердцем, проповедывать пленным освобождение и узникам 
открытие темницы» (Ис. 61:1).  

Это рабство греха – рабство того, что мы вынуждены грешить даже против воли, 
силой унаследованных и приобретенных злых наклонностей и привычек. 

Избавляет ли Христос от этого в истинном христианском опыте? Конечно.  
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Тогда очевидно, что рабство греха, на которое жалуется апостол в седьмой главе 
Послания к римлянам, – это опыт не чада Божьего, а раба греха. (Э. Дж. Ваггонер. Christ 
and His righteousness.) 
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12 апреля          пятница 

Избавление во Христе 

Именно для того, чтобы освободить людей из плена греха, пришел Христос, чтобы 
избавить нас в этой жизни не от войны и борьбы, но от поражения, чтобы дать нам 
возможность быть сильными в Господе и в силе Его могущества, чтобы мы могли 
благодарить Отца, «избавившего нас от власти тьмы и введшего в Царство возлюбленного 
Сына Своего, в Котором мы имеем искупление Кровию Его и прощение грехов» (Кол. 
1:13, 14). 

Кем совершается это избавление? Сыном Божьим. Христос говорит: «Тогда сказал 
Иисус к уверовавшим в Него Иудеям: если пребудете в слове Моем, то вы истинно Мои 
ученики, и познаете истину, и истина сделает вас свободными. Ему отвечали: мы семя 
Авраамово и не были рабами никому никогда; как же Ты говоришь: “сделаетесь 
свободными”?» (Ин. 8:31–33). 

Эта свобода приходит ко всем верующим, ибо тем верующим во имя Его Он дает 
«власть быть чадами Божиими» (Ин. 1:12).  

Свобода от осуждения приходит к тем, кто находится во Христе Иисусе: «Итак, нет 
ныне никакого осуждения тем, которые во Христе Иисусе, ходящим не по плоти, но по 
Духу. Ибо закон Духа жизни во Христе Иисусе сделал меня свободным от закона греха и 
смерти» (Рим. 8:1, 2, пер. с англ.). И мы облеклись во Христа верою: «Ибо все вы сыны 
Божии по вере во Христа Иисуса; все вы, во Христа крестившиеся, во Христа облеклись» 
(Гал. 3:26, 27). 

По вере Христос живет в наших сердцах: «Для сего преклоняю колени мои пред 
Отцем Господа нашего Иисуса Христа, от Которого именуется всякое отечество на 
небесах и на земле, да даст вам, по богатству славы Своей, крепко утвердиться Духом Его 
во внутреннем человеке, верою вселиться Христу в сердца ваши, чтобы вы, укорененные 
и утвержденные в любви, могли постигнуть со всеми святыми, что широта и долгота, и 
глубина и высота, и уразуметь превосходящую разумение любовь Христову, дабы вам 
исполниться всею полнотою Божиею. А Тому, Кто действующею в нас силою может 
сделать несравненно больше всего, чего мы просим, или о чем помышляем, Тому слава в 
Церкви во Христе Иисусе во все роды, от века до века. Аминь» (Еф. 3:14–21). (Э. Дж. 
Ваггонер. Christ and His righteousness.) 
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13 апреля          суббота 

Исцеление искалеченной женщины 

«В одной из синагог учил Он в субботу. Там была женщина, восемнадцать лет 
имевшая духа немощи: она была скорчена и не могла выпрямиться. Иисус, увидев ее, 
подозвал и сказал ей: женщина! ты освобождаешься от недуга твоего. И возложил на нее 
руки, и она тотчас выпрямилась и стала славить Бога. При этом начальник синагоги, 
негодуя, что Иисус исцелил в субботу, сказал народу: есть шесть дней, в которые должно 
делать; в те и приходите исцеляться, а не в день субботний. Господь сказал ему в ответ: 
лицемер! не отвязывает ли каждый из вас вола своего или осла от яслей в субботу и не 
ведет ли поить? сию же дочь Авраамову, которую связал сатана вот уже восемнадцать лет, 
не надлежало ли освободить от уз сих в день субботний? И когда говорил Он это, все 
противившиеся Ему стыдились; и весь народ радовался о всех славных делах Его» (Лк. 
13:10–17). 

Мы обнаруживаем такие факты и параллели. 
1. Женщина была связана. Мы же, боясь смерти, всю жизнь находимся в рабстве: 

«чтобы... Он мог... освободить тех, которые страхом смерти были всю жизнь в рабстве 
(Евр. 2:14, 15, пер. с англ.). 

2. Сатана связал женщину. Также сатана расставил силки и для наших ног и ввел 
нас в рабство, в плен. 

3. Она не могла поднять себя. Беззакония наши овладели нами, так что мы не 
можем смотреть вверх: «ибо окружили меня беды неисчислимые; постигли меня 
беззакония мои, так что видеть не могу: их более, нежели волос на голове моей; сердце 
мое оставило меня» (Пс. 39:13). 

Одним словом и прикосновением Иисус освободил женщину от ее немощи; у нас 
есть такой же милосердный Первосвященник теперь на небесах, Который осязает наши 
немощи, и то же слово избавит нас от зла. 

С какой целью были записаны чудеса исцеления, которые совершил Иисус? Иоанн 
говорит нам, что все это было не просто для того, чтобы показать, что Он может исцелять 
болезни, но чтобы показать Его власть над грехом: «Народ же, видев это, удивился и 
прославил Бога, давшего такую власть человекам» (Мф. 9:8). 

«И многие другие знамения воистину сотворил Иисус в присутствии учеников 
Своих, о которых не написано в книге сей; но сие написано, дабы вы уверовали, что Иисус 
есть Христос, Сын Божий, и что, веруя, можете иметь жизнь во имя Его (Ин. 20:30, 31, 
пер. с англ.).  

Таким образом, мы видим наглядные уроки любви Христа, Его готовность дать 
жизнь через Его имя, Его готовность к облегчению страданий и Его власть над делами 
сатаны. (Э. Дж. Ваггонер. Christ and His righteousness.) 
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14 апреля         воскресенье 

Исцеление хромого человека 

Данная история записана в 3-й главе книги Деяний святых Апостолов. Петр и 
Иоанн увидели у ворот храма человека старше сорока лет, который был хромым от 
рождения. Он никогда не ходил. Он просил милостыню, и Петр почувствовал побуждение 
Духа Святого дать ему что-то лучшее, чем серебро или золото. Петр сказал: «Серебра и 
золота нет у меня; а что имею, то даю тебе: во имя Иисуса Христа Назорея встань и ходи. 
И, взяв его за правую руку, поднял; и вдруг укрепились его ступни и колени, и вскочив, 
стал, и начал ходить, и вошел с ними в храм, ходя и скача и хваля Бога» (Деян. 3:6–8). 

Это явное чудо с человеком, которого все знали, вызвало большое волнение в 
народе, и когда Петр увидел их удивление, он начал рассказывать, как совершилось это 
чудо: «Мужи Израильские! что дивитесь сему, или что смотрите на нас, как будто бы мы 
своею силою или благочестием сделали то, что он ходит? Бог Авраама и Исаака и Иакова, 
Бог отцов наших, прославил Сына Своего Иисуса, Которого вы предали и от Которого 
отреклись перед лицом Пилата, когда он полагал освободить Его. Но вы от Святого и 
Праведного отреклись и просили даровать вам человека убийцу, а Начальника жизни 
убили. Сего Бог воскресил из мертвых, чему мы свидетели. И ради веры во имя Его, имя 
Его укрепило сего, которого вы видите и знаете, и вера, которая от Него, даровала ему 
исцеление сие пред всеми вами» (Деян. 3:12–16). 

Теперь проведем параллель и применим к нам: человек был хромым от чрева 
матери своей, не в силах помочь себе. Он с радостью бы ходил, но не мог. Мы также 
можем сказать вместе с Давидом, «Вот, я в беззаконии зачат, и во грехе родила меня мать 
моя» (Пс. 50:7). 

Как следствие, мы по своей природе настолько слабы, что не можем делать то, что 
хотели бы. С каждым годом жизни этого человека увеличивалась его неспособность 
ходить, увеличивался вес его тела, в то время как его конечности не становились 
сильнее, так и повторяющаяся практика греха, по мере того как мы становимся 
старше, усиливает свою власть над нами. Этот человек совершенно не мог ходить, но 
имя Христа через веру в Него помогло ему: дало совершенное здравие и свободу от 
немощи. Так и мы через веру, которая от Него, можем стать полноценными и 
получить возможность делать то, что до сих пор было невозможно. Ибо то, 
невозможное для человека возможно для Бога. Он Творец, «дает утомленному силу, и 
изнемогшему дарует крепость» (Ис. 40:29). 

Одно из чудес веры, как это видно на примере древних героев, заключается в том, 
что они «из немощи соделались сильными» (Евр. 11:34, пер.с англ.). (Э. Дж. Ваггонер. 
Christ and His righteousness.) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



151 
 

15 апреля         понедельник 

Как сохранить свободу 

Мы все по природе своей рабы греха и сатаны, но как только мы подчиняемся 
Христу, мы освобождаемся от власти сатаны. Так говорит Павел: «Неужели вы не знаете, 
что, кому вы отдаете себя в рабы для послушания, того вы и рабы, кому повинуетесь, или 
рабы греха к смерти, или послушания к праведности? (Рим. 6:16). 

Итак, как только мы освобождаемся от рабства греха, мы становимся слугами 
Христа. Действительно, сам акт освобождения нас от власти греха в ответ на нашу веру 
доказывает, что Бог принимает нас как Своих слуг. Мы становимся действительно рабами 
Христовыми; а кто раб Господень, тот свободный человек: «Ибо, братия, вы призваны к 
свободе» (Гал. 5:13, пер. с англ.), «Господь есть Дух; а где Дух Господень, там свобода» (2 
Кор. 3:17). 

И теперь снова начинается конфликт. Сатана не склонен отдать своего раба так 
легко. Он приходит вооруженный плетью яростного искушения, чтобы снова заставить 
нас служить ему. Мы знаем на печальном опыте, что он сильнее нас и что без 
посторонней помощи мы не можем противостоять ему. Но мы боимся его силы и взываем 
о помощи. 

Тогда мы вспоминаем, что больше не являемся слугами сатаны. Мы подчинили 
себя Богу, и поэтому Он принял нас как Своих слуг. Поэтому мы можем сказать вместе с 
псалмопевцем, «О, Господи! я раб Твой, я раб Твой и сын рабы Твоей; Ты разрешил узы 
мои» (Пс. 115:7). 

Если мы верим, что Бог развязал узы, которые сатана накинул на нас, то это 
является доказательством того, что Бог будет защищать нас, ибо Он заботится о Своих, и 
у нас есть уверенность в этом: «Начавший в вас доброе дело будет совершать его даже до 
дня Иисуса Христа» (Флп. 1:6). 

И в этой уверенности мы сильны противостоять. (Э. Дж. Ваггонер. Christ and His 
righteousness.) 
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16 апреля          вторник 

Инструменты праведности 

Если мы являемся слугами Бога или, другими словами, орудиями праведности в 
Его руках, «не предавайте членов ваших греху в орудия неправды, но представьте себя 
Богу, как оживших из мертвых, и члены ваши Богу в орудия праведности. Грех не должен 
над вами господствовать, ибо вы не под законом, но под благодатью. Что же? станем ли 
грешить, потому что мы не под законом, а под благодатью? Никак. Неужели вы не знаете, 
что, кому вы отдаете себя в рабы для послушания, того вы и рабы, кому повинуетесь, или 
рабы греха к смерти, или послушания к праведности?» (Рим. 6:13–16). 

Мы не инертные, безжизненные, бессмысленные инструменты, как те, которые не 
имеют права голоса в отношении того, какими они должны быть, но живые, разумные 
инструменты, которым позволено выбирать себе занятие. 

Тем не менее термин «инструмент» означает орудие труда, нечто такое, что 
полностью находится под контролем ремесленника. Разница между нами и 
инструментами в том, что мы можем выбирать, кто будет нас использовать и для какой 
работы. Но, сделав выбор, мы отдаем себя в руки ремесленника, в руки рабочего, мы 
должны быть так же полностью в его руках, как и инструмент, который не имеет права 
голоса в отношении того, как его использовать. 

Когда мы отдаемся Богу, мы должны быть в Его руках, как глина в руках 
горшечника, чтобы Он мог делать с нами все, что пожелает. Наша воля заключается в том, 
чтобы выбрать, позволим ли мы Ему творить в нас то, что хорошо. Эта идея быть орудием 
в руках Божьих является прекрасным подспорьем для победы веры, когда она однажды 
полностью одержана. Ибо, заметьте, то, что будет делать инструмент, полностью зависит 
от того, в чьих руках он находится. 

Точно так же, когда мы были слугами сатаны, мы не делали ничего хорошего: 
«Ибо, когда вы были рабами греха, тогда были свободны от праведности» (Рим. 6:20). Но 
теперь, когда мы отдали себя в руки Бога, то знаем, что в Нем нет неправды, и поэтому 
инструмент в Его руках не может быть использован для злой цели. 

Предание себя в руки Божьи должно быть таким же полным, как это было прежде в 
отношении сатаны, ибо апостол говорит: «Говорю по [рассуждению] человеческому, ради 
немощи плоти вашей. Как предавали вы члены ваши в рабы нечистоте и беззаконию на 
[дела] беззаконные, так ныне представьте члены ваши в рабы праведности на [дела] 
святые» (Рим. 6:19). 

Итак, весь секрет преодоления заключается в следующем: 
1. Полностью отдаться Богу с искренним желанием исполнить Его волю.  
2. Знать, что в нашей уступчивости Он принимает нас как Своих слуг. 
3. Сохраняя эту покорность Ему, оставаться в Его руках. 
Часто победу можно одержать, только повторяя снова и снова, «О, Господи! я раб 

Твой, я раб Твой и сын рабы Твоей; Ты разрешил узы мои» (Пс. 115:7). Это просто другой 
способ сказать: «Господи, я отдал себя в Твои руки как орудие праведности; да будет воля 
Твоя, а не веления моей плоти». 

Но когда мы осознаем силу этого места Писания и почувствуем, что мы 
действительно слуги Божьи, сразу же придет мысль: «Если я действительно инструмент в 
руках Божьих и Он не может использовать меня во зло и не может позволить мне делать 
зло, пока я остаюсь в Его руках, то тогда Он должен хранить меня, удерживать меня от 
зла, потому что я сам себя удержать не могу». Так Он и хочет удержать меня от зла, ибо 
Он показал Свое желание, а также Свою силу исполнить Свое желание, отдав Себя за 
меня. Поэтому я буду сохранен от этого зла. 
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Все эти мысли могут мгновенно пройти через разум, и тогда вместе с ними 
обязательно придет чувство радости от того, что мы будем сохранены от страшного зла. 
Эта радость естественно находит свое выражение в благодарности Богу, и в то время, 
пока мы благодарим Бога, враг отступает со своим искушением и мир Божий 
наполняет сердце. Затем мы видим, что радость в вере намного превосходит все 
радости, которые приходят от потворства греху. (Э. Дж. Ваггонер. Christ and His 
righteousness.) 
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17 апреля          среда 

Вера утверждает закон 

«Итак, мы уничтожаем закон верою? Никак; но закон утверждаем» (Рим. 3:31). 
Сделать закон Божий недействительным не значит отменить его, ибо никто не 

может сделать это, однако псалмопевец говорит, что он утратил силу: «Время Господу 
действовать: закон Твой разорили» (Пс. 118:126). 

Сделать закон Божий недействительным – это нечто большее, чем просто 
утверждать, что он не имеет значения; это значит показать своей жизнью, что он не 
имеет никакого значения. Человек делает закон Божий недействительным, когда он 
позволяет ему не иметь силы в своей жизни. Короче говоря, сделать закон Божий 
недействительным – значит нарушить его; но сам закон, сам по себе остается неизменным, 
независимо от того, соблюдается он или нет. Все это касается только человека. Поэтому, 
когда апостол говорит, что мы не делаем недействительным закон Божий верой, но, 
напротив, утверждаем его, он имеет в виду, что вера ведет не к нарушению закона, а 
к послушанию. 

Нет, мы не должны говорить, что вера ведет к послушанию, но что вера сама 
повинуется. Вера устанавливает закон в сердце: «Вера же есть осуществление ожидаемого 
и уверенность в невидимом» (Евр. 11:1). Если то, на что надеются, есть праведность, то 
вера утверждает ее. 

Не имеет значения, насколько человек хвалится законом Божьим; если он отвергает 
или игнорирует неявную веру во Христа, он находится не в лучшем положении, чем тот, 
кто прямо нападает на закон. Человек веры – единственный, кто действительно чтит закон 
Божий: «Без веры угодить Богу невозможно» (Евр. 11:6). А с верою все возможно: «Иисус 
сказал ему: если сколько-нибудь можешь веровать, всё возможно верующему» (Мк. 9:23). 

Да, вера делает невозможное, и это именно то, что Бог требует от нас: верить. 
Когда Иисус Навин сказал Израилю: «Не возможете служить Господу» (Нав. 24:19), он 
сказал правду, но это был факт: Бог требовал от них, чтобы они служили Ему.  

Не в силах человека творить праведные дела, даже если он хочет этого: «Ибо плоть 
желает противного духу, а дух – противного плоти: они друг другу противятся, так что вы 
не то делаете, что хотели бы» (Гал. 5:17). Поэтому ошибочно говорить, что все, чего хочет 
Бог, это чтобы мы делали все, что в наших силах.  

Тот, кто не делает ничего лучшего, чем это, не совершит дела Божьего, а именно: 
– он должен делать лучше, чем он может сделать; 
– он должен делать то, что может сделать только сила Божья, действующая через 

него. 
Невозможно, чтобы человек ходил по воде, но Петр сделал это, когда проявил веру 

в Иисуса. Поскольку вся власть на небе и на земле находится в руках Христа, эта власть в 
нашем распоряжении, даже Сам Христос, приходящий, чтобы поселиться в нашем сердце 
по вере. Поэтому у нас нет повода для того, чтобы обвинять Бога в том, что Он требует от 
нас невозможного; ибо, «Он сказал: невозможное человекам возможно Богу» (Лк. 18:27). 

Поэтому мы можем смело сказать, «Господь мне помощник, и не убоюсь: что 
сделает мне человек?» (Евр. 13:6). (Э. Дж. Ваггонер. Christ and His righteousness.) 
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18 апреля          четверг 

Труд для всех 

Давайте же все проснемся, встанем и сердечно, с молитвой и энергично приступим 
к работе по распространению Третьей ангельской вести, как никогда раньше. Пожалуйста, 
не ждите лицензирования или иного «признания» официальным решение Конференции. 
Спросите Господа, что вы можете сделать. Посвятите себя Ему и искренне спросите, что 
Он хочет, чтобы вы сделали. Затем приступайте там, где вы есть, к любой 
христианской работе, которую найдет ваша рука. А это в изобилии можно сделать 
везде и всем. 

Многие из наших людей прожили достаточно долго, чтобы все люди в общине 
знали, что они адвентисты седьмого дня, а через них и то, что седьмой день – суббота. 
Многие распространили литературу в районе, где они живут, до такой степени, что люди 
не хотят больше читать. Но есть одна фаза работы послания третьего ангела, которая не 
была использована так полно. Это работа христианской помощи, или медико-
миссионерская работа – личное посещение, помощь больным, скорбящим; личный 
интерес к повседневной жизни и делам всех, кто находится рядом с вами, чтобы помочь 
им всеми возможными способами, которые только может потребовать нужда или 
предоставить возможность. Это теперь широко открытая дверь, через которую все наши 
люди могут войти в самое сердце работы послания Третьего Ангела. И эта работа, 
выполненная тщательно, молитвенно и внимательно, откроет путь для распространения 
литературы, а также заставит всех людей проявить более глубокий интерес к тому, что 
значит быть адвентистом седьмого дня, а седьмой день – суббота.  

И это именно то, для чего вам дан Святой Дух; ибо так написано о нашем 
Руководителе, нашем примере, нашем Главе. Прочтите это: «Дух Господа Бога на Мне, 
ибо Господь помазал Меня благовествовать нищим, послал Меня исцелять сокрушенных 
сердцем, проповедывать пленным освобождение и узникам открытие темницы, 
проповедовать лето Господне благоприятное и день мщения Бога нашего, утешить всех 
сетующих» (Ис. 61:1, 2). 

Это цель, ради которой Святой Дух излит на вас. Достигните ли вы этой цели? 
Когда Святой Дух изливается на вас для этой цели, если вы не сделаете шаг и не 
достигните этой цели, то какая польза от излития Святого Духа? (А. Т. Джоунс. The 
Missionary Worker Article. 14 января 1903 г.) 
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19 апреля          пятница 

Вы куплены дорогою ценою 

Мы принадлежим Господу, а не себе. Написано: «Вы куплены дорогою ценою» 
(1 Кор. 6:20). И эта цена – «драгоценная Кровь Христа, как непорочного и чистого Агнца» 
(1 Петр. 1:19). Ибо Он «дал Себя за нас» (Тит. 2:14). 

Эта цена была заплачена за каждую душу, которая есть на земле, и за каждого, кто 
когда-либо был или будет на земле; ибо «Он умер за всех». Умерши за всех; заплатив 
чудесную цену за всех; отдав Себя за всех, купив и заплатив таким образом цену за всех, 
несомненен тогда факт, что все принадлежат Ему. Поэтому написано: «Не знаете ли, что 
тела ваши суть храм живущего в вас Святого Духа, Которого имеете вы от Бога, и вы не 
свои? Ибо вы куплены дорогою ценою. Посему прославляйте Бога и в телах ваших и в 
душах ваших, которые суть Божии» (1 Кор. 6:19, 20).  

Он не только отдал Себя за нас, но за все, что есть в нас – да, даже за наши грехи. 
Ибо снова написано, что Он «отдал Себя Самого за грехи наши» (Гал. 1:4). И Он сделал 
это, «чтобы избавить нас от мира сего лукавого», чтобы «очистить Себе народ особенный, 
ревностный к добрым делам», чтобы представить нас «непорочными пред лицом славы 
Его с радостию великою», одним словом, «чтобы привести нас к Богу» (1 Петр. 3:18). 

Он так любит нас, что хочет спасти. Но Он не может спасти нас в наших 
грехах. Он спасет нас от наших грехов. А поскольку вся наша сущность – это грех и 
только грех, то, чтобы получить нас, чтобы купить нас, Ему пришлось купить и наши 
грехи. Поэтому, отдавая Себя за нас, Он отдал Себя и за наши грехи. И как мы 
принадлежим Ему, потому что Он купил нас такой великой ценой, так и наши грехи 
принадлежат Ему, потому что Он купил их такой же великой ценой. И что Он сделает с 
этими грехами? Он простит их! (1 Ин. 1:9). Он сделает их белыми как снег (Ис. 1:18). Он 
отпустит их (Евр. 9:26). Он ввергнет их в глубину моря (Мих. 7:19). Он удалит их от нас, 
как восток от запада (Пс. 102:12). Он бросит их всех за Свою спину (Ис. 38:17). И когда 
все они будут отброшены за спину Его, Он и престол Его будут стоять между нами и ими 
как залог того, что мы свободны от них; и радуга вокруг престола будет знаком – знаком 
вечного завета, что грехи и беззакония наши не будут более вспоминаемы (Евр. 8:12). 

«Почитайте и вы себя мертвыми для греха, но живыми для Бога через Иисуса 
Христа, Господа нашего». Отдайте себя Богу, как ожившие из мертвых, и члены ваши 
Богу в орудия праведности. Ибо грех не должен господствовать над вами». «Грех не будет 
владычествовать над вами» – стоит ли это обещание чего-либо для вас? Оно стоит всего, 
чего стоит Бог для того, кто считает себя мертвым для греха и живым для Бога через 
Иисуса Христа и кто отдает себя Богу, а свои члены – Богу как орудия для использования 
Им. Этому человеку Бог провозгласил: «Грех не будет иметь над тобой власти». 
Спасибо Господу за это благословенное обещание свободы от греха и всей его власти. 
И это обетование Он сделает фактом в жизни и опыте каждого, кто признает это и уступит 
Богу. Вы хотите, а Он делает это фактом. Вы отдаете Ему себя, и Он использует вас. 
Вы отдаете Ему свои члены, и Он будет использовать их только как орудия 
праведности. Итак, «грех не будет властвовать над вами», ибо Бог сильнее греха. 

Если ты сам принадлежишь Господу, то чьи это вещи, которые находятся в твоем 
владении? Чьи это дети? Чьи деньги? Чьи дома, земли, скот? Чьи? Можете ли вы сказать? 
Ваши они или Его? Как они могут быть вашими, если вы сами не принадлежите себе? 
Если вы сами принадлежите Господу, то чьи же это вещи, как не Господни? Конечно, они 
принадлежат Ему. Они принадлежат Ему так же, как и вы. И они принадлежат Ему так же 
безусловно, как и вы. «Мое серебро и Мое золото, говорит Господь Саваоф» (Агг. 2:8). 
«Ибо Мои все звери в лесу, и скот на тысяче гор, знаю всех птиц на горах, и животные на 
полях предо Мною» (Пс. 49:10, 11). «Господня – земля и что наполняет ее, вселенная и все 
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живущее в ней» (Пс. 23:1). «Моя вся земля» (Исх. 19:5). Не является ли земля также 
приобретенным владением Господа, которое будет сделано новым для наследования 
святых?  

Значит, все эти вещи принадлежат Господу, так же как и вы сами? Отдадите ли вы 
их Ему, как и себя? Признаете ли вы Его право собственности на них, как и на себя? 
Позволите ли вы Ему взять все это, или же будете удерживать? Будьте осторожны, чтобы, 
отказываясь от чего-то из этого, вы не отказались от себя. Во всем этом позволите ли вы 
Ему делать то, что Он хочет, со Своей собственностью? Позволите ли вы Ему взять ваших 
детей, чтобы использовать их по Его воле, или вы откажетесь и будете использовать их по 
своему усмотрению? Будете ли вы считать все деньги Его собственными и позволите ли 
Ему использовать их по Его воле, позволите ли Ему делать со Своими деньгами все, что 
Он пожелает, или же вы будете удерживать их и использовать по своему усмотрению? И 
также с домами, землями и всем остальным. Будете ли вы считать, что все они 
принадлежат Господу и подчиняются только Его воле и Его призыву? Будете ли вы 
постоянно признавать, что все эти вещи принадлежат Господу, а не вам, так же как вы 
признаете, что вы принадлежите Господу, а не себе? Как безусловно вы принадлежите 
Господу, так безусловно и все эти вещи принадлежат Ему. (А. Т. Джоунс. The Missionary 
Magazine Articles. Апрель, 1899 г.) 
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20 апреля          суббота 

Последний призыв 

Давайте обратимся к 14-й главе Евангелия от Луки и прочитаем: «Он же сказал 
ему: один человек сделал большой ужин и звал многих, и когда наступило время ужина, 
послал раба своего сказать званым: “идите, ибо уже всё готово”. И начали все, как бы 
сговорившись, извиняться. Первый сказал ему: “я купил землю, и мне нужно пойти 
посмотреть ее; прошу тебя, извини меня”. Другой сказал: “я купил пять пар волов и иду 
испытать их; прошу тебя, извини меня”. Третий сказал: “я женился и потому не могу 
прийти”. И, возвратившись, раб тот донес о сем господину своему. Тогда, разгневавшись, 
хозяин дома сказал рабу своему: “пойди скорее по улицам и переулкам города и приведи 
сюда нищих, увечных, хромых и слепых”. И сказал раб: “господин! исполнено, как 
приказал ты, и еще есть место”. Господин сказал рабу: “пойди по дорогам и изгородям и 
убеди прийти, чтобы наполнился дом мой. Ибо сказываю вам, что никто из тех званых не 
вкусит моего ужина, ибо много званых, но мало избранных”» (стихи 16–24). 

Когда впервые был сделан этот призыв? Во время ужина, в последний час дня. 
Сколько было приглашений? Три. Каким было первое приглашение? «Идите, ибо уже всё 
готово». Но народ не пришел. Тогда было сделано второе приглашение. Это приглашение 
было разнесено народу по улицам и переулкам города. В-третьих, слуги царя пошли по 
дорогам и изгородям с приказанием заставить народ войти, чтобы дом был полон.  

Обратите внимание на различные классы, о которых здесь говорится. Первый был 
зажиточным. Один человек купил участок земли, другой обзавелся волами, третий, 
должно быть, имел какие-то перспективы в жизни, иначе не женился бы. Второй класс 
состоял из людей, находившихся в довольно бедных обстоятельствах. Они жили на 
улицах и в переулках города, без домов, которые они могли бы назвать своими, но все же 
у них было что-то над головой. У третьего класса не было ничего, кроме изгородей, 
чтобы укрыть их. Они пришли в ответ на последний призыв.  

Мы видели, что здесь упоминаются три призыва. Сколько посланий представлено в 
14-й главе книги Откровение? Три послания. Одинаковы ли послания 14-й главы книги 
Откровение и 14-й главы Евангелия от Луки?  

Давайте обратимся и прочитаем эти послания: «И увидел я другого Ангела, 
летящего посредине неба, который имел вечное Евангелие, чтобы благовествовать 
живущим на земле, и всякому племени, и колену, и языку, и народу; и говорил он громким 
голосом: убойтесь Бога и воздайте Ему славу, ибо наступил час суда Его, и поклонитесь 
Сотворившему небо, и землю, и море, и источники вод. И другой Ангел следовал за ним, 
говоря: пал, пал Вавилон, город великий, потому что он яростным вином блуда своего 
напоил все народы. И третий Ангел последовал за ними, говоря громким голосом: кто 
поклоняется зверю и образу его и принимает начертание на чело свое или на руку 
свою…» и т. д. (Откр. 14:6–9). 

Эта притча в Евангелии от Луки рассказывает о призыве во время ужина, в 
последний час дня. Разве вы не видите, что она описывает работу Бога в наше время? 
Конечно, ибо нет никакого другого призыва после третьего. Ну, тогда, в вашей связи с 
работой Божьей, видели ли вы что-нибудь, что указывает на то, что мы подошли к той 
части исполнения притчи, где приглашение идет к тем, кто находится на дорогах и у 
изгородей? Да. Тогда не достигли ли мы времени, когда раздается последний призыв?  

А поскольку приглашения на брачный ужин были разосланы в конце дня, и третье 
приглашение было последним из трех, разве вы не видите, что мы занимаемся последним 
призывом? Сколько еще все будет продолжаться? Сколько еще ждать ужина, когда он был 
готов все это время?  
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Мы искали Божью силу, которая овладела бы нами и заставила бы работу 
продвигаться быстрее, чем она когда-либо продвигалась. Но мы не видели этого. Если она 
не придет с работой по распространению Евангелия среди жителей дорог и изгородей, 
бедных, нуждающихся и отверженных повсюду, то когда же она придет»?  

Но вы сами втянуты в эту работу; скажите же мне, проявится ли эта сила Божья в 
Его работе? Конечно, да. Тогда вы, кто идет совершать этот труд, я спрашиваю вас: на ком 
будет покоиться эта сила? Через чье служение этот клич будет услышан? Вы видите, что 
мы просто закрыты для того, чтобы ожидать, что сила Божья так проявит себя, что земля 
осветится ее славой. Эта работа по передаче истины потерянным, беспомощным, 
бездомным, всякого рода бродягам и изгоям, тем, кто вынужден строить свои дома на 
дорогах, кто вынужден искать убежище под изгородями: эта работа, говорю я, является 
последней, которая поручена Божьему народу. Это громкий клич третьего ангела. Что еще 
это может означать, когда мы читаем в Евангелии от Луки, что слугам велено выходить на 
дороги и изгороди и заставлять людей приходить, чтобы наполнился дом?  

Но помните одно: мы с вами должны быть готовы сами. Как мы можем выйти в 
мир и передать людям весть: «Придите, ибо все готово», если мы сами не будем 
полностью готовы? Итак, наступило время, когда нужно искать Божью силу.  

Спаситель сказал: «Вы примете силу, когда сойдет на вас Дух Святой, и будете 
Мне свидетелями до края земли». (А. Т. Джоунс. The Gospel of Health Articles. Июль, 
1897 г.) 
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21 апреля         воскресенье 

Служение примирения  

«Кто во Христе, тот новая тварь» (2 Кор. 5:17). Этот факт является вечно 
актуальным. Не имеет значения, как долго вы находитесь во Христе, вы все еще новое 
творение. Христианский опыт никогда не стареет. Хорошо, если вы были обращены 
десять, пятнадцать, двадцать пять или даже пятьдесят лет назад; но если вы не обращены 
сейчас, то тот факт, что вы были обращены так давно, ничего не значит. Христианин 
должен постоянно возрастать в познании и любви Христа, ежедневно открывая для 
себя новые красоты христианской жизни. Таким образом, он всегда будет новым 
творением.  

Давайте прочитаем дальше: «Древнее прошло, теперь все новое. Все же от Бога, 
Иисусом Христом примирившего нас с Собою и давшего нам служение примирения» 
(стихи 17, 18). Бог примирил всех, и все же не все примут и не все получат пользу от 
этого примирения. Бог сделал все, что можно было сделать для человека; если кто-то и 
погиб, то только потому, что он сознательно решил не спасаться.  

Тебе и мне поручено служение примирения. Мы должны приводить людей к Богу. 
Но ни один человек не может быть таким служителем, если он сам не примирился. Более 
того, это примирение должно быть для него постоянно присутствующей реальностью; 
тогда оно будет казаться новым и привлекательным для других.  

Теперь Павел говорит нам, в чем заключается это служение примирения: «Потому 
что Бог во Христе примирил с Собою мир, не вменяя людям преступлений их, и дал нам 
слово примирения» (стих 19). Здесь мы имеем двойное утверждение, показывающее, что 
является основой нашей работы, – служение и слово примирения. Итак, у нас есть 
поручение: «Проповедуйте слово».  

Что касается Господа, то каждая душа на земле примирена с Ним. Мир 
нуждается в том, чтобы узнать этот факт, чтобы поверить в него и спастись. Ваше и мое 
дело – провозглашать это повсюду. Это и есть служение примирения.  

Продолжаем читать: «Итак мы – посланники от имени Христова, и как бы Сам Бог 
увещевает через нас; от имени Христова просим: примиритесь с Богом».  

Послы Божьи должны умолять людей примириться. Разве вы не видите, как 
необходимо, чтобы наши собственные сердца были в мире с Богом? Тогда наши слова 
будут иметь силу. Мы не будем пытаться убедить людей одними лишь доводами. Это 
само по себе бесполезно. Богу нужны обращенные сердца. Но убедить интеллект – не 
значит обратить сердце. Тысячи людей были убеждены аргументами, но не 
примирились с Богом.  

Давайте рассмотрим характер посланников. Мир ожидает увидеть в них нечто, 
напоминающее Христа, и разочаровывается, когда не находит этого. Посол Христа не 
может быть слишком осторожен в своем поведении. Он должен быть настолько 
честным и искренним, чтобы, когда он предстанет перед светом, ничего, кроме света, 
не было видно. Что означает слово «искренний» (ред.: настоящий, честный)? Это слово 
состоит из латинских слов (ред.: а также произошло от испанского) sine и cera. Эти слова 
означают буквально «без воска». Первоначально это выражение использовалось в 
отношении самого лучшего меда, который, будучи поднесен к свету, оказывался 
совершенно чистым и прозрачным.  

Так и Павел говорит: «Ибо мы не повреждаем слова Божия, как многие, но 
проповедуем искренно, как от Бога, пред Богом, во Христе» (2 Кор. 2:17). Павел не достиг 
сам этого высокого и святого состояния. Бог сделал его таким, каким он был, и то же 
самое Бог сделает со Своими работниками в этом веке. Он возьмет тебя и меня и 
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полностью преобразит нас, так что Он сможет выставить нас перед миром, и люди 
увидят в нас только свет. Таким образом, мы можем стать светом для мира.  

Мы находимся в мире вместо Христа. Осознайте этот факт. Когда вы идете по 
миру, то вы несете с собой природу и характер Христа. Тогда вы будете освящены, и ваш 
труд не будет бесплодным. Тогда люди будут воодушевлены. Если бы в мире было не 
больше адвентистов седьмого дня, чем здесь сегодня вечером, их было бы достаточно, 
чтобы привести мир в движение. Нам нужны не цифры, а сила.  

Подавляющее большинство людей в этой стране убеждены, что седьмой день – это 
суббота. Они ждут, чтобы увидеть силу, которая принадлежит истине, проявляющуюся в 
жизни тех, кто так долго исповедовал ее. Когда они увидят это, они примут ее. Сейчас 
нужны не аргументы для убеждения, а сила для обращения. Эта сила свободно 
предлагается каждой душе. Все могут получить ее в свое распоряжение. Тогда зачем 
пытаться обойтись без нее? (А. Т. Джоунс. The Gospel of Health Articles. Октябрь, 1897 г.) 
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22 апреля         понедельник 

Желания Бога будут исполнены 

Когда Иоанн Креститель обратился к Иисусу с вопросом: «Ты ли Тот, Который 
должен прийти, или ожидать нам другого?» (Лк. 7:19), наш Спаситель ответил, приведя на 
память знамения и свидетельства, сопровождавшие Его работу, среди которых было и 
такое: «Нищим проповедуется Евангелие» (стих 22, пер. с англ.). Евангелие является 
всемирным; оно должно быть дано всем бедным в мире, так же как и богатым. О сынах 
Израиля сказано, что они ограничили Святого Израилева. Пусть это не будет сказано о 
втором доме Израиля; давайте не будем ограничивать Святого Израиля.  

Все Божьи желания исполняются. Когда Господь просит всех тяжко обремененных 
прийти к Нему, Он дает им возможность прийти; когда Он просит нас проповедовать 
Евангелие бедным, Он не хочет, чтобы мы прошли мимо кого-либо, но дает это всем 
людям. Мы не должны ограничивать Бога в финансовых вопросах больше, чем в вопросах 
души. Он сказал: «Серебро и золото мое, и скот на тысяче холмов». У Бога есть все 
деньги, в которых мы когда-либо будем нуждаться; поэтому мы не должны бояться, что 
придет слишком много людей, потому что, когда Господь приводит их к нам, Он знает, в 
чем они нуждаются, и Он обеспечит их. Но наша вера должна быть сильной, чтобы 
канал оставался открытым. Бог использует людей как Свои инструменты в этой работе, 
поэтому нам нужно молиться о том, чтобы люди, у которых есть средства, открыли свои 
руки и свободно жертвовали на эту работу. Иов мог сказать: «Если я видел кого 
погибавшим без одежды и бедного без покрова, не благословляли ли меня чресла его и не 
был ли он согрет шерстью овец моих? Если я поднимал руку мою на сироту, когда видел 
помощь себе у ворот, то пусть плечо мое отпадет от спины и рука моя пусть отломится от 
локтя» (Иов. 31:19). Бог хочет, чтобы такие люди были сегодня по всему миру. Мы 
должны иметь веру, которая удержит Бога на том, что Он сказал.  

Мы читаем о Христе: «будучи богат, обнищал ради вас, дабы вы обогатились Его 
нищетою» (2 Кор. 8:9). Мы кое-что сделали в этом направлении, но для нас есть гораздо 
больше, чем мы видели ранее. Бог собирается показать миру христианство во всей его 
полноте и совершенстве. Иоанн Креститель был призван возвестить, что Спаситель 
грядет; и когда в своем унынии он спросил: «Ты ли Тот, Который должен прийти?», он 
получил уверенность в этом факте в знамениях, сопровождавших весть. Сейчас мы 
говорим людям, что Господь грядет; но какие у нас есть доказательства того, что эта 
работа от Господа и что мы правильно ожидаем Его пришествия, если только мы не 
проповедуем Евангелие бедным и не имеем Божественной силы, свидетельствующей с 
нами.  

Если Господь Иисус не может дать миру это свидетельство через нас, Он 
найдет людей, через которых сможет дать его. Но люди, которые ищут Его 
правильным образом, будут иметь дела, которые были убедительным доказательством 
для Иоанна, что Иисус – это Тот, Кто должен прийти. Бог над всем, во всем, через все и 
во главе всего; и когда мы придем туда, где мы полностью подчинимся Богу и будем 
готовы исполнять Его волю во всем, тогда мы увидим, как Он действует через нас 
так, как Он не действовал прежде. (А. Т. Джоунс. The Gospel of Health Articles. Январь, 
1898 г.) 
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23 апреля          вторник 

Религиозная свобода 

Религия – это «долг, который мы должны выполнять перед нашим Создателем, и 
исключительно Его способом исполнения». Свобода – это «состояние освобождения от 
господства других людей или от ограничивающих обстоятельств». В этике и 
философии – это способность любого рационального человека делать выбор и принимать 
решения о своем поведении самостоятельно, спонтанно и добровольно в соответствии с 
причинами или мотивами. 

Таким образом, религиозная свобода – это освобождение человека от господства 
других людей или от ограничивающих обстоятельств, свобода человека делать свой выбор 
и принимать решения о своем поведении самостоятельно, спонтанно и добровольно, в 
своем долге перед Создателем и в способе выполнения этого долга». 

Поскольку Бог создал человека, по природе вещей, то первым из всех отношений 
является отношение к Богу; и первой из всех обязанностей может быть только долг перед 
Богом.  

Итак, хотя это первое из всех возможных отношений и первая из всех 
обязанностей; хотя эти отношения и обязанности присущи самому существованию 
разумных существ; но даже в этой присущей обязанности Бог создал каждое разумное 
существо свободным, свободным признавать эту обязанность или нет, свободным 
исполнять этот долг или нет, как он пожелает. Соответственно, написано: «Изберите 
себе на сей день, кому будете служить». «Кто хочет, да берет воду жизни свободно». 
Таким образом, абсолютно верно, что в религии – в долге, который мы должны выполнять 
перед нашим Создателем, и в Его способе исполнения Бог создал человека полностью 
свободным от господства других людей и от ограничивающих обстоятельств; Он сделал 
человека свободным, чтобы он мог сделать свой выбор и определить свое поведение 
самостоятельно, спонтанно и добровольно. Таким образом, религиозная свобода – это 
дар Божий, присущий самому дару разумного существования. (А. Т. Джоунс. Bible 
Training School Article. Июнь, 1905 г.) 
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24 апреля          среда 

Бог не таков 

По собственному свидетельству католической церкви бог папства имеет такой нрав 
и характер, что злым людям необходимо совершать «добрые дела», чтобы сдвинуть этого 
бога с места; а затем, после того как они сдвинули его с места, им все равно необходимо 
заплатить «долг временного наказания», чтобы побудить Его дать им оправдание, которое 
они с таким трудом заслужили.  

Но это не Бог Библии. Это не Бог и Отец нашего Господа Иисуса Христа. Это не 
Его способ оправдания людей. Это не Его способ спасения. Вот Его собственное 
объявление Его имени, которое является простым провозглашением Его характера и Его 
расположения ко всему человечеству: «И сошел Господь в облаке, и остановился там близ 
него, и провозгласил имя Иеговы. И прошел Господь пред лицом его и возгласил: 
Господь, Господь, Бог человеколюбивый и милосердый, долготерпеливый и 
многомилостивый и истинный» (Исх. 34:5, 6). Это истинный Бог  

Милосердный – полный склонности относиться к людям лучше, чем они того 
заслуживают. Милосердие – это не значит относиться к людям так, как они того 
заслуживают. Милосердие – это не значит относиться к людям лучше, чем они того 
заслуживают внешне. Это не значит ждать, пока человека «подвигнут» добрые дела и 
наказания, чтобы воздать по заслугам. Нет, нет. Это предрасположенность, самая 
сердцевина существа, относиться ко всем людям лучше, чем они того заслуживают. 
Таков Господь, истинный Бог. «Ибо Он не по изволению сердца Своего наказывает и 
огорчает сынов человеческих» (Плач 3:33).»Не по беззакониям нашим сотворил нам, и не 
по грехам нашим воздал нам: ибо как высоко небо над землею, так велика милость 
Господа к боящимся Его; как далеко восток от запада, так удалил Он от нас беззакония 
наши; как отец милует сынов, так милует Господь боящихся Его. Ибо Он знает состав 
наш, помнит, что мы – персть» (Пс. 102:10–14). Его милость превыше величия небес (Пс. 
107:5).  

Милостивый – распространяющий благосклонность. И это без меры; ибо написано: 
«Каждому же из нас дана благодать по мере дара Христова» (Еф. 4:7). А мера дара 
Христова – это мера «всей полноты Божества телесно». И это мера полного и свободного 
благоволения, которое Бог оказал каждой душе на этой земле, где бы она ни находилась и 
какой бы она ни была. И эта безграничная милость к каждому приносит спасение в той же 
мере, в какой данная милость, является мерой дара Христа. Ибо опять же написано: «Ибо 
явилась благодать Божия, спасительная для всех человеков» (Тит. 2:11). Как и благодать, 
благоволение Божье является полным и свободным для каждого; и как эта благодать 
приносит спасение; так и спасение Божье является полным и свободным даром для 
каждого. Хотя оно дается свободно, Он никого не принуждает принять его. 
Поскольку оно дается свободно, его нужно свободно принимать. А получение 
свободного Божьего дара – это осуществление веры, которую Он также свободно дал 
каждому человеку. «Ибо благодатью вы спасены, через веру, и это не от вас самих, это дар 
Божий» (Еф. 2:8, пер. с англ.). «Итак, по вере, чтобы было по милости, дабы обетование 
было непреложно для всех, не только по закону, но и по вере потомков Авраама, который 
есть отец всем нам» (Рим. 4:16). 

Таков Божий способ оправдания: по благодати, через веру, и от веры, чтобы было 
по благодати, «получая оправдание даром, по благодати Его, искуплением во Христе 
Иисусе, Которого Бог предложил в жертву умилостивления в Крови Его через веру, для 
показания правды Его в прощении грехов, соделанных прежде» (Рим. 3:24, 25). 
Оправдание – это свободный дар Божий через праведность Иисуса Христа, Который 
есть полностью свободный дар Божий. Ибо «как преступлением одного осуждение 
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постигло всех людей, так праведностью одного свободный дар постиг всех людей к 
оправданию жизни» (Рим. 5:18, пер. с англ.). И получение этого дара оправдания, этого 
дара праведности как свободного Божьего дара, которым он и является, – это 
осуществление веры, которую дал Бог. Это и есть оправдание, это и есть праведность 
по вере: «Правда Божия через веру в Иисуса Христа во всех и на всех верующих, ибо нет 
различия» (Рим. 3:22). Вера – дар Божий, и праведность, которую она приносит и 
которую она производит, есть праведность Божья. И это праведность, оправдание 
только верой, о которой, по ее собственному хвастовству, католическая церковь ничего не 
знает; и этим хвастовством она выдает свое полное отсутствие христианства.  

Правда, люди должны покаяться, и они покаются, когда найдут Бога таким, 
каков Он есть в истине, каким Он открылся в Иисусе Христе. Ибо «благость Божия» 
приводит людей к покаянию, а само покаяние – дар Божий (Рим. 2:4; Деян. 5:31). 
Истинное покаяние, будучи даром Божьим, совершенно само по себе и не нуждается 
в наказании нас самих, чтобы компенсировать несовершенство. Но когда покаяние 
совершается нами самими, оно не имеет никакой заслуги, которая могла бы принести нам 
какое-либо благо, и все наказания за него, которые когда-либо могли быть наложены нами 
самими или в десяти тысячах чистилищ, никогда не смогут компенсировать это 
несовершенство. Ибо ни наказанием, ни каким-либо другим человеческим способом 
спастись человеку просто невозможно.  

Спасение, оправдание, предлагаемое человечеству истинным христианством, 
полностью дается от Бога по вере. Спасение, оправдание, предлагаемое человечеству 
папством полностью от себя посредством покаяния и наказания. Спасение, предлагаемое 
христианством, спасает до конца всех, кто примет его. Спасение, предлагаемое папством, 
приводит к полному уничтожению всех, кто следует за ним. И все же исповедуемый 
сегодня протестантизм (ред.: протестантские деноминации) признает наличие 
«христианства» в папстве! Это показывает, насколько полностью отступническим 
является такой протестантизм, отступивший не только от истинного протестантизма, но и 
от истинного христианства. (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 4 апреля 1895 г.) 
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25 апреля          четверг 

Объяснение чудес (ч. 1) 

Многие очень хорошие люди в прошлом проявляли ревность в объяснении 
библейских чудес. В последние годы число таких ревностных душ растет. Их мотив 
похвален, ибо они думают, что если они смогут убрать с пути неверующих некоторые 
трудности в Библии и таким образом устранить их возражения против этой книги, то 
многие примут ее учение. Но какими бы честными ни были их мотивы, несомненно, что 
они занимаются неблагодарным делом. Если бы они знали причину неверия, то не 
думали бы лечить его такими методами; а если бы они остановились и задумались, то 
увидели бы, что если бы можно было объяснить чудеса Библии, то ни у неверующих, ни у 
кого-либо другого не было бы побуждения принять учение Библии.  

Чудеса лежат в самом основании Евангелия и являются главной частью его 
структуры. Само существование Бога – это чудо; сотворение мира было чудом; тот факт, 
что он поддерживается тем же Словом, которое привело его в бытие, – это чудо; наше 
собственное существование – это чудо; а план искупления – это потрясающее чудо. 
Вера в чудеса лежит в основе всех знаний и всей истинной науки. Первый элемент знания 
– это восприятие того, что вещи существуют. Прежде чем можно будет достичь какого-
либо прогресса в науке, необходимо признать факт существования вещей. И это не 
требует рассуждений, так как мы не можем не верить в это. Но апостол говорит: «Верою 
познаём, что веки (миры) устроены словом Божиим, так что из невидимого произошло 
видимое» (Евр. 11:3). Мы смотрим на небеса и землю и спрашиваем: «Как они были 
устроены? А ответ таков: Бог образовал их из ничего; Он создал материю, из которой они 
состоят: «Он сказал, и было; Он повелел, и стало». Своим собственным словом Он 
заставил материю существовать там, где мгновением раньше не было ничего. Кто может 
понять это? Никто. Это чудо, но принятие его верой лежит в основе всей истинной науки.  

Но приверженец «науки, ложно называемой наукой», пытается объяснить 
существование миров каким-то другим способом. Он говорит, что все эти вещи, которые 
мы видим, произошли от одной частицы материи. Но когда он возвращается к тому атому, 
который, как он утверждает, путем многократного саморазмножения породил миры, или 
теории Большого взрыва, он все равно сталкивается с вопросом: как этот атом появился на 
свет? И он никогда не может избавиться от этого «как?» Поэтому после всего своего 
презрения к чудесам такой человек основывает свои теории, как ни парадоксально, еще на 
большем чуде, чем верующий в Слово Божье. Ведь он предполагает, что неодушевленная 
материя создала себя из ничего, в то время как Библия показывает разумного Творца.  

Предположим, что нашим ревностным друзьям каким-то чудом удастся объяснить 
чудеса Библии; примет ли тогда неверующий эту книгу? Конечно же, нет; ведь все 
основания для ее принятия были бы отняты. Библия была бы низведена до уровня 
человека; она была бы не чем иным, как тем, что может создать любой человек. Мы 
можем пойти дальше и сказать, что если бы можно было объяснить библейские чудеса, то 
не было бы Бога, в Которого можно было бы верить. Само существование Бога 
подразумевает существование чудес. Бог не может быть Богом и не творить чудес. 
Бесконечный Бог должен делать вещи, которые выше понимания ограниченного разума. 
Для Бога это не чудеса; для Него не может быть чудес, ибо Он просто исполняет 
Свою собственную волю. Но самые простые действия Бога обязательно должны быть 
выше понимания человека. Если бы это было не так, то человек был бы равен Богу. 
То, что простейшие действия Бога находятся за пределами человеческого понимания, 
демонстрируется каждый день: рост растений, солнечный свет, дождь и тысячи других 
вещей, которые, как нам кажется, мы понимаем, потому что они так обычны, но которые 
ни один человек не может объяснить. Мы знаем, что при определенных условиях 
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наступают определенные результаты, но почему? Только Бог может ответить на этот 
вопрос.  

Так и ошибочное рвение побуждает человека пытаться объяснить библейские 
чудеса. Никто не может этого сделать, но сама попытка сделать это имеет тенденцию 
понижать Бога и Библию в оценке неверующих. Это заставляет их думать, что Бог, в 
конце концов, не действует таким таинственным образом. Более того, когда верующие 
пытаются объяснить чудеса, мир принимает эти попытки как свидетельство того, что все, 
что сделал Бог, может быть понято; и поэтому, когда они читают о чем-то, что 
совершенно не поддается пониманию, они отвергают это как ложное. (Э. Дж. Ваггонер. 
The Present Truth. 12 февраля 1891 г.) 
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26 апреля          пятница 

Объяснение чудес (ч. 2) 

Причина, по которой люди являются неверующими, заключается не в сложности 
самой Библии, а в сложности их собственных сердец. Когда люди потеряли познание 
Бога, это произошло не потому, что им нечего было открыть, но «потому, что, познав 
Бога, они не прославили Его, как Бога, и не возблагодарили, но сделались суетны в своих 
воображениях, и омрачилось глупое сердце их. Выдавая себя за мудрых, сделались 
глупцами и изменили славу нетленного Бога в образ, подобный тленному человеку» (Рим. 
1:21–23, пер. с англ.). Вина была в них самих. Именно злое сердце неверия заставляет 
людей отходить от Бога, и оно же удерживает их от того, чтобы прийти к Нему.  

Апостол сказал: «А без веры угодить Ему невозможно; ибо всякий, приходящий к 
Богу, должен веровать, что Он есть» (Евр. 11:6, пер. с англ.). Это утверждение очевидно. 
Никто не может прийти к Богу, если сначала не поверит в Его существование. И никто не 
верит в существование Бога, если он придумал в своем разуме какой-то образ, который 
совершенно не похож на Бога, чтобы занять Его место. И тот, кто верит, что Бог есть, 
должен верить в Его силу творить чудеса. Более того, он должен верить в абсолютную 
необходимость совершения чудес, потому что по самой природе дела бесконечный Бог 
должен делать нечто слишком удивительное для человека, чтобы это постичь. 

Тот факт, что Бог творит чудеса, является великим источником утешения для 
христианина. Конечно, христианин опирается на Божьи обетования, но что бы дали 
эти обетования, если бы за ними не стояла бесконечная сила. Когда Христос поручил 
Своим ученикам проповедовать Евангелие, Он укрепил их заверением: «Дана Мне всякая 
власть на небе и на земле». И тысячи людей читали Божьи обетования и с уверенностью 
уповали на них, потому что слова: «Нет подобного Богу Израилеву, Который по небесам 
принесся на помощь тебе и во славе Своей на облаках; прибежище твое – Бог древний, и 
ты под мышцами вечными; Он прогонит врагов от лица твоего и скажет: “истребляй!”» 
(Втор. 33:26, 27). 

Библейские чудеса нужно не объяснять, а верить в них. Наша вера в них – это 
мера нашей веры в Бога. Мы верим, что Бог существует, что Он – Творец всего сущего, и, 
принимая этот факт, нам совсем не трудно поверить, что Он заставил тень на циферблате 
Ахаза повернуться назад; что Он заставил солнце остановиться в небесах, так что один 
день стал длиннее другого; что Он разделил Красное море и реку Иордан; что Он заставил 
железо плавать, а немого осла говорить человеческим голосом; что Он сохранил Иону 
живым три дня во чреве кита; или что Он воскресил мертвых. Почему бы Ему не делать 
такие вещи? «Бог наш на небесах; Он сделал все, что хотел». Он сотворил все вещи; 
почему мы должны полагать, что у Него меньше власти управлять, чем у Него ее было 
при сотворении? Нет; это самое естественное в мире, чтобы наш Бог творил чудесные 
дела, потому что Он – чудесный Бог. 

Поэтому мы не пытаемся объяснять чудеса; мы не можем позволить себе тратить 
время на столь бесплодную задачу. И мы не знаем лучшего способа убедить неверующих 
в истинности Библии, чем представить им ее открытые заявления. Божьи обетования 
даются не тем, кто их понимает, а тем, кто в них верит. Люди могут говорить, что они 
не могут верить; это не так; они могут верить; они должны верить, иначе погибнут; ибо 
«Кто будет веровать и креститься, спасен будет; а кто не будет веровать, осужден будет». 
(Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 12 февраля 1891 г.) 
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27 апреля          суббота 

Суббота и воскресение 

«По прошествии же субботы, на рассвете первого дня недели…» (Мф. 28:1). Здесь 
мы имеем свидетельство Нового Завета по вопросу о том, какой день следует называть 
субботой. Это день, который непосредственно предшествует первому дню недели, 
поэтому суббота – это седьмой день недели. Именно об этом говорится в заповеди: «День 
седьмой – суббота Господу Богу твоему». И Лука, говоря о субботнем дне, который 
непосредственно предшествовал тому первому дню недели, когда Христос восстал из 
гроба, говорит, что женщины «почили в день субботний по заповеди» (Лк. 23:56, пер. с 
англ.). Одного этого места должно быть достаточно, чтобы твердо утвердить любого, кто 
может колебаться относительно субботы в Новом Завете.  

Но некоторые могут сказать, что эта суббота прошла до воскресения и что 
изменение дня не могло произойти, пока Христос не воскрес и не явился Своим ученикам. 
Мы отвечаем, что воскресение Христа не имеет никакого отношения к этому вопросу. Все 
Евангелия были написаны спустя годы после событий, о которых они повествуют, и 
имена, которые они дают вещам, должны быть именами, под которыми Святой Дух 
желает, чтобы эти вещи были известны в течение всего христианского века. Они 
единодушно говорят о седьмом дне недели – дне, непосредственно предшествующем 
первому дню недели, – как о субботе. Первый день недели они называют просто «первый 
день недели», и нигде в Библии он не называется иначе. Теперь, когда Библия говорит, 
что седьмой день – суббота, и во всем Ветхом и Новом Завете он называется субботой, на 
каком основании люди дают это название первому дню? Как смеют люди так вольно 
обращаться со Словом Божьим? Господь смотрит благосклонно только на тех, кто 
трепещет перед Его словом (см. Ис. 66:1, 2). 

Факты должны перевешивать догадки; но даже перед лицом единообразного 
свидетельства Писания некоторые будут утверждать, что «искупление больше, чем 
творение». Ну, предположим на мгновение, что это так; какое отношение это имеет к 
субботе? Как можно найти какую-либо связь между предполагаемым фактом, что 
искупление больше творения, и субботним днем? Суббота седьмого дня основывается на 
том великом факте, что Бог сотворил небеса и землю за шесть дней и почил на седьмой, а 
затем благословил и освятил этот день. Теперь, чтобы аргумент об искуплении 
применился к предполагаемому изменению субботы, люди должны рассуждать 
следующим образом: «Искупление больше, чем творение, поэтому Господь не 
благословлял и не освящал седьмой день». Но кто-то скажет: «Это чепуха». Конечно, это 
так, и так же глупо утверждать, что что-либо в Божьем плане искупления может повлиять 
на день, который Он Сам сделал святым и повелел всем людям соблюдать.  

Но кто знает, что искупление больше, чем творение? Было ли это открыто в 
Библии? Нет. Тогда какой человек познал разум Господа настолько хорошо, что смог 
объявить его? Кто может постичь бесконечность, чтобы сравнить два бесконечных 
творения? Никакая сила, меньшая, чем сила бесконечного Бога, не могла создать мир, и 
для того, чтобы искупить его, нужна точно такая же сила. И никакой разум, кроме разума 
Божьего, никогда не сможет постичь ни то ни другое произведение. Тогда бедным, 
невежественным смертным следует принять суды Божьи как праведные в целом и не 
пытаться сделать для Него то, чего Он не сделал.  

Идея о том, что люди могут праздновать завершенное искупление, отдыхая в 
воскресенье, является дикой. Во-первых, воскресенье никогда не было заповедано, и 
одного этого достаточно, чтобы осудить это. Если бы это было заповедано, то мы 
должны были бы соблюдать два дня, ибо никакая сила никогда не сможет отменить тот 
факт, что седьмой день является священным днем покоя Господа. Но Бог не требовал 
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другого дня отдыха. Воскресение Христа – это залог окончательного искупления всех 
верующих в Него; но оно не ознаменовало завершение искупления. Павел говорит, 
что «вся тварь совокупно стенает и мучится доныне; и не только она, но и мы сами, имея 
начаток Духа, и мы в себе стенаем, ожидая усыновления, искупления тела нашего» (Рим. 
8:22, 23). Он также говорит, что обладание Духом – это просто залог нашего 
наследства, пока купленное владение не будет выкуплено и отдано нам (см. Еф. 1:13, 
14). Только когда святые будут стоять вокруг престола Божьего в Царстве славы, 
они смогут отпраздновать завершение искупления; и те, кто разделит этот триумф, 
будут жить не по своим собственным взглядам или предпочтениям, но «по всякому слову, 
исходящему из уст Божьих». (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 12 марта 1891 г.) 
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28 апреля         воскресенье 

Дух как путеводитель 

Когда Христос сказал Своим ученикам, что Он собирается уйти и что они не могут 
следовать за Ним, их сердца наполнились печалью и тревогой. Они боялись встретиться с 
недружелюбным миром в одиночестве. Он был их проводником и наставником, и они 
многому научились из Его учения. Они не знали никого, кто мог бы занять Его место. 
Петр выразил чувства всех учеников, когда в ответ на вопрос Христа, не хотят ли и они 
уйти, сказал: «Господи, к кому нам идти? Ты имеешь слова жизни вечной». Они знали, 
что никто другой не сможет сделать для них то, что сделал Иисус; и мысль о разлуке с 
Ним была печальной.  

Чтобы утешить их, Христос дал им заверение, что Он снова придет и примет их к 
Себе и что таким образом они снова смогут быть с Ним. Но даже этого обещания было 
недостаточно, так как предстоял еще долгий период, в течение которого они останутся 
одни. Как они смогут обходиться без присутствия и совета Господа?  

Иисус снова решает эту проблему, обещая, что все, чего бы они ни попросили во 
имя Его, будет сделано для них; и Он добавил: «И Я умолю Отца, и даст вам другого 
Утешителя, да пребудет с вами вовек, Духа истины» (Ин. 14:16, 17). Этот Дух должен был 
быть послан от Его имени и занять Его место до Его возвращения. Христос сказал: «Я не 
оставлю вас без утешения сиротами; Я приду к вам». Это пришествие относится не к Его 
личному, видимому пришествию, когда Он примет Свой народ к Себе, а к Духу, Который 
должен прийти от Его имени. Дух должен был стать их проводником, путеводителем, 
чтобы подготовить их к Его пришествию в последний день.  

Служения Духа многочисленны; но есть особое, на которое указывает в этой речи 
наш Господь. Он сказал: «Сие сказал Я вам, находясь с вами. Утешитель же, Дух Святой, 
Которого пошлет Отец во имя Мое, научит вас всему и напомнит вам все, что Я говорил 
вам» (Ин. 14:25, 26). Дух представлен здесь именно как учитель.  

Многие люди придерживаются весьма ошибочных взглядов на то, как действует 
Дух. Они воображают, что Он научит их чему-то такому, чего нет в Библии. Когда 
определенные библейские истины представляются им для соблюдения, они освобождают 
себя от всякой ответственности в этом вопросе, говоря, что их ведет Дух Божий, и они не 
считают своим долгом поступать именно так. Они говорят, что Дух был дан для 
наставления на всякую истину, и, следовательно, если бы было необходимо соблюдать эту 
часть Писания, она была бы доведена до их сведения. Тот факт, что они не чувствуют 
побуждения к послушанию, доказывает их разуму, что необходимости в послушании нет. 
Для таких людей Библия не имеет никакого значения; они ставят ее истинность в 
зависимость от своих собственных чувств. И они фактически обвиняют Бога в 
непоследовательности, уполномочивая Его Дух говорить вопреки Его открытому Слову. 
Тот факт, что Бог не может лгать, должен убедить любого, что Его Дух и Его Слово всегда 
должны быть в гармонии.  

Христос молился за Своих учеников: «Освяти их истиною Твоею; слово Твое есть 
истина». Псалмопевец Давид сказал: «Праведность Твоя – праведность вечная, и закон 
Твой – истина». Из этих отрывков мы узнаем, что, когда Христос сказал: «Когда же 
придет Он, Дух истины, то наставит вас на всякую истину», Он имел в виду, что Дух 
наставит их на правильное понимание того, что уже было открыто. Он ясно выразил 
это, когда сказал: «Он научит вас всему и напомнит вам все, что Я говорил вам». Многие 
вещи, которые говорил Христос, были непонятны в то время; но они стали понятны через 
работу Духа, после того как Христос вознесся на небо. И именно так Дух учит нас 
сейчас; он ведет тех, кто смирен и обучаем, к правильному пониманию написанного 
Слова Божьего.  
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Павел дает свидетельство на этот счет, которое не вызывает сомнений. В Еф. 6:16–
17 он описывает броню христианина: «А паче всего возьмите щит веры, которым 
возможете угасить все раскаленные стрелы лукавого; и шлем спасения возьмите, и меч 
духовный, который есть Слово Божие». Христос сказал, что, когда придет Утешитель, 
Святой Дух, Он «обличит [убедит] мир о грехе, и о праведности, и о суде». Павел говорит, 
что «законом познается грех». Оба эти отрывка гармонично сочетаются с тем, что 
процитировано из послания Павла к Ефесянам. Дух действительно убеждает в грехе 
умы и сердца людей, но это происходит путем внушения утверждений Слова 
Божьего. Библия – это меч, инструмент, которым Дух пронзает сердце и обнажает его 
нечестие. Дух является активным, но Слово Божье – это то, через что Он действует. Оба 
они всегда действуют в унисон. 

Мы должны с подозрением смотреть на любой дух, который советует 
противостоять Слову Божьему. Иоанн говорит нам, что есть много духов и что мы 
должны испытывать их. В книге пророка Исаии нам сказано, в чем мы должны их 
испытывать: «Обращайтесь к закону и откровению. Если они не говорят, как это слово, 
то нет в них света» (Ис. 8:20). Именно дух тьмы побуждает людей поступать вопреки 
Слову Божьему. (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 26 марта 1891 г.) 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 



173 
 

29 апреля         понедельник 

Стал ниже ангелов 

В главе 1 Послания к евреям Иисус, Сын Божий, представлен в Своей 
Божественной природе как равный Богу и как истинный Бог, Творец и Владыка всего 
сущего, «настолько превосходящий ангелов», что Он имеет «имя превосходнейшее, 
нежели они», и настолько выше ангелов, что «все ангелы Божии поклоняются Ему». Во 
главе 2 той же книги Он представлен в Своей человеческой природе Тем, Кто «ниже 
ангелов», даже как сам человек. Так написано: «Напротив некто негде засвидетельствовал, 
говоря: “что значит человек, что Ты помнишь его? или сын человеческий, что Ты 
посещаешь его? Не много Ты унизил его пред Ангелами; славою и честью увенчал его и 
поставил его над делами рук Твоих, все покорил под ноги его”. Когда же покорил ему все, 
то не оставил ничего непокоренным ему. Ныне же еще не видим, чтобы все было ему 
покорено; но видим, что за претерпение смерти увенчан славою и честью Иисус, Который 
не много был унижен пред Ангелами» (Евр. 2:6–9). 

Таким образом, вместо того, чтобы Его человеческая природа была «вне всякого 
сравнения» выше ангелов, херувимов и серафимов, она стала настолько же ниже их, 
насколько ниже стал сам человек.  

И не только потому, что человек был ниже ангелов до того, как согрешил. Не 
потому, что человек был ниже ангелов по своей безгрешной природе. Иисус стал ниже 
ангелов по Своей человеческой природе потому, что человек был ниже ангелов по 
своей греховной природе, каким он является с тех пор, как в результате греха 
человек стал подвержен страданиям и смерти. Ибо так написано: «Но видим, что за 
претерпение смерти увенчан славою и честью Иисус, Который не много был унижен пред 
Ангелами, дабы Ему, по благодати Божией, вкусить смерть за всех. Ибо надлежало, чтобы 
Тот, для Которого все и от Которого все, приводящего многих сынов в славу, вождя 
спасения их совершил через страдания» Евр. 2:9, 10). (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 
9 мая 1895 г.) 
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30 апреля          вторник 

Причастник нашей природы 

Как человек в своей безгрешной человеческой природе был создан немного ниже 
ангелов, а затем по причине греха опустился еще ниже до страданий и смерти, так и 
Иисус, чтобы вернуть его к славе Божьей в Своей любви последовал за ним туда, принял 
его природу, какой она есть, пострадал вместе с ним и даже умер вместе с ним в его 
грешной человеческой природе. Ибо «Он был причислен к преступникам» (пер. с англ.) – 
Он умер как нарушитель закона между двумя преступниками. Это и есть любовь. Таков 
Иисус, наш Спаситель, ибо Он приходит к нам, где мы находимся, чтобы достичь нас и 
вознести нас от самих себя к Богу. 

Однако эта благословенная спасительная истина изложена еще более ясно, а 
именно: «Итак, как дети причастны плоти и крови, то и Сам Он причастился того же» 
(пер. с англ.). Он, в Своей человеческой природе, принял ту же плоть и кровь, что и мы. 
Все слова, которые можно было бы использовать, чтобы сделать это очевидным и 
положительным, здесь собраны в одном предложении: Дети причастны плоти и крови. По 
этой причине Он принял часть того же самого. Но это еще не все. Он также причастился 
той же плоти и крови, что и дети. Но и это еще не все. Он и Сам причастился той же плоти 
и крови, что и мы. И это еще не все. Он также Сам принял ту же плоть и кровь, что и 
человек. 

Таким образом, Дух вдохновения настолько желает, чтобы эта истина стала ясной и 
наглядной, что Он не удовлетворился тем, что можно было использовать и меньше слов 
при ее изложении. И поэтому провозглашается, что, как и человеческие дети причастны 
плоти и крови, так и Он Сам принял ту же плоть и кровь, что и мы, находящиеся в рабстве 
греха и страха смерти. Ибо Он принял ту же плоть и кровь, что и мы, для того, чтобы 
«избавить тех, которые от страха смерти через всю жизнь были подвержены рабству» 
(А. Т. Джоунс. The Present Truth. 9 мая 1895 г.) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



175 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
МАЙ 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



176 
 

1 мая          среда 

Кровное родство 

Вместо того, чтобы считать истиной, что Иисус в Своей человеческой природе 
настолько далек от людей, что Он не имеет ни реального сходства, ни родства с нами, 
истинно то, что Он на самом деле является нашим родственником по плоти и крови, даже 
нашим братом по крови. Ибо написано: «Ибо и освящающий и освящаемые, все – от 
Единого; поэтому Он не стыдится называть их братиями, говоря: “возвещу имя Твое 
братиям Моим, посреди церкви воспою Тебя”». 

Эта великая истина о кровном родстве между нашим Искупителем и нами ясно 
преподана также в книге Левит. Там был закон об искуплении людей и их наследства. 
Когда кто-либо из сынов Израиля терял свое наследство или сам попадал в рабство, ему 
предоставлялась возможность получить искупление. Если он был в состоянии сам 
выкупить себя или свое наследство, он мог это сделать. Но если он не мог сам выкупить 
себя, то право выкупа переходило к его ближайшим родственникам по крови. Оно 
переходило не просто к тому, кто был ближайшим родственником среди своих братьев, но 
к тому, кто был ближайшим родственником, который был в состоянии это сделать (Лев. 
25:24–28, 47–49; Руфь 2:20; 3:12, 13; 4:1–12).  

Таким образом, на протяжении всех этих веков преподавалась та самая истина, 
которую мы находим во 2-й главе Послания к евреям, истина о том, что человек потерял 
свое наследие и сам находится в рабстве. И, поскольку сам он не может искупить ни себя, 
ни свое наследство, право искупления переходит к ближайшему родственнику, который в 
состоянии это сделать. А Иисус Христос – единственный во всей вселенной, кто способен 
на это. Он также должен быть не просто ближайшим родственником, но самым 
близким родственником, причем ближайшим родственником по кровному родству. 
Поэтому Он принял нашу плоть и кровь и стал нашим ближайшим родственником. 
И поэтому, вместо того чтобы быть дальше от нас, чем ангелы, херувимы и серафимы, Он 
является самым близким к нам из всех людей во вселенной.  

Он настолько близок к нам, что фактически является одним целым с нами. 
Ибо так написано: «Ибо и освящающий и освящаемые, все – от Единого». И Он и мы – 
одно, Он – одно с человечеством, невозможно иметь посредника между Ним и людьми, 
потому что Он и человечество – одно, «но посредник при одном не бывает, а Бог один» 
(Гал. 3:20). И как Иисус Христос един с человечеством, а «посредник не есть посредник 
одного», так, безусловно, эта истина сразу же уничтожает «ходатайства» всех 
католических святых в календаре, даже если бы все они были живы и находились на 
небесах, а не были бы мертвы. (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 9 мая 1895 г.) 
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2 мая          четверг 

Он чувствует наши немощи 

«Ибо не Ангелов восприемлет Он, но восприемлет семя Авраамово. Посему Он 
должен был во всем уподобиться братиям, чтобы быть милостивым и верным 
первосвященником пред Богом, для умилостивления за грехи народа. Ибо, как Сам Он 
претерпел, быв искушен, то может и искушаемым помочь» (Евр. 2:16–18). «Ибо мы имеем 
не такого первосвященника, который не может сострадать нам в немощах наших, но 
Который, подобно нам, искушен во всем, кроме греха» (Евр. 4:15). Будучи создан по 
Своей человеческой природе, во всем подобно нам, Он мог быть и был искушаем во 
всем, как и мы.  

Как в Своей человеческой природе Он един с нами, и как Сам принял наши 
немощи (Мф. 8:17), так Он мог быть «тронут чувством наших немощей». Он чувствовал 
то же, что и мы, и знает все об этом, и поэтому может помочь и спасти до конца всех, кто 
примет Его. В Своей плоти Он был так же слаб, как и мы, и Сам по Себе ничего не мог 
делать (Ин. 5:31), когда Он «понес наши скорби и понес наши печали» (Ис. 53:4, пер. с 
англ.), и был искушаем, как мы, чувствуя то же, что и мы, то Он победил все это силой 
Божьей, благодаря Своей Божественной вере, и именно эта вера принесла Ему эту силу 
Божью, которую в нашей плоти Он также принес и нам. (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 
9 мая 1895 г.). 

«Как закон, ослабленный плотию, был бессилен, то Бог послал Сына Своего в 
подобии плоти греховной». Закон не мог привести нас к Богу и не мог найти в плоти 
праведность, которую она должна была иметь, потому что плоть отпала от Бога и не 
могла снова достичь Его. Но хотя грешная плоть не могла достичь Бога, Бог в Своей 
вечной силе и бесконечном милосердии мог достичь грешной плоти. И вот «Слово 
стало плотью и обитало среди нас... полное благодати и истины». «Бог явился во плоти», 
даже «в подобии плоти греховной, и за грех осудил грех во плоти, дабы праведность 
закона исполнилась в нас, ходящих не по плоти, но по духу» (Рим. 8:3, 4, пер. с англ.). 

О! Его имя – Эммануил, что значит «Бог с нами»! Не только Бог с Ним, но Бог с 
нами. Отец был с Ним в вечности и мог бы быть с Ним, даже если бы Он не отдал Себя за 
нас. Но человек через грех остался без Бога, и Бог захотел снова быть с нами. Поэтому 
Иисус стал таким, как мы, чтобы Бог с Ним был Богом с нами. И это Его имя, потому что 
это то, чем Он является. 

Итак, примите Его. Не нужно никакой лестницы, чтобы достичь Его, ибо Он 
Сам есть лестница, которая простирается от земли, где мы находимся, до самых 
высоких небес. Не нужен никакой мост. Между нами и Ним нет пропасти, ибо Он – из 
нас самих, как и мы на земле. И «Своей Божественной рукой Он ухватился за престол 
Божий, а Своей человеческой рукой Он собирает грешный, страдающий род человеческий 
в Свое великое сердце любви», чтобы мы могли быть едины с Богом.  

Признайтесь Ему в своих грехах; Он никогда не воспользуется вами. 
Расскажите Ему о своих скорбях; Он испытывал то же самое и может облегчить их. 
Излейте Ему свои скорби; «Он понес наши скорби», Он был «мужем скорбей и изведал 
печаль»; Он утешит вас утешением Божьим. (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 9 мая 
1895 г.) 
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3 мая          пятница 

Рациональность веры 

Вера христианина – это то, что не может не вызывать удивления у неверующего и 
часто становится объектом насмешек и презрения. Мирской человек рассматривает 
простую веру христианина как свидетельство слабости ума и с самодовольной улыбкой 
при мысли о превосходстве собственного интеллекта заявляет, что он никогда не верит 
ничему без доказательств; он никогда не делает поспешных выводов и не верит ничему, 
чего не может увидеть и понять.  

Нет на свете ни одного философа, который мог бы понять сотую часть простых 
явлений, которые он видит каждый день. Ученые путем наблюдений выяснили, что 
определенные виды почвы специально приспособлены для определенных видов 
продукции; но никто не может сказать, почему.  

На самом деле, вера – это одна из самых обычных вещей. Нет ни одного 
скептика, который не имел бы веры в большей или меньшей степени; а в очень 
многих случаях они идут еще дальше и проявляют простое легковерие. Но элемент веры 
лежит в основе всех деловых операций и всех жизненных дел. Два человека 
договариваются встретиться в определенное время и в определенном месте, чтобы 
совершить определенное дело; каждый из них должен доверять слову другого. Торговец 
должен верить своим работникам и клиентам.  

Человек, считающий, что глупо уповать на Бога, «которого никто не видел и видеть 
не может», подойдет к маленькому окошку и, положив купюру, в взамен получит от 
человека, которого он никогда не видел и имени которого не знает, лишь маленькую 
бумажку (билет), на которой написано, что он имеет право на поездку в далекий город. 
Возможно, он никогда не видел этот город и знает о его существовании только по 
рассказам других, но все же он поднимается на борт вагона, отдает свою бумажку другому 
совершенно незнакомому человеку и усаживается с комфортом. Он никогда не видел 
начальника поезда и не знает, что он может оказаться неспособным или злонамеренным; 
однако он совершенно не беспокоится и с уверенностью ожидает, что его благополучно 
доставят в место, о существовании которого он знает только понаслышке. Более того, он 
держит в руке билет, подготовленный какими-то людьми, которых он никогда не видел, в 
которой говорится, что эти незнакомцы, на попечение которых он себя вверил, высадят 
его в определенном месте в определенный час; и этот скептик настолько безоговорочно 
верит этому заявлению, что посылает весточку вперед какому-то другому человеку, 
которого он никогда не видел, договариваясь встретиться с ним в указанное время. 

Далее его вера используется при отправке послания, возвещающего о его приходе. 
Он входит в маленькую комнату, пишет несколько слов на листке бумаги, который 
передает незнакомцу, сидящему у маленького аппарата, платит ему полдоллара и затем 
идет своей дорогой, веря, что менее чем через полчаса его неизвестный друг за тысячу 
миль от него будет читать сообщение, которое он оставил на станции позади себя.  

Но на все это скептик ответит, что он не слепо доверяет другим, но что у него есть 
основания верить в то, что он будет доставлен в целости и сохранности, что его 
сообщение будет передано правильно и что его письмо дойдет до его жены вовремя. Его 
вера в эти вещи основана на следующих основаниях: 

1. Другие перевозились в целости и сохранности, тысячи писем и телеграмм были 
правильно отправлены и быстро доставлены.  

2. Те, кому он доверяет себя и свои послания, делают бизнес на перевозке людей и 
посланий; если они не выполнят свои договоренности, никто не будет им доверять и их 
бизнес вскоре будет разрушен. 
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3. Есть уверенность в правительстве, которое контролирует железные дороги и 
телеграф и которое тем самым становится ответственным. Человек верит, что 
правительство выполнит свои обещания, потому что если оно этого не сделает, то его 
существованию скоро придет конец. Существование человека зависит от его способности 
выполнять свои обещания и от его честности при их выполнении. И все это создает 
прочную основу для его веры.  

Христианин имеет в тысячу раз больше оснований для своей веры в Божьи 
обетования. Вера – это не слепое легковерие. Апостол сказал: «Вера же есть 
осуществление ожидаемого и уверенность в невидимом» (Евр. 11:1). Это вдохновенное 
определение, и поэтому мы можем заключить, что Господь не ожидает, что мы будем 
проявлять веру только на основании доказательств.  

Теперь можно легко показать, что христианин имеет те же основания для 
проявления веры в Бога, что и скептик для своей уверенности в железнодорожных и 
телеграфных компаниях или в правительстве и даже намного больше: 

1. Другие доверились Божьим обетованиям и убедились в их верности. Глава 11 
Послания к евреям содержит длинный список тех, кто подтвердил Божьи обетования; кто 
«верою побеждали царства, творили правду, получали обетования, заграждали уста львов, 
угашали силу огня, избегали острия меча, укреплялись от немощи, были крепки на войне, 
прогоняли полки чужих; жены получали умерших своих воскресшими». 

2. Бог, которому мы доверяем, занимается тем, что отвечает на молитвы, защищает 
и заботится о своих подданных, «по милости Господа мы не исчезли, ибо милосердие Его 
не истощилось» (Плач 3:22). И «Он радуется милосердию» (Мих. 7:18, пер. с англ.). «Ибо 
только Я знаю намерения, какие имею о вас, говорит Господь, намерения во благо, а не на 
зло, чтобы дать вам будущность и надежду» (Иер. 29:11). 

3. Существование Божьего правительства зависит от исполнения Его 
обетований. Христианин имеет уверенность от правительства вселенной, что любая его 
законная просьба будет удовлетворена. Правительство особенно предназначено для 
защиты слабых. Предположим, что Бог не выполнит одно из Своих обещаний, данных 
самым слабым и незначительным людям в мире; эта единственная неудача 
разрушит все Божье управление.  

Более того, те, кто возлагает свое доверие на человеческое правительство или на 
любой институт людей, могут быть разочарованы. При самых благих намерениях будут 
совершаться ошибки, потому что люди всего лишь грешники. Но христианину дана 
твердая уверенность: «Нет подобного Богу Израилеву...» (Втор. 33:26). Его сила 
проявляется в творении. Сотворенные Им вещи свидетельствуют о Его вечной силе и 
Божестве. Чем могущественнее правительство, тем больше уверенности в нем. Тогда 
что может быть разумнее, чем недвусмысленное доверие к Богу, Которого природа и 
откровение вместе взятые объявляют всемогущим, вечным и неизменным?  

Если бы я высказал неверующему свои сомнения в честности одного из его друзей, 
он бы сказал: «Это потому, что ты его не знаешь; просто узнай его, и ты увидишь, что он 
верен, как сталь». Это был бы справедливый ответ; так и мы говорим неверующему, 
сомневающемуся в Божьих обетованиях: «Вкусите, и увидите, как благ Господь! Блажен 
человек, который уповает на Него!» (Пс. 33:9). Какое право имеет кто-либо 
сомневаться в Божьих обетованиях или Божьей силе до того, как он подвергнет их 
справедливому испытанию? И в таком случае, какое право кто-либо имеет сомневаться 
в Боге, ведь каждый испытывает Его силу и доброту каждый миг своей жизни? 
(Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 7 мая 1891 г.) 
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4 мая          суббота 

Исполнение Закона 

Юноша, пришедший к Иисусу, думал, что исполнил все заповеди, и, когда Иисус 
упомянул о них, сказал: «Всё это сохранил я от юности моей; чего еще недостает мне?» 
Тогда Иисус сказал ему в ответ: «Если хочешь быть совершенным, пойди, продай имение 
твое и раздай нищим; и будешь иметь сокровище на небесах; и приходи и следуй за 
Мною» (Мф. 19:20, 21). Этого испытания юноша не выдержал и ушел опечаленный.  

Должны ли мы из этого заключить, что юноше нужно было делать что-то 
большее, чем исполнение заповедей? Ни в коем случае: Ведь Спаситель сказал ему, что 
если он хочет войти в Царство, то должен соблюдать заповеди. Мы узнаем, что юноша не 
исполнил заповеди, хотя и думал, что исполнил. «Ибо весь закон в одном слове 
заключается: “люби ближнего твоего, как самого себя”» (Гал. 5:14). Но этот человек не 
любил ближнего, как самого себя, и потому не исполнил заповеди.  

«Любовь не делает ближнему зла; итак, любовь есть исполнение закона» (Рим. 
13:10). Спаситель сказал юноше: «Если хочешь быть совершенным, пойди, продай имение 
твое и раздай нищим». В Послании к колоссянам 3:14 сказано, что любовь есть 
совокупность совершенства. Таким образом, Спаситель просто указал этому человеку на 
то, что, хотя внешне он соблюдал все заповеди, ему не хватало главного элемента 
исполнения заповедей – любви. Без любви закон не исполняется.  

Истинная благотворительность – это не просто милостыня, но любовь. Теперь, 
помня о том, что любовь есть исполнение закона и что без любви нет ничего ценного, 
прочитаем 13-ю главу Первого послания к коринфянам и узнаем, что такое исполнение 
заповедей. «Любовь долготерпит, милосердствует, любовь не завидует, любовь не 
превозносится, не гордится, не бесчинствует, не ищет своего, не раздражается, не мыслит 
зла, не радуется неправде, а сорадуется истине; все покрывает, всему верит, всего 
надеется, все переносит» (1 Кор. 13:4–7). 

Когда мы понимаем, что любовь, и только она, является исполнением закона, мы 
можем увидеть в этой главе утверждение, что исполнение заповедей означает доброту, 
терпение, бескорыстие, заботу о других, забвение себя и труд для созидания других, 
кротость, мягкость и истинную вежливость. Одним словом, это означает совершенство. 
Без любви в сердце невозможно соблюдение Закона Божьего. Закон был дан в любви 
(Втор. 33:2, 3), и он есть любовь.  

«Возлюбленные! будем любить друг друга, потому что любовь от Бога, и всякий 
любящий рожден от Бога и знает Бога. Кто не любит, тот не познал Бога, потому что Бог 
есть любовь» (1 Ин. 4:7, 8). «Ибо это есть любовь к Богу, чтобы мы соблюдали заповеди 
Его; и заповеди Его не тяжки» (1 Ин. 5:3). «Будем любить Его, потому что Он прежде 
возлюбил нас» (1 Ин. 4:19), потому что любовь от Бога. То есть не может быть 
настоящей любви, которая не исходит от Бога. Бог есть любовь, и всякая любовь 
исходит от Него. Поэтому мы способны любить друг друга только тогда, когда 
«любовь Божия изливается в сердца наши Духом Святым, данным нам».  

Все это говорит о том, что исполнение заповедей Божьих – это уподобление 
Самому Богу. Это больше, чем просто некое уподобление Богу, это истинное 
уподобление Богу, ибо любовь, которая есть исполнение закона, исходит от Бога. 
Поэтому исполнение заповедей любым человеком есть не что иное, как проявление 
жизни Бога в этом человеке. (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 26 января 1893 г.) 
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5 мая          воскресенье 

Видеть невидимое (ч. 1) 

Христианин должен видеть и видит невидимое. Он должен «смотреть не на 
видимое, но на невидимое» (2 Кор. 4:18), и он должен видеть то, на что он смотрит.  

Невидимое – вечно, а вечное – от Бога, ибо Он – «Царь, вечный, бессмертный, 
невидимый, единственно премудрый Бог», и «невидимое Его, вечная сила Его и Божество, 
от создания мира через рассматривание творений видимы» (Рим. 1:20), хотя и не 
естественными глазами – глазами этого мира.  

Есть вещи даже естественного порядка, которые невидимы для естественных глаз 
без посторонней помощи. Есть бесчисленные миры, которые вообще нельзя увидеть – они 
невидимы без телескопа; есть бесчисленные формы жизни в нашем мире, которые 
невидимы без микроскопа. И все люди стремятся и с удовольствием пользуются 
телескопом или микроскопом, когда это возможно, чтобы увидеть эти вещи, которые 
иначе невидимы. И невидимые вещи даже природного порядка пробуждают больший 
интерес и приводят к более глубокому изучению, чем видимые вещи.  

Почему же тогда невидимые вещи духовного порядка не должны пробуждать 
интерес и вызывать такое же изучение, как и невидимые вещи естественного 
порядка? Да, это так; но интерес, проявляемый к ним, и исследования, проводимые в 
этом направлении, в значительной степени осуществляются неполноценным 
образом, так что практически усилия сводятся к очень малому и не приносят никакой 
пользы большей части человечества.  

Один большой недостаток, и по сути фатальный, в попытках большей части 
человечества увидеть невидимые вещи духовного порядка, невидимые вещи Бога, всегда 
заключался в том, что это пытались сделать естественным путем и с помощью 
естественных способностей. Из-за этого боги язычников всегда были лишь отражением 
естественного характера поклоняющихся им людей, и даже тогда они должны были быть 
представлены перед верующим в какой-то форме, видимой естественным глазом, будь то 
в виде небесных тел, или палок, или камней, или высеченных или расплавленных 
изображений, или картин. Таким образом, все ложное поклонение, все 
идолопоклонство есть результат попытки постичь духовное естественным путем, 
постичь духовные вещи естественными способностями.  

Но это вечная истина, что духовное познается духовным (1 Кор. 2:9–14). Истинно 
духовные вещи, вещи Божьи, невозможно различить иначе, чем истинно духовным 
способом. Ибо «Бог есть дух, и поклоняющиеся Ему должны поклоняться в духе и 
истине» (Ин. 4:24). Только Духом Божьим можно познать Божьи вещи. Ибо, «как 
написано: “не видел того глаз, не слышало ухо, и не приходило то на сердце человеку, что 
приготовил Бог любящим Его”. А нам Бог открыл это Духом Своим; ибо Дух все 
проницает, и глубины Божии» (1 Кор. 2:9, 10).  

Таким образом, очевидно, что Бог поместил в пределах досягаемости человека 
средства, с помощью которых он может видеть «невидимые вещи Его». И Дух Божий, и 
откровение, которое Он дал через этот Дух, являются средствами, с помощью которых 
люди могут знать Божьи дела и видеть невидимые Его вещи. Ибо, опять же, написано: 
«Ибо кто из человеков знает, что в человеке, кроме духа человеческого, живущего в нем? 
Так и Божьего никто не знает, кроме Духа Божия. Но мы приняли не духа мира сего, а 
Духа от Бога, дабы знать дарованное нам от Бога» (1 Кор. 2:11, 12). 

Таким образом, единственное средство, с помощью которого Божьи дела могут 
быть известны миру, даже то, на чем настаивает мир, должно быть обнаружено и познано 
мирским способом. Но это никогда не поможет. Этого Господь никогда ни в коем 
случае не допустит ни в какой степени. (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 30 мая 1895 г.) 
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6 мая          понедельник 

Видеть невидимое (ч. 2) 

Бог никогда не сможет приспособить Себя и Свои пути к путям этого мира. Этот 
мир неправильный, и все его пути – неправильные пути. И если бы Господь в чем-то 
приспособил Себя к путям этого мира, это означало бы лишь утверждение мира в его 
неправильных путях. Если бы мир мог видеть Бога или Божьи дела мирскими 
глазами и мог познать Бога или Божьи дела мирским знанием, это сразу же низвело 
бы Бога до уровня этого мира, а все Божьи вещи – до уровня вещей этого мира. И это 
было бы только для того, чтобы санкцией Бога навсегда утвердить этот мир в его 
собственных путях, какие они есть, сделав пути этого мира путями Бога и сделав 
беззаконие, преступление и грех вечными. 

Но Бог хочет обратить этот мир от его собственных путей к Себе, чтобы он мог 
познать Его таким, каков Он есть. Он хочет поднять этот мир к Себе и к Своим путям, 
вместо того чтобы позволить миру опустить Его до своего уровня и утвердить в 
своем нечестии. И чтобы это могло быть осуществлено, Он должен по самой природе 
вещей потребовать, чтобы мир видел не мирскими глазами и познавал не мирскими 
средствами. Мир должен оставить все мирские элементы и все мирские методы, 
принять и использовать исключительно те средства, которые предоставил Бог, 
иначе он никогда не сможет увидеть Бога таким, каков Он есть на самом деле.  

И тот, кто сделает это, увидит Его таким, каков Он есть, и везде и во веки веков. 
Тот, кто откажется от использования телескопа и микроскопа, средств, с помощью 
которых только и можно увидеть невидимые вещи естественного порядка, может 
напрягать свои глаза до потери своих способностей, пытаясь увидеть эти вещи, и все 
будет напрасно; ибо без этих инструментов он просто не сможет увидеть то, что хотел бы. 
Так и Божьи вещи не может увидеть человек, который отказывается использовать 
средства, предоставленные Богом для этой цели. Без инструментов, которые предоставил 
Бог, человек может напрячь все свои силы до предела в попытке увидеть Бога таким, 
каков Он есть на самом деле, но все напрасно; без них он просто не сможет увидеть Его. И 
это не потому, что Бог произвольно установил, что человек не увидит Его, если Он не 
сделает так и так, а просто и только потому, что если он не будет использовать 
инструменты, с помощью которых только и можно увидеть невидимые вещи Бога, то в 
буквальном смысле он не сможет их увидеть, «если кто не родится свыше, не может 
увидеть Царствия Божия» (Ин. 3:3). (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 30 мая 1895 г.) 
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7 мая          вторник 

Терпение, его развитие и плоды (ч. 1) 

«Итак, оправдавшись верою, мы имеем мир с Богом через Господа нашего Иисуса 
Христа, через Которого верою и получили мы доступ к той благодати, в которой 
стоим и хвалимся надеждою славы Божией. И не сим только, но хвалимся и скорбями, 
зная, что от скорби происходит терпение, от терпения опытность, от опытности надежда, а 
надежда не постыжает, потому что любовь Божия излилась в сердца наши Духом Святым, 
данным нам» (Рим. 5:1–5). 

В этих текстах изложена практическая сторона оправдания верой. Не то чтобы 
оправдание верой не было практичным во всех аспектах, ибо ничто не может быть более 
практичным, чем прощение грехов. Но здесь изложены практические повседневные 
результаты оправдания верой. Во-первых, это мир, который не может быть нарушен 
никаким внешним беспокойством. Именно такой покой был в Стефане и Павле, он был 
выше воющей толпы, требовавшей их жизни. Далее – радость, ликование в надежде на 
славу Божью. Вера дает доступ к Божьей благодати. Благодать Божья – по богатству 
славы Его. Слава Божья будет соответствовать богатству Его благодати. Обладание 
благодатью обеспечивает славу, которая будет явлена; поэтому тот, кто через веру 
вкушает богатство благодати Божьей, может радоваться в полной уверенности в 
славе, которая будет явлена в Нем. Вера, которая присваивает Божью благодать, 
устремляется вперед и постигает вечную славу. Как говорит апостол Петр, «дабы 
испытанная вера ваша оказалась драгоценнее гибнущего, хотя и огнем испытываемого 
золота, к похвале и чести и славе в явление Иисуса Христа, Которого, не видев, любите, и 
Которого доселе не видя, но веруя в Него, радуетесь радостью неизреченною и 
преславною, достигая наконец верою вашею спасения душ» (1 Петр. 1:7–9).  

Но мы радуемся в надежде славы Божьей не потому, что у нас такое легкое время, 
без испытаний. Заметьте в только что процитированном тексте, что «радость 
неизреченная и преславная» сочетается с такими испытаниями, которые можно сравнить 
лишь с яростным пламенем, раскаляющим горнило, в которое помещают золото. Так и в 
рассматриваемом нами отрывке: «но хвалимся и скорбями». Почему? Потому что «от 
скорби происходит терпение, от терпения опытность, от опытности надежда». Давайте 
обратим внимание на эти моменты. Мы знаем кое-что о том, что означает скорбь; давайте 
изучим, как она производит терпение, каков опыт, который является результатом, и 
какова надежда?  

Большинство людей думают, что скорби вызывают нетерпение. Это большая 
ошибка. Это правда, что даже мелкие испытания, которые недостойны быть включенными 
в один каталог со скорбями, часто сопровождаются нетерпением; но они никогда не 
порождают нетерпения. Они просто выявляют уже существующее нетерпение. 
Многие люди думают оправдать свою раздражительность, ссылаясь на сильную 
провокацию. Если бы другие люди не были такими раздражающими, они бы не стали 
нетерпеливыми. Неправильно. Если бы другие люди не перечили им, они, несомненно, не 
проявляли бы нетерпения. То же самое можно сказать о собаке или медведе; они не 
показывают зубы и не рычат, если их не спровоцировать. Но их природа не менее свирепа. 
Обстоятельства и ассоциации не делают нас нетерпеливыми и злыми. Они, может быть, 
и вытягивают его наружу; но они не могут заставить нас проявлять то, чего у нас 
нет.  

Скорбь производит терпение только в тех, кто, будучи оправдан верой, имеет 
мир с Богом. Ничто, кроме скорби, не может произвести терпение; нет другого 
способа развить терпение, кроме испытаний; чем сильнее испытания, тем больше 
терпения, тем больше опыта и тем ярче надежда.  



184 
 

Что такое терпение? Это просто выносливость. Вол – символ терпения, потому 
что он спокойно несет ярмо, переносит тяжелые грузы и даже удары. Как же человек 
может терпеть и страдать, проявлять спокойное упорство, если у него нет испытаний? 
Терпение не требуется, когда нет бремени, которое нужно нести. Как мышцы, которые 
никогда не напрягаются при переносе тяжестей, не могут развить силу, так и душа, 
которая никогда не испытывает испытаний, не может развить терпение. Терпение 
необходимо, ибо только тот, в ком терпение совершает свое совершенное действие, 
совершенен и целен, ни в чем не имеет недостатка (Иак. 1:4). Поэтому скорби 
необходимы. Конечно, мы можем радоваться тому, что производит совершенство и 
приносит нам всякое возможное благо. (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 21 мая 1891 г.) 
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8 мая          среда 

Терпение, его развитие и плоды (ч. 2) 

Как скорбь производит терпение? Ответ на этот вопрос дает тот факт, что она 
действует только на тех, кто оправдан верой во Христа. Это происходит только тогда, 
когда отношения между нами и Христом очень близки. Давайте сформулируем этот 
вопрос в виде парадокса, чтобы он сильнее запечатлелся в сознании. Скорбь приносит 
выносливость только тогда, когда мы учимся не терпеть ее. Мы выдерживаем 
бремя, которое налагает на нас скорбь, только сбросив его. Пусть следующие тексты 
послужат доказательством: 

– «Не заботьтесь для души вашей, что вам есть и что пить, ни для тела вашего, во 
что одеться. Душа не больше ли пищи, и тело – одежды?.. потому что Отец ваш Небесный 
знает, что вы имеете нужду во всем этом» (Мф. 6:25–32); 

 – «Итак, смиритесь под крепкую руку Божию, да вознесет вас в свое время. Все 
заботы ваши возложите на Него, ибо Он печется о вас» (1 Петр. 5:6, 7);  

– «Возложи на Господа заботы твои, и Он поддержит тебя. Никогда не даст Он 
поколебаться праведнику» (Пс. 54:23). 

Апостол Павел был призван нести тяжелое бремя и переносить великие страдания, 
и он так говорит о размере своего бремени и о том, как он его нес: «Но благодатию 
Божиею есмь то, что есмь; и благодать Его во мне не была тщетна, но я более всех их 
потрудился: не я, впрочем, а благодать Божия, которая со мною» (1 Кор. 15:10). 

Тот, кто оправдан верой, возложил на Христа величайшее бремя, которое 
только можно вынести, – бремя греха. Христос умер для того, чтобы взять на себя это 
бремя, которое люди не могли понести. «Он грехи наши Сам вознес телом Своим на 
древо» (1 Петр. 2:24). Теперь оправданный человек находит испытания, давящие на него; 
но он уже узнал о силе Христа и доказал истинность Его милостивого обещания: 
«Придите ко Мне, все труждающиеся и обремененные, и Я дам вам покой» (Мф. 11:28, 
пер. с англ.). Он знает, что у него самого не хватит сил перенести эти испытания без 
раздражения; груз окажется слишком тяжелым для него. Поэтому он переносит его, 
перекладывая его на Христа, на что у него есть полное право. «Тот, Который Сына 
Своего не пощадил, но предал Его за всех нас, как с Ним не дарует нам и всего?» (Рим. 
8:32).  

Таким образом, не просто доктрина, а реальный факт оправдания верой 
становится успокоением всех болей, поддержкой в каждом испытании, силой в 
каждом долге. Мы не знаем, как мы будем сыты и одеты, если будем следовать какой-то 
четко обозначенной линии долга. А что с того? Жизнь не больше ли пищи, и тело не 
больше ли одежды? Большее включает в себя меньшее, и если Бог отдал Своего 
Сына, то это влечет за собой все необходимое. Что мы скажем о вере того, кто 
исповедует, что знает Христа, но при этом постоянно беспокоится и переживает из-за 
страха перед каким-то бедствием или ропщет на мелкие несчастья, постигшие его? 
Конечно, если его вера не позволяет ему доверять в этих небольших испытаниях, то как 
он может знать что-либо о Боге? Если вера во Христа полезна для чего-либо, то она 
полезна для всего. И это именно то, для чего она полезна. «Благочестие на все полезно, 
имея обетование жизни настоящей и будущей» (1 Тим. 4:8). 

И терпение приносит опыт или опытность. Конечно. Опыт в чем? Опыт, или 
доказательство силы Божьей хранить нас даже в маленьких неприятностях и 
испытаниях жизни, а также в скорбях, которые приходят во время больших гонений. 
Только испытания могут дать нам этот опыт, потому что только испытания и 
скорби побуждают нас проверить силу Божью. И помните, что этот «опыт» – просто 
опыт готовности Бога нести все наши бремена, чтобы в наших сердцах царил мир 
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Божий, а не нетерпение. И все же мужчины и женщины, которые никогда в своей 
жизни не возлагали на Господа ни одного бремени, которые никогда не возлагали на 
Господа ежедневные жизненные испытания, чтобы Он понес их за них и которые 
вследствие этого развивали в себе нетерпение и раздражительность, часто говорят о 
своем «христианском опыте». Такие люди должны усвоить, что опыт – это нечто 
большее, чем простое исповедание. (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 21 мая 1891 г.) 
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9 мая          четверг 

Вера видит  

Вместо того чтобы верить, чтобы видеть, мир хочет видеть, чтобы верить. Но 
мы верою познаем Бога и дела Божии и видим невидимое Божие.  

Моисей «верою» терпел, «как бы видя Невидимого» (Евр. 11:27). Написано, что 
«чистые сердцем Бога узрят»; а Он очищает сердце «верою» (Деян. 15:9); и поэтому 
именно верою люди видят Того, Кто есть «невидимый Бог» (Кол. 1:15). А чтобы все люди 
могли видеть «невидимое Его» и «Того, Кто невидим», Бог дал каждому меру веры (Рим. 
12:3). Вера – это дар Божий (Еф. 2:8).  

Это не дар Божий в том смысле, что естественные способности, такие как разум, 
способности, слух и т.д., являются дарами Божьими, так что это должно быть от нас 
самих. Это дар Божий в том смысле, что он дается свыше и вне нас, это 
сверхъестественная способность, дарованная с момента появления греха и 
действующая только по свободному выбору самого человека. «Ибо благодатью вы 
спасены, через веру, и сие не от вас самих; это дар Божий». «Вера приходит от слышания, 
а слышание – от слова Божия» (Рим. 10:17, пер. с англ.); а слово Божие способно сделать 
видимым то, что прежде не было видимо, и чего действительно не было; так что вера, 
действуя через Слово Божие, видит истинно и ясно невидимые вещи Божии.  

Истинная вера, вера, которая является даром Божьим, вера, автором которой 
является Христос, вера, каналом которой является Слово Божье, – эта вера слышит 
Слово Божье и полагается на Божественную силу этого Слова, чтобы совершить то, 
о чем говорит это Слово. Ведь когда сотник пришел к Иисусу просить исцелить своего 
слугу, он сказал Господу: «Скажи только слово, и исцелится слуга мой». Таким образом, 
он ожидал, что слово Господне само совершит то, о чем оно говорит, когда Господь 
только произнесет слово. И это Господь назвал не просто «верой», но «великой верой»: 
даже такой, какой Он не нашел в Израиле. И это при том, что Писание, знанием которого 
Израиль очень гордился, задолго до этого ясно говорило именно об этом в таких словах: 
«Как дождь и снег нисходит с неба и туда не возвращается, но напояет землю и делает ее 
способною рождать и произращать, чтобы она давала семя тому, кто сеет, и хлеб тому, кто 
ест, – так и слово Мое, которое исходит из уст Моих, – оно не возвращается ко Мне 
тщетным, но исполняет то, что Мне угодно, и совершает то, для чего Я послал его» (Ис. 
55:10, 11). 

Ожидать, полностью полагаться на то, что Слово Божье само сделает то, о чем 
говорит, – это Господь Иисус называет верой. Это истинная вера. Это вера, благодаря 
которой люди могут видеть невидимые вещи Бога так же точно и легко, как с помощью 
телескопа и микроскопа они могут видеть невидимые вещи естественного мира. Это та 
вера, которая любовью очищает сердце, так что тот, кто «чист сердцем, увидит Бога», хотя 
Он и невидим. Ибо это та вера, благодаря которой тот, кто ее имеет, видит невидимое. Это 
вера, которая, действуя через Слово Божье, совершает новое рождение (1 Петр. 1:23), 
благодаря которому человек получает возможность увидеть Царство Божье, которое, 
«если кто не родится свыше, не может увидеть»  

Вот почему сказано, что «все, что не от веры, есть грех». Вера от Бога, и все, что 
она творит, есть дело Божье; а все, что не от веры, – не от Бога, но от мира. И все, что 
в мире, не есть от Отца, но от мира (1 Ин. 2:16). Все, что не от веры, – от мира, от природы 
мира, от путей мира, извращает путь Божий на пути мира и требует, чтобы Бог 
приспособился к миру и принял поклонение, полностью соответствующее природе и духу 
этого мира. (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 6 июня 1895 г.) 
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10 мая          пятница 

Изображения и ритуалы в религии  

Нет более убедительного доказательства абсолютной ложности, мирской сущности 
и полной естественности любой религиозной системы, чем то, что она должна 
использовать видимые представления объекта своего поклонения. И среди всех 
существующих в мире систем религии нет ни одной, которая бы больше настаивала на 
видимом и на созерцании видимого, чем римско-католическая система. Для этой 
системы необходимо, чтобы у нее был «видимый глава». Она должна иметь видимое 
царство. Она должна иметь видимую жертву. Исповедуя поклонение Распятому, 
католическая церковь должна иметь видимое «распятие», с помощью которого она будет 
это делать. Исповедуя славу креста Христова, она должна иметь множество собственных 
видимых крестов, чтобы делать это. Должен быть видимый толкователь Писания. И для 
всех поклоняющихся по этой системе должны существовать видимые представления 
объекта поклонения в виде изображений и картин. Во всей системе главным условием 
является видение видимого.  

В энциклике Льва XIII «О розарии Пресвятой Девы», описывая назначение 
розария, то есть бус, которые используют католики в своих молитвах, он говорит: 
«Розарий устроен не для рассмотрения догматов веры и вопросов вероучения, а, скорее, 
для изложения фактов, которые должны быть восприняты глазами и сохранены в памяти». 
Даже если признать, что невидимое существует и достойно поклонения, все же его 
можно постичь и поклоняться ему только через видимое и с его помощью. Это 
характерная черта всего язычества и всего идолопоклонства. И это только для того, 
чтобы сказать, что по этой характеристике католическая система религии 
демонстрирует, что она по сути своей языческая и идолопоклонническая.  

Нам хорошо известно, что в защиту использования изображений, картин и т.д. в 
богослужении римско-католической церкви выдвигаются аргументы, а именно что «честь, 
которая им воздается, относится к оригиналам, которые они представляют, так что целуя 
образа, покрывая головы или преклоняя перед ними колени, мы тем самым поклоняемся 
Христу и почитаем Его святых, чьи подобия они представляют»; и «преклонение перед 
образом вне нас не более достойно порицания, чем поклонение перед внутренним образом 
в нашем собственном сознании; ибо внешний образ служит лишь для того, чтобы 
выразить зримо то, что является внутренним» («Вера наших отцов», с. 285, 287). Но если 
бы они только видели Того, Кому они исповедуют поклонение, им не нужен был бы 
никакой Его образ, ни внешний, ни внутренний, ни какое-либо представление Его, 
видимое или иное. Тогда они могли бы быть истинными поклонниками, поклоняясь Тому, 
Кто невидим, в духе и истине.  

Этот довод, приводимый в оправдание использования видимых объектов 
поклонения, сам по себе является величайшим осуждением использования изображений и 
всей системы римского католицизма; ибо он является признанием неспособности 
видеть невидимое, а значит, признанием того, что вся система лишена истинной 
веры, чужда нового рождения и полностью лишена Бога.  

Католическая система, исповедуемая как неспособная видеть невидимое, явно 
не имеет веры. А поскольку все, что не от веры, есть грех, совершенно ясно, что вся 
католическая система – это система греха. А исповедуемый протестантизм, который 
потворствует ей, идет на компромисс с ней, ухаживая за ней и «колеся в ногу с ней», 
просто подобен ей. Один – «человек греха», «сын погибели», «тайна беззакония», «зверь», 
а другой – «образ» его. (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 6 июня 1895 г.) 
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11 мая          суббота 

Слуга Иисуса Христа (ч. 1) 

Есть некоторые слова и выражения, которые в силу своей частого употребления не 
производят на нас особого впечатления. Мы настолько знакомы с ними, что читаем и 
произносим их как нечто само собой разумеющееся, едва ли задумываясь о том, что они 
имеют какое-то значение. Одним из таких выражений начинается Послание к римлянам: 
«Павел, раб Иисуса Христа». Два других послания Павла, Послание к филиппийцам и 
Послание к Титу, а также Второе послание Петра и Послания Иакова и Иуды начинаются 
подобным образом, и в других местах апостолы называют себя или их называют слугами 
Бога и Христа. Пророки, а также ветхозаветные деятели, такие как Моисей, Иисус Навин 
и т.д., называются слугами Божьими. То, что это больше, чем просто фраза, и что она 
имеет глубочайшее значение, станет очевидным, когда мы изучим ее.  

Греческое слово, которое в этих случаях переведено как «слуга», – doulos, 
определяется «Словарем Лидделла – Скотта» как «правильно рожденный раб, или раб». 
Это обычное греческое слово для обозначения раба, и оно часто использовалось в 
отношении персов и других народов, подчиненных деспоту. В Рим. 1:1 написано «раб» 
как эквивалент слова «слуга». Поэтому мы можем принять слово «раб» как то, которое 
апостол использует, чтобы показать полноту своего подчинения Христу.  

Раб – это тот, кто полностью принадлежит другому. Он не может распоряжаться 
ни своим временем, ни своими действиями по своему усмотрению, но только по указанию 
хозяина. Он также не может владеть собственностью по своему усмотрению. Его сила 
принадлежит его хозяину, и если он что-то зарабатывает, то очевидно, что то, что он 
получает, принадлежит его хозяину. Время и силы рабов абсолютно принадлежали их 
хозяевам.  

Теперь сравните это с тем, что мы находим в Писании как надлежащее состояние 
христиан, которые являются слугами Христа. Апостол Павел говорит: «Не знаете ли, что 
тела ваши суть храм живущего в вас Святого Духа, Которого имеете вы от Бога, и вы не 
свои? Ибо вы куплены дорогою ценою. Посему прославляйте Бога и в телах ваших и в 
душах ваших, которые суть Божии» (1 Кор. 6:19, 20). Обратите внимание на полноту 
подчинения. Мы не принадлежим себе и поэтому не можем иметь слова, чтобы сказать 
себе, что нам делать. Воля Божья и Его слава должны руководить нами во всем. 
Апостол говорит: «Итак, едите ли, пьете ли или иное что делаете, все делайте в славу 
Божию» (1 Кор. 10:31).  

Но есть и другая мысль, на которую наводит слово «раб» в применении к 
христианам, а именно что они были обращены в рабство из своего предыдущего 
состояния бунтарства. Хотя в указанном в словаре греческое слово «раб» означает 
«рожденный раб», это факт, что по естественному рождению ни один человек не является 
рабом Божьим. По своей природе мы все дети гнева. Павел причисляет себя к нам, когда 
говорит: «Ибо и мы были некогда несмысленны, непокорны, заблудшие, были рабы 
похотей и различных удовольствий, жили в злобе и зависти, были гнусны, ненавидели 
друг друга» (Тит. 3:3).  

Прежде чем человек станет рожденным рабом Христа, он должен родиться свыше. 
Но это новое рождение предполагает предшествующую смерть, и эта смерть – только 
через распятие (см. Гал. 2:20). Распятие было формой наказания, применяемой только 
к худшему классу людей, и его использование в отношении тех, кто, таким образом 
сообразует себя со Христом, показывает предыдущее состояние бунтарства: «Потому 
что плотские помышления суть вражда против Бога; ибо закону Божию не покоряются, да 
и не могут» (Рим. 8:7). Слова Господа, сказанные Исаии, о народе Израиля описывают 
состояние всех людей по природе: «Теперь пойди, начертай это на доске у них, и впиши 
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это в книгу, чтобы осталось на будущее время, навсегда, навеки. Ибо это народ мятежный, 
дети лживые, дети, которые не хотят слушать закона Господня» (Ис. 30:8, 9).  

Из этого мятежного состояния мы переходим в состояние рабов. Мы 
капитулируем и принимаем условия мира. Мы становимся подвластными Богу. Слово 
«подданный» или «подчиненный» означает также состояние, которое мы должны 
поддерживать по отношению к Богу. Оно происходит от двух латинских слов, 
означающих «под ярмом», и происходит от римского обычая воздвигать ярмо и заставлять 
тех, кого они побеждали в битве, проходить под ним в знак полной капитуляции. Этот 
древний обычай также объясняет поступок Давида, который поставил людей Раввы «под 
пилы, под железные молотилки, под железные топоры» и заставил их пройти через печь 
для обжига кирпича (2 Цар. 12:31). Это было то же самое, что заставить их пройти под 
ярмом в знак того, что они его рабы. Так и Христос призывает нас: «Возьмите иго Мое 
на себя». Взять иго Христа на себя – значит полностью отдаться Ему, чтобы Он 
отныне управлял каждым нашим поступком и каждой мыслью. По выражению 
Павла, это значит пленить «всякое помышление в послушание Христу» (2 Кор. 10:5).  

Здесь следует заметить, что истинное служение Христу – это добровольное 
служение. Мы – Его рабы, приведенные в плен к Нему, но именно любовь купила 
нас, так что мы с радостью подчиняемся. Ольсхаузен говорит о Павле: «Он был 
побежден Искупителем, побежден и покорен Его высшей силой. Но как человек, не 
просто внешне побежденный и все еще склонный сопротивляться, но внутренне 
покоренный, Павел в то же время стал добровольным инструментом для исполнения 
целей Господа как апостол».  

Более того, хотя слово «слуга» означает подчиненного деспоту, это лишь 
указывает на полноту контроля, который Бог имеет над теми, кто действительно 
является Его слугами, но не несет в себе никакой идеи деградации и деспотизма. Есть 
огромная разница, для кого человек является слугой. Раб бедного, невежественного, 
грубого человека был бы самым жалким существом. Раб такого монарха, как 
Навуходоносор, может быть высокопоставленным государственным чиновником. 
Так что быть слугой Всевышнего Бога – это самая высокая честь, которой может 
удостоиться любое существо во вселенной. Ангелы на небесах, превосходящие их 
силой, исполняют Его заповеди, прислушиваясь к голосу Его слова, и с радостью 
объявляют себя соработниками тех, кто на земле всецело предан Христу (Откр. 22:9). 
(Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 4 июня 1891 г.) 
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12 мая          воскресенье 

Слуга Иисуса Христа (ч. 2) 

Раб, или слуга Христа – единственный свободный человек в мире. Павел 
говорит: «Ибо раб, призванный в Господе, есть свободный Господа; равно и призванный 
свободным есть раб Христов. Вы куплены дорогою ценою; не делайтесь рабами 
человеков» (1 Кор. 7:22, 23). Давид говорит: «О, Господи! я раб Твой, я раб Твой и сын 
рабы Твоей; Ты разрешил узы мои» (Пс. 115:7). Здесь говорится и о рабстве, и свободе. 
Человек вне Христа – жалкий раб; он «связан путами грехов своих». Но в тот момент, 
когда он безоговорочно отдает себя Христу, чтобы быть Его слугой, тело греха 
разрушается, и отныне, если он продолжает быть слугой Господа, грех больше не 
властен над ним. Он свободен, поступать правильно. Его рабство – это рабство 
любви, и он находит иго легким.  

Господь не примет разделенного служения. Он не пойдет на партнерство с 
дьяволом, каждый из которых имеет равную долю в слуге. Человек должен полностью 
принадлежать Господу, иначе он вообще не принадлежит Ему. Христос сказал: «Никто не 
может служить двум господам: ибо или одного будет ненавидеть, а другого любить; или 
однму станет усердствовать, а о другом нерадеть. Не можете служить Богу и маммоне» 
(Мф. 6:24). Если мы отдали себя Господу как Его слуги, а затем стремимся во всем 
угодить только себе, мы лишаем Его служения, которое Ему причитается. Наша сила, 
как душевная, так и телесная, принадлежит Господу, ибо Он говорит: «Возлюби Господа 
Бога твоего всем сердцем твоим, и всею душею твоею, и всею крепостию твоею, и всем 
разумением твоим» (Лк. 10:27). 

Теперь предположим, что человек потворствует привычке, которая разрушает 
его силу тела и бодрость ума; тогда он не раб Господа; он раб греховного потворства. 
Один человек ест больше, чем ему полезно, больше, чем ему нужно. Он делает это просто 
потому, что еда приятна на вкус. Это дополнительное количество пищи, вместо того 
чтобы увеличивать его силы, является дополнительной ношей для человека. Сила, 
которую он должен был бы посвятить Господу, извращается на служение аппетиту 
(ред.: тратится вместо служения Богу на злую привычку). Теперь неважно, какова 
деятельность этого человека, он не раб Христов. Если бы он был им, то прославлял бы 
Бога в еде и питье, как и в любом другом жизненном действии. 

Вот тест, с помощью которого мы можем решить любой вопрос о законности или 
незаконности того или иного действия: Прославит ли оно Бога? Если да, то это не 
только законно, но и необходимо. Человек, честный перед Богом в этом вопросе, может 
решить, какие вещи для него незаконны и как далеко он может зайти в вещах, которые 
необходимы, например, в еде и питье.  

Но что за трудность, скажет кто-то, быть вынужденным подвергать себя такому 
испытанию. Ну, это зависит от того, действительно ли мы являемся рабами Христа; 
добровольно ли, с радостью ли мы капитулировали, принимая Его условия и 
отдаваясь Его служению. Если да, тогда не нужно спрашивать, что будет во славу 
Его, и делать это. Мы уступили Ему, потому что в Своей безграничной любви и 
милости Он дал нам возможность увидеть, что в Его служении больше желаемого, 
чем в нашем собственном; и мы сделали Его волю своей. Он сделал нас новыми 
творениями, дав нам новое сердце и новые цели, так что, исполняя Его волю, мы 
просто исполняем свою собственную, ибо Его воля – наша, а наша воля – Его.  

Но если предположить, что наша воля – Его, и у нас есть только одно стремление, 
высшее желание, а именно исполнить Его волю и прославить Его, то как мы можем всегда 
это делать? Ответ на этот вопрос кроется в том, что мы – Его, полностью Его. Мы не 
принадлежим Ему, но отдали себя в Его руки как простые орудия Его воли. Мы не 
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имеем никакой власти над собой, но Он имеет всю власть и может сделать нас такими, 
какими пожелает. И здесь нас ободряет мысль о том, что мы служим 
могущественному Владыке, против Которого все силы земли и ада вместе взятые 
ничего не могут сделать. Поэтому, когда возникает жестокое искушение, когда 
немощь плоти заставляет нас пасть, мы, имея разум нашего Учителя, ненавидим 
грех, бежим к Нему за силой, и Его сила делает то, чего не может сделать наша 
слабость.  

Какое утешение в мысли, что все дело заключается в простой покорности 
Богу, «но представьте себя Богу, как оживших из мертвых, и члены ваши Богу в орудия 
праведности» (Рим. 6:13). Бог хочет, чтобы мы жили святой жизнью; Он показал силу 
Своего желания, чтобы мы были избавлены от зла, отдав Своего Сына умереть за 
нас. И поскольку Бог так безгранично желает, чтобы мы были свободны от греха, и 
обладает такой безграничной силой для исполнения Своих желаний, то что может 
помешать Ему в исполнении этих желаний, если мы только отдадим себя Ему? Как бы 
полно мы ни были рабами греха, теперь, став рабами Бога, мы свободны от греха и имеем 
плод свой в святости, а в конце – жизнь вечную (Рим. 6:22). 

Неудивительно, что Павел смог совершить такие удивительные вещи. Он был 
рабом Господа полностью и без остатка, и Господь просто работал через него. Даже 
сознавая свою слабость, он мог сказать: «Все могу в укрепляющем меня Иисусе Христе».  

Бог не пристрастен; Он не лицеприятен к людям. Он готов укрепить нас во всяком 
могуществе, по Своей славной силе, как и апостола Павла. И поэтому, независимо от 
нашей унаследованной или приобретенной слабости, мы можем быть сохранены силой 
Божьей через веру ко спасению; и когда это спасение откроется, мы можем быть 
запечатлены как Его слуги, чтобы видеть Его лицо и стоять перед Его престолом, служа 
Ему день и ночь в Его храме. Славное служение! Кто не предпочтет его бедному, жалкому 
служению себе? (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 4 июня 1891 г.) 
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13 мая          понедельник 

Папство и цивилизация.  

Влияние в Римской империи 

От имени папства постоянно утверждается, что оно является лучшим проводником 
правильной и «христианской» цивилизации. Для этого приводят потрясающий «факт», 
что она цивилизовала варваров 5-го века и Средних веков, которые уничтожили 
Римскую империю. Эту теорию постоянно утверждал покойный доктор Филипп Шафф, 
хотя она явно противоречила бесспорным и неоспоримым фактам истории, которую он 
сам написал.  

Истина заключается в том, что никогда не было более ясного исторического 
мошенничества, чем это утверждение, что папство цивилизовало варваров, которые 
разрушили Римскую империю и оккупировали Западную Европу в Средние века.  

Не следует забывать, что папство владело самой Римской империей со всей мощью 
империи в ее распоряжении, в течение почти ста лет до того, как варвары вошли в 
Западную империю с намерением остаться, и более чем за сто лет до того, как у нее 
появилась возможность «цивилизовать» их. Следует также помнить, что союз папства с 
империей и овладение ею были заключены с явной целью гарантировать империи 
преимущества «христианской цивилизации» и последующего «спасения». Конечно, было 
достаточно времени, чтобы проверить ее силы в этом направлении, прежде чем папство 
когда-либо будет призвано «цивилизовать» варваров.  

Каков же был итог? А он был таков: когда в результате объединения церкви и 
государства принадлежность к церкви стала условием для получения политических и 
любых других привилегий, лицемерие стало распространено как никогда раньше. Это 
было достаточно плохо само по себе, но лицемерие было добровольным; но, когда через 
посредство своих воскресных законов и через служение Феодосия церковь получила 
контроль над гражданской властью, чтобы заставить всех без исключения, кто не 
был католиком, вести себя так, как будто они им являются, лицемерие стало 
обязательным, и каждый человек, который не был добровольно членом церкви, был 
вынужден быть либо лицемером, либо бунтарем. Кроме того, те, кто действительно 
принадлежал к церкви, через бесконечную череду споров и церковных советов постоянно 
устанавливали, изменяли и вновь устанавливали веру; а поскольку все должны были 
менять или пересматривать свою веру в соответствии с постановлениями советов, 
всякая моральная и духовная целостность была разрушена. Лицемерие вошло в 
привычку, диссимуляция и обман стали жизненной необходимостью; и само 
нравственное начало в людях и обществе было испорчено.  

Все пороки, которые были характерны для более раннего Рима, были таким 
образом воспроизведены и увековечены под видом благочестия в этом так называемом 
христианском Риме, Риме 5-го века. Историк Боуэр говорит об этом времени: 
«Первобытная строгость дисциплины и манер была полностью забыта и проигнорирована 
церковниками Рима. Среди них появилась самая непомерная роскошь со всеми 
сопутствующими ей пороками, повсеместно практиковались самые скандальные и 
нехристианские способы приобретения богатства. Похоже, что они соперничали в 
разгульной жизни с величайшими эпикурейцами языческого Рима, когда роскошь там 
достигла наивысшего расцвета. Иероним, который был очевидцем того, что он пишет, 
упрекает римское духовенство в тех же излишествах, которые поэт Ювенал так сурово 
порицал в римской знати при правлении Домициана».  
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Единственным возможным результатом такого курса было постоянное увеличение 
еще большего безбожия, подрыв всех принципов основы общества и, действительно, 
ускорение разрушение империи.  

Языческие заблуждения, суеверия и пороки, которые были приняты и привнесены 
в католическую церковь в результате ее отступничества и облечены в форму благочестия, 
привели к такому безграничному разложению, что общество, большую часть которого оно 
составляло, не могло больше существовать. Оно неизбежно должно было пасть под 
тяжестью своего собственного разложения, если не от чего другого. 

Доктор Шафф говорит в своей «Истории христианской церкви»: 
«Неконтролируемый прогресс скупости, расточительности, сладострастия, походов в 
театр, невоздержанности, разврата; короче говоря, всех языческих пороков, которые 
христианство пришло искоренить, все еще стремительно нес Римскую империю и народ к 
распаду и отдал ее, наконец, в руки грубых, но простых и морально энергичных 
варваров». 

И эти варвары шли вперед быстро и толпами. Они пришли, целая толпа, дикая и 
необузданная, это правда; но те, чьи социальные привычки были намного выше 
привычек людей, которых они уничтожали, заставляли справедливо краснеть 
дикарей при виде постыдного развращения, которое они находили в этом так 
называемом христианском обществе Рима.  

Писатель, живший во времена нашествия варваров и писавший как христианин, 
Сальвиан, приводит следующие свидетельства о состоянии дел: «Церковь, которая должна 
везде умилостивлять Бога, что она делает, кроме как провоцирует Его на гнев? Сколько 
можно встретить даже в церкви пьяниц, или развратников, или прелюбодеев, или 
блудников, или грабителей, или убийц, или тому подобное, или все это сразу и без конца? 
У христиан даже святость в том, чтобы быть менее порочными». «От публичного 
поклонения Богу да и почти во время него они переходят к делам постыдным. Едва ли 
найдется богатый человек, который не совершил бы убийства и блуда. Мы потеряли всю 
силу христианства и тем больше оскорбляем Бога, что грешим как христиане. Мы хуже 
варваров и язычников. Если саксонец дик, франк безверен, гот бесчеловечен, аланец 
пьян, гунн развратен, то они в силу своего невежества гораздо менее наказуемы, чем мы, 
которые, зная заповеди Божьи, совершают все эти преступления».  

А доктор Шафф замечает об этом самом периоде и последствиях этих усилий 
папства, говоря о цивилизации Римской империи: «Ничто, кроме Божественного суда 
разрушения над этим номинально христианским, но по сути языческим миром, не могло 
открыть путь к моральному возрождению общества». Именно так папство обеспечило 
«христианскую цивилизацию» и «спасение» Римской империи, когда папство полностью 
и бесспорно владела ею более ста лет. (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 20 июня 1895 г.) 
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14 мая          вторник 

Евангелие – Божье 

Евангелие – это «Евангелие Божие о Сыне Его Иисусе Христе». Отделять Отца от 
Евангелия – не только ошибка, но и тяжкое заблуждение и серьезное обвинение против 
благости Божьей. Делать Бога Отца суровым, мстительным, непреклонным Судьей, 
которого побуждают к состраданию только мольбы Сына, – это такой же тяжкий 
грех, как и тот, который совершают католики, делая Христа гневным Судьей, а Деву 
Марию – той, кто заступается за грешников, чтобы уберечь их от Его гнева. О том, что Бог 
Отец глубоко заинтересован в спасении грешников и исполнен нежной любви и жалости к 
ним, свидетельствуют следующие наиболее известные слова Иисуса: «Ибо так возлюбил 
Бог мир, что отдал Сына Своего Единородного, дабы всякий, верующий в Него, не погиб, 
но имел жизнь вечную» (Ин. 3:16). 

Здесь показана глубина Божьей любви к нам. Она настолько велика, что Он 
позволил Своему Сыну умереть, чтобы мы могли жить. Бог так полно участвовал в 
евангельском плане, что возлюбленный ученик, сказал: «Так познаем мы любовь Божию, 
потому что Он положил душу Свою за нас» (1 Ин. 3:16). Бог не из эгоизма послал Своего 
Сына на смерть. Отец был связан с Сыном, ибо Они были едины. Отец позволил Сыну 
прийти на землю, чтобы умереть, да, Он «предал Его за всех нас», но при этом Он отдал 
все, что могли дать небеса. Каждое горе и страдание, которое наш Спаситель понес за нас, 
в равной степени пронзило великое сердце Бога Отца. 

Верно, что апостол Павел в письме к Фессалоникийцам говорит об окончательной 
гибели «не познавших Бога и не покоряющихся благовествованию Господа нашего 
Иисуса Христа» (2 Фес. 1:8). Но это просто показывает единство Отца и Сына в этом деле. 
Отец и Сын едины. В каждом действии и помышлении Они едины. «Так возлюбил Бог 
мир, что отдал Сына Своего Единородного», а о Христе сказано, что «Он дал Себя за нас» 
(Тит. 2:14). И это согласуется со словами пророка: «Так говорит Господь Саваоф: вот 
Муж, – имя Ему ОТРАСЛЬ, Он произрастет из Своего корня и создаст храм Господень. 
Он создаст храм Господень и примет славу, и воссядет, и будет владычествовать на 
престоле Своем; будет и священником на престоле Своем, и совет мира будет между тем и 
другим» (Зах. 6:12, 13).  

«Вот Муж, – имя Ему ОТРАСЛЬ», – это Иисус Христос. Он сидит на престоле 
Своего Отца (Откр. 3:21), и Оба Они вместе являются советниками для мира тех, кто 
враждует и отчужден в своих умах от злых дел. Еще дальше прочитайте самые 
выразительные слова Павла: «Потому что Бог во Христе примирил с Собою мир» (2 Кор. 
5:19). Смиренное рождение, жизнь в бедности и нужде, искушения и страдания, агония в 
саду, упреки и оскорбления в зале суда и жестокая смерть на кресте – все это было 
проявлением Божьей доброй воли к людям и желание, чтобы между ними был мир.  

И это Евангелие было проповедано с самого начала. Авель поверил ему, и по своей 
вере он «принес Богу жертву лучшую, нежели Каин; ею получил свидетельство, что он 
праведен» (Евр. 11:4). Ной поверил в это и «сделался наследником праведности по вере» 
(стих 7). Подобным образом «Писание, провидя, что Бог верою оправдает язычников, 
предвозвестило Аврааму: “в тебе благословятся все народы”» (Гал. 3:8). Это было тогда, 
когда у Авраама не было ребенка и когда не было никакой человеческой возможности, что 
он когда-либо сможет его иметь, но «Аврам поверил Господу, и Он вменил ему это в 
праведность» (Быт. 15:6, пер. с англ.). 

Так было и с израильтянами, прямыми потомками Авраама. Апостол говорит: «Ибо 
и нам было проповедано Евангелие, как и им» (Евр. 4:2, пер. с англ.). «Как нам, так и 
им!» Странная формулировка, не правда ли? Если бы Павел утверждал, что 
Евангелие было у иудеев, он бы сказал, что Евангелие было проповедано как им, так 
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и нам. Но он написал не так. Он уже показал, что Евангелие было проповедано им. Они 
получили его первыми и отвергли, и теперь нас предупреждают, чтобы мы, имея те же 
привилегии, что и они, «не пали по тому же примеру неверия».  

Это Евангелие о смерти и воскресении Христа для освобождения человека от греха 
и смерти было обещано через пророков в Священном Писании. Петр, говоря о спасении 
наших душ, говорит: «К сему-то спасению относились изыскания и исследования 
пророков, которые предсказывали о назначенной вам благодати, исследуя, на которое и на 
какое время указывал сущий в них Дух Христов, когда Он предвозвещал Христовы 
страдания и последующую за ними славу» (1 Петр. 1:10, 11). 

Павел, когда ему разрешили выступить от своего имени перед Агриппой, сказал: 
«Но, получив помощь от Бога, я до сего дня стою, свидетельствуя малому и великому, 
ничего не говоря, кроме того, о чем пророки и Моисей говорили, что это будет, то есть, 
что Христос имел пострадать и, восстав первый из мертвых, возвестить свет народу 
[Иудейскому] и язычникам» (Деян. 26:22, 23). Это не значит, что Христос должен быть 
первым по времени, кто воскреснет из мертвых, ибо пророки сами воскрешали мертвых, и 
Христос воскресил многих перед Своей смертью; но это значит, что Он должен быть 
первым по значению. Он есть первенец из мертвых. Среди всех, кто воскреснет из 
мертвых, Он – первый, потому что именно Его воскресение сделало возможным 
воскресение всех остальных.  

Петр также заявил народу, удивленному знаменательным чудом: «Бог же как 
предвозвестил устами всех Своих пророков пострадать Христу, так и исполнил» (Деян. 
3:18). И затем он добавил: «И все пророки, от Самуила и после него, сколько их ни 
говорили, также предвозвестили дни сии» (стих 24).  

Пророки не только предсказывали об этих днях, но и наслаждались ими, не просто, 
а в действительности предвкушая их. Иисус сказал иудеям: «Авраам, отец ваш, рад был 
увидеть день Мой; и увидел и возрадовался» (Ин. 8:56). И пророк Давид сказал о том же 
дне, дне спасения: «Славлю Тебя, что Ты услышал меня и соделался моим спасением. 
Камень, который отвергли строители, соделался главою угла: это – от Господа, и есть 
дивно в очах наших. Сей день сотворил Господь: возрадуемся и возвеселимся в оный!» 
(Пс. 117:21–24). 

Как они могли радоваться дню спасения и быть спасенными кровью Христа за 
сотни лет до ее пролития? Потому что Божье обетование сделало это реальным еще до 
того, как это произошло. Он «животворящий мертвых и называющий несуществующее, 
как существующее» (Рим. 4:17). То, что Бог обещал, так же несомненно, как если бы 
это действительно произошло. Не было ни малейшей возможности, что Христос не 
пострадает, после того как Он однажды был обещан; а то, что Христос искупит людей 
Своей кровью, было предопределено еще до основания мира (1 Петр. 1:20). Тогда, 
поскольку Он – Агнец, закланный от основания мира, само собой разумеется, что те, кто 
жил в первый год существования мира, могли извлечь из Его жертвы ту же пользу, 
что и мы. «О, бездна богатства и премудрости и ведения Божия! как непостижимы 
судьбы Его и неисследимы пути Его». «Благодарение Богу за неизреченный дар Его». 
(Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 18 июня 1891 г.) 
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15 мая          среда 

Слышать и жить 

Все заповеди, за исключением четвертой и пятой, начинаются словами: "Не делай 
этого" (пер. с анг.). Однако они не просто отрицательные, поскольку все они сводятся к 
двум великим заповедям: "Возлюби Господа Бога твоего всем сердцем твоим, и всею 
душою твоею, и всем разумением твоим" и "Возлюби ближнего твоего, как самого себя".  

Слишком часто эти слова рассматриваются как просто произвольные повеления, но 
это гораздо больше. В них есть сила, которая не свойственна обычным словам. Это 
сила Слова Божьего, которое есть сама жизнь. Христос сказал: "Слова, которые говорю Я 
вам, суть дух и жизнь" (Иоанна 6:63). Будучи самим Духом жизни, они дают жизнь всем, 
кто их слышит.  

О животворящей силе слова Господня мы можем судить по воскрешению Лазаря и 
дочери правителя. Христос сказал: "Истинно, истинно говорю вам: наступает время, и 
настало уже, когда мертвые услышат глас Сына Божия и, услышав, оживут" (Иоанна 
5:25). И далее следует утверждение, что как Отец имеет жизнь в Себе, так и Сыну Он дал 
иметь жизнь в Себе, так что, когда придет час, все, находящиеся в могилах, услышат 
голос Его и оживут.  

"Итак вера от слышания, а слышание от слова Божия" (Римлянам 10:17). "Сердцем 
человек верует". Таким образом, слух веры вкладывает слова Божьи в сердце. Но 
Христос живет в сердце по вере (Еф. 3:17), потому что Его Дух в Его Слове; так что 
слушание веры приносит жизнь Христа в сердце, и это есть праведность.  

Но это и есть вложение закона в сердце; ибо Моисей, увещевая народ соблюдать 
заповеди, говорил: "Ибо заповедь сия, которую я заповедую тебе сегодня, не недоступна 
для тебя и не далека; она не на небе, чтобы можно [было] говорить: "кто взошел бы для 
нас на небо и принес бы ее нам, и дал бы нам услышать ее, и мы исполнили бы ее?" и не за 
морем она, чтобы можно [было] говорить: "кто сходил бы для нас за море и принес бы ее 
нам, и дал бы нам услышать ее, и мы исполнили бы ее?" но весьма близко к тебе слово 
сие: [оно] в устах твоих и в сердце твоем, чтобы исполнять его" (Второзаконие 30:11-14).  

В десятом послании к Римлянам, непосредственно перед выводом апостола о том, 
что вера приходит от слышания, а слышание от слова Божия, цитируется этот отрывок из 
Второзакония и показывается, что "заповедь" относится ко Христу, Который является 
душой и сутью Закона. А то, что именно это имел в виду Моисей, следует из утверждения 
Павла, что слова Моисея - это язык "праведности, которая от веры". И далее, из слов 
самого Моисея: "Во свидетели пред вами призываю сегодня небо и землю: жизнь и смерть 
предложил я тебе, благословение и проклятие. Избери жизнь, дабы жил ты и потомство 
твое, любил Господа Бога твоего, слушал глас Его и прилеплялся к Нему; ибо в этом 
жизнь твоя и долгота дней твоих, чтобы пребывать тебе на земле, которую Господь с 
клятвою обещал отцам твоим Аврааму, Исааку и Иакову дать им" (Второзаконие 30:19, 
20).  

Жизнь приходит через исполнение заповедей (Мф. 19:17; Откр. 22:14); но 
Христос есть жизнь закона, и Он поселяется в сердце по вере в Его Слово. Таким 
образом, закон как реальная праведность Бога, а не просто форма, является жизнью и 
имеет силу давать жизнь. Давид сказал: "это - утешение в бедствии моем, что слово Твое 
оживляет меня" (Псалом 118:50). 

"Слушай, Израиль: Господь, Бог наш, Господь един есть; и люби Господа, Бога 
твоего, всем сердцем твоим, и всею душею твоею и всеми силами твоими. И да будут 
слова сии, которые Я заповедую тебе сегодня, в сердце твоем" (Второзаконие 6:4-6). Как в 
сердце? По вере. А как приходит вера? Через слышание. Идея заключается в том, что как в 
последний день те, кто услышит голос Бога, будут воскрешены из могил, так и сейчас те, 
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кто действительно слушает Его заповеди, получат жизнь от них. Об этом Господь 
свидетельствовал следующим образом: "Слушай, народ Мой, и Я буду свидетельствовать 
тебе: Израиль! о, если бы ты послушал Меня! Да не будет у тебя иного бога, и не 
поклоняйся богу чужеземному" (Псалом 80:9, 10).  

Если бы сыны Израилевы постоянно слушали Господа, Он бы гарантировал им 
спасение. Пока они слушали Его, Он взял бы на Себя ответственность за то, чтобы 
уберечь их от идолопоклонства и всякого греха. Поэтому, когда в Законе Он говорит: 
"Не делай", Он не просто запрещает нам делать то, о чем говорится, но и заверяет нас, что 
мы не будем делать этого, если только будем слушать с верой, признавая в них Его.  
Поэтому через пророка он говорит: "О, если бы ты внимал заповедям Моим! тогда мир 
твой был бы как река, и правда твоя - как волны морские" (Исаия 48:18). И снова Он 
увещевает: "Приклоните ухо ваше и придите ко Мне: послушайте, и жива будет душа 
ваша" (Исаия 55:3).  

Это утешительная уверенность. Но не следует упускать из виду одно 
обстоятельство: праведность, которая приходит по слуху веры, - это не просто 
пассивная праведность. Это активная праведность Бога. Более того, это именно та 
праведность, которая требуется в десяти заповедях, без каких-либо изменений. Тот, кто 
слышит, должен слышать сами слова Божьи, а десять заповедей - это слова, которые 
Бог произнес Своим собственным голосом. Он не сказал: "Первый день - суббота 
Господня", но Он сказал: "День седьмой - суббота Господу, Богу твоему". Поскольку Бог 
никогда не повелевал соблюдать первый день недели, никто не может услышать эти 
слова из Его уст; следовательно, в таком соблюдении нет ни жизни, ни праведности.  

"Не хлебом одним будет жить человек, но всяким словом, исходящим из уст 
Божиих"; "Имеющий ухо слышать, да слышит". Но "берегитесь, как слышите". (Э. Дж. 
Ваггонер. The Present Truth. 6 апреля 1893 г.) 
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16 мая          четверг 

Папство и цивилизация. Бургунды и Франки  

Бургунды были первыми из варварских народов, которые были «обращены» в 
католическую церковь; и через них она «обратила» франков. Рассказ об этом 
проиллюстрирует силу и эффективность папства в деле цивилизации варваров.  

Бургунды были поселены в той части Галлии, которая сейчас образует Западную 
Швейцарию, и ту часть Франции, которая сейчас является провинцией и округом 
Бургундия. Уже в 430 году н. э. гунны, вторгшиеся в Галлию, сильно потрепали 
бургундов, которые, признав бессильной власть своего бога, решили испытать 
католического бога. Поэтому они послали своих представителей в соседний город в 
Галлии, прося католического епископа принять их. Епископ заставил их поститься в 
течение недели, в это время он катехизировал их, а затем крестил. Вскоре после этого 
бургундцы обнаружили гуннов без предводителя и, внезапно обрушившись на них в 
невыгодном положении, подтвердили свое обращение, уничтожив десять тысяч врагов. 
После этого весь народ принял католическую религию «с пламенным рвением». 
Однако впоследствии, когда после падения империи вестготы утвердили свое господство 
над всей Испанией и большей частью Галлии, а также над бургундцами, они отступили от 
католической церкви и приняли арианскую веру.  

Клотильда, племянница бургундского короля, была воспитана в исповедании 
католической веры. Она вышла замуж за Кловиса (Хлодвига), языческого короля 
языческих франков, и настоятельно убеждала его стать католиком. Однако все ее уговоры 
были тщетны до 496 года н. э., когда в великой битве с алеманнами франки одержали 
верх, в разгар сражения Кловис поклялся, что если победа будет за ними, он станет 
католиком. Ход битвы переломился, победа была одержана, и Кловис стал католиком. 
Клотильда поспешила отправить гонца с радостной вестью к епископу Реймса, который 
прибыл, чтобы крестить новообращенного.  

Но после того как битва закончилась и опасный кризис миновал, Кловис не был 
уверен, хочет ли он быть католиком. Он должен был посоветоваться со своими воинами. 
Он так и сделал, и они подтвердили свою готовность принять ту же религию, что и их 
король. Затем он заявил, что убежден в истинности католической религии, и «новый 
Константин» был крещен в день Рождества 496 года н. э. Папа римский послал Кловису 
письмо с поздравлениями по поводу его обращения. Епископ Вьеннский также послал 
новообращенному письмо, в котором пророчествовал, что вера Кловиса станет залогом 
победы католической религии; и чтобы он вместе со всеми другими христианскими 
католиками был готов сделать все возможное, чтобы это пророчество исполнилось.  

Католики во всех соседних странах жаждали, молились и сговаривались, чтобы 
Кловис избавил их от власти арианских монархов; и вскоре последовала война. Первой 
была захвачена Бургундия. Бургундские владения перешли под власть Кловиса в 500 г. 
н. э.  

Вестготы владели всей юго-западной частью Галлии. Они тоже были арианами, и 
взаимный заговор католиков в готских владениях и крестовый поход франков со стороны 
Кловиса вскоре привели к новой священной войне. В итоге все закончилось полным 
успехом. «Вестготское королевство было разрушено и покорено безжалостным мечом 
франков».  

Религиозное рвение Кловиса не ограничилось свержением ариан. У франков было 
две группы: салиане и рипуарии. Кловис был королем салианцев, Сигеберт – рипуариев. 
Кловис решил стать королем всех; поэтому он побудил сына Сигеберта убить своего отца 
с обещанием, что сын мирно сменит Сигеберта на троне; но как только убийство было 
совершено, Кловис приказал покарать убийцу, а затем в полном собрании всего народа 
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франков торжественно поклялся, что он не причастен к убийству ни отца, ни сына; И 
после этого, поскольку наследника не было, Кловис был поднят на щит и провозглашен 
королем рипуарских франков; все это Григорий, епископ Турский, назвал волей Божьей, 
говоря о Кловисе, что «Бог ежедневно повергал его врагов под его руки и увеличивал его 
королевство, потому что он ходил перед Ним с праведным сердцем и делал то, что было 
приятно в Его глазах».  

Так прославляли кровавый курс Кловиса. Когда подобные действия духовенства 
превозносились как благочестивые деяния ортодоксальных католиков, можно с 
уверенностью сказать, что само духовенство было не лучше, чем кровавые объекты их 
восхваления. Под влиянием таких церковников состояние варваров после их так 
называемого обращения не могло быть лучше, даже если не хуже, чем прежде. Обращение 
к принципам и наставлениям такого духовенства означает лишь более глубокое 
проклятие. 

«Обращенным» варварам католическая система привила все свои суеверия и 
фанатичную ненависть к еретикам и неверующим. Таким образом, она уничтожила то 
благородство, которое еще оставалось в их умах, и только усилила их исконную 
свирепость; а постыдная разнузданность папской системы также развратила чистоту 
и исконное уважение к женщине и браку, которые всегда были благородной чертой 
немецких народов.  

В доказательство этого необходимо лишь коснуться состояния католической 
Франции при Кловисе и его преемниках. Дин Милман в своей «Истории латинского 
христианства» пишет: «Трудно представить себе более мрачное и одиозное состояние 
общества, чем то, в котором находилась Франция при ее королях Меровингах, потомках 
Хлодвига (Кловиса), описанное Григорием Турским... Повсюду убийства, отцеубийства и 
братоубийства перемежаются с прелюбодеяниями и изнасилованиями».  

Так папство поступало с варварами, которых оно «обращало»; а тех, кого оно не 
могло развратить, оно уничтожало. Вот так она «цивилизовала» варваров. Правда в том, 
что варвары были вынуждены, изнемогая, тащиться к цивилизации, отягощенные и 
заторможенные этим ужасным инкубом. Таким образом, они были вынуждены 
нащупывать свой путь и тащить и себя, и ее к цивилизации к христианству, вместо 
того чтобы получить от нее какую-либо помощь. (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 
27 июня 1895 г.) 
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17 мая          пятница 

Не забывайте есть!  

Знаете ли вы, что пища, которую вы едите, оказывает на вас влияние? Если вы 
едите хорошую, питательную пищу, вы растете сильными и здоровыми, но, если вы едите 
плохую, губительную пищу, вы становитесь слабыми, больными и в конце концов 
погибаете. Даже самый лучший хлеб, мясо и фрукты, которые вы можете найти на рынке, 
не смогут сделать вас совершенным человеком. Может быть, на какое-то время это 
позволит вам жить бедно, но даже такая жизнь не продлится больше нескольких лет. 
Потом сила иссякает, и жизнь уходит.  

Бог говорит, что человек не может жить только земным хлебом, но он должен 
каждый день есть и небесный хлеб. Земной хлеб, как и все земное, сам по себе не имеет 
жизни, он может закончиться и в итоге не может дать нам жизни. Но Хлеб жизни с 
неба настолько полон жизни, что может дать нам жизнь, даже вечную жизнь. Если мы 
будем есть его каждый день, он сделает нас совершенными, подобными Иисусу, так что 
мы захотим делать только чистые, добрые дела; и он также даст нам силы для их 
совершения. Вы знаете, что обычный хлеб не может этого сделать. Мы снова и снова 
пытаемся поступать правильно, но не можем.  

Так будет ли Бог каждый день спускать для нас этот хлеб с неба, как Он спускал 
манну для израильтян? Нет, ибо Он уже послал его нам, и он доступен каждому из нас, 
только мы еще не познали его.  

Бог говорит, что вы найдете весь небесный хлеб, который вам только может 
понадобиться, в вашей Библии! Слова, которые вы видите в своей Библии, – это не те 
безжизненные слова, которые вы читаете в человеческих книгах. Иисус говорит, что 
они полны жизни – Его жизни. И Он говорит: «Я есмь хлеб жизни, сшедший с небес».  

Разве вы не видите, что если жизнь Иисуса заключена в этих словах, то мы 
можем получить Иисуса, Хлеб с небес, просто питаясь этими словами? Мы можем 
питаться ими и сделать их частью себя, каждый день, читая их и веря, что это наш 
Небесный Отец говорит с нами; любя их и веря, что Иисус приходит с ними в наши 
сердца.  

И если Иисус находится в наших сердцах, такой же могущественный, как и тогда, 
когда Он создал землю и все на ней, то разве Он не может удержать нас от греха, укрепить 
нас, чтобы мы говорили добрые слова и совершали любящие поступки?  

Вы скажете: «А как, как Иисус может войти в наши сердца со Своим Словом? Как 
мы можем питаться Его Словом?»  

На этот вопрос мы не можем ответить. Но нам и не нужно знать, как это делается. 
Иисус говорит, что Он сделает это, и разве этого недостаточно? Мы также знаем, что Он 
уже сделал это и живет каждый день с теми, кто питается Его словами.  

Дорожите своей Библией. Любите ее и читайте, как никакую другую книгу. Не 
забывайте каждый день есть Хлеб жизни. Он нужен вам гораздо больше, чем земная пища. 
Питаясь им раз в месяц, вы не сохраните жизнь для неба, так же как и земная пища, 
употребляемая раз в месяц, не сохранит земную жизнь. Поэтому не забывайте есть! 
(Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 23 февраля 1893 г.) 
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18 мая          суббота 

Во имя Его 

«И если чего попросите у Отца во имя Мое, то сделаю, да прославится Отец в 
Сыне. Если чего попросите во имя Мое, Я то сделаю» (Ин. 14:13, 14). Замечательное 
обетование, и столь же замечательное, сколь и верное, ибо это слово Господне. Однако 
есть много людей, которые думают, что они просили о чем-то во имя Иисуса, но не 
получили этого. То, что они просили и не получили, несомненно. Тогда проблема 
должна быть в том, что они не просили во имя Иисуса. И все же они завершают свои 
прошения словами «во имя Иисуса». В чем же проблема?  

Ответ мы найдем в рассмотрении вопроса, что значит просить во имя Иисуса. 
Ошибка, которую совершают очень многие, заключается в том, что они думают, что 
Иисус Своими словами, которые мы только что прочитали, хотел поставить Себя на 
службу эгоистическим желаниям каждого человека; Он имел в виду, что все, на что 
бы ни упала их фантазия, будет дано им, если в своих просьбах они будут просто 
использовать Его имя. Но что это заблуждение, мы узнаем из слов апостола Иакова: 
«Желаете – и не имеете; убиваете и завидуете – и не можете достигнуть; препираетесь и 
враждуете – и не имеете, потому что не просите. Просите и не получаете, потому что 
просите не на добро, а чтобы употребить для ваших вожделений» (Иак. 4:2, 3). Эгоизм – 
это грех, корень всех грехов, а Христос не является служителем греха. Поэтому Его 
обещание не означает, что Он будет служить потворщиком похотей всех, с чьих уст 
слетает Его имя. 

Имя человека означает все, чего он стоит. В бизнесе имя человека представляет его 
самого, так и имя Иисуса представляет Господа. Поэтому просить что-либо во имя 
Иисуса означает просить о том, что есть во Христе. Теперь мы читаем, что Бог 
благословил нас всеми духовными благословениями во Христе (Еф. 1:3). Это Его 
Божественная сила дала нам «все, что относится к жизни и благочестию» (2 Петр. 1:3, пер. 
с англ.). «Никакого добра не утаит Он от тех, кто ходит праведно» (Пс. 83:12, пер. с англ.). 
Мы не хотим ничего, кроме того, что хорошо, но мы не можем сказать, что это такое; 
поэтому мы должны просить с сердцем, подчиненным воле и замыслу Бога. Мы 
должны быть уверены, что Его путь совершенен и что Он даст нам все необходимое. «И 
вот какое дерзновение мы имеем к Нему, что, когда просим чего по воле Его, Он слушает 
нас. А когда мы знаем, что Он слушает нас во всем, чего бы мы ни просили, – знаем и то, 
что получаем просимое от Него» (1 Ин. 5:14, 15). 

Тот, кто просит о чем-либо по воле Божьей, непременно получит 
удовлетворение. Это не ограничивает диапазон нашей просьбы, ибо Бог «может сделать 
несравненно больше всего, чего мы просим, или о чем помышляем» (Еф. 3:20). И Его 
любовь, побуждающая Его к действию, равна Его силе. Есть очень много вещей, о 
которых Бог прямо сказал нам просить. Мы можем назвать их, когда приходим к 
Нему. Но после того, как мы попросили все, о чем нас побуждает просить чувство 
нужды, мы можем попросить Его дать нам еще столько, сколько Он видит, что нам 
нужно, и это будет дано. «Также и Дух подкрепляет нас в немощах наших; ибо мы не 
знаем, о чем молиться, как должно, но Сам Дух ходатайствует за нас воздыханиями 
неизреченными. Испытующий же сердца знает, какая мысль у Духа, потому что Он 
ходатайствует за святых по воле Божией» (Рим. 8:26, 27).  

Употреблять имя Господа в прошениях, которые не соответствуют Его воле, – 
значит употреблять имя Господа всуе: «И не оставит Господь без вины того, кто 
употребляет имя Его всуе» (Исх. 20:7, пер. с англ.).  

Никто не должен говорить, что это делает молитву опасным делом. Это серьезный, 
но не опасный вопрос. Люди скажут, что мы не всегда можем знать волю Господа, чтобы 
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знать, как просить в соответствии с Его волей. Если мы не знаем воли Господа в том или 
ином случае, нам остается только просить, чтобы Он дал нам то, что лучше всего, – 
просто просить, чтобы Его воля была исполнена. Просить о том, чтобы воля Господа 
была исполнена, не означает, что существует опасность того, что Он не исполнит 
Свою волю, если мы не попросим Его об этом; но если это настоящая молитва, то 
она означает, что мы полностью удовлетворены тем, что Его воля будет исполнена. 
Это значит, что, помолившись таким образом, мы будем довольны результатом, 
принимая его как волю Господа.  

Но просить не по воле Божьей, используя Его имя, – это не единственный 
способ тщетного использования имени Господа в молитве. Если мы просим о том, 
что соответствует Его воле, а затем не верим, что получаем это, то это и есть тщетное 
употребление имени Господа. Ибо если мы не верим, то и не получаем. А если мы не 
получаем того, о чем просим, то просим напрасно; а если мы просим напрасно, 
используя имя Господа, то очевидно, что мы напрасно взяли Его имя. Мы взяли Его 
имя на уста просто потому, что так принято, без какой-либо определенной цели.  

Имя Иисуса выше всякого другого имени. Оно – крепкая башня. Это имя Отца, 
ибо в Нем исполняются все цели Отца. И это имя Господа, провозглашенное Им Самим: 
«Господь, Господь, Бог человеколюбивый и милосердый, долготерпеливый и 
многомилостивый и истинный, сохраняющий [правду и являющий] милость в тысячи 
родов, прощающий вину, и преступление, и грех, но не оставляющий без наказания, 
наказывающий вину…» (Исх. 34:6, 7). В этом имени содержится все, что может 
потребоваться любому человеку, и это имя никогда не будет опозорено неудачей. (Э. Дж. 
Ваггонер. The Present Truth. 23 февраля 1893 г.) 
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19 мая          воскресенье 

Духовные дары и апостол Павел 

«Свидетель мне Бог, Которому служу духом моим в благовествовании Сына Его, 
что непрестанно воспоминаю о вас, всегда прося в молитвах моих, чтобы воля Божия 
когда-нибудь благопоспешила мне прийти к вам, ибо я весьма желаю увидеть вас, чтобы 
преподать вам некое дарование духовное к утверждению вашему» (Рим. 1:9–11). 

Был ли когда-нибудь в мире другой человек, который нес бы такое огромное бремя 
за других, как апостол Павел? Ефесянам он писал, что не перестает благодарить за них, 
упоминая их в своих молитвах, чтобы Бог дал им духа премудрости и откровения в 
познании Его (Еф. 1:15–17). Святым в Филиппах он писал: «Благодарю Бога моего при 
всяком воспоминании о вас, всегда во всякой молитве моей о всех вас прося с радостью» 
(Флп. 1:3, 4). Аналогично колоссянам он сказал: «Благодарим Бога и Отца Господа нашего 
Иисуса Христа, всегда молясь о вас» (Кол. 1:3). То же самое он сделал и для 
фессалоникийцев (1 Фес. 1:2; 2 Фес. 1:3, 11). Все эти церкви были плодом его 
собственного труда, и вполне естественно, что он вспоминал их в своих молитвах; но он 
никогда не видел братьев из Рима, однако заявляет, что молится о них не меньше, 
чем о тех, среди кого он трудился и страдал. Он может с уверенностью сказать, что 
ежедневно его охватывала тревожная забота и беспокойство о всех церквах (2 Кор. 11:28). 

Сколько времени Павел должен был проводить в молитве, чтобы упоминать 
так много церквей и отдельных людей по имени в своих просьбах и благодарениях! 
Не в этом ли был секрет его великого успеха? У него была только одна мысль, одно 
желание – привести людей ко Христу и укрепить тех, кто принял Его. Он в изобилии 
получил Божью благодать и чувствовал себя должником всего человечества. Эта 
благодать была дарована ему не напрасно, ибо он говорит, что трудился более всех других 
апостолов (1 Кор. 15:10). Можно с уверенностью сказать, что не было на земле ни одного 
служителя, который был бы более похож на Христа в несении бремени за грешников, чем 
апостол Павел. Причина в том, что у него было постоянно присутствующее, 
всепоглощающее чувство того, что Христос сделал для него. Благодать Христа 
всегда будет проявляться таким образом и только в той мере, в какой она будет 
принята и оценена. Это не что-то, что человек получает только для собственного 
удовольствия или выгоды и что можно закупорить в бутылку для личного пользования, но 
это можно сохранить, только раздавая другим.  

Так апостол писал римлянам, которых он никогда не видел: «Весьма желаю 
увидеть вас, чтобы преподать вам некое дарование духовное к утверждению вашему». Его 
искреннее желание для этих братьев, о вере которых говорил весь мир, состояло в том, 
чтобы утвердить их в ней так прочно, чтобы ничто не могло их поколебать. Это великое 
бремя души он выразил фессалоникийцам, когда сказал: «Ночь и день всеусердно молясь 
о том, чтобы видеть лицо ваше и дополнить, чего недоставало вере вашей?» (1 Фес. 3:10). 
Какой урок здесь для всех христианских служителей!  

Но как он рассчитывал утвердить этих людей? Наделив их каким-либо духовным 
даром. Дары Духа названы Павлом в Еф. 4:11 и 1 Кор. 12:4–11. В первом тексте о Христе 
говорится, что «Он поставил одних Апостолами, других – пророками, иных – 
Евангелистами, иных – пастырями и учителями». В другом говорится: «Дары различны, 
но Дух один и тот же; и служения различны, а Господь один и тот же; и действия 
различны, а Бог один и тот же, производящий всё во всех. Но каждому дается проявление 
Духа на пользу. Одному дается Духом слово мудрости, другому слово знания, тем же 
Духом; иному вера, тем же Духом; иному дары исцелений, тем же Духом; иному 
чудотворения, иному пророчество, иному различение духов, иному разные языки, иному 
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истолкование языков. Все же сие производит один и тот же Дух, разделяя каждому особо, 
как Ему угодно». 

Все эти дары приходят от Духа; поэтому очевидно, что, когда Павел сказал: 
«Весьма желаю увидеть вас, чтобы преподать вам некое дарование духовное», он не имел 
в виду, что наделит их силой творить чудеса или говорить на языках. Он не мог бы 
сделать этого, даже если бы захотел. Более того, человек утверждается не благодаря 
обладанию этими дарами. Они даны «к совершению святых, на дело служения, для 
созидания Тела Христова» (Еф. 4:12); но человек может обладать этими дарами для 
назидания других, а сам быть потерянным. Апостол Павел имел эти дары в большей 
мере, чем кто-либо другой, но он должен был держать свое тело под контролем, чтобы, 
проповедуя другим, самому не оказаться недостойным (1 Кор. 9:27); и он говорит, что 
жало во плоти было дано ему для того, чтобы изнурять его, чтобы он не превозносился 
сверх меры от обилия данных ему откровений (2 Кор. 12:7). Итак, очевидно, что Павел не 
ожидал утвердить римлян, дав им возможность проявить дары Духа, но, скорее, с 
помощью даров, которыми он был наделен, укрепить их в вере, чтобы они могли проявить 
плоды Духа. То же самое он писал коринфянам о благодати даяния: «Мы просили Тита, 
чтобы он, как начал, так и окончил у вас и это доброе дело» (2 Кор. 8:6). 

Возможно, мало кто понимает, насколько хорошо апостол был приспособлен для 
этой задачи. Нет ни одного духовного дара, которым бы он не обладал. В книге Деяний 
святых Апостолов мы узнаем о его силе творить чудеса, исцелять и различать духов. Его 
собственные труды свидетельствуют о духе пророчества, которым он обладал; и он писал, 
что говорил на языках больше, чем все остальные, и что он не говорил без истолкования 
(1 Кор. 14:18). Он был апостолом, пророком, евангелистом, пастором и учителем. Если 
кто-то захочет узнать, почему он так высоко ценится среди других людей, мы можем 
только сказать, что «проявление Духа дается каждому человеку для его пользы», и Павел 
имел такую единственную цель, такую всецелую преданность, что он использовал до 
предела каждый дар, данный ему. Бог дает каждому человеку все, что он может и хочет 
использовать в Своей славе. (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 2 июля 1891 г.) 
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20 мая          понедельник 

Дары Духа и дар пророчества 

Дары Духа предназначены для созидания Тела Христова, и ни один из них не был 
использован для этой цели больше, чем дар пророчества. Когда Иосафат получил от 
пророка Господня послание для народа, он сказал: «Послушайте меня, Иудеи и жители 
Иерусалима! Верьте Господу Богу вашему, и будьте тверды; верьте пророкам Его, и будет 
успех вам» (2 Пар. 20:20). И с той же целью Исаия, когда он передал пророчество от Бога 
царю Иудеи, сказал ему: «Если ты не будешь веровать, то не утвердишься» (Ис. 7:9, пер. с 
англ.). 

Что действительно может утвердить народ Божий, как не пророчество? Языки 
служат для знамения неверующим; чудеса служат той же цели, показывая силу Божью; но 
пророчества наставляют и предупреждают. Так говорит апостол: «Достигайте любви; 
ревнуйте о дарах духовных, особенно же о том, чтобы пророчествовать. Ибо кто говорит 
на незнакомом языке, тот говорит не людям, а Богу; потому что никто не понимает его, он 
тайны говорит духом; а кто пророчествует, тот говорит людям в назидание, увещание и 
утешение» (1 Кор. 14:1–3). 

Дух пророчества – это свидетельство Иисуса (Откр. 19:10). Именно Дух Христа 
был в древних пророках (2 Петр. 1:10, 11), и этот же Дух должен быть с Его народом до 
конца. Следовательно, мы видим, что «свидетельство Иисуса Христа», которое есть дух 
пророчества, должно быть найдено в последнем состоянии церкви – остатке (Откр. 12:17). 
Павел также, обращаясь к тем, кто должен жить во время пришествия Господа, говорит: 
«Не презирайте пророчеств» (1 Фес. 5:20).  

Утверждающая сила пророческого слова показана апостолом Петром, когда после 
рассказа о том, как он видел «силу и пришествие Господа нашего Иисуса Христа» на горе 
Преображения, он сказал: «И притом мы имеем вернейшее пророческое слово; и вы 
хорошо делаете, что обращаетесь к нему, как к светильнику, сияющему в темном месте, 
доколе не начнет рассветать день и не взойдет утренняя звезда в сердцах ваших» (2 Петр. 
1:19).  

Дар пророчества показывает нам, что мы приближаемся к концу времени; нас 
предупреждают об опасностях, связанных с последними днями. Он предвещает 
повсеместное отступничество, так что никто не должен быть в тревоге (ред.: 
удивляться). Хотя Священное Писание Ветхого и Нового Заветов содержит всю истину, 
необходимую для того, чтобы сделать человека Божьего совершенным, тщательно 
подготовленным ко всем добрым делам, в церкви должен быть тот же дух пророчества, 
чтобы пролить свет на эти пророчества, ибо «никакого пророчества в Писании нельзя 
разрешить самому собою». 

Именно из-за пренебрежения пророчествами и предсказаниями многие отступили 
от веры. Слово пророчества – это свет, и когда люди отвращают от него свои глаза, они 
идут во тьму, и вскоре спотыкаются и падают. Их разум слепнет от самых простых истин. 
А поскольку пророческое слово – это свет, сияющий в темном месте до рассвета, а путь 
праведного – это как сияющий свет, который светит все больше и больше до 
совершенного дня, то очевидно, что по мере приближения к концу мы будем иметь все 
больше и больше дара пророчества, чтобы сохранить нас от тьмы, покрывающей 
землю, и грубой тьмы, покрывающей людей. «Если не уверуете, не утвердитесь». Да 
поможет нам Бог верить. (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 2 июля 1891 г.) 
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21 мая          вторник 

Папство и цивилизация. Рим и Остготы 

Теодорих (еретик для папства) правил Италией тридцать три года, 493–526 гг. н. э., 
в течение которых Италия наслаждалась таким миром, спокойствием и абсолютной 
безопасностью, каких никогда не знала прежде до 1870 года. Численность его 
собственного народа составляла двести тысяч мужчин, а с пропорциональным учетом 
женщин и детей – почти миллион человек. Его войска, прежде столь дикие и склонные к 
грабежу, были приведены в такую дисциплину, что в битве при Дакии, в которой они 
одержали полную победу, «богатые трофеи врага лежали нетронутыми у их ног», потому 
что их предводитель не подал сигнала к грабежу. Когда такая дисциплина царила при 
возбуждении от одержанной победы, причем в стране врага, легко понять мирный 
порядок, царивший в их собственных новоприобретенных землях, которыми герулы 
владели до них.  

В течение прошедших веков насилия и революций большие участки земли в 
Италии были совершенно пустынны и невозделаны; почти вся остальная земля 
находилась под дикими культурами; но теперь «сельское хозяйство ожило под сенью 
мира, и число земледельцев умножилось благодаря выкупу пленников»; Италия, которая 
так долго питалась от поставок с других стран, теперь фактически начала сама 
экспортировать зерно. Гражданский порядок поддерживался настолько тщательно, что 
«городские ворота никогда не закрывались ни днем, ни ночью, а распространенная 
поговорка о том, что кошелек с золотом можно смело оставлять в поле, выражала 
сознание безопасности жителей» (историки Гиббон и Милман). Торговцы и другие 
любители мирных благ съезжались со всех концов.  

Но не только гражданский мир царил в стране. Прежде всего, существовала полная 
свобода в отправлении религиозных обрядов. На самом деле, мера гражданской 
свободы и мира всегда зависит от меры религиозной свободы. Теодорих и его народ 
были арианами, но по окончании пятидесятилетнего правления в Италии остготы могли 
смело требовать от своих врагов представить хоть один достоверный случай, когда они 
когда-либо преследовали католиков. Даже мать Теодориха и некоторые из его 
любимых готов приняли католическую веру совершенно свободно, не подвергаясь 
никаким притеснениям.  

Разделение между церковью и государством, между гражданской и религиозной 
властью было четким и ясным. Церковная собственность была защищена наравне с другой 
собственностью, и в то же время она облагалась налогом наравне со всей остальной 
собственностью. Духовенство было защищено наравне со всеми другими людьми, и в то 
же время оно наравне с другими привлекалось к гражданскому суду для ответа за все 
гражданские правонарушения. Во всех церковных делах они были предоставлены сами 
себе.  

Но это не было просто вопросом терпимости; это было подлинным признанием 
прав совести. В письме к императору Юстину (ред.: Юстину I) в 524 году н. э. Теодорих 
объявил подлинный принцип прав совести и отношений, которые должны существовать 
между религией и государством, в следующих словах, достойных быть высеченными 
золотыми буквами: «Претендовать на власть над совестью – значит узурпировать 
прерогативу Бога. По природе вещей власть государей ограничивается политическим 
управлением. У них нет права наказания, кроме тех, кто нарушает общественный порядок. 
Самая опасная ересь – это ересь государя, который отделяет себя от части своих 
подданных, потому что они верят не так, как он».  

Подобные призывы уже звучали от угнетенных сторон, но никогда еще этот 
принцип не провозглашался партией, стоящей у власти. Выдвижение и защита 
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принципа той стороной, которая обладает властью нарушать его, является самым 
надежным залогом того, что этот принцип действительно соблюдается искренне.  

Описание состояния мира и спокойствия в Италии, приведенное выше, относится к 
Италии, но не к Риму; к владениям Теодориха и остготов, но не к городу папы и 
католиков. (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 18 июля 1895 г.) 
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22 мая          среда 

Суббота в Египте 

Израильтяне соблюдали субботу в Египте; по крайней мере, фараон обвинил 
Моисея и Аарона в том, что они заставляли их ее соблюдать, и по этой причине сделал их 
бремя более тяжелым и отобрал солому. В Исх. 5:5 фараон сказал Моисею и Аарону: 
«Вот, народу в земле много, и вы заставляете их отдыхать от бремени их» (пер. KJV). 
Слово, переведенное здесь как «покой» (отдыхать) (на англ.: rest), на иврите звучит как 
«шабат» (שָׁבַת). Во всех других местах, где это слово переведено как «покой», оно 
связано с покоем седьмого дня субботы, за исключением Лев. 26:34, 35, где оно 
относится к покою земли, когда она должна была опустеть. Когда мы обращаемся ко 
2 Пар. 36:21, к исполнению слов из книги Левит, там мы видим слово, переведенное 
прямо: «Доколе лежала она в запустении, она соблюдала субботу» (пер. KJV).  

Итак, за исключением книги Левит, во всех местах Библии, где это слово 
переведено как «отдых», оно относится к отдыху седьмого дня, субботы Господней. 
Фараон также сказал: «Они праздны» (Исх. 5:8). Какая же у него могла быть причина 
говорить, что они бездельничают, если только не в связи с тем, что он сказал Моисею и 
Аарону, что они дают народу отдых и что этот отдых был субботой, в которую они 
должны были «не делать никакой работы». Следовательно, возник конфликт авторитетов. 
Моисей и Аарон пришли к народу с авторитетом Бога, уча народ отдыхать. Фараон 
отказался признать эту власть, сделал их бремя более тяжелым, а задачи более 
трудными и не позволил им служить Богу. Тогда «сказал Господь Моисею: пойди к 
фараону и скажи ему: так говорит Господь: отпусти народ Мой, чтобы он совершил Мне 
служение» (Исх. 8:1). И это подтверждается тем фактом, что самое первое служение, 
которое Господь потребовал от них, после того как фараон наконец отпустил их, 
было соблюдение субботы – отдых в седьмой день.  

Еще один момент, который убедительно подтверждает эту точку зрения на текст: 
«И поют песнь Моисея, раба Божия» (Откр. 15:3). Кто поет эту песнь? «Те, которые 
одержали победу над зверем и над образом его, и над начертанием его, и над числом 
имени его» (Откр. 15:2, пер. с англ.). Как они одержали победу? «Соблюдением заповедей 
Божьих и верой Иисуса» (Откр. 14:12). Как они одержали победу «над начертанием его»? 
Будучи запечатлены печатью (знаком) Бога живого (Откр. 7:3; 14:1) в противовес 
начертанию зверя (Откр. 14:9–12). Мы знаем, что последнее притеснение, которое 
постигнет народ Божий в этом мире, будет связано с тем, что он осознает свою 
обязанность (и будет ее выполнять) соблюдать субботу Господню, отдыхая в седьмой 
день. Мы также знаем из Откр. 13:15–17, что будет сделана попытка помешать нашему 
служению Богу, и поэтому, когда гнет современных фараонов станет настолько жестоким 
по отношению к нам, Господь снова скажет им: «Отпустите народ Мой, чтобы он служил 
Мне» (см. также Откр. 22:3). И когда это будет сказано и Он даст нам победу над зверем, 
над его образом, над его начертанием и т.д., тогда действительно мы будем «петь песнь 
Моисея», раба Божьего, а также «песнь Агнца».  

Но как мы можем петь песнь Моисея, если у нас не будет опыта, подобного 
тому, который породил песнь Моисея? Угнетение само по себе не дает такого опыта; 
потому что если бы это было так, то все мученики могли бы петь ту же песню; но в этом 
случае никто, кроме тех, кто «одержал победу над зверем и над образом его и над 
начертанием его…» – «сто сорок четыре тысячи», – никто, кроме них, не поет эту песню 
(Откр. 15:3; 14:3). Поэтому это не может быть только угнетение, но угнетение по той же 
причине, которая порождает эту песнь Моисея. И этот текст (Исх. 5:5), и этот взгляд на 
текст представляет не только параллельное угнетение, но и параллельную причину 
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угнетения. Поэтому текст Исх. 5:5 был явно одним из тех, что были написаны в 
назидание нам, на которых надвигается конец мира (1 Кор. 10:11).  

Такой взгляд на текст дает дополнительный свет и на другие тексты, например, 
Втор. 5:14, 15. Там Моисей, повторив четвертую заповедь до того места, где говорится о 
рабе, рабыне и пришельце, прерывается и добавляет: «Чтобы отдохнул раб твой, и раба 
твоя, как и ты. И помни, что ты был рабом в земле Египетской». С этой точки зрения 
это было обращение к личному опыту каждого человека, находящегося под действием 
субботней заповеди. Более того, они должны были помнить, как Бог действовал ради них 
могучей и протянутой рукой и как Он наказал их угнетателей. Из этого они должны были 
извлечь урок: не притеснять соблюдающих субботу Господню, чтобы не уподобиться 
фараону и всему его воинству. И этот урок был предназначен не только для них, но для 
всех людей и во все времена (Откр. 13:10–18; 14:9–12). 

Такой взгляд на текст показывает, что обязанность соблюдать субботу была 
главной причиной их освобождения, и решительно исключает ее как следствие. Ибо, 
если бы от них не требовали соблюдения субботы, их угнетение не было бы столь 
велико; а если бы их угнетение не было столь велико, они не были бы избавлены. 
(А. Т. Джоунс. The Advent Review and Sabbath Herald. 4 ноября 1884 г.) 
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23 мая          четверг 

Вечная глубина Божьего Слова  

Цель Бога в том, чтобы открыть нам Свою волю, – это «вечная цель» (Еф. 3:11). 
Писание является выражением Божьих мыслей об этой цели, осуществляя, излагая и 
делая ее известной. Насколько глубоки Его мысли? Настолько же глубоки, насколько 
глубока Его цель. Насколько далеко простирается эта цель? На вечную глубину. В 
скольких местах Писания выражена мысль о вечной глубине? В скольких отрывках? В 
каждом. Потребовались ли все Писания, чтобы Господь выразил нам то, что Он хочет 
сказать нам о Своей вечной цели? Потребовались. Тогда насколько глубока мысль 
каждого отрывка Писания и слова, которые используются для ее выражения? Вечная 
глубина.  

И как только кто-то улавливает одну из этих мыслей и думает: «Теперь я знаю это 
и понял этот отрывок; у меня есть истина; у меня есть все, что касается этой мысли», – он 
закрывает свой разум от мудрости познания Бога. Он ставит себя и свой разум на место 
Бога и Его мыслей. Человек, который так поступает, не может больше учиться. Разве вы 
не видите, что в этот момент он навсегда закрывает для себя возможность учиться? И 
человек, который так поступает, конечно же, не может узнать ничего сверх себя и, 
конечно же, никогда не будет иметь знания о Боге 

Выражения мыслей, переданные в изложении Писаний, подобны вечным глубинам. 
Тогда какой предел мы можем поставить себе в их изучении? Никакого предела. Разве это 
не представляет великолепную картину и грандиозную перспективу того, что вечный, 
целостный разум Божий широко открыт перед нами для нашего изучения?  

И пока все глубины его не будут пройдены, мы никогда не получим право думать, 
что мы познали его вечные глубины. Радостно знать, что у нас есть такой предмет для 
изучения и такой отрезок времени (вечность), в течение которого мы можем его изучать. 
(А. Т. Джоунс. The Present Truth. 15 августа 1895 г.) 
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24 мая          пятница 

Папство и цивилизация. Позорная запись 

В 499 году н. э. состоялись папские выборы. Поскольку, как обычно, были 
соперничающие кандидаты – Симмах и Лаврентий, – началась гражданская война. «Две 
фракции столкнулись с жесточайшей враждой; духовенство, сенат и население были 
разделены»; улицы города «залиты кровью, как в дни республиканских распрей».  

Соперники были настолько равны, а жестокая борьба продолжалась так долго, что 
руководители обеих партий убедили кандидатов отправиться к Теодориху в Равенну и 
представить на его суд свои претензии. Теодорих, любящий справедливость и права 
народа, легко и просто решил, что избранным должен считаться кандидат, набравший 
наибольшее количество голосов, а если голоса разделились поровну, то кандидат, который 
был рукоположен первым. Симмах получил должность.  

Лаврентий, хотя и потерпел поражение, не прекратил своих попыток получить 
должность. В течение четырех лет он выслеживал возможности и плел интриги, чтобы 
сместить Симмаха, а в 503 году выдвинул против него ряд тяжелых обвинений. 
«Обвинение было выдвинуто перед судейской палатой Теодориха, поддержанное 
некоторыми римскими женщинами высокого ранга, которые, как утверждалось, были 
подкуплены врагами Симмаха. Симмах был вызван в Равенну и заключен в Римини», но 
бежал и вернулся в Рим. Тем временем Лаврентий вошел в город, и когда Симмах 
вернулся, «кровопролитные столкновения между двумя партиями вспыхнули с большей 
яростью»; священников убивали, монастыри поджигали, а с монахинями обращались 
крайне жестоко.  

Сенат обратился к Теодориху с просьбой прислать представителя, чтобы он 
рассудил дело Симмаха в преступлениях, предъявленных ему… Теодорих велел им 
достичь какого-то соглашения, которое прекратило бы их борьбу и восстановило 
общественный порядок. Большая часть собора была благосклонна к Симмаху и к 
притязаниям епископа Рима… Большинство собора объявило Симмаха «оправданным 
перед людьми, виновным или невиновным перед Богом» по той причине, что «никакое 
собрание епископов не имеет власти судить папу; он отвечает за свои действия только 
перед Богом». Затем они приказали всем, под страхом отлучения, принять это решение, 
подчиниться власти Симмаха и признать его «законным епископом святого города Рима».  

Исходя из вышеизложенных фактов, касающихся обеих сторон, учитывая 
состояние цивилизованости среди «варваров» и состояние цивилизованости среди 
католиков в городе Риме, нетрудно решить, где действительно обитала цивилизация, 
гражданский порядок, мир и добро всякого рода. Все блага цивилизации и просвещенные 
принципы были найдены у «варваров»; в то время как насилие, распри и стремление быть 
главным, присущие варварам, были найдены в католической церкви, возглавляемой ее 
лидерами, и в городе ее единоличного владения и управления. «Варвары» дали Италии 
все блага просвещенной цивилизации. Католическая церковь дала Риму такое 
насилие, раздоры и кровопролитие, которое едва ли могли превзойти варвары. И эта 
сцена в Риме не была просто единичным событием – это была обычная процедура 
избрания папы на протяжении более чем ста лет.  

И это варварство церкви в Риме было такого же рода, как то, которое преобладало в 
церкви по всей империи, где не было варваров-«еретиков», чтобы поддерживать порядок. 
В восточной части империи церковь все делала по-своему, без «варварских» 
еретиков, которые могли бы хоть как-то сдерживать ее варварство, и результаты 
были соответственно варварскими. Халкидонским собором 451 года н. э. вера мира 
была окончательно «урегулирована», и всем было запрещено под страхом суровых 
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наказаний «спорить о вере». Но при таком варварстве, каким была вся католическая 
церковь, ни «вера», ни законы, ни наказания не имели никакого значения.  

В Иерусалиме некий Феодосий стоял во главе армии монахов, которые сделали его 
епископом, и в актах насилия, грабежей и убийств он вполне превзошел совершенно 
беззаконных бандитов страны. «Сами сцены милостей Спасителя, – говорит историк 
Милман, – были залиты кровью, пролитой во имя Его свирепыми самозваными 
учениками».  

В Александрии «епископ был не только убит в собственном баптистерии, но с его 
телом обращались с бесстыдными оскорблениями, и совершались другие бесчинства, 
которые могли бы поразить и каннибала». (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 25 июля 
1895 г.) 
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25 мая          суббота 

Два принципа  

Все действия основаны на одном из двух фундаментальных принципов. Этими 
принципами являются любовь и эгоизм. Каждый добрый поступок является 
выражением принципа любви; каждый злой поступок является выражением той или иной 
формы эгоизма.  

Принцип любви заставляет человека забыть о себе и трудиться для других. Вся 
великая работа по созданию мира является выражением этого принципа. Когда Бог 
создавал мир, Он творил его не для себя, а для человека. Каждый шаг в этом творении 
является выражением того же принципа. Сила животного царства направлена на питание 
растительного; в свою очередь растительное царство не трудится для себя. Маленькое 
семечко, брошенное в землю, тратит все свои силы на то, чтобы произвести прекрасное 
дерево, покрытое листвой, которой будут наслаждаться другие; после долгих лет 
терпеливого труда оно покрывается благоухающими цветами, которые источают свой 
сладкий аромат, радуя других; и, наконец, его сочные плоды производятся не для того, 
чтобы само дерево питалось, а для питания других. Так и все дела Божьи на земле 
являются живыми иллюстрациями принципа любви. Апостол выразил великую истину, 
сказав: «Бог есть любовь». Все Его действия – это действия любви. 

Второй принцип прямо противоположен этому. В делах любви объектом действия 
всегда является кто-то другой, а не действующее лицо; во втором принципе «я» 
является великим центром и конечным объектом каждого действия. Бог является 
олицетворением первого принципа, сатана – второго. Если все дела Бога – это выражение 
любви, то все действия сатаны – это действия эгоизма. Причиной его падения стало 
желание возвеличить себя, стать «как Всевышний». Вводя человека в грех, сатана 
использует тот же принцип – желание человека возвыситься и стать как боги.  

Царство Божие – это царство любви, царство сатаны – это царство эгоизма. 
Человек рождается в царстве последнего. По своей природе его сердце греховно и 
эгоистично. Изначально он был привлекательно чист, и если бы он жил по Божьему 
плану, то его жизнь была бы постоянным проявлением любви, а результатом было бы 
совершенное блаженство. Но в результате грехопадения человек потерял свою 
невинность; взамен он получил эгоизм. В его природе не осталось и следа от 
первоначальной чистоты. Мы говорим о некоторых людях, что по своей природе они 
бескорыстны; но это верно только в сравнении с человеком; по сравнению с 
эталоном совершенной любви, который мы имеем в Боге, все они эгоисты. Человек 
может иметь то, что мы называем человеческой любовью, но если он обладает 
совершенной любовью Бога, то только потому, что она пролилась в его сердце Духом 
Божьим.  

План спасения был разработан для того, чтобы вывести человека из 
состояния эгоизма. В нем предусмотрено, как полностью вывести человека из 
царства эгоизма и поселить его в царство любви. Эта работа выражается в термине 
«обращение». Это поворот от следования естественным, эгоистическим тенденциям 
сердца к следованию принципу любви; от призвания принципа, ведущего к печали и 
смерти, к принципу, ведущему к счастью и жизни.  

Природа человека выражается в его делах. Принципы сердца проявляются в 
поступках. Когда человек обращается, он принимает в качестве стандарта действия 
принцип любви. До этого он следовал импульсам естественного сердца, которые являются 
эгоистичными. Принятие этого нового стандарта просто как решения разума 
недостаточно; это может привести только к неудаче; принцип любви должен быть 
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заложен в сердце, ибо ничто не может проявиться в действиях, кроме того, что есть в 
сердце.  

Любовь Божия не может быть посеяна в сердце раз и навсегда. Доктрина 
«однажды в благодати, то всегда в благодати» – это роковое заблуждение. Когда Божья 
любовь приходит в сердце, она должна удерживаться там верой; как только вера 
отпускает ее, она уходит, и без нее в нашей жизни могут проявляться только 
эгоистичные, греховные элементы нашей природы. Сейчас мы находимся в школе 
Христа. Великий урок, который нам предстоит усвоить, состоит в том, чтобы держать в 
подчинении зло нашей природы и проявлять только Дух Христов. Это можно сделать 
только с помощью Бога. Его силы, переданной нам в Евангелии, достаточно, чтобы 
довести нас до того состояния, когда наши поступки станут чистым выражением 
принципа любви. Это и есть работа освящения; это то состояние совершенства, 
которого все должны достичь и занять. Сам по себе человек никогда не смог бы 
достичь этого состояния; но через Христа, укрепляющего его, это возможно; и, будучи 
возможным для всех, каждый, кто не достиг этого состояния, не будет прощен. 
(Э. Дж. Ваггонер .The Present Truth. 9 февраля 1893 г.) 
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26 мая          воскресенье 

Папство и цивилизация. Богословие и Рим 

Вскоре ко всем войнам за власть добавился еще один момент, который усилил 
ярость войны. В католических церквах было принято петь так называемое Трисвятое. 
Первоначально это были слова: «Свят, Свят, Свят Господь Саваоф!» из Ис. 6:3; но во 
время Халкидонского собора они были изменены, и собор использовал их следующим 
образом: «Святый Боже, Святый Всемогущий, Святый Бессмертный, помилуй нас». 
В Антиохии в 477 году третий монах, Петр Фуллер, «возглавил процессию, состоящую в 
основном из монахов, шедшую по улицам», громко распевая Трисвятое с добавлением 
«распятый за нас». Ортодоксально было петь это так, как было принято Халкидонским 
собором, понимая, что три «Святыни» относятся соответственно к трем лицам Троицы. 
Ересью было петь с более поздним добавлением.  

В 511 году н. э. в Константинополе встретились два полчища монахов, заняв обе 
стороны вопроса. «Две армии в черных мантиях наблюдали друг за другом в течение 
нескольких месяцев, тайно работая над своими сторонниками. В конце концов они 
пришли к разрыву. Монофизитские монахи в церкви Архангела во дворце вырвались 
вперед после «Трисвятого» с добавлением в Антиохии Петром Полнощным «распятого за 
нас». Ортодоксальные монахи, поддержанные константинопольским сбродом, попытались 
изгнать их из церкви; они не довольствовались тем, что бросали друг в друга проклятия, в 
ход пошли палки и камни. Началась дикая, ожесточенная схватка; божественное 
присутствие императора потеряло свой трепет; он не смог сохранить мир. Епископ 
Македоний либо взял на себя инициативу, либо был вынужден возглавить беспорядки. 
Мужчины, женщины и дети хлынули со всех сторон; монахи со своими архимандритами 
во главе бушующей толпы отвечали эхом на их религиозный боевой клич». 

Это лишь примеры повторяющихся, можно сказать, постоянных событий в 
городах Востока. «По всему азиатскому христианству шла та же дикая борьба. 
Епископов свергали спокойно; или там, где оказывалось сопротивление, две фракции 
сражались на улицах, в церквах: города, даже самые святые места, были залиты кровью. 
Гимн ангелов на небесах стал боевым кличем на земле, сигналом к человеческому 
кровопролитию».  

Не зря мы хотим показать разницу между варварством и христианской 
цивилизацией в Римской империи, когда католическая церковь имела все в своих руках и 
ей было позволено показать все, на что она способна. И что же она сделала с остготами? 
Почему, обнаружив, что она не может развратить их своей варварской религией, она 
добилась от Юстиниана войск Восточной империи и вытеснила их не только из Италии, 
но и вообще из существования как такового. Остготы были одним из трех народов, 
которые были «вырваны с корнем», чтобы дать полное место папству (Дан. 7:8, 20, 
24, 25). И теперь она объявляет правительствам и народам Запада, что то, что она делала 
для других народов в прошлом, она теперь будет делать и для них. И нет ни малейшего 
сомнения в том, что она сделает все, что в ее варварских силах, чтобы выполнить эту 
провозглашенную цель. Она развратит до основания всех, кого сможет; а тех, кого она 
не сможет развратить, она сделает все возможное, чтобы уничтожить. Но, слава 
Господу, она не сможет уничтожить их, ибо Бог обещал всем этим «победу над зверем и 
над образом его, и над начертанием его, и над числом имени его» – полную и 
триумфальную победу над ней и всем ее варварством, и они будут стоять на стеклянном 
море перед престолом Божьим (Откр. 15:2, 3). (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 25 июля 
1895 г.) 
 
 



217 
 

27 мая          понедельник 

Сила Христа (ч. 1) 

«И открылся Сыном Божиим в силе, по духу святыни (пер. с англ.: святости), через 
воскресение из мертвых, о Иисусе Христе Господе нашем» (Рим. 1:4). 

Это не следует понимать в том смысле, что Иисус не был Сыном Божьим до Своего 
воскресения или что Он не был объявлен Сыном Божьим до этого времени. Мы хорошо 
знаем, что Он был Сыном Божьим до того, как мир начал существовать, и тогда Он был 
прославлен славой Отца. Христос пришел на эту землю как возлюбленный, единородный 
Сын Божий. Когда Он крестился, в начале Своего земного служения, с неба раздался 
Божий голос: «Сей есть Сын Мой возлюбленный, в Котором Мое благоволение» (Мф. 
3:17). На горе Преображения снова раздался этот голос, говорящий: «Сей есть Сын Мой 
возлюбленный, в Котором Мое благоволение; Его слушайте» (Мф. 17:5). И на протяжении 
всей Своей земной жизни Иисус без колебаний объявлял Себя Сыном Божьим. Поэтому 
мы знаем, что воскресение из мертвых не повлияло на Его отношения с Богом.  

Кажется очевидным, что фраза «по Духу святыни» должна быть ключом к разгадке 
тайны. Если мы возьмем заключительные слова Иисуса, записанные Матфеем, то 
окажемся на пути к правильному объяснению. Он сказал: «Дана Мне всякая власть на 
небе и на земле. Итак, идите, научите все народы, крестя их во имя Отца и Сына и Святого 
Духа, уча их соблюдать всё, что Я повелел вам; и се, Я с вами во все дни до скончания 
века» (Мф. 28:18–20).  

О том, какая власть была дана Христу, можно судить по тому, что должны были 
делать ученики: «Дана Мне всякая власть на небе и на земле. Итак, идите, научите». Их 
путь и учение основывались на том, что Христос обладает всей властью и обещал всегда 
быть с ними. И это согласуется с тем, что Павел говорит в стихе, непосредственно 
следующем за стихом, процитированным в начале этой статьи: «Через Которого мы 
получили благодать и апостольство, чтобы во имя Его покорять вере все народы» (Рим. 
1:5).  

Теперь мы можем узнать, каким образом Иисус был провозглашен Сыном Божьим 
с силой – через воскресение из мертвых. Он был Сыном Божьим, что бы ни 
происходило. Но воскресением из мертвых Он обрел силу даровать святость тем, кто 
уверует в Него. Правда, тысячи людей жили святой жизнью до Первого пришествия 
Христа, но они делали это только благодаря силе, которую Христос получил для них 
в силу Своей обещанной смерти и воскресения. Видно, что Писание подтверждает это 
утверждение. Сначала мы читаем Евр. 2:14, 15: «Итак, как дети причастны плоти и крови, 
то и Он Сам приобщился к тому же, чтобы смертью уничтожить имеющего державу 
смерти, то есть диавола, и освободить тех, которые страхом смерти всю жизнь были в 
рабстве» (пер. с англ.). 

Христос принял человеческую плоть и кровь, чтобы иметь силу искупить человека. 
Это никоим образом не ограничивает Его власть до прихода на землю; но это простой 
факт, что человек не мог быть искуплен иначе, как кровью Христа. Закон не мог 
ослабить свои требования, и поэтому Законодатель согласился принять на Себя 
наказание Своего собственного закона, и таким образом Бог может быть 
справедливым и оправдывающим верующего в Иисуса. Более того, Своей жизнью в 
страданиях и искушениях Он научился сочувствовать бедным, слабым смертным. И 
поэтому воскресение, которое было триумфальным завершением Его земной работы 
для людей, то, к чему стремилась вся Его предыдущая жизнь, описано как то, через 
что Он получил силу наполнить Своих последователей святостью.  

Апостол Петр свидетельствует о том же. Он говорит: «Благословен Бог и Отец 
Господа нашего Иисуса Христа, по великой Своей милости возродивший нас 
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воскресением Иисуса Христа из мертвых к упованию живому, к наследству 
нетленному, чистому, неувядаемому, хранящемуся на небесах для вас, силою Божиею 
через веру соблюдаемых ко спасению, готовому открыться в последнее время» (1 Петр. 
1:3–5).  

В своем втором послании Петр говорит: «Благодать и мир вам да умножится в 
познании Бога и Христа Иисуса, Господа нашего. Как от Божественной силы Его 
даровано нам все потребное для жизни и благочестия, через познание Призвавшего нас 
славою и благостию» (2 Петр. 1:2, 3). 

Вот действительно утешение: все, что относится к жизни и благочестию, дано 
нам этой Божественной силой Христа. Конечно, нет никакого оправдания тому, что кто-
то не достиг праведности и вечной жизни. Прочитайте, что говорит апостол Павел: 
«Посему и мы с того дня, как о сем услышали, не перестаем молиться о вас и просить, 
чтобы вы исполнялись познанием воли Его, во всякой премудрости и разумении 
духовном, чтобы поступали достойно Бога, во всем угождая Ему, принося плод во 
всяком деле благом и возрастая в познании Бога, укрепляясь всякою силою по 
могуществу славы Его, во всяком терпении и великодушии с радостью» (Кол. 1:9–11). 
(Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 16 июля 1891 г.) 
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28 мая          вторник 

Сила Христа (ч. 2) 

Славная сила Бога показана в небесах, которые «возвещают славу Божию», и в 
воскресении Иисуса из мертвых. Эта славная сила может быть нашей, чтобы мы могли, 
«укрепляясь всякою силою», быть в состоянии «поступать достойно Бога, во всем 
угождая [Ему]». Эту силу Христос может даровать нам, потому что Он пережил самый 
глубокий уровень человеческой слабости, так что Он знает, какая помощь необходима. 
Поэтому Он способен спасти каждого человека, приходящего к Богу через Него.  

Мысль о том, что человеческая слабость, вместо того чтобы быть 
препятствием для нашего преодоления, может стать ступенькой к победе, ободряет 
душу. Апостол Павел имел слабость, которая, как ему казалось, была непреодолимым 
препятствием для выполнения его Божественного поручения, и поэтому он просил 
Господа забрать ее у него; но Господь сказал: «Довольно для тебя благодати Моей, ибо 
сила Моя совершается в немощи».  

С этой уверенностью апостол сказал: «И потому я гораздо охотнее буду хвалиться 
своими немощами, чтобы обитала во мне сила Христова. Посему я благодушествую в 
немощах, в обидах, в нуждах, в гонениях, в притеснениях за Христа, ибо, когда я 
немощен, тогда силен» (2 Кор. 12:9, 10).  

Но мы убеждены, что сила Христа совершается не только в физической немощи. 
Немощи плоти, те склонности, которые делают нас легкой добычей искушений сатаны, 
требуют проявления Божественной силы особым образом. В своем перечне чудес, 
совершенных верой, апостол рассказывает о тех, кто «от немощи сделался сильным» (Евр. 
11:34, пер. с англ.). То есть сама слабость их нравственной природы требовала 
больше Божественной силы, и чем больше была слабость, тем больше была 
Божественная сила; и так получается, что самое слабое место в нашей природе 
может благодаря Божественной силе Христа стать нашим самым сильным местом.  

Таким образом, с этой точки зрения мы можем даже хвалиться из-за слабости 
нашей нравственной природы. Не то чтобы мы должны хвалиться тем, что мы слабы, но, 
будучи «укреплены всеми силами по славному могуществу Его», будучи «сильны в 
Господе и в могуществе силы Его», мы можем хвалиться крестом Господа нашего Иисуса 
Христа, которым мир с его похотями распят для нас, а мы для мира.  

«Дана Мне всякая власть на небе и на земле», – говорит Иисус. Так давайте же не 
будем трепетать перед силой врага. Давайте не будем говорить о силе дьявола, потому 
что это даст ему преимущество над нами. Самим своим страхом перед ним мы даем ему 
власть над нами. Он – сильный вооруженный враг, но Христос сильнее его, Он вошел в 
дом его и связал его, и отнял у него броню, на которую он уповал (см. Лк. 11:21, 22; Откр. 
1:18). Его сила ничто по сравнению с силой Христа. Так давайте же возвеличим силу 
Христа и с радостью доверимся ей. Независимо от унаследованной или 
приобретенной слабости характера, от того, насколько сильно враг может давить, 
мы можем быть уверены в обетовании: «Железо и медь – запоры твои; как дни твои, 
будет умножаться богатство твое. Нет подобного Богу Израилеву, Который по небесам 
принесся на помощь тебе и во славе Своей на облаках; прибежище твое – Бог древний, и 
ты под мышцами вечными; Он прогонит врагов от лица твоего и скажет: “истребляй!”» 
(Втор. 33:25–27). И во всем этом мы можем быть «более чем победителями через 
Возлюбившего нас». (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 16 июля 1891 г.) 
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29 мая          среда 

Живая вера 

Термин «живая вера» является строго корректным, потому что вера действительно 
является живой. Праведные живут верой, и никто не может жить тем, что не имеет в 
себе жизни.  

Вера – это дар Божий (Еф. 2:8), а Он – живой Бог; Иисус –Автор веры (Евр. 12:2), и 
в Нем есть жизнь – Он есть жизнь. По природе вещей то, что исходит из такого 
источника, само должно быть пропитано жизнью.  

Опять же, вера приходит через слышание слова Божьего (Рим. 10:17); это слово – 
слово веры (Тит. 1:9), то есть слово, полное веры; и это слово – «слово жизни» (Флп. 
2:16). Поэтому, поскольку Слово Божье приносит веру и полно веры и поскольку это 
Слово есть слово жизни, очевидно, что вера есть жизнь.  

Какую же жизнь приносит людям вера? Поскольку она исходит от Бога, через 
Иисуса Христа, Который есть «Податель жизни», единственная жизнь, которой она 
пропитана и которую она может принести людям, – это жизнь Божья. Божья жизнь – 
это то, в чем нуждаются люди и что мы должны иметь. И это та жизнь, которую Бог хочет, 
чтобы мы имели; ибо написано: «Посему я говорю и заклинаю Господом, чтобы вы более 
не поступали, как поступают прочие народы, по суетности ума своего, будучи помрачены 
в разуме, отчуждены от жизни Божией» (Еф. 4:17, 18). 

Иисус пришел, чтобы люди имели жизнь, и имели ее с избытком (Ин. 10:10). 
«Свидетельство сие состоит в том, что Бог даровал нам жизнь вечную, и сия жизнь – в 
Сыне Его. Имеющий Сына [Божия] имеет жизнь; не имеющий Сына Божия не имеет 
жизни» (1 Ин. 5:11, 12). И Христос принимается верой, и Он поселяется в сердце по вере 
(Еф. 3:17). Поэтому, поскольку жизнь Божья, вечная жизнь, находится в Иисусе 
Христе и поскольку Христос обитает в сердце по вере, то ясно, как ничто другое, что 
вера приносит жизнь Божью тому, кто ею пользуется.  

Это жизнь Самого Иисуса, которая должна проявиться в наших телах, «Ибо 
мы, живые, непрестанно предаемся на смерть ради Иисуса, чтобы и жизнь Иисусова 
открылась в смертной плоти нашей» (2 Кор. 4:11). И жизнь Иисуса проявляется в 
нас, когда Сам Христос живет в нас, ибо «уже не я живу, но живет во мне Христос. А 
что ныне живу во плоти, то живу верою в Сына Божия» (Гал. 2:20). Это и есть живая вера. 
(А. Т. Джоунс. The Present Truth. 29 августа 1895 г.) 
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30 мая          четверг 

Живая вера действует 

Живая вера – вера, которая исходит от живого Бога; вера, Автором которой 
является Христос; вера, которая приходит через Слово Божье; вера, которая приносит 
людям жизнь и силу от Бога и творит дела Божьи в том, кто ее исполняет; вера, которая 
принимает Святого Духа, Который приносит живое присутствие Иисуса Христа, чтобы 
поселиться в сердце и явить Себя даже в смертной плоти. Это, и только это является 
живой верой. Этим живут христиане. Это и есть сама жизнь. Это – все. Без этого все 
просто ничто или даже хуже; «ибо все, что не от веры, есть грех».  

С такой верой, как эта, то есть с истинной верой, никогда не может 
возникнуть вопрос о делах; ибо сама эта вера действует, и тот, кто имеет ее, 
обязательно действует. Невозможно иметь такую веру и не иметь дел. «Ибо во Христе 
Иисусе не имеет силы ни обрезание, ни необрезание, но вера, действующая любовью» 
(Гал. 5:6). Эта вера, будучи живым существом (ред.: живой сущностью), не может 
существовать без дел. И если она исходит от Бога, то единственные дела, которые она 
может творить, это дела Божьи.  

Поэтому все, что исповедуется как вера, которая сама по себе не производит 
спасения человека, имеющего ее, и которая затем не производит дел Божьих в том, 
кто исповедует ее, не является верой вообще, но является обманом, который этот 
человек выдает за веру, не приносящую ни благодати в сердце, ни силы в жизни. Она 
мертва, и он все еще мертв в согрешениях и грехах, и все его служение – лишь форма без 
силы, а значит, лишь мертвый формализм.  

Но с другой стороны, вера, которая от Бога, которая приходит через Слово Божье и 
приносит Христа, живое Слово, чтобы поселиться в сердце и сиять в жизни, – это 
истинная вера, которая через Иисуса Христа живет и действует только в том, кто ее 
исполняет.  

Сам Христос, живущий в нас, Христос в вас, надежда славы, Бог с нами, Бог, 
явленный во плоти сейчас, сегодня в нашей плоти через веру Иисуса Христа, – это, и 
только это является живой верой. Ибо «Духа Божия [и духа заблуждения] узнавайте 
так: всякий дух, который исповедует Иисуса Христа, пришедшего во плоти, есть от Бога; а 
всякий дух, который не исповедует Иисуса Христа, пришедшего во плоти, не есть от Бога, 
но это дух антихриста, о котором вы слышали, что он придет и теперь есть уже в мире. 
Дети! вы от Бога, и победили их; ибо Тот, Кто в вас, больше того, кто в мире» (1 Ин. 4:2–
4).  

Поэтому «испытывайте самих себя, в вере ли вы». Иисус сказал ученикам и всем 
нам: «Имейте веру Божию» (Мк. 11:23) (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 29 августа 
1895 г.) 
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31 мая          пятница 

Послушание веры 

«Через Которого мы получили благодать и апостольство, для послушания вере во 
всех народах во имя Его» (Рим. 1:5, пер. Короля Иакова). 

Апостол утверждает, что через Иисуса Христа он получил благодать быть 
апостолом для послушания вере среди всех народов. Благодать, которую, по его словам, 
он получил, – это нечто большее, чем обычная благодать, которая призывается на всех 
святых в апостольском благословении. Это особая благодать для особого труда. В Еф. 1:7, 
8 он выражает это так: «В Котором мы имеем искупление Кровию Его, прощение грехов, 
по богатству благодати Его, каковую Он в преизбытке даровал нам во всякой премудрости 
и разумении». 

Благодать была дана Павлу в большей мере просто потому, что он был 
призван к великому делу. Бог дает каждому человеку силу по его дню. Что касается 
благодати для победы над грехом, то у Павла ее было не больше, чем у любого 
другого человека. У Небес нет особых любимчиков, «Бог не лицеприятен к людям».  

Но особый смысл рассматриваемого стиха заключается в выражении «послушание 
вере». Обратите внимание, что в подстрочном переводе с греческого звучит так: 
«послушания веры» и это точная передача оригинала. То же выражение встречается в 
Рим. 14:25, где Павел говорит, что тайна Божья, а именно Евангелие, «возвещена всем 
народам для покорения их вере» (ред.: «для послушания веры», пер. с англ.).  

Несколько похожее выражение встречается в Деян. 6:7, где говорится, что 
«большая компания священников была послушна вере» (пер. с англ.). Некоторые 
полагают, что эти выражения относятся к системе веры; но мы не можем так обобщать. 
Вера – это личное дело каждого. Послушание системе – это просто исполнение обрядов 
этой системы; но это ничего не значит без проявления личной веры. Когда Павел 
сказал: «Я сохранил веру», он имел в виду, что сохранил в своем сердце ту веру, которая 
позволила ему вести правильную борьбу. Имея в виду эту точку зрения, мы увидим, что 
не имеет большого значения, говорим ли мы «послушание вере» или «послушание веры». 
Главная особенность веры в том, что она действует. Мы не имеем в виду, что дела 
прилагаются к ней, но дела исходят из нее. «Как тело без духа мертво, так и вера без 
дел мертва» (Иак. 2:26). Вера «действует любовью», говорит Павел. Если то, что 
называют, верой не воспроизводит дела, то это не вера.  

Послушание подразумевает действие; оно является добрым делом, когда оно 
отдано Богу. Но нужно подчеркнуть, что не существует никакого благодеяния, кроме 
того, которое исходит не от самого человека, а от его веры. Несколько мест из Писания 
послужат тому, чтобы показать это. Прочитаем сначала Аввакума 2:4. «Вот, душа 
надменная не успокоится, а праведный своею верою жив будет».  

Праведный человек – это тот, кто действует в согласии с законом Божьим. Поэтому 
праведный человек – это послушный человек. Поэтому мы можем понять этот текст так, 
что послушный человек будет жить (жизнь в послушании) по своей вере. Послушание 
проистекает из его веры, и поэтому у него нет возможности возвыситься, так как акт 
послушания не является его личным действием, но является действием его веры и 
приписывается ему как его собственное. Человек, чья душа возвышается в нем, – это 
человек, который думает, что он может сам сделать все, что от него требуется, и, как 
следствие, ничего не делает. Таким образом, «гордость идет впереди погибели».  

В своем Послании к филиппийцам апостол Павел сказал, что его большим 
желанием было приобрести Христа «и найтись в Нем не со своею праведностью, которая 
от закона, но с тою, которая через веру во Христа, с праведностью от Бога по вере» (Флп. 
3:9).  
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Сама вера приносит праведность, вмененную праведность Бога через Христа, 
в отпущении грехов. Это та праведность, которая «независимо от закона… во всех и на 
всех верующих» (Рим. 3:21, 22). Это та праведность, которую получил Авраам, когда он 
«поверил… Богу, и это вменилось ему в праведность» (Рим. 4:3). Эта праведность 
вменяется «независимо от дел» (Рим. 4:6); она даруется как акт свободной Божьей 
благодати.  

Эта вмененная праведность – просто «отпущение прошлых грехов», и ее 
можно назвать пассивной праведностью. Человек считается таким, как будто он 
всегда был послушным, хотя он никогда не был послушным. Но после этого должна 
быть активная праведность в течение всей оставшейся жизни, ибо только тем, кто 
терпеливо продолжает делать добро (быть праведным), Бог дарует вечную жизнь. Эта 
активная праведность в такой же степени является делом веры, как и другая (ред.: 
по сути это работа одной и той же праведности в двух фазах). Об этом свидетельствует 
уже цитированное Послание к филиппийцам 3:9, в котором Павел говорит, что он хочет 
быть найден не имеющим праведности своей, которая от закона, но той, которая от веры 
Иисуса Христа, праведности, которая от Бога по вере.  

Об этом же свидетельствует и молитва Павла о том, чтобы филиппийцы были 
«исполнены плодов праведности Иисусом Христом, в славу и похвалу Божию» (Флп. 
1:11). Это праведность, или послушание веры. На основании этих текстов мы с полным 
основанием можем сказать, что человек совершает добрые дела не для того, чтобы 
быть праведным, а потому, что он праведен. Его дела никогда не принесут 
праведности, потому что праведность Божья дается только верой в Иисуса Христа; и 
когда человек однажды испытал это блаженство, то он делает это уже только потому, 
что ничего не может уже с этим поделать, если только не отречется от своей веры и 
своего прошлого опыта. Он трудится, потому что любовь Христа заставляет его. С 
этой точки зрения мы можем согласовать послушание вере с послушанием веры. 

Это не просто теория; это практическая истина. Из-за неспособности постичь ее 
тысячи исповедующих христиан живут неудовлетворительной жизнью. Подобно древним 
иудеям, они стремятся к праведности, но не достигают ее, потому что творят ее не 
верой, а как бы делами закона.  

Павлу было поручено проповедовать не Евангелие самоправедности, а 
послушание веры. Такая праведность не нравится большинству людей, потому что она 
связана с болью, стыдом и унижением. Она предполагает оценку себя по истинной 
стоимости, которая равна нулю; признание того, что мы настолько грешны, что не 
можем даже думать о том, что правильно; что если в нас появится хоть что-то 
хорошее, то это будет в такой же степени делом рук Господа, как и шаги, сделанные 
расслабленным, который был исцелен благодаря содействию Петра. Если бы люди 
могли купить праведность и вечную жизнь или заработать ее тяжелым трудом или даже 
пытками, они хотели бы ее получить; но поскольку они могут получить ее только в 
полной зависимости от Другого, Которому должна быть отдана вся честь, их 
гордость не позволяет им принять ее.  

И все же это послушание веры Иисусу Христу – единственное послушание, 
которое обеспечит нам вход через ворота в вечный город Божий. «Ибо в тот день, когда 
Царь праведности, будет царствовать и процветать, и вершить суд и справедливость на 
земле, в дни которого Иуда будет спасен, а Израиль будет жить безопасно, имя, которым 
Он будет наречен: “ГОСПОДЬ – ПРАВЕДНОСТЬ НАША”» (Иер. 23:5, 6, пер. с англ.). 
(Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 30 июля 1891 г.)  
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1 июня          суббота 

Как Его имя?  

Когда Господь сказал Моисею пойти к сынам Израилевым и вывести их из Египта, 
Моисей спросил: «И сказал Моисей Богу: вот, я приду к сынам Израилевым и скажу им: 
“Бог отцов ваших послал меня к вам”. А они скажут мне: “как Ему имя?” Что сказать мне 
им? Бог сказал Моисею: Я есмь Сущий. И сказал: так скажи сынам Израилевым: Сущий 
[Иегова] послал меня к вам… Вот имя Мое на веки, и памятование о Мне из рода в род» 
(Исх. 3:13–15).  

Имя Господа выражает как существование, так и характер. «Я есмь» выражает 
существование. Я есмь то, что Я есмь (ред.: еще Я есть то, что Я есть), выражает 
характер. И верить в Бога – значит верить и в Его существование, и в Его характер.  

Недостаточно верить только в существование Бога. Верить только в то, что Он 
есть, и не верить, что Он есть то, что Он есть, – значит не верить в Него вообще. Ибо 
даже верить в Его существование, а затем считать, что Он имеет характер, отличный от 
того, которым Он действительно является, – это значит верить в Бога, отличного от того, 
которым Он действительно является. А верить в иного Бога, чем Он есть на самом деле, 
значит, верить в другого Бога; но в действительности нет другого Бога, кроме Него; 
все остальные – лишь воображаемые. Поэтому даже верить в то, что Он есть, а затем 
верить в то, что Он отличается по характеру от того, что Он есть на самом деле, – в 
действительности это значит не верить в Него вообще. Это значит верить в другого, а 
не в Него, это значит иметь другого Бога, и это есть идолопоклонство.  

Соответственно, написано: «Кто приходит к Богу, тот должен верить, что Он есть» 
– и даже больше. Но «надобно, чтобы приходящий к Богу веровал, что Он есть, и ищущим 
Его воздает» (Евр. 11:6). Другими словами, тот, кто приходит к Богу, должен верить, что 
Он есть, и что Он есть то, что Он есть; он должен верить как в Его существование, так 
и в Его характер. В этом, и только в этом заключается вера в Бога. Только в этом и 
заключается вера в Его имя. 

Каков же Его характер? Каково Его имя? Что Он собой представляет? Одним 
словом, имя Его таково: «БОГ ЕСТЬ ЛЮБОВЬ».  

В другом месте Его имя дано в более развернутой форме, чтобы мы могли лучше 
понять, каково оно на самом деле. Когда Моисей попросил Господа показать ему Свой 
путь (ред.: и Свою славу), Господь сказал: «Я сделаю и то, о чем ты говорил». Я сделаю 
так, что все благодеяния Мои пройдут пред тобою, и провозглашу имя Господне пред 
тобою». «И сошел Господь в облаке, и остановился там близ него, и провозгласил имя 
Иеговы. И прошел Господь пред лицом его и возгласил: Господь, Господь…». Это 
«Иегова, Иегова Бог» и соответствует «Я есмь», выражая существование. А далее идет то, 
что выражает Его характер: «Бог человеколюбивый и милосердый, долготерпеливый и 
многомилостивый и истинный». Таково Его имя; и таков Он есть. (А. Т. Джоунс. The 
Present Truth. 17 октября 1895 г.) 

 
 
 
 
 
 
 
 



226 
 

2 июня          воскресенье 

Бог – милосердие, благодать и прощение 

Писание нам говорит: «Бог человеколюбивый и милосердый, долготерпеливый и 
многомилостивый и истинный». Он полон милосердия.  

Милосердие – это склонность относиться к людям лучше, чем они того 
заслуживают. Это не значит, что Бог поступает так по какому-то внешнему принуждению; 
но это Его склонность, это Его внутренняя природа – поступать так. Он не может 
поступать иначе. 

Милость – это благосклонность. Милостивый – благосклонный; распространяющий 
благосклонность. Вот что Он есть. Такова Его природа. Вот почему так часто пишут: 
«Благодать да будет вам». И поскольку Он милостив, поэтому «каждому же из нас дана 
благодать по мере дара Христова» (Еф. 4:7). Мера дара Христова – это мера «полноты 
Божества телесно» (Кол. 2:9). Так что этот дар благодати дается в Его полноте. Ибо «от 
полноты Его все мы приняли и благодать на благодать» (Ин. 1:16). Эта благодать, даже Он 
Сам, дана, чтобы все люди могли спастись, ибо «благодать Божия приносит спасение» 
(Тит. 2:11, пер. с англ.). Он милостив. Он – Спаситель. Благодарение Его имени! 

Долготерпение: «Господь… долготерпит нас, не желая, чтобы кто погиб, но чтобы 
все пришли к покаянию… долготерпение Господа нашего почитайте спасением» (2 Петр. 
3:9, 15). Долготерпение Господа есть спасение, и Он долготерпелив – такова Его природа, 
таков Он Сам, следовательно, Он есть спасение. Поэтому: «Вот, Бог – спасение мое: 
уповаю на Него и не боюсь; ибо Господь – сила моя, и пение мое – Господь; и Он был мне 
во спасение. И в радости будете почерпать воду из источников спасения» (Ис. 12:2, 3). 
Ибо Он – «источник воды живой» (Иер. 2:13). 

Он – обильный источник благости и истины, сохраняющий милость для тысяч 
людей, обращаясь с ними лучше, чем они того заслуживают; не просто для тысяч людей, 
но для тысяч поколений людей. «Итак, знай, что Господь, Бог твой, есть Бог, Бог верный, 
Который хранит завет Свой и милость к любящим Его и сохраняющим заповеди Его до 
тысячи родов» (Втор. 7:9). Такова Его природа. Он – верный Бог, и Он радуется тем, кто 
надеется на Его милость.  

Он – «прощающий вину и преступление и грех»; Он простит не в том случае, 
если мы будем достаточно каяться; неверно, что Его можно убедить простить нас. 
Нет; но Он прощает беззакония, преступления и грехи. Прощение – в Нем. Оно – от 
Него. Это Его сущность – распространить Свое прощение на каждую душу. Если 
люди не примут прощение, когда оно так свободно и постоянно распространяется, они, 
конечно, должны погибнуть в своих грехах; потому что Он не может заставить никого 
принять его, но Он распространяет его. Он распространяет его на каждую душу; и Он 
распространяет его всегда.  

Поэтому: «Встань и благослови Господа Бога твоего во веки веков; и да будет 
благословенно славное имя Твое, которое превозносится выше всякого благословения и 
хвалы». «Возвеличьте Господа со мной, и давайте вместе возвеличим имя Его» (пер. с 
англ.). (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 17 октября 1895 г.) 
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3 июня          понедельник 

Рим никогда не меняется 

«Рим никогда не меняется». Это часто повторяемая похвальба папства, и это 
правда. Причем правда в гораздо большей степени, чем многие понимают, даже среди тех, 
кто верит в это утверждение.  

По своему духу, по своему расположению, по своей сущностной природе и 
характеристикам Рим сегодня такой же, каким он был двести или пятьсот лет до Христа. 
Между началом Рима и нашими днями, между 753 годом до нашей эры и сегодняшним 
годом, он появлялся в различных внешних формах, он принимал различные фазы, такие 
как царский, республиканский, императорский и папский, но все это время он оставался 
Римом – Римом по духу, по природе и по основным характеристикам. 

Нет ни одной мировой державы, которая занимала бы в Библии такое большое 
место, как Рим. Рим, начиная с его возвышения в древние времена языческий Рим, 
включая всю его историческую карьеру, его перерождение в папскую форму и вплоть до 
его надвигающейся гибели в наши дни прослеживается во всем и отмечено во всех своих 
существенных чертах пером вдохновения. И это все время Рим всегда один и тот же –
хитрый, коварный, инсинуирующий, высокомерный, жестокий, преследующий и 
кровавый, всегда движимый одним и тем же духом и неуклонно проводящий одну и ту же 
политику. Эта политика настолько постоянна, так настойчива и так характерна, что в 
Писании она выделена и четко определена как «его политика» (в пер. с англ.).  

В 8-й главе книги пророка Даниила есть пророчество о возвышении и становлении 
Мидии и Персии, Греции при Александре, а затем при преемниках Александра, и о 
власти, которая должна прийти им на смену, которая, как показывают все свидетельства 
Писания и истории, будет только Римской. И в том месте это кратко, но мощно 
обрисовано так: «Под конец же царства их [преемников Александра], когда отступники 
исполнят меру беззаконий своих, восстанет царь наглый и искусный в коварстве; и 
укрепится сила его, хотя и не его силою, и он будет производить удивительные 
опустошения и успевать и действовать, и губить сильных и народ святых, и при уме его и 
коварство будет иметь успех в руке его, и сердцем своим он превознесется, и среди мира 
погубит многих, и против Владыки владык восстанет, но будет сокрушен – не рукою» 
(Дан. 8:23–25). 

Таким образом, четко заявлено, что «при уме его и коварство будет иметь успех в 
руке его» (Синод. пер.), «политикой своей он также заставит процветать ремесло в 
руке своей… и миром погубит многих» (пер. с англ.). Знать, что это за «политика», – 
значит знать Рим от начала до конца. Понять, как работает эта «политика», – значит 
понять работу Рима настолько хорошо даже сегодня, чтобы она никого не смогла 
обмануть или получить какое-либо преимущество над тем, кто понимает ее суть.  

В «Древней истории» Роллена есть анализ этой римской политики и ее результатов 
в продвижении Рима к власти и господству над всеми древними народами. Вот слова 
историка: «Читатель начинает обнаруживать в описываемых событиях одну из главных 
особенностей римлян, которая вскоре определит судьбу всех государств Греции и 
произведет почти всеобщее изменение во всем мире; я имею в виду дух суверенитета и 
владычества. Эта черта не проявляется вначале в полной мере; она раскрывается лишь 
постепенно; и только неощутимые прогрессии, которые в то же время достаточно быстры, 
доводят ее, наконец, до величайшей высоты».  

«Следует признать, что этот народ в некоторых случаях проявляет такую 
умеренность и бескорыстие, которые при поверхностном взгляде кажутся 
превосходящими все, что мы встречаем в истории, и которые мы считаем себя 
обязанными восхвалять. Но если мы хоть немного проникнем за пределы этой яркой 
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внешней стороны, то вскоре увидим, что эта мнимая умеренность римлян была 
полностью основана на глубокой политике; мудрой, действительно, и благоразумной, 
согласно обычным правилам управления, но в то же время очень далекой от того 
благородного бескорыстия, которое так высоко превозносится в данном случае».  

«Ничто не может быть более мягким и справедливым, чем поведение римлян 
в самом начале. Они вели себя с величайшей умеренностью по отношению к тем 
государствам и народам, которые обращались к ним за защитой. Они помогали им в 
борьбе с врагами, прилагали максимум усилий для прекращения разногласий и 
подавления всех волнений, возникавших между ними, и не требовали от своих союзников 
ни малейшего вознаграждения за все эти услуги. Таким образом, их власть ежедневно 
укреплялась и готовила народы к полному подчинению».  

«Под предлогом оказания им добрых услуг, вхождения в их интересы и в 
осуществлении примирения римляне сделали себя суверенными арбитрами (ред.: 
судьями) тех, кого они вернули к свободе и кого теперь считали в какой-то мере своими 
вольноотпущенниками. Они назначали к ним комиссаров, чтобы те разбирали их жалобы, 
взвешивали и изучали доводы обеих сторон и решали их споры; но, когда вопросы были 
такого характера, что не было возможности примирить их на месте, они предлагали им 
послать своих представителей в Рим. Но и после этого они с полным правом вызывали 
тех, кто отказывался прийти к соглашению, обязывали их отстаивать свои интересы перед 
сенатом и даже лично являться туда. Из арбитров и посредников, став верховными 
судьями, они вскоре приняли магистерский тон, смотрели на свои указы как на 
бесповоротные решения, сильно обижались, когда им не оказывали самого 
беспрекословного повиновения, и последнее назвали мятежом. Так в римском сенате 
возник трибунал, который судил все народы и царей, и к которому нельзя было 
подать апелляцию».  

«Мы не можем сомневаться в том, что Провидение предписало римлянам власть 
над миром, а Писание предсказало их будущее величие; но они были чужды этих 
Божественных изречений, и, кроме того, одно лишь предсказание их завоеваний не 
оправдывало их поведения. Хотя трудно утверждать, а тем более доказывать, что этот 
народ с самого начала разработал план завоевания и подчинения всех народов, но если 
внимательно изучить все их поведение, то окажется, что они действовали так, как будто 
предвидели это, и что некий инстинкт заставлял их во всем следовать этому плану».  

Но, как бы то ни было, мы видим по событиям, к чему сводилась эта столь 
хваленая мягкость и умеренность римлян. Враги свободы всех народов, презирая королей 
и монархию, рассматривая всю вселенную (ред.: весь мир) как свою добычу, они с 
ненасытным честолюбием устремились к завоеваниям всего мира; они захватили без 
разбора все провинции и королевства и распространили свою империю на все народы; 
словом, они не установили для своих обширных проектов никаких других границ, кроме 
тех, которые пустыни и моря не позволяли им преодолеть» (Книга XVIII, в разделе 
«Размышления о поведении римлян»).  

Когда императорский Рим разрушался под жестокими набегами северных варваров, 
дух и политика Рима не только сохранились, но были углублены и усовершенствованы в 
папском Риме. И этот дух и политика были сознательно и намеренно продолжены папами 
того времени, и были добросовестно приняты и старательно культивировались каждым 
последующим Папой. 

Это Рим; Рим навсегда, и Рим всегда один и тот же. Такова «его политика» – 
хитрость и лицемерие, лицемерие и хитрость, всегда используемые для того, чтобы питать 
ненасытное стремление к всеобщему господству. «Рим никогда не меняется», это правда. 
В «политике», в духе, в работе, в сущностной природе он никогда не менялся и никогда не 
сможет измениться. Во всем этом Рим настолько плох, насколько это вообще возможно, 
но при этом он считает себя лучше Бога, и поэтому как ему можно измениться? Нет, Рим 
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никогда не меняется, это правда. Он никогда не сможет измениться, и это правда. 
(А. Т. Джоунс. The Present Truth. 5 сентября 1895 г.) 
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4 июня          вторник 

Христианская жизнь – подражание? 

Кто-то сказал: «Маленький мальчик или девочка в школе смотрит на образец в 
тетради и подражает ему, стараясь написать каждую следующую строчку лучше. Это и 
есть христианская жизнь, и в этом вся она».  

Ни в коем случае. Если бы это было все, то ни для кого не было бы надежды, 
ибо образцом является Иисус Христос, в Котором обитает «вся полнота Божества 
телесно», и ни один человек не может успешно копировать эту жизнь. «Мои мысли – 
не ваши мысли, ни ваши пути - пути Мои, говорит Господь. Но как небо выше земли, так 
пути Мои выше путей ваших, и мысли Мои выше мыслей ваших» (Ис. 55:8, 9). Тот, кто 
хочет копировать жизнь Христа, как школьник копирует свое задание в тетрадке, и делать 
это успешно, должен обладать силой, равной силе Бога.  

Если бы в качестве иллюстрации христианской жизни был использован мальчик, 
которого учитель держит за руку и направляет при копировании, это было бы шагом 
ближе к истине, но и это не было бы истиной. Это механическое действие. Мальчик 
может охотно отдавать свою руку мастеру, чтобы тот направлял ее, но письмо все 
равно не будет его собственным. Бог не использует людей как мертвые инструменты, 
которыми можно оперировать, хотя люди должны отдавать Ему себя как орудия 
праведности.  

Христианская жизнь – это просто жизнь Христа. Если бы учитель, который 
дает школьнику задание в прописи, мог вложить в него все свое умение и силу, 
чтобы то, что он пишет, было не просто подражанием прописям учителя, а его 
собственными прописями, но при этом было бы свободным действием мальчика, то 
мы бы получили иллюстрацию христианской жизни, «со страхом и трепетом 
совершайте свое спасение, потому что Бог производит в вас и хотение и действие по 
Своему благоволению» (Флп. 2:12, 13). «И уже не я живу, но живет во мне Христос. А что 
ныне живу во плоти, то живу верою в Сына Божия, возлюбившего меня и предавшего 
Себя за меня» (Гал. 2:20). «Кто говорит, что пребывает в Нем, тот должен поступать так, 
как Он поступал» (1 Ин. 2:6). А как Он поступал? Сам Христос сказал: «Отец, живущий во 
Мне, Он творит дела» (Ин. 14:10). Христос поставил нас в пример, но, вместо того, 
чтобы стоять в стороне и наблюдать, как мы пытаемся подражать Ему, Он с 
радостью входит в наши сердца, становясь одним целым с нами, так что Его жизнь 
становится нашей жизнью, а Его поступки – нашими поступками. Это и есть жизнь – 
христианская жизнь. (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 9 марта 1893 г.) 
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5 июня          среда 

Молитва к самому себе 

«Конечно, никто так не поступает!» Да, раньше делали, и, поскольку человеческая 
природа не изменилась, должно быть, некоторые делают это и сейчас.  

Притча о фарисее и мытаре была рассказана для определенного класса людей. Она 
была адресована тем, кто «уповал на себя, что они праведны, и презирал других». 
Фарисей, уповая на себя, «став, молился сам в себе так: “Боже! благодарю Тебя, что я не 
таков, как прочие люди, грабители, обидчики, прелюбодеи, или как этот мытарь”» (Лк. 
18:9–11). И далее следует перечень его собственных добродетелей.  

Спаситель сказал, что он молился «сам в себе». Обратите внимание, Он благодарил 
за то, что не похож на других людей, но сам верил, что он праведен. Он думал, что добро 
исходит от него самого, что он оправдан своими делами. Поэтому он презирал других, 
которые, по его мнению, были не так хороши, как он. Если бы он уповал на Бога в вопросе 
праведности, зная и признавая, что нет никакой праведности, кроме той, которую Бог дает 
свободно по Своей благодати, он бы не презирал других; потому что тогда он понял бы, 
что сам не имеет права на преимущество перед другими, даже если у него больше 
праведности, чем у них. 

То, что он верил в свою праведность, говорит о том, что он не считал, что его 
праведность исходит от Бога. Поэтому очевидно, что вся благодарность, которую он 
испытывал за праведность, которую, как он думал, имел, была направлена на него 
самого. Так что на самом деле он сам для себя был богом, которому воздавал 
благодарность. Если его праведность исходила от него самого, то почему бы ему не 
благодарить себя? Поэтому, хотя он находился в храме Божьем и, казалось, молился 
Богу, на самом деле он молился самому себе.  

Такова молитва самоправедного человека. Он сам себе бог, и его молитвы 
обращены к самому себе, как к тому, от кого исходит вся его доброта. Но давайте 
остережемся, чтобы при рассмотрении этой притчи мы не попали в ту же яму, что и 
фарисей. Если мы начнем поздравлять себя с тем, что мы не такие, как он, то тем 
самым покажем, что мы точно такие же, как он. Кто не делал этого? Более того, такое 
возведение себя в ранг бога характерно не только для тех, кто исповедует оправдание 
делами. Выражая полную веру в оправдание только верой, мы можем находиться в 
том же состоянии, что и фарисей; думая, что имеем праведность Христа, мы можем 
уповать на свою собственную праведность.  

Как такое может быть? Вспомним, что проявление самоправедности фарисея 
заключалось в том, что он «презирал других». Поэтому всякий раз, когда мы 
обнаруживаем в себе критический настрой, отмечаем недостатки других и втайне 
поздравляем себя с тем, что не совершаем подобных ошибок, мы демонстрируем 
обладание фарисейским духом. Это проявление самоправедности, свидетельствующее о 
том, что мы поклоняемся себе, а не Богу.  

Обладание праведностью Божьей, которая приходит через веру в Иисуса 
Христа, не характеризуется критикой и поиском недостатков. В ней нет ничего от 
самовосхваления или самодовольства. В нем нет презрения к другим. «Но если в вашем 
сердце вы имеете горькую зависть и сварливость, то не хвалитесь и не лгите на истину. 
Это не есть мудрость, нисходящая свыше, но земная, душевная, бесовская, ибо где зависть 
и сварливость, там неустройство и всё худое. Но мудрость, сходящая свыше, во-первых, 
чиста, потом мирна, скромна, послушлива, полна милосердия и добрых плодов, 
беспристрастна и нелицемерна. Плод же правды в мире сеется у тех, которые хранят мир» 
(Иак. 3:14–18).  



232 
 

Есть еще одно состояние, тесно связанное с вышеописанным. Это когда 
человек молится Господу о прощении, а потом обращается к себе, к своим 
собственным чувствам в поисках доказательства прощения. То есть человек просто 
молится Богу, а ответ на свои молитвы ищет в себе. Но если мы собираемся искать 
ответ на свои молитвы в самих себе, то почему бы нам не молиться в первую очередь 
непосредственно самим себе? Зачем проходить через форму молитвы к Богу, употребляя 
Его имя всуе, если мы ожидаем ответа от самих себя?  

Разве не очевидно, что в этом случае мы молимся сами себе? Что мы находимся в 
состоянии фарисея, который верил в себя, что он праведен? Если после молитвы к Богу 
о праведности мы обращаемся к себе, к своим чувствам в поисках доказательства 
того, что она у нас есть, то не уповаем ли мы по крайней мере в какой-то степени на 
себя, что мы праведны? Давайте лучше направим свою молитву только к Богу и будем 
смотреть вверх, ожидая от Него ответа. «Вознесем сердце наше с руками нашими к Богу 
на небесах» (Плач 3:41, пер. с англ.). (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 9 марта 1893 г.) 
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6 июня          четверг 

Церковь в Риме 

«Прежде всего благодарю Бога моего через Иисуса Христа за всех вас, что вера 
ваша возвещается во всем мире» (Рим. 1:8). Какая огромная разница между церковью в 
Риме во времена Павла и церковью в Риме сегодня. Тогда об их вере говорили во всем 
мире; а не о их суевериях, как это мы видим сегодня. Тогда об их вере говорили другие по 
всему миру; теперь же то, что заменило веру, публикуется ими самими по всему миру. 

Это хорошо, когда вера церкви настолько заметна, что привлекает внимание. Но 
как случилось, что вера церкви в Риме стала известна так широко и так хорошо? Это не 
могло произойти потому, что римляне всем о ней рассказывали, так как это доказывало 
бы, что у них ее нет. Это не могло быть потому, что люди могли видеть их веру, 
потому что вера – это не то, что можно увидеть. Но результаты веры можно увидеть, 
и именно благодаря им вера римлян стала так широко известна. В 19-м стихе 
последней главы Павел говорит им: «Ибо ваше послушание дошло до всех» (пер. с англ.). 
Истинная вера всегда производит послушание, и это можно было видеть.  

Сколько христиан было в Риме, мы не можем знать. Возможно, там была очень 
большая церковь, но, если учесть характер этого города, мы поймем, что число христиан 
должно было быть очень небольшим по сравнению со всем населением. Это был 
языческий город. Нерон, само имя которого является синонимом всего нечестивого, 
жестокого и развратного, был императором, когда Павел писал свое послание. Характер 
царя и двора во многом определяет общий характер народа. Низшие сословия подражают 
обычаям и нравам высших. Любовь к чину и власти, а также желание получить признание 
верности всегда являются мощными факторами, заставляющими людей подчиняться 
прихотям, чувствам и морали императора. История говорит нам, что общество в Риме в 
то время было прогнившим. Это единственное слово, которое может описать состояние 
вещей. 

При всех своих пороках Нерон был роскошен. У него были элегантные вкусы, и он 
щедро тратил деньги на украшение города. Но женоподобный порок всегда 
сопровождает пышную трату богатства. Рим был мировой столицей не только по 
численности населения, но и в вопросах бизнеса и моды. Это был и Лондон, и Париж того 
времени. Конечно, мысли и практика огромной массы людей в Риме были не 
христианскими.  

И все же посреди этой ямы беззакония жила горстка людей, о вере которых 
говорил весь мир. Это был особый народ. Они были в мире, но не от мира. Тот факт, что 
они жили в самом многолюдном, самом модном и самом нечестивом городе мира, не 
мешал им жить «трезво, праведно и благочестиво».  

Правильно, что о вере христиан нужно говорить, но не обязательно, чтобы они 
сами говорили об этом. Все, что им нужно делать, – это иметь веру, и она будет 
известна. Христос сказал: «Вы – свет мира. Не может укрыться город, стоящий на верху 
горы…» (Мф. 5:14). Просто позвольте вашему свету сиять. Имейте свет, и мир 
обязательно увидит его. Чем темнее ночь, тем отчетливее мы видим зажженную свечу в 
комнате; так и чем больше нравственной тьмы в мире, тем отчетливее должен быть виден 
свет истины в жизни христиан. Они должны быть «неукоризненными и чистыми, чадами 
Божиими непорочными среди строптивого и развращенного рода, в котором вы сияете, 
как светила в мире» (Флп. 2:15).  

Христиане являются представителями Христа в мире; то есть мир узнает о Христе 
через Его последователей. Он – свет миру, и они, получая свет от Него, должны 
передавать его окружающим. И этот небесный свет, сияющий в них, будет возрастать все 
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больше и больше, пока не сольется с вечной славой, которая покроет всю землю. 
(Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. August 27 авгутса 1891 г.) 
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7 июня          пятница 

Проповедь во имя Его  

Христос является откровением не Себя, а Отца. Ибо «никто не знает Сына, кроме 
Отца; и никто не знает Отца, кроме Сына и того, кому Сын откроет Его». «Бог был во 
Христе, примирив с Собою мир». И «слово, которое вы слышите, не есть Мое, но 
пославшего Меня Отца» (Ин. 14:24). 

Поэтому, когда было произнесено слово о том, что «покаяние и прощение грехов 
должно быть проповедано во имя Его» (пер. с англ.), это было слово Отца. А имя, во имя 
которого это должно быть проповедано, есть Имя Отца, это имя, которое 
«человеколюбиво и милосердно, долготерпеливо и многомилостиво и истинно, 
сохраняюще милость в тысячи [родов], прощающее вину и преступление и грех». 

Однако, если бы Христос сказал это о Себе и поручил проповедовать от Своего 
имени, это нисколько не изменило бы ситуацию, ибо Его изначальное имя точно такое 
же, как и имя Отца. Он и Отец – одно. И «будучи столько превосходнее Ангелов, 
сколько славнейшее пред ними наследовал имя» (Евр. 1:4).  

Единственное имя, которое может унаследовать любой человек, – это имя его отца. 
У человека может быть несколько имен, но только одно он может унаследовать, и это имя 
его отца; все остальные имена, которые он может иметь, должны быть даны ему. Теперь 
Христос имел имя «по наследству». Оно не могло быть иным, чем имя Его Отца.  

Имея это имя по наследству, Он имеет его по природе. Он имеет его в силу 
самого факта Своего существования. Как бы Он ни существовал, это имя – имя Отца – 
принадлежит Ему. И имя Отца, будучи Его именем по природе, так же точно выражает 
Его природу, как и имя Отца.  

Поэтому проповедовать во имя Его – значит проповедовать в полноте милосердия, 
в благодати, в долготерпении, в изобилии добра и истины, в прощении беззаконий, 
преступлений и грехов; ибо таково Его имя. Только так можно действительно 
проповедовать покаяние и прощение грехов. 

Как может проповедовать «во имя Его» тот, кто готов считать себя обиженным и 
чувствовать себя оскорбленным, если к нему не проявлена та благосклонность, которую, 
по его мнению, он должен получить? «Имя Его» – это милостивый, то есть 
оказывающий благосклонность, а не ловящий милости и не оказывающий 
благосклонность за благосклонность.  

Как может проповедовать «во имя Его» тот, кто считает себя угнетенным или 
несправедливо обойденным кем-то, кто раздражается и дуется из-за этого? «Его имя» 
долготерпеливо и в то же время доброжелательно и изобилует добром и истиной даже при 
фактических и преднамеренных обидах и оскорблениях. И проповедовать «во имя Его» 
– значит быть одержимым этим духом и проповедовать в этом духе, даже если такие 
плохие действия действительно будут нанесены нам, а не будут полностью 
воображаемыми. 

Как может проповедовать или работать «во имя Его» тот, кто держит обиду и злобу 
на других? Его имя – «милосердный... прощающий беззакония и преступления и 
грехи»; и проповедовать или делать что-либо другое во имя Его – значит делать это 
в полноте расположения духа, и относиться к обидчикам лучше, чем они того 
заслуживают, свободно прощая всякую обиду. (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 
24 октября 1895 г.) 
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8 июня          суббота 

Крестить во имя Его 

Когда Его служители посылаются проповедовать «во имя Его», им также 
повелевается крестить во имя Его: «Крестя их во имя Отца и Сына и Святого Духа». 
«Покайтесь, и да крестится каждый из вас во имя Иисуса Христа» (Деян. 2:38). Если 
проповедь была совершена во имя Иисуса Христа, то и крещение может быть совершено 
во имя Его. А если это не так, то в таком случае крещаемые не будут знать Его имени; а 
если они не знают Его имени, то как они могут креститься – быть погребенными, 
побежденными, потерянными из виду – в Его имя; ибо именно это означает крещение во 
имя Его.  

Крещение во имя Его означает гораздо больше, чем просто произнесение над 
человеком этой фразы и последующее погружение его в воду. Крещение во имя Господа 
действительно означает, что как человек погребен, побежден и потерян из виду в воде, 
так и он погребен, побежден и потерян из виду в имени, характере, природе Господа. 
Это означает, что прежняя, изначальная природа и характер этого человека больше 
не видны в этом мире; вместо них – природа и характер Господа. Это означает, что 
он больше не будет проявляться в мире; но Бог вместо него самого будет 
проявляться в нем в мире. 

Вот что означает крещение «во имя Его», как в греческих словах, так и в учении 
Писания. Но как люди будут крещены во имя Его, если они не знают имени Его? И как 
они узнают Его имя, если не будут наставлены в Его имени и не будут являть Его имя 
людям? О, пусть проповедь будет во имя Его, чтобы люди действительно крестились «во 
имя Его», чтобы исполнилось обетование: «Народ Мой узнает имя Мое»! (А. Т. Джоунс. 
The Present Truth. 24 октября 1895 г.) 
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9 июня          воскресенье 

Заключение сделки с Богом 

«Если Бог простит меня за это, я больше никогда не буду так поступать» – часто 
можно услышать такое выражение. Несомненно, те, кто так говорит, испытывают чувство 
жалости к бедным, заблудшим душам, которые совершают покаяние и приносят деньги, 
чтобы получить прощение грехов, совершенно не осознавая, что сами делают то же самое; 
ведь сказать, что мы больше не будем совершать определенный поступок, если Бог 
простит нас, – значит попытаться подкупить Бога, чтобы получить Его 
благосклонность.  

Бог говорит: «Я, Я Сам изглаживаю преступления твои ради Себя Самого и грехов 
твоих не помяну» (Ис. 43:25). Бог богат милостью, и Он прощает нас по «великой любви 
Своей, которою возлюбил нас, когда мы были мертвы во грехах» (Еф. 2:4, 5, пер. с англ.). 
Но пытаться заключить с Богом сделку, чтобы получить Его прощение в обмен на 
какое-то добро, которое мы сделаем, – значит пытаться лишить желанное прощение 
всех качеств милосердия. Если бы Бог согласился на такую сделку, то человек не 
испытывал бы никакой благодарности. Он будет считать, что Бог просто дал ему то, 
что он заслужил, и благословил его потому, что он был настолько хорош, что не мог 
поступить иначе. Таким образом, человек утверждается в грехе. Если Бог дал нам такое 
полное и бесплатное спасение, то насколько лучше получить прощение на Его 
собственных условиях и довериться Ему, что Он удержит нас от повторения греха. 
(Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 9 марта 1893 г.) 
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10 июня          понедельник 

Народ Мой узнает имя Мое 

Эти слова: «Народ Мой узнает имя Мое» сказаны о народе Божьем в то время, 
когда церковь будет облечена в «прекрасные одежды» Его праведности и в Его силу (Ис. 
52:1); когда она будет полностью отделена от мира и всего мирского; когда она будет 
полностью освобождена от уз греха (стих 2); когда она познает полное искупление 
Господа (стих 3). 

Это то время, когда, как и в Египте, Его народ будет «угнетен без причины» (стих 
4); когда «господствующие над ними заставляют их вопить», а сами «непрестанно каждый 
день хулят» имя Господа (стих 5). Именно в такое время и «поэтому» Господь 
провозглашает: «Народ Мой узнает имя Мое» (стих 6).  

И это время настало. Тех, кто повинуется Ему, сейчас, как и в Египте, притесняют 
без причины. Там их притесняли за соблюдение субботы Господней, и здесь их 
притесняют за то же самое. И сейчас Бог будет явлен в силе, как и тогда. Сейчас, как и 
тогда, «обнажил Господь святую мышцу Свою пред глазами всех народов; и все концы 
земли увидят спасение Бога нашего» (стих 10). «Поэтому народ Мой узнает имя Мое; 
поэтому узнает в тот день, что Я тот же, Который сказал: “вот Я!”».  

Его имя – «человеколюбивый и милосердый, долготерпеливый и многомилостивый 
и истинный, сохраняющий милость в тысячи родов, прощающий вину и преступление и 
грех». Знать Его имя – значит знать все это. Это не знать об этом краем уха; это знать это 
«слухом веры», знать это сердцем.  

Он милостив. Это Его имя; и знать Его имя – значит знать милосердие, знать, как 
проявлять от сердца лучшее отношение ко всем обидчикам, чем они того заслуживают. 
Это можно сделать, только зная Его, источник милосердия. «Итак, будьте милосерды, 
как и Отец ваш милосерд» (Лк. 6:36). 

Он – человеколюбивый. Это Его имя; и знать Его имя – значит знать, что значит 
быть всегда благосклонным ко всем людям. Не благосклонность за благосклонность, но 
чистая благосклонность. Не эгоизм, а милость.  

Он долготерпелив. Его имя, как Он и говорит, постоянно, каждый день хулится; 
Его закон попирается ногами; Его власти бросают вызов; Он Сам подвергается 
постоянным оскорблениям; но Он долго терпит это, Он долго переносит это, и все еще 
изобилует благостью и истиной даже по отношению ко всем тем, кто делает все это зло. 
Он долготерпелив ко всем, потому что не хочет, чтобы кто погиб, но чтобы все пришли к 
покаянию. Это Его имя; и знать Его имя – значит знать, что такое несправедливо и 
неправедно терпеть презрение, обиды, оскорбления и бесчинства, долго терпеть все 
это и при этом являть всем Себя как изобилие добра и истины, чтобы хоть как-то 
привести их к покаянию. «Любовь долготерпит, милосердствует».  

Он прощает беззакония, преступления и грехи. Это Его имя; и знать Его имя – 
значит знать прощение беззаконий, преступлений и грехов. Это значит знать это, 
каждый для себя в своем собственном, индивидуальном случае; и затем благодаря 
этому всегда проявлять это ко всем людям. «Не судите, и не будете судимы; не 
осуждайте, и не будете осуждены; прощайте, и прощены будете» (Лк. 6:37). Люди в этом 
мире нуждаются не в осуждении. Они уже имеют его в изобилии. Люди этого мира 
нуждаются не в осуждении, а в спасении. «Бог послал Сына Своего в мир не для того, 
чтобы осудить мир, но чтобы мир через Него спасся». И «как послал Меня Отец Мой, так 
и Я посылаю вас». Он посылает нас не для того, чтобы осудить кого-либо, но чтобы люди 
были спасены. Его имя – «прощающий беззаконие и преступление и грех», и Его народ 
должен знать Его имя. 
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Не в человеческой природе самой по себе могут проявляться описанные здесь 
склонности и характер. Не в человеческой природе самой по себе всегда относиться к 
людям лучше, чем они того заслуживают; всегда быть благосклонным к неблагодарным и 
злым; долго терпеть несправедливость и угнетение без причины, и в то же время быть 
добрым, проявлять изобилие добра и истины; и всегда прощать беззакония, проступки и 
грехи. Это неестественно. Для людей естественно относиться к людям только так, как 
они того заслуживают; оказывать милости только за милости; возмущаться 
несправедливостью и сопротивляться угнетению; затаить вражду, а не прощать.  

Это обещание, что народ Господень узнает Его имя, в действительности является 
обещанием, что он узнает другую природу. Его имя выражает Его природу. Знать Его 
имя – значит знать Его природу. Поэтому обещание, что мы будем знать Его имя, – это 
обещание, что мы будем знать и быть причастниками Божественной природы.  

Написано, что через обетования мы становимся причастниками Божественной 
природы. И, конечно, вот главное из обетований, само обетование, посредством которого 
это будет сделано: «Народ Мой узнает имя Мое». Его имя будет явлено в Его народе. 
Его природа будет явлена в Его народе. Бог снова будет явлен во плоти. Это вечное 
Евангелие, и поэтому оно должно быть проповедано громким голосом всякому народу и 
роду, и языку, и племени. (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 31 октября 1895 г.) 
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11 июня          вторник 

Чудеса 

Некоторые люди говорят, что век чудес прошел. Это равносильно тому, чтобы 
сказать, что Бог умер или, по крайней мере, что Он больше не имеет отношения к делам 
этой земли. Почему так? «Мои мысли – не ваши мысли, ни ваши пути – пути Мои, 
говорит Господь. Но как небо выше земли, так пути Мои выше путей ваших и мысли Мои 
выше мыслей ваших» (Ис. 55:8, 9). «О, глубина богатства премудрости и знания Божия! 
Как неисследимы суды Его и пути Его неисповедимы!» (Рим. 11:33, пер. с англ.).  

Невозможно, чтобы Бог действовал так, чтобы это не было выше человеческого 
понимания. Конечное не может постичь бесконечное. Существование Бога – это чудо. 
«В Нем мы живем, и движемся, и существуем», и наше существование – это чудо. Каждая 
травинка, растущая благодаря Его силе, – это чудо. Вещь не перестает быть чудом только 
потому, что она обычна. Если бы Бог каждый день воскрешал мертвых на наших глазах, 
это могло бы перестать привлекать внимание, но это было бы не меньшим чудом. Но Бог 
каждый день совершает не менее удивительные вещи, чем воскрешение мертвых. Нам 
нужно научиться видеть Бога во всех Его делах, перестать думать о том, как это 
происходит, и тогда мы увидим больше чудес, чем можно было бы записать в Библии, 
если бы она была в тысячу раз больше, чем есть на самом деле. (Э. Дж. Ваггонер. The 
Present Truth. 23 февраля 1893 г.) 
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12 июня          среда 

Христианин – должник всем 

«Я должен и Еллинам и варварам, мудрецам и невеждам. Итак, что до меня, я готов 
благовествовать и вам, находящимся в Риме» (Рим. 1:14, 15). Апостол Павел не 
сочувствовал тем, кто говорил: «Мир обязан мне жизнью». Для таких людей у него был 
только самый резкий упрек. Его заповедь гласила: «Если кто не хочет трудиться, тот и не 
ешь» (2 Фес. 3:10). В процитированных выше словах выражено настроение истинного 
миссионера – того, кто отдал свою жизнь служению другим.  

Но Павел не ставил себе в заслугу труд ради других. Он считал, что просто 
отрабатывает долг. Коринфянам он писал: «Ибо если я благовествую, то нечем мне 
хвалиться, потому что это необходимая обязанность моя, и горе мне, если не 
благовествую!» (1 Кор. 9:16). Вопрос в том, каким образом Павел стал должником всех 
людей? И лежит ли на нем какое-либо обязательство, которое не лежит на каждом 
последователе Христа? Ответ на оба вопроса можно найти в Писании.  

В самом начале Послания к римлянам Павел объявил себя слугой Иисуса Христа. 
Это означает, что он был пожизненным рабом Христа, но его служение было 
добровольным служением любви. Он всецело отдал себя Христу и был настолько тесно 
связан с Ним, что считался Его сыном и братом. Таково положение каждого 
христианина. «Вы не свои? Ибо вы куплены дорогою ценою» (1 Кор. 6:19, 20). Прежде 
всего христианин обязан Христу собой и всем, что он имеет, потому что Христос купил 
его Своей собственной кровью.  

Мы обязаны Христу, если мы признаем это обязательство, то должны настолько 
полностью отождествить себя с Ним, что служение будет не нашим, а Его (1 Кор. 
15:10), это и делает нас должниками всех людей. Ибо Христос «умер за всех», и, 
выполняя Свою работу для людей, Он принял на Себя обязательства перед всеми 
людьми, хотя ни один человек не имел права претендовать на Него. Павел говорит, 
что, хотя Он и был образом Божиим, Он «уничижил Себя Самого, приняв образ раба» 
(Флп. 2:6, 7). И нас прямо увещевают иметь этот ум в себе. Сам Иисус сказал: «Но между 
вами да не будет так: а кто хочет между вами быть большим, да будет вам слугою; и кто 
хочет между вами быть первым, да будет вам рабом; так как Сын Человеческий не для 
того пришел, чтобы Ему служили, но чтобы послужить и отдать душу Свою для 
искупления многих» (Мф. 20:26–28).  

Христос отдал Свою жизнь «за жизнь мира» (Ин. 6:51); поэтому каждый, кто 
отдает себя Христу, отождествляясь с Ним и Его делом, становится, подобно Ему, слугой 
не только Господа Иисуса, но и всех, для кого Он стал слугой. Другими словами, 
христианин – слуга Христа; но, поскольку работа Христа совершается для мира, тот, 
кто становится участником этой работы, должен стать слугой мира. Павел чувствовал 
это в высшей степени. Он чувствовал, что обязан служить всем нуждающимся, и так он и 
делал. Слуга обязан своим служением тому, кто за него платит. Христос купил 
служение Павла жертвой самого себя; и когда Павел признал этот долг перед 
Христом и отдал себя его исполнению, Господь направил его служение в то русло, в 
котором трудился Он сам. Единственный способ быть слугой Христа – это служить тем, 
за кого Он умер. У проповедника Уэсли был тот же дух, что и у Павла, когда он сказал: 
«Мир – мой приход».  

Вторая великая заповедь в Законе гласит: «Возлюби ближнего твоего, как самого 
себя». Наш ближний – это каждый, с кем мы соприкасаемся, кто нуждается в помощи. 
Павел говорит: «Итак, доколе есть время, будем делать добро всем, а наипаче своим по 
вере» (Гал. 6:10). «По мере возможности». Это указывает на то, что мы должны искать 
случая послужить людям, что Павел и делал.  
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В другом месте Павел сказал римлянам: «Мы, сильные, должны сносить немощи 
бессильных и не себе угождать. Каждый из нас должен угождать ближнему, во благо, к 
назиданию. Ибо и Христос не Себе угождал, но, как написано: “злословия злословящих 
Тебя пали на Меня”» (Рим. 15:1–3). Таким образом, мы снова узнаем, что работа Христа 
должна быть примером для нас; а Он «ходил, делая добро» (Деян. 10:38, пер. с англ.). 
Павел снова говорит: «Носите бремена друг друга, и таким образом исполните закон 
Христов» (Гал. 6:2). 

Беда многих людей, исповедующих себя последователями Христа, в том, что они 
не испытывают большого чувства долга. Иногда они говорят о том, что «получают бремя» 
для работы, но что это за бремя? Это не что иное, как чувство долга, который мы должны 
Христу, а значит, и миру. Если человек должен много денег, а у него нет средств, чтобы 
их выплатить, он обязательно почувствует, что на его плечах лежит тяжелый груз – бремя. 
Поэтому все, что необходимо для того, чтобы человек мог нести бремя для душ, – это 
осознать, как много Христос сделал для него.  

Тот, кому многое прощено, будет много любить. Павел считал себя первым из 
грешников, и поэтому, когда он ощутил прощающую любовь Бога, он почувствовал, 
что обязан много служить. Он никогда не забывал, как много ему было прощено и 
как велика была его зависимость от Бога, и поэтому он всегда чувствовал, что на 
нем лежит бремя долга. Тем, кто почувствовал бремя своих грехов и знает, что они 
сняты, тому не нужно будет стремиться к тому, чтобы получить бремя для душ. Они, 
подобно Павлу, будут чувствовать, что на них лежит ответственность, и выполнение 
этого обязательства станет радостью их жизни. (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 
10 сентября 1891 г.) 
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13 июня          четверг 

Просите во имя Его 

«Истинно, истинно говорю вам: о чем ни попросите Отца во имя Мое, даст вам» 
(Ин. 16:23). «И если чего попросите у Отца во имя Мое, то сделаю, да прославится Отец в 
Сыне. Если чего попросите во имя Мое, Я то сделаю» (Ин. 14:13, 14). 

Как Его имя? «Господь, Господь Бог, человеколюбивый и милосердый, 
долготерпеливый и многомилостивый и истинный, сохраняющий милость в тысячи родов, 
прощающий вину и преступление и грех». Просить во имя Его – это значит просить в 
самом духе и природе полноты милосердия и милости, в долготерпении и изобилии 
благости и истины, осознавая Его как прощающего беззакония, преступления и 
грехи! Это значит быть пропитанным Его собственным Духом, проявляя Его 
собственное расположение и характер в сердце, и затем в этом расположении делать 
наши просьбы известными Богу.  

Просить во имя Его означает гораздо больше, чем просто излагать ряд формальных 
или, возможно, даже эгоистичных просьб, а затем ставить в конце слова «во имя Иисуса». 
Молиться «во имя Его» означает, что все прошение насквозь пропитано Его именем, 
Его нравом и характером, Его природой. Ибо Его имя – это Его природа. «ибо мы не 
знаем, о чем молиться, как должно, но Сам Дух ходатайствует за нас воздыханиями 
неизреченными. Испытующий же сердца знает, какая мысль у Духа, потому что Он 
ходатайствует за святых по воле Божией» (Рим. 8:26, 27). Поскольку Дух Божий 
ходатайствует за нас, чтобы наши молитвы были такими, какими они должны быть, 
очевидно, что наши молитвы должны быть в соответствии с разумом Духа, чтобы 
быть приемлемыми для Бога. Именно Дух Божий проливает Божью любовь в наши 
сердца (Рим. 5:5); именно Духом Христос живет в сердце. Таким образом, именно Духом 
мы становимся причастниками Божественной природы через обетования. А просить по 
Духу и в Духе – значит просить в соответствии с Его природой, значит просить во 
имя Его. Это, и только это значит просить «во имя Его».  

Это ясно видно из Мк. 11:25: «И когда стоите на молитве, прощайте, если что 
имеете на кого». Это показывает, что мы должны молиться в соответствии с 
расположением и природой Господа. Как Он «прощает беззаконие и преступление и 
грех», так и мы должны молиться. Поскольку это Его имя, и мы должны «просить во 
имя Его», то мы должны молиться, «прощая беззаконие, и преступление, и грех». Вот 
что значит просить во имя Его».  

Молиться Ему, когда мы не прощаем и держим в сердце ожесточение по 
отношению к братьям или другим людям, а затем завершать молитву словами: «Во 
имя Его» – значит только произносить Его имя всуе. Это лишь насмешка как над 
молитвой, так и над Его именем, ибо это делается вовсе не во имя Его; это делается не в 
полноте милосердия, не в милости, не в долготерпении, не в изобилии добра и истины, не 
в прощении беззаконий, преступлений и грехов. 

О, это слишком верно, как Он говорит в другом месте: «Доныне вы ничего не 
просили во имя Мое» (Ин. 16:24). В нас было слишком много черствости, слишком много 
осуждения, слишком мало долготерпения, и слишком мало Божественной природы 
доброты, благости и истины к человеку – все это было во многом верно относительно нас, 
чтобы мы действительно просили «в Его имя».  

Но еще не слишком поздно. Давайте возблагодарим Господа и возвеселимся, что 
еще не слишком поздно. Мы находимся в том времени, о котором написано: «Народ Мой 
узнает имя Мое». Давайте же в искренности сердца примем это обетование во всей его 
полноте, чтобы оно действительно исполнилось в нас, если мы будем ходить не по плоти, 
а по Духу. (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 21 ноября 1895 г.) 
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14 июня          пятница 

Бог, явился в греховной плоти 

«О Сыне Своем, Который родился от семени Давидова по плоти» (Рим. 1:3). Когда 
апостол во введении к Посланию к римлянам говорит о Евангелии Божьем, о Его Сыне 
Иисусе Христе, Господе нашем, он говорит, что Христос «родился от семени Давидова по 
плоти». В этом выражении, помимо изложения родословной Христа, заключена не только 
великая богословская истина, но и самая утешительная мысль для бедных, хрупких, 
ошибающихся смертных людей.  

Когда Христос был здесь, на земле, «Бог был явлен во плоти» (1 Тим. 3:16). «Бог 
был во Христе, примирив с Собою мир» (2 Кор. 5:19). Христос был Богом; Им были 
сотворены миры, и слово Его силы сохраняло все вещи во вселенной (Евр. 1:3). Он имел 
равную славу с Отцом прежде бытия мира (Ин. 17:5); «ибо благоугодно было Отцу, чтобы 
в Нем обитала вся полнота» (Кол. 1:19). Боле того в Нем обитала «вся полнота Божества 
телесно» (Кол. 2:9). Но в то же время Он был человеком. Иоанн говорит об этом очень 
убедительно и ясно: «В начале было Слово, и Слово было у Бога, и Слово было Бог… 
И Слово стало плотью и обитало среди нас» (Ин. 1:1, 14).  

Никакие слова не могут яснее показать, что Христос был и Богом, и человеком. 
Первоначально только будучи Божественным, Он принял на Себя человеческую природу 
и ходил среди людей как обычный смертный, за исключением тех моментов, когда Его 
Божественность вспыхивала, как при очищении храма, или когда Его жгучие слова 
простой истины заставляли даже Его врагов признать, что «никогда человек не говорил 
так, как этот человек».  

Унижение, которое Христос добровольно принял на Себя, лучше всего выражено 
Павлом в Послании к филиппийцам: «Ибо в вас должны быть те же чувствования, какие и 
во Христе Иисусе: Он, будучи образом Божиим, не почитал хищением быть равным Богу; 
но уничижил Себя Самого, приняв образ раба, сделавшись подобным человекам и по виду 
став как человек; смирил Себя, быв послушным даже до смерти, и смерти крестной» (Флп. 
2:5–8). Идея заключается в том, что, хотя Христос был в образе Божьем, «будучи сияние 
славы и образ ипостаси Его» (Евр. 1:3), обладая всеми атрибутами Бога, будучи владыкой 
вселенной и Тем, Кого все небеса с восторгом чтили, Он не думал, что все это можно 
желать (ред.: или во всем этом можно оставаться), пока люди были потеряны и лишены 
силы. Он не мог наслаждаться Своей славой, пока человек был отверженным, 
лишенным надежды. Поэтому Он опустошил Себя, лишил Себя всего Своего богатства и 
славы и принял на Себя природу человека, чтобы искупить его. Было необходимо, чтобы 
Он принял природу человека, чтобы пострадать от смерти, так как апостол говорит 
евреям, что Он «не много был унижен пред Ангелами, дабы Ему, по благодати Божией, 
вкусить смерть за всех» (Евр. 2:9).  

Мы не можем понять, как это могло произойти, и нам бесполезно рассуждать об 
этом. Все, что мы можем сделать, – это принять факты в том виде, в каком они 
представлены в Библии. Другие места Писания, которые мы будем цитировать, 
приближают к нам факт человечности Христа, и что это значит для нас. Мы уже читали, 
что «Слово стало плотью», а теперь прочитаем, что говорит Павел о природе этой плоти. 
«Как закон, ослабленный плотию, был бессилен, то Бог послал Сына Своего в подобии 
плоти греховной в жертву за грех и осудил грех во плоти, чтобы оправдание закона 
исполнилось в нас, живущих не по плоти, но по духу» (Рим. 8:3, 4). 

Достаточно немного подумать, чтобы понять, что если Христос принял на 
Себя подобие человека, чтобы пострадать от смерти, то Он должен был уподобиться 
грешному человеку, ибо только грех является причиной смерти. Смерть не могла 
иметь власти над безгрешным человеком, каким был Адам в Эдеме; и она не могла 
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бы иметь власти над Христом, если бы Господь не возложил на Него беззаконие всех 
нас. Более того, тот факт, что Христос принял на Себя плоть не безгрешного существа, а 
грешного человека, то есть что плоть, которую Он принял, имела все слабости и 
греховные наклонности, которым подвержена падшая человеческая природа, 
показан в тех самых словах, на которых основана эта статья. Он «произошел от 
семени Давидова по плоти». Давиду были присущи все страсти человеческой 
природы. Он говорит о себе: «Вот, я в беззаконии зачат, и во грехе родила меня мать 
моя» (Пс. 50:7).  

Беглый взгляд на родословную и потомство Давида покажет, что линия, из которой 
произошел Христос, с точки зрения Его человеческой природы была такой, что имела 
тенденцию концентрировать в Нем все слабости человечества. Возвращаясь к тому же 
Иакову, мы видим, что до обращения он имел не самый любящий нрав, был эгоистичен, 
коварен, лжив. Его сыновья имели ту же природу, а Фарес, один из предков Христа (Мф. 
1:3; Быт. 38), был рожден от блудницы. Рахав, непросвещенная язычница, стала предком 
Христа. О слабости и идолопоклонстве Соломона ходят легенды, неговоря уже о других 
царях: Ахазе, Манассии, Амоне и других. Они грешили и заставляли грешить народ. 
Некоторые из них не имели ни одной положительной черты в своем характере, 
будучи хуже окружавших их язычников. Именно из такого рода пришел Христос. Хотя 
Его мать была чистой и благочестивой женщиной, как и следовало ожидать, никто не 
может сомневаться, что человеческая природа Христа была подвержена немощам 
плоти в большей степени, чем если бы Он родился до того, как раса так сильно 
ухудшилась физически и морально. Это не было случайностью, но являлось 
необходимой частью великого плана человеческого искупления, о чем 
свидетельствует следующее: «Ибо истинно, Он не принял на Себя естества ангелов, но 
взял на Себя семя Авраамово» (пер. с англ.). (В сирийском варианте: «Ибо Он не 
принял природу от ангелов, но Он принял природу от семени Авраама»). «Посему Он 
должен был во всем уподобиться братиям, чтобы быть милостивым и верным 
Первосвященником пред Богом, для умилостивления за грехи народа. Ибо, как Сам Он 
претерпел, быв искушен, то может и искушаемым помочь» (Евр. 2:16–18). 
(Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 24 сентября 1891 г.) 

 

 «Вы должны следовать примеру, который Он оставил. Он облек Свою 
безгрешную природу в нашу греховную плоть, дабы узнать, как помочь 
искушаемым» (Э. Уайт, МС 181.3). 
 

 «Несмотря на то, что грехи мира были возложены на Христа, несмотря на 
унижение, которому Он подверг Себя, приняв нашу падшую природу, 
небесный голос назвал Его Сыном Вечного Бога» (Э. Уайт, ЖВ 112). 
 

 «Из-за его греха мы наследуем падшую, греховную природу и не можем сами 
себя сделать праведными» (Э. Уайт, ПХ 62). 

 
 «А ведь Иисус принял человеческое естество, когда оно было отягощено 

четырьмя тысячелетиями греха. Как и каждый сын Адама, Он попал под 
действие закона наследственности. Как проявляется этот закон, видно из 
истории Его земных предков. И с такой наследственностью Он пришел 
разделить наши горести, наши искушения и подать нам пример безгрешной 
жизни» (Э. Уайт, ЖВ 48). 
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15 июня          суббота 

Стал грехом 

Если Он был создан во всем подобным Своим братьям, то Он должен был страдать 
от всех немощей и страстей Своих братьев. Только так Он мог помочь им. Поэтому Он 
должен был стать человеком не только для того, чтобы умереть, но и для того, чтобы быть 
способным сочувствовать и помогать тем, кто страдает от жестоких искушений, которые 
сатана приносит через слабость плоти.  

Но прочитаем 2 Кор. 5:21: «Ибо не знавшего греха Он сделал для нас жертвою за 
грех, чтобы мы в Нем сделались праведными пред Богом» (Синод. пер.); «Ибо Он Бог 
поставил Его Христа грехом за нас, не знавшего греха, чтобы мы сделались в Нем 
праведностью Божией» (пер. с англ.; в греч. ориг. нет слова «жертва»). 

Это гораздо больше, чем утверждение, что Он был создан «по подобию греховной 
плоти». Он был создан, чтобы быть грехом. Вот более великая тайна, чем то, что Сын 
Божий должен умереть. Безупречный Агнец Божий, не знавший греха, стал грехом. 
Безгрешный, но не только причисленный к грешникам, но и фактически взявший 
на Себя греховную природу. Он стал грехом, чтобы мы могли стать праведными. 
(Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 24 сентября 1891 г.) 

 

 «Он принял человеческую природу и нес на Себе слабости и вырождение рода. 
Он, не знавший греха, стал грехом ради нас. Он унизил Себя до самых глубин 
человеческого горя, чтобы быть в состоянии достичь человека и поднять его из 
состояния того упадка, в который его погрузил грех» (Э. Уайт, Ревью энд 
Геральд, 28 июля 1874 г.) 

 

 «Ты должна взирать на Него и жить; смотри на Того, Кто стал грехом за нас, 
чтобы мы очистились от греха и приняли Его праведность» (Э. Уайт, ДБ 146). 

 

 «Я обрела благословение разделить с ближними символы Тела и Крови нашего 
драгоценного Спасителя, Который стал грехом за нас, чтобы в Нем мы могли 
стать праведностью Божьей. Он понес наши грехи» (Э. Уайт, Ев 278). 
 

 «Тот, Кто не знал греха, стал грехом ради нас. Он умер за нас на Голгофе. Его 
смерть показывает удивительную любовь Бога к человеку и непреложность Его 
Закона» (Э. Уайт, 1ИВ 239). 

 

 «Спаситель мира стал грехом вместо рода человеческого» (Э. Уайт, 1ИВ 278). 
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16 июня          воскресенье 

Стал под законом. Его победа – наша победа 

Павел в Послании к галатам говорит, что «Бог послал Сына Своего, Который от 
жены, быв под законом, искупить подзаконных, дабы нам получить усыновление» (Гал. 
4:4, 5, пер. с англ.). 

То, что Христос должен был родиться под законом, было необходимым 
следствием того, что Он родился от женщины, принял на Себя природу Авраама, 
произошел от семени Давидова в подобии греховной плоти. Человеческая природа 
греховна, и Закон Божий осуждает всякий грех. Не то чтобы люди рождаются в мир 
прямо осужденными законом, ибо в младенчестве они не имеют представления о 
добре и зле и не способны совершать ни то, ни другое, но они рождаются с 
греховными наклонностями, обусловленными грехами их предков. И когда Христос 
пришел в мир, Он пришел, подчиняясь всем условиям (ред.: закону наследственности), 
которым подчиняются другие дети.  

Из этих текстов мы можем лучше понять Евр. 5:7, 8, где апостол говорит о Христе: 
«Он, во дни плоти Своей, с сильным воплем и со слезами принес молитвы и моления 
Могущему спасти Его от смерти; и услышан был за Свое благоговение; хотя Он и Сын, 
однако страданиями навык послушанию». Иисус проводил целые ночи в молитве к 
Отцу. Почему это было необходимо, если бы Он не был угнетен врагом через 
унаследованную слабость плоти? Он «научился послушанию тем, что претерпел». Не то 
чтобы Он когда-либо был непослушным, ибо Он «не знал греха» (ред.: не согрешил); но 
через то, что Он претерпел во плоти, Он узнал, с чем приходится бороться людям в их 
попытках быть послушными. И поэтому, «Сам претерпев искушение, Он может помочь 
искушаемым». «Ибо мы имеем не такого первосвященника, который не может сострадать 
нам в немощах наших, но Который, подобно нам, искушен во всем, кроме греха. Посему 
да приступаем с дерзновением к престолу благодати, чтобы получить милость и обрести 
благодать для благовременной помощи» (Евр. 4:15, 16). 

Еще один момент, и тогда мы сможем усвоить весь урок, который мы должны 
извлечь из того, что «Слово стало плотью и обитало среди нас». Как получилось, что 
Христос мог быть обременен немощами (Евр. 5:2) и при этом не знать греха? Кто-то 
может подумать, что мы обесцениваем характер Иисуса, низводя Его до уровня грешного 
человека. Напротив, мы просто возвышаем «Божественную силу» нашего 
благословенного Спасителя, Который Сам добровольно сошел на уровень грешного 
человека, чтобы возвысить человека до Своей собственной безупречной чистоты, которую 
Он сохранил в самых неблагоприятных обстоятельствах. «Бог был во Христе», и поэтому 
Он не мог грешить. Его человечество лишь скрывало Его Божественную природу, которая 
была более чем способна успешно противостоять греховным страстям плоти. Вся Его 
жизнь была борьбой. Плоть, движимая врагом всякой неправды, склонялась к греху, 
но Его Божественная природа ни на мгновение не затаила злого желания, и Его 
Божественная сила ни на мгновение не поколебалась. Претерпев во плоти все, что 
только могут претерпеть люди, Он вернулся к престолу Отца таким же безупречным, 
каким покинул дворы славы. Когда Он лежал во гробе под властью смерти, 
«невозможно было, чтобы он был удержан ею», потому что для Божественной 
природы, обитавшей в Нем, было невозможно согрешить.  

«Что ж, – скажут некоторые, – я не вижу в этом никакого утешения для себя; 
невозможно было, чтобы Сын Божий согрешил, но у меня нет такой силы». Почему? Вы 
можете иметь ее, если захотите. Та же сила, которая позволила Ему противостоять 
каждому искушению, представленному по плоти, когда Он был «обуреваем 
немощами», может позволить нам сделать то же самое. Христос не смог согрешить, 
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потому что Он был проявлением Бога. Итак, послушайте апостола Павла и узнайте, что 
является нашей привилегией: «Для сего преклоняю колени мои пред Отцем Господа 
нашего Иисуса Христа, от Которого именуется всякое отечество на небесах и на земле, да 
даст вам, по богатству славы Своей, крепко утвердиться Духом Его во внутреннем 
человеке, верою вселиться Христу в сердца ваши, чтобы вы, укорененные и утвержденные 
в любви, могли постигнуть со всеми святыми, что широта и долгота, и глубина и высота, и 
уразуметь превосходящую разумение любовь Христову, дабы вам исполниться всею 
полнотою Божиею» (Еф. 3:14–19). 

Кто может просить о большем? Христос, в Котором обитает вся полнота 
Божества телесно, может обитать в наших сердцах, чтобы мы могли исполниться 
всей полноты Божьей. Какие чудесные обетования! Он «умилился нашими немощами». 
То есть, претерпев все то, чему подвержена греховная плоть, Он знает все об этом, и так 
тесно Он отождествляет Себя со Своими детьми, что все, что давит на них, производит на 
Него такое же впечатление и давление, и Он знает, сколько Божественной силы 
необходимо, чтобы противостоять этому; и, если мы только искренне пожелаем 
отвергнуть «безбожие и мирские похоти», Он способен и желает дать нам силу 
«с избытком, превышающую все, чего мы просим или о чем помышляем». Всю сила, 
которую Христос имел в Себе по природе, мы можем иметь в себе по благодати, ибо 
Он свободно дарует ее нам.  

Тогда пусть утомленные, немощные, подавленные грехом души воспрянут духом. 
Пусть они «смело приступают к престолу благодати», где они обязательно найдут 
благодать для помощи в трудную минуту, потому что эту нужду ощущает наш Спаситель 
в самое трудное время. 

Спаситель в самое время нужды «прикоснулся к чувству нашей немощи». Если бы 
дело было только в том, что Он страдал восемнадцать сотен лет назад, мы могли бы 
опасаться, что Он забыл о немощи; но нет, то искушение, которое давит на вас, касается 
Его. Его раны всегда свежи, и Он всегда жив, чтобы ходатайствовать за вас.  

Какие чудесные возможности открываются перед христианином! Каких высот 
святости он может достичь! Сколько бы сатана ни воевал против него, нападая на 
него там, где плоть слабее всего, он может пребывать под сенью Всемогущего и 
исполняться полнотой Божьей силы. Тот, Кто сильнее сатаны, может постоянно 
обитать в его сердце; и поэтому, глядя на нападки сатаны, как на сильную крепость, он 
может сказать: «Нет, во всем этом мы более чем победители через Возлюбившего нас». 
(Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 24 сентября 1891 г.) 
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17 июня          понедельник 

«Нам хочется видеть Иисуса» 

«Из пришедших на поклонение в праздник были некоторые Еллины. Они подошли 
к Филиппу, который был из Вифсаиды Галилейской, и просили его, говоря: господин! нам 
хочется видеть Иисуса» (Ин. 12:20, 21).  

Желание этих греков было вполне естественным. Они пришли в Иерусалим, чтобы 
поклониться, и увидели, что имя Иисуса у всех на устах. От самого высокого до самого 
низкого, от гордого и обхаживаемого фарисея до отверженного прокаженного, от высшего 
священника и первосвященников, считавшихся самыми чистыми в народе, до брошенного 
грешника – все, все говорили об Иисусе, конечно, не все восхваляли Его, не все 
прославляли; первосвященники и фарисеи были наиболее ожесточенно настроены против 
Него и только с нетерпением ждали возможности убить Его, а простой народ стремился 
сделать Его царем. Но как бы ни восхваляли Его, как бы ни осуждали, как бы ни убивали, 
как бы ни делали царем, единственным предметом всего этого был Иисус, и было самым 
естественным, что эти греки захотели увидеть Личность, о Которой так много говорили.  

С того дня и по сей день имя, которое чаще всего используется в этом мире, – это 
имя Иисуса. Единственный Человек, о Котором было сказано больше, чем о любом 
другом человеке, которого когда-либо видел этот мир, – это Человек Христос Иисус. 
Правда, как и вначале, одни Его прославляли, а другие проклинали; одни поклонялись 
Ему, а другие пытались убить Его, восклицая: «Раздавите негодяя», и часто Он был ранен 
в доме Своих друзей; и все же имя, которое больше всех других используется в 
современном мире, – это имя Иисуса. И вместе с древними греками мы теперь говорим: 
«нам хочется видеть Иисуса».  

Но не так, как они, просто потому, что о Нем много говорят. Но мы хотели бы 
видеть Его таким, какой Он есть. Ибо, как сказано в Писании, не видев Его, мы любим 
Его (1 Петр. 1:8); и потому, что мы любим Его, мы хотели бы видеть Его. Не видя Его, мы 
любим Его, потому что Он первый возлюбил нас. Мы любим Его, потому что Он 
возлюбил нас и отдал Себя за нас. Мы любим Его за Его нежную жалость к таким 
грешникам, как мы. Мы любим Его за то, что «по великой любви, которою Он возлюбил 
нас», Он «грехи наши Сам вознес телом Своим на древо, дабы мы, избавившись от грехов, 
жили для правды». Мы любим Его за Его возвышенное человеколюбие. Мы любим Его за 
Его «глубокое благоговение перед бесконечной добротой и истиной». Мы любим Его за 
нравственную силу и благотворное влияние Его могущественного характера. Мы любим 
Его за Его совершенную доброту. По этой причине мы увидим Его. Мы хотим видеть Его 
из-за характера и всех форм любви, который Он проявляет. 

И все же мы не увидели бы Его таким, какой Он есть. Мы не увидели бы сейчас Его 
облик, который выше, чем у любого человека, и не увидели бы Его вид выше, чем у сынов 
человеческих. Мы не увидели бы Его Человеком скорбей, знающим скорбь. Мы не видели 
бы Его угнетенным и страдающим. Мы не увидели бы Его, как агнца, ведомого на 
заклание. Мы не увидим Его в душевной скорби. Мы не увидим Его ужасных мучений на 
жестоком древе. 

Нет; мы бы увидели Его таким, какой Он есть. Мы увидели бы Того, «Кто жив», 
хотя когда-то был мертв, но теперь «жив во веки веков, аминь», и Кто имеет «ключи ада и 
смерти». Мы увидели бы Его таким, каким Его видели ученики: «Лицо Его просияло, как 
солнце», «и одежды Его сделались блистающими», «белыми, как свет», «совершенно 
белыми, как снег, так что ни один мастер на земле не может убелить их».  

Мы увидим Его таким, каким видел Его Стефан – во славе, «стоящим по правую 
руку от Бога». Мы увидим Его таким, каким видел Его Павел – сияющим светом «выше 
сияния солнца». Мы увидим Его таким, каким видел Его Иоанн: «голова Его и волосы 
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белы, как шерсть, как снег; глаза Его – как пламя огня; ноги Его – как медь чистая, как бы 
горящая в печи; голос Его – как шум вод многих», «и лицо Его – как солнце, сияющее в 
силе своей». Мы увидим Его таким, каким видел Его Исаия: «сидящего на престоле 
высоком и превознесенном, и края риз Его наполняли весь храм. Вокруг Него стояли 
Серафимы; у каждого из них по шести крыл: двумя закрывал каждый лицо свое, и двумя 
закрывал ноги свои, и двумя летал. И взывали они друг ко другу и говорили: Свят, Свят, 
Свят Господь Саваоф! вся земля полна славы Его!» (Ис. 6:1–4 и Ин. 12:41).  

Мы увидим Его, грядущего на облаках небесных с силою и славою великою, и 
услышим Его могучий голос, говорящий ангелам: «Соберите ко Мне святых Моих, 
вступивших в завет со Мною при жертве». И тогда и там, посреди церкви, мы увидим Его 
и услышим Его славный голос, поющий обещанную песнь хвалы Отцу (Евр. 2:12). О, так 
«мы увидим Иисуса»!  

И мы благодарим Бога не только за надежду, что мы увидим Его Таким, Какой Он 
есть, но и за то, что вокруг нас в изобилии происходят знамения, показывающие, что эта 
«благословенная надежда» исполнится. Итак, благословенное обетование состоит в том, 
что мы не просто «увидим Его, как Он есть», но «будем подобны Ему». «Возлюбленные, 
ныне мы сыны Божии, и еще не видно, что мы будем, но знаем, что, когда Он явится, 
будем подобны Ему, ибо увидим Его, как Он есть». Мы увидим Иисуса. Но пока мы так 
живем и ходим, мы ни на минуту не забываем, что «имеющий сию надежду на Него, 
очищает себя так, как Он чист» (1 Ин. 3:3, пер. с англ.). И, несмотря на это, мы 
действительно увидим Иисуса. (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 19 декабря 1895 г.) 
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18 июня          вторник 

Евангелие – сила Божья (ч. 1) 

«Ибо я не стыжусь благовествования Христова, потому что оно есть сила Божия ко 
спасению всякому верующему» (Рим. 1:16). 

Текст говорит нам, что Евангелие – это проявление Божьей силы, и прежде чем мы 
рассмотрим величие этой силы и то, как она применяется, возможно, будет хорошо кратко 
отметить, что такое Евангелие. Прежде всего, это слово означает «Благая весть». Это 
благая весть о Спасителе, которым является Христос Господь, благая весть о спасении. Но 
Спаситель и спасение подразумевают, что кто-то должен быть спасен от чего-то; и 
поэтому ангел, предсказывая Иосифу рождение Христа, сказал: «Наречешь Ему имя 
Иисус, ибо Он спасет людей Своих от грехов их» (Мф. 1:21). Но грех приносит смерть, 
ибо Иаков говорит, что «сделанный грех рождает смерть» (Иак. 1:15), а Павел говорит 
нам, что «возмездие за грех – смерть». Поэтому, поскольку Христос пришел спасти от 
греха, очевидно, что Он спасает и от смерти; об этом говорит апостол в Рим. 5:8, 9: «Но 
Бог Свою любовь к нам доказывает тем, что Христос умер за нас, когда мы были еще 
грешниками. Посему тем более ныне, будучи оправданы Кровию Его, спасемся Им от 
гнева». 

Когда Христос спасает от греха, Он спасает от нарушения закона, «ибо грех 
есть беззаконие» (1 Ин. 3:4). Закон, нарушением которого является грех, – это закон 
Десяти заповедей, ибо, говорит Павел, «я не иначе узнал грех, как посредством закона. 
Ибо я не понимал бы и пожелания, если бы закон не говорил: “не пожелай”\» (Рим. 7:7); а 
единственный закон, в котором сказано: «Не пожелай», это Десять заповедей.  

Десятая заповедь, несомненно, взята апостолом для того, чтобы показать, как он 
был осужден за грех, потому что это единственная из десяти, нарушение которой 
происходит исключительно в уме, и поэтому она дает самое прямое доказательство 
его последующего утверждения, что «закон духовен». Давид сказал: «Я видел предел 
всякого совершенства, но Твоя заповедь безмерно обширна» (Пс. 118:96). Нам также 
сказано, что «Ибо слово Божие живо и действенно и острее всякого меча обоюдоострого: 
оно проникает до разделения души и духа, составов и мозгов и судит помышления и 
намерения сердечные» (Евр. 4:12). С тем же намерением Соломон написал: «Выслушаем 
сущность всего: бойся Бога и заповеди Его соблюдай, потому что в этом всё для человека; 
ибо всякое дело Бог приведет на суд, и все тайное, хорошо ли оно, или худо» (Еккл. 12:13, 
14). 

Предписание бояться Бога и соблюдать Его заповеди основано на том факте, 
что Бог предаст суду всякое дело и всякую тайну, и из этого оно черпает свою силу. 
Поэтому приведенный текст является доказательством того, что закон Божий имеет 
отношение к каждому делу и каждой тайне. Он обнаруживает мысли и намерения 
сердца. Но нам не нужно самостоятельно делать выводы в этом вопросе, ибо Иисус ясно 
сказал нам, что убийство может быть совершено в сердце и что один нечистый взгляд и 
желание являются нарушением седьмой заповеди (см. Мф. 5:21, 22, 27, 28). Соломон 
также говорит нам, что «помышление о глупости есть грех» (Притч. 24:9, пер. с англ.).  

Эти несколько текстов приведены с целью показать природу греха, чтобы мы 
могли лучше понять силу, которая требуется для спасения людей от него. В дополнение к 
ним можно отметить слова Спасителя о том, что злые помыслы естественным образом 
исходят из человеческого сердца (Мк. 7:21), и слова Бога через пророка о том, что «лукаво 
сердце человеческое более всего и крайне испорчено» (Иер. 17:9). Чтобы показать 
отвратительную природу греха и то, как прочно он закрепился в людях, мы приводим 
слова Господа через Исаию: «Увы, народ грешный, народ, обремененный беззакониями, 
племя злодеев, сыны погибельные! Оставили Господа, презрели Святого Израилева, – 
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повернулись назад. Во что вас бить еще, продолжающие свое упорство? Вся голова в 
язвах, и все сердце исчахло. От подошвы ноги до темени головы нет у него здорового 
места: язвы, пятна, гноящиеся раны, неочищенные и необвязанные и не смягченные 
елеем» (Ис. 1:4–6). 

Спасти людей от их грехов – значит изменить все это. Это не просто простить 
грехи прошлого, но спасти от грехов будущего, изменив сердце и все существо 
человека, – сделать его совершенно новым. Это не меньшая работа, чем очистить 
человека, «полного проказы», или воскресить мертвого. Человек, спасенный от греха, 
спасен от совершения того, к чему по природе склонно все его существо. Нет такой 
земной силы, которая могла бы это сделать. Ни один человек не может изменить свою 
природу так, чтобы добрые мысли естественным образом исходили из сердца вместо 
злых; ни один человек не имеет силы противостоять жестоким искушениям, которые 
приходят через похоти его собственного сердца и которые укрепились в результате 
долгой практики. Ничто, кроме силы Божьей, не может сделать этого; и эта сила 
проявляется в Евангелии, которое есть сила Божья ко спасению. Многие сомневаются 
в действенности даже этой силы, ибо говорят, что им невозможно победить. «Ибо слово о 
кресте для погибающих юродство есть, а для нас, спасаемых, – сила Божия» (1 Кор. 1:18). 
(Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 8 октября 1891 г.) 
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19 июня          среда 

Евангелие – сила Божья (ч. 2) 

Кровь Иисуса Христа очищает от греха. Он «Который предан за грехи наши и 
воскрес для оправдания нашего» (Рим. 4:25). В этом проявляется сила Божья для 
спасения верующих. Смерть и воскресение Христа показывают не только великую 
любовь Бога, но и Его силу искупить. Обратите внимание на слова апостола Павла к 
ефесянам, которым он писал, что не перестает молиться за них, «чтобы Бог Господа 
нашего Иисуса Христа, Отец славы, дал вам Духа премудрости и откровения к познанию 
Его, и просветил очи сердца вашего, дабы вы познали, в чем состоит надежда призвания 
Его, и какое богатство славного наследия Его для святых, и как безмерно величие 
могущества Его в нас, верующих по действию державной силы Его, которою Он 
воздействовал во Христе, воскресив Его из мертвых и посадив одесную Себя на небесах» 
(Еф. 1:17–20). 

Отсюда мы узнаем, что если мы поверим Богу, то познаем преизобильное 
богатство Его силы, даже той силы, которая воскресила Иисуса из мертвых. Смерть и 
воскресение Христа – это Божье обещание нам, что Он спасет нас от греха, если мы 
поверим в Него; и оно показывает силу, которая будет приложена для этого. Именно 
об этом думал Павел, когда писал, что он считает все сором (в греч. ориг.: навозом), чтобы 
достичь Христа и обрести не собственную праведность, но ту, «которая через веру во 
Христа, [праведность] от Бога по вере; чтобы познать Его, и силу воскресения Его, и 
участие в страданиях Его, сообразуясь смерти Его, чтобы достигнуть воскресения 
мертвых» (Флп. 3:9–11). 

Познать силу воскресения Христа – значит испытать действие той же силы в 
устранении греха, которую Бог совершил во Христе, когда воскресил Его из 
мертвых. Кто может не справиться с этой силой?  

Именно об этой силе и ее результатах говорит апостол Петр, обращаясь к нам: 
«Благодать и мир вам да умножится в познании Бога и Христа Иисуса, Господа нашего. 
Как от Божественной силы Его даровано нам все потребное для жизни и благочестия, 
через познание Призвавшего нас славою и благостию, которыми дарованы нам великие и 
драгоценные обетования, дабы вы через них соделались причастниками Божеского 
естества, удалившись от господствующего в мире растления похотью» (2 Петр. 1:2–4). 
Это уверенность в том, что Божественной силы, явленной в воскресении Христа, 
вполне достаточно, чтобы дать человеку возможность победить все похоти плоти. 
Это то, чему мы также учимся в следующем: «Оружия воинствования нашего не плотские, 
но сильные Богом на разрушение твердынь: ими ниспровергаем замыслы и всякое 
превозношение, восстающее против познания Божия, и пленяем всякое помышление в 
послушание Христу» (2 Кор. 10:4, 5).  

Что же дает нам эту могущественную силу? Вера в Иисуса Христа. Пусть грешник 
только имеет сильное желание освободиться от рабства греха, и пусть он имеет веру, 
которую имел человек, «полный проказы», когда он сказал: «Господи, если хочешь, 
можешь сделать меня чистым», и Господь скажет ему, как и прокаженному: «Хочу, да 
будешь чист». Если Христос живет в сердце по вере, душа будет укреплена силой Святого 
Духа, по богатству славы Божьей, и может «исполниться всею полнотою Божией» (см. Еф. 
3:16–19). О какой большей силе можно просить, чем эта? Обладание этой силой является 
надежным противоядием от греха и защитой от него, потому что грех – это дело рук 
сатаны, а воскресение Христа из мертвых ознаменовало Его победу над сатаной. Он 
вошел в дом сатаны и связал его, и взял все его доспехи, на которые тот уповал, так что, 
вознесшись на небо, Он мог сказать: «Дана Мне всякая власть на небе и на земле» (Мф. 
28:18). 
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И эта сила продолжается до тех пор, пока человек имеет веру. Евангелие есть 
сила Божья ко спасению всякому верующему. Та же сила, которая прощает грех и 
изменяет природу, все еще остается, чтобы удерживать душу от греха. Петр сказал: 
«Благословен Бог и Отец Господа нашего Иисуса Христа, по великой Своей милости 
возродивший нас воскресением Иисуса Христа из мертвых к упованию живому, к 
наследству нетленному, чистому, неувядаемому, хранящемуся на небесах для вас, силою 
Божиею через веру соблюдаемых ко спасению, готовому открыться в последнее время» 
(1 Петр. 1:3–5). Сила Божья – это Евангелие Христа, и воскресение Христа возродило нас 
к живой надежде, потому что мы знаем, что сила Евангелия – это та же сила, которая 
воскресила Иисуса из мертвых и способна сохранить нас через веру до возвращения 
Господа.  

Пусть никто не говорит, что он не может преодолеть какую-либо дурную 
привычку, что это часть его природы и у него нет силы противостоять ей. Именно так, но 
сила Божья может изменить природу и сотворить нового человека. Она может 
изменить прокаженного, так что его плоть станет как у ребенка. Она может дать силу 
человеку, который был расслабленным (ред.: парализованным) от рождения. Более того, 
сила Божья могла воскрешать мертвых, даже после того, как тело подверглось 
разложению, как в случае с Лазарем. Все это совершает та же сила, которая воскресила 
Иисуса и которая является залогом всего, в чем мы нуждаемся (Рим. 8:32). Тот же Дух, 
Который воскресил Иисуса из мертвых, будет, если Он живет в нас, укреплять нас той же 
силой против греха и, сохраняя нас верою до спасения, которое откроется с пришествием 
Христа, будет оживлять наши смертные тела, так что, как сейчас мы духом восседаем на 
небесах во Христе, так и потом будем восседать по правую руку от Него, облеченные в 
славу по богатству благодати Его. «Благодарение Богу за Его неизреченный дар». 
(Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 8 октября 1891 г.) 
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20 июня          четверг 

Начало папства 

Естественно возникает вопрос: как произошло такое отпадение от истин Евангелия, 
которым учил Сам Господь Иисус Христос и Его апостолы, наделенные, как и они, Духом 
Божьим? Ответ таков: это произошло из-за самовозвышения творения над Творцом.  

Когда Павел был в Фессалониках, он проповедовал народу о Втором пришествии 
Господа. А после отъезда он написал им письмо, в котором затронул ту же тему в таких 
словах: «Ибо сие говорим вам словом Господним, что мы живущие, оставшиеся до 
пришествия Господня, не предупредим умерших, потому что Сам Господь при 
возвещении, при гласе Архангела и трубе Божией, сойдет с неба, и мертвые во Христе 
воскреснут прежде; потом мы, оставшиеся в живых, вместе с ними восхищены будем на 
облаках в сретение Господу на воздухе, и так всегда с Господом будем» (1 Фес. 4:15–17).  

Фессалоникийцы, забыв наставления, которые они получили лично от апостола по 
этому вопросу, и будучи обмануты письмами, якобы исходящими от него, решили, что 
пришествия Господа можно ожидать в любой момент. Об этом стало известно апостолу, и 
он написал им второе письмо, в котором увещевал их следующим образом: «Молим вас, 
братия, о пришествии Господа нашего Иисуса Христа и нашем собрании к Нему, не 
спешить колебаться умом и смущаться ни от духа, ни от слова, ни от послания, как бы 
нами посланного, будто уже наступает день Христов. Да не обольстит вас никто никак: 
ибо день тот не придет, доколе не придет прежде отступление и не откроется человек 
греха, сын погибели…» (2 Фес. 2:1–8).  

Всему этому Павел учил фессалоникийцев, когда был с ними, о чем он напоминает 
им в 5-м стихе: «Не помните ли, что я, еще находясь у вас, говорил вам это?» Затем, 
напомнив им об этом факте, он просто апеллирует к их знаниям и говорит: «И ныне вы 
знаете, что не допускает открыться ему в свое время». Здесь ясно изложено пророчество о 
великом отпадении или отступничестве от истины Евангелия. Чистота Евангелия 
Христа будет испорчена, а его смысл извращен.  

Отпадение, о котором Павел писал фессалоникийцам, упоминается в его 
наставлении пресвитерам, или епископам Ефесской церкви, которых он призвал 
встретиться с ним в Милете. Им он сказал: «Ибо я знаю, что, по отшествии моем, войдут к 
вам лютые волки, не щадящие стада; и из вас самих восстанут люди, которые будут 
говорить превратно, дабы увлечь учеников за собою. Посему бодрствуйте, памятуя, что я 
три года день и ночь непрестанно со слезами учил каждого из вас» (Деян. 20:29–31). 

Это предупреждение было обращено не только к жителям Ефеса за три года его 
пребывания там. Оно прослеживается во всех его посланиях. Из-за этой готовности 
отдельных людей к самоутверждению, неправильному пониманию истины и 
извращенным речам, церкви постоянно нужно было направлять, обучать, обличать и 
наставлять. Но опасность грозила не только и не столько от этих людей. Это были те, кто 
из среды учеников появлялся, говоря извращенные слова, чтобы увлечь учеников за 
собой.  

По ошибке или в результате суждения человек может говорить извращенные вещи 
без дурного намерения; но те, о ком здесь говорится, будут извращать вещи 
намеренно и с намерением получить учеников для себя, чтобы увлечь учеников за 
собой вместо того, чтобы привлечь учеников ко Христу. Они будут извращать истину, 
и им придется извращать истину, чтобы достичь своей цели. 

Тот, кто всегда говорит истину, как она есть в Иисусе, будет привлекать 
учеников к Иисусу, а не к себе. Привлечь ко Христу будет его единственным 
желанием. Но когда человек стремится привлечь учеников к себе и ставит себя на место 
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Христа, тогда он должен извратить истину и приспособить ее к желаниям тех, кого он 
надеется сделать своими учениками. Это нечестие; это отступничество. 

Было еще одно соображение, которое делало опасность еще более неотвратимой. 
Эти слова были сказаны епископам. Это была группа епископов, или пресвитеров, к 
которым обращался апостол, когда сказал: «Из вас самих восстанут люди, которые будут 
говорить превратно, дабы увлечь учеников за собою». Из числа этих людей, которые были 
избраны для руководства и заботы о Церкви Христа, из тех, кто был поставлен защищать 
Церковь – из этого порядка людей появятся те, кто извратит свое призвание, свою 
должность и ее цель, чтобы возвышать себя и собирать себе учеников вместо Христа.  

Следить за этим духом, сдерживать его влияние и предохранять от его 
действия было постоянной задачей апостола; и по той причине, как было сказано 
фессалоникийцам, что тайна беззакония уже действовала. В то время уже были элементы, 
которые, как ясно видел апостол, перерастут во все то, о чем возвещало Писание. И едва 
умерли последние апостолы, как зло проявилось в своей практической деятельности; это 
уже было папство на его ранних стадиях. (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 26 декабря 
1895 г.) 
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21 июня          пятница 

Закон в Евангелии  

«Ибо я не стыжусь благовествования Христова, потому что оно есть сила Божия ко 
спасению всякому верующему, во-первых, Иудею, потом и Еллину. В нем открывается 
правда Божия от веры в веру, как написано: “праведный верою жив будет”» (Рим. 1:16, 
17). 

Апостол незадолго до этого заявил, что считает себя должником всего человечества 
и что он готов проповедовать Евангелие даже в гордом городе Риме, потому что, говорит 
он, «я не стыжусь благовествования Христова». Причина, по которой он не стыдился 
Евангелия, заключалась в том, что оно есть «сила Божия ко спасению». Люди славятся 
силой; если у них нет своей силы, то они примыкают к тем, у кого она есть, и 
превозносятся силой, с которой они связаны. Человек, обладающий самой большой 
властью, или думающий, что обладает ею, не имеет ничего из того апологетического, что 
характерно для слабака. Посол в другой стране чувствует себя смелым и испытывает 
чувство гордости, пропорциональное величию правительства, которое он 
представляет. Конечно, чувства Павла полностью отличались от гордости и 
самовосхваления посла земного двора; но как посол Христа, он чувствовал, что ему 
нечего стыдиться. Сила, которую он представлял, была силой Божьей. Почему он 
должен стыдиться? И все же факт, что многие, исповедующие имя Христа, стыдятся и 
боятся заявить об этом. Не потому ли, что они никогда не испытывали силу Евангелия в 
своих сердцах? Когда человек действительно ощутил, «как безмерно величие могущества 
Его в нас, верующих по действию державной силы Его, которою Он воздействовал во 
Христе, воскресив Его из мертвых», он не может стыдиться этого.  

Но 17-й стих содержит еще одну причину, почему он не стыдится, или, скорее, 
доказательство того, что Евангелие есть сила Божья, а именно: «ибо в нем открывается 
праведность Божия». Что такое праведность Божья? И как она проявляется в Евангелии? 
Эти вопросы должны быть решены здесь, потому что от выражения «праведность Божья» 
зависит очень многое в Послании к римлянам. Комментаторы посвящали этому вопросу 
страницы за страницами, искусно обсуждая оригинал; но человек, который полагается 
исключительно на Библию в поисках ответа, найдет его очень легко.  

Во Втор. 6:25, после повторения Десяти заповедей, Моисей говорит: «И в сем будет 
наша праведность, если мы будем стараться исполнять все сии заповеди пред лицом 
Господа, Бога нашего, как Он заповедал нам». Это следует из факта, изложенного в Пс. 
118:172, где псалмопевец говорит: «Язык мой возгласит слово Твое, ибо все заповеди 
Твои праведны». Поскольку все заповеди Божьи – праведность, очевидно, что те, кто их 
исполняет, будут праведными, ибо «Кто делает правду, тот праведен, подобно как Он 
праведен» (1 Ин. 3:7).  

Но Десять заповедей – это не просто праведность в абстрактном смысле. Они 
являются выражением праведного характера Бога. Господь говорит через пророка Исаию: 
«Послушайте Меня, народ Мой, и племя Мое, приклоните ухо ко Мне!.. Поднимите глаза 
ваши к небесам, и посмотрите на землю вниз: ибо небеса исчезнут, как дым, и земля 
обветшает, как одежда, и жители ее также вымрут; а Мое спасение пребудет вечным, и 
правда Моя не престанет. Послушайте Меня, знающие правду, народ, у которого в сердце 
закон Мой! Не бойтесь поношения от людей, и злословия их не страшитесь» (Ис. 51:4–7).  

Те, кто знает праведность, это те, в чьем сердце есть закон Божий; и эту 
праведность Бог называет «Моя праведность». То, что заповеди Божьи являются 
выражением Его праведности, можно показать и другим способом. Апостол Петр говорит: 
«Но, по примеру призвавшего вас Святого, и сами будьте святы во всех поступках. Ибо 
написано: “будьте святы, потому что Я свят”» (1 Петр. 1:15, 16). Именно этого требует от 
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нас Бог – быть святыми, как Он. Но мудрый человек говорит: «Выслушаем сущность 
всего: бойся Бога и заповеди Его соблюдай, потому что в этом всё для человека» (Еккл. 
12:13). Так как Он требует святости от всех, а соблюдение заповедей – это весь долг 
человека, то из этого следует, что соблюдение заповедей и есть святость.  

Во-первых, праведность Божья – Закон Божий – открывается в Евангелии, 
потому что Евангелие несет в себе Закон на самом переднем крае. Без проповеди 
закона не может быть проповеди Евангелия. Евангелие – это Божье средство от 
греха, который является нарушением закона. Все люди грешны, но все люди не 
осознают этого факта; ибо многие, которые жалки, и нищи, и убоги, и бедны, и слепы, и 
наги, думают, что они богаты и преизобилуют благами (Откр. 3:17). Теперь очевидно, что, 
прежде чем такие люди прислушаются к совету купить глазную мазь, золото, испытанное 
в огне, и белую одежду, им должно быть показано их состояние. Здоровые не 
нуждаются во враче, но больные; а больные не пошлют за врачом, пока их не убедят в их 
болезни и не покажут, что они нуждаются в помощи. Поэтому бесполезно проповедовать 
Евангелие как путь к спасению, не показав, что человек нуждается в спасении; а 
Закон Божий – единственное, что указывает на грех.  

Но с более глубоким смыслом, чем это, апостол говорит, что в Евангелии 
открывается праведность Божья. Противоположностью греха является праведность; и 
поэтому, когда Бог отпускает (прогоняет) грех, Он делает это, ставя на его место 
праведность. Там, где раньше был грех, теперь явилась совершенная праведность, 
«правда Божия через веру в Иисуса Христа во всех и на всех верующих» (Рим. 3:22). 
Божья праведность провозглашается для прощения грехов всех, кто верит в Иисуса. Он 
исцеляет болезнь, ставя на ее место здоровье. Праведность, которая приходит к 
верующему грешнику через Евангелие, есть то же самое, что и праведность закона, 
ибо она засвидетельствована законом (Рим. 3:21); но она не может содержаться 
иначе, как во Христе, Который как Слово Божье является воплощением закона.  

Эта евангельская праведность и есть та праведность, о которой Павел говорит в 
Флп. 3:9, где его желание состоит в том, чтобы, когда придет Христос, «найтись в Нем не 
со своею праведностью, которая от закона, но с тою, которая через веру во Христа, с 
праведностью от Бога по вере». Тот факт, что Бог не может отречься от Себя, доказывает, 
что у Него может быть только одна праведность; и поэтому праведность Его закона и 
праведность, которую дает Евангелие, – праведность, которая от Бога по вере, – должна 
быть одной и той же праведностью. Итак, у нас есть закон до Евангелия, закон в 
Евангелии и закон в жизни как результат веры в Евангелие. (Э. Дж. Ваггонер. The Present 
Truth. 22 октября 1891 г.) 
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22 июня          суббота 

Новое творение 

Бог хочет, чтобы люди помнили Его чудные дела (Пс. 110:4), чтобы знали Его силу, 
потому что сила Его познается по делам Его (Рим. 1:20). Человеку необходимо знать силу 
Божию, чтобы спастись, потому что Евангелие есть сила Божия ко спасению всякому 
верующему (Рим. 1:16). Люди сохраняются силой Божьей через веру (1 Петр. 1:5). 

Суббота – это память о Его чудесных делах. «И благословил Бог седьмой день, и 
освятил его, ибо в оный почил от всех дел Своих, которые Бог творил и созидал» (Быт. 
2:3); «а день седьмой – суббота Господу, Богу твоему: не делай в оный никакого дела ни 
ты, ни сын твой, ни дочь твоя, ни раб твой, ни рабыня твоя, ни скот твой, ни пришелец, 
который в жилищах твоих; ибо в шесть дней создал Господь небо и землю, море и все, что 
в них, а в день седьмой почил; посему благословил Господь день субботний и освятил 
его» (Исх. 20:10, 11). 

Поскольку суббота – это память о чудесных делах Божиих, а Бог познается по Его 
делам, то из этого следует, что суббота дает познание Бога. Поэтому Он говорит: 
«И святите субботы Мои, чтобы они были знамением между Мною и вами, дабы вы знали, 
что Я – Господь Бог ваш» (Иез. 20:20). 

Но познать Бога таким, Каков Он есть, это значит знать, что Он есть любовь 
(1 Ин. 4:16), что Он великодушен (Плач 3:22), что Он милосерден (Пс. 102:8, 11, 17), что 
Он радуется милосердию (Мих. 7:18), что Он не желает смерти ни одного человека (Иез. 
33:11), что Он ходатайствует о спасении людей (Евр. 6:13–20) и что Он способен 
исполнить все, что обещал (Рим. 4:21; Еф. 3:20). Короче говоря, познать Бога – значит 
познать Иисуса Христа, «ибо в Нем обитает вся полнота Божества телесно» (Кол. 2:9), а 
Бог был явлен только во Христе (Ин. 1:18). «Бог был во Христе, примирив с Собою мир» 
(2 Кор. 5:19, пер. с англ.). 

Христос есть сила Божия (1 Кор. 1:24). Поэтому дела Божии, через которые 
познается сила Божия, делают известным нам Христа. Это достаточно очевидно, потому 
что «Им создано всё» (Кол. 1:16). «Все чрез Него начало быть» (Ин. 1:3). А поскольку 
суббота – это память о творении, то она является и памятью о силе Христа. Но 
Христос – Спаситель людей. «Он явился для того, чтобы взять грехи наши, и что в Нем 
нет греха» (1 Ин. 3:5). Поэтому суббота предназначена для того, чтобы люди знали о 
силе Христа, спасающей их от греха. Об этом мы также ясно читаем: «Дал им также 
субботы Мои, чтобы они были знамением между Мною и ими, чтобы знали, что Я – 
Господь, освящающий их» (Иез. 20:12). 

Когда Бог закончил шесть дней творения, «увидел Бог все, что Он создал, и вот, 
хорошо весьма. И был вечер, и было утро: день шестой» (Быт. 1:31). В этот мир вошел и 
человек. «Господь сотворил человека праведным» (Еккл. 7:29, пер. с англ.). Поэтому, 
поскольку суббота является памятником творения, она является памятником 
совершенного творения. Она показывает силу Бога, создавшего совершенную землю и 
совершенных людей, живущих на ней.  

Теперь прочитайте Ис. 45:16–19: «Все они будут постыжены и посрамлены; вместе 
с ними со стыдом пойдут и все, делающие идолов. Израиль же будет спасен спасением 
вечным в Господе; вы не будете постыжены и посрамлены во веки веков. Ибо так говорит 
Господь, сотворивший небеса, Он, Бог, образовавший землю и создавший ее; Он утвердил 
ее, не напрасно сотворил ее; Он образовал ее для жительства: Я Господь, и нет иного. Не 
тайно Я говорил, не в темном месте земли; не говорил Я племени Иакова: “напрасно 
ищете Меня”. Я – Господь, изрекающий правду, открывающий истину».  

Обратите внимание на то, что говорится в этом тексте. Идолопоклонники будут 
посрамлены, а Израиль спасется в Господе вечным спасением. А что является 
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доказательством этого? Господь создал землю для того, чтобы она была населена; Он 
создал ее не напрасно. Если бы она не была населена, она была бы создана напрасно. Но 
Он с самого начала показал, какие люди должны населять землю. Он создал землю, 
чтобы ее населяли совершенные существа. Теперь, поскольку Он создал ее не 
напрасно, она будет населена именно теми людьми, которых Он создал для ее 
заселения в самом начале. Он собирается спасти людей с этой земли, сделав их 
совершенными, чтобы они населили землю навеки, которую Он также сделает новой для 
их обитания (см. Откр. 21:1, 5; 22:1–5; 2 Петр. 3:13).  

Таким образом, суббота является одновременно и памятником, и залогом. Это 
знак того, что Бог в начале сотворил все совершенным, и залог того, что Он еще 
восстановит все, как в начале. Ему предстоит создать новую землю. Что это означает? Это 
значит, что земля будет восстановлена в том состоянии, в котором она находилась при 
первом сотворении. Тогда это была новая земля, и Бог собирается снова сделать ее новой. 
Но она будет населена, ибо Господь создал ее не напрасно. И населена она будет 
совершенными людьми, ибо таких Бог создал в начале. На новой земле будет обитать 
только праведность.  

Поскольку суббота напоминает людям о том, что Бог Своей силой сотворил 
землю и человека на ней, так что все было очень хорошо, она также делает Его 
известным нам как Того, Кто той же силой сотворит землю новой и создаст людей 
новыми творениями во Христе для обитания на ней. Таким образом, суббота – это 
печать совершенного творения, как в начале, так и в конце. Соблюдение субботы означает 
совершенную покорность воле Божьей, чтобы на земле все было так, как на небе. Это 
значит предоставить Господу Его путь с нами, чтобы Он мог сделать нас в похвалу славы 
благодати Своей, по которой Он сделал нас принятыми в Возлюбленном (Еф. 1:5, 6).  

Суббота – это Божий покой. Это покой, в который Бог вошел, когда прекратил 
Свои дела и оставил Свое Слово поддерживать то, что оно создало. Этот покой Он дал 
человеку в Эдеме. Этот же покой Он дает сейчас всем, кто принимает Его. Это тот покой, 
в котором мы должны спастись, как говорит Господь: «В возвращении и покое вы спасены 
будете; в тишине и уверенности будет сила ваша» (Ис. 30:15, пер. с англ.). Этот покой 
основан на силе, которая сотворила небо и землю и до сих пор поддерживает их. Это 
покой, который в начале был связан с новой землей, и поэтому обладание этим покоем 
является гарантией покоя на земле, когда она снова станет новой. И поэтому вполне 
уместно, чтобы после того, как земля станет новой, суббота будет соблюдаться всей 
плотью (см. Ис. 66:22, 23). (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 9 фераля 1893 г.) 
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23 июня          воскресенье 

Папство. Ранние события 

Не успели апостолы сойти со сцены служения, не успело угаснуть их бдительное 
внимание и исчезнуть их апостольская власть, как появилось то самое, о чем говорил 
апостол, – «отпадение».  

Некоторые епископы, чтобы облегчить обращение язычников, умножить число 
учеников и этим увеличить свое влияние и власть, стали перенимать языческие обычаи и 
формы. Когда умер последний из апостолов, закончился первый век, и в течение 
двадцати лет после этого извращение истины Христовой получило широкое 
распространение.  

Историк Мосхайм говорит: «Несомненно, что к религиозному поклонению, как 
общественному, так и частному, было добавлено множество обрядов без необходимости и 
к обиде трезвых и добрых людей». А причина этого, как утверждается, в том, что 
«христиане были объявлены атеистами, потому что они были лишены храмов, алтарей, 
жертв, священников и всей той пышности, в которой, по мнению вульгарных, состоит 
сущность религии. Ведь непросвещенные люди склонны оценивать религию по тому, что 
попадается им на глаза. Чтобы заглушить это обвинение, христианские доктора сочли 
необходимым ввести некоторые внешние обряды, которые поразили бы чувства людей, 
чтобы они могли считать себя действительно обладающими всеми теми вещами, 
в недостатке которых обвиняли христиан, хотя и под разными формами». Это сразу же 
приспособило христианское богослужение и его формы к языческим, и почти в один шаг 
привело к язычеству. Ни один языческий элемент или форма не могут быть связаны с 
христианством или его поклонением, чтобы христианство продолжало оставаться чистым.  

Из всех церемоний язычников мистерии были самыми священными и наиболее 
распространенными. Но какая бы мистерия ни праздновалась, в ней всегда 
присутствовали как неотъемлемая часть элементы мерзости, которые характеризовали 
поклонение солнцу повсюду, потому что мистерии были просто формами широко 
распространенного и многообразного поклонения солнцу. Одним из первых 
извращений христианского богослужения было придание его формам названия и духа 
мистерий. Так, мы читаем: «Среди греков и жителей Востока ничто не считалось более 
священным, чем то, что называлось мистериями. Это обстоятельство побудило христиан, 
чтобы придать достоинство своей религии, сказать, что у них тоже есть подобные 
таинства, или определенные священные обряды, скрытые от пошлых людей; и они не 
только применяли термины, используемые в языческих таинствах, к христианским 
институтам, особенно к крещению и Вечере Господней, но и постепенно ввели обряды, 
обозначаемые этими терминами».  

Об Элевсинских мистериях мы читаем: «Эта таинственная тайна торжественно 
соблюдалась и предписывалась всем почитателям богини; и, если кто-либо когда-либо 
появлялся на празднике, намеренно или по незнанию, без надлежащего представления, он 
немедленно подвергался смертной казни. На этом торжестве посвящались лица обоего 
пола и всех возрастов; пренебрежение этой священной частью религии считалось 
настолько чудовищным преступлением, что это было одним из самых тяжелых 
обвинений, способствовавших осуждению Сократа. Посвященные находились под более 
пристальным вниманием божеств, и поэтому предполагалось, что их жизнь будет 
сопровождаться большим счастьем и реальной безопасностью, чем жизнь других 
людей. Это благо давалось не только при жизни, но и за пределами могилы, и они 
удостаивались первых мест на Елисейских полях, в то время как другие оставались 
погрязшими в вечной грязи и бесчестии» (Энтон. Экклезиастический словарь). 
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Существовали большие и меньшие мистерии. С течением времени меньшие были 
сделаны подготовительными к большим, и кандидат должен был быть посвящен в них, 
прежде чем он мог быть посвящен в большие. Через год после посвящения в меньшие 
мистерии они приносили в жертву Церере свиноматку и допускались в большие, и им 
торжественно открывались тайны празднеств. 

Эти мистерии были напрямую связаны с солнцем. «Самым святым и совершенным 
обрядом в Элевсинских мистериях был показ колоса кукурузы, скошенного в молчании, и 
это был символ фригийского Атиса» (Энциклопедия «Британника»). Фригийский Атис 
был просто воплощением солнца, и мистерии, будучи формой поклонения солнцу, не 
могут быть дальше описаны пристойно, чем это сказано апостолом Павлом в словах, 
сказанных непосредственно по этому поводу: «И не участвуйте в бесплодных делах тьмы, 
но и обличайте. Ибо о том, что они делают тайно, стыдно и говорить» (Еф. 5:11, 12). 

Именно для того, чтобы приспособить христианское богослужение к сознанию 
людей, практикующих подобные вещи, епископы дали христианским таинствам 
название мистерий. Вечеря Господня была названа большим таинством, крещение – 
меньшим, а обряд посвящения – обрядом, предшествующим празднованию первого. 
По языческому обычаю также использовалась белая одежда в качестве посвятительного 
одеяния, и кандидат, приняв крещение и таким образом посвященный в меньшие 
таинства, принимался в то, что в церкви называлось орденом катехуменов, в котором они 
оставались определенное время, как и в языческом праздновании, прежде чем были 
допущены к празднованию Вечери Господней, большего таинства.  

История свидетельствует, что еще до того, как вторая половина века закончилась, 
до того, как последний из апостолов умер сорок лет назад, это отступничество, это 
действие тайны беззакония так сильно распространилось как на Востоке, так и на Западе, 
что буквально верно, что «большая часть христианских обрядов и учреждений, даже в 
этом веке, имела аспект языческих мистерий». (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 9 января 
1896 г.) 
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24 июня          понедельник 

Жить верою (ч. 1) 

«Праведный верою жив будет» (Рим. 1:17). Это утверждение подводит итог тому, 
что апостол хочет сказать о Евангелии. Евангелие – это сила Божья ко спасению, но 
только «всякому верующему»; в нем открывается праведность Божья. Праведность 
Божья – это совершенный закон Божий, который является лишь расшифровкой Его 
собственной праведной воли. Всякая неправедность – это грех, или нарушение закона. 
Евангелие – это Божье средство от греха; поэтому его работа должна заключаться в 
том, чтобы привести людей в гармонию с законом, чтобы в их жизни проявились 
действия праведного закона. Но это полностью дело веры, праведность Божья 
открывается от «веры в веру», вера в начале и вера до конца, как написано: «Праведный 
верою жив будет». И это верно во все века с момента грехопадения человека и будет 
верно до тех пор, пока святые Божьи не получат Его имя на свои чела и не увидят Его 
таким, какой Он есть.  

Апостол процитировал это высказывание из пророка Аввакума (2:4). Если бы 
пророки не открыли его, первые христиане не смогли бы узнать о нем, потому что у них 
был только Ветхий Завет. Сказать, что в древнейшие времена люди имели лишь 
несовершенное представление о вере во Христа, значит сказать, что в те времена не было 
праведных людей. Но Павел возвращается к самому началу и приводит пример 
спасительной веры. Он говорит: «Верою Авель принес Богу жертву лучшую, нежели 
Каин; ею получил свидетельство, что он праведен» (Евр. 11:4). Он также говорит о Ное, 
что именно верой он построил ковчег для спасения своего дома, «которым осудил мир и 
сделался наследником праведности, которая от веры» (Евр. 11:7, пер. с англ.). Мы 
говорим, что их вера была во Христа, потому что это была вера ко спасению, и кроме 
имени Иисуса «нет другого имени под небом, данного человекам, которым надлежало бы 
нам спастись» (Деян. 4:12). 

Слишком много тех, кто пытается жить христианской жизнью, опираясь на веру, 
которую они проявили, когда осознали свою нужду в помиловании за грехи прошлой 
жизни. Они знают, что только Бог может простить грехи и что Он делает это через 
Христа; но они воображают, что, начав однажды, они должны пройти дистанцию своими 
силами. Мы знаем, что у многих есть такая идея, во-первых, потому что слышали, как 
некоторые из них говорили об этом, а во-вторых, потому что есть множество 
исповедующих христиан, которые демонстрируют действие не большей силы, чем их 
собственная. Если им и есть что сказать на собрании, кроме постоянно повторяющейся 
формулы: «Я хочу быть христианином, чтобы спастись», они рассказывают только о 
прошлом опыте, о радости, которую они испытали, когда впервые уверовали. О радости 
жизни для Бога и хождения с Ним по вере они ничего не знают, и тот, кто 
рассказывает об этом, говорит для них на незнакомом языке. Но апостол ясно 
передает этот вопрос веры до славного Царства в следующей наиболее яркой 
иллюстрации: «Верою Енох переселен был так, что не видел смерти; и не стало его, 
потому что Бог переселил его. Ибо прежде переселения своего получил он свидетельство, 
что угодил Богу. А без веры угодить Богу невозможно; ибо надобно, чтобы приходящий к 
Богу веровал, что Он есть, и ищущим Его воздает» (Евр. 11:5, 6). 

Обратите внимание на аргумент, доказывающий, что Енох был переселен верой: 
Енох был переселен, потому что он ходил с Богом и имел свидетельство, что он угодил 
Богу; но без веры невозможно угодить Богу. Этого достаточно для доказательства. Без 
веры невозможно совершить ни одного поступка, который был бы одобрен Богом. 
Без веры самые лучшие поступки, которые может совершить человек, будут бесконечно 
малы по сравнению с совершенной праведностью Бога, которая является единственным 
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стандартом. Везде, где есть настоящая вера, это хорошо; но самая лучшая вера в Бога, 
Который снимет с человека груз грехов прошлого, не принесет ему никакой пользы, 
если она не будет проявляться во все возрастающей мере до конца его 
испытательного срока.  

Мы слышали, как многие люди рассказывали о том, как трудно им было поступать 
правильно; их христианская жизнь была для них самой неудовлетворительной, 
отмеченной лишь неудачами, и они были склонны сдаться в унынии. Неудивительно, что 
они впали в уныние; постоянных неудач достаточно, чтобы обескуражить любого 
человека. Самый храбрый солдат в мире стал бы слабонервным, если бы терпел 
поражение в каждой битве. Иногда такие люди со скорбью говорят, что почти потеряли 
веру в себя. Бедные души, если бы они только полностью потеряли веру в себя и 
возложили все свое упование на Того, Кто силен спасти, они могли бы рассказать совсем 
другую историю. Тогда бы они «возрадовались в Боге Господом нашим Иисусом 
Христом». Апостол говорит: «Радуйтесь всегда в Господе; и еще говорю: радуйтесь» 
(Флп. 4:4). Человек, который не радуется о Боге, даже будучи искушенным и 
страдающим, не ведет правильную борьбу верою. Он ведет неправильную борьбу с 
самоуверенностью и поражением.  

Все обетования конечного счастья даны побеждающему. «Побеждающему дам 
сесть со Мною на престоле Моем, как и Я победил и сел с Отцом Моим на престоле 
Его», – говорит Иисус (Откр. 3:21). «Побеждающий наследует все», – говорит Господь 
(Откр. 21:7). Побеждающий – это тот, кто одерживает победы. Наследование – это не 
победа; это только награда за победу. Преодоление происходит сейчас; победы, 
которые необходимо одержать, это победы над похотями плоти, похотями очей и 
гордостью жизни – победы над собой и эгоистичными потворствами. Человек, 
который сражается и видит, что враг сдается, может радоваться; никто не может 
помешать ему радоваться, потому что радость приходит спонтанно, как результат 
того, что враг сдается. Некоторые люди с ужасом думают о том, что им придется вести 
непрерывную войну с собой и мирскими похотями. Это потому, что они еще ничего не 
знают о радости победы; они пережили только поражение. Но не так уж тоскливо 
постоянно сражаться, когда есть постоянная победа. Старый ветеран сотни сражений, 
который побеждал в каждой схватке, жаждет оказаться на месте конфликта. Солдаты 
Александра, которые под его командованием никогда не знали поражений, всегда с 
нетерпением ждали, когда их поведут в бой. Каждая победа увеличивала их силу, которая 
рождалась только от мужества, и соответственно уменьшала силу побежденного врага. 
Как же мы можем одерживать постоянные победы в нашей духовной войне? 
Послушайте возлюбленных учеников: «Ибо всякий, рожденный от Бога, побеждает мир; и 
сия есть победа, победившая мир, вера наша» (1 Ин. 5:4). (Э. Дж. Ваггонер. The Present 
Truth. 5 ноября 1891 г.) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



265 
 

25 июня          вторник 

Жить верою (ч. 2) 

Прочтите слова апостола Павла: «Я сораспялся Христу, и уже не я живу, но живет 
во мне Христос. А что ныне живу во плоти, то живу верою в Сына Божия, возлюбившего 
меня и предавшего Себя за меня» (Гал. 2:19, 20).  

Вот секрет силы. Это Христос, Сын Божий, Тот, Кому дана вся власть на небе и 
земле, совершает работу. Если Он живет в сердце, чтобы совершать эту работу, то 
разве это хвастовство – говорить, что можно одерживать постоянные победы? Да, 
это хвастовство; но это хвастовство в Господе, и это допустимо. Псалмопевец говорит: 
«Душа моя хвалится в Господе», а Павел говорит: «А я не желаю хвалиться, разве только 
крестом Господа нашего Иисуса Христа, которым для меня мир распят, и я для мира» 
(Гал. 6:14).  

Воины Александра Македонского считались непобедимыми. Почему? Потому ли, 
что они от природы были сильнее и мужественнее всех своих врагов? Нет; но потому, что 
ими руководил Александр. Их сила была в его руководстве. Они были сильны, потому что 
он был силен; они были вдохновлены тем же духом, что и он. При другом лидере они 
часто терпели бы поражение. 

А наш капитан – Господь Саваоф. Он встретил самого главного врага из всех и 
победил его в одиночку. Те, кто следует за Ним, неизменно идут завоевывать и 
побеждать. О, если бы те, кто исповедует себя Его последователями, возложили на Него 
свое упование, и тогда, повторяя свои победы, они явили бы хвалу Тому, Кто призвал их 
из тьмы в Свой дивный свет. 

Иоанн говорит, что рожденный от Бога побеждает мир верою. Вера ухватывается 
за руку Божью, и Его могущественная сила совершает работу. Как сила Божья может 
действовать в человеке, совершая то, что он не мог бы сделать сам, никто не может 
сказать. Это так же просто, как и объяснить, как Бог может дать жизнь мертвому. Иисус 
сказал: «Дух дышит, где хочет, и голос его слышишь, а не знаешь, откуда приходит и куда 
уходит: так бывает со всяким, рожденным от Духа» (Ин. 3:8). Как Дух действует в 
человеке, чтобы усмирить его страсти и сделать его победителем гордости, зависти и 
эгоизма, известно только Духу; нам же достаточно знать, что это совершается и будет 
совершаться в каждом, кто хочет, чтобы эта работа совершалась в нем, прежде всего, 
и кто доверяет Богу ее исполнение.  

Мы не можем сказать, как Петр смог идти по воде, когда волны накатывались на 
него; но мы знаем, что по повелению Господа он сделал это. Пока он смотрел на Учителя, 
Божественная сила позволяла ему идти так легко, как будто под ним была твердая скала; 
но когда он посмотрел на волны, возможно, с чувством гордости за то, что он делает, как 
будто он сам это делал, страх очень естественно овладел им, и он начал тонуть. Вера 
позволяла ему ходить по волнам, а страх заставлял его тонуть под ними. 

Апостол сказал: «Верою пали стены Иерихонские, по семидневном обхождении» 
(Евр. 11:30). Для чего это было написано? Для нашего обучения, «чтобы мы терпением и 
утешением из Писаний сохраняли надежду» (Рим. 15:4). Почему? Есть ли перспектива, 
что мы когда-нибудь будем призваны сражаться с вооруженными войсками и брать 
укрепленные города? Нет; «потому что наша брань не против крови и плоти, но против 
начальств, против властей, против мироправителей тьмы века сего, против духов злобы 
поднебесных» (Еф. 6:12); но победы, одержанные верой в Бога над видимыми врагами 
во плоти, записаны, чтобы показать нам, чего достигнет вера в нашем конфликте с 
мироправителями тьмы века сего. Благодать Божья, в ответ на веру, так же сильна в 
этих битвах, как и в тех; ибо говорит апостол: «Мы, ходя во плоти, не по плоти 
воинствуем. Оружия воинствования нашего не плотские, но сильные Богом на разрушение 
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твердынь: ими ниспровергаем замыслы и всякое превозношение, восстающее против 
познания Божия, и пленяем всякое помышление в послушание Христу» (2 Кор. 10:3–5). 

Не только физических врагов вера позволяла побеждать древним достойным 
людям. Мы читаем о них, что они не только «покоряли царства», но и «творили правду, 
получали обетования», и, что самое замечательное и ободряющее, «из немощи соделались 
сильными» (Евр. 11:33, 34). Сама их немощь стала для них силой через веру, потому что 
сила Христа совершается в немощи. Кто же может что-либо поставить в вину избранным 
Божьим, ведь это Бог оправдывает, а мы – Его творение, созданное во Христе Иисусе на 
добрые дела. «Кто отлучит нас от любви Божией: скорбь, или теснота, или гонение, или 
голод, или нагота, или опасность, или меч?.. Но все сие преодолеваем силою 
Возлюбившего нас» (Рим. 8:35, 37). (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 5 ноября 1891 г.) 
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26 июня          среда 

Папство. Принятие дня солнца  

Сразу после смерти апостолов в церковь стало проникать языческое разложение, 
пока богослужения не приобрели вид языческих мистерий. Поклонение солнцу в это 
время было всеобщим. Эти отступники, не удовлетворившись той частью поклонения 
солнцу, которая проявлялась в праздновании мистерий, переняли языческий обычай 
поклоняться востоку. Мы читаем: «До пришествия Христа все восточные народы 
совершали богослужение, обратив лицо к той части неба, где солнце показывает свои 
восходящие лучи. Этот обычай был основан на общем мнении, что Бог, сущность 
которого они считали светом, и которого они считали ограниченным в определенных 
пределах, обитает в той части небосвода, откуда Он посылает солнце, яркий образ Своего 
благоволения и славы. Обращенные христиане, конечно, отвергли эту грубую ошибку 
[предположение, что Бог обитает в этой части небосвода], но они сохранили древний и 
универсальный обычай поклонения востоку, который возник из него. Этот обычай не 
отменен и в наше время, но все еще преобладает во многих христианских церквах» 
(историк Мосхайм). 

Следующим шагом в дополнение к этому было принятие дня солнца в качестве 
праздничного дня. В этом отступничестве формы поклонения солнцу были настолько 
распространены, что еще до конца второго века сами язычники обвиняли этих так 
называемых христиан в поклонении солнцу. Пресвитер Карфагенской церкви тогда, а 
сейчас один из «отцов Церкви», Тертуллиан, писавший около 200 года н. э., счел 
необходимым выступить в защиту этой практики, что он и сделал в обращении к 
правителям и магистратам Римской империи: «Другие снова, конечно, с большей 
информацией и большим правдоподобием верят, что солнце будет нашим богом. 
Возможно, мы будем причислены к персам, хотя мы не поклоняемся сфере дня, 
нарисованной на куске льняной ткани, имеющей себя везде в своем собственном диске. 
Эта идея, без сомнения, возникла от того, что мы, как известно, обращаемся к востоку в 
молитве. Но и вы, многие из вас, иногда под предлогом поклонения небесным телам, 
шевелите губами в направлении восхода солнца. Точно так же, если мы посвящаем 
воскресенье ликованию по причине совсем иной, чем поклонение солнцу, мы имеем 
некоторое сходство с теми из вас, кто посвящает день Сатурна легкости и роскоши, хотя 
они тоже далеко уходят от еврейских путей, о которых, правда, не знают». 

И снова в обращении ко всем язычникам он оправдывает эту практику аргументом, 
по сути, таким: «Вы делаете то же самое… поэтому вы не имеете права обвинять нас». В 
его собственных словах его защита выглядит следующим образом: «Другие с большим 
уважением к хорошим манерам, надо признаться, полагают, что солнце – бог христиан, 
потому что это известный факт, что мы молимся на восток или потому что мы делаем 
воскресенье праздничным днем. Что же? Разве вы делаете меньше, чем это? Разве не 
многие из вас, желая иногда поклониться небесным телам, также шевелят губами в 
направлении восхода солнца? Это вы, во всяком случае, ввели солнце в календарь недели; 
и вы выбрали его день, предпочтя его предыдущему дню, как наиболее подходящий на 
неделе либо для полного воздержания от купания, либо для его отсрочки до вечера, либо 
для отдыха и пиршества». 

Это приспособление было легко сделано, и вся эта практика была легко оправдана 
извращенными учителями, извратив такие места Писания, как «Господь Бог есть солнце и 
щит» (Пс. 83:12); и «а для вас, благоговеющие пред именем Моим, взойдет солнце правды 
и исцеление в лучах Его» (Мал. 4:2)  

По мере распространения этого обычая и умножения числа учеников амбиции 
епископа Рима росли быстрыми темпами. Именно в честь дня солнца была предпринята 
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первая попытка епископа Рима заставить повиноваться всех остальных епископов, и тот 
факт, что эта попытка была предпринята по такому поводу, в то самое время, когда эти 
притворные христиане были открыто обвинены язычниками в поклонении солнцу, 
наводит на серьезные размышления.  

Из Рима пришло еще одно дополнение к солнцепоклонническому отступничеству. 
Первые христиане, будучи в основном иудеями, продолжали праздновать Пасху в память 
о смерти Христа, истинной Пасхи; это продолжалось и среди тех, кто из язычников 
обратился ко Христу. Соответственно, празднование всегда происходило в день Пасхи 
– четырнадцатого числа первого месяца. Однако Рим, а от него и весь Запад, принял 
день солнца в качестве дня празднования.  

Согласно восточному обычаю, праздник, приходящийся на четырнадцатый день 
месяца, разумеется, выпадал на разные дни недели по мере того, как проходили годы. 
Римское правило гласило, что празднование всегда должно приходиться на 
воскресенье – воскресенье, ближайшее к четырнадцатому дню первого месяца 
еврейского года. А если четырнадцатый день месяца приходился на воскресенье, то 
празднование должно было проводиться не в этот день, а в следующее воскресенье. 
Одной из причин этого было не только желание быть как можно больше похожим на 
язычников, но и как можно больше не похожим на евреев; это делалось для того, чтобы не 
только облегчить «обращение» язычников, подчиняясь их обычаям, но и потворствуя их 
духу презрения и ненависти к евреям. Именно в этом вопросе епископ Рима предпринял 
свою первую открытую попытку абсолютизма.  

Мы не знаем точно, когда это началось, но это практиковалось в Риме уже во 
времена Сикста I, который был епископом Рима в 119–128 гг. н. э.  

Ввиду всего этого легко заметить, что между язычеством и этим видом 
христианства вскоре стало трудно провести различие, а третий век только способствовал 
тому, что любое различие стало еще более трудноразличимым. (А. Т. Джоунс. The Present 
Truth. 16 января 1896 г.) 
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27 июня          четверг 

От веры к вере (ч. 1) 

«Ибо в этом открывается праведность Божия от веры в веру; как написано: 
“праведный верою жив будет”» (Рим. 1:17, пер. с англ.). Причиной трудностей в 
понимании этого текста для многих является неспособность придерживаться библейского 
определения термина «праведность Божья». Мы знаем, что это выражение указывает 
на характер Бога, а Его характер изложен в десяти заповедях. В них заключен весь 
долг человека – быть подобным Богу. Закон, будучи нарушенным, не может, 
разумеется, быть в совершенстве представлен в жизни любого человека, поэтому 
было задумано Евангелие, чтобы человек мог во Христе обрести совершенную 
праведность Закона. Евангелие есть сила Божья ко спасению всякому верующему, 
потому что в нем явлена праведность Божья. Евангелие не только проповедует закон – 
праведность Божью – и утверждает его величие, но через Евангелие плоды 
праведности проявляются в жизни верующего.  

Некоторые считают «праведность Божью» в этом тексте синонимом «оправдания». 
В этом нет ничего страшного, если они не ограничивают применение этого текста 
только моментом оправдания от прошлых проступков. Именно применение закона во 
Христе к жизни нарушителя оправдывает его. Через искупление, которое есть во 
Христе Иисусе, Бог по Своей благодати засчитывает прошлую жизнь верующего 
грешника, как если бы она во всех отношениях соответствовала Его закону. Это и 
есть оправдание. Это откровение, или проявление через Евангелие праведности Божьей. 
Но в тексте говорится, что она открывается «от веры в веру», а это не может означать 
ничего другого, кроме постепенного возрастания в праведности. Этот стих учит, что 
праведность Божья открывается от одной степени веры к более высокой степени, и, 
следовательно, праведность должна постоянно возрастать. Об этом свидетельствует 
цитата, которую апостол приводит в доказательство своего утверждения. Он утверждает, 
что праведность Божья открывается от веры к вере, потому что написано: «Праведный 
верою жив будет». Сила этого утверждения заключается в том, что христианская 
жизнь, которая является результатом веры, прогрессивна. Христианская жизнь – это 
постоянный рост. Петр говорит: «Итак, вы, возлюбленные… но возрастайте в благодати и 
познании Господа нашего и Спасителя Иисуса Христа. Ему слава и ныне и в день вечный. 
Аминь» (2 Петр. 3:17, 18). Единственный способ удержаться от падения – это расти. 
Давид говорит о праведнике: «И будет он как дерево, посаженное при потоках вод» (Пс. 
1:3). Это означает постоянный рост.  

Коринфянам Павел писал: «Дающий же семя сеющему и хлеб в пищу подаст 
обилие посеянному вами и умножит плоды правды вашей» (Кор. 9:10). 
А фессалоникийцам он сказал: «Умоляем же вас, братия, более преуспевать» (1 Фес. 4:10). 
Но вера действует любовью, то есть любовь является следствием истинной веры; 
поэтому возрастание любви должно быть результатом возрастания веры. 

К Послании к евреям апостол писал: «Оставив начатки учения Христова, поспешим 
к совершенству» (Евр. 6:1). А в Послании к филиппийцам Павел сказал: «Говорю так не 
потому, чтобы я уже достиг или усовершился; но стремлюсь, не достигну ли и я, как 
достиг меня Христос Иисус. Братия, я не почитаю себя достигшим; а только, забывая 
заднее и простираясь вперед, стремлюсь к цели, к почести вышнего звания Божия во 
Христе Иисусе» (Флп. 3:12–14). Здесь говорится о постоянном стремлении к какому-то 
высшему достижению. Призвание Божье во Христе Иисусе – это призвание к святой, или 
праведной жизни, ибо мы читаем: «Но, по примеру призвавшего вас Святого, и сами 
будьте святы во всех поступках. Ибо написано: “будьте святы, потому что Я свят”» 
(1 Петр. 1:15, 16). (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 19 ноября 1891 г.) 
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28 июня          пятница 

От веры к вере (ч. 2) 

Праведность, к которой мы призваны и к высшим достижениям которой мы 
должны постоянно стремиться, обретается только верой, как Павел выражает свое 
желание быть найденным во Христе, имея не свою собственную праведность, но ту, что 
через веру Христову, праведность, которая от Бога по вере (Флп. 3:9). Поэтому, 
поскольку праведность приходит только через веру, и она должна возрастать, то 
следует, что вера также должна возрастать. Поэтому не напрасной была молитва 
учеников, когда они сказали: «Господи, умножь в нас веру» (Лк. 17:5).  

О том, что вера способна возрастать, ясно сказано в Писании. Павел надеялся, что, 
когда вера коринфских братьев возрастет, они помогут ему проповедовать Евангелие в 
других регионах (2 Кор. 10:15, 16). Фессалоникийцам он писал, что молится день и ночь, 
чтобы увидеть их и усовершить недостающее в вере их (1 Фес. 3:10). И еще позже он 
писал: «Всегда по справедливости мы должны благодарить Бога за вас, братия, потому что 
возрастает вера ваша, и умножается любовь каждого друг ко другу между всеми вами» 
(2 Фес. 1:3). Их вера росла, и, как следствие, их любовь. А любовь является исполнением 
закона. Она является проявлением праведности Божьей и результатом истинной веры, ибо 
вера действует по любви, и единственная праведность, которая будет принята, когда 
придет Господь, это праведность по вере Христовой, «праведность, которая от Бога по 
вере».  

Апостол пишет, что «верою Раав блудница, с миром приняв соглядатаев [и 
проводив их другим путем], не погибла с неверными» (Евр. 11:31). Этот случай послужил 
причиной преткновения для некоторых, кто не обратил на него должного внимания. 
Хорошо известно, что Раав солгала людям, посланным царем Иерихона схватить 
разведчиков (см. Нав. 2:2–6), и они думают, что, спасая ее, Бог сделал ставку на ложь, и 
что иногда лгать – это правильно. Ни то ни другое не является правдой. Раав была 
спасена не благодаря своей лжи, а благодаря своей вере. Она, как и все жители 
Иерихона, слышала, как Господь иссушил воды Красного моря и как Он привел 
израильтян; но только она одна из всех жителей Иерихона верила, что в этом деле была 
рука Господа и что Он дал израильтянам землю Ханаанскую. У нее была простая вера, но 
она была совершенно невежественна в отношении Божьего закона. В кодексе языческой 
морали ложь считалась добродетелью, и она не знала ничего лучшего. Но ее вера 
позволила ей спастись и привела туда, где она могла научиться праведности. Как 
естественное следствие, ее вера в Бога возрастала, когда она больше узнавала о Нем. В ее 
случае мы имеем явный пример откровения Божьей праведности от веры к вере.  

То же самое можно сказать и о Корнилии. Он вместе со своей семей боялся Бога, 
давал много милостыни и «всегда молился Богу». Вследствие этого к нему был послан 
ангел, велевший ему послать за Петром, который должен был сказать ему, что он должен 
делать.  

Суть всего этого в том, что именно вера приближает к нам Бога. Если мы сначала 
поверим, что Он есть, Он откроет Себя нам более полно. Если мы радуемся этому 
свету и ходим в нем, наша вера будет возрастать, и это принесет еще больше света. Как с 
Раав, так и всем нам Бог дарует благословение не потому, что мы праведны, а для того, 
чтобы мы стали праведными. Когда наша вера приводит нас ко Христу, это делается для 
того, чтобы мы могли узнать о Нем. К нашей вере мы добавляем добродетель и знание. Но 
поскольку вера приходит через слышание слова Божьего, то следует, что чем больше мы 
действительно знаем и принимаем слово Божье, тем больше будет наша вера. Итак, 
ежедневно возрастая в вере, праведники идут от силы в силу, пока рассвет совершенного 
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дня не приведет их в непосредственное присутствие Бога. (Э. Дж. Ваггонер. The Present 
Truth. 19 ноября 1891 г.) 
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29 июня          суббота 

Папство. Создание папской религии 

Во второй половине второго века в Египте возникла школа языческой философии 
под названием «Эклектика». Покровители этой школы называли себя «эклектиками», 
потому что они исповедовали, что ищут только истину и готовы принять любой догмат 
любой существующей системы, которая казалась им соответствующей их представлениям 
об истине. Они считали Платона единственным человеком над всеми остальными, 
который приблизился к истине по наибольшему количеству пунктов. Поэтому их также 
называли «платонистами». «Эта философия была принята, – говорит историк Мосхайм, – 
теми учеными в Александрии, которые хотели считаться христианами и при этом 
сохранить имя, одежду и звание философов». 

В конце второго века, и особенно в первые сорок лет и один год третьего века, в 
Александрии процветал один из этих потенциальных философов по имени – Аммоний 
Саккас, который дал поворот философии эклектиков, из-за чего его секту стали называть 
новыми платониками. Разница между эклектиками и системой, основанной Аммонием, 
заключалась в следующем: Эклектики считали, как уже говорилось выше, что в каждой 
системе мысли в мире есть какая-то истина, но смешанная с ошибками, их задача – 
выбрать из всех систем ту часть истины, которая была в каждой, и из всех этих систем 
сформировать одну гармоничную систему. Аммоний считал, что, когда истина известна, 
все секты имеют одну и ту же идентичную систему истины; что различия между ними 
вызваны просто разными способами изложения этой истины и что надлежащая задача 
философа – найти такой способ изложения истины, чтобы все могли понять ее, и чтобы 
каждый из них понимал всех остальных. Это должно было быть достигнуто с помощью 
системы аллегоризации и мистификации, с помощью которой каждый мог бы 
получить все, что он хочет, из любого произведения, которое может попасться ему на 
глаза».  

Одним из самых ранних приверженцев, поддержавших эту философию среди тех, 
кто исповедовали себя христианами, был Климент Александрийский, который стал главой 
такого рода школы в Александрии. Эти философы, говорит Мосхайм, «считали, что язык 
Писания содержит два значения; одно из них очевидно и соответствует прямому 
значению слов; другое – скрыто под словами, как орех под скорлупой. Первым они 
пренебрегали, считая его малозначимым, и занимались, главным образом, извлечением 
второго; другими словами, они больше стремились напустить туман на священные 
писания выдумками своего воображения, чем искать их истинное значение. Некоторые 
также, и это особенно заметно на примере Климента, подгоняли Божественные слова под 
предписания философии».  

Тесное сходство между языческой философией и философией новых платоников 
иллюстрируется тем фактом, что ни один из заинтересованных классов не мог сказать, к 
какому из них принадлежит Аммоний Саккас. Язычники в целом считали его язычником. 
Его собственные христиане считали его добрым христианином всю его жизнь. Истинные 
христиане все знали, что он был язычником, и что правда всего дела заключалась в том, 
что он был притворным христианином, «который с такой ловкостью принял доктрины 
языческой философии, чтобы казаться христианином для христиан и язычником для 
язычников». Он умер в 241 году н. э.  

Предполагается, что Климент умер около 220 г. н. э., и слава, и влияние, которые 
он приобрел – а они были значительными – были далеко затмлены Оригеном, которого 
учили и Климент, и Аммоний. Ориген впитал все аллегорические и мистические 
приемы Аммония и Климента и приумножил их в своем необузданном воображении. 
Он не довольствовался тем, что нашел в Писании два смысла, как те, что были до 
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него, но взял вторичный смысл, скрытый смысл, и добавил к нему еще четыре 
собственных смысла. Его система выглядела следующим образом:  

1. Все Писание содержит два смысла: буквальный и скрытый.  
2. Этот скрытый смысл имеет внутри себя два значения: моральное и мистическое. 
3. Мистический смысл имеет внутри себя еще два значения: аллегорическое и 

анагогическое.  
«Писание мало полезно, – учил Ориген, – для тех, кто понимает его так, как 

оно написано». Имея в основе такую систему, вполне логично, что католическая 
церковь должна запретить простым людям читать Писание. Ведь Ориген – один из 
главных отцов католической церкви; и «со времен Оригена до времен Хризостома, – 
говорит архидиакон Фаррар, – не было ни одного выдающегося комментатора, 
который не заимствовал бы в значительной степени из трудов Оригена». «Он был 
главным учителем даже самых ортодоксальных западных отцов».  

По такой системе, как эта, очевидно, что любой может найти в любом отрывке 
Писания все, что ему заблагорассудится, и что Писание можно заставить поддержать 
любую доктрину, когда-либо придуманную самой буйной фантазией самого фанатичного 
фанатика. Даже если доктрина может полностью противоречить Писанию, Писание 
можно заставить полностью согласиться с доктриной и учить ей.  

Из этого наброска платонизма, которого придерживался Ориген, будет легко 
увидеть существенную истину следующего отрывка: «Этот новый вид философии, 
неосмотрительно принятый Оригеном и другими христианами, нанес огромный вред 
христианству. Ибо оно побудило его учителей вовлечь в философскую неясность многие 
части нашей религии, которые сами по себе были просты и понятны; и добавить к 
наставлениям Спасителя несколько вещей, о которых нет ни слова в Священном Писании. 
Он рекомендовал христианам различные глупые и бесполезные обряды, пригодные только 
для того, чтобы питать суеверие, немалую часть которых мы видим религиозно 
соблюдаемой многими и по сей день. И, наконец, она отвратила умы многих людей в 
последующие века от самого христианства и породила разнородную религию, состоящую 
из христианских и платонических принципов».  

Со стороны настоящих христиан, тех, кто любит истину, как она есть во Христе, с 
самого начала было сильное противодействие всей этой философской системе с ее 
мистификацией и аллегориями. «Но друзья философии и литературы постепенно 
одержали верх». (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 23 января 1896 г.) 
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30 июня          воскресенье 

Подавление истины неправдою 

«Ибо открывается гнев Божий с неба на всякое нечестие и неправду человеков, 
подавляющих истину неправдою» (Рим. 1: 18). Бог есть любовь, но «Он хранит гнев на 
врагов Своих». Евангелие Иисуса Христа – это Евангелие мира и любви; но все, кто 
отвергает его, «подвергнутся наказанию, вечной погибели» (2 Фес. 1:9). Мало того, само 
Евангелие открывает не только Божью праведность, но и Божий гнев на тех, кто 
отвергает эту праведность. Христос сказал: «Идите по всему миру и проповедуйте 
Евангелие всей твари. Кто будет веровать и креститься, спасен будет; а кто не будет 
веровать, осужден будет» (Мк. 16:15, 16). Гнев Божий, который проявляется против 
неправды, не является легким делом. «Верующий в Сына имеет жизнь вечную, а не 
верующий в Сына не увидит жизни, но гнев Божий пребывает на нем» (Ин. 3:36). 

Бог «чист очами, чтобы не видеть беззакония». Грех чужд Его природе и не может 
быть терпим Им. Но наказание постигнет злых не только из-за их личных грехов, то 
есть не только потому, что они сами злы, но и потому, что своим злом они помешали 
другим быть добрыми. Грех заразен. Это не только болезнь крови, которая портит все 
части тела человека, в котором она находится, но она влияет на всех, кто соприкасается с 
больным. Мудрый человек сказал: «Один грешник губит много добра» (Еккл. 9:18, пер. с 
англ.).  

Обычно преобладает ошибочное мнение в отношении выражения «подавляющиЕ 
(в пер. с англ.: удерживающие) истину неправдою». Обычно считается, что оно относится 
к нечестивым людям, которые имеют истинные доктрины Библии, но не практикуют их; 
но это не так. Слово «держать» здесь означает, прежде всего, сдерживать, удерживать. 
Оно подразумевает нечто большее, чем простое владение; оно передает идею заключения 
в тюрьму, ограничения свободы или подавления. В Вульгате есть слово detineo – 
удерживать, сдерживать, задерживать. Идея заключается в том, что неправедность 
людей препятствует распространению истины. Нечестие преграждает путь истине.  

Хорошей иллюстрацией этого является случай с Иисусом в Назарете. Когда Он 
впервые заговорил с народом, их сердца откликнулись, и они были вынуждены признать 
истину. Но вскоре зависть, ревность и злые страсти овладели ими и вытеснили все 
хорошее впечатление, которое было произведено. Тогда они стали говорить: «Не плотник 
ли Он, сын Марии?.. Не здесь ли, между нами, Его сестры?» Они думали: «Что может 
рассказать нам этот человек? Мы знали Его, когда Он был еще мальчиком». И далее в 
записи говорится: «И не совершил там многих чудес по неверию их» (Мф. 13:58). Они 
могли бы получить чудесные благословения, но не захотели. Они самым эффективным 
образом удерживали (закрывали) истину своей неправедностью. 

Совершенно невозможно, чтобы человек долго обладал истиной, следуя 
неправедным путем. Действительно, мы можем сказать, что невозможно, чтобы он 
вообще обладал истиной, живя в совершении преднамеренного греха. Ибо Христос есть 
истина, и вся истина; кто не имеет Христа, тот не имеет истины; и человек, 
живущий нечестивой жизнью, не имеет Христа. Можно сказать, что нечестивый 
человек может обладать правильной теорией истины. Это так, но теория не спасет 
его, равно как и простая теория не продвинет дело истины. Истина, которая делает 
свободным, – это истина как она есть в Иисусе. 

Слово Божье без ограничений будет расти и умножаться. Оно увеличит и расширит 
понимание того, кто его имеет. Оно должно проявить себя. Пророк Иеремия сказал: «И 
подумал я: “не буду я напоминать о Нем и не буду более говорить во имя Его”; но 
было в сердце моем, как бы горящий огонь, заключенный в костях моих, и я 
истомился, удерживая его, и не мог» (Иер. 20:9). Но если бы пророк упорствовал в 
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своем первом намерении и отказался говорить, то слово, которое было в нем, как 
огонь, запертый в костях, вскоре погасло бы. Слово Божье подобно огню; но, если 
огонь запереть и не давать ему выхода, он скоро погаснет. 

«Посему мы должны быть особенно внимательны к слышанному, чтобы не 
отпасть» (Евр. 2:1). Человек может обладать истиной и быть освобожденным ею; но если 
он не будет серьезно внимать ей, то вскоре потеряет все. Человек, который не 
прислушивается к истине, которую он знает, скоро потеряет ее. Он может сохранять 
ментальную концепцию теории истины, но о нем нельзя сказать, что он владеет 
истиной, как нельзя сказать, что человек, у которого есть скелет, это и есть весь человек. 
(Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 3 декабря 1891 г.) 
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1 июля          понедельник 

Папство. Установление новой религии 

В то время как со стороны философии предпринимались усилия по объединению 
всех религий, в то же время предпринимались аналогичные усилия со стороны политики. 
Целью Гелиогабала (218–222 гг. н.э., римский император из династии Северов) было 
объединить все религии в одну, в которой «солнце должно было стать главным объектом 
поклонения». Но элементы еще не были полностью готовы к такому слиянию. Кроме того, 
недолговечность правления Гелиогабала не позволила решительно продвинуться к успеху 
в этом деле.  

Александр Север (222–225 гг. н. э, римский император), придерживался той же 
идеи и воплотил ее в жизнь, насколько это касалось его личной практики. «Мать 
Александра Севера, способная, возможно, хитрая и алчная Юлия Мамея, по крайней мере, 
общалась с христианами Сирии. Она беседовала со знаменитым Оригеном и слушала 
его увещевания, если и без обращения, то все же не без уважения. Александр, хотя и 
не имел ни религиозного образования, ни папского характера, ни беспутных манер своего 
предшественника, был сирийцем без наследственной привязанности к римской форме 
язычества. Похоже, что он придерживался своего рода универсализма: он оказывал 
достойное уважение богам Капитолия; он почитал египетские культы и расширил храмы 
Исиды и Сераписа. В своем собственном дворце с почтительным безразличием он 
установил как бы в качестве своих домашних божеств представителей различных религий 
и тео-философских систем, которые были распространены в Римской империи: Орфея, 
Авраама, Христа и Аполлония Тианского (ред. философ-неопифагореец). Почитание 
Александра Севера может быть справедливым испытанием общего настроения более 
разумных язычников его времени» (историк Мильман). Его правление также было 
слишком коротким, чтобы добиться чего-то большего, чем его личный пример. Но эта 
тенденция быстро развивалась.  

Со стороны философии и апостасии (ред.: отступничества от христианства) 
прогресс был непрерывным и быстрым. Примерно в середине этого века Ориген и Цельс 
(ред.: языческий римский философ-платоник, самый известный античный критик 
христианства) провели длительную дискуссию о достоинствах языческой и христианской 
философии. И положение двух систем в это время хорошо описано в следующем 
высказывании: «Язычество, истолкованное философией, почти нашло поддержку у 
некоторых более умеренных христианских апологетов. Христиане пытались привлечь 
ранних философов на свою сторону; они едва довольствовались утверждением, что 
благородная греческая философия может быть предназначена для подготовки 
человеческого разума к принятию христианства; они были почти склонны наделить 
этих мудрецов своего рода пророческим предвидением его более таинственных 
доктрин. «Я объяснил, – говорит христианин Минуций Феликс (ред.: раннехристианский 
апологет), – мнения почти всех философов, чья самая выдающаяся слава в том, что они 
поклонялись одному Богу, хотя и под разными именами; так что можно предположить, 
что либо нынешние христиане – философы, либо древние философы уже были 
христианами». Эти успехи христианства были с лихвой встречены язычеством.  

В течение последующих пятидесяти лет, хотя имперская политика менялась, эти 
элементы неуклонно продвигались вперед в одном и том же общем направлении. 
Прогресс отступления в христианстве в течение этого времени мы обнаруживаем в 
сильной иллюстрации в практике Григория Тауматурга, «чудотворца».  

Григорий был учеником и обращенным Оригена. Ориген настоятельно 
рекомендовал ему «посвятить свои приобретения в языческих науках и познаниях 
разъяснению Писания». Когда он оставил школу Оригена в Александрии, он вернулся в 
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Понт и стал епископом Неокесарии (с 240 по 270 год н. э.), и насколько полно он следовал 
совету Оригена, показывает следующее высказывание историка Мосхайма: «Когда 
Григорий увидел, что невежественная толпа упорствует в своем идолопоклонстве из-за 
удовольствий и чувственных наслаждений, которыми они наслаждались на языческих 
праздниках, он разрешил им предаваться подобным удовольствиям, празднуя память 
святых мучеников, надеясь, что со временем они по собственной воле вернутся к 
более добродетельному и регулярному образу жизни». Нет никаких сомнений в том, 
что этим разрешением Григорий позволил христианам танцевать, заниматься спортом и 
пировать у гробниц мучеников в соответствующие праздники, а также делать все то, что 
язычники привыкли делать в своих храмах во время праздников в честь своих богов.  

Неокесария была одним из самых важных городов в Понте. Однако Григорий так 
усердно использовал таланты, переданные ему Оригеном, что о нем рассказывают, что, 
«когда он впервые вошел в город в качестве епископа, во всем городе, как говорят, 
было только семнадцать христиан, но ко времени его смерти в нем было только 
семнадцать язычников». Однако из практики Григория видно, что те, кого он 
привел к христианскому имени, были такими же язычниками, как и раньше, за 
исключением самого имени. 

Во времена Диоклетиана то, что было известно как язычество, настолько 
отличалось от первоначального язычества Рима, что Милман прямо называет его «новым 
язычеством». Это новое язычество возникло из союза философии и религии старого мира. 
Эти некогда непримиримые противники примирили свои разногласия и 
объединились против общего врага. Христианство само по себе оказало немалое 
влияние на формирование новой системы; теперь же восточный элемент, все более и 
более доминирующий, смешался с целым и придал ему, так сказать, видимый объект 
поклонения. От христианства новое язычество переняло единство Божества и не 
поскупилось низвести всех богов старого мира до подчиненных демонов или 
служителей. Христиане неосмотрительно взяли на вооружение тот же язык, и те и 
другие одинаково называли демонов, но язычники использовали этот термин в 
платоновском смысле, как добрых, но подчиненных духов, в то время как для 
христианского уха тот же термин выражал злобную и дьявольскую силу. Но Юпитер 
(ред.: Оптимус Максимус, восточное божество, культ которого зародился в Сирии и на 
непродолжительное время завоевал популярность в Римской империи) не был великим 
верховным божеством новой системы. Универсальное божество Востока, солнце, для 
философа было эмблемой или представителем; для недалекого человека – божеством.  

Затем пришел Константин, лучший императорский представитель нового язычества 
и самый набожный поклонник солнца как верховного и универсального божества. В 
Константине новое язычество встретило свой идеал, а новый платонизм – 
отступническая, языческая, солнцепоклонническая форма христианства – нашел 
свой долгожданный инструмент. Поэтому, по словам Милмана, «правление 
Константина Великого составляет одну из эпох в истории мира. Это эпоха распада 
Римской империи; начало, или скорее укрепление, своего рода восточной деспотии, с 
новой столицей, новым патрициатом, новой конституцией, новой финансовой системой, 
новой, хотя еще несовершенной юриспруденцией и, наконец, новой религией».  

Эпоха, сформированная таким образом, была эпохой папства; а «новая 
религия», созданная таким образом, была папской религией. (А. Т. Джоунс. The 
Present Truth. 30 января 1896 г.) 
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2 июля          вторник 

Непригодные слуги 

Иллюстрация нашего Господа в Евангелии от Луки 17:7–10 передает очень важный 
урок: «Кто из вас, имея раба пашущего или пасущего, по возвращении его с поля, скажет 
ему: “пойди скорее, садись за стол”? Напротив, не скажет ли ему: “приготовь мне 
поужинать и, подпоясавшись, служи мне, пока буду есть и пить, и потом ешь и пей сам”? 
Станет ли он благодарить раба сего за то, что он исполнил приказание? Не думаю. Так и 
вы, когда исполните все повеленное вам, говорите: “мы рабы ничего не стоящие, потому 
что сделали, что должны были сделать”».  

Не только среди католиков считается возможным совершать сверхдолжные дела. 
Есть очень много людей, которые, по крайней мере, своими действиями считают, что они 
могут наложить на Бога обязательства перед ними. Любовь к одобрению и 
переоценка собственных поступков настолько универсальны, что мало найдется 
людей, которые не имели хотя бы следов этой склонности. У некоторых возникает 
мысль, что Бог ведет дебетовый и кредитовый счет, выставляя каждому человеку счет за 
его злые дела и ставя ему в заслугу все его добрые дела, и если добро перевешивает зло, 
Бог должен его вознаградить. С этой идеей, более или менее четко сформулированной, 
большинство мирских людей льстят себе, что в конце концов что у них все будет хорошо.  

Многие исповедующие веру в Бога часто воображают, что Бог несет перед ними 
какие-то обязательства, и проявляют это по-разному. Если они пожертвовали на дело 
Божье несколько свободных средств, но не получили процветания, как им кажется, они 
отказываются от своих даров. Они не собираются работать для Господа, если не смогут 
сразу же получить большую отдачу от вложенных средств. Другим трудно в трудные 
времена заработать на жизнь для своей семьи столько, сколько они хотят, и поэтому они 
говорят: «Мы не можем позволить себе соблюдать субботу». Это все равно, что сказать: 
«Если Бог не обеспечивает меня всем, что я хочу, то Ему не нужно ожидать от меня моих 
услуг». Другие же ищут награду в том, чтобы их труд был оценен братьями и сестрами. 
Если их усилия не оцениваются по достоинству, они впадают в уныние и отказываются 
работать, потому что их не ценят.  

Теперь против всех чувств такого рода наш Господь произносит упрек. Подводя 
итог, Он говорит: «Так и вы, когда исполните все повеленное вам, говорите: “мы рабы 
ничего не стоящие, потому что сделали, что должны были сделать”». Истина заключается 
в том, что обязанность лежит на человеке. Тот факт, что Бог создал нас и сохраняет нас 
живыми, налагает на человека обязательство полностью служить Богу. Иеремия 
говорит: «По милости Господа мы не истреблены». Каждое мгновение жизни человека 
налагает на него большие обязательства перед Богом, чем он когда-либо мог надеяться 
выполнить. И поскольку эта милость распространяется на всех, не только исповедующий 
христианство человек обязан служить Богу. Грешники находятся под таким же 
обязательством перед Богом, как если бы они исповедовали служение Ему. Но если 
мы покаемся и будем исполнять Божьи заповеди во всем, как тогда быть? Мы по-
прежнему остаемся непригодными рабами. Бог не стал богаче от нашего служения. 
Мы совершили огромное количество грехов в прошлом, и, поскольку изо дня в день 
мы можем делать не больше, чем наш долг, мы все еще в значительной степени в 
долгу. Если бы Христос не был предназначен для «прощения грехов, по богатству 
благодати Его», лучшие из людей не смогли бы получить небеса.  

И поэтому после всего, что было сделано, вечная жизнь должна быть «даром 
Божиим, через Иисуса Христа, Господа нашего». Правильное понимание этого послужит 
нам смирением и предотвратит многие ошибки, совершаемые из-за нашей 
самодостаточности. Давайте будем осторожны, чтобы не возвыситься из-за веры, 
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которую мы имеем, и не потерять Божью благодать, которая обещана смиренным. 
Чем больше у нас настоящей веры во Христа, тем больше мы признаем нашу 
полную зависимость от Него и нашу собственную полную слабость. Давайте 
прислушаемся к словам апостола: «По данной мне благодати, всякому из вас говорю: не 
думайте о себе более, нежели должно думать; но думайте скромно, по мере веры, какую 
каждому Бог уделил» (Рим. 12:3). (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 17 декабря 1891 г.) 
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3 июля          среда 

Папство. Возвышение епископства 

Произошло отпадение. Но то, что оно должно произойти, это еще не все 
пророчество Писания – через это отпадение должен был открыться «человек греха», «сын 
погибели», «тайна беззакония», «нечестивый», который будет противостоять и 
превозносить себя над всем, что называется Богом или чему поклоняются; и когда он 
появится, будет существовать до того великого и знаменательного события – Второго 
пришествия Господа Иисуса Христа.  

Снова обращаясь к 2 Фес. 2:4, мы видим, что самовозвышение является 
источником развития этой силы. Как сказано в Писании, он «противопоставляет и 
возвышает себя». Или, как сказано в другом месте Писания: «Он возвеличивает себя в 
сердце своем». И еще: «Он возвеличил себя даже до князя воинства» – Господа Иисуса 
Христа. То есть он будет царствовать или утверждать власть выше и в противовес власти 
Христа; или, как развивает эту мысль Павел, эта власть будет противостоять и 
возвышаться над всем, что называется Богом или чему поклоняются, так что он, как Бог, 
воссядет в храме – месте поклонения Богу, показывая, что он Бог.  

Снова обращаясь к наставлению Павла старейшинам, встретившим его в Милете, 
можно увидеть пророчество об этом же духе самопревозношения – желании приобрести 
учеников себе, а не Христу. Они предпочитали себя Христу, тем самым сразу ставя себя 
выше Его, в противовес Ему. И это будет развиваться среди епископов. «Из вас самих 
восстанут люди, говорящие превратно, чтобы увлечь учеников за собою».  

Этот дух активно проявлялся в противостоянии апостолу Иоанну еще при его 
жизни, ибо он говорит: «Я писал церкви; но любящий первенствовать у них Диотреф не 
принимает нас» (3 Ин. 9). Это стремление к первенству проявилось в том, что он 
злословил апостола и не только отвергал его, но и изгонял из церкви тех, кто хотел 
его принять. Прошло совсем немного времени после смерти апостолов, пока это не 
дошло до еще больших крайностей.  

По слову Христа, в церкви нет такого понятия, как главенство, или 
господство, или суверенность положения среди людей. Однажды среди Его учеников 
возник спор о том, кто должен считаться самым большим, и Иисус призвал их к Себе и 
сказал: «Вы знаете, что почитающиеся князьями народов господствуют над ними, и 
вельможи их властвуют ими. Но между вами да не будет так: а кто хочет быть большим 
между вами, да будем вам слугою; и кто хочет быть первым между вами, да будет всем 
рабом…» (Мк. 10:42–45). 

И, предостерегая Своих учеников всех времен от практики книжников и 
фарисеев того времени, которые были всего лишь папами своего времени, Он 
говорит, что они «расширяют хранилища свои и увеличивают воскрилия одежд своих; 
также любят предвозлежания на пиршествах и председания в синагогах, и приветствия в 
народных собраниях, и чтобы люди звали их: “учитель! учитель!” А вы не называйтесь 
учителями, ибо один у вас Учитель – Христос, все же вы – братья; и отцом себе не 
называйте никого на земле, ибо один у вас Отец, Который на небесах; и не называйтесь 
наставниками, ибо один у вас Наставник – Христос. Больший из вас да будет вам слуга: 
ибо, кто возвышает себя, тот унижен будет, а кто унижает себя, тот возвысится» (Мф. 
23:5–12).  

В церкви каждый член имеет такие же права, как и любой другой член; но для 
всеобщего блага и взаимной выгоды всех заинтересованных лиц, а также для 
продолжения Его работы в мире Господь основал Свою церковь, а вместе с ней и 
систему церковного порядка, в которой определенные лица избираются для 
выполнения определенных функций для взаимной выгоды всех членов организации. 
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Эти должностные лица выбираются из числа членов церкви голосами членов. Среди этих 
должностных лиц есть два класса, и только два: епископы и дьяконы. Это видно из 
письма Павла к филиппийцам: «Павел и Тимофей, рабы Иисуса Христа, всем святым во 
Христе Иисусе, находящимся в Филиппах, с епископами и диаконами» (Флп. 1:1).  

Епископов иногда называют пресвитерами; но всегда подразумевается одна и 
та же должность. Когда Павел давал указания Титу в этом вопросе, он сказал: «Для того я 
оставил тебя в Крите, чтобы ты довершил недоконченное и поставил по всем городам 
пресвитеров… Ибо епископ должен быть непорочен, как Божий домостроитель, не дерзок, 
не гневлив, не пьяница, не бийца, не корыстолюбец…» (Тит. 1:5–7). Это также показано в 
книге Деяния святых Апостолов, главе 20, на которую мы уже ссылались; когда Павел 
призвал к себе в Милет «пресвитеров церкви» Ефеса, среди прочего он сказал им: «Итак 
берегите себя и все стадо, над которым Дух Святой поставил вас блюстителями» (ред.: 
episkopoi, епископами). 

Петр пишет о том же: «Пастырей (в пер с англ.: старейшин) ваших умоляю я, 
сопастырь (старейшина) и свидетель страданий Христовых и соучастник в славе, которая 
должна открыться: пасите Божие стадо, какое у вас, надзирая за ним не принужденно, но 
охотно и богоугодно, не для гнусной корысти, но из усердия, и не господствуя над 
наследием Божиим, но подавая пример стаду» (1 Петр. 5:1–3).  

Этот текст не только показывает, что термины «старейшина» и «епископ» 
относятся к одной и той же должности, но он показывает, что Петр причислял себя к ним; 
и что не только своим наставлением, но и своим примером он показал, что в этой 
должности, хотя они и надзирали, они не были владыками или господами.  

Таков порядок в Церкви Христа, а поскольку каждый христианин – свободный 
Божий человек и слуга Христа, то из этого следует, как было хорошо сказано, что 
«монархия в духовных вещах не гармонирует с духом христианства». (А. Т. Джоунс. 
The Present Truth. 6 февраля 1896 г.) 
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4 июля          четверг 

Папство. Божественный порядок извращен 

Апостольский порядок сохранялся недолго. Очень скоро было проведено 
различие между епископом и пресвитером; епископ взял на себя первенство и власть 
над пресвитером, который теперь отличался от епископа только титулом «пресвитер». Это 
было легко и очень естественно достигнуто.  

Например, в определенном городе была основана церковь. Вскоре, возможно, 
другая церковь или церкви будут основаны в том же городе или недалеко от него в стране. 
Эти другие церкви, естественно, будут смотреть на первоначальную церковь, как на мать, 
а пресвитеры первоначальной церкви, естественно, будут заботиться о других церквах по 
мере их появления. К ним надлежало проявлять христианское уважение и почтение; но 
это уважение и почтение вскоре было востребовано, и власть требовать его была 
утверждена теми, кто был первыми епископами.  

И еще: когда церкви умножались, а вместе с ними умножались и пресвитеры, 
для продвижения работы Евангелия было необходимо, чтобы служители церкви 
часто собирались на совещания. В этих случаях было вполне естественно и правильно, 
чтобы старшие председательствовали; но вместо того, чтобы позволить этому оставаться 
вопросом выбора при проведении каждого последующего собрания или ассамблеи, было 
заявлено право, что первоначально избранный должен занимать эту должность 
пожизненно 

Так было установлено различие между старейшинами, или пресвитерами, и 
епископами. Те, кто узурпировал эту постоянную власть и должность, присвоили себе 
исключительно титул «епископ», а все остальные должны были сохранять титул 
«пресвитер». Пресвитеры, в свою очередь, приняли над диаконами главенство и 
власть, которые им не принадлежали, и все вместе – епископы, пресвитеры и диаконы 
– стали высшими чинами в церкви над всеми членами, и приняли для себя титул 
«духовенство», в то время как для всех членов церкви был установлен термин 
«миряне».  

В поддержку этих трех порядков среди «духовенства» утверждалось, что они 
произошли в надлежащей преемственности от первосвященников, священников и 
левитов по левитскому закону. «Соответственно, епископы считали себя наделенными 
рангом и характером, подобными первосвященнику у иудеев, в то время как пресвитеры 
представляли священников, а диаконы – левитов». (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 
6 февраля 1896 г.) 
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5 июля          пятница 

Мир Божий (ч. 1) 

«Итак, оправдавшись верою» (Рим. 5:1), то есть будучи приведены в соответствие с 
законом верою, «мы имеем мир с Богом через Господа нашего Иисуса Христа». 
Единственный способ, которым человек может быть приведен в соответствие с 
законом и жить без осуждения, – это вера в Божьи обетования. Во Христе нет 
неправедности, поэтому нет ничего, кроме праведности. Веруя во Христа, христианин 
имеет праведность Христа.  

Но разве Иаков не говорит, что должны быть дела, иначе вера бесполезна? Это 
правда, что вера совершается делами (Иак. 2:22). Но люди оправдываются верой и только 
верой. В самом тексте, где говорится о том, что Авраам был оправдан верой, говорится, 
что дела были лишь следствием лежащей в основе веры и что этими делами 
исполнилось Писание, в котором сказано: «Авраам поверил Богу, и это вменилось ему в 
праведность». Дела являются следствием веры. «Это Бог, действующий в вас по Своей 
воле и по Своему благоволению». Мы отдаем себя в руки Христа.  

Он приходит и поселяется с нами. Мы, как глина в руках горшечника; но 
именно Христос творит все добрые дела, и Ему принадлежит вся слава.  

«Мы имеем мир с Богом». Что такое мир? Это не чувство, а факт. Многие 
думают, что они должны испытать «определенное чувство», по которому они узнают, 
что это «мир Божий». Но у них никогда не было Божьего мира, и поэтому они не 
могут знать, каким должно быть это чувство. Сатана может дать некое счастливое 
чувство, и, если христианин будет руководствоваться только этим чувством, он будет 
обманут. Господь имеет дело не с чувствами, а с фактами. Мир противоположен войне, 
вражде, враждебности. Мы либо в мире с Богом, либо в состоянии вражды. Если мы в 
состоянии войны, то это потому, что мы продолжаем бунтовать. 

Как мы боремся с Богом? Следуя греховным практикам. Каждый, кто 
сознательно потворствует одной греховной практике, воюет против Бога. Бог есть 
Бог мира. Христос оставил Свой мир Своим последователям. «Мир Божий да 
владычествует в сердцах ваших». Между Богом и Его дорогим Сыном на небесах 
существует «совет мира». Они советуются о мире человека. Есть только одно 
условие, при котором человек может иметь этот мир – безоговорочная капитуляция, 
предание всего Богу, и тогда в сердце наступает мир, независимо от того, какие 
чувства он испытывает.  

«Велик мир у любящих закон Твой, и нет им преткновения». «О, если бы ты 
внимал заповедям Моим! тогда мир твой был бы как река, и правда твоя – как волны 
морские». Какое богатое утешение в этих словах! Иисус Христос «вчера и сегодня и 
вовеки Тот же». Поэтому Его мир уподобляется непрерывному течению реки и 
неутихающему накату океанской волны; поэтому не имеет значения, каковы чувства, ибо, 
если все грехи исповеданы, Бог верен и справедлив, чтобы простить их, и мы находимся в 
мире с Ним. Условие мира – это условие оправдания верой. 

«Через Которого [Христа] и мы верою получили доступ к сей благодати 
[незаслуженному прощению и благоволению], в которой стоим, и радуемся в надежде 
славы Божией». Праведность может совершаться в людях день за днем той же силой, 
благодаря которой Исаак родился от родителей, которые были практически омертвелыми. 
Когда люди однажды обретут этот опыт, то в следующий момент они будут вынуждены 
радоваться в надежде на пришествие Господа. (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 
14 января 1892 г.) 
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6 июля          суббота 

Мир Божий (ч. 2) 

Мы живем в настоящем, а не в будущем (1 Петр. 1:5–9). Спасение принадлежит 
нам сегодня в той же мере, что и когда мы будем в Царстве Божьем. Никто, кроме нас 
самих, не может лишить нас его. Петр говорит: «Достигая наконец верою вашею 
спасения душ». Наше нынешнее спасение – это наша единственная надежда на 
будущее спасение. «Хранимые силою Божиею» (пер. с англ.) – это выражение, 
употребленное Петром, обозначает точно такое же состояние как и «оправдавшись 
верою» – в 5-й главе Послания к римлянам.  

Та же сила, которая сделает людей бессмертными в будущей жизни, 
оправдывает их – делает их соответствующими закону, каждый день они находятся в 
гармонии с ним. Павел говорит в Послании к филиппийцам 3:21: «Который уничиженное 
тело наше преобразит так, что оно будет сообразно славному Телу Его, силою, которою 
Он действует и покоряет Себе всё». 

В Еф. 3:16 Павел в вдохновенной молитве просит, чтобы они укреплялись 
могуществом Духа Его во внутреннем человеке, «по богатству славы Его». Благодать 
Божья равна славе Божьей. Престол Божий – это престол славы, и благодать, на которой 
мы стоим, подкреплена славой Божьей.  

«И не сим только, но хвалимся и скорбями, зная, что от скорби происходит 
терпение». Некоторые говорят, что скорби порождают нетерпение. Это неправда. Если 
человек не оправдан верой, то скорбь будет развивать нетерпение, которое есть в 
нем. Как же тогда получается, что скорбь производит терпение? Пусть ответят эти тексты: 
«Все заботы ваши возложите на Него, ибо Он печется о вас» (1 Петр. 5:7). «Возложи на 
Господа заботы твои, и Он поддержит тебя» (Пс. 54:23). «Придите ко Мне все 
труждающиеся и обремененные, и Я успокою вас» (Мф. 11:28). 

Он снимает тяжелый груз. Что это за бремя? Все, что нас беспокоит или тревожит. 
Неважно, что это – малая вещь, маленькое испытание или большое. Возложите его 
на Господа. Мы радуемся в скорбях, потому что с нами Христос, и мы возлагаем на Него 
все бремена. Он способен понести их. Он уже понес их за весь мир, поэтому мы не 
можем усугубить Его бремя.  

Как же нам избавиться от бремени? Отдайте его Христу, а потом скажите: «Оно у 
Него». Наши бремена у Него, независимо от того, чувствуете вы себя это или нет. 
Тогда вы испытаете истину слов: «Я дам вам покой». Это покой, даже если физическая 
боль все еще терзает тело, потому что Христос несет эту скорбь, и вы вознесены над 
всякой болью. 

Как мученики шли на дыбу и на крест с песнями радости на устах? Было ли это 
простой бравадой? Нет. Христос нес их бремя, и в Нем они имели мир. От полного 
сердца они пели Ему хвалу. Таким образом, они были счастливы и радостны и почти 
не замечали боли, пока пламя расползалось вокруг них. Нам придется «пройти через 
великую скорбь». Это может быть удар плетью по обнаженной плоти, а может быть и 
удар молотом. Человеческая природа страшится таких пыток. Во Христе мы можем 
вынести их. Приобретите опыт в Нем сейчас, и в трудное время Он не оставит вас. Он 
может нести как большое бремя, так и малое.  

Христос будет нашим как тогда, так и сейчас, и жизнь, которой мы живем, будет в 
Нем. Ни один человек в этом мире не сможет устоять в то время, если он не усвоил урок 
веры. Сейчас настало время, пока этот урок можно усвоить в легких 
обстоятельствах. Как ни велика будет скорбь того времени, мы пройдем через нее с 
ликованием. Этому ликованию нужно учиться уже сейчас. (Э. Дж. Ваггонер. The 
Present Truth. 14 января 1892 г.) 



286 
 

7 июля          воскресенье 

Папство. Человек греха раскрыт 

После периода жизни апостолов амбициозные епископы создали три чина среди 
«духовенства», согласно которым «епископы считали себя наделенными рангом и 
характером, подобным первосвященнику у иудеев, в то время как пресвитеры 
представляли священников, а диаконы – левитов».  

Эти различия были установлены уже в середине второго века. Это привело к 
дальнейшему и самому нечестивому изобретению. Поскольку теперь они были 
священниками и левитами по чину священства ветхозаветного периода, было необходимо, 
чтобы у них также была жертва, которую они должны были бы приносить. 
Соответственно, Вечеря Господня была превращена в «неоскверненную жертву». Так 
возникло то, что до сих пор в Римско-католической церкви является ежедневной 
«жертвой» мессы. Вместе с этим пришла и пышность в одежде, скопированная с прежнего 
ветхозаветного священства.  

О том, как теперь оценивался епископ, можно судить по следующим словам из 
документа второго века: «Поэтому очевидно, что мы должны смотреть на епископа так 
же, как на Самого Господа. Хорошо почитать и Бога, и епископа. Кто почитает епископа, 
тот почитает Бога; кто делает что-либо без ведома епископа, тот (в действительности) 
служит дьяволу».  

Следующим шагом стало утверждение власти одних епископов над другими; 
основанием для утверждения этого права было то, что епископы тех церквей, 
которые были основаны апостолами, по праву должны считаться выше всех 
остальных. Поскольку Рим был столицей империи и поскольку церковь там утверждала 
прямое происхождение не только от одного, но и от двух апостолов, вскоре стало ясно, 
что Римская церковь претендует на то, чтобы быть источником истинного учения, а 
епископ этой церкви – на верховенство над всеми другими епископами. Во второй 
половине второго века, во время епископата Елевферия (176–192 гг. н. э.), абсолютный 
авторитет Римской церкви в вопросах доктрины был ясно заявлен в следующих словах: 
«Необходимо повиноваться пресвитерам, находящимся в церкви, – тем, кто, как я уже 
показал, обладает преемственностью от апостолов; тем, кто вместе с преемственностью 
епископата получил определенный дар истины по благоволению Отца. Поскольку, однако, 
в таком объеме, как этот, было бы очень утомительно перечислять преемственность всех 
церквей, мы ставим в тупик всех тех, кто, каким бы то ни было образом, будь то по злому 
самообольщению, тщеславию или слепоте и извращенному мнению, собирается на 
несанкционированные собрания (мы делаем это, говорю я); указывая на традицию, 
идущую от апостолов, на очень великую, очень древнюю и всем известную церковь, 
основанную и организованную в Риме двумя славнейшими апостолами Петром и Павлом; 
а также (указывая) на веру, проповедуемую людям, которая дошла до нашего времени 
через преемственность епископов. Ибо необходимо, чтобы каждая церковь соглашалась с 
этой церковью, в силу ее главенствующего авторитета... Итак, поскольку у нас есть такие 
доказательства, нет необходимости искать истину среди других, которые легко получить 
от церкви; поскольку апостолы, подобно богатому человеку, кладущему свои деньги 
в банк, вложили в ее руки наиболее обильно все, относящееся к истине, так что 
каждый человек, кто пожелает, может черпать из нее воду жизни. Ибо она – вход в 
жизнь; все остальные – воры и грабители».  

Характер епископства в 250 г. н. э. ясно виден из слов Киприана: «Не мало 
епископов, которые должны были служить назиданием и примером для других, презрев 
свое Божественное поручение, стали агентами в мирском бизнесе, оставили свой престол, 
покинули свой народ, скитались по чужим провинциям, охотились на рынках за 



287 
 

выгодным товаром, в то время как братья в церкви голодали. Они стремились завладеть 
деньгами, они захватывали поместья хитрыми обманами, они увеличивали свои доходы, 
умножая ростовщичество. По мере того как епископство все более возвышалось и 
присваивало себе все большую власть, эта должность становилась объектом недостойных 
амбиций и нечестивых стремлений. Высокомерие характеризовало тех, кто был у 
власти, а зависть – тех, кто не был. И всякий раз, когда появлялась вакансия, между 
соперничающими пресвитерами возникала неприличная и совершенно нехристианская 
борьба за освободившееся место. «Дьяконы, видя, что пресвитеры таким образом 
оставляют свои функции, смело вторгались в их права и привилегии; и последствия 
развращенного честолюбия распространялись по всем чинам священного ордена».  

Киприан, «представитель епископальной системы», как пишет историк Неандер, 
заявил, что церковь основана на епископах, и все действия церкви контролируются этими 
же правителями. Отсюда вы должны знать, что епископ – в церкви, а церковь – 
в епископе; и если кто не с епископом, тот не в церкви.  

Вскоре после этого возник еще один предмет спора, который вызвал много 
разногласий с далеко идущими последствиями. По мере того как епископы присваивали 
себе все больше и больше власти как в дисциплине, так и в учении, «еретиков» 
становилось все больше. Кто не соглашался с епископом, того сразу же клеймили 
как еретика и отлучали от причастия, так, Диотреф причислял к еретикам даже 
апостола Иоанна. По этому поводу представитель епископальной системы далее заявил: 
«Ереси не возникли, расколы не произошли ни из какого другого источника, кроме как из 
этого, что священника Божьего не слушаются и не считают, что есть один человек на 
время священник в церкви и на время судья вместо Христа. Если бы, согласно 
Божественному учению, все братство должно было повиноваться, никто бы не возбуждал 
ничего против коллегии священников; никто после Божественного суда, после 
голосования народа, после согласия соепископов не стал бы делать себя судьей теперь 
уже не епископа, а Бога. Никто не расколет церковь разделением единства Христова».  

Поэтому он утверждал, что если кто-то находится вне этой системы 
епископального единства и не повинуется епископу, то это все доказательства, 
необходимые для того, чтобы доказать, что он еретик. Поэтому он заявил, что никто не 
должен «даже интересоваться» если кто-либо «учит, вне единства». Таким образом, сама 
истина может быть превращена в ересь.  

Писание исполнилось. Произошло отпадение; произошло самовозвеличивание 
епископства; и наступило время, когда открылся человек греха (2 Фес. 2:3). (А. Т. Джоунс. 
The Present Truth. 13 февраля 1896 г.) 
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8 июля          понедельник 

Христианская война 

Существует странное заблуждение относительно того, что христианин должен 
воевать. Создается впечатление, что многие исповедующие христианство считают, что 
для того, чтобы бороться с грехом, они должны вести войну с каким-то человеком. Так, 
служитель, наиболее активно обличающий поступки людей, занимающих общественное 
положение, проводящий большую часть своего времени в выслеживании преступлений и 
исполнении закона в отношении преступников или ругающий служителей закона за их 
слабость в этом отношении, превозносится как ярый борец с грехом. Но все это 
ошибочное представление о христианской войне, «потому что наша брань не против 
крови и плоти, но против начальств, против властей, против мироправителей тьмы века 
сего, против духов злобы поднебесных» (Еф. 6:12). Мы должны «подвизаться в доброй 
борьбе за веру», ибо победа, побеждающая мир, есть вера. Сам Христос одержал победу 
над начальствами и властями, и Его победа становится нашей по вере. Это 
единственная борьба, которую может вести христианин. Служитель Иисуса Христа 
«не должен подвизаться, но быть кротким ко всем человекам». Он – служитель не 
осуждения, а праведности. А «гнев человеческий не творит правды Божией». 
(Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 9 февраля 1893 г.) 
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9 июля          вторник 

Что такое Евангелие? (ч. 1) 

Апостол Павел в нескольких словах отвечает на этот вопрос в Послании к 
римлянам 1:16, 17: «Ибо я не стыжусь благовествования Христова, потому что оно есть 
сила Божия ко спасению всякому верующему... В нем открывается правда Божия от веры 
в веру, как написано: “праведный верою жив будет”». Но, хотя вопрос задан в столь 
немногих словах, ответ охватывает так много, что потребуется целая вечность, чтобы 
раскрыть всю глубину его значения.  

В приведенном выше тексте изложены два момента для нашего рассмотрения:  
1. Спасение от греха.  
2. Сила Бога, проявленная для совершения этого спасения.  
Мы кратко рассмотрим их по порядку.  
Апостол говорит, что Евангелие есть сила Божия ко спасению, потому что в нем 

открывается праведность Божия. Это показывает, что именно откровение праведности 
Божьей приносит спасение. То, что имеется в виду спасение исключительно от греха, 
видно из того факта, что спасает именно откровение праведности Божьей. Так как 
неправедность есть грех (1 Ин. 5:17), а грех есть нарушение закона (1 Ин. 3:14), то 
очевидно, что праведность есть послушание закону Бога. Об этом свидетельствует и 
следующий текст: «Наречешь Ему имя: Иисус, ибо Он спасет людей Своих от грехов их» 
(Мф. 1:21). «Сие есть верное и достойное всякого принятия слово, что Христос Иисус 
пришел в мир спасти грешников» (1 Тим. 1:15).  

Поскольку грех – это нарушение закона, очевидно, что спасти человека от греха 
или от нарушения закона – это то же самое, что сделать и сохранить его послушным 
закону. Поэтому Евангелие – это откровение силы Бога творить праведность в человеке – 
проявлять праведность в его жизни. Евангелие, таким образом, провозглашает 
совершенный закон Божий и предполагает не что иное, как совершенное послушание ему. 
Не следует забывать, что для проявления праведных действий в жизни людей требуется не 
меньшая сила, чем сила Бога. Человеческая сила совершенно недостаточна. Это легко 
понять, когда мы узнаем, что такое праведность, которая должна проявиться в жизни. В 
тексте говорится, что это «праведность Бога». Праведность Бога изложена в Его законе. 
(Ис. 51:6, 7). Кто же может поступать по праведности Божьей? То есть кто может 
совершать поступки, которые праведны, как те, что совершает Бог? Очевидно, только Сам 
Бог. Закон Божий излагает Божий путь (Пс. 118:1, 2). Но Господь говорит: «Как небо 
выше земли, так пути Мои выше путей ваших, и мысли Мои выше мыслей ваших» (Ис. 
55:9). Поэтому усилия человека исполнить заповеди Бога должны быть настолько меньше, 
насколько земля меньше Господа и небес.  

Человек пал; работа Евангелия заключается в том, чтобы поднять его на место по 
правую руку от Бога. Но может ли человек вознести себя с земли на небо? Человек может 
так же легко поднять себя своими собственными действиями на высоту требований 
заповедей Бога, как поднять себя с земли на солнце, подложив руки под подошвы своих 
ног. Каждый знает, что, когда человек пытается поднять себя, подложив руки под ноги, он 
лишь удерживает себя внизу, и чем тяжелее вес он поднимает, тем сильнее давит вниз. 
Так и все усилия человека сделать себя таким, каким требует Закон Божий. Он только 
усугубляет свою вину, ибо «вся праведность наша – как грязное тряпье». Ис. 64:6 (пер. с 
англ.). То, что человек делает сам, происходит от себя, это есть эгоизм, а эгоизму нет 
места в плане спасения. То, что от себя, – от сатаны; это всецело зло (см. Мк. 7:21–23). 
Евангелие предлагает спасти человека от самого себя; поэтому тот, кто предлагает 
полностью или частично выполнить работу, которую требует Бог, делает все возможное, 
чтобы помешать плану Бога. Многие делают это по невежеству, но результат один и тот 
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же. Именно потому, что иудеи не знали о праведности Бога, они пытались установить 
свою собственную праведность (Рим. 10:1–3). Кто осознает бесконечную глубину, высоту 
и широту характера Бога, заключенного в Его законе, тот легко увидит, что ничто, кроме 
силы Бога, не может произвести этот характер в человеке. Только Сам Бог может творить 
дела Бога. Для человека предположить, что он сам способен творить праведные дела Бога, 
значит сделать себя равным Богу; а это и есть сама «тайна беззакония». 

Итак, работа Евангелия заключается в том, чтобы поставить праведные дела 
Бога на место неправедности человека. Евангелие должно творить в человеке дела 
Божьи и побуждать его мыслить Божьими мыслями. Оно должно спасти его от всякой 
неправды, избавить его от «мира сего лукавого», искупить его от всякого беззакония; 
таков результат. Какими средствами он должен быть достигнут? Силой Божьей. Тогда мы 
должны знать, что это за сила и как она применяется. (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 
28 января 1892 г.) 
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10 июля          среда 

Что такое Евангелие? (ч. 2) 

После утверждения, что Евангелие есть сила Божия ко спасению, апостол говорит 
нам, как мы можем познать эту силу. «Ибо невидимое Его, вечная сила Его и Божество, от 
создания мира через рассматривание творений видимы, так что они безответны» (Рим. 
1:20). То есть Божья сила видна в сотворенных Им вещах. Творение открывает силу Бога, 
ибо Его сила – это творческая сила. Тот факт, что Бог творит, отличает Его как единого 
истинного Бога. Псалмопевец говорит: «Ибо велик Господь и достохвален, страшен Он 
паче всех богов. Ибо все боги народов – идолы, а Господь небеса сотворил» (Пс. 95:4, 5).  

И снова мы читаем: «А Господь Бог есть истина… Он сотворил землю силою 
Своею, утвердил вселенную мудростью Своею и разумом Своим распростер небеса…» 
(Иер. 10:10, 13). Пс. 32:6, 9 рассказывает о том, как Господь сотворил небеса и землю: 
«Словом Господа сотворены небеса, и духом уст Его – все воинство их… ибо Он сказал – 
и сделалось; Он повелел – и явилось». Все было сотворено Его словом. Когда Бог 
говорит, сама вещь существует в словах, которые описывают или называют эту 
вещь. Таким образом, Он «называет то, чего нет, как будто бы оно было» (Рим. 4:17, пер. 
с англ.). Если бы человек назвал вещь, которой нет, как если бы она была, это было бы 
ложью; но не так обстоит дело, когда говорит Бог, ибо само Его слово заставляет что-то 
возникнуть. Когда Он произносит слово, вещь уже есть «Он сказал – и сделалось».  

То же самое слово, которое творит, также и поддерживает все. В Евр. 1:3 мы 
читаем, что Христос, сотворивший все, поддерживает все «словом силы Своей». Также 
апостол Петр говорит нам, что «вначале словом Божиим небеса и земля составлены из 
воды и водою: потому тогдашний мир погиб, быв потоплен водою. А нынешние небеса и 
земля, содержимые тем же Словом, сберегаются огню на день суда и погибели 
нечестивых человеков» (2 Петр. 3:5–7). Творческая сила слова Божьего видна в 
сохранении земли и небесных тел, а также в росте всех растений. Об этом же говорят 
слова Господа, сказанные пророком Исаией: «Кому же вы уподобите Меня и с кем 
сравните? говорит Святой. Поднимите глаза ваши на высоту небес и посмотрите, кто 
сотворил их? Кто выводит воинство их счетом? Он всех их называет по имени: по 
множеству могущества и великой силе у Него ничто не выбывает» (Ис. 40:25, 26). 

Причина этого кроется в том, что Слово Божье живо; будучи дыханием 
Божьим, оно имеет нетленную природу Бога, так что его сила никогда не ослабевает. 
Глава 40 книги пророка Исаии полностью посвящена демонстрации Божьей силы, пример 
которой мы только что процитировали. Слово, которым все это поддерживается, – это 
слово, о котором говорится в стихах 7, 8: «Засыхает трава, увядает цвет, когда дунет на 
него дуновение Господа: так и народ – трава. Трава засыхает, цвет увядает, а слово Бога 
нашего пребудет вечно» (пер. с англ.). Апостол Петр цитирует эти слова и добавляет: 
«Сие есть слово, благовествуемое вам» (1 Петр. 1:25, пер. с англ.). 

Таким образом, мы снова приходим к утверждению, что Евангелие есть сила Божья 
ко спасению. Но сила Божья проявляется в сотворении и поддержании земли; поэтому 
Евангелие – это творческая сила Божья, осуществляемая для спасения человека от греха. 
Поэтому апостол говорит: «Итак, кто во Христе, тот новая тварь; древнее прошло; теперь 
все новое. Все же от Бога» (2 Кор. 5:17, 18). «Ибо мы – Его творение, созданы во Христе 
Иисусе на добрые дела, которые Бог предназначил нам исполнять» (Еф. 2:10). Работа 
искупления – это работа по созданию нового творения – новых людей, новых небес и 
новой земли – тем же Словом, которое сотворило все в начале.  

Какое большее ободрение может дать нам еще Бог, чем это, а именно: сила, 
которая производит в нас то, что угодно в очах Господа, есть та же сила, которая 
сотворила небо и землю и поддерживает их! Нужно ли унывать? Чтобы изложить эту 
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мысль в Писании, потребуется целый том; но мы прочитаем несколько текстов, которые 
помогут нам встать на путь созерцания Божьей силы в творении и радоваться ей.  

Псалмопевец говорит: «Однажды сказал Бог, и дважды слышал я это, что сила у 
Бога, и у Тебя, Господи, милость, ибо Ты воздаешь каждому по делам его» (Пс. 61:12, 13). 
Здесь мы видим милосердие Божье в сочетании с Его силой. Теперь прочтите всю 40-ю 
главу книги пророка Исаии и, читая описание чудесной силы Божьей, помните первый 
стих: «Утешайте, утешайте народ Мой, говорит Бог ваш». А затем в конце прочтите: «Он 
дает утомленному силу, и изнемогшему дарует крепость. Утомляются и юноши и 
ослабевают, и молодые люди падают, а надеющиеся на Господа обновятся в силе: 
поднимут крылья, как орлы, потекут – и не устанут, пойдут – и не утомятся». Какой 
силой? Силой, которая сотворила землю из ничего и сохраняет ее. В чем утешение 
Божьего народа? В знании того, что их Бог могуществен в силе вплоть до создания и 
поддержания вселенной.  

Прочитайте также Кол. 1:9–18 и обратите внимание на то, как искупление и 
сотворение всей вселенной связаны друг с другом. Мы имеем искупление через кровь 
Христа, потому что «Им создано всё, что на небесах и что на земле, видимое и невидимое: 
престолы ли, господства ли, начальства ли, власти ли; – все Им и для Него создано; и Он 
есть прежде всего, и все Им стоит. И Он есть глава тела Церкви». Конечно, церковь 
должна быть сильной, когда она связана с таким могущественным Главой. Только когда 
люди через неверие отделяются от Главы, они становятся слабыми.  

Теперь обратитесь к Пс. 110:2–4 и прочтите: «Велики дела Господни, вожделенны 
для всех, любящих оные. Дело Его – слава и красота, и правда Его пребывает вовек. 
Памятными соделал Он чудеса Свои; милостив и щедр Господь». Да, Господь милостив и 
сострадателен в соответствии с силой, проявленной в делах Его рук. «Кто уповает на 
Господа, того милость объемлет». И эта милость равна силе, сотворившей небеса и землю. 
Да, она и есть эта сила; ибо Сам Бог, могущественный Бог, есть любовь. 

Но что сказать больше? Времени не хватит, чтобы перечислить силу и милость 
Божью. Когда мы размышляем над законом Божьим, как нас призывают делать это 
днем и ночью, и находим в нем такие чудесные вещи, что наша душа замирает при 
мысли, что вся эта праведность должна проявляться в нашей жизни, давайте также 
поднимем глаза к небесам и посмотрим на землю под нами, а затем с ликованием скажем: 
«Помощь наша – в имени Господа, сотворившего небо и землю» (Пс. 123:8). Да, пусть все, 
кто страдает по воле Божьей, «да предадут Ему, как верному Создателю, души свои, делая 
добро» (1 Петр. 4:19). Помните, что Тот, Кто держит все словом силы Своей, «может 
сохранить вас от падения и представить вас непорочными пред лицом славы Своей с 
радостию чрезвычайною» (Иуд. 24, пер. с англ.). (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 
28 января 1892 г.) 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



293 
 

11 июля          четверг 

Бог провозглашает 

Никто не имеет в себе ничего, из чего можно было бы сформировать 
праведность. Тогда праведность Божия в буквальном смысле слова облекает всех 
верующих. Тогда они облекаются в праведность и наполняются ею согласно Писанию. 
Фактически они становятся «праведностью Божьей» во Христе. А как это происходит? 
Бог провозглашает праведным уверовавшего человека. Провозглашать – значит 
говорить. То есть Бог обращается к грешнику, который ничего не представляет 
собой и ничего не имеет, и говорит: «Ты праведен», и тут же этот верующий грешник 
перестает быть грешником и становится праведностью Божьей. Слово Божие, 
говорящее о праведности, имеет в себе саму праведность, и как только грешник 
уверует и примет это слово в свое сердце верой, в тот же миг он обретает праведность 
Божию в своем сердце; а поскольку из сердца исходит жизнь, то, следовательно, в 
нем начинается новая жизнь, и эта жизнь есть жизнь послушания заповедям Божиим. 
Таким образом, вера действительно является содержанием того, на что надеются; потому 
что вера присваивает себе слово Божие, а слово Божие есть содержание. (Э. Дж. Ваггонер. 
The Present Truth. 9 февраля 1893 г.) 
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12 июля          пятница 

Папство. Константин и епископы 

Уже во второй половине третьего века христианской эры произошло отпадение от 
Евангелия Господа Иисуса Христа, так что путь был полностью подготовлен для 
установления папства; но совершенное развитие этой власти еще не было завершено.  

Для своего совершенного развития папство должно было получить помощь 
государства. Прежде чем епископ Рима мог быть возвышен до того места, которое он 
должен был занять, и признан всем миром как глава церкви, другие епископы должны 
были быть принуждены к подчинению ему сильной рукой гражданской власти, и уже 
действовали силы, которые должны были осуществить это.  

Одним из очень важных факторов в установлении папства был император 
Константин. Вступив на престол, Константин обнаружил, что христианство стало 
растущей религиозной силой в империи, и через некоторое время у него возникла идея 
обратить эту новую религию, которая, казалось, вытесняла язычество, в свою пользу; 
также и епископы, как мы видели, стремились к гражданской власти. Как говорит 
Дрейпер, «целью Константина было сделать теологию ветвью политики; целью 
епископов было сделать политику ветвью теологии». И то и другое в какой-то мере 
удалось.  

О состоянии церкви в то время Евсевий свидетельствует следующее: «Когда по 
причине чрезмерной свободы мы погрузились в небрежение и леность, один завидовал и 
поносил другого различными способами, и мы были почти что на грани того, чтобы 
взяться за оружие друг против друга, и нападали друг на друга словами, как дротиками и 
копьями, прелаты ругались на прелатов, а народ восставал на народ, и лицемерие и 
плутовство достигли величайшей высоты злобы, тогда Божественный суд, который 
обычно совершается снисходительной рукой, в то время как народ еще толпился в церкви, 
мягкими и кроткими посещениями начал поражать ее епископат; гонение началось с тех 
братьев, которые были в войске. Но, словно лишенные всякой чувствительности, мы не 
спешили принимать меры, чтобы умиротворить и умилостивить Божество; некоторые, 
действительно, как атеисты, считая свои ситуации не услышанными и не замеченными 
провидением, мы добавляли одно зло и несчастье к другому. Но некоторые, которые 
казались нашими пасторами, оставив закон благочестия, разжигали друг против друга 
взаимные распри, только накапливая ссоры и угрозы, соперничество, вражду и ненависть 
друг к другу, только стремясь утвердить правительство как своего рода суверенитет для 
себя».  

Языческие гонения заставили отбросить все эти разделения и споры. Все другие 
интересы были забыты в одном всепоглощающем вопросе о правах совести против 
языческого деспотизма. Так было создано, по крайней мере, внешнее единство между 
всеми сектами под любым названием, исповедующими христианскую религию в 
любой форме. Так была сформирована компактная власть, которая пронизывала 
каждую часть империи и в то же время была отчуждена от всех материальных 
интересов империи в ее нынешнем виде. Здесь была власть, которая, если бы ее можно 
было закрепить и использовать, обеспечила бы успех тому, кто ее получит, с такой же 
уверенностью, с какой он мог заключить союз. Такое положение дел было ясно видно в то 
время. Константин «понял знамения времени и действовал соответственно».  

Дрейпер говорит: «Константину, бежавшему из-под вероломной опеки Галерия, 
естественно пришло в голову, что если он присоединится к христианской партии, то 
это сразу же принесет ему заметные преимущества. Это дало бы ему в каждом уголке 
империи мужчин и женщин, готовых встретить огонь и меч; это дало бы ему 
приверженцев, не только одушевленных традициями своих отцов, ибо человеческая 
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природа даже в религии проявляет себя, требующих возмездия за ужасные 
варварства и несправедливость, которым они подверглись; это дало бы ему, и это 
было самым важным, непоколебимых приверженцев в каждом легионе армии. Он 
взял свой курс. Военные события увенчали его успехом. Он не мог быть иным, кроме как 
внешне верным тем, кто дал ему власть и кто продолжал поддерживать его на троне» 
(«Интеллектуальное развитие Европы»). 

Константин был не единственным, кто увидел эту возможность, но он, будучи 
опытным политиком, преуспел, в то время как другие потерпели неудачу. В дополнение к 
преимуществам, которые открывались в этом утверждаемом единстве церквей, 
существовало движение среди епископов, что послужило дополнительным стимулом для 
Константина заключить союз с церковью, что он и сделал. Хотя верно, что все различия, 
споры и распри между епископами и сектами были забыты в высшем конфликте 
между язычеством и свободомыслием, есть нечто, о чем упоминает Евсевий, что все 
еще оставалось. Это было стремление епископов «утвердить власть как своего рода 
суверенитет для себя». Они стремились утвердить не только свою власть в церкви, но и 
правительство в государстве, чтобы использовать его в интересах церкви. Ибо, как 
свидетельствует Неандер, «в церкви фактически возникла... ложная теократическая 
теория, берущая начало не в сути Евангелия, а в смешении религиозных 
конституций Ветхого и Нового Заветов».  

Эта теократическая теория епископов является ключом ко всей истории 
Константина и церкви его времени, а также всего последующего мрачного периода. Она 
привела епископов к дичайшей экстравагантности в их поклонении императорскому 
влиянию и в точности совпала с идеей Константина об абсолютной монархии.  

Идея теократии, которую епископы надеялись установить, более ясно и полно 
представлена в «Жизни Константина» Евсевия, чем в любом другом произведении того 
времени. Церковь была вторым Израилем в египетском рабстве. Максенций, который был 
императором в Италии и одним из четырех правителей всей Римской империи, каждый из 
которых стремился к верховной власти, был вторым фараоном; Константин, который 
сверг его, был вторым Моисеем. Как первый Моисей вырос во дворце фараонов, так и 
этот новый Моисей вырос в обществе новых фараонов.  

Когда Константин выступил в поход против Максенция, это был новый Моисей, 
идущий освобождать Израиль. Когда армия Максенция была разбита на берегах Тибра и 
множество людей утонуло в реке, это было Красное море, поглотившее войска фараона. 
Когда Максенций был столкнут с моста и под тяжестью своих доспехов мгновенно 
погрузился на дно реки, это был новый фараон и «конь и всадник его», брошенный в море 
и погрузившийся на дно, как камень.  

Затем Израиль был освобожден, и новый Израиль воспел песнь избавления, как и 
первоначальный Израиль при освобождении. Описывая это, Евсевий использует такие 
слова: «Будем ли грешить перед Господом, ибо Он прославился чрезвычайно; коня и 
всадника Он поверг в море. Он стал мне помощником и щитом во спасение». И еще: «Кто 
подобен Тебе, Господи, из богов? Кто подобен Тебе, славный в святости, дивный в 
славословиях, творящий чудеса?»  

Такое преклонение не осталось без ответа со стороны Константина. Он тесно 
сблизился с епископами, одним из которых был Евсевий, и, в свою очередь, льстил им. 
(А. Т. Джоунс. The Present Truth. 20 февраля 1896 г.) 
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13 июля          суббота 

Как пришло Слово 

Прочитав текст: «Все Писание богодухновенно» (2 Тим. 3:16), мы поместим рядом 
с ним следующий текст: «Ибо никогда пророчество не было произносимо по воле 
человеческой, но изрекали его святые Божии человеки, будучи движимы Духом Святым» 
(2 Петр. 1:21). 

Писание исходит не от людей, а от Святого Духа. Это должно решить вопрос о том, 
являются ли Писания в какой-либо степени отражением невежества или предрассудков 
людей, написавших их; ибо тот, кто утверждает, что это так, должен встать на позицию, 
что Святой Дух может быть движим человеческими предрассудками или что Он не может 
произносить слова совершенной Божественной истины через несовершенный инструмент. 
Но это значит низвести Святого Духа до уровня человека.  

Не наше дело спрашивать, как Дух Божий может говорить через человеческий 
инструмент, не разрушая его индивидуальности, и при этом послание будет 
полностью Божественным. Это тайна, которая покоится только в силе Божьей. Мы 
принимаем ее так же, как принимаем тайну воплощения Христа, не пытаясь объяснить ее.  

Когда мы специально обращаем наше внимание на то, что Писания полностью 
исходят от Духа Божьего, то нас не может не поразить частота, с которой это утверждение 
встречается в Библии. Давайте отметим несколько примеров.  

«Вот последние слова Давида, изречение Давида, сына Иессеева, изречение мужа, 
поставленного высоко, помазанника Бога Иаковлева и сладкого певца Израилева: Дух 
Господень говорит во мне, и слово Его на языке у меня» (2 Цар. 23:1, 2). Давид говорил 
слово, но это было Слово Божье. Опять же: «К сему-то спасению относились изыскания и 
исследования пророков, которые предсказывали о назначенной вам благодати, исследуя, 
на которое и на какое время указывал сущий в них Дух Христов, когда Он 
предвозвещал Христовы страдания и последующую за ними славу» (1 Петр. 1:10, 11). Кто 
же свидетельствовал? Не сами пророки, а Дух Христа, Который был в пророках. 
Пророки не понимали всего значения того, о чем Дух свидетельствовал через них, но 
должны были изучать свои собственные писания.  

Заметьте в следующих местах Писания, как тщательно проводится различие между 
людьми, которые использовались как инструменты, и источником, из которого пришло 
откровение: «Хорошо Дух Святой сказал отцам нашим через пророка Исаию: “пойди к 
народу сему и скажи: слухом услышите и не уразумеете, и очами смотреть будете и не 
увидите…”» (Деян. 28:25, 26). Деян. 1:16: «В Писании предрек Дух Святой устами Давида 
об Иуде, бывшем вожде тех, которые взяли Иисуса». Деян. 3:20, 21: «Да придут времена 
отрады от лица Господа, и да пошлет Он предназначенного вам Иисуса Христа, Которого 
небо должно было принять до времен совершения всего, что говорил Бог устами всех 
святых Своих пророков от века»  

Во всех предыдущих текстах пророк упоминается как глашатай Духа Божьего; но в 
следующей цитате из Иеремии 31:33 пророк игнорируется, и заслуга отдается 
непосредственно Святому Духу: «О сем свидетельствует нам и Дух Святой; ибо сказано: 
“Вот завет, который завещаю им после тех дней, говорит Господь: вложу законы Мои в 
сердца их, и в мыслях их напишу их…”» (Евр. 10:15, 16). 

Кто дал это свидетельство? Святой Дух. Пророк Иеремия был использован как 
инструмент для передачи его народу; но оно исходило настолько непосредственно от 
Святого Духа, что Иеремию можно без всякой справедливости игнорировать, 
отдавая должное этим словам. Итак, мы узнаем, что, поскольку Писания появились не 
по воле человека, но «люди говорили от Бога, будучи движимы Духом Святым», слово, 
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которое они говорили, не является словом человека, но действительно является Словом 
Божьим. (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 10 марта 1892 г.) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



298 
 

14 июля          воскресенье 

Папство. Церковь в четвертом веке 

Стремление епископов в четвертом веке «утвердить правительство как своего рода 
суверенитет для себя» привело их, к тому, что они льстили Константину, объявляя его 
новым Моисеем, который пришел освободить церковь от рабства и установить теократию 
на земле, в которой епископы должны были быть толкователями Божественной воли.  

Такое преклонение не осталось без ответа со стороны Константина. Он тесно 
сблизился с епископами и, в свою очередь, льстил им. Евсевий говорит: «Император 
также имел обыкновение лично приглашать общество служителей Божьих, которых он 
отличал с максимально возможным уважением и почетом, относясь к ним во всех смыслах 
как к лицам, посвященным на служение Богу. Соответственно, их приглашали к его столу, 
хотя они были убоги по своему одеянию и внешнему виду, но не так в его оценке, 
поскольку он судил не об их внешности, как ее видит вульгарный глаз, но думал, что 
видит в них нечто от характера Самого Бога».  

Это действовало очаровательно. По всей империи придворные епископы работали 
в интересах Константина; и, поскольку только Лициний теперь оставался между 
Константином и его желанным положением единственного императора и абсолютного 
правителя, епископы и их политические церковные последователи молились против 
Лициния и за Константина.  

Поскольку эти «по-мирскому настроенные епископы, вместо того чтобы заботиться 
о спасении своих паств, часто и слишком сильно были склонны к разъездам и мирским 
заботам», Лициний попытался положить этому конец. Чтобы остановить их 
вмешательство в политические дела его владений, он запретил епископам собираться 
вместе или переходить из своих епархий в другие. Это только усилило активность 
епископов, так как действия Лициния могли быть приравнены к гонениям.  

Далее Лициний пошел настолько далеко, что стал отстранять от всех 
государственных должностей тех, кто не приносил жертвы богам; и в его владениях 
снова была проведена черта в пользу язычества. Это заставило партию Константина 
выступить более смело, и они не только молились за Константина против Лициния, но и 
начали придумывать видения, в которых они притворялись, что видят «легионы 
Константина», говорит Неандер, «победоносно марширующие по улицам в полдень».  

Эти постановления Лициния предоставили новому Моисею возможность покорить 
язычников в пустыне и перейти к овладению землей обетованной и полному 
установлению новой теократии. Была объявлена война, и Константин с лабарумом (ред.: 
государственное знамя, крестовое знамя) во главе своей армии двинулся в поход на 
владения Лициния.  

Теперь был сделан еще один шаг в продвижении теократической идеи и в 
подражание первоначальному Моисею. Следует помнить, что после перехода через 
Чермное море Моисей воздвиг скинию и поставил ее вдали от стана, куда он ходил 
советоваться с Господом и принимать то, что Господь должен был дать в повелениях 
Израилю. Константин, чтобы поддержать свою роль в этой схеме новой теократии и 
насколько возможно соответствовать теократическим планам епископов, также воздвиг 
скинию и поставил ее на значительном расстоянии от своего лагеря. В эту скинию он 
приходил и делал вид, что имеет видения и сообщения от Господа, и получал 
указания относительно ожидаемой битвы с Лицинием.  

Вскоре он пошел еще дальше и поставил в каждом легионе скинию с 
прислуживающими священниками и диаконами, а также еще одну скинию, 
построенную в форме церкви, «чтобы в случае, если он или его армия будут заведены в 
пустыню, у них было священное здание, в котором они могли бы славить и поклоняться 
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Богу и участвовать в таинствах». Священники и дьяконы следовали за палаткой для 
совершения в ней священнодействий согласно закону и правилам Церкви. 

Итогом войны между Константином и Лицинием стало поражение и последующее 
убийство последнего.  

Когда Константин занял свое место председателя на Соборе в Никее, его 
теократические льстецы притворились, что ослеплены его великолепием, как будто 
ангел Божий сошел прямо с небес. А когда собор был закрыт и вероучение, ради 
которого они собрались, было установлено, он послал письмо в «Александрийскую 
католическую церковь», в котором объявил, что выводы, сделанные Собором, были 
вдохновлены Святым Духом и могут быть не чем иным, как Божественной волей 
относительно учения Бога.  

После окончания собора он устроил банкет в честь двадцатого года своего 
правления, на который пригласил епископов и духовенство, присутствовавших на Соборе. 
Епископы в ответ заявили, что, по их мнению, это подобие самого Царства Христова. 

Константин сам иногда выступал в роли проповедника, и «в этих случаях делалось 
общее приглашение, и тысячи людей шли во дворец, чтобы услышать императора, 
ставшего проповедником». Они были готовы в сильных местах ответить громкими 
аплодисментами и радостными возгласами. Временами он нападал на своих 
придворных за их жадность и мирскую сущность, а они, прекрасно понимая его, 
громко аплодировали его проповедям и продолжали в том же духе, подражая его 
действиям.  

По очевидным беспристрастным фактам истории Константин предстает перед 
миром как убежденный и постоянный лицемер, лжесвидетель и многократный 
убийца, причем его собственная семья не избежала его кровожадной ревности. И все 
же этот епископ (ред.: Евсевий), зная все это, не колеблясь, объявляет его особым 
любимцем Бога, уподобляет его Иисусу Христу, заставляет Бога одобрить его как 
пример благочестия для человеческого рода.  

Когда один из лучших епископов его двора, тот, кто был знаком со всем ходом его 
порочной жизни, мог видеть в жизни и поступках такого человека, как этот, Моисея и 
Царство Божие, мы можем только удивленно спросить, что же мог видеть там худший из 
епископов? Может ли кто-нибудь удивляться, может ли какой-нибудь разумный человек 
оспаривать, что из такой смеси, состоящей из таких епископов и такого характера, должна 
произойти тайна беззакония во всей ее отвратительной чудовищности!  

Так Церковь играла в блудницу с миром в начале четвертого века. И именно 
таким образом, проявив непокорность Господу и добиваясь расположения развращенных 
князей, епископ Рима был, наконец, возвышен до того места, где он, по описанию, сидит 
«в храме Божием, показывая себя, что он Бог». (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 
27 февраля 1896 г. А. Т. Джоунс) 
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15 июля          понедельник 

Безграничная благодать, свободная для всех 

«Каждому же из нас дана благодать по мере дара Христова» (Еф. 4:7). Мера дара 
Христова – это «вся полнота Божества телесно». Это верно как в отношении меры дара, 
который Бог сделал, дав Христа, так и в отношении меры дара, который дал Сам Христос. 
Ибо дар, который дал Бог, – это Его Единородный Сын, а в «Нем обитает вся полнота 
Божества телесно», и это та мера благодати, которая дана каждому из нас, из чего следует, 
что каждому из нас она дана без меры – просто безграничная благодать.  

С точки зрения меры дара, который дает нам Сам Христос, это одно и то же; 
потому что «Он отдал Себя за нас»; Он отдал Себя за наши грехи, и в этом Он отдал Себя 
нам. А поскольку в Нем обитает вся полнота Божества телесно и поскольку Он отдал 
Себя, то и мера дара Христа с Его собственной стороны также является лишь мерой 
полноты Божества телесно. Отсюда следует, что и с этой точки зрения мера благодати, 
которая дается каждому из нас, есть лишь мера полноты Божества, то есть просто 
безмерна.  

Таким образом, как бы это ни рассматривалось, Господь говорит, что каждому из 
нас Он дал благодать в меру полноты Божества телесно, то есть безграничную, безмерную 
благодать – всю благодать, которую Он имеет. И это хорошо 

И эта безграничная благодать дана свободно «каждому из нас». Именно нам, тебе и 
мне, таким, какие мы есть. И это хорошо. Нам нужно именно столько благодати, чтобы 
сделать нас такими, какими нас хочет видеть Господь. И Он так добр, что дает нам все 
это безвозмездно, чтобы мы действительно были такими, какими Он хочет нас видеть.  

Господь хочет, чтобы каждый из нас был спасен, и именно с полнотой спасения. И 
поэтому Он дал каждому из нас полноту благодати, потому что именно благодать 
приносит спасение. Ибо написано: «Ибо явилась благодать Божия, спасительная для всех 
человеков» (Тит. 2:11). Таким образом, Господь хочет, чтобы все были спасены, и поэтому 
Он дал всю Свою благодать, приносящую спасение всем. Маргинальное чтение этого 
текста говорит об этом именно так, и оно так же верно, как и чтение в самом стихе. Вот 
оно: «Явилась благодать Божия, приносящая спасение всем людям» (пер. с англ.). Вся 
благодать Божия дается свободно каждому, принося спасение всем. Получат ли ее все 
или кто-то один – это уже другой вопрос. То, что мы сейчас изучаем, – это истина, и тот 
факт, что Бог дал ее, ясен, даже если люди могут отвергнуть ее.  

Господь хочет, чтобы мы были совершенны; так и написано: «Итак, будьте 
совершенны, как совершен Отец ваш Небесный». Желая, чтобы мы были совершенны, 
Он дал нам, каждому, всю благодать, которую имеет, принося полноту Своего 
спасения, чтобы каждый человек был представлен совершенным во Христе Иисусе. 
Цель этого дара Его безграничной благодати – сделать нас подобными Иисусу, Который 
есть образ Божий: «Каждому из нас дана благодать в меру дара Христова... для 
совершения святых... доколе все придем в единство веры и познания Сына Божия, в мужа 
совершенного, в меру полного возраста Христова» (пер. с англ.).  

Хотите ли вы быть похожими на Иисуса? Тогда примите благодать, которую Он 
так полно и так свободно даровал. Примите ее в той мере, в какой Он дал ее, а не в той, в 
какой, по вашему мнению, вы ее заслужили. Отдайте себя ей, чтобы она могла 
действовать в вас и для вас в тех чудесных целях, ради которых она дана, и она будет 
действовать. Он сделает вас похожими на Иисуса. Она исполнит цель и желание Того, Кто 
ее дал. «Отдавайте себя Богу». «Умоляю вас также, чтобы вы не тщетно принимали 
благодать Божию». (А. Т. Джоунс. The Advent Review and Sabbath Herald. 17 апреля 
1894 г.) 
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16 июля          вторник 

Как обретается праведность (ч. 1) 

«Но ныне, независимо от закона, явилась правда Божия, о которой 
свидетельствуют закон и пророки, правда Божия через веру в Иисуса Христа во всех и на 
всех верующих, ибо нет различия, потому что все согрешили и лишены славы Божией, 
получая оправдание даром, по благодати Его, искуплением во Христе Иисусе, Которого 
Бог предложил в жертву умилостивления в Крови Его через веру, для показания правды 
Его в прощении грехов, соделанных прежде, во время долготерпения Божия, к показанию 
правды Его в настоящее время, да явится Он праведным и оправдывающим верующего в 
Иисуса. Где же то, чем бы хвалиться? уничтожено. Каким законом? законом дел? Нет, но 
законом веры. Ибо мы признаём, что человек оправдывается верою, независимо от дел 
закона. Неужели Бог есть Бог Иудеев только, а не и язычников? Конечно, и язычников, 
потому что один Бог, Который оправдает обрезанных по вере и необрезанных через веру. 
Итак, мы уничтожаем закон верою? Никак; но закон утверждаем» (Рим. 3:21–31). 

Все люди (иудеи и язычники) согрешили в глазах Бога; все находятся под законом 
Божьим, и все осуждены им, а потому ни один человек не может быть оправдан им. Он не 
может объявить праведными тех, кто его нарушил, а его требования настолько чисты и 
возвышенны, что ни у одного падшего человека нет сил их исполнить. Поэтому никто не 
может получить праведность по закону; и все же без святости – совершенного 
соответствия закону – никто не может увидеть Господа (Евр. 12:14). Но некоторые 
увидят Господа (см. Откр. 22:3, 4), поэтому они должны обрести святость каким-то 
другим способом, кроме закона. Как это возможно – вот в чем проблема, ведь закон – 
это полное и совершенное выражение праведности Божьей. Писание, приведенное 
выше, решает эту проблему. Давайте внимательно проанализируем его.  

«Но ныне, независимо от закона, явилась правда Божия». Ах! Это дает надежду. Но 
постойте! Не находимся ли мы в опасности сбиться с пути? Смеем ли мы уповать на 
праведность, полученную помимо закона? Ну, поскольку мы не можем получить ничего 
от самого закона, нам придется получить ее помимо закона, если у нас вообще есть закон. 
Но не пугайтесь, помните, что эта праведность, которую мы должны получить без или 
помимо закона, есть «праведность Божья». Это как раз то, чем является закон! Именно; не 
может быть настоящей праведности, которая не была бы праведностью Бога, и вся эта 
праведность изложена в Его законе. Где и как мы должны получить ее, мы увидим позже; 
но сначала обратите внимание на то, что о ней «свидетельствуют закон и пророки». Это 
такая праведность, на которую закон дает свое согласие. Где же ее можно получить?  

«Правда Божия через веру в Иисуса Христа во всех и на всех верующих». И вот у 
нас есть самое сильное доказательство того, что мы не будем посрамлены перед законом, 
если только сможем обрести эту праведность. Ибо мы знаем, что Христос, как часть 
Божества, равен Отцу. Он есть Слово и есть Бог. Как Слово, проявление Того, Кого 
никто не видел, Он произнес закон Своим голосом. Он изрек его «как власть имеющий», 
«ибо в Нем обитает вся полнота Божества телесно». Поэтому если мы получаем 
праведность Божью через Иисуса Христа, то очевидно, что у нас будет праведность, 
которой требует закон, потому что мы получаем ее от Первоисточника. Наша 
праведность исходит из того же источника, что и праведность закона.  

Как мы его получаем? По вере. Как еще мы можем получить ее? Поскольку 
невозможно получить праведность делами закона, очевидно, что она должна прийти по 
вере, как дар. И это согласуется с утверждением, что «дар Божий есть жизнь вечная, через 
Иисуса Христа, Господа нашего». Кто-то скажет, что это кажется невозможным, что мы 
можем получить праведность таким образом. Но подумайте немного; «грех» и 
«праведность» просто обозначают наше отношение к Богу. И если есть способ, с 
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помощью которого Он может, в соответствии со Своей справедливостью, считать нас 
праведными, то Он имеет на это право. Кто скажет, что Он не может делать со Своими 
собственными людьми то, что пожелает?  

«Бог был во Христе, примирив с Собою мир» (2 Кор. 5:19, пер. с англ.). Отдавая 
Своего Единородного Сына за мир, Он как бы отдал Себя; Он действительно отдал Себя. 
И поскольку Праведный умер за неправедных (1 Петр. 3:18), Бог может быть 
справедливым и считать праведным того, кто будет иметь веру в Иисуса.  

«Где же то, чем бы хвалиться? уничтожено. Каким законом? законом дел? Нет, но 
законом веры». Термин «закон», используемый в этом стихе, не имеет отношения к 
кодексу или каким-либо установленным правилам. Его следует рассматривать, скорее, в 
значении «принцип». Мы оправданы не по принципу дел, а по принципу веры. «Ибо 
мы признаем, что человек оправдывается верою, независимо от дел закона». Никакой 
другой вывод не может быть сделан из того, что было сказано выше. Делами закона не 
может оправдаться никакая плоть, ибо все согрешили, а те, кто получает праведность, 
получают ее даром, по милости Божьей. Это исключает хвастовство. Никто не может 
хвалиться тем, что он сделал, ибо он не сделал ничего такого, чем мог бы похвалиться 
хороший человек. Только добрые дела достойны того, чтобы ими хвалиться; но 
доброта, которую мы имеем, дана нам Господом, и поэтому мы не можем хвалиться 
ею. Как говорит Павел в другом месте: «Ибо кто отличает тебя? Что ты имеешь, чего бы 
не получил? А если получил, что хвалишься, как будто не получил?» (1 Кор. 4:7). Нет 
возможности хвалиться, кроме как «крестом Господа нашего Иисуса Христа» (Гал. 6:14). 
(Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 24 марта 1892 г.) 
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17 июля          среда 

Как обретается праведность (ч. 2) 

Анализируя отрывок Рим. 3:21–31, мы видим, что одна из мыслей Писания звучит 
так: «Для показания правды Его в прощении грехов, соделанных прежде». Это не должно 
восприниматься как указание на то, что Божья благодать исчерпывает себя в прощении 
греха только в прошлом и что для нашей будущей жизни мы должны стоять в одиночестве 
без нее. Нет; если бы это было так, то хвастовство не было бы исключено. Мы так же 
зависим от Христа в постоянном проявлении Его праведности в нас, как и в первом 
ее проявлении (ред.: при обращении или рождении свыше). Он говорит: «Пребудьте во 
Мне, и Я в вас. Как ветвь не может приносить плода сама собою, если не будет на лозе: 
так и вы, если не будете во Мне... ибо без Меня не можете делать ничего» (Ин. 15:4, 5). Но 
Божья благодать не отпускает никаких грехов, кроме тех, которые уже совершены. 
Грехи, которые не были совершены в прошлом, не имеют существования. Отпустить 
или простить их до того, как они были совершены, означало бы просто дать 
индульгенцию или разрешение на грех; только папа римский осмелился сделать это, и 
тем самым он поставил себя выше Бога.  

Заметьте также, что праведность по вере Иисуса Христа «для (ред.: до, к) всех и на 
всех верующих». Не просто к, в значении направления, как обычно понимается это слово; 
но, входя в сердце, во внутреннее существо всех тех, кто имеет веру. Это в точности 
соответствует Божьему обещанию, данному в завете: «Вложу закон Мой во внутренность 
их, и на сердцах их напишу его» (Иер. 31:33). Праведность, которая приходит по вере, 
не поверхностна; она реальна; она становится частью личности.  

И пусть никто не упускает из виду тот великий факт, что никто ни на мгновение не 
может уйти от закона. Закон всегда присутствует. Евангелие не освобождает от 
обязательств перед ним; напротив, Евангелие подчеркивает наши обязательства, 
поскольку оно существует с единственной целью: привести нас в состояние 
совершенного послушания закону. Тот, кто воображает, что вера уводит от закона, не 
знает, что такое вера и для чего она нужна. Вера может быть направлена только на 
Христа, Который является ее автором и исполнителем. Только Он один был 
представлен как объект веры. Но Он был поставлен только для того, «чтобы мы 
сделались в Нем праведностью Божией» (2 Кор. 5:21, пер. с англ.). Павел снова говорит: 
«Ибо мы – Его творение, созданы во Христе Иисусе на добрые дела, которые Бог 
предназначил нам исполнять» (Еф. 2:10).  

А теперь очень краткое резюмируем. Во-первых, все виновны, осуждены законом, 
так что они не могут получить от него праведность, которой он требует. Они пытаются 
снова и снова, но тщетно; они не могут отвратить его справедливое осуждение. Но теперь 
на сцене появляется Христос. Он – Тот, откуда закон черпает всю свою праведность, и 
Он обещает дать праведность безвозмездно всем, кто ее примет. Он может это сделать, 
потому что благодать, как и истина, приходит через Него. Грешник принимает Христа, 
трепеща, но зная, что это его единственная надежда. Христос покрывает его одеждой 
праведности (Ис. 61:10) и влагает Свою праведность в его сердце. Он снимает с него 
грязную одежду и одевает его в новую одежду, говоря: «Я снял с тебя вину твою» (Зах. 
3:3–5). И теперь закон, который прежде осуждал его, свидетельствует о его 
праведности. Он вступает в суд и защищает любого, на ком найдена эта праведность, 
ибо Сам является праведным. И вот человек, который был почти в отчаянии, потому 
что не мог получить праведность от закона и отвернулся от него, обретает ее в 
совершенстве во Христе. (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 24 марта 1892 г.) 
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18 июля          четверг 

Условное бессмертие 

Что подразумевается под условным бессмертием? Просто то, что бессмертие и 
вечная жизнь – это одно и то же, и зависит от веры человека во Христа. Это значит, что 
«дар Божий – жизнь вечная во Христе Иисусе, Господе нашем» (Рим. 6:23). Это доктрина, 
которой учил Сам наш Спаситель, когда Он сказал: «Верующий в Сына имеет жизнь 
вечную; а не верующий в Сына не увидит жизни; но гнев Божий пребывает на нем» (Ин. 
3:36). Или, как выражается апостол: «Бог даровал нам жизнь вечную, и сия жизнь – 
в Сыне Его» (1 Ин. 5:11). 

Это учение, которое Христос преподал Никодиму в таких словах: «Ибо так 
возлюбил Бог мир, что отдал Сына Своего Единородного, дабы всякий, верующий в Него, 
не погиб, но имел жизнь вечную» (Ин. 3:16). Это учение дает Христу Его законное звание 
Подателя жизни, на которое Он Сам претендовал, когда сказал: «Я пришел для того, 
чтобы имели жизнь и имели с избытком» (Ин. 10:10).  

Если послушать разговоры некоторых людей, то можно подумать, что учение об 
условном бессмертии – это чистая неверность, полностью противоречащая всему 
истинному христианству. На самом деле она основана на признании того факта, что во 
всем Христос имеет первенство; что человек не может иметь ничего, кроме того, что он 
получает через Христа.  

По сути дела, отрицание учения об условном бессмертии в такой степени является 
отрицанием Христа. Действительно, можно сказать, что это полностью отрицание Христа, 
поскольку оно отрицает то самое, ради чего Христос пришел. Он Сам заявляет, что 
единственной целью Его прихода на эту землю, чтобы умереть, было то, чтобы люди, 
веруя в Него, имели жизнь. Теперь тот, кто говорит, что вечная жизнь не зависит от 
веры во Христа, фактически говорит, что человек не нуждается во Христе. Именно 
так поступали многие древние иудеи, которым Христос печально сказал: «Вы не хотите 
прийти ко Мне, чтобы иметь жизнь». Они не исповедовали себя христианами; они 
безоговорочно отвергли Христа. Не странно ли, что в наши дни Христа точно так же 
отвергают те, кто исповедует к Нему любовь и почитание? Почему люди должны 
отказываться признать, что обязаны Христу за все, что имеют или надеются иметь? 
(Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. April 7 апреля 1892 г.) 
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19 июля          пятница 

Пророчества о Мессии (ч. 1)  

Воистину прекрасным было поместье, дарованное нашим первым родителям. 
Шесть дней трудился великий Творец, обустраивая его для них, и каждый день по 
завершении работы оно объявлялось хорошим. В завершение, когда все было готово, Бог 
сотворил человека по образу Своему и подобию и дал ему власть над зверями полевыми, 
птицами небесными, рыбами морскими, словом, над всею землею и всем, что в ней. Земля 
была плодородна и не была обременена терниями и чертополохом. Легкого труда, не 
сопровождаемого усталостью, было бы достаточно, чтобы она могла дать обильный 
урожай. Более того, «насадил Господь Бог рай в Едеме на востоке, и поместил там 
человека, которого создал. И произрастил Господь Бог из земли всякое дерево, приятное 
на вид и хорошее для пищи, и дерево жизни посреди рая, и дерево познания добра и зла… 
И взял Господь Бог человека, и поселил его в саду Едемском, чтобы возделывать его и 
хранить его» (Быт. 2:8, 9, 15). 

Все, что человеку нужно было покорить, засадить и возделать, эту остальную часть 
земли, Бог Сам насадил в Едемском саду, и человеку оставалось только восхитительное 
занятие – руководить ростом роскошных плодов и услаждать ими свой взор. Здесь все 
было предусмотрено для совершенного счастья: все было самого изысканного качества и 
предоставлено без ограничений, у человека был самый изысканный, тонкий вкус, чтобы 
насладиться этим в полной мере, а его идеально сбалансированная природа не 
позволяла ему омрачить удовольствие каким-либо излишеством. При наличии 
идеально приспособленного к нему спутника, его двойника не было ничего, что могло бы 
помешать его наслаждению жизнью. 

Но в этот Эдем пришел искуситель. Будучи изгнан как осквернитель с горы Божьей 
за бунт, к которому его подтолкнула гордость, он нашел удовлетворение своей души в 
попытках помешать Божьим целям и заставить других разделить его несчастную участь. 
Зная, что послушание – это жизнь, он спланировал смерть человеческого рода, заставив 
наших первых родителей согрешить. Там, где было счастье, он посеял семена 
недовольства; там, где была кротость и добровольное подчинение справедливым и мягким 
требованиям Бога, он посеял гордость и нечестивые амбиции; там, где была максимальная 
свобода, потому что человек ходил в законе Божьем, противник душ принес тяжелое и 
жестокое рабство и одинокий дом-тюрьму. Внушив им мысль о том, что Бог – суровый 
хозяин и что Своим мягким правлением Он стремится возвыситься за их счет, он заставил 
их искать «большую свободу» на своем собственном пути; и таким образом они 
обнаружили, что, хотя собственный путь человека может казаться правильным в его 
собственных глазах, «конец его – пути смерти». «Посему, как одним человеком грех 
вошел в мир, и грехом смерть, так и смерть перешла во всех человеков, потому что в нем 
все согрешили». 

Но любящий Отец не оставил Своих детей полностью в руках их безжалостного 
противника. Сразу же после того, как наши первые родители совершили грех, «введя 
смерть в мир, и все горе наше, с потерею Едема», Бог произнес слова, которые спасли 
виновных от полного отчаяния, сказав тому, кто стал причиной падения: «И вражду 
положу между тобою и между женою, и между семенем твоим и между семенем ее; оно 
будет поражать тебя в голову, а ты будешь жалить его в пяту» (Быт. 3:15). Эти слова все 
понимают как обещание Мессии, Который должен уничтожить сатану и его дела и 
освободить тех, кого он связал; и в последующие века, до того дня, когда они 
исполнились, самой большой надеждой каждой женщины, верящей Слову Божьему, 
было то, что она может стать матерью великого Избавителя.  
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Сразу же мы находим свидетельство веры в грядущего Искупителя. Авель принес 
Господу жертву «от первородных стада своего и от тука их. И призрел Господь на Авеля и 
на дар его». Апостол говорит: «Верою Авель принес Богу жертву лучшую, нежели Каин; 
ею получил свидетельство, что он праведен, как засвидетельствовал Бог о дарах его; ею он 
и по смерти говорит еще» (Евр. 11:4). Эта жертва показала веру Авеля в Агнца Божьего, 
Который Своей смертью должен был взять на Себя грех. За свою веру он был причислен к 
праведникам. Этот очень краткий рассказ является для нас полным доказательством того, 
что план спасения был известен во всей своей полноте первым жителям земли. Этой 
жертвой Авель показал, что он знал, как и почему Мессия должен быть «уязвлен».  

Обещанный Мессия, Которого предвещали все еврейские жертвоприношения, был 
надеждой этого народа во всей его истории. Мессия так тесно связан с еврейским 
народом, что мы не можем думать об одном, не думая о другом. Моисей пророчествовал о 
Христе, когда говорил иудеям: «Пророка из среды тебя, из братьев твоих, как меня, 
воздвигнет тебе Господь Бог твой, – Его слушайте» (Втор. 18:15). И настолько широко это 
пророчество понималось как относящееся к Мессии, что, когда иудеи хотели узнать, 
является ли Иоанн Креститель обещанным, они просто спрашивали: «Ты ли тот пророк?» 
(Ин. 1:21).  

Ветхий Завет усеян пророчествами о Первом пришествии Христа. К ним обращался 
Иисус, чтобы доказать Свою Божественную миссию, и ими апостолы убеждали народ в 
том, что Иисус есть Христос. После того как Филипп послушался призыва Учителя: 
«Следуй за Мною», он нашел Нафанаила и сказал ему: «Мы нашли Того, о Ком писал 
Моисей в законе и пророки, Иисуса Назорея, Сына Иосифова» (Ин. 1:45). Сам Иисус 
сказал неверующим иудеям: «Ибо если бы вы верили Моисею, то поверили бы и Мне, 
потому что он писал о Мне» (Ин. 5:46). Павел сказал Агриппе: «Но, получив помощь от 
Бога, я до сего дня стою, свидетельствуя малому и великому, ничего не говоря, кроме 
того, о чем пророки и Моисей говорили, что это будет, то есть что Христос имел 
пострадать и, восстав первый из мертвых, возвестить свет народу [Иудейскому] и 
язычникам» (Деян. 26:22, 23). А Петр сказал о Христе: «О Нем все пророки 
свидетельствуют, что всякий верующий в Него получит прощение грехов именем Его» 
(Деян. 10:43).  

Поскольку, согласно Писанию, существовало такое всеобщее ожидание Мессии, 
почему, когда Христос пришел, «Он пришел к своим, и свои Его не приняли»? (Ин. 1:11). 
Единственный ответ, который можно дать, заключается в том, что они не верили своим 
собственным Писаниям; ведь все пророчества о Мессии исполнились в Иисусе из 
Назарета и не могли относиться ни к какому другому человеку. Правда, мы бы не 
признали многие из этих ветхозаветных пророчеств относящимися к Христу, если бы они 
не были применены вдохновенными авторами Нового Завета. Но у иудеев были 
вдохновенные пророки, которые просвещали их, так что они не имели оправдания своему 
неверию. (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 5 мая 1892 г.) 
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20 июля          суббота 

Бесконечность и вечность закона  

Закон Божий – это праведность Божья. Не лишним будет проанализировать 
доказательства на этот счет. Давид в следующих словах свидетельствует о том, что 
заповеди сами по себе являются праведностью: «Язык мой возгласит слово Твое, ибо все 
заповеди Твои праведны» (Пс. 118:172). Поскольку нет праведности, кроме Божьей, 
заповеди должны быть Его праведностью; но у нас есть еще более прямое доказательство. 
Пророк Исаия противопоставляет земные вещи праведности Божьей: «Поднимите глаза 
ваши к небесам, и посмотрите на землю вниз: ибо небеса исчезнут, как дым, и земля 
обветшает, как одежда, и жители ее также вымрут; а Мое спасение пребудет вечным, и 
правда (пер. с англ.: праведность) Моя не престанет» (Ис. 51:6). В следующем стихе он 
продолжает рассказывать, в чем заключается эта праведность: «Слушайте Меня, знающие 
праведность, народ, в сердце которого закон Мой» (пер. с англ.). Поскольку закон есть 
праведность Божья, он позволяет тем, кто наставлен в нем, «судить о добре или зле».  

В тексте сказано: «Праведность Моя не престанет». Поскольку не может быть 
никаких сомнений в том, что слово «праведность» здесь используется в отношении закона 
Божьего, мы имеем право заменить слово «праведность» на слово «закон», таким образом: 
«…земля обветшает, как одежда, и жители ее также вымрут; а Мое спасение пребудет 
вечным, и закон Мой не престанет» (пер. с англ.).  

Бог – от века до века (Пс. 89:2). Поскольку Он не может существовать отдельно 
от Своей природы или, другими словами, отдельно от Самого Себя, а закон – это 
стенограмма Его природы, из этого неизбежно следует, что закон существует от века 
до века. А поскольку сотворенные существа, которые все являются субъектами Божьего 
правления, не могут подчиняться абстрактному принципу, но должны иметь этот 
принцип четко определенным, мы знаем, что по крайней мере с того времени, когда Бог 
создал разумные существа как субъектов Своего правления, закон должен был 
существовать в письменной форме или должен был быть выражен определенным 
языком. И от начала Его творения до вечных веков он должен продолжать существовать.  

Именно этому нас учат слова Христа в Нагорной проповеди. Он сказал: «Не 
думайте, что Я пришел разрушить закон или пророков; Я пришел не разрушить, но 
исполнить [утвердить, установить или научить]. Ибо истинно говорю вам: доколе не 
прейдет небо и земля, ни одна йота или ни одна крупица не прейдет из закона, пока не 
исполнится все» (Мф. 5:17, 18, пер. с англ.). Здесь упоминаются два понятия: закон и 
пророки. Христос пришел не для того, чтобы уничтожить то или другое. Он пришел, 
чтобы исполнить пророчество, а также научить закону, что Он и сделал в Нагорной 
проповеди. Однако Он не исполнил всех пророчеств, так как некоторые из них 
простираются гораздо дальше Его первого пришествия. Например, в Пс. 88:21–30 мы 
читаем следующее пророчество о царстве Давида, над которым Христос, как Сын 
Давидов, должен править: «Я обрел Давида, раба Моего, святым елеем Моим помазал его. 
Рука Моя пребудет с ним, и мышца Моя укрепит его. Враг не превозможет его, и сын 
беззакония не притеснит его. Сокрушу пред ним врагов его и поражу ненавидящих его. И 
истина Моя и милость Моя с ним, и Моим именем возвысится рог его. И положу на море 
руку его, и на реки – десницу его. Он будет звать Меня: Ты отец мой, Бог мой и твердыня 
спасения моего. И Я сделаю его первенцем, превыше царей земли, вовек сохраню ему 
милость Мою, и завет Мой с ним будет верен. И продолжу вовек семя его, и престол его – 
как дни неба». 

В стихах 36–38 мы читаем далее: «Однажды Я поклялся святостью Моею: солгу ли 
Давиду? Семя его пребудет вечно, и престол его, как солнце, предо Мною, вовек будет 
тверд, как луна, и верный свидетель на небесах».  
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Вот пророчество, которое будет исполняться до тех пор, пока будут существовать 
солнце и луна, даже до всех дней небесных. Христос сказал, что «ни одна йота или ни 
одна крупица не прейдет из закона, пока не исполнится все». Доколе не исполнится все? 
Очевидно: до исполнения всех пророков, ибо Он говорит о пророках в связи с законом. 
Тогда, учитывая пророчество, которое мы только что прочитали, мы знаем, что в законе 
не может быть сделано ни малейшего изменения, пока Христос царствует на престоле 
Давида; и так будет на протяжении всей вечности. (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 
21 апрель 1892 г.) 
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21 июля          воскресенье 

Пророчества о Мессии (ч. 2)  

Когда волхвы с Востока пришли в Иерусалим и спросили: «Где родившийся Царь 
Иудейский?» Первосвященники и книжники народа, к которым обратился Ирод, чтобы 
узнать, где родится Христос, ответили: «В Вифлееме Иудейском, ибо так написано через 
пророка». И затем они процитировали слова, сказанные пророком Михеем более семисот 
лет назад: «И ты, Вифлеем-Ефрафа, мал ли ты между тысячами Иудиными? из тебя 
произойдет Мне Тот, Который должен быть Владыкою в Израиле и Которого 
происхождение из начала, от дней вечных» (Мих. 5:2; Мф. 2:1–6). 

Внимательный читатель Писания знает, что Иосиф и Мария жили в Назарете, но, 
когда пришло подходящее время, языческий император сделал свой вклад в 
исполнение пророчества, издав указ, который привел их в Вифлеем.  

О жизни Иисуса до Его крещения Писание говорит очень мало, но дата Его 
крещения была указана в пророчестве почти за шестьсот лет до его совершения. Это 
пророчество одно из самых интересных и важных в Библии, и его стоит изучить. Оно 
было написано пророком Даниилом, а ему было открыто ангелом Гавриилом в первый год 
правления Дария (538 год до н. э.). За некоторое время до этого Даниилу было видение, 
которое он не до конца понял (Дан. 8:27), и в ответ на его искреннюю молитву о свете 
ангел пришел, чтобы дать ему понимание. Часть его откровения, относящаяся к этой теме, 
содержится в следующих стихах: «Итак, знай и разумей: с того времени, как выйдет 
повеление о восстановлении Иерусалима, до Христа Владыки семь седмин и шестьдесят 
две седмины; и возвратится народ, и обстроятся улицы и стены, но в трудные времена. И 
по истечении шестидесяти двух седмин предан будет смерти Христос, и не будет; а город 
и святилище разрушены будут народом вождя, который придет, и конец его будет как от 
наводнения, и до конца войны будут опустошения. И утвердит завет для многих одна 
седмина, а в половине седмины прекратится жертва и приношение, и на крыле святилища 
будет мерзость запустения, и окончательная предопределенная гибель постигнет 
опустошителя» (Дан. 9:25–27). 

Повеление о восстановлении и строительстве Иерусалима было дано в седьмой год 
Артаксеркса, или в 457 году до н. э. (см. главу 7 кнгиги Ездры). Были и другие указы 
относительно Иерусалима (см. Ездр. 1:1–4; 5:1–15), но этот единственный, который 
предусматривал полное восстановление Иерусалима к его прежней силе и славе, и, 
следовательно, именно на него следует ссылаться в пророчестве Даниила.  

От даты этого декрета до Мессии должно было пройти семь недель и шестьдесят 
две недели, то есть шестьдесят девять недель, или четыреста восемьдесят три дня. 
Конечно, это не означало, что Мессия должен прийти чуть больше чем через год от этого 
времени; но пророчество о днях – это пророчество, в котором народы представлены 
символами (см. Дан. 8:1–14), и поэтому дни должны быть символическими. 
В пророчестве, записанном в Иезекииле 4:6, мы узнаем, что пророческий день – это 
буквальный год. Поэтому Дан. 9:25 эквивалентно утверждению, что через четыреста 
восемьдесят три года после указа Артаксеркса (457 г. до н. э.) должен прийти Мессия-
Князь.  

«Но, – говорит один, – четыреста восемьдесят три года от 457 г. до н. э. 
заканчиваются через достаточное количество лет после рождения Христа». Это верно, и 
это предусмотрено в пророчестве. Значение слова Мессия – Помазанник (см. Ин. 1:41). 
Сравнив несколько мест Писания, мы обнаружим, что Его помазание произошло во время 
крещения.  

В Деян. 10:37, 38 Петр говорит о слове, которое Бог сказал сынам Израилевым, 
проповедуя мир через Иисуса Христа: «Вы знаете происходившее по всей Иудее, начиная 
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от Галилеи, после крещения, проповеданного Иоанном: как Бог Духом Святым и силою 
помазал Иисуса из Назарета, и Он ходил, благотворя и исцеляя всех, обладаемых 
диаволом, потому что Бог был с Ним». 

Таким образом, мы узнаем, что Иисус был помазан Святым Духом, сразу после 
чего Он начал Свое служение. Теперь обратимся к записи в Мф. 3:16, 17, и мы узнаем, 
что, когда Иисус вышел из воды, в которой крестился, Дух Божий сошел на Него, как 
голубь, и был слышен голос Божий, говорящий: «Сей есть Сын Мой возлюбленный, в 
Котором Мое благоволение». Так Иисус был официально выделен перед народом для 
Своей Божественной миссии, и очень скоро после этого мы видим Его в синагоге, 
говорящего: «Дух Господень на Мне, ибо Он помазал Меня благовествовать нищим; и 
послал Меня исцелять сокрушенных сердцем, проповедовать пленным освобождение, 
слепым прозрение, отпустить измученных на свободу» (Лк. 4:18).  

Таким образом, Иисус стал Мессией, Помазанником, во время Своего 
крещения. До этого времени этот титул не принадлежал Ему. И мы увидим, что это 
было всего через четыреста восемьдесят три года после указа Артаксеркса о 
восстановлении Иерусалима.  

Крещение Иисуса произошло, когда Он «был лет тридцати» (Лк. 3:23). Но это 
было не в 30 году нашей эры, потому что христианская эра начинается примерно 
через четыре года после рождения Христа. Из Лк. 1:13, 36 мы узнаем, что Иисус был 
всего на шесть месяцев моложе Иоанна Крестителя. Поскольку тридцать лет – это возраст, 
когда иудеи, назначенные на служение при святилище, приступали к своей работе (Числ. 
4:30) и поскольку Иисус следовал этому правилу и крестился в возрасте тридцати 
лет, мы должны заключить, что Иоанн Креститель начал свою работу как предтеча 
Христа в том же возрасте или примерно за шесть месяцев до крещения Иисуса. 
Таким образом, если мы сможем определить дату начала работы Иоанна, мы узнаем дату 
крещения Иисуса. Следующее место Писания наиболее четко указывает время, когда 
Иоанн начал свое служение: «В пятнадцатый же год правления Тиверия кесаря, когда 
Понтий Пилат начальствовал в Иудее…» (Лк. 3:1–3).  

Тиберий Цезарь начал царствовать вместе со своим отцом в 12 году н. э., и его 
пятнадцатый год, следовательно, будет 27 годом н. э. Иисус был крещен в 27 году 
н. э. Теперь давайте посмотрим, согласуется ли это с тем, что сказал ангел. Четыреста 
восемьдесят три года от 457 г. до н. э. дошли бы до конца 26 г. н. э., если бы мы начали 
отсчет с первого дня 457 г. до н. э. Но декрет вышел не в первый день 457 года до н. э. 
Таким образом, мы попадаем в 27 год нашей эры, и именно тогда, как мы уже видели, 
произошло крещение Иисуса. В это время Иисус начал проповедовать, говоря: 
«Исполнилось время, и приблизилось Царствие Божие; покайтесь и веруйте в Евангелие» 
(Мк. 1:15). (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 19 мая 1892 г.) 
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22 июля          понедельник 

Он всегда жив, чтобы ходатайствовать за нас 

Он всегда жив, чтобы ходатайствовать за нас (см. Евр. 7:25). 
Для чего живет Иисус? «Чтобы ходатайствовать» за нас. Когда о человеке говорят, 

что он «живет только для того, чтобы делать деньги», сила выражения заключается в том, 
что он предан этому единственному делу; что весь его ум и сердце поглощены этим как 
единственным великим делом, превышающим все остальные; что он поглощен этим, и у 
него нет времени ни на что другое.  

Очень хорошо. Такова сила этого благословенного слова Господа Иисуса: «Будучи 
всегда жив, чтобы ходатайствовать» за нас. Он посвящен, отдан этому единственному 
делу – ходатайствовать за нас.  

Одно великое дело, превосходящее все остальные, одно дело, которое Он считает 
наиболее достойным Своего внимания, одно дело, в которое погружен весь Его ум и 
сердце, – это ходатайство. Единственное, чем Он настолько поглощен, что у Него нет 
времени ни на что другое, – это ходатайство за нас.  

Слава Господу за это. Он «всегда жив, чтобы ходатайствовать» за нас. Это 
единственное, ради чего Он всегда живет. Тогда нет никакой опасности, что Он 
когда-нибудь забудет нас. Нет опасности, что мы когда-нибудь останемся без 
внимания. 

Ибо ты говоришь: «Я беден и нищ, но Господь думает обо мне». Когда он думает 
обо мне? Конечно, всегда. Ибо Он «всегда жив, чтобы ходатайствовать» за нас. И потому 
Он спасает до конца всех, кто приходит к Богу через Него. (А. Т. Джоунс. The Advent 
Review and Sabbath Herald. 23 ноября 1897 г.) 
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23 июля          вторник 

Пророчества о Мессии (ч. 3) 

Если бы иудеи были внимательны к пророчествам, которые были в их руках, и 
поверили им, то они признали бы Иисуса Мессией, как только увидели бы, как Святой 
Дух сошел на Него при Его крещении. 

Но ангел сказал Даниилу еще больше о Христе. С момента принятия заповеди о 
восстановлении и строительстве Иерусалима еврейскому народу было отведено семьдесят 
пророческих недель, или четыреста девяносто лет. Поэтому, когда Иисус крестился, 
оставалась еще одна неделя лет. Эта неделя лет, начинающаяся в 27 году н. э., и есть та 
неделя, о которой говорится в Дан. 9:27: «И утвердит завет для многих одна седмина, а в 
половине седмины прекратится жертва и приношение». Все иудейские жертвы и 
приношения символизировали настоящие жертвы Христа, и когда был «предан… смерти 
Христос, и не будет» (Дан. 9:26), жертвы были прекращены.  

Иисус был распят во время Пасхи. Из Ин. 2:13; 5:4; 12:1 мы узнаем, что Пасха, во 
время которой Он был распят, была четвертой, на которой Он присутствовал после Своего 
крещения. Его земное служение продолжалось три полных года с половиной, и 
исполнилось Писание, в котором сказано, что в середине недели (последней недели лет, 
отведенной иудейскому народу) Он должен прекратить жертву и приношение. «Ибо 
жители Иерусалима и начальники их, не узнав Его и осудив, исполнили слова 
пророческие, читаемые каждую субботу» (Деян. 13:27). 

Характер Иисуса был обрисован не менее точно. Исаия сказал о Нем: «И будет 
судить не по взгляду очей Своих и не по слуху ушей Своих решать дела. Он будет судить 
бедных по правде, и дела страдальцев земли решать по истине; и жезлом уст Своих 
поразит землю…» (Ис. 11:3, 4). «Он взял на Себя наши немощи и понес наши болезни» 
(Ис. 53:4). Его жизнь, описанная в Евангелиях, показывает, что Он «ходил и делал добро и 
исцелял всех, угнетаемых диаволом»; а Матфей говорит, что Его исцеление больных и 
изгнание бесов было прямым исполнением пророчества Исаии. Таким образом: «…да 
сбудется реченное через пророка Исаию, который говорит: “Он взял на Себя наши 
немощи и понес болезни”» (Мф. 8:14–17).  

Когда Иоанн послал из темницы узнать, действительно ли Иисус есть Христос, 
Иисус сказал: «Пойдите, скажите Иоанну, что слышите и видите: слепые прозревают и 
хромые ходят, прокаженные очищаются и глухие слышат, мертвые воскресают», и в 
довершение всего Он добавил: «И нищие благовествуют» (Мф. 11:4, 5). Это было прямым 
исполнением пророчества, произнесенного за семьсот лет до этого: «Дух Господень на 
Мне, потому что Он помазал Меня благовествовать нищим» (Лк. 4:18, цитата из Ис. 61:1).  

Давид был пророком (Деян. 2:29, 30), и многие его псалмы, даже когда он 
использовал первое лицо, относятся к Христу. Мы знаем, что Иисус «пришел к своим, и 
свои не приняли Его» (Ин. 1:11), и далее Иоанн говорит об Иисусе, что «братья Его не 
веровали в Него» (Ин. 7:5). Это было точным исполнением пророческого изречения 
Давида: «Чужим стал я для братьев моих и посторонним для сынов матери моей» (Пс. 
68:9). 

Незадолго до распятия Христа Он вошел в Иерусалим, сидя на молодом осле, на 
котором никто никогда не сидел, и множество людей шли перед Ним, расстилая свои 
одежды и пальмовые ветви на дороге, по которой Он должен был пройти, и они вместе с 
теми, кто шел следом, кричали: «Осанна Сыну Давидову»; «благословен царь Израилев, 
грядущий во имя Господне» (Мф. 21:9; Ин. 12:13). Но в волнении, вызванном этим 
событием, никто из людей не подумал, что они исполняют слова, написанные пророком 
Захарией: «Ликуй от радости, дщерь Сиона, торжествуй, дщерь Иерусалима: се Царь твой 
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грядет к тебе, праведный и спасающий, кроткий, сидящий на ослице и на молодом осле, 
сыне подъяремной» (Зах. 9:9).  

«Тогда один из двенадцати, называемый Иуда Искариот, пошел к 
первосвященникам и сказал: что вы дадите мне, и я вам предам Его? Они предложили ему 
тридцать сребренников» (Мф. 26:14, 15). Но ни Иуда, ни священники не остановились, 
чтобы подумать, что в этом самом поступке они исполняют слова Захарии: «И скажу им: 
если угодно вам, то дайте Мне плату Мою; если же нет, - не давайте; и они отвесят в 
уплату Мне тридцать сребренников» (Зах. 11:12).  

Иуда сидел с Иисусом на последней Пасхе. Когда ученики спросили Иисуса, кто 
предаст Его, «Иисус отвечал: тот, кому Я, обмакнув кусок хлеба, подам. И, обмакнув 
кусок, подал Иуде Симонову Искариоту» (Ин. 13:26) Это было прямым исполнением 
пророческих слов Давида: «Да, друг мой родной, на которого я уповал, который ел хлеб 
мой, поднял на меня пяту свою» (Пс. 40:10; Ин. 13:18, пер. с англ.).  

В ту последнюю ночь, когда Иисус беседовал со Своими учениками, Он сказал: 
«Вот, наступает час, и настал уже, что вы рассеетесь каждый в свою сторону и Меня 
оставите одного; но Я не один, потому что Отец со Мною» (Ин. 16:32). Хотя все они 
заявили, что останутся с Ним, «все ученики оставили Его и бежали», когда толпа пришла 
с мечами и с копьями, чтобы схватить Его. В этом исполнились слова пророка: «О, меч! 
поднимись на пастыря Моего и на ближнего Моего, говорит Господь Саваоф: порази 
пастыря, и рассеются овцы! И Я обращу руку Мою на малых» (Зах. 13:7, см. Мф. 26:31.)  

Давид сказал: «Сидящие во вратах говорят против меня; я был песней пьяниц» (Пс. 
68:13, пер. с англ.). Несомненно, это было буквально верно в его собственном случае; но в 
этом, как и во многом другом, он был прообразом Христа, и эти слова нашли свое полное 
исполнение, когда люди двора Ирода и сброд, следовавший за первосвященниками, 
поставили Иисуса на место, насмехались над Ним, плевали на Него и били Его ладонями 
своих рук, и когда Пилат бичевал Его (Мф. 26:67, 68; 27:26–30; Лк. 23:11). И в этом также 
точно исполнилось пророческое изречение Исаии: «Я предал хребет Мой биющим и 
ланиты Мои поражающим; лица Моего не закрывал от поруганий и оплевания» (Ис. 50:6). 
(Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 2 июня 1892 г.) 
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24 июля          среда 

Кто не может спастись? 

Халдеи во времена Авраама были идолопоклонниками. Отец самого Авраама 
служил иным богам, кроме Господа (Нав. 24:14, 15). Таким образом, Авраам родился и 
вырос среди идолопоклоннических влияний; но посреди этого идолопоклонства, несмотря 
на все его влияния, Авраам нашел единого истинного Бога, поклонялся Ему и был 
признан Господом как Его друг.  

Это показывает, что любой другой человек, даже если он родился от родителей-
идолопоклонников и вырос среди влияний идолопоклонства, также может найти 
единого истинного Бога. Авраам – свидетель всему миру, что все язычники могут 
найти Бога, поклоняться Ему истинно и быть принятыми Им. Каждый, кто ищет Бога 
истинно, найдет Его истинно. Ибо всякому взывающему Бог отвечает; всякий, ищущий 
Его, находит Его (Деян. 17:27); и всякому, кто обнаруживает существование Бога, Он 
открывает Свой характер.  

Написано в Писании: «Можешь ли ты исследованием найти Бога? Можешь ли 
совершенно постигнуть Вседержителя?» (Иов. 11:7). Предполагается, что на первый из 
этих вопросов будет дан ответ «да». Только после того, как на него будет дан ответ «да», 
может остаться место для второго вопроса. Было бы бессмысленно спрашивать: «Можешь 
ли совершенно постигнуть Вседержителя?», если Его вообще нельзя познать. Поэтому на 
вопрос: «Можешь ли ты исследованием найти Бога?» каждый человек должен ответить: 
«Да», ибо даже «невидимое Его, вечная сила Его и Божество, от создания мира через 
рассматривание творений видимы», даже Его «вечная сила и Божество», так что нет 
оправдания тем, «которые не ищут и не познают Его».  

На второй вопрос можно ответить «нет» так же определенно, как на первый «да». 
Ни один человек не может, даже достигнув Бога, познать Всемогущего в совершенстве, 
потому что сам человек, к сожалению, несовершенен, и несовершенство присуще также 
всему, что находится вокруг человека; но Бог не оставляет человечество и здесь. Он 
открывает Себя в Своем совершенстве и дает вечную жизнь всем, кто примет ее, 
чтобы они могли провести вечность в познании Бога во всем Его славном 
совершенстве. 

Таким образом, верно, что каждый, кто обнаружит существование Бога, тому Бог 
откроет Свой характер. Так было с Авраамом. Так было с Корнилием; тому, кто узнал о 
существовании Бога, Господь даже послал ангела, чтобы сказать ему, за каким послать 
человеком, чтобы тот открыл ему характер Бога. Так было и с афинскими греками, 
погрязшими в идолопоклонстве – «искусстве», как его называют сейчас. Они 
идолизировали все, делали богов из всего, что только могли вообразить, пока, наконец, не 
дошли до созерцания чего-то, о чем не знали, что думать или представлять, и тогда они 
поставили алтарь и начертали на нем: «Неведомому Богу». И даже на этот слабый призыв 
Господь ответил. Хотя они обнаружили лишь слабый проблеск Его существования, 
даже на это Он с радостью откликнулся; и Его апостол встал перед ними на самом 
высоком официальном месте и сказал им всем: «Сего-то, Которого вы, не зная, чтите, я 
проповедую вам. Бог, сотворивший мир и всё, что в нем, Он, будучи Господом неба и 
земли, не в рукотворенных храмах живет и не требует служения рук человеческих, как бы 
имеющий в чем-либо нужду, Сам давая всему жизнь и дыхание и всё. От одной крови Он 
произвел весь род человеческий для обитания по всему лицу земли, назначив 
предопределенные времена и пределы их обитанию, дабы они искали Бога, не ощутят ли 
Его и не найдут ли – хотя Он и недалеко от каждого из нас». 

Так было со всеми людьми во все времена и во все эпохи. Те, кто ищет Его, те, кто 
даже чувствует, что ищет Его, находят Его. И так легко найти Его; так быстро Он отвечает 
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на самый слабый призыв; так полно Он открывает Себя при малейшем проблеске, 
который признается Его существованием, что, когда Его чудесная работа завершена, 
перед Его престолом стоит, приписывая Ему свое спасение, великое множество людей, 
которое никто не может исчислить; и это огромное воинство состоит из людей «из всякого 
рода, и языка, и народа, и нации» (пер. с англ.). Эти люди, находящиеся там «из всякого 
рода, и языка, и народа, и нации», являются живыми и вечными свидетелями того, что 
каждый из всякого рода, и языка, и народа, и нации, кто еще не находится там, может 
быть там с таким же успехом, как и те. То, что один человек находится там, из всех родов, 
языков, народов и наций, которые когда-либо были на земле, является неоспоримым 
доказательством того, что все люди из всех родов, языков, народов и наций могли бы быть 
там так же, несомненно и так же легко, как и этот один человек; и тот факт, что один 
находится там, показывает, что все остальные не имеют оправдания для того, чтобы не 
быть там.  

О, не трудно найти Господа! Ведь Он не далеко от каждого из нас; Он так близок, 
что стоит только почувствовать Его, и Он найдется. Не трудно спастись, ибо «всякий, кто 
призовет имя Господне, спасется». «Призрите на Меня, и спасетесь, все концы земли, ибо 
Я Бог». Сомнениями, вопросами и неверием люди затрудняют свое спасение; но на пути с 
Господом это не трудно. «Иго Мое легко». Возьмите его на себя.  

Авраам – свидетельство того, что каждый язычник может найти Господа. 
Авраам и то великое множество из всякого рода и языка, и народа и нации, и даже Сам 
Иисус Христос, второй Адам, –- все они являются свидетелями того, что Бог спасает 
людей – тех, кто возлагает на Него свое упование, тех, кто «желает» спастись спасением 
Господа. «Веруй в Господа Иисуса Христа и спасешься». Кто может отказаться? 
(А. Т. Джоунс. The Present Truth. 30 апреля 1896 г.) 
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25 июля          четверг 

Пророчества о Мессии (ч. 4) 

Цена, которая была заплачена Иуде за предательство Иисуса, была предсказана 
Захарией. Но пророк также сказал, что должно быть сделано с ценой крови впоследствии. 
Зачитаем весь отрывок: «И скажу им: если угодно вам, то дайте Мне плату Мою; если же 
нет, – не давайте; и они отвесят в уплату Мне тридцать сребреников. И сказал мне 
Господь: брось их в церковное хранилище, – высокая цена, в какую они оценили Меня! И 
взял Я тридцать сребреников и бросил их в дом Господень для горшечника» (Зах. 11:12, 
13). 

Теперь обратите внимание, как сожаление о сделанном привело Иуду к 
завершению исполнения этого пророчества: «Тогда Иуда, предавший Его, увидев, что Он 
осужден, и раскаявшись, возвратил тридцать сребреников первосвященникам и 
старейшинам, говоря: согрешил я, предав кровь невинную. Они же сказали ему: что нам 
до того? смотри сам. И, бросив сребреники в храме, он вышел, пошел и удавился. 
Первосвященники, взяв сребреники, сказали: непозволительно положить их в 
сокровищницу церковную, потому что это цена крови. Сделав же совещание, купили на 
них землю горшечника, для погребения странников» (Мф. 27:3–7).  

Замена Иеремии вместо Захарии в стихе 9: «Тогда сбылось реченное через пророка 
Иеремию», несомненно, вызвано ошибкой транскриптора, поскольку изменение одной 
буквы изменило бы еврейское слово Захария на Иеремия. Но это ни в малейшей степени 
не влияет на исполнение пророчества. Пророчество было написано и в точности 
исполнилось более чем через пятьсот лет.  

Когда Иисуса прибили к кресту, гвозди были вбиты в Его руки и ноги, а в бок Ему 
вонзили копье (Ин. 19:34; 20:25). За сотни лет до этого пророк Давид предсказал это, 
сказав: «Ибо псы окружили меня, скопище злых обступило меня, пронзили руки мои и 
ноги мои» (Пс. 21:17). «И когда пришли на место, называемое Голгофа, то есть место 
черепа, то дали Ему пить уксус, смешанный с желчью» (Мф. 27:33, 34, пер. с англ.). Это 
было сделано в ответ на слова: «Жажду» (Ин. 19:28–30) и было точным исполнением 
псалма 68:22, который гласит: «И дали мне в пищу желчь, и в жажде моей напоили меня 
уксусом». «Воины же, когда распяли Иисуса, взяли одежды Его и разделили на четыре 
части, каждому воину по части, и хитон; хитон же был не сшитый, а весь тканый сверху. 
Итак сказали друг другу: не станем раздирать его, а бросим о нем жребий, чей будет, – да 
сбудется реченное в Писании: “разделили ризы Мои между собою и об одежде Моей 
бросали жребий”. Так поступили воины» (Ин. 19:23, 24). Более чем за тысячу лет до того, 
как это произошло, псалмопевец, пророчески поставив себя на место Христа, сказал: 
«Делят ризы мои между собою и об одежде моей бросают жребий» (Пс. 21:19). 

Исаия, говоря о времени, когда Христос должен был излить Свою душу до смерти 
на кресте, сказал: «И Он был причислен к преступникам» (Ис. 53:12, пер. с англ.). Это 
исполнилось в точности, когда Христос, как преступник, был повешен между двумя 
разбойниками (см. Мк. 15:27, 28). 

В псалме, в котором так много пророческих ссылок на Христа, Давид сказал: «Все, 
видящие меня, ругаются надо мною, говорят устами, кивая головою: “он уповал на 
Господа; пусть избавит его, пусть спасет, если он угоден Ему”» (Пс. 22:7, 8). Обратите 
внимание, как точно это исполнилось при распятии Христа: «Проходящие же злословили 
Его, кивая головами своими и говоря: Разрушающий храм и в три дня Созидающий! спаси 
Себя Самого; если Ты Сын Божий, сойди с креста. Подобно и первосвященники с 
книжниками и старейшинами и фарисеями, насмехаясь, говорили: других спасал, а Себя 
Самого не может спасти; если Он Царь Израилев, пусть теперь сойдет с креста, и уверуем 
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в Него; уповал на Бога; пусть теперь избавит Его, если Он угоден Ему. Ибо Он сказал: “Я 
Божий Сын”» (Мф. 27:39–43). 

В этом поступке мы видим иллюстрацию ужасающей ослепляющей силы греха. 
Первосвященники, книжники и старейшины были хорошо осведомлены в Писании. 
Моисей, Пророки и Псалмы регулярно читались во всех синагогах, и каждый 
родитель был обязан следить за тем, чтобы его дети были хорошо наставлены в них. 
И все же они закалили свои сердца против стремлений Святого Духа, пока не стали 
бессознательными орудиями исполнения пророчеств, с которыми они были прекрасно 
знакомы. Они получили достаточно доказательств Божественности Христа, но отказались 
принять их. Они твердо решили не верить в то, что Иисус был Христом, пока не дошли до 
того, что в это поверили. Когда-то они знали, что Христос – Мессия, но не признавали 
этого. Теперь они, без сомнения, считали Его самозванцем. Если бы Он сошел с креста, 
они бы не поверили. Тот же результат можно наблюдать и в случае с теми, кто 
отказывается верить в Евангелие Иисуса Христа, провозглашающее Его пришествие. 
Павел говорит: «И за сие пошлет им Бог действие заблуждения, так что они будут верить 
лжи, да будут осуждены все, не веровавшие истине, но возлюбившие неправду» (2 Фес. 
2:11, 12). Действительно, уместно выражение: «Коварство греха».  

В мессианском псалме, из которого мы уже цитировали, Иисус пророчески 
представлен как говорящий: «Поношение сокрушило сердце Мое» (Пс. 68:21). 

Следующее высказывание доктора К. Гейки со ссылкой на Мф. 27:50; Ин. 19:31–-
34 показывает исполнение Писания: «То, что кто-то должен умереть так скоро на кресте, 
особенно такой, как Иисус, в расцвете сил, ослабленный предыдущими болезнями и в 
такой бодрости, чтобы произнести такой крик, как тот, с которым Он умер, казалось 
даже христианской древности, подразумевало какую-то сверхъестественную причину. Но 
смешанный поток крови и воды, кажется, безошибочно указывает на другое объяснение. 
Непосредственной причиной смерти, вне всякого сомнения, был разрыв сердца, 
вызванный душевной агонией. Известно, что избыток радости или горя может вызвать 
разрыв какого-либо отдела сердца и последующий поток крови в перикард, или мешок, 
наполненный бесцветной сывороткой, похожей на воду, в котором находится сердце. В 
обычных случаях только осмотр после смерти обнаруживает этот факт, но в случае с 
нашим Господом на этот же вопрос ответил удар солдатского копья. В случае смерти от 
разрыва сердца «рука внезапно подносится к передней части груди, и раздается 
пронзительный крик». Руки Иисуса были прибиты к кресту, но ужасающий крик записан. 
Иисус умер, буквально, от разрыва сердца» (Жизнь Христа, гл. 63). (Э. Дж. Ваггонер. 
The Present Truth. 16 июня 1892 г.) 
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26 июля          пятница 

Как узнать, что Библия - Слово Божье?  

Библия приходит к людям как Слово Божье. В каждой своей части она говорит с 
людьми от лица Бога и на основании Его авторитета. Но как люди, не знающие Бога, 
узнают, что это Слово Божье? Этим вопросом задаются тысячи людей. Они спрашивают: 
«Где доказательство, где свидетельство того, что это Слово Божье? Если это слово Божие, 
где можно найти доказательства того, что оно таково? Где мы должны ожидать найти 
такие доказательства? Есть ли кто-то более сведущий, чем Бог, или более авторитетный, 
чем Он, у кого мы можем спросить? Конечно, нет. Ибо кем бы ни был Бог, не может 
быть более высокого авторитета, не может быть никого, кто обладал бы большим 
знанием.  

Предположим, мы спросим Бога, является ли это Его Словом, и предположим, что 
Он скажет нам такие слова: «Библия – Мое Слово», мы соответственно получим Его 
слово. Но мы уже имеем Его слово ранее; так что даже тогда у нас не будет больше 
доказательств, чем мы имеем их сейчас; и доказательства нисколько не будут отличаться, 
потому что это будут те же самые доказательства Его Слова, а это, как мы сказали выше, 
мы уже имели ранее.  

Слово Божье несет в себе доказательство того, что оно есть Слово Божье. 
Иначе и быть не может. Если бы Бог никогда не говорил ни слова человеческому роду, а 
сегодня послал бы весть всем людям сразу и на их родных языках, то это слово, будучи 
Словом Божьим, должно было бы само по себе нести доказательство того, что оно 
является Словом Божьим; ибо люди не могли бы спросить ни у кого другого, потому 
что нет другого человека, чье знание или авторитет были бы равны Богу. Имея в себе 
доказательство того, что это слово Божье, все люди могли бы получить это 
доказательство, приняв его как слово Божье. Каждый, кто делал это, знал, что это слово 
Божье, ибо такой человек имел бы доказательство в самом слове, а приняв его, и в самом 
себе.  

Именно такую позицию занимает Библия по отношению к людям этого мира, 
«Посему и мы непрестанно благодарим Бога, что, приняв от нас слышанное слово Божие, 
вы приняли не как слово человеческое, но как слово Божие, – каково оно есть по истине, – 
которое и действует в вас, верующих» (1 Фес. 2:13; Деян. 17:1, 2). И снова: «Но притом и 
новую заповедь пишу вам, что есть истинно и в Нем и в вас» (1 Ин. 2:8). И еще: «Учение 
Мое не Мое, но Пославшего Меня. Если кто хочет исполнить волю Его, тот узнает учение, 
от Бога ли оно, или от Себя говорю» (Ин. 7:16, 17, пер. с англ.). Таким образом, тот, кто 
принимает Слово, принимает его как Слово Божье. Тот, кто не принимает Слово, не 
может иметь доказательства; отвергая Слово, он отвергает доказательства, потому 
что доказательства находятся в Слове.  

Чтобы сделать это еще более ясным, если это возможно, особенно для тех, кто 
сомневается, что Библия – Слово Божье, мы можем для примера предположить, что это не 
так, и что Бог Библии – не Бог, и что Бог Библии – не истинный Бог. Тогда предположим, 
что мы найдем истинного Бога и спросим Его, и предположим, что Он скажет: «Это не 
Слово Божье». Тогда у нас будет только Его Слово; и единственный способ узнать, что 
этот ответ истинен, это поверить ему, принять его как Слово Божье. Таким образом, 
единственный способ, которым любой человек может быть уверен, что Библия не 
является Словом Божьим, это Слово Божье. И даже если бы у них было слово Божье на 
этот счет, единственным способом убедиться в этом, единственным доказательством, 
которое они могли бы иметь, была бы вера в это слово.  

Поэтому Слово Божье несет в себе доказательство того, что оно есть Слово Божье. 
И каждая душа, которая примет его таким, какое оно есть, получит доказательство. 
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Доказательства будут очевидны для того, кто верит Слову. (А. Т. Джоунс. The Present 
Truth. 11 июня 1896 г.) 
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27 июля          суббота 

Дух как путеводитель  

Когда Христос сказал Своим ученикам, что Он собирается уйти и что они не могут 
следовать за Ним, их сердца наполнились печалью и тревогой. Они боялись встретиться с 
недружелюбным миром в одиночестве. Он был их проводником и наставником, и они 
многому научились из Его учения. Они не знали никого, кто мог бы занять Его место. 
Петр повторил чувства всех учеников, когда в ответ на вопрос Христа, не хотят ли и они 
уйти, сказал: «Господи! к кому нам идти? Ты имеешь глаголы вечной жизни» (Ин. 6:68). 
Они знали, что никто другой не сможет сделать для них то, что сделал Иисус; и мысль о 
разлуке с Ним была печальной.  

Чтобы утешить их, Христос дал им заверение, что Он снова придет и примет их к 
Себе и что таким образом они снова смогут быть с Ним. Но даже этого обещания было 
недостаточно, потому что предстоял еще долгий период, в течение которого они 
останутся одни. Как они могли обходиться без присутствия и совета Господа?  

Иисус снова решает эту проблему, обещая, что все, чего бы они ни попросили во 
имя Его, будет сделано для них; и Он добавил: «И Я умолю Отца, и даст вам другого 
Утешителя, да пребудет с вами вовек, Духа истины» (Ин. 14:16, 17). Этот Дух должен был 
быть послан от Его имени и занять Его место до Его возвращения. Христос сказал: «Не 
оставлю вас сиротами; приду к вам» (Ин. 14:18). Это пришествие относится не к Его 
личному, видимому пришествию, когда Он примет Свой народ к Себе, а к Духу, Который 
должен прийти от Его имени. Дух должен был стать их проводником, чтобы подготовить 
их к Его пришествию в последний день.  

Служения Духа многочисленны; но есть особое, на которое указывает в этой речи 
наш Господь. Он сказал: «Сие сказал Я вам, находясь с вами. Утешитель же, Дух Святой, 
Которого пошлет Отец во имя Мое, научит вас всему и напомнит вам все, что Я говорил 
вам» (Ин. 14:25, 26). Именно как учитель Дух представлен здесь.  

Многие люди придерживаются весьма ошибочных взглядов на то, как действует 
Дух. Они воображают, что он научит их чему-то такому, чего нет в Библии. Когда 
определенные библейские истины представляются им для соблюдения, они 
освобождают себя от всякой ответственности в этом вопросе, говоря, что их ведет 
Дух Божий, и они не считают своим долгом поступать именно так. Они говорят, что 
Дух был дан для наставления на всякую истину, и, следовательно, если бы было 
необходимо соблюдать эту часть Писания, она была бы доведена до их сведения. Тот 
факт, что они не чувствуют побуждения к послушанию, доказывает их понимание того, 
что необходимости в послушании нет. Для таких людей Библия не имеет никакого 
значения; они ставят ее истинность в зависимость от своих собственных чувств. И они 
фактически обвиняют Бога в непоследовательности, поскольку Он уполномочил Свой Дух 
говорить вопреки Своему открытому Слову. Тот факт, что Бог не может лгать, должен 
убедить любого, что Его Дух и Его Слово всегда должны быть в гармонии.  

Христос молился за своих учеников: «Освяти их истиною Твоею; слово Твое есть 
истина». Псалмопевец Давид сказал: «Праведность Твоя – праведность вечная, и закон 
Твой – истина». Из этих отрывков мы узнаем, что, когда Христос сказал: «Когда же 
придет Он, Дух истины, то наставит вас на всякую истину», Он имел в виду, что Дух 
приведет их к правильному пониманию того, что уже было открыто. Он ясно выразил это, 
когда сказал: «Он научит вас всему и приведет на память все, что Я говорил вам». Многие 
вещи, которые говорил Христос, были непонятны в то время; но они стали понятны через 
Дух после того, как Христос вознесся на небо. И именно так Дух учит нас сейчас; Он 
приводит тех, кто смирен и обучаем, к правильному пониманию написанного Слова 
Божьего.  
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Павел дает свидетельство на этот счет, в котором нет никаких сомнений. В 
Послании к ефесянам 6:13–17 он описывает доспехи христианина. В конце приводится 
заключительная часть: «А паче всего возьмите щит веры, которым возможете угасить все 
раскаленные стрелы лукавого; и шлем спасения возьмите, и меч духовный, который есть 
Слово Божие». Христос сказал, что, когда придет Утешитель, Святой Дух, Он «обличит 
[убедит] мир о грехе, и о праведности, и о суде». Павел говорит, что «законом познается 
грех». Оба эти отрывка гармонично сочетаются с тем, что процитировано из послания 
Павла к ефесянам. Дух действительно убеждает в грехе, но это происходит путем 
внушения в умы и сердца людей утверждений Божьего Слова. Библия – это меч, 
инструмент, которым Дух пронзает сердце и обнажает его нечестие. Дух является 
активным представителем, но Слово Божье – это то, через что Он действует. Оба они 
всегда действуют в унисон.  

Мы должны с подозрением смотреть на любой дух, который советует 
противостоять Слову Божьему. Иоанн говорит нам, что есть много духов и что мы 
должны испытывать их. В книге пророка Исаии нам сказано, в чем мы должны их 
испытывать: «Обращайтесь к закону и откровению. Если они не говорят, как это слово, 
то нет в них света» (Ис. 8:20). Именно дух тьмы побуждает людей поступать вопреки 
Слову Божьему. (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth», 14 августа 1890 г.) 
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28 июля          воскресенье 

Пророчества о Мессии (ч. 5) 

Другое пророчество было исполнено событиями, отмеченными в отрывке Ин. 
19:31–36, который мы цитируем: «Но так как тогда была пятница, то Иудеи, дабы не 
оставить тел на кресте в субботу, – ибо та суббота была день великий, – просили Пилата, 
чтобы перебить у них голени и снять их. Итак, пришли воины, и у первого перебили 
голени, и у другого, распятого с Ним. Но, придя к Иисусу, как увидели Его уже умершим, 
не перебили у Него голеней, но один из воинов копьем пронзил Ему ребра, и тотчас 
истекла кровь и вода. И видевший засвидетельствовал, и истинно свидетельство его; он 
знает, что говорит истину, дабы вы поверили. Ибо сие произошло, да сбудется Писание: 
“кость Его да не сокрушится”»  

В наставлениях о пасхальном агнце евреи были особенно предупреждены, чтобы 
ни одна кость его не была сломана (Исх. 12:46; Числ. 9:12). Этот агнец символизировал 
Христа, ибо Павел говорит: «Ибо Пасха наша, Христос, заклан за нас» (1 Кор. 5:7). Теперь 
при естественном порядке событий ноги Иисуса должны были быть сломаны, ибо таков 
был общий обычай ускорять смерть распятых, что и было сделано с двумя разбойниками. 
Но поразительно быстрая смерть Иисуса сделала эту процедуру ненужной, и таким 
образом Писание осталось непоколебимым.  

Погребение Иисуса описано так: «Когда же настал вечер, пришел богатый человек 
из Аримафеи, именем Иосиф, который и сам был учеником Иисуса; он пошел к Пилату и 
просил тела Иисусова. Тогда Пилат повелел отдать тело. И, взяв тело, Иосиф обвил его 
чистою льняною пеленою и положил его в новом гробе своем, который высек в скале; и, 
привалив большой камень к двери гроба, отошел» (пер. с англ.).  

Так исполнилось следующее пророчество: «Ему назначали гроб со злодеями, но Он 
погребен у богатого, потому что не сделал греха, и не было лжи в устах Его». По сути, они 
назначили Ему могилу с нечестивыми (но после смерти Он оказался с богатым 
человеком), хотя Он не сделал ничего неправедного, и не было коварства в устах Его. 
Смысл в том, что, не удовлетворившись Его страданиями и смертью, они 
стремились оскорбить Его даже в смерти, поскольку хотели похоронить Его тело 
среди преступников. Но эта их цель не была достигнута.  

Иудеи, которые при жизни оскорбляли Иисуса всеми мыслимыми способами и 
подвергли Его самой позорной смерти, задумали нанести Ему еще большее оскорбление – 
быть изгнанным без погребения, как поступали с преступниками. Первый шаг к этому они 
сделали, приказав перебить Ему ноги; но поскольку этот замысел был сорван, чтобы 
исполнилось пророчество, то и другой тоже, и Он был похоронен с почестями. Вместо 
того, чтобы быть брошенным среди преступников, как замышляли Его враги, Он был 
вместе с богатыми в Своей смерти. Так невозможно, чтобы люди нарушили Божьи 
замыслы. «И гнев человеческий обратится во славу Тебе: остаток гнева Ты укротишь» 
(Пс. 75:11). 

Еще одно пророчество, на которое мы должны обратить внимание, – это яркий луч 
света, сияющий от престола Божьего через гробницу, предвещающий славное возвышение 
по правую руку от Бога. Давид сказал: «Всегда видел я пред собою Господа, ибо Он 
одесную меня; не поколеблюсь. Оттого возрадовалось сердце мое и возвеселился язык 
мой; даже и плоть моя успокоится в уповании, ибо Ты не оставишь души моей в аде и не 
дашь святому Твоему увидеть тление, Ты укажешь мне путь жизни: полнота радостей 
пред лицом Твоим, блаженство в деснице Твоей вовек» (Пс. 15:8-11).  

Это исполнилось в коротком пребывании Иисуса в гробнице, которое не позволило 
начаться тлению. Апостол Петр ясно показал это в день Пятидесятницы, когда, повторив 
слова, процитированные в предыдущем абзаце, он сказал: «Мужи братия! да будет 
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позволено с дерзновением сказать вам о праотце Давиде, что он и умер и погребен, и гроб 
его у нас до сего дня. Будучи же пророком и зная, что Бог с клятвою обещал ему от плода 
чресл его воздвигнуть Христа во плоти и посадить на престоле его, Он прежде сказал о 
воскресении Христа, что не оставлена душа Его в аде, и плоть Его не видела тления. Сего 
Иисуса Бог воскресил, чему все мы свидетели. Итак, Он, быв вознесен десницею Божиею 
и приняв от Отца обетование Святого Духа, излил то, что вы ныне видите и слышите. Ибо 
Давид не восшел на небеса; но сам говорит: “сказал Господь Господу моему: седи 
одесную Меня, доколе положу врагов Твоих в подножие ног Твоих”» (Деян. 2:29-35).  

Иудеи были отвергнуты, потому что не знали времени своего посещения; потому 
что в своей черствости сердца и слепоте ума они неправильно использовали пророчества, 
которые могли бы сделать их мудрыми ко спасению. Если такова была их судьба, то 
какова будет наша участь, если мы не будем внимательно слушать все пророчества, 
относящиеся ко Второму пришествию Бога в силе и великой славе, во «времена 
восстановления всего, что говорил Бог устами всех святых пророков Своих от начала 
мира» (Деян. 3:21, пер. с англ.), когда Он «воздаст каждому по делам его»? 
(Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 30 июня 1892 г.) 
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29 июля          понедельник 

Сила греха 

Все найдут путь спасения легким, если сделают правильный расчет в самом начале. 
Иисус говорит: «Иго Мое легко», и это так. Он говорит: «Бремя Мое легко», и это так. Но 
многие люди, стоящие на пути, не находят Его иго легким, а Его бремя – легким. И вся 
трудность заключается в том, что они не делают правильных расчетов относительно 
испытаний, которые встречаются на пути. Иисус сказал: «Или какой царь, идя на войну 
против другого царя, не сядет и не посоветуется прежде, силен ли он с десятью тысячами 
противостать идущему на него с двадцатью тысячами? Иначе, пока тот еще далеко, он 
пошлет к нему посольство просить о мире» (Лк. 14:31, 32). 

Многие начинают путь, и это правильно. Но, не оценив должным образом силу, 
направленную против них, и свои возможности противостоять ей, они не преуспевают на 
этом пути, как должны были бы и как ожидали. Они неправильно оценивают силу 
греха и свои силы, чтобы успешно противостоять ему. Через некоторое время они 
обнаруживают, что постоянно терпят неудачи, а затем после многих «взлетов и падений» 
они начинают думать, что именно таков путь, и начинают оправдывать грех, извиняться за 
него и пытаться создать условия мира (ред.: примирить непримиряемое) в таком опыте. 
Но это никогда не поможет. Победа никогда не придет таким путем. 

Нет; сначала сядьте и «посоветуйтесь», какие силы против вас, и способны ли 
вы противостоять им, а если не способны, то что делать, чтобы успешно 
противостоять им; ибо никогда нельзя искать или допускать никаких извинений, 
никаких компромиссов, никакого мира с грехом. «Посоветуйтесь» со схемой поля 
битвы, Библией. «Посоветуйтесь с Тем, Кто знает, какова сила врага. «Посоветуйтесь с 
Великим Полководцем на поле боя, какое снаряжение и какая сила необходимы для 
обеспечения победы не только в конце, но и с самого начала. Время, даже много времени, 
потраченное на эти консультации в начале, всегда будет скорее выигрышем, чем потерей. 

Трудность заключается не в том, что кто-то не признает факт греха. 
У каждого вся трудность заключается в неспособности признать силу греха. Каждый 
готов признать, что он поступил неправильно, что он стремился поступать правильно, но 
промахнулся; и это только промах. Многие готовы быть конкретными и сказать, что они 
действительно согрешили и вообще являются грешниками, и признаться в этом Господу. 
Это хорошо, это правильно делать все это; и все же все это может быть сделано и 
фактически делается многими без признания или исповедания силы греха.  

Многие делают все это, и все же полагаются на себя и на то, что от них зависит, 
чтобы победить грех. Они настаивают, что могли бы сделать лучше, если бы только у них 
был лучший шанс; но обстоятельства неблагоприятны: соседи плохие; члены церкви не 
все обращены, и поэтому дела церкви или субботней школы неприятны и «трудны»; их 
собственные семейные отношения не самые лучшие. Все эти и подобные им вещи 
считаются препятствиями для прогресса в христианской жизни; они считают, что они 
сами могли бы делать все лучше и быть лучшими христианами, если бы обстоятельства 
были настолько благоприятными, насколько они должны быть. Эти люди считают, что 
внутри у них все в порядке, там есть добро, а снаружи – зло, и добро, которое есть в 
них, не имеет возможности проявиться. Если бы только все дурные влияния извне и все 
противодействующие обстоятельства были устранены, тогда они могли бы легко стать 
христианами именно такого толка. 

Но все это обман. Это всего лишь аргумент, представленный обманчивостью греха. 
Не что-то вне нас или вокруг нас, а только то, что внутри нас, может помешать нам быть 
христианами правильного толка. Только сила греха, действующая в нас хоть и в малейшей 
степени, может помешать нам быть настоящими христианами. И пока эта сила не будет 
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признана и исповедана, мы не сможем освободиться от нее. Но когда она признана и 
исповедана, мы можем освободиться от нее; и так же постоянно и так же тщательно, как 
она признана и исповедана, так же постоянно и так же тщательно мы можем освободиться 
от нее. А освобождение от власти греха – это и есть христианство. Жизнь, освобожденная 
от власти греха, – это христианская жизнь в истине, и она не может быть ничем другим.  

Слово Божье объясняет это так ясно, как только можно объяснить. Вся мысль 
Писания заключается в том, чтобы показать, что в грехе есть сила. Писание не хочет, 
чтобы люди воспринимали грех иначе, чем с точки зрения того, что в нем есть сила и что 
эта сила абсолютна, пока это касается самого человека. (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 
1 октября 1896 г.) 
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30 июля          вторник 

Крещение и его значение (ч. 1)  

«Итак идите, научите все народы, крестя их во имя Отца, и Сына, и Святого Духа» 
(Мф. 28:19).  

«И сказал им: идите по всему миру и проповедуйте Евангелие всей твари. Кто 
будет веровать и креститься, спасен будет; а кто не будет веровать, осужден будет» (Мк. 
16:15, 16).  

В этих двух текстах достаточно ясно показана важность крещения. Давайте узнаем 
из Писания, что оно означает, и тем самым покажем его природу и необходимость.  

О том, что крещение не сводится только к внешней форме, говорится в 1 Кор. 
12:13: «Ибо все мы одним Духом крестились в одно тело, Иудеи или Еллины, рабы или 
свободные, и все напоены одним Духом». Здесь, как и в других местах, верно, что тело – 
Христово; и что это тело, в которое мы крестились, положительно утверждается в Гал. 
3:27, где мы читаем: «Все вы, во Христа крестившиеся, во Христа облеклись». Таким 
образом, нас учат, что крещение – это то, благодаря чему мы становимся христианами и 
наследниками по обетованию. Это то, посредством чего мы входим во Христа, 
Который есть Дверь спасения. Крещение в Его Тело означает присоединение к Его 
Церкви, ибо Церковь – это Тело Христово (см. Еф. 1:22, 23; Кол. 1:18). А так как это 
соединение происходит посредством Его Духа, то очевидно, что крещение – это нечто 
большее, чем простая форма, и что только те являются членами истинной Церкви Христа, 
кто имеет Дух Христа (см. Рим. 8:9). Это ни в коем случае не следует понимать как 
обесценивание буквального крещения или союза с видимой церковью. Мы лишь хотим 
подчеркнуть тот факт, что простая форма – это еще не все.  

Поскольку именно через крещение мы соединяемся с Христом – «облекаемся 
во Христа», – очень важным является вопрос: в какой момент мы вступаем в контакт с 
Христом? То есть на каком этапе служения Христа мы соединяемся с Ним? Ответ на этот 
вопрос дает ключ ко всей теме крещения. Ответ на этот вопрос содержится в Послании к 
римлянам 6:3, 4, где говорится следующее: «Неужели не знаете, что все мы, крестившиеся 
во Христа Иисуса, в смерть Его крестились? Итак, мы погреблись с Ним крещением в 
смерть, дабы, как Христос воскрес из мертвых славою Отца, так и нам ходить в 
обновленной жизни».  

Итак, смерть Христа – это то, через что мы соединяемся с Ним. Крещение 
означает смерть и воскресение Христа. Но оно означает нечто большее, чем простое 
признание этого факта. Оно означает наше принятие этой жертвы и то, что мы 
действительно разделяем Его смерть и воскресение. Если мы когда-нибудь будем 
прославлены со Христом, мы должны страдать вместе с Ним (Рим. 8:17). Мы должны 
разделить Его страдания, сообразуясь с Его смертью, а также познать силу Его 
воскресения (Флп. 3:10). Давайте проследим ход этой великой сделки.  

«Все согрешили и лишены славы Божией» (Рим. 3:23). Поскольку все согрешили, 
суд пришел на всех людей для осуждения. Это осуждение – к смерти, ибо возмездие за 
грех – смерть (см. Рим. 5:12, 18; 6:23). Каждый человек, который не верит в Христа, уже 
осужден (Ин. 3:18). Смертный приговор уже вынесен нам, и наша жизнь потеряна. 
Уступив сатане, мы продали себя ему и ничего не получили взамен. Писание говорит: «За 
ничто вы были проданы» (Ис. 52:3). Поэтому у нас действительно нет жизни. Эта 
жизнь, которой живут люди, не принадлежит им; они отдали ее вместе с собой во 
власть сатаны. И поскольку грешники осуждены на смерть – лишены жизни, – Писание 
говорит, что «кто не верует в Сына, тот не увидит жизни» (Ин. 3:36). Такой человек 
никогда не имеет собственной жизни. 
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Но в том же Писании, где сказано: «За ничто вы были проданы», сказано также: 
«Вы будете искуплены без денег». Христос – Искупитель. И поскольку «дети причастны 
плоти и крови, то и Он Сам приобщился к тому же, дабы смертью уничтожить имеющего 
державу смерти, то есть диавола, и освободить тех, которые страхом смерти всю жизнь 
были в рабстве» (Евр. 2:14, 15, пер. с англ.). Христос пришел взыскать и спасти 
потерянное. Он пришел, чтобы дать жизнь тем, кто отдал свою жизнь сатане. Он, будучи 
сильнее сильного, пришел и вошел в темницу сатаны, чтобы выкупить Своих пленников. 

«Вы будете искуплены без денег», «зная, что не тленным серебром или золотом 
искуплены вы от суетной жизни, преданной вам от отцов, но драгоценною Кровию 
Христа, как непорочного и чистого Агнца» (1 Петр. 1:18, 19). Деньги не могут купить ни 
одной жизни. Жизнь должна быть отдана за жизнь; и единственная жизнь, которая 
может выкупить утраченную жизнь, – это жизнь Христа. Он мог выкупить нас, только 
отдав Свою жизнь за нашу. Это значит, что Он отдал Свою жизнь за нас, если мы 
примем Его. Он имеет жизнь в Самом Себе. Он может положить Свою жизнь и взять ее 
снова. Когда Он лежал в могиле, «ей невозможно было удержать Его» (Деян. 2:24). В этом 
Он отличался от человека. Если бы человек отдал свою жизнь в уплату неустойки, у него 
ничего бы не осталось. Но Христос, Чья жизнь имеет большую ценность, чем жизнь 
всех сотворенных существ, может отдать Свою жизнь, и у Него останется столько же 
жизни. Заплатив неустойку, Он может дать нам жизнь взамен нашей. Если мы 
принимаем Его жизнь, мы уверены в жизни, независимо от того, что станет с этой, 
земной, жизнью.  

Но чтобы получить Его жизнь, которая является доказательством против 
силы сатаны, мы должны признать, что наша жизнь потеряна и что в нас нет 
праведности, с которой мы могли бы что-то дать для ее искупления. Зная, что эта 
жизнь все равно не наша, мы должны быть готовы отдать ее в руки Христа, чтобы 
получить взамен Его жизнь. Это очень разумно. Вопрос в том, отдадим ли мы свою 
жизнь сатане и ничего не получим взамен, или Христу и получим Его жизнь взамен. 
Казалось бы, каждый должен решить этот вопрос без колебаний; однако каждому 
приходится бороться за то, чтобы отдать эту потерянную жизнь за жизнь Христа. Умирать 
неприятно, и они хотели бы отложить это как можно дольше или даже убедить себя, что 
им вообще не придется расставаться с жизнью. Причина этого в том, что отказ от этой 
жизни означает отказ от всего, что к ней относится. Все, что от себя, должно уйти 
вместе с жизнью. Апостол Павел говорит: «Но те, которые Христовы, распяли плоть со 
страстями и похотями» (Гал. 5:24). 

Но наконец капитуляция совершается. Мы отдаем себя Господу и ставим Его 
вместо себя. Как мы получаем Его? Мы не можем ничего сказать об этом процессе; мы 
только знаем, что это происходит по вере: «все вы сыны Божии по вере во Христа 
Иисуса» (Гал. 3:26). Христос поселяется в сердце по вере (см. Еф. 3:17). Все, что нужно 
сделать с нашей стороны, – это сдаться, полностью отдаться Господу, желая, чтобы 
Его пути заняли место наших путей, и веря, что Он отдаст Себя нам согласно Своему 
обещанию. Затем мы погребаемся с Ним крещением в смерть Его, что означает 
отложение старой жизни, распятие ветхого человека и принятие жизни Христа, в 
Котором мы воскресаем, чтобы ходить в новой жизни. (Э. Дж. Ваггонер. The Present 
Truth. 14 июля 1892 г.) 
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31 июля          среда 

Крещение и его значение (ч. 2)  

«Итак, если вы воскресли со Христом, то ищите горнего, где Христос сидит 
одесную Бога; о горнем помышляйте, а не о земном. Ибо вы умерли, и жизнь ваша 
сокрыта со Христом в Боге» (Кол. 3:1–3).  

«Зная то, что ветхий наш человек распят с Ним, чтобы упразднено было тело 
греховное, дабы нам не быть уже рабами греху» (Рим. 6:6).  

«Отложить прежний образ жизни ветхого человека, истлевающего в 
обольстительных похотях, а обновиться духом ума вашего и облечься в нового 
человека, созданного по Богу, в праведности и святости истины» (Еф. 4:22–24).  

«Итак, кто во Христе, тот новая тварь; древнее прошло, теперь все новое. Все 
же от Бога, Иисусом Христом примирившего нас с Собою и давшего нам служение 
примирения» (2 Кор. 5:17, 18).  

Разве эти места Писания не говорят так ясно, как только можно, что, становясь 
Христовыми, мы принимаем Его жизнь в обмен на нашу? Не просто Христос отдал 
Свою жизнь, чтобы купить нас, но Он отдает Свою жизнь нам; наша жизнь была 
утрачена, и мы фактически мертвы, мертвы в грехах и преступлениях, и Он отдает 
Свою жизнь нам, чтобы мы действительно имели жизнь. Отныне, таким образом, 
это должна быть жизнь Христа, которая встречает искушения сатаны и трудится, 
чтобы исполнить волю Отца. Но Иисус Христос вчера, сегодня и вовеки Тот же; 
поэтому жизнь, которая дана нам, будет иметь те же характеристики, что и жизнь Христа, 
когда Он лично был на земле; Его жизнь в нас должна быть такой же сильной, чтобы 
действовать и сопротивляться, как и тогда, когда Он жил в Иудее. 

Как мы можем жить этой жизнью? Так же, как мы получили ее по вере. Прочитайте 
внимательно и запомните следующие тексты: «Итак, если вы воскресли со Христом, то 
ищите горнего, где Христос сидит одесную Бога» (Кол. 3:1), «и уже не я живу, но живет 
во мне Христос. А что ныне живу во плоти, то живу верою в Сына Божия, возлюбившего 
меня и предавшего Себя за меня» (Гал. 2:20).  

Таков порядок новой жизни: приняв жизнь Христа, мы помним, что будущая жизнь 
должна быть Его, а не нашей. Тогда тот же дух самоотречения, который побудил нас 
принять Христа, должен постоянно присутствовать с нами, чтобы побуждать нас 
удерживать Его. Мы должны молиться не только о том, чтобы в нас сотворилось чистое 
сердце, но и о том, чтобы в нас обновился твердый дух. А как мы удерживаем Его? Так 
же, как мы приняли Его и воскресли с Ним, верою в действие Бога, Который 
воскресил Его из мертвых. То есть с сильным желанием, чтобы Его жизнь проявилась в 
нашей, мы ухватились за нее через веру в силу, которая воскресила Христа из мертвых. 
Мы знаем, что та же сила, которая воскресила Иисуса из мертвых, может оживить нас, ибо 
именно поэтому Христос был воскрешен из мертвых. Он «предан был за преступления 
наши и воскрес для оправдания нашего».  

Именно это имеет в виду Павел, когда выражает желание, «чтобы познать Его и 
силу воскресения Его» (Флп. 3:10). Это то, чего он желал для нас, когда молился: «Дабы 
вы познали, в чем состоит надежда призвания Его, и какое богатство славного наследия 
Его для святых, и как безмерно величие могущества Его в нас, верующих по действию 
державной силы Его, которою Он воздействовал во Христе, воскресив Его из мертвых…» 
(Еф. 1:18–20).  

Не может быть большей демонстрации силы, чем та, которая требуется для 
воскрешения мертвых. Это созидательная сила. И это та сила, которая дана нам во 
Христе, принятие которой мы признаем, когда погребаемся с Ним крещением в Его 
смерть и воскресаем в Нем. Как верно, что «от Божественной силы Его даровано нам 
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все, что относится к жизни и благочестию» (2 Петр. 1:3, пер. с англ.). И именно 
проявление силы жизни Христа в нашей жизни дает нам надежду на вечную жизнь с 
Ним. Ибо говорит апостол: «Благословен Бог и Отец Господа нашего Иисуса Христа, по 
великой Своей милости возродивший нас воскресением Иисуса Христа из мертвых к 
упованию живому, к наследству нетленному, чистому, неувядаемому, хранящемуся на 
небесах для вас, силою Божиею через веру соблюдаемых ко спасению, готовому 
открыться в последнее время» (1 Петр. 1:3–5). 

Мы не посвятили никакого места обсуждению «способа крещения». Мы не видим 
необходимости в таком обсуждении. Крещение – это погребение. Это выразительный 
символ полного сокрытия себя во Христе. Конечно, нет необходимости обсуждать 
«способ» крещения с тем, кто не является подходящим субъектом для этого таинства; что 
он хочет, так это чтобы ему показали его нужду во Христе; и когда человек доходит до 
точки, где он полностью подчиняется воле Христа, когда он полностью предается Ему, 
тогда нет необходимости в подобных обсуждениях. Он с радостью примет Христа 
назначенным Богом путем. Да даст Бог, чтобы все читающие познали не просто факт, но и 
силу воскресения Христа.  

«Могущему же сохранить вас от падения и представить непорочными пред лицом 
славы Своей с великой радостью, Единому Премудрому Богу, Спасителю нашему, да 
будет слава и величие, и господство, и сила, ныне и присно и во веки веков. Аминь» 
(Иуд. 24, 25 пер. с англ.) (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 14 июля 1892 г.). 
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1 августа          четверг 

Рабство греха 

О том, что грех изобиловал, в Послании к римлянам 5:21 говорится, что «грех 
воцарился». А царствовать означает «обладать и осуществлять суверенную власть»; 
«оказывать властное влияние; господствовать; осуществлять контроль; управлять по 
праву или превосходящей силой»; «неодолимо преобладать; существовать повсеместно 
или исключать что-то другое». Вот что говорит Слово Божье о том, что грех делает в 
людях и с людьми, какими они являются сами по себе. И пока этот факт не будет 
признан, ни один человек не сможет освободиться от власти греха. Слово, 
использованное в переводе как «царствовал», означает управление и правление государей. 
И когда Слово Божье говорит так, оно хочет, чтобы мы поняли, что люди в грехе 
находятся под управлением и суверенной властью греха, так же как люди, находящиеся в 
земном царстве, находятся под властью этого правительства или царства.  

И снова: Писание описывает состояние грешника таким образом: «Я плотский, 
проданный греху». В те времена проданный человек был рабом и во всем абсолютно 
подчинялся своему господину. Почему же это утверждение используется по отношению к 
людям, находящимся под грехом, если только это не является действительным описанием 
состояния людей под грехом? Более того: изначально это высказывание было написано 
для святых, находившихся в Риме. Образ был взят из римской системы рабства. И когда 
братья в Риме читали его, именно система римского рабства была предложена и должна 
была быть предложена их уму в качестве иллюстрации состояния грешника, 
находящегося под властью греха.  

Римское правительство было абсолютной деспотией наихудшего сорта. Отношение 
правительства к гражданину было таким, что он был всего лишь рабом: «Римская империя 
заполнила весь мир, и когда эта империя попала в руки одного человека, мир стал 
безопасной и мрачной тюрьмой для его врагов: сопротивляться было смертельно опасно, а 
бежать было невозможно». Таково было состояние гражданина под римским 
правительством; но в этом стихе Писания речь идет не о римском гражданстве, а о 
римском рабстве. И если таково было состояние римского гражданина, то каково же 
должно было быть состояние римского раба! Римское рабство было системой рабства, 
навязанной людям правительством, которое относилось к своим гражданам так, как 
описано в этой цитате. При таком правлении раб находился в руках своего хозяина. 
Хозяин имел абсолютную власть над рабом во всем, вплоть до жизни и смерти. 
Хозяин мог замучить своего раба до смерти или убить его собственноручно, и никто не 
мог поставить это его право под сомнение; ибо такое правительство, утверждало хозяина 
в абсолютном владении и контроле над тем, кого он купил на свои деньги.  

Образ, созданный этой системой правления и рабства, использован Господом в 
определении отношений грешника с грехом и состояния грешника под властью греха. 
Урок, который мы должны извлечь из этих слов, заключается не просто в факте греха, но 
в его силе. И если бы только люди больше видели и признавали это, было бы больше 
спасения от греха в мире и среди тех, кто исповедует христианство, и, следовательно, 
было бы намного больше христианства и в самой церкви.  

Иисус сказал следующее: «Истинно, истинно говорю вам: всякий, делающий грех, 
есть раб греха». Греческое слово doulos означает «рожденный раб или рабыня». Заметьте, 
это не просто тот, кто стал рабом, а тот, кто родился рабом. Так сказал Иисус; и так 
говорит Слово каждому, кто находится под властью греха. Таким образом, в словах 
Христа здесь, как и в других местах, говорится о власти греха над грешником, а не о факте 
греха над ним, и Он хочет, чтобы люди поняли это. И Он хочет, чтобы мы поняли, что 
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эта власть должным образом проиллюстрирована только в системе римского 
рабства, как это было тогда в мире.  

Эта сила показана такой, что в своем господстве, в своей власти над 
человеком, который знает только рождение для рабства, естественное рождение, она 
удерживает его от добра, которое он хотел бы делать и которое он любит, и 
заставляет его делать зло, которое он не хотел бы делать и которое он ненавидит. 
Ибо написано: «Я плотской, и того не делаю; а что ненавижу, то делаю». «Доброго, 
которого хотел бы, не делаю; а злое, которого не хотел бы, делаю». «Ибо желание есть у 
меня, а как исполнить то, что хорошо, не нахожу» (пер. с англ.).  

Но почему так? Почему человек делает зло, которое он ненавидит? Почему он не 
делает добра, которого хотел бы? Почему он не может совершить то добро, которое 
желает? О! «Не я делаю это, но грех живет во мне». Я не хотел бы этого делать, но грех, 
живущий во мне, заставляет меня делать это. Я хотел бы делать добро, но грех, живущий 
во мне, удерживает меня и не позволяет мне делать его. «Ибо я по внутреннему человеку 
восхищаюсь законом Божиим; но в членах моих вижу иной закон, противоборствующий 
закону ума моего и вводящий меня в плен закону греха, который в членах моих. 
О, жалкий человек, каков я! кто избавит меня?» (пер. с англ.). 

Как можно более ясно показать верховную, суверенную и абсолютную власть 
греха, чем в приведенных в этой статье местах Писания? И как можно более полно 
изобразить полное, унизительное и беспомощное рабство человека, познавшего 
естественное рождение, чем в этих же Писаниях? О, чтобы люди поверили в это! О, чтобы 
они признали это и исповедовали это всегда! Тогда они могли бы получить освобождение. 
Ибо избавление есть. Освобождение, столь же полное, как и плен. Есть свобода, столь же 
абсолютная, как и рабство. Есть правление другой силы, столь же безусловно высшей и 
суверенной, как и сила греха. Но пока мы не признаем и не исповедуем власть греха так, 
как ее объявляет Слово Божье, мы не можем познать власть Бога, как ее представляет 
Слово Божье. Пока мы не признаем полный суверенитет (ред.: господство) власти 
греха, мы не можем признать полный суверенитет (ред.: господство) власти Бога. 
(А. Т. Джоунс. The Present Truth». 1 октября 1896 г.) 
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2 августа          пятница 

Добрые дела 

Библия не обещает награды за лень. В Божьем плане не предусмотрено безделье. 
Небеса предстают перед нами как место деятельности, а небесные существа – как 
неустанные труженики. Спаситель сказал: «Отец Мой доныне делает, и Я делаю» (Ин. 
5:17) и еще: «Мне должно делать дела Пославшего Меня» (Ин. 9:4). Об ангелах мы 
читаем, что все они «служебные духи, посылаемые на служение для тех, которые имеют 
наследовать спасение?» (Евр. 1:14). 

В этом случае нельзя думать, что те, кто наследует спасение, должны быть 
праздными. Апостол Павел трудился своими руками и является примером для верующих, 
он оставил на память Божественную заповедь: «Кто не хочет трудиться, тот и не ешь» 
(2 Фес. 3:10). Но частое увещевание трудиться относится к духовным вещам, а не к 
физическим. Иисус сказал: «Старайтесь не о пище тленной, но о пище, пребывающей в 
жизнь вечную» (Ин. 6:27). Апостол Павел говорит, что награда будет дана тем, кто 
терпеливо продолжает делать добро (Рим. 2:7); а Спаситель говорит: «Се, гряду скоро, и 
награда Моя со Мною, чтобы воздать каждому по делам его» (Откр. 22:12, пер. с англ.).  

И снова мы читаем, что Христос «дал Себя за нас, чтобы избавить нас от всякого 
беззакония и очистить Себе народ особенный, ревностный к добрым делам» (Тит. 2:14). И 
снова Святой Дух через апостола Иакова придает особое значение добрым делам в 
следующих словах: «Но кто вникнет в закон совершенный, закон свободы, и пребудет в 
нем, тот, будучи не слушателем забывчивым, но исполнителем дела, блажен будет в своем 
действии» (Иак. 1:25). Можно привести много других текстов, чтобы показать, что 
христианская жизнь должна быть деятельной и что добрые дела не только необходимы, но 
и являются единственным обязательным условием.  

Дела, и только дела на суде определят состояние человека в вечности. Бог 
«воздаст каждому по делам его» (Рим. 2:6). Вопрос, который решит суд, будет звучать не 
так: «Во что верил этот человек?» или: «Что он чувствовал?», а: «Каковы его дела?» Здесь 
нет места для упреков тех, кто думает, что они излагают принцип, о котором Библия 
ничего не знает, когда говорят: «Бог не проклянет хорошего человека ни за его мнения, ни 
за его веру». Люди не осуждаются и не спасаются за свои мнения, но за свои дела.  

«Что! – воскликнет кто-то, – вы собираетесь отрицать доктрину оправдания 
верой?» Ни в коем случае. Я бы зашел даже так далеко, что заявил бы, что учение об 
оправдании верой – это одна великая тема Писания, а все остальное – лишь ее части. 
Но вышеприведенные замечания и цитаты подчеркивают, что вера действует (см. Гал. 
5:6). Нет более верного утверждения, чем это: «Вера – не успокоительное, а 
возбуждающее средство». Вера очень активна и является источником всей духовной 
деятельности. Хотя верно, что на суде будут рассматриваться только дела человека, 
не менее верно и то, что характер его дел будет определяться его верой. Где нет веры, 
там не может быть и прочных (ред.: постоянных) дел. 

Дела, угодные Богу, – это «добрые дела». Но совершенная доброта пребывает 
только в Боге (см. Мк. 10:18). Праведность, которую мы должны иметь, – это праведность 
Божья (Мф. 6:33). О Своих путях Бог говорит: «Как небо выше земли, так пути Мои выше 
путей ваших и мысли Мои выше мыслей ваших» (Ис. 55:9). Кто же может надеяться 
представить Богу добрые дела, равные Его делам? Никто, кроме тех, кто, подобно братьям 
Павла, не знает о Божьей праведности и достаточно самонадеян, чтобы считать такое 
возможным. Только Бог может творить дела Божьи. Поэтому, когда иудеи спросили 
Христа: «Что нам делать, чтобы творить дела Божии?», Он ответил: «Вот дело Божие, 
чтобы вы веровали в Того, Кого Он послал» (Ин. 6:28, 29).  
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Слова Павла к филиппийцам: «Со страхом и трепетом совершайте свое спасение, 
потому что Бог производит в вас и хотение и действие по Своему благоволению» (Флп. 
2:12, 13). Бог Сам совершает добрые дела, которые, проявляясь в жизни людей, делают их 
угодными Ему. Так Спаситель сказал: «Поступающий по правде идет к свету, дабы явны 
были дела его, потому что они в Боге соделаны» (Ин. 3:21).  

Как же они проявляются в людях? Это и есть «тайна благочестия». Это тайна 
«Бога, явленного во плоти». «В начале было Слово, и Слово было у Бога, и Слово было 
Бог… И Слово стало плотию и обитало с нами» (Ин. 1:1, 14). Это было сделано для того, 
чтобы продемонстрировать возможность обитания Бога в человеческой плоти. Тайна 
проявления дел Божьих в жизни людей – это просто тайна воплощения.  

Во Христе обитает «вся полнота Божества телесно» (Кол. 2:9). Поэтому, когда 
Христос в Своей полноте поселяется в сердце по вере, этот человек «исполняется всею 
полнотою Божиею» (Еф. 3:17–19).  

Какие слова могут быть более полными утешения и более наводящими на мысль о 
безграничных возможностях христианской жизни, чем слова: «О, как велика благость 
Твоя, которую Ты положил для боящихся Тебя, которую Ты совершил для уповающих на 
Тебя пред сынами человеческими!» (Пс. 30:20, пер. с англ.) Подумайте об этом! Сам Бог 
совершил те добрые дела, с которыми мы должны предстать перед Его престолом. 
А как мы их получим? Просто доверившись Ему; присвоив эти добрые дела верой. 
Сам Бог приходит, чтобы жить с теми, кто верит Его слову, и Он живет в них Своей 
собственной жизнью. Этой мысли достаточно, чтобы наполнить каждую душу любовью, 
радостью и уверенностью.  

Христианская жизнь означает действительную жизнь. Но жизнь означает 
деятельность. Поэтому жить благочестивой жизнью – означает жить жизнью, в которой 
проявляются действия Самого Бога. Апостол Павел сказал: «Но благодатию Божиею есмь 
то, что есмь; и благодать Его во мне не была тщетна, но я более всех их потрудился», а 
затем он добавил: «не я, впрочем, а благодать Божия, которая со мною» (1 Кор. 15:10). И 
снова: «И уже не я живу, но живет во мне Христос. А что ныне живу во плоти, то живу 
верою в Сына Божия, возлюбившего меня и предавшего Себя за меня» (Гал. 2:20). 

Секрет всего дела в том, чтобы признать, что в нас нет ничего хорошего, а 
хорош только Бог; что мы – ничто, а Он – все; что мы – слабость, а сила 
принадлежит Богу; что Бог имеет власть явить Себя во плоти сегодня, как и 
восемнадцать сотен лет назад, если мы только позволим Ему, и подчиним себя 
праведности Божьей. Возвышение приходит только через самоуничижение. 
Христианская активность приходит только через пассивное подчинение Богу, как 
глина пассивна в руках гончара. «Не нам, Господи, не нам, но имени Твоему дай славу, 
по милости Твоей и ради истины Твоей» (пер. с англ.). (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 
August 11 августа 1892 г.) 
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3 августа          суббота 

Сила благодати 

В благодати есть сила, так же как и в грехе. И в благодати «гораздо больше» силы, 
чем в грехе. Ибо «где умножился грех, там более умножилась благодать» (пер. с англ.). 

Грех имеет силу господствовать над человеком и держать его под своим 
господством. И точно так же в благодати есть сила царствовать над грехом и держать 
человека под властью благодати против всей силы греха. Ибо «где умножился грех, 
там более умножилась благодать, чтобы, как царствовал грех... так царствовала и 
благодать» (пер. с англ.). 

Слово «царствовать», примененное здесь к благодати, – это то же самое слово, что 
было применено и к греху. Оно означает в отношении благодати именно то, что оно 
означает и в отношении греха. Определение слова «царствовать» так же верно в 
отношении благодати, как и в отношении греха: «Владеть и осуществлять власть; 
оказывать командное влияние; господствовать; неодолимо преобладать; существовать 
широко или исключая что-либо другое».  

Все это относится к благодати так же безусловно, как и к греху. Как безусловно 
грех удерживает и осуществляет суверенную власть и неотразимо преобладает, 
исключая все остальное, где он царствует, так безусловно благодать будет 
удерживать и осуществлять суверенную власть и неотразимо преобладать, исключая 
грех, где ей позволено царствовать. Ибо «как царствовал грех, так может царствовать и 
благодать». «Как» и «даже так» – вдумайтесь в эти выражения. «Как» и «даже так» – что 
означают эти слова? Они не имеют другого значения, кроме как «в той же степени; таким 
же образом; подобно; даже как; так же, как». Подобно тому, как грех воцарился, именно в 
такой же степени предполагается, что благодать будет царствовать везде, где ей будет 
позволено это делать.  

Эти выражения подчеркивают необходимость, на которую уже указывалось ранее, 
в признании абсолютного господства греха. Царствование благодати должно быть 
абсолютным, иначе его цель будет нарушена. Но царствование греха должно быть 
признано абсолютным, иначе царствование благодати не сможет быть таковым; ибо как 
царствовал грех, так царствует и благодать. Поэтому совершенно ясно, что не 
признавать власть и правление греха абсолютными – значит расстраивать Божью 
благодать. 

Вот почему Писание так сильно настаивает на факте власти и господства греха над 
людьми. Вот почему Господь хочет, чтобы этот факт был признан и всегда держался в 
памяти. Господь хочет, чтобы люди были абсолютно свободны от греха и стали 
служителями праведности. Но этого не может быть до тех пор, пока люди не признают 
власть и господство греха. Поэтому Он снова и снова говорит людям и всегда настаивает 
на том, что они сами по себе не имеют никакой силы против греха; что они рабы силы, 
которая удерживает их от добра, которое они хотели бы делать, и заставляет их делать 
зло, которое они ненавидят. Господь говорит об этом людям, потому что все это правда; и 
Он хочет, чтобы люди поверили в то, что Он говорит им о силе и правлении греха, чтобы 
они могли познать силу и правление благодати.  

Ибо благодать должна царствовать так же полно, как когда-то царствовал грех. 
Власть греха должна быть сломлена настолько, чтобы раб стал свободным и больше не 
служил греху. «Зная это, ветхий наш человек распят с Ним, чтобы уничтожить тело греха, 
дабы нам отныне не служить греху». Люди служили греху; они и сейчас служат греху. Но 
Бог предусмотрел, что отныне они не будут служить греху; что они будут свободны от 
греха и будут только служителями праведности, как раньше они были свободны от 
праведности и были только служителями греха. «Ибо грех не владычествует над вами, 
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потому что вы не под законом, но под благодатью» (пер. с англ.). «Где умножился грех, 
там более умножилась благодать, дабы, как грех царствовал к смерти, так и благодать 
царствовала через праведность к вечной жизни Иисусом Христом, Господом нашим» (пер. 
с англ.). 

Поэтому совершенно ясно, что для того, чтобы получить царствование благодати в 
наших интересах, необходимо, чтобы мы исповедовали царствование греха. Чтобы 
познать силу благодати, необходимо исповедовать силу греха. А чтобы обеспечить 
постоянную силу и царствование благодати, необходимо постоянное исповедание силы 
греха. Чтобы обеспечить абсолютное царствование благодати, необходимо, чтобы мы 
постоянно исповедовали свою абсолютную слабость и беспомощность в присутствии 
силы греха: исповедовать, что в нас «не живет ничего доброго» и что мы «не имеем 
упования на плоть». Тогда путь для проявления благодати свободен. И если ничто не 
будет препятствовать силе благодати, ее правление будет полным.  

Мы должны постоянно признавать свою слабость, свою абсолютную 
беспомощность, но не сожалеть об этом. Именно здесь многие сбиваются с правильного 
пути. Они чувствуют свою слабость, они признаются в ней, но делают это только для 
того, чтобы сожалеть о ней и, по сути, доводить себя до уныния и даже отчаяния. Это 
все неправильно; это совершенно неверный путь. Правильно, да, очень важно, чтобы 
мы всегда исповедовали свою слабость, свою абсолютную беспомощность. Это ключ 
ко всей ситуации. Но вместо того, чтобы сожалеть о ней, благодарите Бога за нее, ибо 
Христос говорит: «Довольно для тебя благодати Моей, ибо сила Моя совершается в 
немощи». Вместо того чтобы унывать от своей слабости, возвеличивайте ее, ибо 
написано: «Итак, с большим удовольствием буду хвалиться своими немощами, чтобы 
сила Христова почивала на мне» (пер. с англ.). До тех пор, пока мы чувствуем, что у нас 
есть силы справиться с грехом, мы полагаемся на это, а не на благодать, и поэтому 
терпим поражение; мы полагаемся на себя, а не на Господа, и поэтому терпим 
поражение. Но когда мы постоянно исповедуем свою абсолютную слабость и признаем 
тот непреложный факт, что в нас нет ни силы, ни помощи, ни добра против власти греха, 
тогда мы будем всецело полагаться на Господа: вся наша надежда будет на благодать. И 
когда путь будет беспрепятственно открыт для работы благодати, благодать 
полностью займет место и будет господствовать над всей силой греха. И тогда «грех 
не будет господствовать над вами, ибо вы не под законом, но под благодатью». 

Таким образом, «когда я немощен, тогда силен». Только когда мы слабы, мы 
можем быть сильными. Ни один христианин не хочет чувствовать себя иначе, как слабым, 
потому что тогда он знает, что путь открыт для воцарения благодати; и именно поэтому, 
когда он слаб, тогда он силен – «силен в Господе и в силе могущества Его». Когда вы 
чувствуете себя сильным, вы, конечно, слабы, потому что сила не от вас, чтобы вы 
могли ее почувствовать, но от Господа, чтобы вы могли в нее поверить. Когда ты 
чувствуешь себя сильным, ты думаешь, что можешь стоять; но «пусть тот, кто думает, что 
он стоит, бережется, чтобы не упасть». Но когда вы чувствуете слабость и знаете, что 
не можете устоять, тогда «он устоит, ибо Бог может укрепить его». Благодарите 
Господа за то, что вы чувствуете свою слабость, и даже тогда верьте, что ваша 
слабость больше, чем вы чувствуете. А затем верьте в силу Господа для вас и в Его 
неизменную благодать, чтобы Он передал эту силу в вашу жизнь и воцарил ее над всей 
силой греха, воцарил через праведность к вечной жизни через Иисуса Христа, Господа 
нашего. Тогда, поскольку это истина Божья, что «как царствовал грех... так да царствует и 
благодать», и «грех не владычествует над вами, ибо вы... под благодатью», тогда под 
царствованием благодати будет так же легко делать добро, как под царствованием 
греха было легко делать зло. Тогда действительно окажется, что «иго Его легко, и бремя 
Его легко». (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 15 октября 1896 г.) 
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4 августа         воскресенье 

Чудеса Иисуса 

Вера в чудеса является необходимым следствием веры в Бога. Тот, кто не верит в 
чудеса, не верит в Бога. «Мои мысли – не ваши мысли, ни ваши пути – пути Мои, говорит 
Господь. Но как небо выше земли, так пути Мои выше путей ваших, и мысли Мои выше 
мыслей ваших» (Ис. 55:8, 9). Таким образом, чудеса – это просто естественные действия 
Бога. Его малейшие действия должны быть чудесными в глазах людей просто потому, что 
Он – Бог. Поскольку Бог бесконечно выше человека и Его пути настолько выше путей 
человека, насколько небеса выше земли, из этого следует, что никто не может отрицать 
существование чудес в настоящее время, не отрицая того, что Бог живет и управляет 
делами вселенной.  

Бесполезно рассуждать о том, являются ли чудеса отступлением от законов 
природы или нет. То, что принято называть «законами природы», есть не что иное, 
как Божьи методы работы в неодушевленном мире. Мы перестаем удивляться им, 
потому что они настолько привычны, что мы не замечаем в них Бога. Как бы ни были нам 
знакомы погодные явления, ни один человек не может вызвать дождь. Самый ученый 
ботаник не может создать ни одной травинки. Как бы глубоко ученые ни исследовали 
явления природы, в каждом из них все равно есть что-то, что они не могут объяснить. 

Жизнь Иисуса на земле, от Его рождения до вознесения, была чудом, потому что 
это была жизнь Бога. Тысячи людей, никогда не слышавших об Иисусе, пытались жить 
безгрешной жизнью, но ни один не смог этого сделать. Философы излагали возвышенные 
моральные чувства, но ни один из них не смог воплотить в жизнь свои учения. Но 
Христос жил безгрешной жизнью перед лицом таких искушений, каких не знал весь мир 
вместе взятый. Это было потому, что Он жил жизнью бесконечного Бога.  

«Бог был во Христе, примирив с Собою мир» (2 Кор. 5:19, пер. с англ.). Все Его 
действия были действиями Отца, Который обитал в Нем. Он сказал: «Не веруете ли, 
что Я в Отце, и Отец во Мне? Слова, которые говорю Я вам, говорю не от Себя; но Отец, 
живущий во Мне, Он творит дела» (Ин. 14:10, пер. с англ.). Итак, чудеса, которые 
творил Христос, были естественным действием той Божьей жизни, которая была Его 
жизнью.  

Жизнь, которой жил Христос, не была запятнанной грехом. Сатана прилагал все 
свои могущественные усилия, но он не мог повлиять на эту безупречную жизнь. Ее свет 
всегда сиял непоколебимым блеском. Поскольку сатана не мог произвести ни малейшей 
тени греха в этой жизни, он не мог подчинить эту жизнь своей власти – власти могилы. 
Никто не мог отнять у Христа жизнь; Он добровольно положил ее. И по той же причине, 
когда Он положил ее, сатана не мог помешать Ему взять ее снова. Он сказал: «Потому 
любит Меня Отец, что Я отдаю жизнь Мою, чтобы опять принять ее. Никто не отнимает 
ее у Меня, но Я Сам отдаю ее. Имею власть отдать ее и власть имею опять принять ее. 
Сию заповедь получил Я от Отца Моего» (Ин. 10:17, 18).  

Эти чудеса совершались с определенной целью. Рассказав о многих чудесах, 
совершенных Иисусом, и о Его воскресении как венце всей серии чудес, апостол Иоанн 
сказал: «Много сотворил Иисус пред учениками Своими и других чудес, о которых не 
писано в книге сей. Сие же написано, дабы вы уверовали, что Иисус есть Христос, Сын 
Божий, и, веруя, имели жизнь во имя Его» (Ин. 20:30, 31).  

Каждое чудо Иисуса, таким образом, было сделано для того, чтобы показать нам, 
как мы можем получить Его жизнь и как может совершиться такое же чудо в нас. Истинно 
говорят, что Его чудеса исцеления были естественным следствием Его сочувствующей 
любящей природы: «Ибо так возлюбил Бог мир, что отдал Сына Своего Единородного, 
дабы всякий, верующий в Него, не погиб, но имел жизнь вечную» (Ин. 3:16). Любовь к 
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человеку побуждала Его к каждому шагу в плане спасения. Христос совершал чудеса не 
просто для того, чтобы привлечь к Себе внимание, но чтобы показать любовь и силу 
Божью к человеку. Исцеление человеческих тел было лишь наглядным уроком. Это 
были вспомогательные средства для веры, чтобы люди могли понять невидимые 
реальности; чтобы показать им силу Христа в исцелении душевных болезней. Кто 
читает повествования о чудесах Иисуса с этой мыслью, а не как истории, рассказанные 
для нашего развлечения, тот узнает о жизни, которая была явлена в совершении этих 
чудес. Каждое из них иллюстрирует определенную фазу работы Христа по 
удовлетворению духовных нужд человека. (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 25 августа 
1892 г.) 
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5 августа         понедельник 

Что выбрать: благодать или грех?  

При господстве благодати так же легко поступать правильно, как при господстве 
греха легко поступать неправильно. Так и должно быть, ибо если в благодати не 
больше силы, чем в грехе, то не может быть спасения от греха. Но спасение от греха 
есть; этого не может отрицать ни один христианин. 

Однако спасение от греха, безусловно, зависит от того, что в благодати больше 
силы, чем в грехе. Значит, если в благодати больше силы, чем в грехе, то не может быть 
иначе, как только там, где сила благодати может иметь контроль, и соответственно там 
будет так же легко поступать правильно, как без этой силы ранее было легко поступать 
неправильно.  

Ни один человек еще никогда не испытывал естественных трудностей с тем, 
чтобы поступать неправильно. Его большой трудностью всегда было поступать 
правильно. Но это потому, что человек по природе своей порабощен силой – силой греха, 
которая абсолютна в своем господстве. И пока эта сила господствует, не только трудно, но 
и невозможно делать добро, которое он знает и которое он хотел бы делать. Как только 
господствует более могущественная сила, чем эта, тогда не ясно ли для каждого из нас, 
что служить воле этой могущественной силы, когда она воцарится, будет так же легко, как 
служить воле другой силы, когда она ранее господствовала над нами. 

Но благодать не просто более могущественна, чем грех. Но даже если она была бы 
равна силе греха, то даже тогда была бы полная надежда и хорошая весть для каждого 
грешника в мире. Но в благодати гораздо больше силы, чем в грехе. Ибо «где 
умножился грех, там более умножилась благодать» (пер. с англ.). И насколько больше 
силы в благодати, чем в грехе, настолько же больше надежды и бодрости для 
каждого грешника в мире.  

Насколько же больше силы в благодати, чем в грехе? Зададим себе пару вопросов. 
Откуда приходит благодать? Конечно, от Бога. «Благодать вам и мир от Бога Отца нашего 
и Господа Иисуса Христа». Откуда приходит грех? Конечно, от дьявола. Грех от дьявола, 
ибо дьявол грешит от начала. Так насколько же больше силы в благодати, чем в грехе? 
Это так же очевидно, как и то, что в благодати гораздо больше силы, чем в грехе, как в 
Боге больше силы, чем в дьяволе. Поэтому совершенно ясно, что правление благодати – 
это правление Бога, а правление греха – это правление сатаны. И разве не ясно также, что 
служить Богу силой Божьей так же легко, как служить сатане силой сатаны?  

Сложность во всем этом заключается в том, что многие люди пытаются 
служить Богу силой сатаны. Но этого никогда нельзя делать. «Или признайте дерево 
хорошим и плод его хорошим; или признайте дерево худым и плод его худым, ибо дерево 
познается по плоду». Люди не могут собрать виноград с терновника или смоквы с 
чертополоха. Дерево нужно сделать хорошим, корень и ветви. Оно должно стать новым. 
«Вы должны родиться свыше». «Во Христе Иисусе ничего не значит ни обрезание, ни 
необрезание, но новая тварь». Пусть никто никогда не пытается служить Богу ничем, 
кроме настоящей, живой силы Божьей, которая делает его новой тварью; ничем, кроме 
гораздо более обильной благодати, которая осуждает грех во плоти и царствует через 
праведность к вечной жизни через Иисуса Христа, Господа нашего. Тогда служение Богу 
будет действительно в «новизне жизни»; тогда обнаружится, что Его иго 
действительно «легко» и бремя Его «легко»; тогда обнаружится, что Его служение 
будет действительно с «радостью неизреченной и полной славы».  

Трудно ли было Иисусу когда-либо поступать правильно? Каждый сразу же 
скажет: «Нет». Но почему? Он был таким же человеком, как и мы. Он принял плоть и 
кровь, такие же, как и у нас. «Слово стало плотью и обитало среди нас». И вид плоти, в 
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которую Он облекся, был именно такой, какой был в этом мире. «Во всем надлежало Ему 
сделаться подобным братьям Своим». «Во всем»! Здесь не сказано: во всем, кроме одного. 
Здесь нет исключения. Он был во всем подобен нам. Он был Сам по Себе так же слаб, как 
и мы; ибо Он сказал: «Я ничего не могу творить Сам от Себя».  

Почему же, будучи во всем таким же, как мы, Он всегда легко поступал правильно? 
Потому что Он никогда не надеялся на Себя, но Его доверие всегда было только на 
Бога. Вся Его зависимость была от Божьей благодати. Он всегда стремился служить 
Богу только с Божьей силой. И поэтому Отец обитал в Нем и творил дела праведности. 
Поэтому Ему всегда было легко поступать правильно. Но как Он, так и мы живем в этом 
мире. Он оставил нам пример, чтобы мы шли по Его стопам, «потому что Бог производит 
в вас и хотение и действие по Своему благоволению». Ему дана всякая власть на небе и на 
земле; и Он желает, чтобы вы укреплялись всеми силами, по Его славному могуществу. 
«В Нем обитает вся полнота Божества телесно»; и Он укрепляет вас «силою Духа Своего 
во внутреннем человеке, чтобы Христос верою вселился в сердца ваши... дабы вы 
исполнились всею полнотою Божиею» (пер. с англ.).  

Истинно, Христос причастился Божественной природы, и вы тоже, если вы дитя 
обетования, а не плоти; ибо по обетованиям вы причастники Божественной природы. Ему 
ничего не было дано в этом мире, и Он ничего не имел в этом мире, что не было бы дано 
нам даром или что мы не могли бы иметь. 

Все это для того, чтобы вы ходили в новой жизни; чтобы отныне не служили греху; 
чтобы вы были служителями только праведности; чтобы вы освободились от греха; чтобы 
грех не властвовал над вами; чтобы вы прославляли Бога на земле; чтобы вы были 
подобны Иисусу. И поэтому «каждому же из нас дана благодать по мере дара Христова… 
доколе все придем в единство веры и познания Сына Божия, в мужа совершенного, в меру 
полного возраста Христова». И я «умоляю вас также, чтобы вы не приняли благодати 
Божией напрасно». (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 22 октября 1896 г.) 
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6 августа          вторник 

Непобедимая жизнь 

«В Нем была жизнь, и жизнь была свет человеков. И свет во тьме светит, и тьма не 
объяла его» (Ин. 1:4, 5).  

Христос – свет миру. Но Его свет – это Его жизнь, как говорится в следующем 
тексте, Он говорит: «Я – свет миру; кто последует за Мною, тот не будет ходить во тьме, 
но будет иметь свет жизни» (Ин. 8:12). Весь мир находился во тьме греха. Эта тьма была 
вызвана отсутствием знания о Боге; как говорит апостол Павел, язычники «помрачены в 
разуме, отчуждены от жизни Божией, по причине их невежества и ожесточения сердца 
их» (Еф. 4:18).  

Сатана, владыка тьмы мира сего, сделал все возможное, чтобы обмануть человека 
относительно истинного характера Бога. Он заставил мир поверить, что Бог подобен 
человеку – жестокий, мстительный и пристрастный. Даже иудеи, народ, который Бог 
избрал быть носителем света для мира, отошли от Бога, и, хотя они исповедовали себя 
отделенными от язычников, на самом деле они были погружены в языческую тьму. Затем 
пришел Христос, и «народ, сидящий во тьме, увидел свет великий, и сидящим в стране и 
тени смертной воссиял свет» (Мф. 4:16). Его имя было Эммануил, Бог с нами. «Бог был во 
Христе». Бог опроверг ложь сатаны не громкими аргументами, а просто тем, что жил 
Своей жизнью среди людей, чтобы все могли это увидеть. Он продемонстрировал 
силу Божьей жизни и возможность ее проявления в людях, «но Бог воскресил Его, 
расторгнув узы смерти, потому что ей невозможно было удержать Его» (Деян. 2:24). Так 
было продемонстрировано право Господа Иисуса Христа быть первосвященником «по 
силе жизни непрестающей» (Евр. 7:16).  

Эту бесконечную, безупречную жизнь Христос дает всем, кто верит в Него: «Так 
как Ты дал Ему власть над всякою плотью, да всему, что Ты дал Ему, даст Он жизнь 
вечную. Сия же есть жизнь вечная, да знают Тебя, единого истинного Бога, и посланного 
Тобою Иисуса Христа» (Ин. 17:2, 3). Христос обитает в сердцах всех, кто верит в Него, 
«и уже не я живу, но живет во мне Христос. А что ныне живу во плоти, то живу верою в 
Сына Божия, возлюбившего меня и предавшего Себя за меня» (Гал. 2:20, см. также Еф. 
3:16, 17).  

Христос, свет мира, поселившись в сердцах Своих последователей, делает их 
светом мира. Их свет исходит не от них самих, но от Христа, живущего в них. Их 
жизнь не от них самих, но это жизнь Христа, явленная в их смертной плоти. (см. 
2 Кор. 4:11). Вот что значит жить «христианской жизнью».  

Этот живой свет исходит от Бога нескончаемым потоком. Псалмопевец восклицает: 
«Ибо у Тебя источник жизни; во свете Твоем мы видим свет» (Пс. 35:10). «И Дух и 
невеста говорят: прииди! И слышавший да скажет прииди! Жаждущий пусть приходит, и 
желающий пусть берет воду жизни даром» (Откр. 22:17). Эту жизнь Христа мы вкушаем и 
пьем, пируя Его Словом, ибо Он добавил: «Дух животворит; плоть не пользует нимало. 
Слова, которые говорю Я вам, суть дух и жизнь» (Ин. 6:63). Христос обитает в Своем 
вдохновенном Слове, и через него мы получаем Его жизнь. Эта жизнь дается свободно 
всем, кто хочет принять ее, как мы читали выше; и снова мы читаем, что Иисус стоял и 
взывал, говоря: «Если кто жаждет, иди ко Мне и пей» (Ин. 7:37).  

Эта жизнь – свет христианина, и именно она делает его светом для других. Это его 
жизнь; и благословенное утешение для него в том, что, как бы ни была велика тьма, в 
которую ему предстоит перейти, никакая тьма не в силах погасить этот свет. Этот свет 
жизни принадлежит ему до тех пор, пока он исполнен веры, и тьма не может 
повлиять на него. (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 25 августа 1892 г.) 
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7 августа          среда 

Кто будет править?  

Вот отрывок: «И не скажут: “вот, оно здесь”, или: “вот, там”. Ибо вот, Царствие 
Божие внутрь вас есть. Сказал также ученикам: придут дни, когда пожелаете видеть хотя 
один из дней Сына Человеческого, и не увидите» (Лк. 17:21, 22).  

Эти фарисеи не были верующими во Христа. Напротив, они постоянно шпионили 
за Ним, расставляли для Него ловушки, преследовали Его и вынашивали планы убить Его. 
И все же этим и подобным им Господь говорит: «Царство Божие внутрь вас есть». И 
если это относится к таким, как они, то очевидно, что это относится ко всем в мире; и это 
универсальная истина, что Царство Божье находится в человеке. И если Бога не 
признают и не позволяют Ему царствовать в Его Царстве, которое находится 
внутри, то для таких людей не имеет значения, когда наступит внешнее Царство и 
правление; они все равно не смогут принять в нем никакого участия; это будет 
означать для них только разрушение и погибель.  

Человек был создан для прославления Бога. «Я создал его для славы Моей». 
Христос пришел в мир, чтобы явить цель Бога в сотворении и существовании человека; и, 
когда Он закончил Свой путь на земле, Он сказал Отцу: «Я прославил Тебя на земле». 
Чтобы прославить Бога на земле, «Он опустошил Себя». И когда Он опустошил 
Себя, и принял вид раба, и сделался подобным человекам, Бог обитал в Нем, и 
действовал в Нем, и был явлен в Нем так полно, что никто, кроме Бога, не был 
виден во всей Его жизни. И таким образом прославился, стал явленным, Богом на земле. 

Такова цель Бога в сотворении и существовании человека; и это то, что будет 
проявлено во всех разумных существах во вселенной, когда великая работа искупления 
будет завершена. Ибо когда наступит конец, когда Христос предаст Царство Богу Отцу, 
тогда Бог положит все под ноги Христа и тем самым подчинит все Сыну, «тогда и Сам 
Сын покорится Покорившему все Ему, да будет Бог все во всем». Тогда все, что будет 
в каждом или что будет проявляться в каждом, будет Богом. И таким образом, Бог, 
будучи всем в каждом, будет всем во всех. Такова была цель Бога относительно 
человека, когда Он создавал его. Цель состояла в том, чтобы Бог, и только Бог, был 
явлен в человеке. Цель состояла в том, чтобы Бог обитал в нем и ходил в нем, чтобы 
только Бог царствовал в нем и господствовал над ним. Таково было состояние человека, 
когда Бог поселил его на земле и в саду. Таким образом, Бог основал Свой храм, Свой 
престол и Свое царство в человеке. И поэтому для всего человечества верно, что 
«Царство Божие внутрь вас есть».  

И все же Господь сделал человека свободным. У Бога не может быть 
обязательного или необходимого служения. И чтобы быть счастливым даже с Богом, 
человек должен быть свободным. Его служение, даже Богу, чтобы быть счастливым, 
должно быть выбрано добровольно и свободно. «Если вы будете готовы и послушны, 
то будете вкушать блага земли» (пер. с англ.). Кто хочет, пусть приходит. И по природе 
вещей свобода выбора служить Господу влечет за собой свободу выбора не делать этого. 
Когда Бог устанавливал Свое Царство в человеке, чтобы царствовать там, Он царствовал 
бы там, Он мог царствовать там только по выбору человека. И Господь поместил человека 
в сад и устроил там все для осуществления его свободы выбора. Он посадил дерево 
познания добра и зла посреди сада и не поставил вокруг него никаких границ. Доступ к 
этому дереву был открыт, как и к любому другому, за исключением слова Господа: «Не 
ешь от него». И человек сам решал, есть ему плод от этого дерева или нет.  

И человек выбрал неверный путь. И сделал он это, решив следовать воле и пути не 
Бога, а другого. И таким образом он выбрал, что другой, а не Бог, должен иметь место 
в нем. И таким образом позволил узурпатору войти в это Царство Божье, занять там 
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престол и требовать поклонения в этом храме, который был в нем. Но Царство по 
праву принадлежит Господу, даже если узурпатор занял его. Трон принадлежит Господу, 
даже если на нем восседает узурпатор. Соломон сидел на престоле Господнем как царь; и 
все же престол оставался Господним, хотя потом Соломон сел на него уже в беззаконии. 
Храм по праву принадлежит Господу, даже если там находится ложный бог и совершается 
ложное поклонение.  

Тогда перед каждым человеком, приходящим в мир, встает вопрос: «Кто будет 
царствовать или править в этом Царстве? Будете ли вы позволять узурпатору царствовать 
там? или вы позволите законному Царю царствовать там? Будет ли узурпатор царствовать 
там только к вашей гибели? или законный Царь будет царствовать там только к спасению? 
Будет ли узурпатор занимать трон только в беззаконии? Или законный Господь будет 
занимать его только в праведности? Будет ли узурпатор править только к позору? Или у 
вас будет Тот, «Чье право» править там только к славе, как нынешней, так и вечной? Вот о 
чем постоянно думают и что постоянно выбирают все люди. И поэтому живое и вечно 
актуальное слово гласит: «Изберите себе на сей день, кому вы будете служить». «Ныне, 
если услышите голос Его, не ожесточите сердец ваших». Сегодня, пока этот день 
называется сегодня. «Ныне время благоприятное... ныне день спасения».  

Выберите вы, «выберите вы в сей день». Все, что законный Царь просит от вас, 
чтобы Он мог занять Свое собственное место в Своем собственном Царстве и царствовать 
там, и чтобы вы активным, разумным выбором избрали Его царствовать. Ибо «се, 
стою у двери и стучу: если кто услышит голос Мой и отворит дверь, войду к нему». «Отец 
Мой возлюбит его, и Мы придем к нему и обитель у него устроим». «Я буду обитать в них 
и ходить в них, и они будут Моим народом, а Я буду их Богом». «Вложу законы Мои в 
разум их и напишу их на сердцах их». «Я буду Царем твоим» (пер. с англ.). Тогда в 
полном, истинном и законном смысле Царство Божье будет в вас; ибо есть Царство, и 
тогда будет Царь, трон и законы Царства.  

Он не может царствовать там без вашего выбора. По вашему выбору Он будет 
царствовать как Царь, Которым Он является, с силой, которая принадлежит Ему: «Духом 
Его во внутреннем человеке, чтобы Христос верою вселился в сердца ваши... чтобы вы 
исполнились всею полнотою Божиею». Тогда Бог будет проявляться в вас, и вы будете 
прославлять Бога на земле.  

Такова была цель Бога, когда Он сотворил человека вначале; и такова же Его цель, 
когда Он вновь сотворил его во Христе Иисусе. Изберите себе этот день, чтобы эта цель 
исполнилась в вас. А не избрать – значит не выбрать, что Бог будет царствовать, значит 
выбрать, что Он не будет царствовать. А выбрать, что Бог не будет царствовать, 
значит выбрать, что будет царствовать сатана – узурпатор. Не выбрать, чтобы Бог 
был прославлен в тебе – значит выбрать, чтобы Он не был прославлен в тебе. А 
выбрать, что Бог не будет прославлен в тебе – значит выбрать, что сатана будет 
прославлен в тебе. И чтобы Бог был прославлен в вас, «я» должно быть опустошено, 
чтобы Бог мог быть всем. Самость должна быть опустошена во всех, чтобы Бог мог 
быть всем во всех. (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 29 октября 1896 г.) 
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8 августа          четверг 

Вдохновенное слово (ч. 1) 

«А ты пребывай в том, чему научен и что тебе вверено, зная, кем ты научен. 
Притом же ты из детства знаешь священные писания, которые могут умудрить тебя во 
спасение верою во Христа Иисуса. Все Писание богодухновенно и полезно для научения, 
для обличения, для исправления, для наставления в праведности, да будет совершен 
Божий человек, ко всякому доброму делу приготовлен» (2 Тим. 3:14–17).  

Неверующие люди, даже служители, приложили столько усилий, чтобы заставить 
поверить, что некоторые места Писания не являются Боговдохновенными, что нам, 
прежде всего, необходимо показать, что буквальное толкование Библии не уменьшает ее 
притязаний на вдохновение. Не вдаваясь в грамматические тонкости, необходимо лишь 
сказать, что причастие настоящего времени «вдохновляющий», ограничивающее термин 
«все Писание», передает простую мысль о том, что, поскольку все Писание вдохновлено, 
оно также и полезно.  

Слово «Писание» – это термин, используемый для обозначения священных 
писаний, известных как Ветхий и Новый Заветы. Оно соответствует слову «Библия». 
«Библия» означает «книга»; когда мы говорим «Библия», мы действительно говорим 
«Книга». Число книг в мире почти не поддается исчислению, но Библия занимает такое 
видное место и настолько превосходит все остальные книги, что ее нельзя отнести к их 
числу, но можно выделить как «книгу», или Библию. Все знают, какую книгу мы имеем в 
виду, когда так говорим. Точно так же обстоит дело и с параллельным термином 
«Писание».  

Мы читаем о Христе, когда Он шел с двумя учениками в Эммаус после Своего 
воскресения, «и, начав от Моисея, из всех пророков изъяснял им сказанное о Нем во всем 
Писании» (Лк. 24:27). Таким образом, мы видим, что термин «Писания» включает в себя 
весь Ветхий Завет. Поэтому 2 Тим. 3:16 (ред.: мы цитировали этот стих выше) утверждает, 
что они (Писания) вдохновенны. Действительно, когда Тимофей был ребенком, не было 
написано ничего, кроме Ветхого Завета. Именно на Ветхий Завет ссылается апостол 
Павел, когда говорит, что «все Писание дано по вдохновению Божию» (пер. с англ.) и что 
оно способно образумить человека ко спасению и приготовить его ко всякому доброму 
делу.  

Но тот факт, что именно Ветхий Завет упоминается во 2 Тим. 3:16, не исключает 
писания Нового Завета из понятия «Писания». Апостол Петр ссылается на писания Павла 
и говорит, что они содержат «нечто неудобовразумительное, что невежды и 
неутвержденные, к собственной своей погибели, превращают, как и прочие Писания» 
(2 Петр. 3:16). Популярная идея заключается в том, что Ветхий Завет едва ли вдохновлен, 
и считается большой уступкой дать ему место рядом с Новым; но это прямо 
противоположно идее Писания. Там мы видим, что писания Нового Завета объявлены 
достойными места рядом с писаниями Ветхого. Оба они происходят из одного и того же 
источника; оба были даны по вдохновению Божьему и имеют равный авторитет. Тот, кто 
рассматривает Библию так, как она должна быть, не будет делать разницы между Ветхим 
и Новым Заветами.  

Теперь, когда мы имеем перед собой ясное изложение того, что входит в заявление 
о том, что все Писание дано по вдохновению Божьему, мы можем рассмотреть сам факт 
вдохновения. Не для того, чтобы мы могли понять его или изложить какую-либо теорию 
вдохновения, но чтобы мы могли составить некоторое представление о его величии. Мы 
рассматриваем дела Божьи в творении не для того, чтобы понять тайну творения, а для 
того, чтобы прославить Бога, о величии Которого оно возвещает. Так и мы рассматриваем 
вдохновение Библии, чтобы правильно оценить безграничную силу Слова Божьего.  
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«Вдохновение» означает буквально «дыхание». Полное вдохновение – это 
полное дыхание. Это настолько распространенное выражение, что нам не нужно даже 
знать латынь или греческий, чтобы понять, что термин «богодухновенно» во 2 Тим. 3:16 
означает просто «дыхание Бога». Факт заключается в том, что все Писание – это 
прямое дыхание Всемогущего. Нам не нужно объяснять, как такое может быть, 
поскольку все это было написано или сказано людьми, и не нам объяснять или понимать, 
как действует всемогущий Бог. Ни один человек не может путем поиска найти Бога и 
познать Всемогущего в совершенстве. Однако мы можем впоследствии привести 
несколько параллельных случаев, показывающих, что Бог действует непосредственно 
через посредничество людей и даже через невольное посредничество злых людей. 
(Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 25 августа 1892 г.) 
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9 августа          пятница 

Вдохновенное слово (ч. 2) 

Давайте прочитаем 2 Петр. 1:21: «Ибо никогда пророчество не было произносимо 
по воле человеческой, но изрекали его святые Божии человеки, будучи движимы Духом 
Святым». Вместе с этим давайте прочитаем еще более сильное утверждение в (1 Петр. 
1:10, 11): «К сему-то спасению относились изыскания и исследования пророков, которые 
предсказывали о назначенной вам благодати, исследуя, на которое и на какое время 
указывал сущий в них Дух Христов, когда Он предвозвещал Христовы страдания и 
последующую за ними славу». 

Возьмите эти два утверждения Петра и соедините их вместе, и мы увидим, что Дух 
Христа – Святой Дух – был в людях, написавших Библию и что Он использовал их голоса 
или руки, чтобы выразить Свои слова и мысли. Как это могло произойти и при этом люди 
сохранили свою индивидуальность, писали и говорили от полноты своего сердца, мы не 
будем пытаться объяснить.  

Дополнительное доказательство утверждения, что Святой Дух Сам является 
истинным автором Писаний, а люди – лишь Его проводники, можно найти в следующих 
текстах: «И в те дни Петр, встав посреди учеников, сказал (а число их было около ста 
двадцати): мужи и братия, надлежит исполниться Писанию сему, которое изрек Дух 
Святой устами Давида об Иуде» (Деян. 1:15, 16, пер. с англ.). «Бог же как предвозвестил 
устами всех Своих пророков пострадать Христу, так и исполнил» (Деян. 3:18). «Они же, 
выслушав, единодушно возвысили голос к Богу и сказали: Владыко Боже, сотворивший 
небо и землю и море и всё, что в них! Ты устами отца нашего Давида, раба Твоего, сказал 
Духом Святым: “что мятутся язычники, и народы замышляют тщетное?..”» (Деян. 4:24, 
25). 

Говоря о беседе Павла с иудеями в Риме, евангелист говорит: «Будучи же не 
согласны между собою, они уходили, когда Павел сказал следующие слова: хорошо Дух 
Святой сказал отцам нашим через пророка Исаию: “пойди к народу сему и скажи: слухом 
услышите и не уразумеете, и очами смотреть будете и не увидите…”» (Деян. 28:25, 26).  

Но есть и более ясные свидетельства того, что Писание – это слово только Бога, а 
не человека. В книге пророка Иеремии 31:33 мы читаем: «Но вот завет, который Я 
заключу с домом Израилевым после тех дней, говорит Господь: вложу закон Мой во 
внутренность их и на сердцах их напишу его, и буду им Богом, а они будут Моим 
народом». В Послании к евреям этот же текст цитируется следующим образом: «О сем 
свидетельствует нам и Дух Святой; ибо сказано: “вот завет, который завещаю им после 
тех дней, говорит Господь: вложу законы Мои в сердца их, и в мыслях их напишу их…”» 
(Евр. 10:15, 16).  

Хотя эти слова встречаются в пророчестве Иеремии, это не его слова. Дух Христа 
был в этом святом человеке, свидетельствуя о нем, поэтому, когда автор Послания к 
евреям цитировал эти слова, он приписал их непосредственно Святому Духу, опустив все 
ссылки на Иеремию. В этом не было никакой несправедливости по отношению к 
Иеремии; он сам признал бы, что эти слова принадлежат Господу, а не ему.  

Подобным образом в первой главе Послания к евреям мы находим несколько 
стихов, процитированных из Псалтири, но при этом автор Псалтири ни разу не 
упоминается, а говорящим объявляется Бог (см. стихи 7–12). 

Писание полностью вдохновлено Богом, и каким бы путем оно ни пришло к нам, 
оно исходит от Святого Духа и является таким же Словом Божьим, как если бы оно было 
произнесено Его звучным голосом. (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 25 августа 1892 г.). 
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10 августа          суббота 

Кто будет прославлен?  

Человек создан не для того, чтобы прославлять себя, но только для того, чтобы 
прославлять Господа: «Я создал его для славы Моей». Когда человек был создан и 
помещен в сад, Бог обитал в нем и ходил в нем; он был увенчан славой и честью от Бога, и 
Бог был прославлен в нем. Бог был явлен в нем; в нем был виден образ Божий. Он был 
создан для того, чтобы отражать, делать известным образ и славу Божью. Слово 
Божье должно было стать его жизнью и руководством. Благодаря тому, что Слово Божье 
жило в нем, он должен был продолжать прославлять Бога. Бог указал ему путь, по 
которому он должен идти и жить, а также путь, по которому он не должен идти, чтобы не 
умереть.  

Пока человек верил этому слову, пока он ходил этим путем, он прославлял Бога, 
Бог был известен через него, образ Божий был виден отраженным в нем. Но если человек 
не поверит этому слову и пойдет другим путем, то тогда он отделится от Бога, и Бог не 
сможет быть познан через него, образ Божий не сможет быть отражен в нем; и точно так 
же, как человек отделится от Бога, и Господь не сможет быть прославлен в нем, проявлен, 
отражен в нем, точно так же кто-то другой будет проявлен в нем, кто-то другой будет 
прославлен там.  

Кто будет этот «кто-то»? Это зависит от того, кто был главным виновником его 
отделения от Бога. Если сам человек, полностью сам по себе, по велению своего 
сердца отвернется от Слова Божьего и пойдет другим путем, тогда только он сам 
будет превознесен, только он сам будет проявлен. Но если кто-то другой укажет путь и 
даст слово, которое отделит его от Бога, и если человек примет это слово и пойдет этим 
путем, тогда совершенно ясно, что не сам человек, а тот, чье внушение он принял, чьему 
слову поверил и чьим путем пошел, – вот кто будет превознесен, вот кто будет проявлен и 
отражен в человеке.  

Сейчас человечество отделено от Бога. Это факт. Но как было совершено это 
отделение? Было ли оно полностью от самого человека? Он ли был его инициатором? Нет; 
все знают, что это не тот способ, которым оно было совершено. Но сатана, змей, сказал: 
«Вы не умрете, ибо знает Бог, что в день, в который вы вкусите от него, откроются глаза 
ваши, и вы будете как боги, знающие добро и зло». И этому слову поверили, это слово 
приняли вместо слова Божьего, и этот путь выбрали вместо пути Господня. И как слово и 
путь сатаны были приняты человеком вместо слова и пути Божьего, так и сатана 
был принят и пошел вместо Бога. Поэтому не Бог проявился в человеке, когда он 
согрешил, не сам человек, но сатана вместо Бога и вместо самого человека.  

И снова: человек должен был получать всю свою информацию от Бога. Он должен 
был верить Слову Божьему и руководствоваться им, и таким образом его разум был бы 
сформирован от Бога, его мысли были бы мыслями Бога, короче говоря, он имел бы разум 
Бога. Но когда он принял и поверил слову сатаны, его мысль стала мыслью сатаны, 
короче говоря, его ум стал умом сатаны. Вот почему плотский ум, естественный ум, 
«враждует против Бога» и не подчиняется закону Божьему, да и не может подчиняться». 
Заметьте, не сказано, что этот ум враждует с Богом, но он враждует против Бога. Если бы 
он был во вражде с Богом, он мог бы примириться с Богом путем устранения того, что 
поставило его во вражду. Человек находится во вражде с Богом и примиряется с 
Богом путем устранения того, что поставило его во вражду. Христос «упразднил 
вражду», чтобы примирить людей с Богом. Но это не так с плотским умом, 
естественным умом, умом плоти. Он сам является враждой. Он никогда не сможет 
примириться с Богом, «ибо он не подчиняется закону Божию, да и не может 
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подчиняться». И причина, по которой он враждебен и не может быть подчинен Богу, 
заключается именно в том, что это ум сатаны.  

Эти соображения убедительно показывают, что «некто», кто возвышается, 
проявляется, отражается в человеке отдельно от Бога, есть не кто иной, как сатана. 
Поэтому, когда человек был создан не для того, чтобы прославлять себя, а для того, 
чтобы прославлять Бога, а затем выбрал другой путь, он все равно не прославляет 
себя, а прославляет сатану. Так что, имея свой собственный путь, отдельный от 
Бога, ни один человек от Адама до настоящего времени никогда не имел своего 
собственного пути; он имел путь сатаны, на самом деле; и, отделенный от Бога, он 
никогда не может быть другим.  

Единственный возможный способ, которым любой человек может достичь точки, 
где он действительно может иметь свой собственный путь, – это вечно выбирать Божий 
путь. Человек не был создан для того, чтобы иметь свой собственный путь отдельно от 
Бога. Он был создан, чтобы иметь свой собственный путь вместе с Богом. Ибо 
человек создан не только для прославления Бога, но и для того, чтобы он сам был 
прославлен. Человек создан не только для того, чтобы Бог был прославлен в нем, но и 
для того, чтобы он сам был прославлен в Боге. Не только Бог должен быть познан в 
человеке, но и сам человек должен быть познан в Боге. «Ныне прославился Сын 
Человеческий, и Бог прославился в Нем. И если Бог прославился в Нем (ред.: в Сыне), то и 
Бог прославит Его (ред.: Сына) в Себе (ред.: в Боге)». И вот почему, хотя сейчас мы 
являемся сынами Божьими, «еще не видно, чем мы будем».  

И в этом мире никогда не будет «видно, чем мы будем». Мы – сыны Божьи; и в 
этом с нами все так же, как с первородными сынами Божьими. Пока мы находимся в 
этом мире, мы должны позволить проявиться в нас Тому, Кто есть Бог. Затем, когда 
это закончится, Бог в грядущем мире и в вечности сделает так, что мы станем 
такими, какими будем. В этом мире мы должны прославлять Бога. В мире грядущем 
и в вечности Бог прославит нас. Он просит нас вновь принять Его для явления Его в 
этом мире, где Он неизвестен, а когда это пройдет, Он сделает нас явленными во всех 
мирах, где мы неизвестны. «Тогда чтущих Меня Я буду чтить».  

Кто же не изберет путь Господень? Кто изберет свой собственный путь в отрыве от 
Бога, путь, на котором он не может иметь свой собственный путь, даже когда он выбирает 
его? Кто не выберет путь Господа, единственный путь, на котором он может иметь свой 
собственный путь? Кто будет пытаться быть «самим собой» на пути, на котором он не 
может быть самим собой. Кто не будет всем сердцем стремиться быть самим собой в 
единственном способе, в котором возможно быть самим собой, то есть в Боге? Кто будет 
стремиться возвеличить себя вместо Бога, когда все, чего он может добиться этим, это 
возвеличить сатану вместо себя и Бога?  

Пусть перед всеми людьми навсегда будет поставлен вопрос: «Кого ты 
прославишь? Бога или сатану? «Изберите себе день сей» – «день сей, пока он называется 
сегодня». (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 5 ноября 1896 г.) 
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11 августа         воскресенье 

Бог помнит тебя и думает о тебе 

Случалось ли вам иногда думать, что Господь настолько забыл вас, что если Он и 
заботится о вас, то лишь в самых общих чертах?  

Тогда прочтите это слово: «Поднимите глаза ваши на высоту небес и посмотрите, 
кто сотворил их? Кто выводит воинство их счетом? Он всех их называет по имени: по 
множеству могущества и великой силе у Него ничто не выбывает».  

У Него на уме все звезды; Он называет их по именам; ни одна не ускользает от 
Его внимания и заботы. Тогда почему вы должны думать, что Он не имеет вас в 
виду, что Он не называет ваше имя и что вы избежали Его внимания? «Как же ты 
говоришь… “путь мой сокрыт от Господа, и дело мое забыто у Бога моего”?»  

«Он исцеляет сокрушенных сердцем и перевязывает раны их». Откуда вы знаете? 
А потому что «Он знает число звезд; Он называет всех их по именам их».  

Как Он легко помнит все их имена, так же легко и точно Он помнит и ваше имя. «Я 
не забуду тебя». Верьте Ему. Доверьтесь Ему, «прибежище твое – Бог древний, и ты под 
мышцами вечными». Благословите Его святое имя! (А. Т. Джоунс. The Advent Review and 
Sabbath Herald. 21 декабря 1897 г.) 
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12 августа         понедельник 

Не принимайте благодать Божью напрасно (ч. 1) 

Может ли каждый верующий иметь достаточно благодати, чтобы не грешить? Да. 
Действительно, каждый человек в мире может иметь достаточно благодати, чтобы не 
грешить. Если кто-то не имеет ее, то не потому, что ему не дано достаточно, а потому, что 
он не берет того, что дано. Ибо «каждому же из нас дана благодать по мере дара 
Христова» (Еф. 4:7). Мера дара Христа – это Он Сам целиком, и это мера «всей полноты 
Божества телесно». Для полноты Божества действительно нет меры; она безгранична, 
это просто бесконечность Бога. И все же это единственная мера благодати, которая дана 
каждому из нас. Безграничная мера полноты Божества – это единственное, что может 
выразить ту долю благодати, которая дана каждому, кто находится в этом мире. Ибо «где 
умножился грех, там более умножилась благодать» (пер. с англ.). Эта благодать дана для 
того, чтобы «как грех царствовал к смерти, так благодать да царствует через праведность 
к вечной жизни Иисусом Христом, Господом нашим», и чтобы грех не властвовал над 
вами, потому что вы под благодатью.  

Она также дана «для совершенствования святых». Цель ее – привести каждого к 
совершенству Христа Иисуса, к совершенству, которое полностью соответствует Божьему 
стандарту; ибо она дана для созидания Тела Христова, «да придем все в единство веры и 
познания Сына Божия, в мужа совершенного, в меру полного возраста Христова». Она 
дана «каждому из нас», «доколе все придем» к совершенству, в меру зрелости полноты 
Христовой. Опять же, эта благодать дана каждому, где изобилует грех; и она приносит 
спасение каждому, кому она дана. Принося спасение сама по себе, мера спасения, 
которое она приносит каждому, есть лишь мера ее собственной полноты, которая 
есть не что иное, как мера полноты Божества.  

Поскольку безграничная благодать дается каждому, принося спасение в меру ее 
собственной полноты, то если кто-то не имеет безграничного спасения, то почему? 
Очевидно, только потому, что он не хочет взять то, что дано.  

Поскольку безграничная благодать дана каждому человеку для того, чтобы она 
воцарилась в нем против всякой власти греха, как ранее воцарялся грех, и для того, чтобы 
грех не властвовал, то возникает вопрос: если грех все еще царствует в ком-то, если грех 
все еще властвует над кем-то, то кто виновен в этом? Ясно, что только человек: он не 
позволяет благодати сделать для него и в нем то, для чего она дана. Своим неверием он 
препятствует Божьей благодати. В его понимании, благодать была дана напрасно. 

Но каждый верующий своим исповеданием говорит, что он получил благодать 
Божью. Тогда, если в верующем благодать не царит вместо греха, то достаточно 
очевидно, что он напрасно получает благодать Божью. Если благодать не ведет 
верующего вперед к совершенному человеку в меру зрелости полноты Христовой, то 
он напрасно принимает Божью благодать. Поэтому Писание увещевает: «Мы же, как 
споспешники, умоляем вас, чтобы благодать Божия не тщетно была принята вами» (2 Кор. 
6:1). 

Благодать Божья полностью способна совершить то, для чего она дана, если только 
позволить ей действовать. Мы видели, что благодать полностью от Бога, сила благодати 
есть не что иное, как сила Божья. Поэтому достаточно очевидно, что сила Божья в 
изобилии способна совершить все, для чего она дана, - спасение души, избавление от 
греха и его власти, праведность в жизни и совершенствование верующего в меру 
зрелости полноты Христовой, если только она может иметь свое место в сердце и в 
жизни, чтобы действовать по воле Божьей. Ибо сила Божья «ко спасению всякому 
верующему». Неверие расстраивает Божью благодать. Многие верят и принимают 
Божью благодать для спасения от грехов прошлого, но довольствуются этим и не 
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отводят ей такого же места в душе для борьбы с силой греха, какое они отводили для 
спасения от грехов прошлого. Это тоже всего лишь другая фаза неверия. Так что в 
отношении одной великой конечной цели благодати – совершенствования жизни по 
подобию Христа – они практически напрасно принимают Божью благодать. 
(А. Т. Джоунс. The Present Truth. 12 ноября 1896 г.) 
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13 августа          вторник 

Не принимайте благодать Божью напрасно (ч. 2) 

Прочитаем следующие слова Павла: «Мы же, как споспешники, умоляем вас, 
чтобы благодать Божия не тщетно была принята вами. Ибо сказано: “во время 
благоприятное Я услышал тебя и в день спасения помог тебе”. Вот, теперь время 
благоприятное, вот, теперь день спасения. Мы никому ни в чем не полагаем претыкания, 
чтобы не было порицаемо служение» (1 Кор. 6:1–4). Слово «служение» не относится 
только к рукоположенному служению на кафедре; оно имеет отношение к каждому, кто 
принимает благодать Божью или называет имя Христа. Ибо «как каждый получил дар, так 
и служите друг другу, как добрые управители многоразличной благодати Божией». 
Поэтому Бог не хочет, чтобы кто-то получил Божью благодать напрасно, чтобы эта 
благодать и ее благословенное действие были искажены в мире, и чтобы люди еще 
больше не поддавались ей. Он не хочет, чтобы Его благодать принималась напрасно, 
потому что, когда это происходит, во многих возникает обида, и обвиняется само 
служение благодати. Но когда Божья благодать не принимается напрасно, а занимает 
подобающее ей место, «ни в чем не будет обиды», и служение будет не только не 
обвиняемо, но и благословлено.  

А теперь, чтобы показать, насколько полным и всепроникающим будет правление 
благодати в жизни, где она не принимается напрасно, Господь привел следующий список, 
охватывающий «все», и в котором мы должны утвердить себя перед Богом. Прочитаем его 
внимательно: 

«Во всем утверждая себя» перед Богом, «в долготерпении, в скорбях, в нуждах, в 
бедствиях, в (жизненных) полосах, в заключении, в беспорядках, в трудах, в бдениях, в 
постах; чистотой, знанием, долготерпением, добротой, Святым Духом, любовью 
нелицемерной, Словом истины, Силою Божиею, броней праведности по правую и по 
левую руку, по чести и бесчестию, по злому и доброму отзыву:  

– как обманщики, и все же истинные;  
– как неизвестные, и все же известные;  
– как умирающие, и вот, мы живем;  
– как наказанные, но не убитые;  
– печалится, но всегда радуется;  
– как нищий, но многих обогащает;  
– как не имеющий ничего, но обладающий всем.  
Этот список охватывает все переживания, которые когда-либо могут войти в жизнь 

любого верующего в этом мире. Он показывает, что там, где благодать Божья не 
принимается напрасно, благодать настолько овладевает и управляет жизнью, что 
каждый опыт, входящий в жизнь, будет взят благодатью и обращен на то, чтобы 
сделать нас соответствующим одобрения Бога и созидать нас в совершенстве в меру 
полноты зрелости возраста Христова. «Мы же, как споспешники, умоляем вас, чтобы 
благодать Божия не тщетно была принята вами». (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 
12 ноября 1896 г.) 
 
 
 
 
 
 
 
 



353 
 

14 августа          среда 

Жизнь Слова 

Жизнь Слова – это жизнь Бога, ибо Бог вдохнул его, а дыхание Бога есть жизнь. 
Его жизнь и сила засвидетельствованы так: «Ибо слово Божие живо и действенно и острее 
всякого меча обоюдоострого: оно проникает до разделения души и духа, составов и 
мозгов, и судит помышления и намерения сердечные» (Евр. 4:12). Спаситель также сказал 
о Божьих словах: «Слова, которые Я говорю вам, они суть дух и жизнь» (Ин. 6:63). 
Давайте посмотрим, что дает слову жизнь.  

30-я глава книги Второзаконие следует за рассказом о проклятиях за непослушание 
закону и благословениях за послушание. В ней народ снова наставляется соблюдать закон, 
и говорится, что Господь сделает для него даже после непослушания, если он покается. 
Затем Моисей продолжает: «Ибо заповедь сия, которую я заповедую тебе сегодня, не 
недоступна для тебя и не далека; она не на небе, чтобы можно было говорить: “кто взошел 
бы для нас на небо и принес бы ее нам, и дал бы нам услышать ее, и мы исполнили бы 
ее?” и не за морем она, чтобы можно было говорить: “кто сходил бы для нас за море и 
принес бы ее нам, и дал бы нам услышать ее, и мы исполнили бы ее?” но весьма близко к 
тебе слово сие: оно в устах твоих и в сердце твоем, чтобы исполнять его» (стихи 11–14).  

Теперь внимательно сравните с этим отрывком слова апостола Павла в Рим. 10:6–
10: «А праведность от веры так говорит: “не говори в сердце твоем: кто взойдет на 
небо?” то есть Христа свести. Или: “кто сойдет в бездну?” то есть Христа из мертвых 
возвести. Но что говорит Писание? “Близко к тебе слово, в устах твоих и в сердце твоем”, 
то есть слово веры, которое проповедуем. Ибо если устами твоими будешь исповедывать 
Иисуса Господом и сердцем твоим веровать, что Бог воскресил Его из мертвых, то 
спасешься, потому что сердцем веруют к праведности, а устами исповедуют ко 
спасению». 

Внимательный читатель без труда увидит, что этот последний отрывок является 
цитатой первого, с дополнениями. Эти дополнения – комментарии, сделанные Святым 
Духом. Они говорят нам о том, что Моисей имел в виду под словом «заповедь». Или, 
скорее, поскольку Святой Дух Сам диктовал в каждом случае, то в последнем 
отрывке Он сделал более ясным то, что имел в виду в первом случае. Заметьте, что 
свести заповедь с небес – это то же самое, что свести Христа сверху, и что свести 
заповедь из бездны – это то же самое, что воскресить Христа из мертвых.  

Что из этого следует? Ни больше, ни меньше, как то, что заповедь, закон или 
все Слово Господне тождественно Христу. Не поймите неправильно. Это не значит, что 
Христос – это не более чем буквы, слова и предложения, которые мы читаем в Библии. 
Это далеко не так. Дело в том, что тот, кто читает Библию и не находит в ней ничего, 
кроме простых слов, подобных тем, которые можно найти в любой другой книге, не 
находит настоящего слова. Имеется в виду, что настоящее слово – это не мертвая буква, а 
оно тождественно Христу. Тот, кто находит слово, действительно находит Христа, а 
тот, кто не находит Христа в слове, не нашел слова Божьего.  

Это также показано в 6-й главе Евангелия от Иоанна, в которой мы находим 
заявление Христа о том, что слова, которые Он говорил, были Дух и жизнь. В 35-м стихе 
этой главы мы читаем: «Иисус же сказал им: Я есмь хлеб жизни». И снова в 51-м стихе: 
«Я хлеб живой, сшедший с небес; ядущий хлеб сей будет жить вовек; хлеб же, который Я 
дам, есть Плоть Моя, которую Я отдам за жизнь мира». И снова: «Ядущий Мою Плоть и 
пиющий Мою Кровь имеет жизнь вечную, и Я воскрешу его в последний день». Затем в 
63-м стихе Он добавил: «Дух животворит; плоть не пользует нимало. Слова, которые 
говорю Я вам, суть дух и жизнь». Здесь мы находим самое ясное заявление о том, что 
Слово Божье, принятое с верой, на самом деле передает Христа душе человека.  
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Утверждение «плоть не приносит никакой пользы» (пер. с англ.) фактически 
подрывает римо-католическое «жертвоприношение мессы», Предположим, что 
священнику действительно удалось бы совершить подвиг превращения в причастии (ред.: 
Евхаристии) хлеба в тело Христа; это ничего не значило бы. Если бы Сам Христос, 
находясь на этой земле, разделил реальную плоть Своего тела на большие и малые 
части и дал бы по кусочку каждому человеку в мире и каждый человек съел бы свой 
кусочек, это не повлияло бы на характер ни одного человека в мире. Сам Христос 
сказал, что «плоть не приносит никакой пользы». Единственный способ, которым 
любой человек в мире может вкусить плоть Христа, – это поверить Его Слову всем 
сердцем. Тогда он действительно примет Христа, таким образом, «сердцем верует 
человек к праведности», ибо Христос есть праведность. И таким единственным способом 
любой человек в мире может вкушать плоть Христа без услуг священника или епископа.  

Никто не может сделать больше, чем взять простые утверждения Писания и 
размышлять над ними, пока сила факта не начнет осенять его разум. Факт, что 
Христос находится в реальном слове, что жизнь слова – это жизнь Христа, является 
самым потрясающим. Это тайна Евангелия. Когда мы примем ее как факт и 
присвоим ее себе, тогда мы познаем смысл слов о том, что человек будет жить 
всяким словом, исходящим из уст Божьих. (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 
22 сентября 1892 г.) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



355 
 

15 августа          четверг 

Служители Божьи 

Господь предлагает не только спасти того, кто сейчас верит, но Он будет 
использовать его в служении всем остальным в познании Бога, чтобы и они также 
уверовали. Мы не должны думать, что благодать и дары Господа предназначены только 
для нас. Они предназначены, чтобы не только мы сами были спасены, но и чтобы мы 
могли принести пользу всем другим, передавая им познание Бога. Но безусловно и то, 
что мы сами должны быть причастниками спасения, прежде чем сможем привести к 
нему других. Поэтому написано: «Как каждый получил дар, так и служите друг другу, как 
добрые управители многоразличной благодати Божией». И «все от Бога, Который 
примирил нас с Собою Иисусом Христом и дал нам служение примирения».  

Таким образом, каждый человек, получивший благодать Божью, 
одновременно получает служение этой благодати для всех остальных. Каждый, кто 
примирился с Богом, получает вместе с этим примирением служение примирения 
для всех остальных. Здесь также применимо увещевание: «Мы... умоляем вас, чтобы вы 
не тщетно принимали благодать Божию» (пер. с англ.). Вы причастны благодати? Тогда 
«служите тем же» другим; не принимайте ее напрасно. Примирились ли вы с Богом? 
Тогда знайте, что Он дал каждому из нас служение примирения. Тщетно ли ты принял это 
служение?  

Если мы не напрасно принимаем благодать Божью, если только мы позволим 
благодати царствовать, Господь сделает так, что «во всем» мы будем утверждать 
«себя служителями Божьими». Это истина. Господь говорит это, и это так. «Во всем 
утверждая себя служителями Божьими» (пер. с англ.). То есть во всем мы будем 
передавать другим знание о Боге. И таким образом Господь предлагает не только 
привести нас к тому опыту, чтобы «торжествовать во Христе» с нашей собственной 
стороны, но и чтобы «явить благоухание познания Его через нас на всяком месте». То есть 
Он предлагает сделать так, чтобы через нас повсеместно познание о Нем было известно 
другим.  

Мы не можем сделать это сами. Он должен сделать это с нашей помощью. Мы 
должны сотрудничать с Ним. Мы должны быть работниками вместе с Ним. И когда мы 
будем сотрудничать с Ним, то, насколько мы будем это делать, настолько же Он, 
несомненно, приведет нас к опыту торжества во Христе, а также явит познание Себя через 
нас во всех местах. Он может это сделать, слава Господу. Не говорите, даже не думайте, 
что Он не может сделать это через вас. Он может сделать это через вас. И Он сделает, если 
только вы не будете принимать Его благодать напрасно; если только вы позволите 
благодати царствовать; если вы будете соработниками вместе с Ним.  

Правда, есть тайна в том, как это может быть. Это тайна, как Бог может явить 
знание о Себе таким людям, какими являемся мы с вами. И все же, несмотря на то, что это 
тайна, это истина. Неужели мы не верим в тайну Божью? Конечно, мы верим в нее. Тогда 
никогда не забывайте, что тайна Божья – это Бог, явленный во плоти. А вы и я – 
плоть. Значит, тайна Божья – это Бог, явленный по вере в вас и во мне. Верьте в это.  

Не забывайте также, что тайна Божья – это не Бог, явленный в безгрешной 
плоти, а Бог, явленный в грешной плоти. Не может быть никакой тайны в том, что Бог 
явил Себя в безгрешной плоти – в Том, Кто не имел никакой связи с грехом. Это было бы 
достаточно просто. Но то, что Он может явить Себя в плоти, обремененной грехом и 
со всеми греховными наклонностями, такой, какой является наша плоть, - это 
тайна, это впечатляет. Да, это тайна Божья. И это славный факт, слава Господу! 
Поверьте в это. И перед всем миром, к радости каждого человека в мире, в Иисусе Христе 
Он показал, что эта великая тайна действительно является фактом в человеческом опыте. 
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Ибо «как дети причастны плоти и крови, так и Он Сам причастился того же» (Евр. 2:14, 
пер. с англ.). «Во всем надлежало Ему сделаться подобным братьям Своим». И поэтому 
Бог «сделал Его грехом за нас» (пер. с англ.). «Он возложил на Него беззаконие всех нас». 
Итак, в нашей плоти, имея нашу природу, обремененную беззакониями, и Сам сделавшись 
грехом, Христос Иисус жил в этом мире, искушаясь во всем, как и мы; и все же Бог всегда 
одерживал в Нем победу и являл благоухание Своего познания через Него повсюду. 
Таким образом, Бог был явлен во плоти – в нашей, человеческой плоти, обремененной 
грехом, и стал грехом в Своей плоти, немощным и искушенным, как и мы. И таким 
образом тайна Божья была открыта всем народам для послушания веры. О, верьте в это!  

И это тайна Божья сегодня и навсегда – Бог, явленный во плоти, в человеческой 
плоти, во плоти, обремененной грехом, искушенной и испытанной. В этой плоти Бог явит 
знание о Себе всюду, где находится верующий. Верьте в это и прославляйте Его святое 
имя!  

Это тайна, которая сегодня в послании третьего ангела снова должна стать 
известной всем народам для послушания веры. Это тайна Божья, которая в это время 
должна быть «закончена», не только закончена в смысле завершения для мира, но 
закончена в смысле завершения своей великой работы в верующем. Это время, когда 
тайна Божья должна быть завершена в том смысле, что Бог должен быть явлен в 
каждом истинно верующем, в каждом месте, где этот верующий будет найден. Это и 
есть, на деле и в истине, соблюдение заповедей Божьих и вера Иисуса.  

«Ободритесь; Я победил мир», Я явил Бога во плоти. Наша вера – это победа, 
победившая мир. Поэтому и сейчас: «Благодарение Богу, Который всегда побуждает нас 
торжествовать во Христе и являет благоухание Его познания через нас на всяком месте!» 
(пер. с англ.) (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 19 ноября 1896 г.) 
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16 августа          пятница 

Бог думает о тебе 

Когда вы встречаете друга или знакомого, чьи добрые пожелания вам дороги, как 
приятно услышать от него: «Я как раз думал о тебе».  

А когда этот человек занимает важное положение среди людей, это радует вас еще 
больше. В таком случае, даже если он незнаком вам, вы будете очень рады, если он 
встретится с вами, напишет вам или скажет: «Я думал о тебе».  

Сейчас есть Личность высочайшего из всех возможных положений во вселенной, - 
Личность, имеющая величайшее значение в оценке величайших и лучших людей во все 
века и эпохи. Он – ваш Друг, хотя Он может и не быть вашим знакомым. И каждый 
день, да, каждый раз, когда Он встречает вас, а это бывает часто, он говорит: «Я как раз 
сейчас думал о тебе».  

Эта великая и почтенная Личность – Господь, и Он говорит: «Я думаю о тебе». Он 
думает о добром: «Знаю мысли, какие Я имею о вас, говорит Господь, мысли мира, а не 
зла».  

И не забывайте, что с Ним «нет ни переменчивости, ни тени перемены»; Он «вчера, 
сегодня и вовеки Тот же». Поэтому Он всегда, вчера, сегодня и вовеки, думает о вас; 
думает о мире по отношению к вам; думает, как сделать вам добро. Разве это не радует 
вас? Если нет, то почему?  

Как свободно и как искренне каждая душа может сказать слова, которые Он дал 
нам: «Господь думает обо мне». Да, хотя «я беден и нищ, но Господь думает обо мне». 
Благословите Его святое имя во веки веков! (А. Т. Джоунс. The Advent Review and Sabbath 
Herald. 7 декабря 1897 г.) 
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17 августа          суббота 

Хранимые, удерживаемые Словом  

В христианской жизни все зависит от Слова Божьего. Это правда, что Бог может и 
желает удержать нас от греха, но это должно быть сделано через Его Слово. Так написано: 
«Словом уст Твоих сохранил я себя от путей губителя». «Слово Твое сокрыл я в сердце 
моем, чтобы не согрешить против Тебя». Таков путь, назначенный Богом, и нет другого 
пути, чтобы совершить это дело.  

Этот путь не назначен только потому, что Бог произвольно решил, что именно этот 
путь должен быть тем единственным Его путем. А затем Он просто возложил на людей 
ответственность за то, чтобы они шли именно по этому пути. Его Слово – это путь 
спасения и путь освящения (христианской жизни), потому что именно так поступает 
Господь, именно так проявляет Себя. Именно Своим Словом Он сотворил все в начале; 
именно Своим Словом Он создает людей заново; и именно Своим Словом Он вновь 
создаст этот мир и все, что к нему относится. «Словом Господа сотворены небеса, и духом 
уст Его – все воинство их», «ибо Он сказал – и сделалось; Он повелел – и явилось». 
«Родившись свыше... словом Божиим». «И сказал Сидящий на престоле: вот, Я творю все 
новое... И сказал Мне: совершилось» (пер. с англ.).  

Миры не только были созданы Словом Божьим, но и поддерживаются тем же 
Словом, «вначале словом Божиим небеса и земля составлены из воды и водою: потому 
тогдашний мир погиб, быв потоплен водою. А нынешние небеса и земля, содержимые тем 
же Словом, сберегаются огню…». Так и христианин не только создан Словом Божьим, 
но этим же Словом он поддерживается, питается и растет. Бог держит «все вещи» 
Своим могущественным Словом. И христианин находится среди этого «всего» не меньше, 
чем любой другой или все миры.  

Не может быть никаких сомнений в том, что все миры удерживаются и держатся на 
своих местах Господом. Но это не только все миры, это «все вещи», которые 
удерживаются и держатся на своих местах Господом. И это так же верно для 
христианина, как и для любой звезды на небосводе или любого мира на небесах. Не 
может быть никаких сомнений в том, что звезды и мир держатся и удерживаются на своих 
местах Словом Господа. И не меньший, без всяких сомнений, факт в том, что христианин 
удерживается и держится на своем правильном пути Словом Господним. 

В это должен верить и на это должен полагаться каждый, кто исповедует имя 
Христа. Мы с вами не больше можем удержать себя на верном пути, чем солнце или 
земля. И как мир зависит от Его Слова, так и христианин должен зависеть от Его 
Слова. И когда это так, христианин удерживается на пути Господнем так же 
уверенно и легко, как и любая планета во вселенной. Написано, что Он «силен 
удержать вас от падения». И Он говорит: «Я поддержу тебя десницей правды Моей». «Да, 
он будет подкреплен, ибо Бог силен сделать так, чтобы он устоял» (пер. с англ.).  

О борющийся, терпящий неудачу христианин, разве слово, которое поддерживает 
великие миры, не способно поддержать и тебя? Доверься этому слову. Положись на него. 
Положитесь на него всецело, и вы найдете в нем покой. Доверьтесь Господу, чтобы Он 
поддерживал вас, так же как вы доверяете Ему, чтобы Он поддерживал солнце. Его слово 
поддерживает солнце, и Его слово снова и снова говорит вам: «Не бойся, ибо Я с тобою». 
«Я поддержу тебя». Я сохраню тебя, ты Мой. «Я никогда не оставлю тебя и не покину 
тебя». Я никогда не оставлю тебя, пока не совершу того, о чем говорил тебе».  

«Ибо слово Божие живо и действенно». Оно мощное. «Мощный» означает «полный 
силы». Слово Божье живо и полно силы, чтобы сделать для вас, с вами и в вас все, что 
говорит это слово. Верьте этому слову, доверяйте ему, ибо это слово живого Бога. Это 
слово жалеющего Спасителя: «В кротости примите насаждаемое слово, могущее спасти 
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ваши души». «Предаю вас Богу и слову благодати Его, могущему созидать вас» (пер. с 
англ.). Вы «хранимы силою Божиею через веру». Сила Божья проявляется через Его 
слово, и поэтому это Его могущественное слово. Вера приходит через слышание слова 
Божьего; поэтому это верное слово, слово, полное веры. Поэтому, когда Он говорит, 
что вы «хранимы силою Божиею через веру», это означает лишь другое: вы сохраняетесь 
Словом Божьим «ко спасению, готовому открыться в последнее время». Верьте этому 
слову, доверяйте ему и обретите его хранящую силу. (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 
3 декабря 1896 г.) 
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18 августа         воскресенье 

Очищающее прикосновение и слово 

«Когда Иисус был в одном городе, пришел человек весь в проказе и, увидев 
Иисуса, пал ниц, умоляя Его и говоря: Господи! если хочешь, можешь меня очистить. Он 
простер руку, прикоснулся к нему и сказал: хочу, очистись. И тотчас проказа сошла с 
него» (Лк. 5:12, 13). Это одна из тех историй, которые написаны, чтобы мы знали, что 
Иисус есть Христос, Сын Божий, и это убедительная иллюстрация того, что если мы 
верим, то можем иметь жизнь через Его имя.  

Такого чудесного исцеления еще не было со времен начала мира. С того дня и по 
сей день медицинская наука была бессильна перед страшной болезнью – проказой. Это 
была самая отвратительная болезнь. Заболевшего ею отгораживали от человеческого 
общества, за исключением тех, у кого была такая же болезнь. Они считались в высшей 
степени нечистыми. По мере того как болезнь прогрессировала, различные члены тела 
отмирали. Это была фактически живая смерть. Человек мог наблюдать, как смерть 
настигает его, постоянно продвигаясь вперед, он был абсолютно уверен в окончательной, 
полной смерти. Для него не было никакой надежды. 

Этот человек был «полон проказы». Очевидно, он находился на последней 
стадии болезни. Она начала поражать его жизненные органы, и через некоторое время он 
должен был сойти в могилу. Именно тогда он увидел Иисуса, и, учитывая его состояние, 
мы можем оценить удивительную веру, проявленную в словах: «Господи! если хочешь, 
можешь меня очистить». Не было ни малейшего сомнения в том, что Христос способен 
спасти. Иисус немедленно ответил на крик веры, сказав: «Хочу, очистись». И тотчас 
проказа отступила от него.  

Грех – это тяжелая болезнь, которая поражает жизненные силы каждого 
человека. Подобно прокаженному, люди полны им. «Увы, народ грешный, народ, 
обремененный беззакониями, племя злодеев, сыны погибельные!.. Вся голова в язвах, и 
все сердце исчахло. От подошвы ноги до темени головы нет у него здорового места: язвы, 
пятна, гноящиеся раны, неочищенные, и необвязанные, и не смягченные елеем» (Ис. 1:4–
6). 

Подобно проказе, грех – это прогрессирующая смерть. «Жало же смерти – грех; а 
сила греха – закон» (1 Кор. 15:56), «похоть же, зачав, рождает грех, а сделанный грех 
рождает смерть» (Иак. 1:15). «Ибо знаю, что не живет во мне, то есть в плоти моей, 
доброе; потому что желание добра есть во мне, но чтобы сделать оное, того не нахожу... 
Бедный я человек! кто избавит меня от сего тела смерти?» (Рим. 7:18, 24).  

Прокаженный человек был отделен. Так и грешный человек отделен от Бога. Он 
нечист. «Беззакония ваши отделили вас от Бога вашего». Но хотя грешник своей 
нечистотой отделен от Бога, Бог не боится приблизиться и коснуться его. Иисус был 
тронут состраданием, когда увидел бедного прокаженного, и сейчас Он такой же. «Ибо 
мы имеем не такого первосвященника, который не может сострадать нам в немощах 
наших, но Который, подобно нам, искушен во всем, кроме греха» (Евр. 4:15). Поэтому, 
подобно прокаженному, мы можем с дерзновением приходить к престолу благодати, 
чтобы получить милость и обрести благодать для помощи в трудную минуту. Ибо 
«откроется источник дому Давидову и жителям Иерусалима для омытия греха и 
нечистоты» (Зах. 13:1). И хотя человек полон греха и нечистоты, наш Первосвященник 
«может спасти всех до конца, приходящих к Богу через Него».  

Иисус не только обладает исцеляющим прикосновением, но и Его слова имеют 
силу исцелять. Псалмопевец говорит о Его отношении к Своему древнему народу, что 
«послал слово Свое и исцелил их, и избавил их от могил их» (Пс. 106:20). Марк, 
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рассказывая об исцелении прокаженного, говорит, что Иисус прикоснулся к нему: «И как 
только Он сказал, тотчас проказа отошла от него, и он очистился» (Мк. 1:42, пер. с англ.). 

Слово Христа также очищает от греха, и именно для того, чтобы мы осознали 
этот факт, была записана история об исцелении прокаженного. Верим ли мы, что 
слово и прикосновение Иисуса сделало прокаженного чистым? Тогда мы можем знать, что 
то же самое слово и прикосновение сделают нас чистыми от греха. Тот, кто не верит, что 
Господь может очистить его от греха, каким бы мерзким он ни был, не верит библейским 
свидетельствам о чудесах Христа. Но просто сказать, что мы верим, не значит достичь 
цели; мы должны принять очищение.  

Иисус сказал: «Хочу, очистись». Прочтите эти слова вдохновения: «Благодать вам 
и мир от Бога Отца и Господа нашего Иисуса Христа, Который отдал Себя Самого за 
грехи наши, чтобы избавить нас от настоящего лукавого века, по воле Бога и Отца 
нашего» (Гал. 1:3, 4). «Благоволение Отца вашего дать вам Царство». «Нет воли Отца 
вашего Небесного, чтобы погиб один из малых сих» (Мф. 18:14). Поэтому мы должны 
приходить к Господу с гораздо большей смелостью и уверенностью, чем это делал 
прокаженный. Он знал, что Учитель имеет власть исцелить его, но он сказал: «Если 
хочешь». Бог дал нам такое множество доказательств Своей готовности спасти нас от 
наших грехов, что это было бы дискредитацией Его слова, если бы мы сказали: 
«Господи, если Ты хочешь, Ты можешь спасти меня». «Ибо так возлюбил Бог мир, что 
отдал Сына Своего Единородного, дабы всякий, верующий в Него, не погиб, но имел 
жизнь вечную» (Ин. 3:16). Таким образом, Он показал не только Свою готовность, но 
и Свое страстное желание спасти людей. Он ничего не оставил несделанным и ничего 
не утаил. «Что можно сделать больше для виноградника Моего, чего бы Я не сделал в 
нем?» (Ис. 5:4, пер. с англ.). «Что же нам сказать на это? Если Бог за нас, то кто может 
быть против нас? Тот, Который Сына Своего не пощадил, но предал Его за всех нас, как 
не может Он и нам даровать все даром?» (Рим. 8:31, 32, пер. с англ.).  

Итак, каков же заключительный урок? Только этот: «И вот какое дерзновение мы 
имеем к Нему, что, когда просим чего по воле Его, Он слушает нас» (1 Ин. 5:14). Теперь 
мы узнали, что воля Божья – спасти людей от греха. Именно поэтому Христос пришел на 
землю, чтобы умереть. Не может быть никаких сомнений в том, что воля Божья – 
очистить нас от всякой неправды. Поэтому мы знаем, что всякий раз, когда мы приходим 
и просим об очищении, Он слышит нас. Но это еще не все. «А когда мы знаем, что Он 
слушает нас во всем, чего бы мы ни просили, – знаем и то, что получаем просимое от 
Него» (стих 15). Итак, как только мы просим с верой, работа уже сделана.  

Слово спасения уже прозвучало. «Вам послано слово спасения сего». Это слово 
полно исцеляющей силы. Мы приходим к Господу, говоря: «Господи, я знаю, что Ты 
имеешь силу очистить меня, и я знаю, что Ты желаешь». Тогда мы знаем, что Он 
слышит нас. Нам не нужно ждать, пока к нам придет слово: «Я хочу; будь чист», 
потому что оно уже было сказано. Итак, когда мы знаем, что Он слышит нас, мы 
знаем, что имеем то, чего желали от Него. Наша вера присваивает силу слова, и его 
праведность становится нашей.  

Кто из нас не нуждается в свободе от греха? Она наша, если мы только захотим ее 
получить. Тысячи людей говорят, что верят, но не находят облегчения. Для таких людей 
чудеса Христа не являются реальностью. Они лишь пустые россказни. Когда они примут 
Слово, как оно есть на самом деле, живое Слово Божье, тогда они уверуют в Господа 
Иисуса Христа и, уверовав, будут иметь жизнь через Его имя. (Э. Дж. Ваггонер. The 
Present Truth. 22 сентябрь 1892 г.) 
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19 августа         понедельник 

Сила Слова 

«Как дождь и снег нисходит с неба и туда не возвращается, но напояет землю и 
делает ее способною рождать и произращать, чтобы она давала семя тому, кто сеет, и хлеб 
тому, кто ест, – так и слово Мое, которое исходит из уст Моих, – оно не возвращается ко 
Мне тщетным, но исполняет то, что Мне угодно, и совершает то, для чего Я послал его» 
(Ис. 55:10, 11). 

Земля может произвести растительность только благодаря влаге, которая приходит 
на нее в виде дождя или снега с небес. Без этого все бы увяло и погибло. Также обстоит 
дело с жизнью человека и Словом Божьим. Без Слова Божьего жизнь человека так же 
бесплодна в силе и благе, как земля без дождя. Но если только Слово Божье падает на 
сердце, как дождь на землю; тогда жизнь будет свежей и прекрасной в радости и 
мире Господнем и плодовитой в плодах праведности, которая от Иисуса Христа.  

Заметьте также, что не вы должны делать то, что Ему угодно, но «слово Мое… 
исполняет то, что Мне угодно». Вы не должны читать или слышать Слово Божье и 
говорить: «Я должен сделать это, я сделаю то». Вы должны открыть сердце для этого 
слова, чтобы оно исполнило в вас волю Божью. Не вы должны делать это, а оно. 
«Оно», само Слово Божье, должно сделать это, а вы должны позволить ему. «Да 
вселится в вас слово Христово».  

В другом месте об этом говорится следующим образом: «Посему и мы непрестанно 
благодарим Бога, что, приняв от нас слышанное слово Божие, вы приняли не как слово 
человеческое, но как слово Божие, – каково оно есть по истине, – которое и действует в 
вас, верующих». Таким образом, именно Слово Божье должно действовать в вас. Вы 
не должны трудиться, чтобы исполнять Слово Божье: Слово Божье должно 
действовать в вас, чтобы побудить вас к действию. «Для чего я и тружусь и 
подвизаюсь силою Его, действующею во мне могущественно». 

Слово Божье, будучи живым и полным силы, когда ему позволено работать в 
жизни человека, то в этом человеке будет совершаться мощная работа. Поскольку это 
есть слово Божье, сила, которой оно полно, есть только сила Божья; и когда этому 
слову позволено работать, в жизни проявляется работа Божья – это Его сила, 
действующая мощно. И таким образом Бог действует в вас, как в воле (хотении), так и в 
действии по Своему благоволению «слово Мое… исполняет то, что Мне угодно». 

Из этих мест Писания ясно видно, что мы должны смотреть на Слово Божье только 
как на самоисполняющееся. Слово Божье самоисполняется. Это великая истина, 
представленная в Библии повсюду. В этом разница между словом Божьим и словом 
человеческим. И именно это различие подчеркивается в отрывке, где говорится: «Что, 
приняв от нас слышанное слово Божие, вы приняли не как слово человеческое, но как 
слово Божие, – каково оно есть по истине, – которое и действует в вас, верующих».  

В слове человека нет силы, способной сделать то, что оно говорит. Какой бы ни 
была способность человека исполнить то, что он говорит, в самом слове человека нет 
силы, чтобы исполнить то, что он говорит. Слово человека может выражать самое простое 
из того, что он может совершить, и вы можете полностью поверить в это, но все же это 
полностью зависит от самого человека, который должен совершить это помимо своего 
слова. Не его слово делает это. Это должен сделать он сам, и это так же реально, как если 
бы он вообще не произносил никаких слов. Таково слово человеческое.  

Со словом Божьим дело обстоит иначе. Когда слово произносит Господь, в тот 
же момент в этом слове есть живая сила, чтобы совершить то, что выражает слово. 
Не нужно, чтобы Господь использовал какую-либо тень или другие средства, кроме 
самого слова, чтобы совершить то, о чем говорится в слове. Библия полна иллюстраций 
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этого, и они написаны для того, чтобы научить нас именно этому: чтобы мы смотрели на 
слово как на слово Божье, а не как на слово человеческое, и чтобы мы принимали его 
таким, какое оно есть на самом деле, словом Божьим, и чтобы оно действенно исполняло в 
нас волю и благоволение Божье.  

«Словом Господа сотворены небеса, и духом уст Его – все воинство их». «Верою 
познаем, что веки устроены словом Божиим, так что из невидимого произошло видимое». 
Сначала миров вообще не было. Более того, не было ни одного из материалов, из 
которых сделаны миры. Не было ничего. Потом Бог сказал, и все миры стали на свои 
места. Откуда же взялись миры? До того, как Он заговорил, их не было; после того, 
как Он заговорил, они появились. Откуда же они появились? Что их породило? Что 
создало материал, из которого они состоят? Что заставило их существовать? Все это 
сделало слово, которое было произнесено. И это слово сделало все, потому что оно было 
словом Божьим. В этом слове была Божественность жизни и духа, творческая сила, 
чтобы сделать все, что выражало это слово. Таково слово Божье.  

«И сие есть слово, которое через Евангелие благовествуется вам». Слово Божье в 
Библии – то же самое по жизни, по духу, по творческой силе, точно такое же, как то 
слово, которое сотворило небеса и все воинство их. Именно Иисус Христос произнес 
это слово при сотворении мира; именно Он произносит это слово в Библии. При 
сотворении мира слово, которое Он произнес, сотворило миры; в Библии слово, 
которое Он произносит, спасает и освящает душу. В начале слово, которое Он 
произнес, сотворило небеса и землю; в Библии слово, которое Он произносит, создает 
во Христе Иисусе человека, который принимает это слово. В обоих случаях и везде в 
деле Божьем именно слово совершает его.  

Пусть Слово Божье обильно живет в вас. Принимайте его не как слово 
человеческое, но как истину, слово Божье, которое действует и в вас. (А. Т. Джоунс. The 
Present Truth. 10 декабря 1896 г.) 
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20 августа          вторник 

Беспомощное Евангелие  

Корреспондент «The Christian из Чикаго пишет: «Среди массы Божьего народа 
существует сильное чувство, что в следующем году здесь должна быть проделана особая 
работа. Рассеянные евангелисты и серьезные работники должны быть призваны, а 
огромные толпы туристов должны получить простое Евангелие. Теперь, когда Конгресс 
приказал закрывать двери в воскресенье, массы могут быть охвачены более легко».  

Желание дать людям простое Евангелие похвально; но жалко, что те, кто 
предлагает дать его, недостаточно уверены в его силе, чтобы доверить ему достигать 
и привлекать людей, не требуя, чтобы закон страны пытался сделать невозможным 
для них делать что-либо еще, кроме как слушать Евангелие. Евангелие, которое не 
может достичь людей без помощи гражданского закона, не стоит того, чтобы его 
проповедовать. Кто хочет евангелизировать людей, тому лучше обратиться с петицией к 
Богу, чем в Конгресс. Спаситель говорит: «Кто хочет, пусть приходит»; но принцип 
религиозного соблюдения, навязанный законом, таков, что кто не хочет прийти, 
должен быть принужден прийти. Сила такого Евангелия не от Духа Божьего, а от 
человека: «Проклят человек, который надеется на человека и плоть делает своею опорою 
и которого сердце удаляется от Господа» (Иер. 17:5). (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 
22 сентября 1892 г.) 
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21 августа          среда 

Слово, которое действует 

В главе 8 Евангелия от Матфея рассказывается, как сотник обратился к Иисусу: 
«Господи! я недостоин, чтобы Ты вошел под кров мой, но скажи только слово, и 
выздоровеет слуга мой». «И сказал Иисус сотнику: иди, и, как ты веровал, да будет тебе. 
И выздоровел слуга его в тот час». 

Что же, как ожидал сотник, исцелит его слугу? Только «слово», которое произнесет 
Иисус. А после того, как слово было произнесено, на что полагался сотник, на что он 
смотрел, чтобы получить исцеляющую силу? Это было «только слово». Он не искал, что 
Господь сделает это каким-то образом помимо слова. Нет. Он услышал слово: «Да будет 
тебе». Он принял это слово как истинное Слово Божье и ожидал, полагаясь на него, 
чтобы оно совершило то, о чем говорило. И так оно и было. И сегодня это слово 
является Словом Божьим так же безусловно, как и в тот день, когда оно было 
произнесено. Оно не утратило своей силы, ибо это слово «живет и пребывает вовек».  

Опять же в Ин. 4:46–52 рассказывается, как некий царедворец, чей сын был болен в 
Капернауме, пришел к Иисусу в Кану Галилейскую и «просил Его прийти и исцелить 
сына его, который был при смерти. Иисус сказал ему: вы не уверуете, если не увидите 
знамений и чудес. Царедворец говорит Ему: Господи! приди, пока не умер сын мой. Иисус 
говорит ему: пойди, сын твой здоров. Он поверил слову, которое сказал ему Иисус, и 
пошел. На дороге встретили его слуги его и сказали: сын твой здоров». 

Такова сила Слова Божьего для человека, который принимает его, как истинное 
Слово Божье. Это та сила, которая «действует и в вас, верующих». Именно таким образом 
Слово Божье совершает то, что Ему угодно, в тех, кто примет его и позволит ему обитать 
в них. Обратите внимание, что в обоих случаях дело совершилось в то самое время, когда 
было произнесено слово. Заметьте также, что больные находились не в непосредственном 
присутствии Иисуса, а на некотором расстоянии – последний был по меньшей мере в дне 
пути от того места, где Иисус говорил с вельможей. Однако он был исцелен сразу же, 
как только было произнесено слово. И сегодня это слово живо и полно силы, как и в тот 
день, для каждого, кто принимает его так, как это было сделано в тот день. Принять это 
слово как Слово Божье и положиться на то, что оно совершит то, о чем говорит, – это 
вера. Ибо о сотнике, когда он сказал: «Скажи только слово, и выздоровеет слуга мой», 
Иисус сказал стоявшим вокруг: «И в Израиле не нашел Я такой веры». Пусть Он найдет ее 
теперь повсюду в Израиле.  

Иисус говорит каждому из нас: «Теперь вы чисты через слово, которое Я сказал 
вам». Именно через слово совершается это очищение. Господь не предлагает очистить вас 
каким-либо другим способом, кроме Своего слова, но только через слово, которое Он 
изрек. Там, и только там, вы должны искать очищающую силу, принимая ее как истинное 
Слово Божье, которое действует в вас и совершает то, что Ему угодно. Он не предлагает 
сделать вас чистыми иначе, как силой и проникновением Своих чистых слов.  

Один прокаженный сказал Иисусу: «Господи, если хочешь, можешь сделать меня 
чистым». И Иисус сказал ему в ответ: «Хочу; будь чист». И тотчас проказа его 
очистилась». Скорбишь ли ты под проказой греха? Говорил ли ты или скажешь ли сейчас: 
«Господи, если Ты хочешь, Ты можешь сделать меня чистым»? Ответ теперь для вас: «Я 
сделаю; будь чист». И «тотчас» вы очиститесь так же безусловно, как и тот прокаженный. 
Верьте этому слову и прославляйте Господа за его очищающую силу. Не верьте только 
для истории того прокаженного, который был там, вдали; верьте для себя здесь, сейчас, 
немедленно. Ибо к тебе сейчас обращено слово: «Будь чист». Прими его, как принимали 
те, древние, и оно немедленно произведет в тебе действие по благоволению Отца. 
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Пусть все, кто назвал имя Христа, примут сегодня Его Слово как истинное Слово 
Божье и, полагаясь на это Слово, сделают то, что сказано в Слове. И как Христос 
возлюбил Церковь и отдал Себя за нее, «чтобы освятить ее, очистив банею водною 
посредством слова; чтобы представить ее Себе славною Церковью, не имеющею пятна, 
или порока, или чего-либо подобного, но дабы она была свята и непорочна», так будет и 
теперь во славу Божию. (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 24 декабря 1896 г.) 
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22 августа          четверг 

Отнятие ключа познания (ч. 1) 

«Горе вам, законники, ибо вы отняли ключ познания; сами не вошли, а входящим 
воспрепятствовали» (Лк. 11:52, пер. с англ.). Законники, о которых здесь идет речь, были 
теми иудеями, которые преподавали Закон Божий; были религиозными наставниками того 
времени. Они поставили себя выше Слова Божьего, отбросив его ясные учения в сторону 
ради своих традиций и тем самым препятствовали народу принять истину. Такое же 
положение вещей повторилось через двести лет после вознесения Христа среди тех, кто 
исповедовал себя Его последователями.  

В новой философии «большая часть платоников, языческих философов, сравнив 
христианскую религию с системой Аммония, вообразила, что нет ничего проще, чем 
перейти от одной к другой; и, к большому ущербу для христианского дела, была 
побуждена принять христианство, не чувствуя необходимости отказаться почти ни от 
одного из своих прежних принципов». Чтобы понять, что было связано с тем, что эти 
платоники пришли в церковь, не считая нужным отказываться от своих прежних 
принципов, мы должны обратить внимание на некоторые из них. Соответственно, мы 
цитируем историка Мосхайма: «Но ни в коем случае не должно остаться незамеченным, 
что дискуссии, затеянные против противников христианства в этот век, далеко отошли от 
первобытной простоты и правильного метода ведения спора. Ибо христианские доктора, 
которые частично обучались в школах риторов и софистов, неосмотрительно 
перенесли искусство этих учителей на дело христианства и поэтому считали 
неважным, сбивают ли противника с толку низкими уловками или вескими 
аргументами. Таким образом, тот способ ведения спора, который древние называли 
экономным и целью которого была скорее победа, чем истина, получил почти всеобщее 
одобрение. А платоники способствовали распространению этой практики, 
утверждая, что для человека не является грехом использовать ложь и заблуждения 
для поддержки истины, когда она находится в опасности быть снесенной» 
(«Экклезиастическая история», книга 1, II век, часть 2) 

Прошло немного времени, прежде чем платоники, которые пришли в церковь, не 
изменив ни одного из своих принципов, монополизировали учение церкви. Историк 
Мосхайм говорит, что большинство из тех, кто приобрел известность в церкви своей 
ученостью, были философами, которые следовали принципам эклектиков и отдавали 
предпочтение Платону. Но в церкви существовало разделение относительно полезности 
этой философии. «Те, кто сам был посвящен в тайны философии, считали, что многие, 
особенно те, кто стремился к должности пасторов и учителей, могли бы приложить 
усилия к изучению человеческой мудрости, чтобы с большим успехом опровергать врагов 
истины, учить и наставлять других. Но огромное большинство думало иначе; они желали 
изгнать все [человеческие] рассуждения и философию из пределов церкви, ибо боялись, 
что такое обучение помешает благочестию. Постепенно возобладали те, кто считал, что 
философия и эрудиция скорее полезны, чем вредны для религии и благочестия» (Век 
второй, часть 2). 

Одним из главных тех, кто ввел новую философию в церковь, был Ориген. Историк 
Мосхайм говорит: «Этот новый вид философии, неосмотрительно принятый Оригеном и 
другими христианами, нанес огромный вред христианству. Ибо он заставил учителей этой 
философии вовлечь в философскую неясность многие части нашей религии, которые сами 
по себе были просты и понятны, и добавить к наставлениям Спасителя несколько вещей, о 
которых в Священном Писании нет ни слова» (там же). Ориген стал главой 
катехизической школы в Александрии, которая в те времена была главной 
богословской семинарией мира. К нему стекались сотни и тысячи молодых людей со 
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всех концов света, чтобы изучать богословие и готовить себя в учителя церкви. Так 
велико было влияние Оригена на этих молодых людей, что Фаррер говорит нам, что 
«половина проповедей того времени была заимствована сознательно или бессознательно, 
прямо или косвенно из мыслей и методов Оригена».  

Следует помнить, что мудрость философов заключалась в абстрактных 
рассуждениях. Их мастерство проявлялось в том, что они брали простое предложение 
и находили в нем то, что было совершенно незаметно для обычных людей, а на 
самом деле то, чего там вообще не было. Им не пристало быть на уровне обычных 
людей, которые видят в любом утверждении только то, что в нем ясно сказано. Для 
вульгарной толпы это сойдет, но философы должны видеть в нем то, чего оно не говорит. 
И лучше всего их умение проявлялось в том, чтобы продемонстрировать из любого 
высказывания прямо противоположное тому, что оно на самом деле означает. Чтобы 
показать, что это действительно было так, и что это было перенесено в их исповедуемое 
изложение Библии, процитируем параграф из собственных трудов Оригена. Он взят из его 
трактата «О принципах вещей»: «…но там, где в повествовании о развитии 
сверхчувственных вещей не следовало совершения тех определенных событий, на 
которые уже указывал мистический смысл, Писание вплетало в историю рассказ о 
некоторых даже не имевших места событиях, иногда о том, что не могло произойти; 
иногда о том, что могло, но не произошло. И иногда интерполируется несколько слов, 
которые не соответствуют действительности в их буквальном понимании, а иногда 
большое количество. И подобная практика также должна быть замечена в отношении 
законодательства, в котором часто можно найти то, что полезно само по себе и 
соответствует времени законодательства; а иногда и то, что не кажется полезным; и в 
другое время невозможности записываются, ради более искусных и любознательных, 
чтобы они могли отдаться труду написанного исследования и таким образом достичь 
убежденности в том, как можно искать достойный Бога смысл в таких предметах» 
(Origen de Principiis, книга 4, глава 1, раздел 15).  

Обратите внимание, как эти религиозные учителя ставят себя выше Бога. 
Они взяли на себя право решать, что «достойно Бога», и когда они находили в 
Библии что-то, что не соответствовало их мнению о том, что достойно Его, они 
откладывали это в сторону и заменяли своей собственной человеческой мудростью. 
Это делало Писание действительно бесполезным, и это было доведено до крайних 
пределов, что видно из следующего: «Даже закон и заповеди не передают в полной мере 
того, что согласуется с разумом. Ибо кто разумеет, что первый, второй и третий день, 
вечер и утро существовали без солнца, луны и звезд и что первый день был как бы, без 
неба? И кто настолько глуп, чтобы полагать, что Бог, насадив рай в Эдеме, на востоке, 
поместил в нем дерево жизни, невидимое и осязаемое, так что вкусивший от плода 
телесными зубами обретал жизнь? И еще что человек приобщался к добру и злу, вкушая 
то, что было взято с дерева? И если сказано, что Бог ходит вечером по раю, а Адам 
прячется под деревом, то я не думаю, чтобы кто-нибудь сомневался, что эти вещи образно 
указывают на определенные тайны, причем история имела место в видимости, а не в 
действительности» (там же, раздел 16). Это очень похоже на современный язык мира.  

В наши дни считается признаком невежества утверждать, что первая глава Бытия – 
это буквальное изложение фактов, поэтому кажется, что мы не очень далеко ушли от 
теологии Оригена. На самом деле, эта «высшая критика» является прямым наследием 
Оригена и происходит от чрезмерного увлечения языческой философией и 
необходимости, которая была возложена на студентов-теологов изучать ее как 
ступеньку к изучению богословия. (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 22 сентября 
1892 г.) 
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23 августа          пятница 

Отнятие ключа познания (ч. 2) 

Давайте посмотрим, каков был естественный результат этого учения Оригена. 
Первым результатом было возвышение религиозных учителей над обычными 
людьми. Они были существами высшего порядка. Это был первый великий шаг к 
установлению папства. Между ними и «мирянами» образовалась огромная пропасть, 
которая имела тенденцию к большему увеличению. Следовательно, та симпатия, которая 
должна существовать между религиозными учителями и паствой, была уничтожена.  

В то же время, естественно, происходило и другое. Люди благодаря этой 
удивительной демонстрации знаний, которые по большей части заключались в 
использовании громких слов, постепенно приходили к мысли, что им бесполезно 
пытаться понять самим. Когда идея о том, что Библия не означает того, что в ней 
написано, и что только те, кто изучал философию, могут разгадать ее 
хитросплетения, стала преобладать, люди, естественно, перестали читать Библию. 
Гораздо легче принять что-то на веру, чем изучать, и поэтому люди полностью 
отдали себя в руки этих философских учителей. Какой смысл им было пытаться читать 
Библию, когда их уверяли, что она не означает того, что в ней написано? Если это так, то 
чем больше они читали ее, тем больше они были в опасности. 

Но вопрос не был оставлен в таком виде. Были и такие, кто не поддался 
притязаниям этих философов и настаивал на том, чтобы самим читать Библию и понимать 
ее так, как она написана. Что же должны были сделать те, кто был убежден, что Библия не 
означает того, что в ней написано, и что тот, кто принимает ее так, как она написана, 
будет сбит с пути? Да просто то, что как только их станет большинство, они запретят 
пользоваться Библией простым людям, заботясь о благополучии их душ. Так и 
получилось, что чтение Библии было запрещено простым людям. Хорошо для мира, 
что всегда находились те, кто не слушал этого запрета, иначе знание о Боге полностью 
ушло бы из мира. Но как бы то ни было, чтение Библии стало настолько редким явлением, 
что свет почти погас, и наступили «темные века». Люди, не имея Библии, чтобы 
направить их на жизненный путь, были вынуждены следовать наставлениям своих 
философских учителей. А поскольку эти учителя были преданы языческой 
философии, то очень скоро все исповедуемые христианские обряды и установления 
стали копией языческих обычаев.  

История повторяется. Хотя возникла Реформация и Библия вновь вышла из мрака, 
мы видим людей, идущих по стопам раннего отступничества. Реформация порицается, а 
ее принципы почти полностью отвергаются. Вся мудрость людей превозносится над 
Библией, и непогрешимые люди сидят на суде над Словом Божьим. Результат должен 
быть таким же, как и в первые века. Когда придет Сын Человеческий, найти веру на земле 
будет редкостью.  

Наша единственная гарантия – это преданность Библии, не теоретическая, а 
живая. Мы должны быть разумно преданы ей. Старые и молодые, богатые и бедные 
должны изучать ее. Необходимо помнить, что Иисус говорил с простыми людьми и что 
они могут понять Его Слово. С помощью Святого Духа самые скромные люди могут 
понимать Библию не хуже, чем ученые, и гораздо лучше, чем те, кто настолько учен, что 
уповает на свою мудрость, вместо того чтобы спокойно сидеть у ног Иисуса. «Смотрите, 
братия, чтобы кто не увлек вас философиею и пустым обольщением, по преданию 
человеческому, по стихиям мира, а не по Христу» (Синод. пер.). «Берегитесь, чтобы не 
нашлось кого-нибудь, кто стал бы портить вас философией и тщеславием, по преданию 
человеческому…» (Кол. 2:8, пер. с англ.). (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 22 сентября 
1892 г.) 
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24 августа          суббота 

Жизнь по Слову 

«Не хлебом одним будет жить человек, но всяким словом, исходящим из уст 
Божьих». Даже физически человек не может жить тем, в чем нет жизни. Мертвый воздух – 
это смерть для того, кто им дышит. Точно так же мертвая вода или мертвая пища. Все, что 
мы принимаем в пищу или питье, должно содержать в себе элемент жизни, иначе мы не 
сможем жить. Так и для того, чтобы люди могли жить Словом Божьим, в природе 
вещей это Слово имеет элемент жизни. Поэтому это слово называется «словом жизни».  

Будучи словом Божьим и будучи пропитанным жизнью, жизнь, которая в нем, 
обязательно является жизнью Бога, а это – вечная жизнь. Поэтому истинно сказано, 
что слова Господа – это «слова жизни вечной». Всякий раз, когда слово Божье 
приходит к любому человеку, в это самое время и в этом слове к нему приходит 
вечная жизнь. И когда человек отказывается принять это слово, он отвергает вечную 
жизнь. Сам Иисус сказал об этом: «Истинно, истинно говорю вам: слушающий слово Мое 
и верующий в Пославшего Меня имеет жизнь вечную». Он «перешел от смерти в 
жизнь».  

Иисус использовал пример значения хлеба в нашей жизни как иллюстрацию роли 
Слова Божьего в нашей жизни. Этот пример был выбран не случайно. Во всех словах 
Господа, что бы в них ни приводилось, это было определенно для того, чтобы преподать 
важный урок. Физически мы действительно живем хлебом – мы используем термин 
«хлеб» как охватывающий все необходимые продукты питания. Но для того, чтобы мы 
жили хлебом, необходимо, чтобы он был внутри нас. И для того, чтобы жить Словом 
Божьим, необходимо, чтобы оно было внутри нас.  

Никто не думает, что можно жить, покупая самый лучший хлеб и изредка 
поглядывая на него или анализируя его и пытаясь разгадать тайны его состава и того, как 
он может поддерживать жизнь. Однако тысячи людей, похоже, действительно 
полагают, что они могут жить по Слову Божьему таким образом. Многие люди 
покупают Библию в восемь или десять раз больше положенного размера и кладут ее на 
центральный стол и гордятся тем, что они «верят Библии»; и они действительно, кажется, 
думают, что благодаря этому каким-то таинственным образом они будут жить. Но для них 
было бы также разумно и также полезно купить красиво украшенную буханку в несколько 
раз больше обычного размера, положить ее на центральный стол, но не съесть ни одной 
корочки, а потом заявить, что они «верят в хорошую жизнь».  

Люди не собираются жить хлебом таким образом, и они не могут таким образом 
жить Словом Божьим. Все знают, что для того, чтобы жить хлебом, его нужно взять в рот, 
правильно пережевать и подготовить к пищеварительному процессу, а затем, проглотив, 
отдать в пищеварительный процесс, чтобы жизнь, которая в нем есть, могла быть 
передана во все части системы. Так и со Словом Божьим; его нужно принимать, 
поскольку оно действительно является Словом Божьим; ему нужно отвести место в сердце 
как Слову жизни; тогда окажется, что оно действительно является Словом жизни.  

На самом деле, в Библии эта идея жизни благодаря хлебу через его поедание 
переносится и применяется к Слову Божьему. Посмотрите на Иез. 2:8–3:4, 10: « Ты же, 
сын человеческий, слушай, что Я буду говорить тебе; не будь упрям, как этот мятежный 
дом; открой уста твои и съешь, что Я дам тебе. И увидел я, и вот, рука простерта ко мне, и 
вот, в ней книжный свиток. И Он развернул его передо мною, и вот, свиток исписан был 
внутри и снаружи, и написано на нем: “плач, и стон, и горе”. И сказал мне: сын 
человеческий! съешь, что перед тобою, съешь этот свиток, и иди, говори дому Израилеву. 
Тогда я открыл уста мои, и Он дал мне съесть этот свиток; и сказал мне: сын 
человеческий! напитай чрево твое и наполни внутренность твою этим свитком, который Я 
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даю тебе; и я съел, и было в устах моих сладко, как мед. И Он сказал мне: сын 
человеческий! встань и иди к дому Израилеву, и говори им Моими словами… И сказал 
мне: сын человеческий! все слова Мои, которые буду говорить тебе, прими сердцем твоим 
и выслушай ушами твоими».  

Прежде чем пророк мог говорить слово Божье другим, он должен был понять, 
что это слово Божье для него самого. Прежде чем он мог передать его как слово 
жизни другим, он должен был познать его как слово жизни для себя. А для того, 
чтобы это было так, ему было велено есть, глотать и наполнять себя до самых 
внутренностей. Он должен был услышать и принять его в сердце. И это наставление 
относится к каждому, кто хочет жить жизнью Божьей. Каждый, кто взял на себя имя 
Христа, призван «нести слово жизни»; но оно должно стать жизнью для него в глубине 
души, прежде чем он сможет нести его как слово жизни другим. (А. Т. Джоунс. The 
Present Truth. 31 декабря 1896 г.) 
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25 августа         воскресенье 

Свет миру 

«Кто Бог, как Ты, прощающий беззаконие и не вменяющий преступления остатку 
наследия Твоего? не вечно гневается Он, потому что любит миловать. Он опять 
умилосердится над нами, изгладит беззакония наши. Ты ввергнешь в пучину морскую все 
грехи наши» (Михей 7:18, 19). 

Бог лучший светильник: «Ибо у Тебя источник жизни; во свете Твоем мы видим 
свет» (Пс. 35:10). Жизнь Христа – это свет миру (см. Ин. 1:4; 8:12). Поэтому, когда 
псалмопевец говорит: «Во свете Твоем мы видим свет», это равносильно тому, что в 
жизни Христа мы увидим свет. Как много людей ищут свет во тьме. Исповедующие 
христианство спотыкаются о сердечные вещи в Библии, потому что они не используют 
свет, который сделал бы все ясным. Так много людей отказались принять жизнь Христа, 
потому что есть некоторые вещи, которые они не понимают. Это было бы так же 
неразумно, как если бы человек отказался взять светильник, потому что он ничего 
не видит в темноте. Когда люди принимают жизнь Христа за свою собственную и 
понимают, что все Писания – это лишь отражение Христа, многие сложные вещи в 
Библии становятся совершенно ясными. Намного легче найти вещь, когда мы ищем ее 
во свете, чем когда мы ищем ее в темноте. Тот, кто принимает жизнь Христа, имеет ключ 
ко всей Библии, ибо жизнь Слова – это жизнь Христа. (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 
6 октября 1892 г.) 
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26 августа         понедельник 

Вкушение Слова 

Мы читаем: «Обретены слова Твои, и я съел их; и было слово Твое мне в радость и 
в веселие сердца моего» (Иер. 15:16). Стоит отметить, что здесь не говорится: «Я ел 
главы», «Я ел стихи» или даже: «Я ел темы». Нет. Здесь говорится: «Обретены слова 
Твои, и я съел их» – слова. Именно здесь тысячи людей упускают реальную пользу от 
Слова Божьего. Они пытаются ухватить слишком много сразу и поэтому на самом деле 
ничего не получают. Слова ничего не значат для нас, если мы не понимаем реальных 
мыслей, которые они призваны выразить. И чем больше разум того, кто говорит, 
тем глубже мысли, которые выражаются даже в самых простых словах. А разум 
Говорящего в Библии бесконечен; и мысли, выраженные там простыми словами, имеют 
вечную глубину, потому что они являются откровением «вечной цели, которую Он 
замыслил во Христе Иисусе, Господе нашем».  

Мы не в состоянии своим ограниченным умом сразу понять мысли, выраженные во 
многих словах Библии, мы не в состоянии постичь слова целой главы или даже целого 
стиха за один раз. Одно слово за раз из слов Божьих – это столько, сколько наш разум 
способен рассмотреть с пользой. Это должен признать каждый, кто верит и принимает 
его как Слово Божье, выражающее мысли Его бесконечного разума в Его вечной цели. 
Конечно, любой, кто исповедует, что принимает слова Библии как слово вечного Бога, 
выражающее Его мысль в Его вечной цели, должен обладать большим самомнением о 
своих собственных способностях ума, чтобы считать себя способным сразу понять мысль 
ряда этих слов.  

«Не будьте мудры в своих собственных представлениях» (пер. с англ.), «не 
высокомудрствуйте». Не думайте, что это слишком мало для вас – взять одно слово Божье 
за раз, внимательно рассмотреть его, размышлять над ним с молитвой и принять его в свое 
сердце как слово жизни для вас. Сделайте это, примите его таким образом и вы 
увидите, что это слово действительно станет для вас словом жизни, постоянной 
радостью и ликованием вашего сердца. Не думайте, что это слишком медленный 
процесс прохождения через Библию, через какую-то книгу или главу Библии. Так вы 
пройдете ее с бесконечно большей пользой, чем просто пробегая ее, не понимая. Таким 
образом, вы получаете каждое слово, и каждое слово, которое вы получаете, 
является для вас вечной жизнью. Ибо Иисус сказал, что человек будет жить «всяким 
словом, исходящим из уст Божиих». Это показывает, что в каждом слове есть жизнь, и 
как только вы принимаете слово в свой разум и сердце, в этом слове и через это 
слово вы имеете вечную жизнь.  

Посмотрите еще раз на слова Иисуса: «Не хлебом одним будет жить человек, но 
всяким словом, исходящим из уст Божиих». Как вы живете физически хлебом? Заглатывая 
большие куски или целые ломти за раз? Вы знаете, что нет. И вы знаете, что, если бы вы 
попытались жить хлебом таким образом, вы бы вообще долго не прожили. Вы знаете, что, 
живя хлебом, вы делаете это, откусывая по кусочку за раз, и притом правильно. И зная 
это, разве Иисус, используя этот факт в качестве иллюстрации, а также зависимое 
выражение «всякое слово Божие», не хотел научить нас, что одно слово Божие за раз – это 
способ жить им, точно так же как один кусочек хлеба за раз – это способ жить хлебом?  

«Сын человеческий... ешь, что Я даю тебе». Ешьте это слово Божье. Ешьте «всякое 
слово, исходящее из уст Божиих». Тогда вы будете жить здоровыми и сильными в 
духовных и вечных вещах, так же как, питаясь лучшей пищей, вы будете здоровыми 
и сильными физически. Ешьте этот небесный хлеб, как вы едите хлеб земной, и вы 
увидите, что он будет для вас в небесных вещах таким же, каким другой является в 
земных вещах. (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 31 декабря 1896 г.) 
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27 августа          вторник 

Пришествие Христа 

Пришествие Христа: «В доме Отца Моего обителей много. А если бы не так, Я 
сказал бы вам: “Я иду приготовить место вам. И когда пойду и приготовлю вам место, 
приду опять и возьму вас к Себе, чтобы и вы были, где Я”» (Ин. 14:2, 3). Обратите 
внимание на то, что заложено в этом обетовании. Во-первых, Христос обязательно придет 
снова во второй раз, ибо Он так сказал. Это означает, что Его пришествие будет таким же 
реальным и личным, как и Его Первое пришествие. Обещана не смерть, не обращение, а 
буквальное возвращение Господа. В-третьих, Его пришествие – это единственный 
способ, с помощью которого Его ученики могут быть с Ним. Его пришествие 
предназначено для того, чтобы взять Его народ к Себе. Если бы они могли быть с Ним без 
Его прихода, то не было бы необходимости в Его приходе. Но Он не придет напрасно. Он 
придет, чтобы собрать Своих святых, и Он найдет их здесь. «Потому что Сам Господь при 
возвещении, при гласе Архангела и трубе Божией, сойдет с неба, и мертвые во Христе 
воскреснут прежде; потом мы, оставшиеся в живых, вместе с ними восхищены будем на 
облаках в сретение Господу на воздухе, и так всегда с Господом будем» (1 Фес. 4:16, 17). 
(Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 6 октября 1892 г.) 
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28 августа          среда 

Жизнь по Слову – сейчас 

«Но ныне, независимо от закона, явилась правда Божия, о которой 
свидетельствуют закон и пророки, правда Божия через веру в Иисуса Христа во всех и на 
всех верующих, ибо нет различия, потому что все согрешили и лишены славы Божией» 
(Рим. 3:21–23). 

И «ныне явилась праведность Божия» (пер. с англ.). «Ныне», то есть в этот самый 
момент, даже пока вы читаете. Итак, в этот самый момент праведность Божья явлена 
«всем и на всех верующих». Верите ли вы в Иисуса Христа «сейчас», в этот момент? 
Верите ли вы? Если вы ответите «да», то «сейчас», в этот самый момент, праведность 
Божья явлена вам и на вас. Верите ли вы в это? Слово Божье говорит, что это так; верите 
ли вы, что это так?  

Господь хочет, чтобы вы сказали, что то, что Он говорит, так и есть; что это 
действительно «сейчас», в этот самый момент; и что это так и есть для вас и в вас: «Новую 
заповедь пишу вам, что есть истинно и в Нем и в вас». Когда Господь говорит что-то, это 
истинно, даже если никто в мире никогда в это не верит. Это было бы истинно в Нем, но 
не в них. Но Он хочет, чтобы это было истинно в вас, как и в Нем Самом. И когда вы 
признаете, что то, что Он говорит, истинно для вас «сейчас», в этот самый момент, тогда 
это истинно в Нем и в вас».  

Многие люди готовы признать в общих чертах, что то, что говорит Господь, это 
так; они признают, что это может быть так для других людей; но что это так для них 
самих и именно сейчас, они не скажут. Если у вас нет веры для себя, веры своей 
собственной, у вас нет веры вообще, ибо как вы живете не вчера и не завтра, а только 
сейчас, пока это «сейчас», так, если вы не верите «сейчас», вы не верите вообще. Поэтому 
слово Божье гласит, что «сейчас» – это приемлемое время».  

Верите ли вы в Иисуса Христа как в своего личного Спасителя «сейчас»? Вы 
можете ответить на этот вопрос в одно мгновение; вы знаете, что верите. Тогда в 
этот момент возблагодарите Господа за то, что Его праведность явлена вам и на вас. 
Он не только говорит об этом, но и дает вам свидетелей этого факта – об этом 
свидетельствуют закон и пророки. Тот закон, который вы преступили, тот закон, 
который показал вас виновными перед Богом, этот самый закон «теперь», ввиду 
проявления праведности Божьей, свидетельствует о том, что у вас есть справедливое 
право на эту праведность и что вы оправданы таким образом верой Иисуса Христа.  

«Оправдавшись даром по благодати Его искуплением, которое во Христе Иисусе, 
Которого Бог поставил в жертву умилостивления через веру в Кровь Его, для объявления 
праведности Его во оставление прежних грехов, по прощению Божию» (Рим. 3:24, 25, пер. 
с англ.). Предпочли бы вы иметь праведность Божью «сейчас», чем иметь свои грехи? Вы 
говорите: «Да». Очень хорошо. Бог «ныне» поставил Христа Иисуса, «чтобы объявить» 
вам «праведность Его во оставление прежних грехов». Оставите ли вы грехи «сейчас», в 
этот момент; и примете ли праведность, которую Он намеренно поставил, чтобы дать, и 
которую Он «сейчас», в этот момент, свободно дает? «Оправдываясь свободно». «Будучи» 
– это настоящее время. «Был» – это прошлое; «будет» – это будущее; но «быть» – это 
настоящее. Поэтому Господь говорит вам, верующим в Иисуса: «Будучи [сейчас, в этот 
момент] оправданы даром по благодати Его искуплением, которое во Христе Иисусе... по 
прощению Божию»  

Но Господь еще не оставляет эту тему. Он подчеркивает нынешнюю силу и 
благословение этого бесконечного факта: «К показанию правды Его в настоящее время, да 
явится Он праведным и оправдывающим верующего в Иисуса». Сначала Он говорит, что 
именно «ныне» праведность Божья явлена всем и на всех верующих; затем Он говорит о 
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том, что все они «оправданы даром»; и далее Он подчеркивает все это следующим 
образом: «Да явится Он праведным и оправдывающим верующего в Иисуса». О, бедная, 
трепещущая, сомневающаяся душа, разве недостаточно этого заверения, что «сейчас», в 
этот момент, праведность Божья – твоя? Что «сейчас» ты свободно оправдываешься по 
Его благодати? что «в это время» праведность объявлена тебе для прощения всех твоих 
прошлых грехов? Разве этого недостаточно?  

Этого достаточно, чтобы удовлетворить Господа, ибо Он говорит: «К показанию 
правды Его в настоящее время, да явится Он праведным и оправдывающим верующего в 
Иисуса». Так как этого достаточно для удовлетворения Господа, то недостаточно ли этого 
для удовлетворения вас? Примете ли вы «ныне» полноту этого благословенного «дара 
праведности», который есть жизнь, чтобы Господь, видя плод трудов Своей души, снова 
был удовлетворен, и чтобы вы, радуясь, были удовлетворены вдвойне? Это все, чего Он 
просит от вас. Ибо «не делающему, но верующему в Того, Кто оправдывает нечестивого, 
вера его вменяется в праведность». 

Вот слово Божье, слово праведности, слово жизни, обращенное к вам «в это 
время». Станешь ли ты праведным благодаря ему «сейчас»? Будете ли вы жить по нему 
«сейчас»? Это оправдание по вере. Это праведность по вере. Это самая простая вещь в 
мире. Все просто: будет ли слово Божье истинным в вас «сейчас» или нет. Бог говорил 
Аврааму: «Сосчитай звезды, если ты можешь счесть их. И сказал ему: столько будет у 
тебя потомков». И «Авраам поверил Богу, и это вменилось ему в праведность». «А 
впрочем, не в отношении к нему одному написано, что вменилось ему, но и в отношении к 
нам; вменится и нам, верующим в Того, Кто воскресил из мертвых Иисуса Христа, 
Господа нашего, Который предан за грехи наши и воскрес для оправдания нашего. так, 
оправдавшись верою, мы имеем мир с Богом через Господа нашего Иисуса Христа». 

«Сейчас», «в это время» – это истинно; это истинно в Нем. Теперь, в это время, 
пусть это будет истинно в вас. (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 21 января 1897 г.) 
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29 августа          четверг 

Свет и жизнь 

Свет и жизнь. Одна из особенностей света заключается в том, что он может 
бесконечно умножаться, нисколько не уменьшаясь. Зажженная свеча может дать свет 
миллиону свечей, и при этом ее собственный свет будет таким же ярким. Солнце дает свет 
и тепло на эту землю, и его хватает на всех. Каждый человек сейчас получает от солнца 
столько же пользы, сколько мог получить каждый, когда население Земли было лишь 
наполовину меньше, чем сейчас. Солнце отдает всю свою силу каждому человеку, и все 
же у него остается столько же много тепла и света, как если бы оно никого ранее им не 
снабжало.  

Иисус Христос – Солнце праведности и свет миру. Свет, который Он дает, – 
это Его жизнь. «В Нем была жизнь, и жизнь была свет человеков» (Ин. 1:4). Он говорит: 
«Кто последует за Мною, тот не будет ходить во тьме, но будет иметь свет жизни» (Ин. 
8:12). Свою жизнь Он отдает за мир. Все, кто верит в Него, получают Его жизнь и 
спасаются ею. Как свет свечи не уменьшается, хотя многие другие освещены им, так 
и жизнь Христа не уменьшается, хотя Он дает ее многим. Каждый человек может 
иметь ее во всей полноте. 

Свет воссиял во тьме, и тьма не могла победить его. Его свет не мог угаснуть. 
Сатана не мог забрать Его свет, потому что он не мог склонить Его к греху. Поэтому 
Он мог положить Свою жизнь, и у Него еще столько же оставалось. Его жизнь 
торжествует над смертью. Это бесконечная жизнь. Поэтому Он может спасти всех до 
последнего, кто придет к Богу через Него. Христос будет обитать в Своей полноте в 
каждом, кто позволит Ему это. В этом тайна Евангелия. (Э. Дж. Ваггонер. The Present 
Truth. 6 октября 1892 г.) 
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30 августа          пятница 

Божье утешение 

Бог желает явить знание о Себе «чрез нас на всяком месте». Для того чтобы это 
могло быть сделано, необходимо, чтобы мы признавали Его на каждом месте. Он не будет 
царствовать в нашей жизни без нашего согласия. Именно через наше согласие. Именно 
благодаря нашему сотрудничеству все будет сделано. «Если вы захотите и будете 
послушны, то будете вкушать блага земли». «Желание» – это настоящее действие воли. 
«Если вы захотите», то есть если нынешнее действие вашей воли направлено на то, 
чтобы Бог был прославлен, чтобы Его воля была исполнена, и вы отдадите себя Его 
воле, вы будете вкушать блага земли. «Изберите себе в сей день», каждый день, «пока 
он называется днем», «кому вы будете служить». Таким образом, для того, чтобы Бог мог 
явить познание Себя через нас повсюду, необходимо, чтобы мы повсюду признавали Его.  

Признать это – значит признать истину. Это настолько истина, что она является 
истиной независимо от того, признаем мы ее или нет. Когда Павел стоял на Марсовом 
холме, имея перед собой толпу величайших язычников, среди которых не было ни одного 
христианина, он произнес слово Божье, что Он «недалеко от каждого из нас». Недалеко – 
значит близко; так что Он близок к каждому человеку в мире. Он настолько близок, что 
стоит у самых дверей, Он с радостью войдет и воцарится в жизни, и явит благоухание 
познания Себя повсюду.  

Господь близок даже к язычникам, близок к тем, кто постоянно отказывается 
открыть Ему дверь своей жизни, но насколько же более верно то, что Он близок к тем, кто 
открыл эту дверь и отдал себя Ему. Всем им Он говорит: «Я с вами во все дни до 
скончания века». «Я, Господь, Бог твой, буду держать тебя за правую руку твою». «Я 
никогда не оставлю тебя и не покину тебя». «Не две ли малые птицы продаются за 
ассарий? И ни одна из них не упадет на землю без [воли] Отца вашего». Да, даже «волосы 
на голове вашей сочтены» (Матф. 10:29). 

Все это показывает, что ничто не может войти в вашу или мою жизнь, что не имеет 
ценности воробья, но что Бог там, чтобы встретить это и наблюдать за этим, и сделать так, 
чтобы это обратилось к нашему благу и к Его собственной славе. Это показывает, что 
ничто не может войти в вашу жизнь, что имеет такое же значение, как один волос на 
вашей голове, но Бог там, чтобы встретить это и сделать так, чтобы это обратилось к 
вашему благу. И поэтому «мы знаем, что любящим Бога все содействует ко благу». 
Поэтому написано, что «Бог всякого утешения» «утешает нас во всякой скорби». Этот мир 
– мир испытаний, трудностей, проблем. «Человек рождается на беду, как искры летят 
вверх» (пер. с англ.). Таков этот мир, и пока мы находимся в нем, мы будем встречаться, и 
мы должны ожидать встречи со всем, что есть в этом мире. Мы должны просить не о 
том, чтобы нас уберегли от испытаний, которые несет этот мир, а о том, чтобы нас 
уберегли, пока мы в них находимся. Мы должны просить о благодати и 
проницательности, чтобы найти там Бога, чтобы мы могли найти Его милость в каждом 
испытании, Его силу в каждой трудности, Его утешение во всех наших скорбях». 

И это не только для того, чтобы все переживания этого мира работали на наше 
благо и наше спасение, но и для того, чтобы благодаря всем этим переживаниям мы были 
лучше подготовлены к передаче этого спасения тем, кто его не знает. Действительно, 
именно об этом идет речь в отрывке, где говорится, что «Бог всякого утешения» «утешает 
нас во всякой скорби». Здесь он приводится полностью: «Благословен Бог, Отец Господа 
нашего Иисуса Христа, Отец милостей и Бог всякого утешения, утешающий нас во всех 
скорбях наших, дабы мы могли утешать находящихся в бедствиях утешением, которым и 
сами утешаемся от Бога» (пер. с англ.). Поскольку цель Божьего утешения - сделать 
нас способными утешать других, то совершенно очевидно, что цель нашего участия 
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в испытаниях, которые дает нам этот мир, состоит в том, чтобы мы могли помочь 
другим людям, которые сталкиваются с такими же испытаниями. Для того чтобы мы 
могли быть реальной помощью другим, мы должны понимать их опыт, испытания, беды.  

Люди, которые принадлежат только этому миру, имеют только тот опыт, который 
дает этот мир. Но Бог хочет, чтобы они познали лучший опыт, чем любой другой. Он 
хочет, чтобы они познали Его. Он хочет, чтобы они знали Его везде и во всем. Он хочет, 
чтобы они познали Его силу и Его утешение. И от нас с вами, исповедующих, что знаем 
Его, принявших Его имя на себя, Он ожидает, что мы признаем Его и что найдем Его силу 
и Его утешение, которые превратят все горькое в сладкое, обратят для нас все, что, 
казалось, было против нас, и таким образом мы сами будем в состоянии утешить тех, кто 
находится в любой беде, утешением, которое мы сами получили от Бога, когда мы были в 
таких же переживаниях, в каких находятся другие, не знающие Бога. Так Господь 
предлагает нам всегда торжествовать во Христе, а также явить познание Себя через нас во 
всех местах и всем людям. (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 28 января 1897 г.) 
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31 августа          суббота 

Он всегда жив 

«Посему и может всегда спасать приходящих чрез Него к Богу, будучи всегда жив, 
чтобы ходатайствовать за них» (Евр. 7:25). Пусть каждый разуверится в слишком 
распространенном представлении слова «ходатайство» применительно к работе Христа. 
Это грубая ошибка – полагать, что Христос ходатайствует, чтобы умиротворить гнев 
Божий и побудить Его относиться к человеку благосклонно. Бог не был настолько 
разгневан на мир, что потребовалась смерть Его Сына, чтобы умиротворить Его 
гнев. Нет; «так возлюбил Бог мир, что отдал Сына Своего Единородного, дабы всякий, 
верующий в Него, не погиб, но имел жизнь вечную» (Ин. 3:16). «В том любовь, что не мы 
возлюбили Бога, но Он возлюбил нас и послал Сына Своего в умилостивление за грехи 
наши» (1 Ин. 4:10). Бог был другом человека; человек был врагом Бога. Бог не 
нуждался в примирении с человеком, но люди нуждались в примирении с Богом.  

Основная идея слова «ходатайствовать» заключается в том, чтобы проходить 
между ними. Как невольно наш разум обращается к утверждению в Послании к евреям: 
«Посему и Бог, желая преимущественнее показать наследникам обетования 
непреложность Своей воли, употребил в посредство клятву» (Евр. 6:17). Именно эта 
клятва дает нам уверенность в том, что мы придем ко Христу. Бог заложил Себя, Свое 
собственное существование, для нашего спасения. Его собственная жизнь является 
залогом нашей безопасности. Пока наша вера держится за Бога, враг не сможет нас 
достать, пока он не пройдет через Бога, потому что Сам Бог вмешался.  

Это жизнь Бога во Христе, которая является нашей безопасностью. Он 
поставил Свою собственную жизнь между нами и врагом наших душ. Прежде чем 
сатана смог бы уничтожить душу, уповающую на Бога, ему пришлось бы убить Бога. 
Но это невозможно. Сатана однажды попытался это сделать и потерпел неудачу. Он не 
мог прикоснуться к этой жизни, но Христос добровольно положил ее. Он положил ее, 
чтобы взять снова, и, взяв ее, Он держит ее вечно. «Я есмь Тот, Кто жив, и был мертв, и 
се, жив во веки веков». «Он всегда жив», поэтому грешник, доверяющий Ему, всегда 
может найти надежное убежище.  

Как хорошо, что безупречная, вечная жизнь Христа находится между нами и злом, 
которое «ходит, как рыкающий лев, ища, кого поглотить». И она всегда там, ибо Он 
всегда жив, чтобы поставить Свою жизнь между нами и злом. (Э. Дж. Ваггонер. 
The Present Truth. 6 октября 1892 г.) 
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1 сентября         воскресенье 

Служение утешения 

Как воробей не может упасть на землю без воли вашего Отца, так и ничто не может 
случиться вашей жизни без воли вашего Отца. А если что и случится в твоей жизни, то 
только для того, чтобы ты был более способен служить всем другим к познанию 
Бога; только для того, чтобы ты мог лучше донести до других познание Божьего 
спасения. Об этом тоже написано. Вот оно: «И если мы скорбим, то для вашего утешения 
и спасения». Почему Павел страдал? Для утешения и спасения других людей. Почему 
страдал Христос? Почему Он, величие небес, сделался, как мы, Человеком скорбей и 
печалей? Это было для утешения и спасения всех. Почему же вы страдаете? Для утешения 
и спасения других людей. Это истина. Господь говорит это, и это так.  

Однако многие, вместо того чтобы смотреть на испытания и страдания таким 
образом, позволяют сатане обмануть их и заставить думать, что Господь гневается 
на них и наказывает их за какой-то большой грех, который, как они боятся, они 
совершили. И тогда вместо того, чтобы встретить в своем испытании или страдании 
«Отца милосердия и Бога всякого утешения», они видят лишь черное, хмурое лицо бога 
возмездия, созданного их собственным воображением и внушенного сатаной. И таким 
образом, вместо того, чтобы исполнить Божью цель – стать с помощью этих 
переживаний более способными утешать тех, кто находится в беде и нести утешение 
и спасение другим людям, они только калечат себя в них. Пусть так больше не будет. 
Пусть Бог будет истинным, и мы скажем вместе с Павлом: «Болеем ли мы, это для вашего 
утешения и спасения»; «или утешаемся ли мы, это для вашего утешения и спасения». То 
есть в какой бы ситуации мы ни находились – в скорби или в утешении, – мы находимся 
для других в этом будет утешение и спасение.  

На каждом шагу есть те, кто находится в беде, те, кто страдает, те, кто подвергается 
тяжким испытаниям и находится в унынии. Они не знают Бога; они не находят Его и Его 
утешения, Его силы, Его крепости, Его мужества. Христиане находятся в этом мире, 
чтобы донести до этих бедных, обеспокоенных душ утешение Божье. Христиане здесь 
для того, чтобы сказать поверженным: в Боге «есть подъем»; сказать удрученным: 
«Ободритесь; я победил мир»; «Будьте тверды и мужественны»; слабым: «Радость о 
Господе – сила ваша». Христиане здесь для того, чтобы «утешать находящихся во всякой 
беде».  

И теперь Господь знает, кого вы встретите на следующей неделе или в следующем 
году. Он знает, что будет с этими душами, когда вы встретитесь с ними. Он хочет, чтобы 
при встрече с этими душами вы могли утешить их Божьим утешением. Но сейчас вы не 
готовы к этому, потому что у вас никогда не было такого опыта, какой будет у этих 
душ, когда вы встретитесь с ними. Поэтому, чтобы вы могли служить их благу, когда 
встретитесь с ними на следующей неделе или в следующем году, Господь ведет вас 
сегодня через опыт, который вам необходим, чтобы вы могли утешить их, когда 
встретитесь с ними. Так что то, что Он делает с вами сейчас посредством этих 
переживаний, просто делает вас лучшим служителем Его благодати, лучшим 
служителем знающим Его в любом месте. Возможно, Он ведет вас через темные воды, 
которые часто омывают душу. Но не бойтесь и не теряйте силы духа. Иисус прошел этот 
путь до вас. И теперь Он говорит: «Не бойся, ибо Я с тобою. Я Господь, Бог твой, буду 
держать тебя за правую руку твою. Я никогда не оставлю тебя и не покину тебя. Я утешаю 
тебя, чтобы ты мог утешить находящихся в беде; чтобы ты был для них утешением и 
спасением на всяком месте».  

Именно это Отец сделал с Сыном в этом мире, чтобы Он мог принести утешение и 
спасение тебе и мне. Это то, что Иисус сделал с Павлом, «в пример тем, которые впредь 
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будут веровать в Него в жизнь вечную». Если «Ему, для Которого все и чрез Которого все, 
для приведения многих сынов в славу, угодно было сделать начальника спасения их 
совершенным в страданиях» (пер. с англ.), то можем ли мы сказать, что это не угодно 
нам? Если для того, «чтобы Он был милостивым и верным Первосвященником в делах 
Божиих», «во всем подобало Ему уподобиться братьям Своим», то неужели мы, которых 
Он сделал царственным священством, должны уклоняться от участия в аналогичном 
опыте наших собратьев, чтобы лучше донести до них познание Бога? Если для того, чтобы 
Он «мог помогать искушаемым», необходимо было, чтобы Он Сам пострадал, будучи 
искушен во всем, как и мы, то неужели мы будем избегать испытаний и страданий 
человечества, и тем самым закроем себя от человечества и лишим себя возможности 
помогать искушаемым, утешать страждущих и поднимать низвергнутых?  

Нет, нет! «Как послал Меня Отец Мой, так и Я посылаю вас». «Примите Духа 
Святого». «Как Он есть, так и мы в этом мире». Мы здесь вместо Христа молим людей: 
«Примиритесь с Богом». Поэтому пусть каждый, кто назвал имя Христа, скажет в радости 
и мужестве живой веры: «Благословен Бог и Отец Господа нашего Иисуса Христа, Отец 
милосердия и Бог всякого утешения, утешающий нас во всякой скорби нашей, чтобы и мы 
могли утешать находящихся во всякой скорби тем утешением, которым Бог утешает нас 
самих! Ибо по мере, как умножаются в нас страдания Христовы, умножается Христом и 
утешение наше» (2 Кор. 1:3–5). (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 4 февраля 1897 г.) 
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2 сентября         понедельник 

Жизнь от Слова 

«И помни весь путь, которым вел тебя Господь, Бог твой, по пустыне вот уже сорок 
лет, чтобы смирить тебя, чтобы испытать тебя и узнать, что в сердце твоем, будешь ли 
хранить заповеди Его или нет; Он смирял тебя, томил тебя голодом и питал тебя манною, 
которой не знал ты и не знали отцы твои, дабы показать тебе, что не одним хлебом живет 
человек, но всяким словом, исходящим из уст Господа, живет человек» (Втор. 8:2, 3). 

Эта ссылка показывает, что была особая цель в том, чтобы дать манну детям 
Израиля в пустыне. Конечно, она была дана для обеспечения их физической нужды, но 
это было не все. Бог мог обеспечить их пищей и другим способом. Он мог провести их 
через землю, где они нашли бы пропитание; но Он намеренно провел их через 
пустыню, где они не могли найти ни пищи, ни воды, чтобы самым ясным образом 
показать, что их пища приходит прямо с неба. Это было сделано для того, чтобы они 
постоянно осознавали, что Бог – их единственная поддержка. 

Иисус упомянул об этом после того, как совершил чудо насыщения пяти тысяч 
человек пятью хлебами и двумя рыбами. Иудеи слепо просили знамения в доказательство 
Его служения и думали выставить Моисея против Христа, как превосходящего Его, 
говоря: «Отцы наши ели манну в пустыне, как написано: «Он дал им хлеб с неба есть». Но 
Иисус сказал им в ответ: «Истинно, истинно говорю вам: не Моисей дал вам хлеб с неба, 
но Отец Мой дает вам хлеб истинный с неба. Ибо хлеб Божий есть Тот, Который сходит с 
небес и дает жизнь миру» (Ин. 6:31–33, пер с англ.).  

Христос, а не Моисей был настоящим руководителем детей Израиля в пустыне. Он 
выводил их из египетского рабства, не физического, а духовного. Он вел их не к 
временному наследству, а к вечному наследству праведности. Соблюдение заповедей 
Божьих было единственным условием их вечного наследия. Но у них не было сил сделать 
это. Тем не менее они не должны были отчаиваться и говорить: «Кто взойдет за нас на 
небо и принесет ее [то есть заповедь] к нам, чтобы мы услышали ее и исполнили?» Не 
должны были они и говорить: «Кто перейдет за меня море и принесет ее [заповедь] к нам, 
чтобы мы услышали ее и исполнили?» А почему? Ответ был дан следующим образом: 
«Но слово близко к тебе, в устах твоих и в сердце твоем, чтобы ты исполнял его». 
Сравнивая этот текст с 10-й главой Послания к римлянам в прошлой статье, мы 
обнаружили, что заповедь здесь относится не к кому иному, как к Христу. То есть они 
могли найти заповедь, только найдя Христа, а Он был рядом. Вне Христа нет 
праведности, нет соблюдения заповедей.  

Кто-то может подумать, что этот факт не был известен во времена Моисея, но 
внимательное чтение 30-й главы книги Второзаконие показывает, что это было именно то, 
чему Моисей учил народ. В стихах 15 и 16 мы читаем: «Вот, я сегодня предложил тебе 
жизнь и добро, смерть и зло. [Если будешь слушать заповеди Господа Бога твоего,] 
которые заповедую тебе сегодня – любить Господа, Бога твоего, ходить по путям Его и 
исполнять заповеди Его и постановления Его и законы Его; и будешь ты жить и 
размножишься». Это показывает, что жизнь обретается только в соблюдении заповедей 
Божьих. Затем в стихах 19 и 20 мы читаем: «Жизнь и смерть предложил я тебе, 
благословение и проклятие. Избери жизнь, дабы жил ты и потомство твое, любил 
Господа, Бога твоего, слушал глас Его и прилеплялся к Нему; ибо в этом жизнь твоя и 
долгота дней твоих».  

Этим людям было ясно дано понять, что обретение и соблюдение заповедей 
зависит только от обретения и соблюдения Христа. Сердцем человек верует к 
праведности, потому что Христос живет в сердце по вере. Жизнь слова – это жизнь 
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Христа. Мы не можем понять, как жизнь Христа передается через слово, когда оно 
принимается верой. Это тайна воплощения. Это тайна Бога, явленного во плоти.  

Но Бог не оставляет Свой народ в попытках постичь истину. Он не может 
объяснить ее для нашего понимания, но Он иллюстрирует ее, чтобы мы могли убедиться в 
ней. Так в течение сорока лет Он ежедневно давал иудеям наглядный урок истины о том, 
что Он – их жизнь. Как они ели манну, которую Он давал им прямо с неба, так и они 
должны были принимать от Него пищу. Не было никакой человеческой силы, 
снабжавшей их манной для удовлетворения их физических потребностей. Поэтому 
они должны были признать тот факт, что никакая человеческая сила не может дать 
праведность, которой требует закон. Этот же урок служит и для нас, ибо он был 
написан для нашего обучения.  

Мы не можем понять, как так получается, что хлеб, который мы едим, дает нам 
жизнь и силу. Мы знаем этот факт, и этого достаточно. Физиологи прослеживают 
изменения, которые претерпевает пища в процессе пищеварения, но ни один из них не 
может сказать, каким образом хлеб превращается в кости и мышцы. Это тайна жизни, 
которая подвластна и постижима только Богу. Поэтому, хотя мы можем не знать, как 
именно Божье Слово может дать нам жизнь, мы можем знать факт.  

В воскрешении Лазаря и дочери правителя Христос дал нам примеры 
животворящей силы Своего Слова. Его слово «Лазарь, выйди» вывело Лазаря из могилы в 
полной силе здоровья. Так и в последний день Его слово выведет всех мертвых из могил. 
Воскрешение мертвых совершается той же животворящей силой, которой Бог наделяет 
людей в этом мире, чтобы спасти их от греха. Грех – это смерть: «Помышления 
плотские суть смерть» (Рим. 8:6). «И вас Он воскресил [оживил], бывших мертвыми в 
согрешениях и грехах» (Еф. 2:1, пер. с англ.). Неверие в то, что Бог действительно дает 
нам Свою жизнь во Христе, когда мы верой принимаем Его слово, равносильно неверию в 
то, что Христос когда-либо воскрешал мертвых, или в то, что Он когда-либо это сделает. 
Но кто верит, что в слове Христа была сила воскресить Лазаря из мертвых, потому 
что в этом слове была жизнь Самого Христа, тот может иметь такую же жизнь в себе, 
чтобы исполнять заповеди Божьи. (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 6 октября 1892 
г.) 
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3 сентября          вторник 

Наука спасения. Мышление Бога  

Спасение – это не просто наука; это главная, ключевая, центральная из всех наук. 
Это самая научная из всех вещей, которыми занимаются умы людей в этом мире. 
Поэтому, когда Божий народ примет спасение Божье таким, какое оно есть в Боге; 
когда Его дело спасения в мире будет представлять действительно Его идеи 
спасения, тогда миру будет открыта наука, которая превыше всех других наук.  

Слово «наука» означает, буквально, знание. Наука ботаника – это знание ботаники. 
Поэтому один ученый определил науку как «продукт мышления». Все знания – науки, – 
которыми обладает мир, являются продуктом его мышления.  

Сейчас спасение – это познание Бога: «Сия есть жизнь вечная, да знают Тебя, Бога 
живого и истинного, и посланного Тобою Иисуса Христа» (пер. с англ.). Поэтому оно 
является наукой. Но это знание не является продуктом человеческого мышления, оно 
является продуктом Божьего мышления. Ибо «не видел того глаз, не слышало ухо, и не 
приходило то на сердце человеку, что приготовил Бог любящим Его». Поэтому спасение, 
будучи продуктом Божьего мышления, является не только наукой, но и высшей из всех 
наук.  

То, что мир признает наукой, является продуктом человеческого мышления. Люди 
мыслят умом. Значит, именно с помощью разума люди имеют дело со всеми этими 
науками. А спасение имеет дело с самим разумом. И кто же в спасении имеет дело с 
разумом? Это Сам Бог. Тогда, поскольку Сам Бог разрабатывает, делает известной эту 
науку и поскольку эта наука является продуктом Божьего мышления, из этого снова 
следует, что наука спасения является самой высокой, самой глубокой, самой широкой 
наукой, которая известна не только разуму человека, но и всей вселенной. 

Давайте прочитаем несколько мест Писания: «Не сообразуйтесь с миром сим, но 
преобразуйтесь обновлением ума вашего». «Итак умом я сам служу закону Божию». «Мы 
знаем, что Сын Божий пришел и дал нам разум». «Мы имеем ум Христов». 
Единственный способ, которым Господь может достичь нас, – это разум. Он имеет 
дело с нами только через разум. Он управляет нами только через наш разум. «Умом я 
сам служу закону Божьему» (пер. с англ.). И первая из всех заповедей звучит следующим 
образом: «Слушай, Израиль; Господь Бог наш есть Господь единый; и люби Господа Бога 
твоего всем сердцем твоим, и всею душою твоею, и всем разумением твоим» (пер. с 
англ.). «Плотские помышления (ум) суть вражда против Бога; ибо закону Божию не 
покоряются, да и не могут». Плотской ум, который не может быть подчинен закону 
Божьему, не должен быть изменен, он должен быть заменен на другой ум, который всегда 
служит закону Божьему. Замена ума – это спасение. Обновление ума совершено Богом в 
деле Его спасения, и оно не может быть совершено никем другим. Поэтому это самая 
высокая из всех наук, самая высокая, которая известна разуму человека, самая высокая, 
которая известна вселенной. (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 25 марта 1897 г.) 
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4 сентября          среда 

Наука спасения. Ангелы  

В 1 Петр. 1:10–12 апостол говорит о спасении, и там мы читаем следующее: «К 
сему-то спасению относились изыскания и исследования пророков, которые 
предсказывали о назначенной вам благодати, исследуя, на которое и на какое время 
указывал сущий в них Дух Христов, когда Он предвозвещал Христовы страдания и 
последующую за ними славу. Им открыто было, что не им самим, а нам служило то, что 
ныне проповедано вам благовествовавшими Духом Святым, посланным с небес, во что 
желают проникнуть Ангелы». 

На что желают смотреть ангелы? На спасение Божье, когда оно проповедуется 
Святым Духом, нисходящим с небес. Греческое слово «желать» здесь означает «желать 
сердцем». А греческое слово «взирать» означает «внимательно вглядываться, с 
любопытством осматривать, тот, кто хочет познакомиться с чем-то». Таково 
отношение ангелов к теме спасения.  

Можно с полной уверенностью сказать, что все ангелы понимают все другие науки 
бесконечно более глубоко, чем любой человек понимает или когда-либо понимал какую-
либо одну науку. Но ангелы более заинтересованы в теме спасения, чем во всех 
других науках. Они, знающие больше всех другие науки, больше всех заинтересованы в 
этой. Мы находимся в лучшей компании, да, в лучшей научной компании; и я не шучу со 
словом «наука». Спасение Божье – это действительно научная вещь, не фальшивая, а 
подлинно, в высшей степени научная.  

Но это еще не все: ангелы не только желают изучить это, как те, кто хочет 
познакомиться с чем-то; но они действительно учатся, рассматривая и изучая. Обратитесь 
к Еф. 3:8–11, и вы увидите, как выражена эта мысль: «Мне, наименьшему из всех святых, 
дана благодать сия – благовествовать язычникам неисследимое богатство Христово и 
открыть всем, в чем состоит домостроительство тайны, сокрывавшейся от вечности в 
Боге, создавшем все Иисусом Христом, дабы ныне соделалась известною через Церковь 
начальствам и властям на небесах многоразличная премудрость Божия, по предвечному 
определению, которое Он исполнил во Христе Иисусе, Господе нашем». 

Ангелы, княжества и силы искренне желают изучить это Евангелие спасения, когда 
оно проповедуется Святым Духом, нисходящим с небес. И когда они изучают силу Божью 
в спасении людей, они узнают новые откровения многоразличной премудрости Божьей в 
соответствии с Его вечной целью, которую Он замыслил во Христе Иисусе, Господе 
нашем. (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 25 марта 1897 г.) 
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5 сентября          четверг 

Наука спасения. Божья наука  

Бог есть от вечности до вечности. Итак, от вечности до вечности была и есть Его 
вечная цель, которую Он замыслил во Христе Иисусе, Господе нашем. Сколько времени 
потребуется ангелам, чтобы добраться до глубины, чтобы исчерпать исследование этой 
вечной цели? Вечность. Это достаточно ясно. Затем, когда эта цель открывается в 
Евангелии, становится известной через тайну Божью, которая гласит: «Христос в вас, 
упование славы», достаточно очевидно, что ангелы изучают ее. И когда они вглядываются 
в нее, они видят там явленную многообразную премудрость Божью согласно Его вечному 
замыслу. Они желают постичь его. Они делают это и таким образом учатся.  

Что ж, тогда, поскольку они понимают все другие науки больше, чем любой 
человек понимает любую науку, когда они заинтересованы в ней больше, чем во всех 
других, и учатся из нее; разве это не факт, на который мы с вами можем спокойно 
положиться? Не является ли это предметом, более достойным нашего высочайшего 
размышления, чем все остальные, вместе взятые? И разве мы можем устремить наши 
сердца к этому и отдать этому всю нашу душу, не будучи при этом ненаучными?  

Мы не нападаем на другие науки. Мы не говорим, что все другие науки должны 
игнорироваться и считаться недостойными внимания. Нет; мы говорим, что эта наука 
больше, чем все они, и что все, что мы изучаем в них, должно изучаться в подчинении 
этой единственной науке, которая больше, чем они все вместе взятые. Будет ли кто-
нибудь строго научным человеком, если сосредоточит все свои силы и самое 
возвышенное мышление на науку, когда высший из возможных авторитетов говорит ему, 
что под рукой у него есть более высокая наука? Значит, любой человек, который не 
направляет свое самое возвышенное мышление и все свои силы прежде всего на эту 
науку и не позволяет ей руководить всеми другими науками, не является ученым. И 
он также не мудр. Ибо эта наука – спасение.  

Один человек, названный в Библии, был досконально сведущ в универсальной 
науке – во всех естественных науках этого мира. Вот слова Писания: «И дал Бог 
Соломону мудрость и весьма великий разум, и обширный ум, как песок на берегу моря. И 
была мудрость Соломона выше мудрости всех сынов востока и всей мудрости Египтян. 
Он был мудрее всех людей, мудрее и Ефана Езрахитянина, и Емана, и Халкола, и Дарды, 
сыновей Махола, и имя его было в славе у всех окрестных народов. И изрек он три тысячи 
притчей, и песней его было тысяча и пять; и говорил он о деревах, от кедра, что в Ливане, 
до иссопа, вырастающего из стены; говорил и о животных, и о птицах, и о 
пресмыкающихся, и о рыбах» (3 Цар. 4:29–33). 

Он говорил о деревах от кедра, который на Ливане, до иссопа, прорастающего из 
стены. Как это называется в науке? Ботаника. Он понимал ботанику лучше, чем кто-либо 
другой в мире. 

Он говорил и о зверях. Каким было бы научное слово, которое появилось сегодня? 
Зоология. Соломон понимал зоологию лучше, чем любой человек, живущий сегодня в 
мире. Он учил, ибо сказано, что он говорил обо всем этом. Он преподавал эти науки.  

«И о птицах». Что это за наука? Орнитология. Итак, Соломон преподавал науки: 
ботанику, зоологию, орнитологию. 

Что дальше? «И о пресмыкающихся». Что это за наука? Герпетология.  
«И о рыбах». Что это за наука? Ихтиология.  
Люди, читающие этот отрывок Писания, обычно не думают о Соломоне как об 

универсальном ученом. Но если бы было сказано, что Соломон говорил о ботанике, 
зоологии, орнитологии, герпетология и ихтиологии, они были бы готовы сказать: «Каким 
замечательным человеком был Соломон! 
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И все же, хотя он так хорошо разбирался во всех этих науках, вот что он говорит: 
«Выслушаем сущность всего»; итог всего сказанного таков: «Бойся Бога и заповеди Его 
соблюдай, потому что в этом всё для человека; ибо всякое дело Бог приведет на суд, и все 
тайное, хорошо ли оно, или худо».  

Что же, по его мнению, стояло выше всех наук, вместе взятых? Спасение 
Божье.  

Обладая природным умом, человек может углубиться в естественные науки и 
сделать множество открытий. И хотя не все они верны, но некоторые моменты можно 
считать истинными. Но путь Соломона был не таким. Бог дал Соломону мудрость, 
чтобы он увидел все это в Божьем свете. Он говорил об этом Божьей мудростью. 
Таким образом, наука, которой учил Соломон, была Божьей наукой. Ботаника, которую он 
преподавал, была подлинной, Божественной ботаникой. Зоология, которую он 
преподавал, была Божественной зоологией. Это были Божьи взгляды, Божья истина, 
Божья наука во всех смыслах. Это не была наука, ложно называемая наукой. 
(А. Т. Джоунс. The Present Truth. 25 марта 1897 г.) 
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6 сентября          пятница 

Наука Соломона. Потребность мира  

Наука, которой учил Соломон – Божья наука, и она сама по себе Божественна, но 
почему Господь не дал ее миру? Почему Он не дал миру трактат Соломона по ботанике и 
по всем остальным предметам? Потому что это не то, что нужно миру в первую очередь. 
Человек может иметь все это, он может понимать все это, как Соломон. Но какая ему 
польза, если у него нет науки спасения, прежде всего? Соломон имел все это; но, когда он 
отвратил свое сердце от Бога, от науки спасения и от изучения ее всем сердцем, какую 
пользу принесло ему знание других наук? Сколько силы было в них, чтобы удержать 
его от его природного «я» и от разврата, который был в нем?  

Когда он отвратил свое сердце от науки спасения, хотя у него было все остальное, 
он был так же плох, так же нечестив, так же основательно погряз в идолопоклонстве и 
всякой скверне, как если бы он не знал простых букв А, Б, В.  

Таким образом, мы видим, почему Господь не сохранил для человека все, что есть 
в науке. Предположим, что у людей есть все знания, что были у Соломона, и они могут 
учить этому, как учил Соломон. Если бы сердце не было предано Богу, если бы душа не 
была спасена, какую пользу принесла бы наука? Она не сможет удержать от всякого рода 
нечестия и разврата, которые находятся в сердце. 

Эти безопасные науки – не то, что нужно миру сегодня прежде всего. Сердце 
должно быть очищено, душа должна быть спасена, весь характер перестроен, разум 
преобразован в образ и славу Божью, чтобы жизнь отражала Его праведность, чтобы 
познание одного Бога было явлено всему миру. Хотя у нас есть все, что могут дать 
все науки, без спасения это ничего не даст, ибо пройдет совсем немного времени, и у 
нас ничего этого не будет. Об этом стоит задуматься сегодня, во время всех наших 
занятий, чтений и исследований. 

В наше время есть люди, которые думают на все эти научные темы, но они не 
думают правильно. Они заходят так далеко, что вообще не находят места для Бога. А 
человек без Бога, без руководства его мысли разумом Бога не способен правильно 
мыслить на эти другие темы. Но разум не будет правильным, пока он не обновится по 
образу Того, Кто его создал. Разум должен быть преобразован, обновлен. Мы должны 
иметь совсем другой разум. Все мысли должны быть приведены в послушание, в 
подчинение Христу. 

В этом заключается работа спасения. Она заключается в том, чтобы 
восстановить образ Божий в душе; привести разум туда, где он будет лишь 
отражением, сиянием праведности, мысли живого Бога. Когда это будет сделано и 
работа Божья будет завершена в этом мире, когда познание Бога станет известно всем 
людям, тогда Господь откроет нам вселенную и вечность. (А. Т. Джоунс. The Present 
Truth. 25 марта 1897 г.) 
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7 сентября          суббота 

Две стороны в великом конфликте 

«Самосохранение – первый закон природы».  
Но самопожертвование – первый закон благодати.  
Для самосохранения необходима самозащита.  
Для самопожертвования необходима самоотдача.  
При самообороне можно применять только силу.  
В самопожертвовании единственное, что может быть использовано, – это любовь.  
В самосохранении путем самозащиты, посредством применения силы сила 

встречается с силой, а это означает только войну.  
В самопожертвовании путем самоотдачи через любовь сила встречается с 

любовью, и это означает только мир.  
Самосохранение, таким образом, означает только войну; в то время как 

самопожертвование означает только мир.  
Но война означает только смерть. Значит, самосохранение, означающее 

только войну, означает только смерть; а самопожертвование, означающее только 
мир, означает только жизнь.  

Самосохранение, будучи первым законом природы, означает только смерть, а 
самопожертвование, будучи первым законом благодати, означает только жизнь.  

Но только смерть есть возмездие за грех; природа, таким образом, означает 
только смерть, это так только потому, что природа означает грех; тогда как жизнь 
является только наградой за праведность; благодать означает только жизнь, это так только 
потому, что благодать означает праведность.  

Грех и праведность, природа и благодать – прямо противоположные и 
антагонистические элементы. Они занимают абсолютно разные сферы. Природа, 
самосохранение, самозащита, сила, война и смерть занимают только царство греха; 
благодать, самопожертвование, самоотдача, любовь, мир и жизнь занимают только 
царство праведности.  

Царство греха – это царство сатаны. Царство благодати – это царство Бога. Вся 
сила царства благодати посвящена спасению людей от господства греха. Это для того, 
чтобы «как грех царствовал к смерти, так благодать царствовала, через праведность, к 
вечной жизни Иисусом Христом, Господом нашим» (пер. с англ.). 

На чьей стороне вы стоите в этом великом конфликте? (А. Т. Джоунс. The Present 
Truth. 29 апреля 1897 г.) 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 



392 
 

8 сентября         воскресенье 

Своевременный протест 

Один автор пишет: «Я хотел бы спросить, нет ли в наше время сильной тенденции 
ставить на место Творца те невидимые силы, через которые Он действует. Как редко в 
научных книгах (даже в тех, что издаются христианскими обществами) мы видим в наши 
дни упоминание о мудрости Творца; всегда «природа» делает то или другое, «она» 
изменяет тот или иной орган в соответствии с потребностями того или иного вида. В 
одном научно-популярном журнале, который редактирует священнослужитель, я 
прочитал в статье, написанной другим священнослужителем, такие отрывки, как этот: 
«Почему природа не ограничила его место обитания березой и не запретила ему 
откладывать яйца на различных других деревьях?». И это хороший пример стиля письма, 
принятого современными авторами по естественной истории. 

И опять же, где тот естествоиспытатель, который осмеливается отвергнуть 
доктрину эволюции посредством естественного отбора? Он знает, что никогда не будет 
пользоваться репутацией, каковы бы ни были его достижения, если у него хватит 
смелости поставить под сомнение теорию, в которой отрицается провиденциальная забота 
всеблагого Творца. 

Эта теория, столь популярная среди людей нынешнего поколения, на самом деле 
является утверждением лжи о том, что мир в прошлом прекрасно обходился без 
постоянного надзора Творца и может обходиться и сейчас. Такая вера несовместима с 
христианством, ибо нас учат, что ни один воробей не упадет на землю без воли Отца. Если 
эволюция – это не христианство, то это должно быть язычество. (Э. Дж. Ваггонер. The 
Present Truth. 6 октября 1892 г.) 
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9 сентября         понедельник 

Праведность и жизнь (ч. 1) 

Хотя Евангелие является великой тайной, оно, тем не менее, чрезвычайно просто. 
Несколько принципов, которые легко усвоить, охватывают все возможные его фазы. 
Нужно понять только две вещи: нужду человека и способность и готовность Бога 
удовлетворить эту нужду.  

Прежде всего, мы видим, что все люди грешны. «Как написано: “нет праведного ни 
одного; нет разумевающего; никто не ищет Бога; все совратились с пути, до одного 
негодны; нет делающего добро, нет ни одного”» (Рим. 3:10-12). «Потому что все 
согрешили и лишены славы Божией» (стих 23). 

Грех является частью самого существа человека; фактически можно сказать, 
что он и есть человек. Христос, который знал, что находится в человеке, сказал: «Ибо 
извнутрь, из сердца человеческого, исходят злые помыслы, прелюбодеяния, любодеяния, 
убийства, кражи, лихоимство, злоба, коварство, непотребство, завистливое око, 
богохульство, гордость, безумство, – всё это зло извнутрь исходит и оскверняет человека» 
(Мк. 7:21–23). Эти злые дела исходят из сердца не нескольких человек или 
определенного класса людей, но всех людей, всего человечества. Нам сказано, что из 
сердца исходят «источники жизни» (Притч. 4:23). Поэтому мы знаем, что эти злые вещи 
являются самой жизнью человека. Это означает, что жизнь человека по природе 
своей – грех.  

А грех означает смерть. «Помышления плотские суть смерть» (Рим. 8:6). «Посему, 
как одним человеком грех вошел в мир, и грехом – смерть, так и смерть перешла во всех 
человеков, потому что в нем все согрешили» (Рим. 5:12). Таким образом, мы видим, что 
грех несет с собой смерть. Смерть проистекает от греха, ибо «жало же смерти – грех» 
(1 Кор. 15:56). «Сделанный грех рождает смерть» (Иак. 1:15). Из этих текстов мы 
узнаем, что в грехе заключена смерть. По милости Божьей грех не сразу приводит к 
смерти человека, потому что Господь долготерпелив, «не желая, чтобы кто погиб, но 
чтобы все пришли к покаянию» (2 Петр. 3:9). Поэтому Он дает людям возможность 
покаяться. Если они сделают это, то грех будет снят, и, конечно же, они будут избавлены 
от смерти. Но если они откажутся покаяться и покажут, что любят грех, то он 
исполнит то, что в нем заложено, а именно смерть. Можно было бы привести много 
других текстов, чтобы показать, что грех означает смерть, но для настоящего времени 
достаточно и этих. Пусть читатель, если пожелает, изучит Ин. 3:36; Втор. 30:15–20 в связи 
с Втор. 11:26–28; Рим. 5:20, 21; 7:24. 

Таким образом, грех и смерть неразделимы. Где есть одно, там есть и другое. 
Спасти от греха – значит спасти от смерти. Спасение означает не просто избавление 
от последствий греха, но и от самого греха. План спасения не является, как полагают 
некоторые, схемой, по которой люди вольны грешить сколько угодно в уверенности, что 
исповедание веры спасет их от справедливой пустыни их греховных поступков. Напротив, 
это план полного освобождения человека от греха, чтобы не было причин для 
смерти. Как не может быть смерти без греха, так не может быть жизни без 
праведности. 

Но где человек может получить праведность? Он не может получить ее от самого 
себя, ибо в нем самом нет ничего, кроме греха. «Ибо знаю, что не живет во мне, то есть в 
плоти моей, доброе; потому что желание добра есть во мне, но чтобы сделать оное, того 
не нахожу» (Рим. 7:18). «Потому что плотские помышления суть вражда против Бога; ибо 
закону Божию не покоряются, да и не могут. Посему живущие по плоти Богу угодить не 
могут» (Рим. 8:7, 8). Поскольку вся жизнь – грех, очевидно, что единственный способ 
обрести добро – это получить другую жизнь. Именно это и предлагает Евангелие.  
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В то время как человек зол, Бог добр. Он не только добр, но Он единственный, кто 
добр. Послушайте слова Спасителя, обращенные к юноше, который прибежал спросить 
Его: «Учитель добрый, что мне делать, чтобы иметь жизнь вечную? И сказал ему Иисус: 
что ты называешь Меня добрым? нет никого доброго, кроме одного, то есть Бога» (Мк. 
10:17, 18, пер. с англ.). Это абсолютная истина. Это не исключает Христа, ибо Христос 
есть Бог. «Бог был во Христе» (Ин. 1:1). Жизнь Отца и Сына – одна и та же (Ин. 6:57).  

Не существует доброты помимо Бога. Добро – это не чувство, а реальная вещь. 
Добро не может быть отдельно от действий. Оно не витает в воздухе, как запах цветов. 
Так же как не может быть такой вещи, как сладость. Как не бывает сладости без чего-то 
сладкого, как не бывает солености без соли, так и не бывает доброты без добрых дел. Все 
пути Божьи хороши и правильны. Его пути кратко, но исчерпывающе описаны в Его 
Законе. «Он показал пути Свои Моисею, сынам Израилевым – дела Свои» (Пс. 102:7). 
«Блаженны непорочные в пути, ходящие в законе Господнем» (Пс. 118:1). 
(Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 6 октября 1892 г.) 
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10 сентября          вторник 

Праведность и жизнь (ч. 2) 

Поскольку закон Божий описывает Его пути, а все Его пути верны, Его закон 
называется Его праведностью. Так мы читаем в Ис. 51:6, 7: «Поднимите глаза ваши к 
небесам, и посмотрите на землю вниз: ибо небеса исчезнут, как дым, и земля обветшает, 
как одежда, и жители ее также вымрут; а Мое спасение пребудет вечным, и правда Моя не 
престанет. Послушайте Меня, знающие правду, народ, у которого в сердце закон Мой! Не 
бойтесь поношения от людей, и злословия их не страшитесь». Закон Божий – это Его 
праведность, а Его праведность состоит из активных дел; поэтому Закон Божий – это 
жизнь Бога. Его жизнь - это стандарт праведности. То, что похоже на Его жизнь, 
правильно, а все, что отличается от Его жизни, неправильно.  

Мы не остаемся в неведении относительно того, что такое Божья жизнь, ибо Он 
прожил ее перед людьми в лице Иисуса Христа. Закон Божий был в Его сердце (Пс. 40:8), 
а из сердца исходят источники жизни; поэтому закон Божий был Его жизнью.  

Дух Господень был на Нем (Лк. 4:18), а «где Дух Господень, там свобода» (2 Кор. 
3:17). Поэтому жизнь Божья во Христе – это «совершенный закон свободы», пребывание в 
котором приводит человека к благословению в его делах (Иак. 1:25). В этом мире никогда 
не было другой жизни, свободной от греха. Люди изнуряли себя и тратили свою жизнь, 
пытаясь жить праведной жизнью, и неизменно терпели неудачу. Каждый знает, что он 
грешник. Нет ни одного человека, который бы не признал, что в некоторых вещах он мог 
бы поступить лучше, чем поступил; и нет ни одного человека, который бы в какой-то 
момент своей жизни не сказал или не подумал, что собирается поступить лучше; и этим 
он показывает, что знает, что согрешил. Совесть каждого человека обвиняет его, даже 
если он не был наставлен в законе Божьем (см. Рим. 2:14, 15). 

Поскольку жизнь каждого человека сама по себе является грехом, и у него 
есть только одна жизнь, а праведность не может быть произведена из греха, 
очевидно, что единственный способ получить праведность – это получить другую 
жизнь. А поскольку единственная праведная жизнь, которая когда-либо была известна, – 
это жизнь Бога во Христе, очевидно, что грешник должен получить жизнь Христа. Это не 
больше и не меньше, чем жить христианской жизнью. Христианская жизнь – это жизнь 
Христа.  

Но пусть никто не думает, что он может прожить эту жизнь сам. Очевидно, что мы 
не можем жить другой жизнью, живя старой жизнью, которой мы всегда жили. Для того 
чтобы жить другой жизнью, мы должны иметь другую жизнь. И никто не может жить 
жизнью другого. Ни один человек не может жить жизнью даже своего самого близкого 
друга, потому что, во-первых, он не может успешно подражать тому, с чем он знаком в 
этом друге, а во-вторых, он не может знать внутреннюю жизнь этого другого. Насколько 
же меньше человек может жить бесконечной жизнью Христа! Люди иногда пытаются 
выдать себя за кого-то другого, но их неизменно уличают в обмане; так должно быть и с 
тем, кто берется жить жизнью Христа. Тысячи людей пытаются жить христианской 
жизнью, но причина их неудач в том, что они пытаются жить жизнью Христа, а не своей 
собственной.  

Что же можно сделать? Неужели нет никакой возможности жить христианской 
жизнью? Да, есть, но нужно позволить Христу жить ею. Люди должны быть довольны 
тем, что отказались от своей греховной и никчемной жизни, и считать себя мертвыми – 
просто никем. Тогда, если они действительно мертвы со Христом, они будут жить с Ним. 
Тогда с ними будет так, как было с Павлом: «Законом я умер для закона, чтобы жить для 
Бога. Я сораспялся Христу, и уже не я живу, но живет во мне Христос. А что ныне живу 
во плоти, то живу верою в Сына Божия, возлюбившего меня и предавшего Себя за меня» 
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(Гал. 2:19, 20). Когда Христу позволено жить Своей жизнью в человеке, тогда, и только 
тогда, жизнь этого человека будет в гармонии с законом Божьим. Тогда он будет иметь 
праведность, потому что у него есть единственная жизнь, в которой есть праведность.  

Если кто-то сомневается в том, как можно получить жизнь Христа, пусть прочтет 
рассказ о Его чудесах, о том, как Он исцелял больных и воскрешал мертвых. Прочитайте, 
как Он дал новую жизнь бедной женщине, чья жизнь ежедневно угасала (Лк. 8:43–48). 
Прочитайте, как Он дал жизнь Лазарю и дочери правителя. Узнайте, что Его слово – 
живое слово, обладающее силой давать жизнь всем, кто принимает его с верой. Узнайте, 
что жизнь Христа находится в Его Слове, так что, когда это Слово слушают и верят в 
него, Христос Сам поселяется в сердце по вере (Еф. 3:17). Пусть все это станет живой 
реальностью, и вы будете иметь жизнь через Его имя. (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 
6 октября 1892 г.) 
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11 сентября          среда 

Покров не от Духа Святого 

«Горе непокорным сынам, говорит Господь, которые делают совещания, но без 
Меня, и заключают союзы, но не по духу Моему, чтобы прилагать грех ко греху» (Ис. 
30:1, Синод. пер.). «Горе мятежным детям, говорит Господь, которые берут совет, но не от 
Меня, и покрывают покровом, но не от Духа Моего, чтобы прибавлять грех к греху» 
(пер. с англ.).  

Дух Божий – единственный надежный покров для любой души. Но здесь описан 
народ, который стремится покрыть себя покровом, не принадлежащим Духу 
Божьему.  

О людях, как они есть в этом мире, Господь говорит, что они «жалки, и убоги, 
и нищи, и слепы, и наги». И никогда нельзя предстать в таком виде перед Господом. 
Сердца людей знают это, и поэтому они ищут прикрытия. Это правильно; они должны 
иметь покров. Но великая трудность заключается в том, что они не ищут покрова 
правильным образом: они «покрываются покровом, но не от Духа Моего», говорит 
Господь.  

В другом месте (Ис. 59:5) Он говорит, что они «плетут паутину», из которой 
делают себе одежду для покрытия. Каким же странным должно быть представление 
человека, чтобы думать, что такой материал, как паутина, будет достаточным для 
покрытия в тот день! Нет, нет! Господь продолжает: «Паутина их не станет одеждой».  

Но из какого же материала они плетут эту паутину, чтобы сделать одежду для 
прикрытия себя? Вот ответ: «Паутины их для одежды негодны, и они не покроются своим 
произведением; дела их – дела неправедные, и насилие в руках их»  

Из своих дел они хотят сделать одежду, чтобы прикрыться ею в тот день, когда Бог 
будет искать Иерусалим со свечами. Но такая праведность подобна грязным лохмотьям и 
никогда не сможет покрыть человека так, чтобы стыд его наготы не проявился. Это лишь 
паутина для защиты и прикрытия в тот великий день, когда рухнут башни.  

Их дела – это дела беззакония, и, совершая новые дела, они только 
«прибавляют грех к греху». Но грех – это то, что сделало нас нагими. И, конечно, то, что 
сделало нас нагими, никогда не сможет нас одеть. Поэтому никакие наши дела не могут 
нас одеть; ими мы никогда не сможем надежно укрыться. (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 
6 января 1898 г.) 
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12 сентября          четверг 

Одеяние праведности 

Нас ничего не должно обескураживать. Послушайте, что говорит Господь, 
праведный Судья: «Купите у Меня... белую одежду, чтобы одеться и чтобы не видна была 
стыдливость наготы вашей» (пер. с англ.). Это позволит нам одеться в совершенную 
одежду и быть угодными великому Царю.  

Но Он говорит: «Купите», а как я могу купить, если я только «жалок, и убог, и 
нищ»? О, «придите, купите... без денег и без цены», «вы продали себя за ничто; и без 
денег искупите себя». Поэтому «я буду радоваться о Господе, душа моя будет веселиться 
о Боге моем, ибо Он облек меня в одежды спасения, Он покрыл меня одеждою 
праведности» (пер. с англ.).  

Эта одежда – не паутина. Каждая ее нить - была изготовлена из характера 
вечного Бога; она также была соткана Им Самим на драгоценном ткацком станке 
жизни Его Единородного Сына на земле. Эта одежда праведности Божьей, которая 
дается по вере в Иисуса Христа, прекрасно покроет каждую душу, которая примет ее, и 
сделает полностью желанной во дворах великого Царя в тот великий день.  

Облачение в эту одежду готовит нас и к покрытию Духом Божьим. Ибо этот 
Дух является печатью Божьей праведности на всех, кто имеет эту праведность. 
И когда Он покрывает нас одеждой Своей праведности, Он запечатлевает эту 
праведность на нас крещением Святым Духом. И поэтому нужно искать покров Его 
Духа. Таким образом, его нужно искать по праву. Так ищите его, чтобы наверняка 
получить.  

Этот покров Духа Божьего призван укрыть народ Божий в страшные времена «часа 
искушения, который придет на весь мир, чтобы испытать живущих на земле», когда язвы 
справедливого суда и гнева Божьего будут излиты на мир, утвердившийся в нечестии.  

Не пытайтесь облечь себя в свои дела – это лишь плетение паутины; это лишь 
дела беззакония, и Дух Святой не может поставить на них Свою печать одобрения. 
Облекитесь только в одежды Божьей праведности, ибо Дух Святой охотно и с радостью 
поставит на вас печать совершенной праведности на вечные времена.  

Тогда вы будете покрыты покровом Его Духа и будете укрыты, защищены, спасены 
и избавлены в великий день Его гнева. Ибо скоро наступит великий день гнева Его, и кто 
устоит?  

Чем вы покрыты? «Примите Духа Святого». (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 
6 января 1898 г.) 
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13 сентября          пятница 

Спасен Его жизнью (ч. 1) 

Смерть Христа примиряет верующего грешника с Богом. Люди по природе 
своей враги Богу, и эта вражда заключается в неподчинении Его закону (Рим. 8:7). Закон 
Божий – это Его жизнь, а Его жизнь – это мир. Поэтому Христос – наш мир, в Нем мы 
сделались праведностью Божьей, или, другими словами, уподобились жизни Божьей. 
Положив Свою жизнь, Христос дает ее всем, кто ее примет. Те же, кто принимает ее, 
чтобы сказать: «Я сораспялся Христу; но живу, и не я, но Христос живет во мне», 
примиряются с Богом, потому что у них та же самая жизнь. Они просто совершили 
обмен, отдав свою жизнь Христу и приняв вместо нее Его жизнь.  

Когда Христос отдает Себя человеку, Он отдает всю Свою жизнь. Каждый 
верующий человек получает всего Христа. Он получает Его жизнь как младенец, 
как ребенок, как юноша и как зрелый человек. Человек, признающий, что вся его 
жизнь была только грехом, и добровольно отказывающийся от нее ради Христа, 
совершает полный обмен и получает жизнь Христа от младенчества до зрелости вместо 
своей собственной. Поэтому он обязательно должен считаться праведным перед 
Богом. Он оправдан не потому, что Бог согласился игнорировать его грех из-за его 
веры, но потому, что Бог сделал его праведником – исполнителем закона, дав ему 
Свою собственную праведную жизнь.  

О том, что прощение грехов происходит через принятие жизни Христа вместо 
греховной жизни, свидетельствует утверждение о Христе, что мы «имеем искупление 
Кровию Его и прощение грехов» (Кол. 1:14). «Кровь искупает душу», «ибо жизнь плоти в 
крови» (Лев. 17:11, пер. с англ.). Итак, мы имеем искупление через кровь Христа, 
примирены с Богом через Него, потому что в Своей смерти Он дает нам Свою жизнь. 

Получение этой жизни по вере делает нас стоящими перед Богом так, как 
будто мы никогда не грешили. Закон тщательно проверяет нас и не может найти 
ничего плохого, потому что нашей прежней жизни больше нет, а та жизнь, которую 
мы имеем сейчас – жизнь Христа, – и она никогда не делала ничего плохого. Но как 
насчет будущего? Как мы были примирены с Богом смертью Его Сына, так и теперь мы 
должны быть спасены той жизнью, которую Он дал нам в Своей смерти. Как мы должны 
сохранить эту жизнь? Так же, как мы ее получили. «Посему, как вы приняли Христа 
Иисуса Господа, так и ходите в Нем» (Кол. 2:6). Как мы приняли Его? По вере. Поэтому 
мы должны сохранять Его жизнь верой, «ибо праведный верою жив будет». Вера во 
Христа обеспечивает духовную жизнь так же верно, как употребление сытной пищи 
обеспечивает жизнь физическую. Спаситель говорит нам: «Ядущий Мою Плоть и пиющий 
Мою Кровь имеет жизнь вечную, и Я воскрешу его в последний день. Ибо Плоть Моя 
истинно есть пища, и Кровь Моя истинно есть питие» (Ин. 6:54, 55). Мы едим Его плоть, 
питаясь Его словом (стих 63), ибо написано, что человек будет жить «всяким словом, 
исходящим из уст Божиих». (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 6 октября 1892 г.) 
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14 сентября          суббота 

Спасен Его жизнью (ч. 2) 

«Спасен Его жизнью». Какова будет природа этой жизни? Она будет без греха, 
«ибо в Нем нет греха» (1 Ин. 3:5). «Грех есть нарушение закона» (стих 4, пер.с англ.). 
Поэтому эта жизнь будет праведностью закона. Иисус Христос вчера, и сегодня, и во веки 
Тот же (Евр. 13:8), и поэтому жизнь, которой Он будет жить в нас сейчас, будет той же 
жизнью, которой Он жил, когда был на этой земле восемнадцать сотен лет назад. Он 
пришел сюда, чтобы дать людям полный пример Божьей жизни. Все, что Он делал тогда, 
Он будет делать сейчас в тех, кто принимает Его, а все, что Он не делал, не может быть 
сделано теми, кто полностью принимает Его жизнь. Давайте обратим внимание на 
некоторые особенности соответствия Его жизни закону Божьему.  

Начнем с десятой заповеди: «Не желай». Иисус был настолько далек от 
проявления каких-либо следов любостяжания, что даже не настаивал на том, чтобы 
иметь вещи, принадлежащие Ему. «Он, будучи образом Божиим, не почитал хищением 
быть равным Богу; но уничижил Себя Самого, приняв образ раба, сделавшись подобным 
человекам и по виду став как человек» (Флп. 2:6, 7). Поэтому тот, в ком живет Христос, не 
будет жаждать того, что ему не принадлежит, и даже не будет настаивать на том, чтобы 
всегда иметь свои «права». Любовь, которая является исполнением закона, «не ищет 
своего».  

Возьмем девятую заповедь. Не нужно больше ничего говорить, кроме того, что 
Он – «свидетель верный и истинный» (Откр. 3:14). Он «не сделал никакого греха, и 
лукавства не было в устах Его» (1 Петр. 2:22). Те, в ком живет Христос, будут говорить 
истину, и их будет отличать «любовь к истине».  

Что касается восьмой заповеди, то исполнение ее Христом достаточно ясно видно 
из ссылки на десятую. Тот, Кто добровольно отдал бы то, что принадлежало Ему, был 
бы самым далеким от того, чтобы взять то, что принадлежало другому. Вся Его 
жизнь была отдачей. Он был богат и обнищал, чтобы другие обогатились. 

Христос мог сказать: «Идет князь мира сего, и во Мне не имеет ничего» (Ин. 
14:30). Поэтому в Нем не было ни малейшего следа нечистоты. Он не знал греха.  

Его жизнь была совершенством шестой заповеди. Он сказал: «Ибо Сын 
Человеческий пришел не погубить жизнь человеческую, но спасти ее» (Лк. 9:56, пер. с 
англ.). Он «ходил и делал добро» (Деян. 10:38, пер. с англ.). Он пришел, чтобы упразднить 
смерть и через Евангелие явить жизнь и бессмертие (2 Тим. 1:10). Поэтому Он будет жить 
жизнью любви и доброй воли ко всем людям, в душе каждого, кто примет Его. В жизни 
тех, чья жизнь принадлежит Христу, не будет ни гнева, ни раздоров, ни ревности, ни 
зависти.  

В тех, в ком живет Христос, не может быть идолопоклонства, ибо, когда Его 
искушал дьявол, Он воспротивился ему словами: «Написано: “Господу Богу твоему 
поклоняйся, и Ему одному служи”» (Лк. 4:8). Вместо того, чтобы иметь других богов 
перед Единым Богом, Его пищей должно было исполнять волю Отца Небесного (Ин. 
4:34).  

Те, в ком Христос живет Своей жизнью, будут почитать старших и будут 
послушны родителям. Хотя родители нашли Иисуса сидящим в храме с учителями, 
задающим вопросы и отвечающим на них, удивляющим ученых людей Своей мудростью, 
Он не считал Себя выше послушания родителям. «И Он пошел с ними и пришел в 
Назарет; и был в повиновении у них» (Лк. 2:51).. 

А как насчет четвертой заповеди? «И вошел, по обыкновению Своему, в день 
субботний в синагогу, и встал читать» (Лк. 4:16). Он признавал закон о субботе, говоря: 
«Итак, можно в субботы делать добро» (Мф. 12:12). Он называл Себя Господом 
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субботнего дня, потому что Он создал его. Он никогда не соблюдал ни одного 
воскресенья. Поэтому в Его жизни нет никакого соблюдения воскресенья, чтобы 
передать тем, кто верит в Него. Его жизнь может передать только соблюдение дня 
субботнего. Как Он соблюдал субботу, когда был на этой земле, так Он должен 
соблюдать ее и сейчас в тех, в ком Он живет. Ибо Он не меняется. Он «вчера, и сегодня, и 
во веки Тот же». Когда Он был на этой земле, Он жил той же жизнью, что и на небе до 
прихода на землю, и сейчас Он живет той же жизнью, что и тогда.  

Есть множество людей, любящих Господа, которые еще не знают, что соблюдение 
воскресенья не является частью Его жизни, и, следовательно, еще не подчинили себя Ему 
в этом отношении. Но по мере возрастания в благодати и познании нашего Господа и 
Спасителя Иисуса Христа они узнают, что соблюдение субботы, седьмого дня, является 
такой же частью жизни Христа, как и послушание родителям или правдивая речь, и они 
позволят Ему жить этой заповедью и в них. Когда мы позволяем Христу жить в нас во 
всей Его полноте, мы становимся сынами Божьими, потому что мы живем жизнью 
Христа; и Отец будет доволен нами, как Он был доволен Своим Единородным Сыном. 
(Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 6 октября 1892 г.) 
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15 сентября         воскресенье 

«Недалеко» – значит «близко» 

Думали ли вы когда-нибудь, что Бог находится далеко от вас, и вы не знаете, как 
его услышать?  

На все это Он отвечает, что «Он недалеко от каждого из нас».  
Быть «недалеко» – значит быть рядом. А раз Он не далек от каждого из нас, то, 

конечно, Он и близок к каждому из нас.  
Приходило ли вам в голову, что эти слова: «Он недалек от каждого из нас» – были 

впервые произнесены перед огромной толпой язычников, причем греческих язычников, 
опустившихся до самых глубин идолопоклонства и всех прочих греческих языческих 
мерзостей; и что там не было ни одного даже исповедующего христианство, кроме того, 
кто их произнес?  

Это правда; это было сказано Павлом в Афинах; он был там «один», и говорил он 
перед толпой, состоящей из одних язычников. Им всем он сказал по вдохновению 
Божьему: «Он недалеко от каждого из нас».  

Если это верно по отношению к язычникам, то как же обстоит дело с вами, 
верующими в Него и любящими Его? Далек ли Он от вас? Нет, нет; Он не далек от вас; Он 
близок к вам.  

Да, Он более чем близок к вам, Он говорит: «Вот, Я с вами». Более того, Он 
говорит: «Я с вами всегда». Да, даже более того, Он говорит: «Я никогда не оставлю тебя 
и не покину тебя».  

Тогда, пожалуйста, никогда больше не думайте, что Бог далеко от вас. Никто, 
кроме дьявола, не может предположить такого. Пожалуйста, верьте Господу, а не дьяволу. 
(А. Т. Джоунс. The Present Truth. 20 января 1898 г.) 
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16 сентября         понедельник 

Разбитое, сокрушенное сердце 

Иисус умер от сокрушения сердца. «Поношение сокрушило сердце мое» (Пс. 
68:21). Это очень важно. Именно неблагодарность и поношение тех, за кого Он претерпел 
жестокие крестные страдания, сокрушили Его сердце.  

И когда в тот великий и страшный день, который грядет, все те, кто 
придерживается неблагодарности или упрека, увидят, что они на самом деле сделали и что 
они потеряли, упрек также разобьет их сердца, хотя для них это будет самооскорбление. 
Кто может это вынести! Поэтому, пожалуйста, не будьте больше неблагодарными и 
укоризненными перед Крестом Христовым. 

Более глубокая истина, чем эта, заключается в том, что с этими людьми было бы то 
же самое, если бы они находились не в «аду», а на небесах. Для них рай был бы тем же 
самым, что и «ад»; ведь причинять боль будет не то, что снаружи, а то, что внутри.  

И еще более глубокая истина заключается в том, что даже если бы их 
неблагодарность и упреки не вернулись к ним, и они были бы помещены на небеса, 
все равно они умерли бы с разбитым сердцем. Ибо если взять этих людей, 
совершенно не знавших истинной и продолжительной радости, и поместить их в 
трансцендентное и вечное блаженство небес с уверенностью, что оно принадлежит 
им всем и навечно, подавляющее сознание этого факта разорвет сердце.  

Разве вы не знаете, что сердце может быть разбито радостью так же искренне, 
как и горем! Разве вы не знаете, что такое случалось в этом мире, хотя, конечно, в этом 
мире бед и печалей сердце, разбитое радостью, встречается гораздо реже, чем сердце, 
разбитое горем!  

Во всем этом есть одно важное соображение: не весь рай – в раю, и не весь 
«ад» - в «аду». Вся суть того или иного места заключается в том, чтобы быть пригодным 
для него.  

Быть пригодным для рая – вот что сделает рай всем раем. И – ужасная 
истина! – быть пригодным для «ада» – это значит найти «ад», который будет всем 
«адом». Никто не может найти ни то ни другое место, не будучи пригодным для этого; и 
другого места не существует.  

Так что, дорогой друг, не надо против Креста Христова нагромождать 
неблагодарность и упреки, которые годятся для ада и которые, конечно, разобьют сердце. 
Прими Его, отдайся Ему, чтобы теперь познакомиться и насладиться истинной и вечной 
небесной радостью, которая подходит для рая, чтобы, когда сам рай со всей его славой, со 
всем его трансцендентным блаженством, с его полнотой вечной радости будет возложен 
на сердца искупленных, твое сердце не было бы разбито этим.  

Все, что происходило в земной жизни Христа, наполнено смыслом. А это, самое 
ужасное из всех, наделено самым страшным смыслом. Это сокрушенное сердце! 
Вдумайтесь в него, изучите его с благоговением. (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 
27 января 1898 г.)  
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17 сентября          вторник 

Проповедь Слова 

«Филипп отверз уста свои и, начав от сего Писания, благовествовал ему об Иисусе» 
(Деян. 8:35). У нас нет подробностей этой проповеди; мы знаем только ее результаты, и 
это лучший тест для любой проповеди: Филипп проповедовал об Иисусе, эта проповедь 
была адресована одному человеку, и его слушатель нашел Иисуса.  

Но было бы ошибкой называть эту проповедь Филиппа «проповедью». Словари 
говорят нам, что проповедь – это речь, произнесенная публично обычно 
священнослужителем с целью религиозного наставления и основанная на каком-либо 
тексте или отрывке из Писания. Мы можем быть уверены, что Филипп не стоял в 
колеснице и не «произносил» речь. Чувство соответствия вещей достаточно, чтобы 
понять, что он не занимался ораторским искусством. Он просто сидел в колеснице с 
евнухом и разговаривал с ним, пока они ехали.  

Более того, совершенно точно, что проповедь Филиппа не была «основана на 
каком-то тексте или отрывке Писания». В его дни люди проповедовали само Слово. 
Основание проповеди на тексте Писания было оставлено для людей, которые 
пришли после и развратили церковь мудростью человеческой. Апостол Павел 
рассказывает, как поступали люди, которые проповедовали не себя, а Христа Иисуса 
Господа. Он говорит: «И слово мое и проповедь моя не в убедительных словах 
человеческой мудрости, но в явлении духа и силы, чтобы вера ваша утверждалась не на 
мудрости человеческой, но на силе Божией… Но мы приняли не духа мира сего, а Духа от 
Бога, дабы знать дарованное нам от Бога, что и возвещаем не от человеческой мудрости 
изученными словами, но изученными от Духа Святого, соображая духовное с духовным» 
(1 Кор. 2:4, 5, 12, 13). 

В соответствии с этой практикой, когда апостол отправился в Фессалонику, он 
«говорил с ними из Писаний» (Деян. 17:2). В этом стихе говорится, что это было «по его 
обыкновению». О том, как Христос проповедовал, свидетельствует восклицание двух 
учеников, с которыми Он беседовал по дороге в Эммаус: «И они сказали друг другу: не 
горело ли в нас сердце наше, когда Он говорил нам на дороге и когда изъяснял нам 
Писание?» (Лк. 24:32). Это была не просто проповедь; это была проповедь слова.  

Заметьте также, что в той же главе, где рассказывается о проповеди Филиппа 
евнуху, говорится о церкви, которая была в Иерусалиме, что «все, кроме Апостолов, 
рассеялись по разным местам Иудеи и Самарии… Между тем рассеявшиеся ходили и 
благовествовали слово» (Деян. 8:1, 4). Есть разные слова, переведенные как 
«проповедовать», но это то же самое слово, которое используется в других местах этой 
главы и которое использовал Христос, когда сказал, что Он помазан проповедовать 
Евангелие нищим. Греческие ученые говорят нам, что это слово означает «болтать» или 
разговаривать. Так, Иисус беседовал с женщиной у колодца и с двумя учениками по 
дороге, открывая им Писание. Павел рассуждал из Писания, сравнивая духовное с 
духовным, а Филипп проповедовал евнуху. Так и ученики в Иерусалиме, никто из них 
не был проповедником в обычном смысле этого слова, когда были рассеяны по 
миру, ходили повсюду, говоря слово всем, кого встречали.  

Таким образом, получается, что настоящее проповедование, что касается 
Писания, а это единственный смысл, в котором мы имеем право использовать это 
слово, есть не более и не менее, чем то, что обычно называют чтением Библии. И это 
не мало. Чтобы быть способным выполнять работу читателя Библии, требуется 
знание Библии, равное тому, которое требуется от того, кто проповедует перед толпой. 
Нет никакой реальной разницы в работе этих двух людей. Почему следует думать, что для 
проповеди Слова одному человеку требуется меньшее знание Слова, чем для проповеди 
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его ста людям? Самая чудесная и благодатная речь Иисуса, которая записана в книге, 
была проповедана одному человеку ночью. Тот, кто проповедует ста людям, имеет только 
сто тех, кому нужно проповедовать. 

Проверкой способности любого проповедника проповедовать Евангелие 
является его способность проповедовать Иисуса одному человеку. А это просто его 
способность рассказать этому человеку то, что он сам знает о Господе Иисусе и Его 
Слове, чтобы другой тоже мог узнать об этом. Правда, Бог не призвал каждого, кто 
может проповедовать одному человеку, проповедовать множеству людей; но знание Бога 
и Его Слова, которое позволяет человеку проповедовать одному, позволит ему 
проповедовать сотне, если он будет призван к этому. (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 
6 октября 1892 г.) 
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18 сентября          среда 

Не снаружи, а внутри 

Не то, что вне нас, а то, что внутри, делает нас христианами и сохраняет нас 
таковыми. 

Если вы думаете, что могли бы быть лучшими христианами, если бы в церкви были 
лучшие братья и сестры, вы сильно ошибаетесь. Все как раз наоборот: если бы вы были 
лучшим христианином, вы бы нашли в церкви лучших братьев и сестер.  

Если вы думаете, что могли бы делать все лучше, если бы у вас были лучшие 
соседи, вы сильно ошибаетесь. Истина заключается в том, что, если бы вы делали все 
лучше, у вас были бы лучшие соседи. И если бы вы были лучшим христианином, вы бы 
поступали лучше. Вы должны быть лучше, прежде чем сможете делать лучше.  

Христианство не исходит от нас самих, ни от кого и ни от чего, что нас 
окружает. Оно спускается прямо с небес в каждую душу, которая примет его. И, имея 
свой источник на небе, оно не зависит и не может зависеть ни от чего земного.  

Таким образом, христианин имеет радость в печали, мир в недоумении, 
богатство в бедности, общество в одиночестве, дружбу среди чужих и даже врагов. 
(А. Т. Джоунс. The Present Truth. 3 февраля 1898 г.) 
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19 сентября          четверг 

Возрастающая опасность 

Один служитель сказал: «Библия – это звезда, за которой волхвы следовали, пока 
она не появилась над младенцем. Такова ее миссия, и когда она достигла этой цели для 
души, ее работа по большей части закончена».  

Другое заявление, сделанное служителем: «Вместо того, чтобы сказать, что Бытие, 
Притчи и Малахия имеют равный авторитет со словами нашего Господа, «Новая критика» 
говорит, что они истинны или неистинны только в той мере, в какой они свидетельствуют 
о Христе». «Любой текст Писания имеет авторитет только в той мере, в какой он 
свидетельствует об Иисусе, то есть только в той мере, в какой он дышит духом Господа».  

Ошибка в этих утверждениях состоит в том, что они отделяют Христа от Слова. 
Писания ведут душу ко Христу не как дорожный указатель, указывающий путь к городу, 
но который нужно оставить, чтобы достичь города, но открывая Христа в себе. Тот, кто 
держит в руках Библию и не видит в ней Христа, не приходит ко Христу, какой бы 
профессии он ни был. Христос есть Слово Божье, потому что в Нем открыта воля 
Божья о человеке; и эта воля известна в Библии, потому что Дух Христа был в 
людях, которые писали ее, и эти святые люди «говорили от Бога, движимые Духом 
Святым».  

Но хуже всего то, что «Новая критика», по словам ее защитника, претендует на то, 
чтобы вершить суд над Библией, а значит, и над Самим Господом. Люди должны 
отвергать все, что в Библии не согласуется с духом Христа! Но откуда они знают, что 
находится в гармонии с Ним? На основании чего они принимают решение? Конечно же, 
по своим собственным представлениям. Они руководствуются своими собственными 
суждениями и чувствами, решают, каким должен быть Христос, а затем отвергают все в 
Библии, что не согласуется с их представлениями. Как и Ориген в древности, они 
пытаются найти смысл, «достойный Бога».  

Что же на самом деле делают люди, которые следуют этому курсу? На самом деле 
они ставят себя на место Христа. Так как они толкуют Библию в соответствии со своими 
представлениями о том, кто такой Христос, они фактически говорят, что Христос такой 
же, как и они. А это равносильно тому, чтобы сказать, что они равны Христу. Конечно, 
люди, которые так поступают, были бы шокированы такой постановкой дела, но тем не 
менее это правда. Многие благонамеренные люди увлечены спекулятивностью «Новой 
критики» и идеей, что в Библии есть степени вдохновения и что они сами должны 
решать, какая часть Библии вдохновлена, а какая нет; необходимо поставить перед 
ними в самых ясных и сильных терминах то, что они делают.  

Характерная черта папства, человека греха, состоит в том, что он «противящийся и 
превозносящийся выше всего, называемого Богом или святынею, так что в храме Божием 
сядет он, как Бог, выдавая себя за Бога» (2 Фес. 2:4). Но в чем разница между этим и 
«Новой критикой», которая ставит себя судьей Христа и Его Слова? Нет никакой 
разницы. Это человек греха во всех случаях. 

Люди могут бить тревогу по поводу посягательств Рима, но опасность заключается 
не в политических действиях романизма и не в том, что священнослужители принимают 
папистские обряды вместо других, менее тесно связанных с Римом. Опасность кроется в 
отношении исповедующих протестантов к Библии. Они сами готовят путь к тому, 
чтобы Рим получил церковное господство в мире. Когда исповедующие протестанты 
выносят свой приговор Библии, они имеют все основные характеристики папства. 
Каждая отдельная душа, которая таким образом выносит приговор по Библии, является 
папой, насколько простирается его власть. Такой человек ничем существенным не 
отличается от папы, который заседает в Ватикане, кроме степени влияния. 
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«Человек греха», о котором говорится в Библии, это описание многих людей 
греха. Дух антихриста должен быть в сердцах отдельных людей, прежде чем он 
сможет проявиться в целом. Это возвышение себя, и это проявляется самым явным 
образом в принятии или отвержении Библии в зависимости от того, нравится она или не 
нравится человеческому воображению. Пусть все те, кто видит опасность в уверенных 
посягательствах Рима, направят все свои силы на проповедь Слова в его простоте и силе 
как живого Слова живого Бога, и они обнаружат, что воздвигли самую действенную 
преграду Риму в сердцах всех, кто принимает такое учение. (Э. Дж. Ваггонер. The Present 
Truth. 6 октября 1892 г.) 
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20 сентября          пятница 

Один влияет на тысячи 

«Один преследует тысячу». Если вы христианин, Господь намерен, чтобы вы 
имели большее влияние на добро, чем тысяча других людей на зло. Он намерен, 
чтобы вы имели большее влияние на тысячу мирских людей и грешников, чем 
тысяча таких людей может иметь влияние на вас.  

Какое разочарование для Господа, какое огорчение для ангелов и какое 
удовлетворение для сатаны, когда исповедующий христианство человек, носящий 
имя Господа и стоящий под знаменем Могущественного Израиля, поддается 
влиянию мирских людей и грешников, потому что их много, а он один!  

А когда это происходит, это показывает, что сердце не предано Господу. Это 
показывает, что в сердце действительно есть любовь к миру и готовность к общению с 
грехом; и имя Господа бесчестится, и несущий флаг позорится христианским 
исповеданием таких людей. И если вы оправдываете себя, не имея подлинной 
христианской верности, тем, что вы один, а вокруг много грешников, то вот в чем 
дело: в глубине души вы не преданны Господу и сочувствуете врагу.  

Отбросьте все это. Встаньте как истинный и верный солдат. Посвятите свое сердце 
Господу, чтобы быть верным Ему, хотя ни одна душа на земле не является таковой. Тогда, 
хотя вы всего лишь один, вы будете иметь большее влияние на тысячи, чем тысячи могут 
иметь влияние на вас. Помните, что «не силою, не могуществом, но Духом Моим, говорит 
Господь». «Благодарение Богу, Который всегда приводит нас к победе во Христе и являет 
благоухание Его познания через нас на всяком месте» (пер. с англ.). (А. Т. Джоунс. The 
Present Truth. 17 февраля 1898 г.) 
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21 сентября          суббота 

Неразумная осторожность 

Есть такая вещь, как излишняя осторожность. Это тот случай, когда люди не 
решаются действовать по слову Господа. Как часто случается, что люди признают 
ясность Слова Божьего, но все равно не решаются опираться на него. «Я знаю, что 
Библия говорит об этом, но я верю в то, что нужно быть осторожным. Я не верю в то, 
что нужно действовать слишком поспешно». Такая осторожность – грех. Это просто 
неверие. Совсем по-другому поступила Мария, когда ангел возвестил ей о рождении сына: 
«Се, Раба Господня; да будет Мне по слову твоему». И Святой Дух устами Елисаветы 
произнес благословение на нее за ее готовую веру (см. Лк. 1:45). Обратите внимание 
также на готовность пастухов поверить, когда им было объявлено о рождении Иисуса. Как 
только ангелы удалились, они сказали друг другу: «Пойдем в Вифлеем и посмотрим, что 
там случилось, о чем возвестил нам Господь» (Лк. 2:15). Люди, которые слишком 
мудры, чтобы принимать поспешные решения, сказали бы: «Пойдем в Вифлеем и 
посмотрим, так ли это». Но эти пастухи были достаточно просты, чтобы поверить слову 
Господа без всяких сомнений. Именно такой верой доволен Господь. (Э. Дж. Ваггонер. 
The Present Truth. 20 октября 1892 г.) 
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22 сентября         воскресенье 

Тайная и открытая жизнь 

«Ты же, когда молишься, войди в комнату твою и, затворив дверь твою, помолись 
Отцу твоему, Который втайне; и Отец твой, видящий тайное, воздаст тебе явно». 

Обратите внимание, здесь не сказано, что Он воздаст вам втайне. Нет, Он видит 
вас в тайне, Он слышит вас в тайне, но Он вознаграждает вас, Он отвечает вам 
открыто.  

Таким образом, Он учит нас с вами, что мы должны заботиться о тайной жизни, а 
Он будет заботиться о жизни открытой. И как мы следим за своей тайной жизнью и 
держим ее в порядке с Богом, так и Он будет следить за нашей открытой жизнью и 
держать ее в порядке с людьми.  

Однако путь человека обратен этому: он склонен постоянно следить за своей 
открытой жизнью, пытаясь исправить неправильное впечатление здесь, выпрямить 
искаженное влияние там и при этом пренебрегать тайной жизнью, отражением 
которой является все внешнее. 

Может ли кривая палка отбрасывать прямую тень? Не может также «кривая» 
жизнь в тайне быть прямой в явном виде. Когда кривая палка отбрасывает свою 
кривую тень, разумно ли возиться с тенью, чтобы сделать ее прямой? Нет; исправьте 
палку, сделайте ее прямой; тогда не будет никаких трудностей с тенью; все, кто видит ее, 
увидят, что она прямая. Нет больше смысла подправлять свою внешнюю жизнь, чтобы 
она была прямой; выпрямите тайную жизнь, и Бог подтвердит, что ваша открытая жизнь 
будет прямой. Тогда уделите свое время и внимание вашей тайной жизни; уделяйте ей 
время и внимание; проводите много времени с Тем, Кто видит тайное; а Он уделит 
Свое время и внимание вашей открытой жизни; Он будет уделять Свое время и 
внимание ей и будет проводить много времени с вами открыто и перед теми, кто 
видит только открыто; и позаботится о том, чтобы ваша открытая жизнь говорила 
только о добром, чистом и истинном, чтобы она говорила только о Боге. 
(А. Т. Джоунс. The Present Truth. 24 февраля 1898 г.) 
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23 сентября         понедельник 

Видеть и верить 

Очень часто говорят, что «видеть – значит верить». Но, как и многие другие 
поговорки среди людей, она не соответствует действительности. Дело в том, что во 
многие вещи, которые можно ясно увидеть, не верят. В Божьем понимании вера – это 
видение. То, что невидимо, ясно видно верой. Не потому, что верующий воображает, что 
видит их, но потому, что они существуют как реальность, и его вера открывает их. Те, кто 
говорит, что нужно увидеть вещь, прежде чем поверить в нее, должны извлечь урок из 
случая с Фомой. Он не хотел верить, что Христос воскрес. Он сказал: «Если не увижу на 
руках Его отпечатка гвоздей, и не вложу перста моего в отпечаток гвоздей, и не вложу 
руки моей в ребра Его, не поверю» (пер. с англ.). Через несколько дней после этого ему 
посчастливилось сделать все это, и он воскликнул: «Господь мой и Бог мой». Тогда Иисус 
сказал ему: «Фома, ты видел Меня и уверовал; блаженны невидевшие и уверовавшие» 
(пер. с англ.). Он поверил, но его вера не принесла с собой благословения. Давайте не 
будем лишать себя благословения, требуя демонстрации вместо простого доказательства. 
(Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 20 октября 1892 г.) 
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24 сентября          вторник 

«Как на небе, так и на земле» 

Мы часто молимся, некоторые из нас каждый день: «Да будет воля Твоя и на земле, 
как на небе». Но многие ли из нас когда-нибудь находили время, чтобы узнать, как 
исполняется Его воля на небе? И какой смысл может быть в нашей молитве «да будет 
воля Твоя на земле, как на небе», если мы не знаем, как исполняется Его воля на небе?  

Такая молитва наверняка будет расплывчатой и неопределенной, просто 
обобщением, если мы не знаем, как Его воля исполняется на небе. Но когда мы знаем это, 
наша молитва может быть определенной, позитивной и полной веры, и, таким образом, 
мы можем быть уверены, что, насколько нас это касается, воля Божья будет исполнена на 
земле точно так же, как и на небе.  

Господь не представляет людям суетного. Так задумано и так может быть, что 
слово будет исполнено так же точно, как оно произнесено в молитве. Но мы снова 
говорим: «Как это может быть, если мы не знаем, как это делается на небесах, чтобы наша 
молитва была определенной, положительной и полной веры?  

Кто находится на небе, чтобы исполнять там волю Божию? Конечно, ангелы. 
Тогда, когда мы узнаем, как воля Божья исполняется ими на небе и что они делают, 
чтобы воля Божья исполнялась в них на небе, мы сможем знать, как молиться этой 
молитвой, чтобы она означала для нас именно то, о чем в ней говорится, мы будем знать, 
как воля Божья будет исполняться на земле, как на небе.  

А что же ангелы?  
Во-первых: на небе ангелы «всегда видят лицо Отца Моего Небесного» (Мф. 

18:10). 
Во-вторых, Его ангелы внимают голосу Его слова. И они «исполняющие слово 

Его», «повинуясь гласу слова Его» (Пс. 102:20).  
В-третьих, воля Божья в Его Слове, «как она есть на небе», передается Духом 

Божьим: «Куда дух хотел идти, туда шли и они» (Иез. 1:20).  
В-четвертых, когда Дух Божий таким образом доносит до их сознания волю 

Божью, как она изложена в Его Слове, к которому «прислушиваются» ангелы, их дух 
немедленно откликается, и таким образом Его воля сразу же становится и их волей: 
«Куда дух хотел идти, туда шли и они; куда бы ни пошел дух». «И животные быстро 
двигались туда и сюда, как сверкает молния» (стихи 20, 14). 

Так исполняется воля Божья на небесах. И именно так она должна 
исполняться на земле. Именно об этом говорится в молитве: «Да будет воля Твоя на 
земле, как на небе». И именно таким образом Его воля будет исполняться на земле в 
каждом, кто, зная, как Его воля исполняется на небесах, ставит себя в такое же положение, 
как и небесные жители, и творит молитву с разумной верой.  

Такое отношение ангелов на небе – это именно то отношение, которое, как 
предполагается, мы должны занимать на земле. Итак, читаем о себе.  

Первое: мы всегда должны созерцать лицо Бога в лице Иисуса Христа, «потому 
что Бог, повелевший из тьмы воссиять свету, озарил наши сердца, дабы просветить нас 
познанием славы Божией в лице Иисуса Христа». «Мы же все открытым лицом, как в 
зеркале, взирая на славу Господню, преображаемся в тот же образ от славы в славу, как от 
Господня Духа» (2 Кор. 4:6; 3:18). «К Тебе возвожу очи мои, Живущий на небесах! Вот, 
как очи рабов обращены на руку господ их, как очи рабы – на руку госпожи ее, так очи 
наши – к Господу, Богу нашему, доколе Он помилует нас» (Пс. 122:1, 2). 

Второе: мы должны прислушиваться к голосу Его Слова. «Ты открыл мне уши» 
(Пс. 39:7). «Господь Бог открыл Мне ухо, и Я не воспротивился, не отступил назад». «Он 
пробуждает, пробуждает ухо Мое, чтобы Я слушал, подобно учащимся» (Ис. 50: 5, 4).  
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Третье: воля Божья в Его Слове должна быть доведена до нашего понимания 
Духом Божьим. В этом мы должны постоянно зависеть от Духа Божьего. «Разумей, что я 
говорю. Да даст тебе Господь разумение во всем» (2 Тим. 2:7). «Утешитель же, Дух 
Святой, Которого пошлет Отец во имя Мое, научит вас всему и напомнит вам все, что Я 
говорил вам» (Ин. 14:26). «Ибо не от Себя говорить будет, но будет говорить, что 
услышит, и будущее возвестит вам» (Ин. 16:13). 

Четвертое: когда Дух Божий доносит до нашего понимания волю Божью, как 
она изложена в Его Слове, то наш дух немедленно должен откликнуться и 
подчиниться Его Духу, чтобы Его воля стала нашей волей. «Все, водимые Духом 
Господним, суть сыны Божии». «Сей самый Дух свидетельствует духу нашему, что мы – 
дети Божии» (Рим. 8:16). «Помышления плотские суть смерть, а помышления духовные – 
жизнь и мир» (Рим. 8:6).  

Пятое: когда мы прислушиваемся к Его Слову и получаем через Его Дух 
понимание Его воли, как она изложена в Его Слове – «как на небе», – и наш дух 
отвечает на Его Дух, так что Его воля становится нашей волей, тогда дело сделано; 
Его Слово исполнено, Его воля исполнена в нас на земле, как в тех, кто на небе. Она 
совершается так же быстро, «как вспышка молнии», в нашей сокровенной, тайной жизни 
и сияет во все времена открыто перед теми, кто вне ее. Ибо «Слово Мое... исполнит то, 
что Мне угодно» (Ис. 55:11, пер. англ.). И Слово Божие всегда действует мгновенно: «Он 
сказал – и сделалось» (Пс. 32:9). «Приходит к Нему прокаженный и, умоляя Его и падая 
пред Ним на колени, говорит Ему: если хочешь, можешь меня очистить. Иисус, 
умилосердившись над ним, простер руку, коснулся его и сказал ему: хочу, очистись. 
После сего слова проказа тотчас сошла с него, и он стал чист» (Мк. 1:40–42).  

Видите ли вы теперь яснее, понимаете ли вы лучше, как воля Божья исполняется на 
небе и как она должна исполняться на земле? Не можете ли вы теперь молиться более 
разумно: «Да будет воля Твоя на земле, как на небе»? Молитесь ли вы теперь прямо, 
утвердительно и с полной верой: «Да будет воля Твоя на земле, как на небе»? 
(А. Т. Джоунс. The Present Truth. 3 марта 1898 г.) 
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25 сентября          среда 

Как освободиться от нужды 

Кто не был бы рад, если бы мог быть уверен, что у него есть все, чего он хочет? 
Как много среди нас людей, которые полны неудовлетворенных желаний! Это мир нужды 
и горя. Не только те, у кого нет денег, испытывают нужду. Часто от неудовлетворенных 
желаний больше всего страдают те, чьи деньги исчисляются миллионами. Они хотят 
еще больше. Но есть верный способ, с помощью которого каждый человек может иметь 
все, чего он хочет, удовлетворить все свои желания. Вот он: «Уповай на Господа и делай 
добро; живи на земле и храни истину. Утешайся Господом, и Он исполнит желания сердца 
твоего» (Пс. 36:3, 4). Это несомненно. Тот, кто уповает на Господа, будет иметь все, что 
пожелает. «Никакого блага не утаит Он от тех, кто ходит прямо», или искренне; и те, кто 
радуется Господу, не будут желать ничего, кроме того, что хорошо. Сам Христос является 
гарантом исполнения этого обетования. Он говорит: «Если пребудете во Мне и слова Мои 
в вас пребудут, то, чего ни пожелаете, просите, и будет вам» (Ин. 15:7). Он имеет 
неограниченный запас, ибо апостол уверяет нас: «Бог мой да восполнит всякую нужду 
вашу, по богатству Своему в славе, Христом Иисусом» (Флп. 4:19). Его богатства 
неисследимы. Почему люди упорствуют в нужде, когда могли бы иметь изобилие? 
(Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 20 октября 1892 г.) 
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26 сентября          четверг 

Мудрость Духа 

Архидиакон Фаррар хорошо сказал, что «необходимо величие и правдивость 
интеллекта, дарованного Небом, чтобы вернуть немногим из глубочайших истин Писания 
их яркость и первоначальную силу». Именно для этого и с этой целью дается Святой 
Дух. Он «научит вас всему и напомнит вам все, что Я говорил вам», «от Моего возьмет и 
возвестит вам». «Но мы приняли не духа мира сего, а Духа от Бога, дабы знать дарованное 
нам от Бога». Однако тысячи людей несут бесконечные потери, полагаясь на 
человеческий интеллект в раскрытии этих истин, вместо того чтобы полагаться 
исключительно на Духа Святого, Которому дано это сделать и Который только и может 
это сделать. (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 21 апреля 1898 г.) 
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27 сентября          пятница 

Зрение для слепых 

Чудеса Иисуса записаны для того, чтобы мы поверили, что Он Христос, Сын 
Божий, и чтобы, уверовав, мы имели жизнь через Его имя. Среди многих чудес, которые 
Он совершил, очень распространенным было прозрение слепых. Один из самых 
поразительных случаев записан в Евангелии от Луки 18:35–43, который мы процитируем, 
чтобы освежить все детали в памяти: «Когда же подходил Он к Иерихону, один слепой 
сидел у дороги, прося милостыни, и, услышав, что мимо него проходит народ, спросил: 
что это такое? Ему сказали, что Иисус Назорей идет. Тогда он закричал: Иисус, Сын 
Давидов! помилуй меня. Шедшие впереди заставляли его молчать; но он еще громче 
кричал: Сын Давидов! помилуй меня. Иисус, остановившись, велел привести его к Себе: 
и, когда тот подошел к Нему, спросил его: чего ты хочешь от Меня? Он сказал: Господи! 
чтобы мне прозреть. Иисус сказал ему: прозри! вера твоя спасла тебя. И он тотчас прозрел 
и пошел за Ним, славя Бога; и весь народ, видя это, воздал хвалу Богу».  

Это чудесная иллюстрация силы веры. Было совершенно невозможно, чтобы 
этот человек что-то сделал сам. Но он очень сильно желал увидеть. Иисус имел власть 
сделать его зрячим, и он поверил в Него. Это было все. Иисус сказал ему: «Вера твоя 
спасла тебя». Была совершена реальная работа, и вера совершила ее.  

Этот человек был не только слеп, но и беден. Он был нищим. Его бедность 
естественным образом вытекала из его слепоты. Восстановление его зрения 
обеспечило бы все его нужды, потому что со зрением он мог бы зарабатывать на жизнь 
без всяких сложностей. 

Еще один момент, на который следует обратить внимание, – это то, что люди 
старались держать его подальше от Иисуса. Они очень берегли Спасителя. Они не 
хотели, чтобы Он был обеспокоен. Несомненно, они поступали так, как многие 
поступают сейчас, а именно, судили об Иисусе по себе. Они думали, что Он не захочет, 
чтобы Его беспокоил бедный, слепой нищий. Они не знали, что Тот, Кто сотворил миры и 
поддерживает их словом Своей силы, обращает внимание на мельчайшие детали и они не 
доставляют Ему беспокойство. Он не только способен обращать внимание на 
мельчайшие детали, но Его радость – помогать бедным и нуждающимся. Иисус 
пришел на эту землю с единственной целью – творить добро, и в этом Он проявлял 
характер Отца.  

Заметьте также, что слепой не стал медлить, когда ему сообщили, что Иисус позвал 
его. Марк говорит, что «он, сбросив одежду свою, встал и пришел к Иисусу». Вместо того 
чтобы искать лучшую одежду, в которой он мог бы предстать перед Спасителем, он 
оставил даже ту одежду, которая у него была. Она, несомненно, была поношенной и 
никчемной. Иисус собирался дать ему зрение, а это означало дар всего.  

Не может быть лучшего заверения, чем это чудо, готовность и сила Иисуса 
совершить то, что Он обещает в 3-й главе книги Откровение. Сначала Он описывает 
людей, говорящих: «Я богат, разбогател и ни в чем не имею нужды» и не знающих, что 
они «жалки, и убоги, и нищи, и слепы, и наги». Именно в таком состоянии находился 
Вартимей, за исключением того, что он осознавал свое состояние. Христос 
призывает людей осознать свое состояние, и, когда они это делают, они оказываются 
в том же положении, в котором был бедный слепой, взывавший о милости.  

Таким людям Иисус говорит: «Советую тебе купить у Меня золото, огнем 
очищенное, чтобы тебе обогатиться, и белую одежду, чтобы одеться и чтобы не видна 
была срамота наготы твоей, и глазною мазью помажь глаза твои, чтобы видеть» (Откр. 
3:18).  
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На что мы должны покупать эти вещи? Очевидно, не на то, что у нас есть, ибо мы 
бедны. Все это должно быть проданоы нам «без денег и без цены»; мы искуплены не 
тленными вещами, как серебро и золото, «но драгоценной кровью Христа» (1 Петр. 1:18, 
19).  

Христос пришел в мир, чтобы дать зрение слепым. В Своей первой записанной 
речи Он сказал: «Дух Господень на Мне, ибо Он помазал Меня благовествовать нищим; 
послал Меня исцелять сокрушенных сердцем, проповедовать пленным освобождение, 
слепым прозрение» (Лк. 4:18).  

Слепота, от которой Иисус пришел освободить нас, – это слепота греха. 
Апостол Петр перечисляет христианские качества: вера, добродетель, знание, 
воздержание, терпение, благочестие, братскую доброту и милосердие. Они составляют 
полноценного христианина. «А в ком нет сего, тот слеп, закрыл глаза, забыл об очищении 
прежних грехов своих» (2 Петр. 1:5–9). Поэтому именно от недостатка этих вещей Иисус 
пришел избавить нас. То есть, поскольку Он пришел дать зрение слепым, а те, кому не 
хватает этих вещей, слепы, Он пришел, чтобы дать их нам.  

Заметьте также, что зрение приходит вместе с прощением грехов. «А в ком нет 
сего, тот слеп, закрыл глаза, забыл об очищении прежних грехов своих». Это говорится о 
тех, кто знал о прощении грехов, но отошел от веры. Такой человек слеп, как и тот, кто 
никогда не знал о прощении грехов. Но с прощением грехов приходит все это, а также 
зрение. 

Как можно получить эти милости? Исключительно жизнью Христа. Именно 
отделение от Его жизни является слепотой. Поэтому мы читаем о язычниках, которые, 
«будучи помрачены в разуме, отчуждены от жизни Божией, по причине их невежества и 
ожесточения сердца их» (Еф. 4:18). Это еще более очевиднее, если вспомнить, что жизнь 
Христа – это свет для людей (Ин. 1:4). 

Именно через принятие жизни Христа мы получаем прощение грехов, «в Котором 
мы имеем искупление Кровию Его и прощение грехов» (Кол. 1:14). Кровь – это жизнь, и 
поэтому именно кровь совершает искупление души (Лев. 17:11). Когда Христос пролил 
Свою кровь, Он отдал Свою жизнь. Но Он дает Свою жизнь и нам, если мы принимаем 
Его, ибо мы распяты с Ним и воскресли вместе с Ним, чтобы мы жили в Нем, а Он в 
нас. Его жизнь занимает место старой греховной жизни, и таким образом мы очищаемся 
от наших старых грехов. Также мы получаем все христианские милости, ибо все они в Его 
жизни. 

Итак, мы вкратце проследили естественное состояние слепых людей, увидели, что 
такое зрение и где его можно найти, чтобы мы могли осознать важность урока, 
преподанного нам в исцелении слепого Вартимея. Помните, что эти чудеса записаны для 
того, чтобы мы знали, что Иисус есть Христос, Сын Божий, и что, веруя, мы можем иметь 
жизнь через Его имя. Итак, Иисус дал Вартимею зрение не только ради Него, но и ради 
всех нас. Ибо все, что было написано прежде, как в Ветхом, так и в Новом Завете, 
написано для нашего научения, чтобы мы, терпя и утешаясь Писаниями, имели надежду. 

Иисус дал Вартимею зрение его естественных глаз, чтобы мы знали, как нам 
обрести духовное зрение, а именно: добродетель, терпение, воздержание, благочестие, 
милосердие и т. д. Что дало Вартимею зрение? Иисус сказал ему: «Прозри! вера твоя 
спасла тебя». Таким же образом мы должны обрести все превосходства Христа. Не 
простым чувством, не ощущением, но живой верой. Что это такое, мы увидим в другой 
статье. Единственный урок, который мы хотим извлечь из этого, заключается в том, что 
точно так же, как слепой прозрел, мы можем получить очищение от всех грехов. 
(Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 20 октября 1892 г.) 
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28 сентября          суббота 

Знание Отца 

Написано: «Никто не знает Отца, кроме Сына, и того, кому Сын откроет Его» (пер. 
с англ.). 

Бог познается только во Христе, только так, как Он открывается через Христа. Ибо 
«Бог был во Христе, примирив с Собою мир». Он есть «Бог, явленный во плоти». Он – 
«Бог с нами».  

Написано также: «Святите субботы Мои, и они будут знамением между Мною и 
вами, дабы вы знали, что Я – Господь, Бог ваш» (пер. с англ.). 

Бог познается в праздновании субботы: цель субботы в том, чтобы празднующий 
ее знал, что Господь – его Бог.  

Поскольку Бог познается в праздновании субботы, а Бог познается только в 
откровении Иисуса Христа, то, конечно, истинно, что празднование субботы познается 
только во Христе, а истинное познание Христа познается только в праздновании субботы.  

Поскольку Бог познается только теми, кому Его открывает Христос, и поскольку 
суббота является знаком, по которому верующий может узнать, что Господь – его Бог, то, 
конечно, верно и то, что суббота является знаком, по которому празднующий ее может 
узнать, что Господь – его Бог, как Его открывает Христос.  

И написано: «День седьмой – суббота Господу, Богу твоему». Поэтому, поскольку 
седьмой день есть суббота Господа Бога твоего и поскольку суббота есть знак, по 
которому, почитая его, «вы можете знать, что Я – Господь, Бог ваш», то, конечно, верно и 
то, что седьмой день есть знак, по которому почитающий его может знать, что Господь 
есть Бог, как открывает Его Христос.  

То, что многие люди, и даже христиане, не верят в это, не влияет на истинность 
этого. Это истина, даже если никто на земле никогда в нее не верил. И, будучи истиной, 
люди, даже христиане, не веря в нее, просто лишают себя ее достоинства и силы.  

«Никто не знает Отца, кроме Сына, и того, кому Сын откроет Его». «Святите 
субботы Мои, и они будут знамением между Мною и вами, дабы вы знали, что Я – 
Господь, Бог ваш». «День седьмой – суббота Господу, Богу твоему». (А. Т. Джоунс. The 
Present Truth. 12 мая 1898 г.) 
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29 сентября         воскресенье 

Приходя к Учителю 

Этот случай описан в Евангелии от Луки 7:36–50. Иисус ел в доме одного фарисея. 
Одна женщина из города, грешница, подошла к Иисусу, когда Он сидел за столом, и, 
плача, омыла Его ноги своими слезами, отерла их своими волосами и помазала 
драгоценным миро.  

Фарисей, с которым ужинал Иисус, возмутился этим и сказал сам в себе: «Если бы 
Он был пророк, то знал бы, кто и какая женщина прикасается к Нему, ибо она грешница». 
Иисус обличил фарисея за его недоброе мнение как об этой женщине, так и о Нем, а затем 
сказал женщине: «Прощаются грехи твои». Тогда сидевшие за столом стали роптать, что 
Иисус так сказал, думая, что Он не имеет права и власти прощать грехи. «И сказал Он 
женщине: вера твоя спасла тебя; иди с миром».  

Это тот же самый язык, который Иисус использовал по отношению к слепому, 
когда даровал ему зрение. Как он получил зрение по вере, так и она получила прощение 
грехов по вере. Один случай был предназначен для иллюстрации другого. Мы можем 
понять факт, что человек был слеп и прозрел, потому что это находится в пределах наших 
чувств. Поэтому этот пример приведен в качестве наглядного урока, чтобы помочь нам 
постичь те вещи, которые не подвластны нашим физическим чувствам.  

Обратите внимание, что в обоих случаях была попытка отвести их от 
Спасителя. В случае со слепым, чем больше они пытались заставить его оставаться 
неподвижным, тем больше он кричал. Так и с женщиной; ее не оттолкнули от Спасителя 
суровые взгляды фарисея. Это также было записано для нашего обучения.  

Всякий раз, когда кто-то чувствует нужду в Спасителе, дьявол готов 
прибегнуть к своим уговорам. Он даже попытается использовать Писание, чтобы 
удержать людей от Господа. Он напомнит грешнику, что очи Бога слишком чисты, 
чтобы смотреть на беззаконие, и что зло не может обитать с Ним. Он шепчет: «Ты 
слишком грешен, чтобы прийти к Господу; Он не будет иметь с тобой ничего общего». 
Как часто осужденный слышит этот шепот от дьявола и не знает, что он от него, но 
думает, что это всего лишь правильное чувство собственного недостоинства. Он уверен, 
что должен исправиться, прежде чем предстать перед Господом, а поскольку он не может 
найти способа сделать это, то часто бывает, что его вообще не пускают.  

Теперь давайте извлечем урок из историй о слепом и о грешнице. Чем больше их 
отговаривали идти к Господу, тем настойчивее они шли к Нему. И в этом они оба нашли 
свое спасение. Фарисей думал, что грешник не должен приближаться к Иисусу. Но 
именно приблизившись к Спасителю, женщина обрела помилование. Поэтому, когда 
дьявол думает отпугнуть нас от Господа, цитируя Писание и говоря нам, что зло не 
может жить с Господом, мы должны радоваться этому и приходить тем охотнее; ведь 
если зло не может жить с Господом, а мы приходим к Нему, то зло будет изгнано, а 
это как раз то, чего мы хотим. Так пусть же каждая больная грехом душа приходит к 
Господу, зная, что Он зовет ее, ибо Он сказал: «Приходящего ко Мне не изгоню вон». 
(Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 20 октября 1892 г.) 
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30 сентября         понедельник 

Как нам быть? 

«Мы умерли для греха: как же нам жить в нем?» Как? Можете ли вы сказать?  
Может ли человек жить в том, от чего он умирает? Когда человек умирает от 

какой-либо болезни, может ли он жить в ней? Нет; потому он умер или умирает, 
потому что не в состоянии больше жить в ней.  

Если бы умершего от этой болезни вернули из мертвых в ту же самую болезнь, мог 
бы он жить в ней дальше? Нет; он непременно и немедленно умер бы снова. Человек 
просто не может больше жить в том, от чего он умер. Это совершенно очевидно для всех.  

Хорошо, а вы умерли для греха? Вы настолько устали от греха, что умерли от 
него? Надоел ли он вам настолько, что вы больше не можете в нем жить, и вы 
умерли для него?  

Если да, то не бойтесь: вы не можете больше в нем жить. Если бы вы даже 
вернулись из этой смерти и снова оказались в присутствии греха, вы бы непременно и 
немедленно умерли снова. Вы не могли больше жить в нем, когда были там раньше; и 
поскольку вы не могли больше жить в нем, вы умерли; и если бы вас снова вернули 
в него, вы не смогли бы жить в нем больше, чем раньше.  

Помните, что речь идет о болезни грехом до смерти; не болеть несколькими или 
даже многими конкретными грехами, в то время как вы выбираете другие, потому что они 
вам приятны, и жиреете и процветаете в них. Так можно жить в грехе вечно, а потом 
умереть в нем и умереть второй смертью за него.  

Нет, в Писании рассматриваются не грехи, так что мы можем умереть для одного 
и жить для другого, а грех – грех по сути своей, так что когда ты умираешь для него, 
то это действительно смерть для греха во всех его проявлениях и видах. И тогда, 
будучи умершим для греха, вы просто не можете больше жить в нем. Само его 
присутствие, само предположение о нем – смерть для вас.  

И, будучи мертвыми для греха, Господь намерен, чтобы мы больше не жили в нем. 
И, намереваясь, чтобы мы больше не жили в нем, Он желает, чтобы мы жили еще дольше 
не греша.  

В Иисусе Христе есть сила, удерживающая верующего от греха. В благодати 
Божьей есть сила, удерживающая верующего в Иисуса от служения греховным 
наклонностям и страстям, живущим в человеческой плоти. Слава Его святому имени во 
веки веков!  

«Где грех преизобиловал, там более преизобиловала благодать, дабы, как грех 
царствовал к смерти, так и благодать царствовала праведностью к жизни вечной через 
Иисуса Христа, Господа нашего» (пер. с англ.). 

Вы мертвы для греха? Тогда как же вы будете жить в нем? (А. Т. Джоунс. The 
Present Truth. 12 мая 1898 г.) 
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1 октября          вторник 

Быть оправданным 

«Итак, оправдавшись верою, мы имеем мир с Богом через Господа нашего Иисуса 
Христа» (Рим. 5:1). Что это значит? Что значит быть оправданным? Как профессора, так и 
не профессора часто путают его значение. Многие из первых думают, что это некий 
полупуть к совершенной благосклонности Бога, а вторые считают, что это замена 
настоящей праведности. Они думают, что идея оправдания верой заключается в том, что 
если человек только поверит в то, что говорит Библия, то он будет считаться праведным, 
хотя это не так. Все это большая ошибка.  

Оправдание имеет отношение к закону. Этот термин означает «сделать 
праведным». В Послании к римлянам 2:13 нам сказано, кто такие праведники: «Потому 
что не слушатели закона праведны пред Богом, но исполнители закона оправданы будут». 
Таким образом, праведный человек – это тот, кто исполняет закон. Поэтому, поскольку 
праведник – это тот, кто исполняет закон, следует, что оправдать человека, то есть 
сделать его праведным, значит сделать его исполнителем закона.  

Таким образом, оправдаться верой – значит просто стать исполнителем 
закона по вере. «Делами закона не оправдается пред Ним никакая плоть» (Рим. 3:20). 
Причина этого указана в предыдущих стихах. Это потому, что нет делающего добро. «Все 
совратились с пути, до одного негодны; нет делающего добро, нет ни одного» (стих 12). 
Не только все согрешили, но «потому что плотские помышления (ум) суть вражда против 
Бога; ибо закону Божию не покоряются, да и не могут» (Рим. 8:7). Таким образом, 
существует двойная причина, по которой человек не может быть оправдан законом. Во-
первых, поскольку он согрешил, невозможно, чтобы какое-либо последующее 
послушание могло загладить этот грех. Тот факт, что человек ничего не украл сегодня, 
нисколько не отменяет того факта, что он украл что-то вчера; это также не уменьшает его 
вины. Закон осудит человека за кражу, совершенную в прошлом году, даже если с тех пор 
он воздерживался от воровства. Это настолько очевидно, что не нуждается в дальнейшей 
иллюстрации или аргументации.  

Но далее, человек не только согрешил, так что он не может быть оправдан никаким 
последующим послушанием, даже если бы он его проявил, но, как мы уже читали, ни 
один человек по своей природе не может быть подчинен закону Божьему. Он не 
может делать то, что требует закон. Прислушайтесь к словам апостола Павла, когда он 
описывает состояние человека, который хочет подчиниться закону: «Ибо мы знаем, что 
закон духовен, а я плотян, продан греху. Ибо не понимаю, что делаю: потому что не то 
делаю, что хочу, а что ненавижу, то делаю. Если же делаю то, чего не хочу, то соглашаюсь 
с законом, что он добр, а потому уже не я делаю то, но живущий во мне грех. Ибо знаю, 
что не живет во мне, то есть в плоти моей, доброе; потому что желание добра есть во мне, 
но чтобы сделать оное, того не нахожу» (Рим. 7:14–18). Поэтому достаточно ясно, почему 
человек не может быть оправдан законом. Вина не в законе, а в человеке. Закон добр, и 
именно по этой причине он не оправдает нечестивого человека.  

Но то, что не может сделать закон, делает Божья благодать. Она оправдывает 
человека. Каких людей она оправдывает? Грешников, конечно, потому что только они 
нуждаются в оправдании. Итак, мы читаем: «Воздаяние делающему вменяется не по 
милости, но по долгу. А не делающему, но верующему в Того, Кто оправдывает 
нечестивого, вера его вменяется в праведность» (Рим. 4:4, 5). Бог оправдывает 
нечестивцев. Разве это не так? Конечно, так. Это не значит, что Он замалчивает вину 
человека, так что он считается праведным, хотя на самом деле он нечестив; но это значит, 
что Он делает этого человека исполнителем закона. Как только Бог объявляет 
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нечестивца праведным, тотчас же этот человек становится исполнителем закона. 
Конечно, это доброе дело, справедливое дело, а также дело милосердия. 

Как человек оправдывается, или становится праведным? «Получая оправдание 
даром, по благодати Его, искуплением во Христе Иисусе» (Рим. 3:24). Вспомните, что 
оправдать – значит сделать человека исполнителем закона, а затем снова прочитайте этот 
отрывок: «Получая оправдание даром, по благодати Его, искуплением во Христе Иисусе». 
Искупление, которое во Христе Иисусе, – это достоинство или покупательная 
способность Христа. Он отдает Себя грешнику; Его праведность дается тому, кто 
согрешил и кто верит. Это не значит, что праведность Христа, которую Он совершил 
восемнадцать сотен лет назад, отложена для грешника, чтобы быть просто 
зачисленной на его счет, но это значит, что Его настоящая, действующая 
праведность дана этому человеку. Христос приходит жить в того, кто верит, ибо Он 
поселяется в сердце по вере. Так, человек, который был грешником, преображается в 
нового человека, имеющего саму праведность Божью.  

Таким образом, становится ясно, что не может быть более высокого 
состояния, чем состояние оправдания. Оно делает все, что Бог может сделать для 
человека, за исключением того, что делает его бессмертным, что происходит только 
при воскресении. Но это не означает, что, будучи оправданным, человек больше не 
подвергается опасности грехопадения. Нет; «праведник верою жив будет». Вера и 
покорность Богу должны проявляться постоянно, чтобы сохранить праведность, 
чтобы остаться исполнителем закона.  

Это позволяет ясно увидеть силу этих слов: «Итак, мы уничтожаем закон верою? 
Никак; но закон утверждаем» (Рим. 3:31). То есть вместо того, чтобы нарушить закон и 
сделать его недействительным в нашей жизни, мы утверждаем его в наших сердцах верой. 
Это происходит потому, что вера вводит Христа в сердце, а закон Божий находится в 
сердце Христа. И поэтому «как непослушанием одного человека сделались многие 
грешниками, так послушанием одного сделаются многие праведными». Этот 
повинующийся – Господь Иисус Христос, и Его послушание совершается в сердце 
каждого верующего. И поскольку только благодаря Его послушанию люди 
становятся исполнителями закона, то Ему и будет слава во веки веков. 
(Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 20 октября 1892 г.) 
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2 октября          среда 

Свобода от служения греху 

«Зная то, что ветхий наш человек распят с Ним, чтобы упразднено было тело 
греховное, дабы нам не быть уже рабами греху». Таким образом, очевидно, что Господь 
желает, чтобы мы не служили греху, и, соответственно, предусмотрел, чтобы это 
намерение было исполнено.  

«Тело греховное» должно быть «упразднено», чтобы отныне мы не «были уже 
рабами греху». Если тело греха не будет уничтожено, если грех не будет вырван с корнем, 
то мы, конечно же, будем служить греху, независимо от нашей профессии или желания.  

Действительно, если я не хочу служить греху, если я не хочу жить и грешить, но 
при этом не желаю этого настолько, чтобы тело греха было уничтожено, чтобы грех был 
полностью вырван с корнем, чего бы это ни стоило и как бы болезненно это ни было, то 
мое желание не является искренним и не может быть осуществлено. Я просто щекочу 
свое воображение миражом. 

Нет, тело греха должно быть уничтожено – не что иное, как уничтожение, – чтобы 
мы не служили греху. Посмотрите также, что означает слово «разрушить»: «сносить; 
строить; ниспровергать; заваливать; разорять; делать пустынным; убивать; истреблять; 
сводить на нет; положить конец; уничтожать; полностью стирать; заставить прекратиться 
или перестать быть». 

Господь полностью предусмотрел это уничтожение тела греха; оно должно 
быть совершено через распятие: «Зная то, что ветхий наш человек распят с Ним, чтобы 
упразднено было тело греховное, дабы нам не быть уже рабами греху». Это прямой, 
верный путь к свободе от служения греху.  

Но, слава Господу, нам не приходится идти этим путем в одиночку. «Ветхий наш 
человек распят с Ним». Он был создан «по подобию греховной плоти» для нас. Он «во 
всем уподобился братьям Своим». Он «был искушен во всем, как и мы». «Господь 
возложил на Него беззаконие всех нас». И Он был распят. Он был распят за нас. Он был 
распят как мы. Он был «последним Адамом». Он был человечеством. И в Нем был 
распят ветхий Адам – ветхое, греховное человечество. И «ветхий наш человек распят с 
Ним», чтобы «разрушить тело греха, дабы отныне мы не служили греху».  

Действительно ли вы распяты с Ним? Отдаете ли вы себя на распятие, 
отдаете ли вы себя на погибель, чтобы освободиться от служения греху? Является ли 
ваше желание освободиться от греха настолько искренним, что вы добровольно 
отдаете себя на распятие, отдаете себя на погибель? Если это так, то вы легко сможете 
познать то торжество, которое дарит осознание того, что тело греха уничтожено и что 
отныне вы не будете служить греху.  

Зачем написан этот стих Писания, если не для того, чтобы показать, что вы не 
будете служить греху? И если он написан для того, чтобы показать вам это намерение 
Господа, то какая польза от этого для вас, если это намерение не исполнится в вас и 
вы не будете удержаны от служения греху? (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 2 июня 
1898 г.) 
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3 октября          четверг 

Вера как учитель 

Вера – это основа всех знаний. Без принципа веры никто никогда не сможет ничему 
научиться. Есть люди, которые много занимаются тем, что называется оригинальными 
исследованиями; но все их достижения зависят от определенных фундаментальных истин, 
которые они усвоили в детстве и которые они усвоили точно так же, как усваивает те же 
самые вещи клерк торговца. Сначала они научились читать. Для этого они должны были 
выучить буквы алфавита. Знание алфавита зависело от слов другого человека. Их учителя 
указывали на определенные буквы и слова, произносимые в именах, и будущий ученый 
повторял их, пока они не закреплялись в памяти. 

Изучение алфавита – это исключительно вопрос веры. Ребенок не просит учителя 
доказать ему, что буквы носят те имена, о которых говорится, и учитель не смог бы этого 
сделать, если бы его попросили. Учитель сам выучил их, веря в чье-то слово. С течением 
времени люди всегда обнаруживали, что их правильно учили, если только они принимали 
это учение, ибо буквы никогда не подводили их. Нет ничего, в чем люди были бы более 
уверены, чем в своих буквах «А», «Б», «В», но нет ничего, что было бы менее возможно 
абстрактно продемонстрировать. А ведь они открывают все сокровища человеческой 
мудрости и знания. 

И нет никакой разницы между людьми в том, как они учатся. Самый закоренелый 
скептик должен был учиться так же, как и христианский ученый. Мало того, изучение 
алфавита доказывает, что принцип веры является общим для всех людей и одинаков 
для всех. Некоторым людям труднее воспринять какую-либо вещь, чем другим; 
некоторым людям требуется гораздо больше времени, чтобы запомнить какой-либо факт, 
чем другим; но когда дело доходит до веры, для одного человека верить так же 
естественно, как и для другого. Поскольку люди должны спасаться верой, Бог наделил 
всех людей от природы одинаковым принципом веры, так что один человек не будет 
иметь больше недостатков на пути к спасению, чем другой. 

Чтобы показать, что это так, нам достаточно воспользоваться иллюстрацией 
изучения алфавита. Для ребенка человека неверующего так же легко поверить, что «А» - 
это «А», как и для ребенка христианина. Возможно, одному будет труднее запомнить этот 
факт, чем другому (хотя трудности могут быть как со стороны верующего ребенка, так и 
со стороны ребенка скептика); но один может поверить в это утверждение так же легко, 
как и другой. Так что в вопросе веры все люди по природе своей равны.  

Теперь, чтобы верить в Христа и знать наверняка все истины Его Слова, требуется 
лишь тот же принцип веры, что и в учении алфавита. Иисус Христос есть Альфа и 
Омега. То есть Он – алфавит Бога, Который является Источником всякого знания. 
Как алфавит образует слова, так и Христос есть Слово Божье. Как из различных 
комбинаций букв и слов сохраняются все сокровища человеческой мудрости и знания, так 
и во Христе заключены все сокровища мудрости и знания Божьего. Он есть мудрость 
Божья. Скептики могут насмехаться над христианской верой во Христа и в Его Слово, но 
он так же уверен в своем знании, как в буквах алфавита. 

Вера дает знание только о том, что есть на самом деле. На самом деле никто 
никогда не может узнать вещь, которая не является таковой, так же как и увидеть вещь, 
которая не существует. Поэтому человек не может верить в то, что не является истиной. 
Вера имеет отношение только к абсолютным истинам. Вера, которую люди имеют в то, 
что не является фактом, – это суеверие или спекуляция, но не вера. Они на самом 
деле не знают этих вещей, как бы уверенно они ни утверждали о них. В их собственных 
умах всегда присутствует сомнение, и часто сама их позитивность проистекает из желания 
подавить это сомнение.  



427 
 

Это также видно в нетерпении к противоречию, которое проявляют те, кто 
находится в заблуждении, в то время как тот, кто обладает истиной, может быть 
совершенно спокоен, пока эта истина подвергается насмешкам. Истина никогда не 
преследует. Преследование – это протест ошибки против противоречия, которое 
пытается нарушить ее уверенность в себе. Истина, покоящаяся на вечной скале и 
сознающая, что никакие противоречия и аргументы никогда не смогут поколебать ее, 
совершенно спокойна посреди оппозиции. Единственное ее чувство в разгар гонений – это 
печаль и жалость к тем, кто в своем безумии бьется о скалу.  

Слово Божье говорит нам, что миры были созданы Словом Божьим; что они были 
изречены в начале. То есть где не было ничего, кроме пустого пространства, там по слову 
Божьему возникли миры. В Писании также говорится, что земля была создана со всем 
полезным и прекрасным за шесть дней. Слово Божье – это истина, и, принимая 
утверждения о творении, мы знаем, что они являются фактами. Ребенок, читающий 
Библию с благоговейной верой, имеет гораздо более позитивное знание о том, как и когда, 
была сотворена земля, чем скептически настроенный философ.  

Но зачем было записано повествование о творении? Только ли для того, чтобы 
удовлетворить наше любопытство? Обратите внимание: «А все, что писано было прежде, 
написано нам в наставление, чтобы мы терпением и утешением из Писаний сохраняли 
надежду» (Рим. 15:4). Давайте посмотрим, сможем ли мы усвоить урок надежды, который 
несет нам история творения. (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 20 октября 1892 г.) 
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4 октября          пятница 

Вы умерли?  

«Ибо умерший освободился от греха». Освободились ли вы от греха? Если нет, то 
не видите ли вы, где именно кроется трудность?  

Есть истина Божья, что «умерший освободился от греха». Значит, если вы не 
освободились от греха, то причина этого только в том, что вы не умерли.  

Иисус говорит: «Если пшеничное зерно не упадет в землю и не умрет, то останется 
одно; а если умрет, то принесет много плода» (Ин. 12:24, пер. с англ.).  

И снова Он говорит: «Тем прославится Отец Мой, если вы принесете много 
плода» (Ин. 15:8). 

Поскольку Отец прославляется в том, что вы приносите много плода и 
поскольку, только «если оно умрет», «принесет много плода», то отсюда, конечно, 
следует, что Отец прославляется в том, что вы умираете.  

Вы умерли? Освободились ли вы от греха? Прославите ли вы Господа, принеся 
много плода? Умрете ли вы?  

«Если пшеничное зерно не упадет в землю и не умрет, то останется одно».  
Хотите ли вы вечно пребывать в одиночестве? «Без Меня не можете делать 

ничего».  
Без Него вы ничего не можете сделать; без Него вы пребываете одни; «если не 

умрет, то останется одно»; если вы не умрете, то ничего не сможете сделать.  
Но, благослови Господь, «если оно умрет, то принесет много плода. 
Итак, в мертвости есть свобода от греха, есть пребывание с Господом, есть 

принесение многих плодов во славу Божию, а в конце – жизнь вечная.  
Не будучи мертвым, человек – в рабстве греха; он пребывает в одиночестве; и 

конец его – вечная смерть.  
Итак, кто хочет сберечь жизнь свою, тот потеряет ее; а кто потеряет жизнь 

свою ради Христа, тот сохранит ее в жизнь вечную.  
Потеряешь ли ты жизнь свою и сохранишь ее? Или сохранишь жизнь свою и 

потеряешь ее?  
«Человекам положено однажды умереть». А в Евангелии Бог установил так, что 

каждый человек может умереть «однажды», чтобы жить вечно.  
Если не умрет, то останется один; но, когда мы решаем умереть, чтобы 

принести много плода, Он не оставляет нас в покое и не просит нас умереть в 
одиночестве. Он лишь просит нас умереть вместе с Ним. Благословите имя Его!  

Итак, «если же мы умерли со Христом, то веруем, что и жить будем с Ним». Он не 
живет во грехе. И мы, будучи с Ним, не будем жить во грехе.  

Освободились ли вы от греха? Умерли ли вы? Умерли ли вы со Христом, чтобы 
жить со Христом? (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 9 июня 1898 г.) 
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5 октября          суббота 

Творческое слово 

Проявление силы Божьего слова лучше всего можно увидеть при рассмотрении Его 
работы при творении. В Пс. 32:6–9 мы читаем: «Словом Господа сотворены небеса, и 
духом уст Его – все воинство их: Он собрал, будто груды, морские воды, положил бездны 
в хранилищах. Да боится Господа вся земля; да трепещут пред Ним все, живущие во 
вселенной, ибо Он сказал – и сделалось; Он повелел – и явилось». 

Отсюда ясно видно, что весь материал земли и все, что в ней находится, 
возникло из слова Божьего. Мы не можем постичь силу Божества, но мы можем видеть 
из того, что ясно заявлено, что слово Господа – не пустой воздух, но реальная субстанция. 
Как будто мир существовал в слове, прежде чем он приобрел ту форму, в которой 
находится сейчас. Когда было произнесено слово Божье, тогда начали существовать 
земля и небеса. 

Когда слово Божье называет вещь, тогда эта названная вещь формируется. Все, что 
обозначено словом, существует в этом слове. Поэтому Бог не может лгать, ибо Его 
слово делает вещь таковой. Поэтому мы читаем в Рим. 4:17, что Бог «называет то, чего 
нет, как если бы оно было» (пер. с англ.). Это то, что может сделать только Бог. Правда, 
иногда это делают люди, но их слова не делают вещь таковой. Когда человек говорит о 
том, чего нет, как будто оно есть, есть только одно слово, которое можно использовать 
для описания его действий. Это ложь. Но Бог не может лгать, однако Он говорит о тех 
вещах, которых нет, как будто они есть. Например, Бог говорит о вещи, которая не 
существует. Он называет ее по имени, как будто она хорошо известна. В тот момент, 
когда Его слово выходит, вещь существует.  

Вдумайтесь в высказывание псалмопевца: «Он сказал – и сделалось». Не то, что Он 
изрек и после этого все было исполнено, как можно подумать при поверхностном чтении 
текстов. Эта мысль не возникла бы, если бы переводчики не вставили слово «сделалось». 
Это правда, что тогда это было сделано, но это было слово Господа, которое сделало это. 
Идея лучше передается, если перевести отрывок буквально: «Он сказал – и было». Как 
только Он заговорил, все встало на свои места. Все, что говорит Божье Слово, так и есть, 
потому что Его Слово передает это.  

Вот почему в пророчествах часто говорится о вещах, которые уже 
совершились. Бог говорит о тех вещах, которых еще нет, как будто они уже сделаны, не 
потому, как иногда говорят, что они существуют в Его замысле, а потому, что они 
существуют в Его слове. Они существуют настолько свободно, насколько это вообще 
возможно, хотя они еще не явлены человеческому взору. 

Именно по этой причине слово Господа является силой и утешением для тех, кто 
верит в него; ибо слово, записанное в Библии, есть слово Божье, то же самое, что 
сотворило небо и землю. «Все Писание дано по вдохновению Божьему». То есть оно 
«вдохнуто Богом». Вспомните, что «Словом Господа сотворены небеса, и все воинство их 
дыханием уст Его» (пер. с англ.). Дыхание Божье, в котором есть творческая энергия, – 
это то, что дает нам наставления и обетования Библии.  

Это творческое слово – сила Евангелия. Ибо Евангелие есть сила Божия ко 
спасению всякому верующему; а сила Божия открывается в сотворенных вещах (см. Рим. 
1:16, 20). Сила искупления – это сила творения, ибо искупление – это творение. Так, 
псалмопевец молился: «Сердце чистое сотвори во мне, Боже» (Пс. 50:12). Апостол Павел 
говорит, что «если кто во Христе, тот новая тварь» (2 Кор. 5:17).  

Что же это за новое творение, которое совершается в Евангелии? Это праведность, 
ибо тот же апостол увещевал нас «облечься в нового человека, созданного по Богу, в 
праведности и святости истины» (Еф. 4:24). Праведность означает добрые дела, и поэтому 
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апостол говорит, что «мы – Его творение, созданы во Христе Иисусе на добрые дела, 
которые Бог предузнал (или приготовил), чтобы мы в них ходили» (Еф. 2:10, пер. с англ.).  

Слово Господа верно. Он говорит праведно. И как Он говорил с пустотой, и там 
возникла земля, так Он говорит с душой, лишенной праведности, и если это слово 
принимается, то праведность этого слова ложится на этого человека, «потому что все 
согрешили и лишены славы Божией, получая оправдание даром, по благодати Его, 
искуплением во Христе Иисусе, Которого Бог предложил в жертву умилостивления в 
Крови Его через веру, для показания правды Его в прощении грехов, соделанных прежде» 
(Рим. 3:23–25). Объявлять – значит говорить; и когда Бог объявляет Свою 
праведность во Христе для прощения грехов, праведность изрекается в человека и 
на него, чтобы занять место его грехов, которые снимаются. И это не просто 
пассивная праведность, которая таким образом объявляется человеку, но реальная, 
активная праведность, ибо слово Господне живо, и праведность Божья реальна и 
активна.  

Вот вкратце, что означает история творения для тех, кто в нее верит. Сатана хотел 
бы, чтобы люди думали, что это всего лишь поэма (как будто поэма не может быть 
правдивой) или выдумка, придуманная для развлечения людей. Это средство, которое он 
использует в наши дни, чтобы подорвать авторитет Евангелия. Если человек хоть раз 
легкомысленно взглянет на творение, сила Евангелия для него ослабнет. Сатане даже 
нравится, что люди называют искупление более великим делом, чем творение, потому что 
тем самым они нисколько не возвышают дело искупления, но обесценивают его. 
Искупление и творение – это одна и та же работа, и искупление возвышается только тогда, 
когда творение высоко ценится. Кому-то может показаться, что раз так, то, что 
празднуется в честь искупления, должно праздновать и в честь творения. И это правда. 
(Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 20 октября 1892 г.) 
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6 октября         воскресенье 

Залог наследства 

Обетованный Святой Дух «есть залог наследия нашего, для искупления удела 
Его, в похвалу славы Его»  

Залог – это часть, уплаченная заранее по договору, в обеспечение целого. Бог 
во Христе заключил договор о предоставлении нам вечного наследства в «лучшей 
стране», чем эта, «то есть небесной», имеющей своей столицей славный город, 
«строитель и создатель которого – Бог».  

Это наследство уже куплено и оплачено для нас. Но еще не пришло время для 
полного выкупа купленного владения.  

Но Тот, Кто обязался отдать его нам, когда оно будет полностью выкуплено, 
заранее выплачивает нам часть, дает нам залог в обеспечение всего вечного 
владения.  

Этот залог, эта часть, уплаченная заранее по договору, – Дух Святой. Залогом 
вечного владения является вечный Дух.  

Если у вас есть этот вечный Дух и пока Он у вас есть, вы уверены в вечном 
наследстве. Если же у вас нет этого Духа, то вы совсем не уверены в наследстве.  

Но наследство – это свободный дар для всех; и также свободен залог, 
поручительство, ибо это свободный дар для всех. И эта гарантия –- «Дух Святой 
обетованный».  

«Просите, и дано будет вам». «Примите Духа Святого». (А. Т. Джоунс. The Present 
Truth. 9 июня 1898 г.) 
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7 октября         понедельник 

Обращение мира 

Пророчества ясно показывают, что в последние дни мир будет ужасно развращен и 
в то же время он будет очень религиозным. Библия не дает никаких оснований для мысли, 
что все жители мира когда-нибудь обратятся и весь мир будет ожидать прихода Господа. 
Она действительно представляет нам время, когда на земле не будет греха и когда земля 
наполнится познанием Господа, как волны покрывают море; но это будет после того, как 
Господь придет избавить Свой народ и накажет нечестивых вечной погибелью. 

Однако Библия также ясно учит нас, что, несмотря на растущее нечестие мира, 
большинство людей на земле, когда придет Господь, будут думать, что наступило 
тысячелетие мира. Внезапное разрушение постигнет людей в то время, когда они будут 
говорить: «Мир и безопасность». Как раз в то время, когда они будут поздравлять себя с 
тем, что весь мир христианизирован, что больше никогда не будет войны и что Христос 
действительно начал Свое царствование мира на земле, язвы Божьего гнева обрушатся на 
головы нечестивых. 

Думать, что Библия учит, что мир должен быть обращен до пришествия Господа, – 
это не маленькая ошибка. Это приводит к самым катастрофическим результатам. Вот как 
это работает: Люди обнаруживают, что, несмотря на проповедь Евангелия, мир в целом не 
становится лучше. Каждый год рождается больше язычников, чем обращается. И даже в 
так называемых христианских странах число христиан находится в плачевном 
меньшинстве. Это сказано не в уничижение проповеди Евангелия, а как простой факт. Но 
люди одержимы идеей, что весь мир должен быть обращен; все должны быть в церкви; и 
работа идет слишком медленно, если просто проповедовать Евангелие. Когда 
проповедуется Евангелие, люди обращаются, но только как отдельные личности, 
здесь один и там один, тогда как необходимо, чтобы они обращались массово, по 
одному народу за раз, если мы хотим обратить весь мир. Следовательно, те, у кого есть 
такая идея, побуждаются ею прибегать к другим средствам обращения мира, кроме 
простой и понятной проповеди Евангелия. Но ничто, кроме проповеди Иисуса Христа 
как Спасителя отдельных грешников, никогда не может по-настоящему обратить 
людей, и результатом этих оптовых методов обращения мира является то, что мир 
номинально обращен, но фактически развращен.  

Вдумчивые люди будут начеку и будут различать знаки времени. Но уже 
достигнуты достаточные успехи, чтобы показать, что обращение мира в действительности 
будет не чем иным, как обращением или, скорее, извращением церкви. Церковь не может 
обратить мир мирскими методами. Она не может отвоевать людей у мира, перенимая его 
практику. Людей нельзя удержать от игорных домов, если церковь предоставляет им 
развлечения. С таким же успехом можно отучить язычников от идолопоклонства, 
устанавливая изображения в церквах и приглашая их прийти и поклониться им. 
Идолопоклонство в исповедуемой христианской церкви так же плохо, как и в языческом 
храме. Ни одна форма нечестия не становится лучше от того, что она совершается в 
церкви. Напротив, церковь тем самым развращается и теряет свою силу протестовать 
против нечестия, совершаемого под покровом христианства.  

Работа Церкви Христовой заключается в том, чтобы евангелизировать все народы, 
но это отличается от их христианизации. В евангельском поручении ясно сказано, что не 
все уверуют. Служители Слова должны провозглашать его независимо от того, услышат 
ли люди, или будут уклоняться. Повеление гласит: «И сказал им: идите по всему миру и 
проповедуйте Евангелие всей твари. Кто будет веровать и креститься, спасен будет; а кто 
не будет веровать, осужден будет» (Мк. 16:15, 16). Но у Евангелия нет ничего общего с 
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миром, и оно не знает ни о какой силе, кроме Божьей. (Э. Дж. Ваггонер. The Present 
Truth. 20 октября 1892 г.) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



434 
 

8 октября          вторник 

Служители праведности 

«Освободившись же от греха, вы стали рабами праведности».  
Мы можем освободиться от греха. Слово Божие говорит об этом: «Ветхий наш 

человек распят с Ним, чтобы упразднено было тело греховное, дабы нам не быть уже 
рабами греху», «ибо умерший освободился от греха».  

Но наше блаженство не ограничивается освобождением от греха: «Освободившись 
же от греха, вы стали рабами праведности». 

Мы не можем быть одновременно и рабами греха, и рабами праведности, «ибо, 
когда вы были рабами греха, тогда были свободны от праведности».  

Прежде чем стать рабами праведности, мы должны освободиться от греха. «Ибо, 
когда вы были рабами греха, тогда были свободны от праведности». 

Мы должны быть «мертвы со Христом», прежде чем сможем «жить с Ним». «Ибо, 
что Он умер, то умер однажды для греха; а что живет, то живет для Бога». 

«Так и вы почитайте себя мертвыми для греха, живыми же для Бога во Христе 
Иисусе, Господе нашем». И как Христос живет для Бога после Своей смерти для 
греха, так и мы живем для Бога, будучи мертвы вместе с Ним. Когда мы «мертвы с 
Ним» «для греха», мы «живем с Ним» «для Бога».  

Освободились ли вы от греха? Если нет, то почему? Стали ли вы слугой 
праведности? Если нет, то это потому, что вы не освободились от греха.  

Пытались ли вы стать слугой праведности, но не смогли? Огорчались ли вы из-за 
неудач, пока не стали почти, если не полностью, готовы думать, что в этом мире нет 
такого понятия, как слуга праведности?  

О, труждающаяся, удрученная душа, «бодрись; я победил мир»! Действительно, в 
этом мире, в Нем, есть служение праведности. Но оно приходит только через 
«освобождение от греха»; и только «умерший освободился от греха».  

Претерпели ли вы «крест» Христов вместе с Христом? Распяты ли вы вместе с 
Ним? Предали ли вы на погибель тело греха, чтобы отныне не служить греху? Умерли ли 
вы вместе с Ним и, таким образом, освободились от греха?  

Убедитесь, что все это совершилось с вами: тогда и вы, «освободившись от греха», 
станете служителем праведности, как верно изрек Господь это славное обетование. 
(А. Т. Джоунс. The Present Truth. 23 июня 1898 г.) 
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9 октября          среда 

Великое состязание в борьбе 

«Наша брань не против крови и плоти, но против начальств, против властей, 
против мироправителей тьмы века сего, против духов злобы поднебесных» (Еф. 6:12). Кто 
может надеяться на победу в таком состязании? Конечно, никто сам по себе, потому что 
каждый человек находится в ужасно невыгодном положении, когда он не видит своего 
врага, когда этот враг обладает превосходящей силой и когда его численность составляет 
легион против одного. Поэтому апостол продолжает: «Приимите всеоружие Божие, дабы 
вы могли противостать в день злой». Но только Бог может использовать всеоружие Божье. 
Поэтому апостол Иаков говорит: «Итак, покоритесь Богу; противостаньте диаволу, и 
убежит от вас» (Иак. 4:7). Итак, наша задача – покориться Богу и позволить Ему 
защитить нас от лукавого. Как убедительно в связи с этими текстами звучит молитва, 
произнесенная псалмопевцем: «Да не наступит на меня нога гордыни, и рука грешника да 
не изгонит меня» (Пс. 35:12). Люди борются руками и ногами, но Бог защитит нас от 
ноги (англ.: подножие) гордости и руки зла. Слова «подножие гордости» (пер. с англ.) 
очень уместны, потому что именно гордость заставляет людей падать. Тот, кто смиренно 
подчиняется Богу, обязательно победит; ибо, как сказал Буньян: 

«Тот, кто опустился, не должен бояться падения; 
Кто низок, тот не гордится; 
Тот, кто смирен, Бог всегда будет его проводником» (Э. Дж. Ваггонер. The Present 

Truth. 20 октября 1892 г.) 
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10 октября          четверг 

Верить Слову Божьему 

Единственная возможная причина, по которой любая книга или любой отрывок из 
Библии может вызвать недоумение у кого-либо, это то, что человек не верит в это. И даже 
за пределами Библии есть многое, что вызывает недоумение у тех, кто в них не верит. Так, 
например, буквы «А», «Б», «В», «Г» чрезвычайно озадачивают того, кто в них не верит. И 
ни Библия, ни какая-либо книга или отрывок из Библии не являются более загадочными 
для того, кто верит в них, чем верит в буквы «А», «Б», «В», «Г». 

Но в том-то и беда всех «критиков», что они не верят Библии, не принимают 
ее как Слово Божие. Они – критики Слова Божьего, а не верующие в Слово Божье. Они 
не принимают Слово Божье за то, «что оно есть по истине Слово Божие». Они держат его 
в стороне, критикуют его, ломают над ним голову, и поэтому оно не может действовать в 
них эффективно, потому что они не верят ему.  

То, что они не принимают его как Слово Божие, даже если верят в его истинность, 
ясно из следующего. Описывая события с 677 г. до н. э., в Библии говорится, что 
«военачальники царя Ассирийского взяли Манассию среди терновника, и связали его 
оковами, и повели в Вавилон». Один из критиков сказал, что до последнего времени «этот 
отрывок всегда был камнем преткновения для критиков». И единственная причина, по 
которой он всегда был камнем преткновения для критиков, заключалась в том, что они не 
верили в него.  

Камнем преткновения, который они нашли в этом отрывке, было то, что в нем 
говорится, что ассирийцы привели Манассию в Вавилон, тогда как известно, что Ниневия 
была столицей Ассирийского царства. По мнению критиков, следовало бы сказать, что 
они привели Манассию в Ниневию; а поскольку в отрывке сказано не то, что они думают, 
то он является камнем преткновения.  

Но что же заставило этот отрывок перестать быть камнем преткновения? А то, что 
были обнаружены записи Эсар-Хаддона, который был тогда царем Ассирии; и в этих 
записях говорится, что Вавилон был покорен и захвачен Ассирией и что Вавилон 
был его резиденцией в те годы.  

Но теперь о сути: раньше они не верили, что этот отрывок говорит правду, и, 
конечно, не считали его Словом Божьим. Теперь, однако, они признают, что этот отрывок 
говорит и всегда говорил точную правду; но почему они верят в это теперь? Не потому, 
что это Слово Божье, а только из-за того, что сказал Эсар-Хаддон. Если бы они не 
нашли этих слов Эсар-Хаддона или других подобных слов, они бы еще долго не 
верили, что этот отрывок говорит правду; он все еще оставался бы для них камнем 
преткновения. Но поскольку они поверили в это только на основании авторитетных 
слов Эсар-Хаддона, а не на основании авторитета Бога, совершенно очевидно, что, 
хотя они теперь и верят в то, что это правда, они верят в это не потому, что это слово 
Божье. Авторитет, на который они опираются в вопросе истинности этого отрывка, – это 
авторитет человека, а не Бога.  

И кто принимает Слово Божие по авторитету человека, тот имеет только 
слово человека; для него Слово Божие есть только слово человека: слово человека 
ставится выше Слова Божия; человек ставится на место Бога. 

Для человека, принимающего Библию как Слово Божие, этот отрывок никогда не 
был и не мог быть камнем преткновения. Это была истина, потому что это было Слово 
Божье. (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 25 августа 1898 г.) 
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11 октября          пятница 

Праведность и Святой Дух 

Перед тем как Иисус вернулся с земли на небо, Он обещал послать Утешителя – 
Святого Духа, Который будет пребывать с Его народом вечно, как Его представитель. 
Поскольку именно помазанием Духа Он совершил все Свои дела на земле (см. Ис. 61:1–3), 
очевидно, что присутствие Духа – это то же самое, что и присутствие Господа. Те же 
наставления, советы и дела любви, которые исходили от Христа, продолжаются и от Духа.  

Обещая Утешителя, Иисус сказал: «И Он, придя, обличит мир о грехе и о правде и 
о суде» (Ин. 16:8). «Законом познаётся грех» (Рим. 3:20). Но «закон духовен» (Рим. 7:14). 
Он имеет природу Духа, ибо праведность закона – плод Духа. Поэтому ни в одной душе 
на земле нет убеждения в грехе, которое не было бы действием Духа Божьего.  

Но пока Дух убеждает в грехе, Он всегда является Утешителем. Именно как 
Утешитель Он убеждает. Мало кто задумывается об этом. Помните, что нигде не 
сказано, что Дух осуждает за грех. Существует разница между убеждением и 
осуждением. Убеждение – это выявление греха. Но от того, как поведет себя человек 
после убеждения в грехе, зависит, будет ли он осужден или нет. Ибо «в том-то и состоит 
осуждение (ред.: «суд», в синод. пер.), что свет пришел в мир, и люди возлюбили тьму, а 
не свет, потому что дела их были злы» (Ин. 3:19, пер. с англ.). Простое указание 
человеку на то, что он грешник, не является осуждением; осуждение происходит от 
того, что человек продолжает грешить после того, как о грехе стало известно.  

Пусть разум усвоит мысль о том, что тот же Дух, Который убеждает в грехе, 
убеждает и в праведности. Это всегда Утешитель. Дух не откладывает одно дело, 
пока исполняет другое. Он не оставляет явление праведности, когда убеждает в грехе, и 
не перестает быть убеждающим в грехе, когда открывает праведность. Он делает и то и 
другое одновременно, и в этом утешение для всех, кто это принимает. Он убеждает в 
грехе, потому что убеждает в праведности. Но давайте немного поразмышляем над этим 
вопросом, а затем поразмыслим над ним.  

Дух Святой есть Дух Божий – Дух Отца и Сына. Поэтому праведность, 
открываемая Им, есть праведность Божья. Только глядя на праведность, мы можем 
познать грех и его греховность. Закон, через который познается грех, не является грехом, 
но выражает Божью праведность. Человек может смотреть на грех, и если он никогда 
не видел ничего другого, то будет думать, что это нормально. Даже тот, кто знает, что 
правильно, может потерять это знание, глядя на грех, настолько велика 
обманчивость греха. Поэтому Дух должен открыть праведность Бога в Его Законе, 
прежде чем грешник сможет познать грех как грех. Апостол говорит: «Но я не иначе 
узнал грех, как посредством закона» (Рим. 7:7). Поэтому именно как открыватель 
совершенной праведности Божьей Дух убеждает в грехе.  

Поэтому очевидно, что чем ближе человек приближается к Богу, получая 
более совершенное представление о Нем, тем сильнее он ощущает свое собственное 
несовершенство. Это знание о грехе человек получает, не изучая себя, а созерцая 
Бога. В качестве иллюстрации возьмем человека по отношению к творениям Бога. Когда 
еще человек так сильно ощущает свою ничтожность, как находясь посреди океана или на 
его берегу? Его необъятность заставляет его почувствовать свою малость. Так же, как 
если бы человек стоял среди высоких гор. В такой ситуации человеку не нужно смотреть 
на себя, чтобы понять, насколько он мал. Именно глядя вверх, на могучие дела Божьи, он 
понимает, что в сравнении с ними он ничтожен. Псалмопевец говорит: «Когда взираю я на 
небеса Твои – дело Твоих перстов, на луну и звезды, которые Ты поставил, то что есть 
человек, что Ты помнишь его, и сын человеческий, что Ты посещаешь его?» (Пс. 8:4, 5). 
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Если это результат соприкосновения с делами Божьими и созерцания их, то каков 
должен быть результат рассмотрения характера Самого Бога. «Господь Бог есть солнце» 
(Пс. 83:12). Он превосходит все небеса. «Правда Твоя как горы Божии, и судьбы Твои – 
бездна великая!» (Пс. 35:7). Как при созерцании видимых творений Божьих рук человек 
ощущает свою физическую ничтожность, так и при созерцании Божьей праведности он 
осознает свое духовное ничтожество. Утешительная весть, которую Бог посылает Своему 
народу, особенно в дни, непосредственно предшествующие Его пришествию, звучит так: 
«Вот Бог твой!» (см. Ис. 11:1–9). Это означает, что в качестве необходимой подготовки 
к Своему пришествию Он хочет, чтобы мы познали недостаток своей праведности, 
созерцая Его праведность.  

Теперь обратите внимание на то, какое утешение несет в себе то же убеждение в 
грехе. Помните, что ощущение недостатка праведности вызывается откровением 
Божьей праведности. Помните также, что Дух, убеждающий как в грехе, так и в 
праведности, дан людям. Христос сказал: «И Я умолю Отца, и даст вам другого 
Утешителя, да пребудет с вами вовек, Духа истины, Которого мир не может принять, 
потому что не видит Его и не знает Его; а вы знаете Его, ибо Он с вами пребывает и в вас 
будет» (Ин. 14:16, 17). 

Что из этого следует? Только то, что тот, кто принимает Духа, Который своим 
откровением о праведности Божьей убеждает душу в грехе и позволяет ему 
пребывать с ним, получает тем самым праведность, которую Он приносит. Чувство 
нужды само по себе обещает подачу. Именно Бог производит ощущение недостатка 
праведности, которое является осуждением за грех. Но Он делает это не для того, 
чтобы насмехаться над грешником и приводить его в отчаяние. Он делает это для того, 
чтобы дать грешнику понять, что у Него есть то, что с избытком восполнит все, чего 
ему не хватает. На самом деле именно благодаря подаче праведности душа осознает себя 
нуждающейся. Поэтому тот, кто поверит Богу на слово, не будет подвергаться 
осуждению ни на минуту, хотя всегда и заново будет осознавать свое 
несовершенство. Когда ему указывают на каждый новый недостаток, он может 
воскликнуть: «Господи, я благодарю Тебя за то, что Ты дал мне это новое, и я беру его так 
же свободно, как Ты даешь его». Это и есть истинное ликование в Господе. 
(Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 23 марта 1893 г.) 
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12 октября          суббота 

Истинная вера 

Однажды к Иисусу пришел сотник и сказал Ему: «Господи! слуга мой лежит дома в 
расслаблении и жестоко страдает. Иисус говорит ему: Я приду и исцелю его. Сотник же, 
отвечая, сказал: Господи! я недостоин, чтобы Ты вошел под кров мой, но скажи только 
слово, и выздоровеет слуга мой; ибо я и подвластный человек, но, имея у себя в 
подчинении воинов, говорю одному: “пойди”, и идет; и другому: “приди”, и приходит; и 
слуге моему: “сделай то”, и делает. Услышав сие, Иисус удивился и сказал идущим за 
Ним: истинно говорю вам, и в Израиле не нашел Я такой веры» (Мф. 8:6–10).  

Вот что Иисус называет верой. Когда мы поймем, что это такое, мы обрели веру. 
Знать, что это такое, – значит знать, что такое вера. В этом не может быть никаких 
сомнений, ибо Христос – «Автор... веры», и Он говорит, что то, что проявил сотник, было 
«верой», да, даже «великой верой».  

Где же здесь вера? Сотник хотел сделать нечто определенное. Он хотел, чтобы 
Господь сделал это. Но когда Господь сказал: «Я приду и сделаю это», сотник проверил 
Его, сказав: «Скажи только слово, и будет сделано».  

Итак, от чего сотник ожидал исцеления? Только от слова. От чего, как он 
видел, зависело исцеление его слуги? Только от «слова».  

И Господь Иисус говорит, что это и есть вера.  
Это был римлянин, которого Израиль презирал и сторонился как язычника, считал 

ненавистным Богу, который провел свою жизнь среди языческих влияний, не имея 
никаких преимуществ в Библии, но который открыл, что, когда Господь говорит, в самом 
слове есть сила, чтобы исполнить то, что слово говорит, и который зависел от этого слова, 
чтобы исполнить то, что оно говорит.  

И был народ Израиля, который всю свою жизнь был в ежедневной связи со словом 
Господним, который гордился тем, что он «народ Книги», и хвалился своим знанием 
Слова Божьего, но так и не узнал, что в слове есть сила, чтобы исполнить то, что слово 
говорит.  

И все эти недостатки Израиля преобладали и тогда, когда то самое Слово, которым 
они хвалились, ясно говорило им и показывало снова и снова, что только таков характер 
Слова Божия; и это Слово читалось в их синагогах каждый субботний день.  

Это слово всю их жизнь ясно говорило им: «Как дождь и снег нисходит с неба и 
туда не возвращается, но напояет землю и делает ее способною рождать и произращать, 
чтобы она давала семя тому, кто сеет, и хлеб тому, кто ест, – так и слово Мое, которое 
исходит из уст Моих, – оно не возвращается ко Мне тщетным, но исполняет то, что Мне 
угодно, и совершает то, для чего Я послал его» (Ис. 55:10, 11)  

Сама природа постоянно давала им понять, что земля сама по себе ничего не может 
произвести; что только влага дождя и снега с неба заставляет ее произрастать, 
распускаться и приносить плоды.  

И сказал Господь: «Так будет по слову Моему». Как земля сама по себе ничего не 
может сделать, так и вы сами по себе ничего не можете сделать. И как влага дождя и снега 
с неба заставляет растения произрастать, распускаться и приносить плоды, так и слово 
Мое заставит вас приносить плоды праведности во славу Божию. «Слово Мое... 
совершит то, что Мне угодно».  

Много-много раз Израиль читал это место Писания. И из года в год они читали 
Слово Божье и говорили: «Я сделаю то, что говорит Слово; я совершу то, что угодно 
Ему».  

И чтобы они были более уверены в том, что они должны делать именно то, что 
говорит Слово, это Слово было разделено на части, и каждая часть имела множество 
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тонких различий. Затем они принялись усердно исполнять каждое слово, тщательно и 
конкретно, уточняя, как оно было изложено.  

Правда, нигде во всем этом они не нашли ни покоя, ни тем более радости. При всех 
своих делах они никогда не находили их выполненными. Они всегда оказывались далеко 
не в состоянии сделать то, о чем говорило слово, настолько далеко, что Израиль в 
отчаянии взывал: «Если бы хоть один человек мог хотя бы один день соблюдать весь 
закон и не преступать ни в одном пункте, а может быть, если бы хоть один человек мог 
соблюдать тот единственный пункт закона, который касался надлежащего соблюдения 
субботы, то беды Израиля были бы прекращены, и Мессия наконец пришел бы». И все же 
они продолжали рабски бегать по кругу в своих бесплодных дел – все от дел, а не от 
веры; все от себя, а не от Бога; все от своего собственного дела, которое на самом 
деле вовсе не было делом, и ничего от самого Слова, которое является единственным 
настоящим делом Слова Божьего.  

Как освежающе было для духа Иисуса посреди пустыни Израиля встретить 
человека, кем бы он ни был, который действительно нашел слово Божие; который знал, 
что когда слово произносится, то само слово исполняет сказанное; и который полагался 
«только на слово». Это и была вера. Она открывала жизнь для силы Божьей. И, как 
следствие, в жизни совершается то, что угодно Богу. 

«Слово Мое... оно (а не вы) совершит то, что Мне угодно». «Слово Божие... 
действует и в вас, верующих» (1 Фес. 2:13). Полагаться на то, что оно совершит в вас 
то, что угодно Его очам, – это и есть вера. Воспитывать эту зависимость от Слова – 
значит воспитывать веру. (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 12 января 1899 г.) 
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13 октября         воскресенье 

Чудесное возрождение  

«И увидели его все, живущие в Лидде и Сароне, и обратились к Господу» (Деян. 
9:35, пер. с англ.). Кого они увидели? Они увидели Энея, который восемь лет пролежал на 
постели, больной параличом, и был исцелен. Петр увидел его и сказал: «Эней! исцеляет 
тебя Иисус Христос; встань с постели твоей». И он тотчас встал. Каков был результат? 
Все, живущие в Лидде и Сароне, увидели его и обратились к Господу. Самое 
примечательное здесь не то, что обратилось большое количество людей, а то, что они 
обратились к Господу, а не к Петру. Не всегда есть повод для радости, когда 
сообщается о многих обращениях в результате проделанной работы. Вопрос в том, 
обратились ли они к Господу или к служителю? Как сделать так, чтобы люди обращались 
к Господу, а не к служителю? Поступая, как Петр, делая Христа заметным. Он сказал: 
«Исцеляет тебя Иисус Христос». Петр не участвовал в этом деле исцеления. Христос 
совершил работу, и Ему была дана слава, и люди обратились к Нему. 

В истории об исцелении Энея есть великий урок для всех служителей и учителей 
Слова. Если они обращают людей к себе, то лучше бы они ничего не делали. Не всегда 
те, кто обращает людей к себе, а не к Господу, делают это намеренно. Они искренни и 
хотят, чтобы дело было сделано, но очень часто бывает так, что их рвение не 
соответствует знаниям. Люди часто в своем рвении к работе придают ей свое 
впечатление, а не Господне. Как этого можно избежать? Только позволив Слову Божьему 
делать свою работу. Когда религиозный учитель пытается добавить к силе Слова, он 
отнимает ее. Вполне естественно думать, что простое изложение слова само по себе не 
произведет достаточного впечатления. Учителя чувствуют необходимость «возбудить» 
людей. Желание видеть людей возбужденными похвально, но они должны помнить, что 
«слово Божие быстро, и сильно, и острее всякого меча обоюдоострого, пронзает до 
разделения души и духа, и суставов и мозгов, и различает помышления и намерения 
сердечные» (пер. с англ.). Откройте слово, держите его, и Христос, Который в слове, 
привлечет людей к Себе. (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 17 ноября 1892 г.) 
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14 октября         понедельник 

Люди, которых Бог может использовать 

Когда те, кто исповедует истину Божью, позволят себе стать настолько 
мертвыми, что только Христос будет проявляться во всем, что они делают, тогда 
будут совершаться могущественные дела. Тогда исполнятся слова Христа: «Истинно, 
истинно говорю вам: верующий в Меня, дела, которые творю Я, и он сотворит, и больше 
сих сотворит, потому что Я к Отцу Моему иду» (Ин. 14:12). Но эти дела не могут быть 
совершены до тех пор, пока существует хоть какая-то вероятность того, что кто-то 
присвоит себе хоть какую-то заслугу. Те, кто совершает их, должны иметь этот Дух, 
Который был во Христе: «Слова, которые говорю Я вам, говорю не от Себя; Отец, 
пребывающий во Мне, Он творит дела» (стих 10). Когда люди позволяют Духу Христа 
обитать в них и управлять ими, желать и стремиться прославить только Его; когда, 
подобно Самсону, они могут растерзать льва силой, данной им от Бога, и не скажут об 
этом ни отцу, ни матери, тогда Царство Божье придет с силой. Через таких людей Бог 
может действовать.  

Выполнение работы Божьей – проповедь Евангелия любыми средствами – очень 
правильно называется работой Господа. О людях, которые занимаются евангельской 
работой, говорят, что они занимаются работой Господа. Как часто мы задумываемся над 
тем, что это значит? Из-за того, что сила этого выражения так часто теряется из виду, 
большая часть работы вообще не является работой Господа. Только Сам Господь может 
делать работу Господа. Иисус сказал о Себе: «Моя пища есть творить волю Пославшего 
Меня и совершить дело Его» (Ин. 4:34). Но Он также сказал: «Отец, живущий во Мне», 
«Он творит дела». И снова: «Я ничего не могу творить Сам от Себя» (Ин. 5:30). Насколько 
же больше, в таком случае, это должно быть верно в отношении нас? Допустим, человек 
идет на работу своими силами и называет то, что он делает, делом Господа; на что он в 
действительности претендует? Только то, что он представляет Бога на земле; что он сам 
способен делать то же, что и Сам Бог. Таков дух папства. Это начало проявлений 
«человека греха, который... восседает в храме Божием, выдавая себя за Бога». Разница 
между ним и папой римским лишь в степени. Не имеется в виду, что каждый, кто 
делает работу своими силами, сознательно исполняет роль папы. Они думают, что 
выполняют работу Господа. Так было и с папством в самом начале его 
существования. Люди были обмануты тогда, и тот же обман действует и сегодня. Никто 
из нас не защищен от возможности быть обманутым настолько, что нам не нужно резко 
напоминать об этой опасности. Позвольте Богу совершать дела в нас, и пусть Ему 
достанется слава. (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 17 ноября 1892 г.) 
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15 октября          вторник 

«Любящим Бога... все содействует ко благу» 

Мы «знаем, что любящим Бога… все содействует ко благу» (Рим. 8:28).  
Любите ли вы Бога? Конечно, любите. Тогда решено, что все содействует вашему 

благу; и вы это знаете. Зная это, само собой разумеется, что вы никогда не ругаетесь и не 
жалуетесь ни на что, что бы ни случилось.  

Это должно быть так, потому что совершенно очевидно, что ни один человек не 
будет ругать или жаловаться на то, что, как он знает, работает на его благо.  

Обратите внимание, что Слово не говорит: «Все сработает во благо», как если бы 
это относилось к какому-то будущему времени и означало, что «через некоторое время 
все образуется». Нет; это настоящее время: «Все содействует ко благу». Это «все» 
делается прямо сейчас. «Все хорошо» прямо сейчас; и мы должны утешать себя этой 
истиной сейчас, не откладывая ее на будущее словами, что «когда-нибудь все будет 
хорошо», пока мы дуемся или переживаем из-за этого прямо сейчас.  

Предположим, что это так, что вы «не видите этого». Господь говорит это, и это 
так. И если вы не можете увидеть это, это потому, что вы не смотрите правильно. 
Смотрите на это так, как это делает Господь, и вы увидите это так, как это делает Господь. 
Тогда вы будете знать это, ибо Он так говорит. И зная, что это так, вы покоитесь в Нем в 
совершенном мире. (А. Т. Джоунс. The Advent Review and Sabbath Herald. 28 декабря 
1897 г.) 
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16 октября          среда 

Будьте мужественны 

Унывающий человек ни на что не годится. Это хорошо известно во всех 
жизненных делах. Во время избирательных кампаний мы видим, как руководитель партии 
рассылает самые радостные новости и утверждает, что победа несомненна. Даже если 
существуют неблагоприятные обстоятельства, партии ничего не говорят о них, но 
поддерживают в умах людей мысль о победе. Они знают, что это их единственная 
надежда на успех. Если позволить людям думать, что вопрос сомнителен, они впадут 
в уныние, и тогда они не будут прилагать никаких усилий. 

Ранее в истории, перед битвой оркестры играли самые волнующие мелодии, чтобы 
солдаты были преисполнены мыслями о победе. О солдатах Александра говорили, что они 
непобедимы; но единственная причина их постоянных побед заключалась в том, что они 
постоянно отличались храбростью. Они были не храбрее других людей, но они были 
полны мысли о том, что их командир не может проиграть битву, и поэтому они не 
боялись поражения. И поскольку они ожидали победы, они и побеждали.  

Так и в христианской жизни нас увещевают быть мужественными, потому что 
только в этом заключается наша надежда на победу. И если наше мужество настоящее, то 
не может быть никаких сомнений в победе. Мы должны иметь не тщетную уверенность, а 
уверенность, исходящую из уверенности в победе. Это уверенность не в себе, а в Боге. 
«Наконец, братия мои, укрепляйтесь Господом и могуществом силы Его» (Еф. 6:10). 
«Итак, укрепляйся, сын мой, в благодати Христом Иисусом» (2 Тим. 2:1). 

Почему в Нем? Он Сам называет причину. «Сие сказал Я вам, чтобы вы имели во 
Мне мир. В мире будете иметь скорбь; но мужайтесь: Я победил мир» (Ин. 16:33). Он 
победил мир; поэтому каждый, кто уповает на Него, победит и мир. В Нем победа уже 
одержана: «Сия есть победа, победившая мир, вера наша» (1 Ин. 5:4). Христос сокрушил 
княжества и силы, так что, когда мы встречаемся с ними в Его силе, они не имеют против 
нас никакой власти. Поэтому мы можем быть мужественными, зная, что в Господе нет 
возможности потерпеть поражение. Если кто-то не мужествен, если он сомневается, 
то это потому, что он не уверен в силе Вождя, в Котором одном есть победа.  

«Итак, братия мои возлюбленные, будьте тверды, непоколебимы, всегда 
преуспевайте в деле Господнем, зная, что труд ваш не тщетен пред Господом» (1 Кор. 
15:58). (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 17 ноября 1892 г.) 
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17 октября          четверг 

Результат уподобления народам (ч. 1) 

Израиль образует государство и будет иметь царя, чтобы быть «как все народы».  
Все народы были язычниками. Значит, быть «как все народы» означало только 

быть похожими на язычников.  
Все народы стали язычниками, отвергнув Бога. Значит, когда Израиль 

уподобится всем язычникам, он сможет это сделать, только отвергнув Бога.  
Поэтому Господь сказал: «Они отвергли Меня, чтобы Я не царствовал над ними».  
Когда Израиль образовал государство, он тем самым создал союз религии и 

государства. Но для того, чтобы создать государство, им пришлось отвергнуть Бога. 
Поэтому они должны были отвергнуть Бога, чтобы создать союз религии и государства.  

Отсюда ясно следует, что ни один народ не может создать союз религии и 
государства, не отвергая Бога.  

Но хотя Израиль и отверг Бога, Бог не отверг его. Он по-прежнему заботился о 
них и через Своих пророков стремился учить и направлять их, делая все возможное, 
чтобы уберечь их от злых последствий, которые были неизбежны при выбранном ими 
курсе.  

Задолго до дней Самуила и Саула Израиль был научен тому, к чему приведет 
образование государства и избрание царя, ибо образование царства во дни Саула было 
лишь кульминацией давнего стремления в этом направлении.  

После великих побед Гедеона, за сто лет до дня Саула, «сказали Израильтяне 
Гедеону: владей нами ты и сын твой и сын сына твоего, ибо ты спас нас из руки 
Мадианитян» (Суд. 8:22).  

Это было не что иное, как предложение основать в это время царство, первым 
царем которого должен был стать Гедеон, а царская власть должна была 
передаваться по наследству в его семье. Но Гедеон отказался от этого предложения и 
«сказал им: я не буду властвовать над вами, и сын мой не будет властвовать над вами; 
Господь будет властвовать над вами». 

Гедеон знал, что такое предложение означает отвержение Бога, и он не хотел 
принимать в этом никакого участия. (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 5 октября 1899 г.) 
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18 октября          пятница 

Результат уподобления народам (ч. 2) 

Гедон отказался быть царем. Но желание все еще таилось в народе, и через 
сорок лет после смерти Гедеона оно открыто проявилось в том, что жители Сихема 
сделали Авимелеха, сына Гедеона, царем в Сихеме.  

Но Иофам, единственный сын Гедеона, уцелевший после резни, учиненной 
Авимелехом, в притче ясно объяснил народу, к чему приведет их затея. Иофам, стоя на 
вершине Геризима, обратился к жителям Сихема и сказал: «Пошли некогда дерева 
помазать над собою царя и сказали маслине: царствуй над нами. Маслина сказала им: 
оставлю ли я тук мой, которым чествуют богов и людей и пойду ли скитаться по деревам? 
И сказали дерева смоковнице: иди ты, царствуй над нами. Смоковница сказала им: 
оставлю ли я сладость мою и хороший плод мой и пойду ли скитаться по деревам? И 
сказали дерева виноградной лозе: иди ты, царствуй над нами. Виноградная лоза сказала 
им: оставлю ли я сок мой, который веселит богов и человеков, и пойду ли скитаться по 
деревам? Наконец сказали все дерева терновнику: иди ты, царствуй над нами. Терновник 
сказал деревам: если вы по истине поставляете меня царем над собою, то идите, покойтесь 
под тенью моею; если же нет, то выйдет огонь из терновника и пожжет кедры Ливанские. 
Итак, смотрите, по истине ли и по правде ли вы поступили, поставив Авимелеха царем? И 
хорошо ли вы поступили с Иероваалом и домом его, и сообразно ли с его благодеяниями 
поступили вы? За вас отец мой сражался, не дорожил жизнью своею и избавил вас от руки 
Мадианитян; а вы теперь восстали против дома отца моего, и убили семьдесят сынов отца 
моего на одном камне, и поставили царем над жителями Сихемскими Авимелеха, сына 
рабыни его, потому что он брат ваш. Если вы ныне по истине и по правде поступили с 
Иероваалом и домом его, то радуйтесь об Авимелехе, и он пусть радуется о вас; если же 
нет, то да изыдет огонь от Авимелеха и да пожжет жителей Сихемских и весь дом Милло 
и да изыдет огонь от жителей Сихемских и от дома Милло, и да пожжет Авимелеха» (Суд. 
9:8–20). 

Так и случилось: за три года недоверие и разногласия между участниками сделки о 
царствовании настолько возросли, что началась открытая война, которая закончилась 
лишь смертью Авимелеха, а вместе с ней и окончанием их эксперимента по созданию 
царства.  

Все это было показано всем последующим израильтянам как торжественное 
предупреждение и убедительное предостережение о том, к чему неизбежно приведет 
любая попытка установить царство. И когда, несмотря на все это и вопреки открытому 
протесту Господа, они наконец снова установили царство, то результат, хотя и с большим 
опозданием, неизбежно наступил.  

Почти все царствование Саул, их первый царь, провел в зависти и ревности к 
Давиду и постоянном стремлении убить его. Царствование Давида было омрачено 
его собственным великим грехом, который он никогда не смог бы совершить, если 
бы не был царем; оно было нарушено изменой его главного советника и восстанием 
его сына Авессалома. Вторая половина царствования Соломона была отмечена его 
великим отступничеством и проклята отвратительным идолопоклонством, пришедшим 
вместе с его языческими женами – всеми «принцессами», дочерьми царей, что, в свою 
очередь, привело к тяжкому бремени и угнетению народа.  

В конце царствования этих трех царей народ был доведен до такого состояния, 
при котором не следовало оставаться единым, и поэтому он был разделен на две 
части: десять колен образовали царство Израильское, а два других колена – царство 
Иудейское.  
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И с того дня в десяти коленах непрерывно происходило отступничество, раздоры и 
цареубийства, пока наконец от ужасов анархии они не были вынуждены воскликнуть: 
«Нет у нас царя» (Ос. 10:3). Тогда Господь снова предложил им Себя, сказав: «Вы бежали 
от Меня». «Израиль, ты погубил себя». «Вернись ко Мне». «Я буду Царем твоим» (Ос. 
7:13; 13:9, 10, пер. с англ.). Но они не вернулись и поэтому были уведены в плен в 
Ассирию, рассеяны и потеряны навсегда.  

Когда это случилось с Израильским царством, об Иуде еще можно было сказать: 
«Иуда держался еще Бога и верен был со святыми» (Ос. 11:12). Но это было лишь на 
некоторое время. Иудея тоже неуклонно шла вниз по пути отступничества, пока и о ней не 
пришлось сказать: «Сними с себя диадему и сложи венец; этого уже не будет; униженное 
возвысится и высокое унизится. Низложу, низложу, низложу и его не будет, доколе не 
придет Тот, Кому принадлежит он, и Я дам Ему» (Иез. 21:26, 27). 

Так и Иуда вынужден был сказать: «Нет у нас царя». И пришлось Иуде уйти в плен 
в Вавилон, где его город и храм были разрушены, а земля опустела. После этого Господь 
был вынужден управлять Своим народом под властью язычников, пока Сам не придет. И 
даже когда Он пришел, они отказались признать Его, потому что Он не стал сразу же 
возводить Себя в ранг мирского царя и санкционировать их политические 
устремления. И когда наконец даже Пилат обратился к ним с вопросом: «Распять ли мне 
Царя вашего?», они, как и во времена Самуила, упорно отвергали Бога и кричали: «Нет у 
нас царя, кроме кесаря» (Ин. 19:15). 

И это было лишь прямым следствием и неизбежной логикой того шага, который 
они сделали во времена Самуила. Когда они отвергли Бога и избрали Саула, в этом 
заключалось отвержение Господа и избрание кесаря. Отвергнув Бога, чтобы быть как все 
народы, они стали как все народы, отвергнувшие Бога.  

И таков был очевидный результат объединения Церкви и государства в 
израильском народе. И все это написано в точности так, как оно было детально 
проработано, для наставления и предупреждения всех последующих людей и для 
назидания тех, на кого надвигаются концы мира.  

Усвоит ли сегодняшний исповедуемый народ Божий в церквах, обществах, лигах, 
союзах и ассоциациях всех видов – повсюду – урок, преподанный Словом Божьим об 
опыте древнего народа Божьего, который хотел иметь государство и отверг Бога? (А. Т. 
Джоунс. The Present Truth. 5 октября 1899 г.) 
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19 октября          суббота 

Христос-Освободитель 

«В одной из синагог учил Он в субботу. Там была женщина, восемнадцать лет 
имевшая духа немощи: она была скорчена и не могла выпрямиться. Иисус, увидев ее, 
подозвал и сказал ей: женщина! ты освобождаешься от недуга твоего. И возложил на нее 
руки, и она тотчас выпрямилась и стала славить Бога» (Лк. 13:10–13). В последующих 
стихах мы находим заявление Христа о том, что женщина все эти годы была связана 
сатаной. Поэтому то, что Христос отпустил ее, было прямым доказательством Его власти 
над сатаной.  

В этом чуде мы имеем иллюстрацию освобождения людей от рабства греха. Грех 
связывает свои жертвы: «Беззаконного уловляют собственные беззакония его, и в узах 
греха своего он содержится» (Синод. пер.); «Беззакония свои возьмут самого нечестивого, 
и он будет удерживаем шнурами грехов своих» (Притч. 5:22, пер. с англ.). «Всякий, 
делающий грех, есть раб греха» (Ин. 8:34). «Грех есть нарушение закона» (1 Ин. 3:4, пер. с 
англ.); поэтому это рабство нарушителя закона, «потому что плотские помышления суть 
вражда против Бога; ибо закону Божию не покоряются, да и не могут» (Рим. 8:7). 

Так бедная женщина с духом немощи точно иллюстрирует состояние грешника. 
Она была связана; таков же и грешник. Она была согнута так, что не могла подняться. Она 
была вынуждена идти, глядя вниз, на землю. Так и псалмопевец, описывая свое греховное 
состояние, говорит: «Постигли меня беззакония мои, так что видеть не могу» (Пс. 39:13). 
Женщина хотела бы идти прямо, но не могла выпрямить себя. Так и грешник часто с 
радостью делал бы то, что правильно, но не может, «ибо плоть желает противного духу, а 
дух – противного плоти: они друг другу противятся, так что вы не то делаете, что хотели 
бы» (Гал. 5:17). 

Тем не менее дело грешника не безнадежно. «Ибо мы имеем не такого 
первосвященника, который не может сострадать нам в немощах наших, но Который, 
подобно нам, искушен во всем, кроме греха». Поэтому мы можем приходить «с 
дерзновением к престолу благодати, чтобы получить милость и обрести благодать для 
благовременной помощи» (Евр. 4:15, 16). Христос сказал, что это место Писания 
относится к Нему: «Дух Господень на Мне; ибо Он помазал Меня благовествовать нищим, 
и послал Меня исцелять сокрушенных сердцем, пропроведовать пленным освобождение, 
слепым прозрение, отпустить измученных на свободу» (Лк. 4:18). 

Связанной женщине Христос сказал: «Ты освобождена от немощи твоей». Так и 
Своим словом Он освобождает людей от рабства греха. «Тогда сказал Иисус уверовавшим 
Иудеям: если пребудете в слове Моем, то вы истинно Мои ученики; и познаете истину, и 
истина сделает вас свободными» (Ин. 8:31, 32). Иудеи хвастались, что они не в рабстве, но 
Иисус показал, что они в рабстве, сказав: «Истинно, истинно говорю вам: всякий, 
делающий грех, есть раб греха. Но раб не пребывает в доме вечно; сын пребывает вечно. 
Итак, если Сын освободит вас, то истинно свободны будете» (стихи 34–36). Итак, рабство 
– это рабство греха, а свобода, которую дает Христос, – это свобода от греха.  

Христос сказал, что именно Духом Он дает свободу. Поэтому мы читаем, что «где 
Дух Господень, там свобода» (2 Кор. 3:17). Дух дает свободу, потому что Он – 
праведность; Он – источник закона, ибо «закон духовен» (Рим. 7:14). Плод Духа – это 
послушание закону. «Плод же духа: любовь, радость, мир, долготерпение, благость, 
милосердие, вера, кротость, воздержание. На таковых нет закона» (Гал. 5:22, 23). Те, кто 
имеют этот Дух и руководствуются Им, свободны, потому что соблюдают закон; ибо 
псалмопевец сказал: «Буду ходить свободно, ибо я взыскал повелений Твоих» (Пс. 
118:45).  
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Как Христос исцелил бедную немощную женщину Своим словом, так и Он 
освобождает грешников Своим словом. Его слово – закон; Он говорит слова Отца; а 
заповедь Божья есть жизнь вечная (Ин. 12:50), потому что это Его собственная жизнь. 
Слова, которые говорит Христос, – это Дух и жизнь; а поскольку именно Дух делает 
свободным, очевидно, что принятие слов Христа сделает грешника свободным. 
Поскольку рабство – это рабство греха, а слова Христа – это слова праведности, то 
принятие этих слов само по себе является освобождением от рабства. Простой веры в 
слово Христа достаточно, чтобы дать грешнику свободу; но к каждому, кто таким образом 
стал свободным, приходят слова вдохновения: «Итак, стойте в свободе», в которой 
Христос сделал нас свободными. (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 17 ноября 1892 г.) 
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20 октября         воскресенье 

Серьезная ошибка 

Существует серьезная и очень досадная ошибка, которую совершают многие люди. 
Эта ошибка заключается в том, что они думают, будто при обращении их старая 
греховная плоть стирается. Другими словами, они заблуждаются, думая, что избавление 
от плоти заключается в ее полном удалении от них.  

Когда же они обнаруживают, что это не так, что прежняя плоть с ее 
наклонностями, пристрастиями и соблазнами все еще существует, они оказываются 
не готовыми к этому, впадают в уныние и готовы думать, что они вообще никогда не 
были обращены.  

Но если немного подумать, то можно понять, что все это ошибка. Разве после 
обращения у вас не осталось точно такое же тело, как и то, из которого оно состояло до 
обращения? На эти вопросы каждый незамедлительно ответит: «Да». И это чистая правда.  

А теперь возникают другие вопросы. Не была ли эта плоть точно такого же 
качества, как и прежняя? Не была ли она все еще человеческой, естественной плотью, 
такой же безусловно, как и прежде? На это также все ответят: «Да».  

Тогда еще один вопрос. Будучи той же самой плотью и того же качества, будучи 
человеческой, естественной плотью, не является ли она так же безусловно греховной 
плотью, как и прежде.  

Именно здесь и кроется ошибка многих людей. На этот последний вопрос, они 
склонны думать, что ответ будет «нет», тогда как он должен быть только решительным 
«да». И это решительное «да» должно сохраняться до тех пор, пока мы пребываем в этом 
естественном теле.  

И когда решено и постоянно утверждается, что плоть обращенного человека – это 
все еще греховная плоть, и только греховная плоть, и он настолько глубоко убежден, что в 
его плоти нет ничего хорошего, он никогда не допустит и тени уверенности в плоти. И 
поэтому он зависит только от чего-то иного, чем плоть, от Святого Духа Божьего; его 
источник силы и надежды находится совсем вне плоти, только в Иисусе Христе. И, 
будучи вечно бдительным, подозрительным и недоверчивым к плоти, он никогда не 
может ожидать ничего хорошего от этого источника, а потому готов силой Божьей отбить 
и сокрушить без пощады любой импульс или предложение, которое может исходить от 
нее, и поэтому не терпит поражения, не унывает, а идет от победы к победе и от силы к 
силе.  

Обращение, таким образом, не облекает старый дух новой плотью, а новый 
Дух внутри старой плоти. Оно не предлагает привнести новую плоть в старый разум, но 
новый разум в старую плоть. Избавление и победа достигаются не путем отнятия 
человеческой природы, а путем получения Божественной природы для покорения и 
господства над человеческой, не путем отнятия греховной плоти, а путем 
ниспослания безгрешного Духа для победы и осуждения греха во плоти.  

Писание не говорит: «Да будет у вас плоть сия, какая была и у Христа», но оно 
говорит: «Да будет в вас разум сей, какой был во Христе Иисусе» (Флп. 2:5, пер. с англ.). 

Писание не говорит: «Преображайтесь обновлением плоти вашей», но оно говорит: 
«Преображайтесь обновлением ума вашего» (Рим. 12:2). Мы будем преобразованы 
обновлением плоти, но мы должны быть преобразованы обновлением ума. 

Господь Иисус принял ту же плоть и кровь, ту же человеческую природу, что и мы, 
– плоть, подобную нашей греховной плоти, и из-за греха силой Духа Божьего через 
Божественный разум, который был в Нем, «осудил грех во плоти» (Рим. 8:3). И в этом 
наше избавление (Рим. 7:25), в этом наша победа. «Ибо в вас должны быть те же 
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чувствования, какие и во Христе Иисусе»; «сердце новое дам вам, и Дух новый вложу в 
вас».  

Не унывайте при виде греховности плоти. Только в свете Духа Божьего и с 
помощью ума Христова вы можете увидеть столько греховности в своей плоти; и чем 
больше греховности вы видите в своей плоти, тем больше в вас Духа Божьего. Это 
верный тест. Тогда, когда вы видите, что греховность в вас в изобилии, благодарите 
Господа за то, что у вас так много Духа Божьего, что вы можете видеть так много 
греховности; и знайте наверняка, что, когда греховность изобилует, благодать 
изобилует гораздо больше, чтобы «как грех царствовал к смерти, так благодать 
царствовала через праведность к жизни вечной через Иисуса Христа, Господа нашего». 
(А. Т. Джоунс. The Present Truth. 31 мая 1900 г.) 
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21 октября         понедельник 

Регулирование совести законом  

Религия – это не форма. Она не заключается в формах. Это также не теория. 
Это жизнь. Конечно, формы появляются при осуществлении религиозной практики, ибо 
все существующее обязательно имеет какую-то форму; но не обязательно у всех людей 
одинаковые формы. Но эти формы, какими бы они ни были, не являются религией. 
То есть они не являются христианской религией. Все другие религии, кроме 
христианской, состоят исключительно из форм. И здесь христианство можно отличить 
от всех ложных религий. Они – мертвые формы, а христианство – живое существо.  

Любая другая религия, кроме христианской, может быть изменена по желанию 
власть имущих. Она может регулироваться актом парламента, так же как и налог на табак. 
Людям может не нравиться менять свои религиозные формы по велению государства; но, 
когда их религия состоит из форм, а право правительства вмешиваться в вопросы религии 
предоставлено, у них не больше оснований жаловаться на любое изменение, которое 
может быть сделано, чем на любое другое политическое действие. Они должны смириться 
с этим, пока не смогут побудить законодателей внести другие изменения.  

Но с христианской религией дело обстоит совершенно иначе. Ни один человек 
не может принять или отвергнуть ее по желанию или велению другого. Это сама 
жизнь человека. Человек не может изменить цвет своей кожи или состояние своего 
здоровья по решению суда. Парламентский акт не может удалить яд из крови, а человек, 
сгорающий от лихорадки, не может охладить свою кровь и уменьшить скорость ее 
течения по приказу даже короля. Так и настоящая религия Иисуса Христа не может 
быть изменена по воле другого.  

Перед Богом все люди равны. Нищий в лохмотьях, живущий во временном 
шалаше, имеет в Его глазах такую же ценность, как принц в бархате и золоте, живущий во 
дворце. У них один господин, Христос. «Хочу также, чтобы вы знали, что всякому мужу 
глава – Христос» (1 Кор. 11:3). Богат ли человек, или беден, «Перед своим Господом стоит 
он или падает. И будет восставлен, ибо силен Бог восставить его». Поэтому: «А ты что 
осуждаешь брата твоего? Или и ты, что унижаешь брата твоего? Все мы предстанем на 
суд Христов» (Рим. 14:4, 10).  

Из того, что было сказано о христианской религии, в отличие от других религий, 
которые заключаются в формах, у некоторых может возникнуть мысль, что религия, 
которая регулируется законом, не является христианской религией. Это именно та 
идея, которая должна быть передана. Религия, регулируемая гражданским правом, – 
принудительная религия – является самой сутью язычества. К счастью, есть очень 
много людей, связанных с правовой религией, которые были движимы духом 
христианства. Это те, о ком Иисус сказал: «Есть у Меня и другие овцы, которые не сего 
двора, и тех надлежит Мне привести: и они услышат голос Мой, и будет одно стадо и 
один Пастырь» (Ин. 10:16). Пусть это время скоро наступит. (Э. Дж. Ваггонер. The Present 
Truth. 17 ноября 1892 г.) 
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22 октября          вторник 

Как понимать Библию 

Библию нетрудно понять, если воспринимать ее так, как она написана. Кто 
допускает, что Библия значит то, что она говорит, тот никогда не будет испытывать 
затруднений в понимании того, о чем она повествует.  

И тот, кто допустит, что Автор Библии знает, что Он хочет сказать, и что Он 
обладает достаточной ясностью ума, чтобы сказать именно так, как Он хочет, не будет 
иметь никаких трудностей в том, чтобы принять Библию такой, какой она является, и, 
следовательно, не будет иметь никаких трудностей в ее понимании.  

Библия приходит к нам как Слово Божие. Сама по себе она претендует на то, чтобы 
быть Словом Божьим. Она и есть Слово Божие. И тот, кто примет ее как Слово Божие, 
убедится, что оно таковым и является. Нужно лишь допустить, что Автор Библии обладал 
достаточным разумом, чтобы точно знать, что Он хотел сказать, и имел способность 
сказать так, как Он того хотел. Другими словами, нужно только допустить, что Бог, давая 
Свое Слово, знал, что Он имел в виду, и имел в виду то, что сказал.  

Если Библию воспринимать таким образом и относиться к ней подобным образом, 
то ни у кого не возникнет трудностей в ее понимании. А если кто-либо не воспринимает 
ее таким образом и не обращается с ней таким образом, то есть если кто-либо говорит, 
что Библия не означает того, что в ней написано, и что человек сам должен сказать, 
что она означает, это означает лишь утверждение, что он лучше Бога знает, как 
должно было быть сказано и что должно было подразумеваться. Другими словами, он 
ставит себя вместо Бога.  

Но когда Библия воспринимается именно так, как в ней написано, и допускается, 
что все, что в ней написано, имеет значение, потому что ее Автор достаточно хорошо 
знал, что Он хотел сказать, чтобы быть в состоянии сказать именно то, что Он имел в 
виду, все становится достаточно ясным. Даже ребенок может понять это, ибо написано: 
«Кто не примет Царствия Божия, как малое дитя, тот не войдет в него» (пер. с англ.). 
Итак, Слово Божье – это Слово Царства. Через это Слово мы входим в Царство. И 
поскольку тот, кто не принимает это Царство, как малое дитя, не может иметь его, то 
совершенно ясно, что Слово имеет в виду, что и малое дитя может и должно понимать 
Слово. Даже взрослые люди должны принимать его как малые дети и должны стать как 
малые дети, чтобы воспринять его.  

Поэтому любая система, любое писание, любой путь, который предпринимается 
кем бы то ни было, который имеет тенденцию мистифицировать изречения Библии, 
превращать их в трудные проблемы или делать их трудными для понимания, никогда не 
может идти правильным путем. И все, что предлагается в качестве изложения какой-либо 
доктрины, представляющей собой трудную для понимания проблему, не может быть 
истиной. Поэтому, опять же, написано: «Но боюсь, чтобы, как змий хитростью своею 
прельстил Еву, так и ваши умы не повредились, уклонившись от простоты во Христе»  

Слово Христа просто. Его Слово просто. Оно просто, как буквы A, Б, В. И все, что 
стремится сделать его иным, чем простым и понятным, не может быть правильным путем. 
Простота, которая есть во Христе, – это совершенство простоты. Когда Он был на земле, 
Он учил все классы людей сразу. Простые люди слушали Его с радостью, потому что 
Он говорил таким простым языком и с такой прямотой смысла, что они могли Его 
понять. И только хитрость змея в книжниках и фарисеях делала вид, что они не 
могут Его понять.  

Так было в самом начале. Когда Бог поселил в саду первую пару людей, Он сказал 
им прямо: «От дерева познания добра и зла не ешь от него, ибо в день, в который ты 
вкусишь от него, смертью умрешь». Но тут пришел змей со своей хитростью и 
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предложил мысль, что Господь не имел в виду то, что сказал, что это нужно 
объяснить и что именно он способен объяснить это и донести до них истинный 
смысл. Поэтому он сказал: «Вы не умрете, ибо знает Бог, что в день, в который вы 
вкусите от него, откроются глаза ваши, и вы будете как Бог, знающий добро и зло»  

Таким образом, сатана предложил, что Бог сказал не совсем то, что имел в виду, 
скрыл истинный смысл и оставил Свои слова темными и проблематичными. Это первое 
объяснение, которое когда-либо предлагалось; первый комментарий, который когда-
либо был сделан к Слову Божьему. И все последующее, что когда-либо пыталось 
сделать Слово Божье проблематичным, заставить его означать не то, о чем оно говорит, 
следовало тому же самому пути. Это тонкость, которая уводит от простоты, которая есть 
во Христе. 

О Моисее хорошо сказано, что «он отдал Богу должное за мудрость, чтобы знать, 
что Он имеет в виду, и за твердость намерения, чтобы иметь в виду то, что Он сказал; и 
поэтому Моисей действовал как видящий Невидимого». И именно «верою Моисей 
претерпел, как видящий невидимое». Поэтому вера заключается в том, чтобы отдать 
Богу должное за мудрость, чтобы знать, что Он имеет в виду, и за твердость 
намерений, чтобы иметь в виду то, что Он говорит. А «без веры угодить Богу 
невозможно». (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 28 июня 1900 г.) 
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23 октября          среда 

Совершенство мудрости 

«Терпение же должно иметь совершенное действие, чтобы вы были совершенны во 
всей полноте, без всякого недостатка. Если же у кого из вас недостает мудрости, да просит 
у Бога, дающего всем просто и без упреков, – и дастся ему» (Иак. 1:4, 5). На первый 
взгляд может показаться, что эти два утверждения никак не связаны друг с другом, но, 
рассмотрев другой текст, мы обнаружим, что второе зависит от первого.  

Мудрость, о которой здесь говорится, – это мудрость, приходящая свыше, ибо ее 
дает Бог. Теперь в Иак. 3:17 мы узнаем, что такое мудрость, которая приходит свыше: «Но 
мудрость, сходящая свыше, во-первых, чиста, потом мирна, скромна, послушлива, полна 
милосердия и добрых плодов, беспристрастна и нелицемерна». Итак, терпение – это 
мудрость, которую дает Бог и которую можно получить за веру. Поэтому мы можем 
без ущерба для текста перефразировать его следующим образом: «Если же у кого из вас 
недостает терпения, да просит у Бога, дающего всем просто и без упреков, – и дастся 
ему».  

Но не сильно ли это сужает текст? Если мы должны получать только терпение, 
прося Бога, то не лишаемся ли мы очень большого утешения, которое мы привыкли 
принимать, думая, что можем получить помощь в понимании Писания и в том, как вести 
свои дела? Нет; терпение знаменует совершенство. Тот, кто имеет терпение в 
совершенстве, – совершенный человек, ни в чем не имеющий недостатка. Поэтому 
далее мы можем прочитать текст: «Если же у кого из вас недостает мудрости, да просит у 
Бога, дающего всем просто и без упреков, – и дастся ему». Ибо «всякое даяние доброе и 
всякий дар совершенный нисходит свыше, от Отца светов, у Которого нет изменения и ни 
тени перемены».  

В Псалмах мы читаем: «Страх Господень – начало премудрости; доброе разумение 
имеют все, исполняющие заповеди Его» (пер. с англ.). И в книге Иова: «Страх Господень 
– мудрость, и отступление от зла – разумение». Терпение – это мудрость, исполнение 
заповедей Божьих – это мудрость. Поэтому терпение – это соблюдение заповедей 
Божьих. Об этом также ясно говорится и в других местах Писания. Апостол Павел пишет: 
«Любовь не делает ближнему зла; итак, любовь есть исполнение закона» (Рим. 13:10). А в 
1 Кор. 13:4, 5 мы читаем, что такое любовь, или исполнение закона: «Любовь 
долготерпит, милосердствует, любовь не завидует, любовь не превозносится, не гордится, 
не бесчинствует, не ищет своего, не раздражается». Это и есть терпение, это и есть 
исполнение заповедей, это и есть единственная истинная мудрость.  

В Откр. 14:12 мы читаем краткое описание тех, кто готов принять Господа, когда 
Он придет. «Вот терпение святых, соблюдающих заповеди Божии и веру Иисуса». Здесь 
ясно показано, что терпение – это соблюдение заповедей Божьих. Но терпение – это 
совершенство; когда ему дано завершить свою работу, оно делает человека готовым 
к пришествию Господа. И это только показывает, что исполнение заповедей Божиих есть 
совершенство. Именно оно делает человека готовым к пришествию Господа.  

Соблюдение заповедей Господних можно найти только в жизни Христа. Только Он 
один из всех, кто ходил по этой земле, полностью исполнил закон. Но Он отдал Себя за 
нас, чтобы и мы могли иметь в себе совершенное исполнение закона, если только сможем 
сказать по истине: «Я сораспялся Христу, и уже не я живу, но живет во мне Христос. А 
что ныне живу во плоти, то живу верою в Сына Божия, возлюбившего меня и предавшего 
Себя за меня» (Гал. 2:20). Итак, во Христе обретено терпение, и совершенство, и 
полнота премудрости, ибо в Нем сокрыты все сокровища премудрости и знания. 
Более того, Христос есть сила Божия и премудрость Божия. Именно поэтому исполнение 
заповедей Божиих является совершенной мудростью. Исполнение заповедей Божьих – 



456 
 

это обладание жизнью Бога, а поскольку Он – источник всякой мудрости, то тот, кто 
обладает этой жизнью, находится в связи с источником мудрости. «Ибо у Тебя источник 
жизни; во свете Твоем мы увидим свет».  

Обнадеживающая мысль заключается в том, что, если кому-то не хватает мудрости, 
он может попросить ее у Бога и получить безвозмездно, не подвергаясь порицанию за ее 
отсутствие. Если кому-то не хватает терпения, если ему не хватает праведности, он 
может получить ее от Господа. Им не нужно бояться приходить к Нему и просить, 
даже если у них было много неудач. Он не упрекает. Он дал нам благословения и 
возможности, а мы ими не воспользовались. Он открыл нам путь праведности, а мы не 
пошли по нему. Он дал нам благословения, а мы не научились им. Он дал нам таланты, а 
мы зарыли их в землю или растратили. И вот теперь мы осознаем свою нужду и хотим 
того, чем раньше пренебрегали или пренебрегаем. Что же нам делать? Прийти и 
попросить большего. Придем ли мы в страхе, что нам откажут? Ожидать ли, что Он 
скажет: «Что ты сделал с тем, что Я дал тебе раньше? Если бы ты правильно распорядился 
этим, тебе не нужно было бы просить больше». Так поступил бы человек, но Бог – не 
человек. Нет, Он говорит нам смело приходить к престолу благодати, чтобы получить 
милость и найти благодать для помощи в трудную минуту. Приходить смело, а не со 
страхом. И Он не будет упрекать. Мы не должны приходить, к Нему как к Тому, кто 
держит в руке жезл, а мы при этом сжимаемся, словно в страхе перед ударом. Он не 
упрекнет нас в прошлых неудачах, и нам не покажется, что мы не имеем права 
просить о чем-то, раз были такими праздными и неблагодарными. Он «дает всем 
даром и не оставляет в обиде». Так придите же и «вкусите и увидите, что благ Господь; 
нет нужды боящимся Его». (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 17 ноября 1892 г.) 
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24 октября          четверг 

Библия и суббота 

Сейчас существует множество дискуссий по вопросу о субботе. Многие люди, по-
видимому, испытывают большие трудности в понимании того, какой день является 
субботним, однако Слово Божье ясно говорит: «Седьмой день – суббота». Любой человек, 
который просто примет это утверждение в том виде, как оно есть, не будет испытывать 
никаких трудностей в том, чтобы точно знать, какой день является субботним. И Библия 
во всех своих высказываниях относительно субботы говорит так же ясно и понятно, как и 
в этом процитированном предложении.  

Люди, принимающие Библию в том виде, как она изложена в этом вопросе, 
никогда не испытывают никаких трудностей в понимании того, какой день является 
субботним. Но те, кто не принимает этого, испытывают бесконечные недоумения и 
трудности и, в сущности, никогда не решают этот вопрос к своему полному 
удовлетворению.  

Тот, кто знает больше всех, всегда может наиболее ясно и просто изложить то, что 
он хочет сказать, какой бы глубокой ни была тема, которую он обсуждает. Бог, зная все и 
являясь воплощением всей мудрости, способен изложить вечно глубокие темы так просто, 
что их может воспринять и понять маленький ребенок. Но когда кто-либо, будь то 
дьявол или человек, не верящий тому, что Господь говорит, берется толковать это и 
с помощью тонких различий объясняет, что Господь имеет в виду, он производит 
лишь бесконечную и вечную путаницу. И все, кто позволяет увести себя от простоты, 
которая есть во Христе, неизбежно убеждаются в этом.  

Когда читается Писание, в котором ясно сказано: «День седьмой – суббота 
Господу, Богу твоему», те, кто не верит и не принимает его как истину Божию, не 
допускают, что Он знал, что хотел сказать, и сказал именно то, что имел в виду, 
напускают на себя вид детской невинности и спрашивают: «Седьмой день чего?» 
или: «Какой седьмой день – суббота?»  

В самой первой главе Библии Слово Божие гласит, что в шесть дней Господь 
сотворил небо и землю и все, что на них. Затем в том же Слове говорится, что в седьмой 
день Он отдыхал и что Он благословил седьмой день и освятил его, потому что в этот 
день Он отдыхал от работы, которую создал и сотворил. И этот особый седьмой день, 
день покоя, есть суббота, ибо суббота есть покой. 

Эти шесть дней творческой работы, за которыми последовал седьмой день отдыха, 
составили первую неделю времени, о которой знает этот мир. И из этой записи, как она 
есть, без всякого толкования или объяснения, совершенно ясно, что седьмой день, 
который является днем отдыха Бога; седьмой день, который является субботой Господа, – 
это седьмой день недели.  

Таков отчет Самого Господа о Своих творческих действиях в первые шесть дней 
существования мира и о Своем покое в седьмой день. Все это вместе составляет первую 
неделю существования мира. И каждый, кто поверит записи, как она есть и как она 
говорит, узнает для себя и к своему полному удовлетворению, какой именно седьмой день 
имеется в виду в Библии, когда говорится, что седьмой день – суббота Господа Бога 
твоего.  

Если же кто-то хочет получить еще одно изложение, то ему достаточно обратиться 
к 20-й главе книги Исход и прочитать, что сказал Сам Господь Своим голосом, выступая с 
вершины Синая. Собравшемуся там народу и всем людям, которые будут Его народом, 
Господь сказал: «Шесть дней работай и делай всякие дела твои, а день седьмой – суббота 
Господу Богу твоему, в оный не делай никакого дела... ибо в шесть дней создал Господь 
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небо и землю, море и все, что в них, а в день седьмой почил, посему благословил Господь 
день субботний и освятил его».  

Здесь Господь говорит, что люди должны работать шесть дней, а на седьмой 
отдыхать, потому что при сотворении мира Он Сам работал шесть дней, а на седьмой 
отдыхал. Теперь каждый, кто готов допустить, что Господь говорит правду и мог 
вспомнить на Синае то, что Он сделал при сотворении мира, без труда поймет, о каком 
седьмом дне идет речь в этой фразе. Ведь это тот самый день покоя, который наступил 
после шести дней творения и который не может быть иным, чем седьмой день недели, ибо 
не было другого периода, в котором этот день мог бы быть седьмым.  

Народ, стоявший в тот день у основания Синая и слышавший этот голос, 
сохранился через своих потомков до сего дня и рассеян по всей земле среди всех народов. 
И тот день, который дал им Бог, по Его собственному счету, Его собственным голосом, в 
связи с фактами, в которых Он Сам был действующим лицом, они никогда не теряли.  

Если кто-то хочет получить еще одно доказательство, то перейдите на пятнадцать 
столетий вперед (ред.: от времени Синая). Тогда Тот, Кто сотворил небо и землю, Кто 
отдыхал в тот седьмой день по завершении творения, Тот, Кто произнес с вершины Синая 
слова, которые мы только что процитировали, Сам стоял на земле в образе человека как 
учитель, посланный от Бога. Он соблюдал этот же седьмой день как субботу. Он всегда 
называл его субботой.  

И это был тот самый день, который народ Израиля соблюдал как субботу с того 
самого дня, когда Он Сам говорил с вершины Синая. И хотя книжники, фарисеи, 
законники и раввины постоянно критиковали все Его слова и пути, однако никогда не 
возникало и тени вопроса о том, соблюдает ли Он субботу в надлежащий день. 
Между Ним и ими всегда было согласие в этом вопросе. Их возражения против Него 
относились исключительно к тому, как Он соблюдал этот день. И в этом, как и во 
всем остальном, Он был великим образцом правильного пути для всего человечества 
на все времена.  

Таким образом, Сам Господь трижды изложил факты, касающиеся происхождения 
и основания субботы, и дал понять, каким именно седьмым днем она является. Во-первых, 
в 1-й и 2-й главах книги Бытие, где говорится о первоначальном творении. Во-вторых, 
повторив Своим голосом запись о первоначальном творении. В-третьих, когда на земле 
Он повторял Своим голосом и проявлял в Своей жизни живую истину как пример для 
всего человечества.  

О, если бы люди поверили Слову Господа, которое Он так старался донести до их 
понимания. Почему же люди продолжают позволять тому же змею, который обольстил 
Еву, тем же способом, с помощью своей хитрости, совращать их разум от простоты, 
которая есть во Христе? (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 5 июля 1900 г.) 
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25 октября          пятница 

Национальные молитвы 

Епископ Манчестерский (ред. события XIX века) обеспокоен возможным 
упразднением церкви, так как в этом случае не будет молитв на открытии выставок и т. д. 
Он сказал: «Пока нация остается религиозной, будут возникать великие и торжественные 
случаи, такие как национальное освобождение или даже погребение национальных героев, 
когда нация будет нуждаться в религиозном органе, через который она сможет возносить 
свои молитвы или благодарение Богу». В связи с этим закономерно возникает следующий 
вопрос: если у народа есть благодарственные чувства, то почему он не может выразить их 
сам? Конечно, каждый человек, испытывающий чувство благодарности, сам может 
выразить его. Если господин А. благодарен, то было бы странно, если бы он нанял 
господина Б., чтобы тот выразил его благодарность за него. Поэтому всякий раз, когда 
нация хочет молиться, мы должны говорить: «Пусть молится».  

На это, вероятно, ответят, что нация – это не личность, способная говорить и 
действовать от своего имени, как человек. Это так, и в этом кроется ошибочность идеи 
национальной религии. Что такое нация? Это совокупность людей. Не может быть 
нации без людей, а слово «нация» является синонимом слова «народ». Тогда, конечно, 
если народ когда-нибудь будет благодарен, он сможет выразить свою благодарность; если 
он захочет молиться, он сможет это сделать. На это, естественно, можно возразить, что 
если нет установленной законом формы религии, то не будет и молитв, и благодарений 
народа, так как значительная часть народа не заботится о таких вещах. Именно так. 
Таким образом, установление религии – это просто форма без факта. Оно 
предусматривает молитву, когда молитва не ощущается, и это – насмешка. Она 
предусматривает выражение благодарности, когда благодарности нет. Короче 
говоря, это просто организованное и принудительное лицемерие. 

Если кто-то из членов нации, независимо от того, насколько он велик или мал, 
испытывает желание молиться и возносить благодарственные молитвы, ни в коем случае 
не препятствуйте ему; но если кто-то не испытывает такого желания, ни в коем случае не 
заставляйте его действовать так, как будто он это делает; и не воображайте, что кто-то 
другой вместо него будет выражать благодарность, которую он не испытывает. Мысль о 
том, что народ можно сделать религиозным с помощью закона, проистекает из забвения 
особенностей человеческой природы и истинной религии. (Э. Дж. Ваггонер. The Present 
Truth. 17 ноября 1892 г.) 
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26 октября          суббота 

Соблюдение заповедей Божьих 

Все, что Господь когда-либо делал для человечества после греха Адама, было 
сделано исключительно для того, чтобы вернуть человека в гармонию с Его Законом.  

Установление постановлений, дарование Закона, направление пророков, 
направление Сына, «того Пророка», Который больше всех, дарование Святого Духа и 
даров Духа – все, что было дано, установлено или использовано Господом, было сделано 
для того, чтобы привести людей к послушанию Его Закону.  

Приводя людей к Своему закону, Он приводит их к Себе, ибо написано: «Ты 
напоминал им обратиться к закону Твоему» и: « Увещевали их обратиться к Тебе» (Неем. 
9:29, 26). Внимательно прочитайте эту главу и поймите цель всего, что Он делал. 
Привести людей к Своему закону – значит обратить их к Себе, ведь «Бог есть 
любовь», а «в том-то и любовь Божия, что мы соблюдаем заповеди Его».  

Более высокого достижения, чем любовь к Богу, не может достичь ни одна 
душа во всей Вселенной. А так как мы соблюдаем Его заповеди только из любви к 
Богу, то с полной уверенностью можно утверждать, что ни одна душа во всей 
вселенной не может достичь более высокого достижения, чем соблюдение заповедей 
Божьих.  

Иисус сказал: «Я соблюл заповеди Отца Моего и пребываю в любви Его» и: «Я и 
Отец Мой – одно». Не может быть более высокого и лучшего достижения, чем 
единство с Богом, чем уподобление Христу, Который един с Богом. И как Он 
соблюдал заповеди Отца и пребывал в Его любви, соблюдая Его заповеди, так нет ничего 
выше и лучше, чем соблюдение заповедей Божиих.  

Величайший дар Бога людям – это дар Его Единородного Сына, Иисуса Христа. Но 
и при этом чудесном даре людям даже во Христе ничто не помогает, «кроме веры, 
действующей любовью». Вера – это дар Божий, и она действует только по любви 
Божией. А любовь Божия в том и состоит, что мы соблюдаем заповеди Его. Поэтому 
несомненно, что одна великая цель самого дара Христа и веры в Него – привести 
людей к исполнению заповедей Божиих, к верному послушанию Его закону.  

Величайший дар, который Бог может дать людям через Иисуса Христа, 
единственное средство Его даров человеку – это Его Святой Дух. Но в этом даре все, что 
Он делает, все, что Он может делать, – это побуждать людей познавать любовь 
Божию, ибо «любовь Божия изливается в сердца наши Духом Святым, данным нам» (Рим. 
5:5). А поскольку «любовь Божия состоит в том, чтобы мы соблюдали заповеди Его», а 
«любовь есть исполнение закона», то совершенно очевидно, что единственной целью 
этого величайшего дара Божия через Христа является соблюдение заповедей Божиих, 
верность Его закону.  

Все действие Духа Божия при всем многообразии Его действий направлено на то, 
чтобы привести души к милосердию, которое есть совершенная любовь, любовь Божия. А 
любовь Божия в том и состоит, чтобы мы соблюдали заповеди Его. Поэтому все действие 
Духа Божьего через Его многочисленные дары и действия направлено 
исключительно на то, чтобы привести людей к исполнению заповедей Божьих.  

Из всего этого следует, что соблюдение заповедей Божьих – это величайшее 
благословение, высочайшая честь и богатейший дар, который Бог может даровать 
любой душе. Все остальные благословения, почести и дары подчинены этому; они 
даны только для того, чтобы способствовать этому; они нужны только как средства 
для достижения этого.  

Если кто-либо использует любой из даров Божьих для какой-либо иной цели, кроме 
как для того, чтобы сделать себя истинным хранителем заповедей Божьих, то это 



461 
 

означает, что он не исполняет волю Божью и нарушает цель того самого дара, который Он 
хотел бы использовать. Желание использовать слово Божье, использовать дар Божий – 
Его дорогого Сына, использовать дар Святого Духа или любой из даров Святого Духа с 
любой другой целью, кроме совершенного исполнения заповедей Божьих, – это упущение 
воли Божьей и извращение цели этого слова или этого дара. Только в этом, и только в 
этом состоит истинное христианство.  

Вот что значит христианский патриотизм. Чтить закон Божий – вот что 
значит быть истинным гражданином содружества Израиля. Именно это означает 
верность правительству Бога и преданность конституции, высшему закону 
Всевышнего.  

Являетесь ли вы теперь христианским патриотом? Является ли соблюдение 
заповедей Божьих вашей единственной целью? Считаете ли вы все дары и благословения 
Божьи лишь вкладом в достижение этой цели? Эти вопросы очень важны. Вся эта тема, 
представленная здесь, имеет жизненно важное значение. (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 
19 июля 1900 г.). 
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27 октября         воскресенье 

День всех святых 

Прочитаем следующий абзац из одной христианской газеты: «Праздник Дня всех 
святых, хотя он полностью соответствует Евангелию, имеет языческие корни, являясь 
адаптацией одной из самых возвышенных концепций идолопоклонства. Какой-то широко 
мыслящий язычник задумал создать храм для всех богов, в результате чего возникло 
великолепное римское сооружение, известное как Пантеон, над которым трудился гений 
архитектора и в котором были воплощены все известные божества в таком великолепии, 
какое только могли обеспечить искусство и средства. Но по инициативе папы 
Бонифация III в VII веке этот храм был посвящен памяти всех мучеников; для праздника 
было выделено 1 мая. Впоследствии дата была перенесена на 1 ноября, а празднование 
перешло в более широкое русло как «День всех святых».  

В Послании к ефесянам мы читаем следующее предписание: «И шлем спасения 
возьмите, и меч духовный, который есть Слово Божие. Всякою молитвою и прошением 
молитесь во всякое время духом, и старайтесь о сем самом со всяким постоянством и 
молением о всех святых» (Еф. 6:17, 18). Но это ни в коем случае не должно 
рассматриваться как авторитет, чтобы молиться за умерших святых, так же как мы не 
должны думать, что когда Павел сказал коринфянам: «Все святые приветствуют вас», он 
имел в виду, что те, кто умер, присоединились к приветствию.  

Почему не следует молиться за умерших святых? Потому что это не принесет им 
пользы. Они не в том состоянии, чтобы молитвы приносили им пользу. Вот что говорит 
Писание об умерших: «Не надейтесь на князей, на сына человеческого, в котором нет 
спасения. Выходит дух его, и он возвращается в землю свою: в тот день исчезают все 
помышления его» (Пс. 145:3, 4). 

«Не мертвые восхвалят Господа, ни все нисходящие в могилу» (Пс. 113:25). 
Действенные молитвы всегда приносят благословения, а за полученные благословения 
святые всегда благодарят Бога; поэтому, поскольку мертвые не славят Господа, очевидно, 
что молитвы за них бесполезны.  

«Ибо не преисподняя славит Тебя, не смерть восхваляет Тебя, не нисшедшие в 
могилу уповают на истину Твою» (Ис. 38:18). Почему они не могут надеяться на истину 
Божью? Ответ на этот вопрос содержится в следующем тексте Писания: «Все, что может 
рука твоя делать, по силам делай; потому что в могиле, куда ты пойдешь, нет ни работы, 
ни размышления, ни знания, ни мудрости» (Еккл. 9:10). «Кто находится между живыми, 
тому есть еще надежда, так как и псу живому лучше, нежели мертвому льву. Живые 
знают, что умрут, а мертвые ничего не знают, и уже нет им воздаяния, потому что и 
память о них предана забвению, и любовь их и ненависть их и ревность их уже исчезли, и 
нет им более части во веки ни в чем, что делается под солнцем» (стихи 4–6). 

Таковы некоторые из прямых заявлений Писания о состоянии мертвых. Они 
показывают, что им не помогут никакие молитвы, возносимые за них, и что, 
следовательно, молиться за них – напрасное повторение. Более того, из Писания мы 
узнаем, что должно произойти воскресение мертвых, и этот факт сам по себе показывает, 
что мертвые не в состоянии наслаждаться счастьем или испытывать боль. Если бы это 
было так, то не было бы необходимости в воскресении. Апостол Павел, борясь с мыслью 
некоторых о том, что воскресения не будет, говорил: «Ибо если мертвые не воскресают, 
то и Христос не воскрес; а если Христос не воскрес, то тщетна вера ваша; вы еще во 
грехах ваших. Тогда и уснувшие во Христе погибли» (1 Кор. 15:16–18, пер. с англ.).  

Подумайте вот о чем. Если бы не было воскресения мертвых, то святые, которые 
умерли, погибли бы. Предположим, что воскресения не будет; изменит ли это состояние 
умерших? Конечно, нет. Они останутся такими же, как сейчас. Но в этом случае они 



463 
 

погибли бы. Поэтому сейчас они находятся в том же состоянии, в каком были бы, 
если бы навсегда исчезли из жизни. Все, что стоит между ними и этой участью, – это 
воскресение. Но оно несомненно. Они спят в Иисусе, и их воскресение так же 
гарантировано, как и Его. Их жизнь была отдана Господу, пока они жили, и Он все 
еще хранит ее для них, чтобы облечь их в нее при воскресении. Когда придет Господь, 
прозвучит труба, и живые изменятся, то тленное облечется в нетление, а смертное – в 
бессмертие. И тогда, как при жизни они имели жизнь Христа, проявленную в их 
смертных телах, они имеют ту же жизнь, проявленную в их бессмертных телах.  

Все это является достаточным основанием для того, чтобы не было Дня всех 
святых, в который возносятся молитвы за умерших.  

Праздник действительно, как сказано в цитируемом абзаце, имеет языческое 
происхождение. Этого уже достаточно, чтобы осудить его. Из язычества никогда не 
выходило ничего хорошего. Среди язычников были люди, с которыми боролся Дух 
Божий, и в каждом веке были люди, которые даже среди тьмы язычества следовали Свету, 
озаряющему всякого человека, приходящего в мир, и возвышались над своими 
собратьями; но из язычества никогда не выходило ничего хорошего. И даже те люди, о 
которых мы говорили, ничего не добавили к сумме религиозных знаний. Евангелие 
Иисуса Христа не обязано никому. Оно дано свыше. А язычество – оно лукавого. 

Вне Евангелия никогда не было знания о бессмертии и будущей жизни. Христос 
«Евангелием открыл жизнь и бессмертие» (2 Тим. 1:10, пер. с англ.). Язычество говорило 
о бессмертии, жаждало его, но ничего не знало о нем. Философы вводили людей в 
заблуждение, думая, что они уже имеют его; но это было лишь заблуждением, так как они 
ничего не знали о Христе, а если и знали, то отвергали Его, а без Христа нет жизни. 
Языческая доктрина бессмертия заключалась в том, что люди по своей природе 
являются богами. Чтобы иметь бессмертие по природе, нужно было быть богами, ибо 
жизнь и бессмертие – это атрибуты только Бога. Он дарует их тем, кто принимает Его. 
Поэтому возведение храма всем богам было вполне в духе язычества; но для тех, кто 
исповедует христианство, заменять имена мучеников именами богов и увековечивать 
поклонение всем богам в виде молитв за всех святых – значит продолжать язычество под 
именем христианства.  

Не будет злобным обвинением сказать, что в исповедуемое христианство 
проникло очень много язычества, ибо это свободно признается всеми. Вопрос: если во 
времена апостолов была необходимость в реформации от язычества, то разве сейчас 
нет такой же необходимости в реформации от язычества, которое проникло в 
Церковь? (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 17 ноября 1892 г.). 
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28 октября         понедельник 

Прощение грехов и исцеление болезней 

В наши дни публике представлено множество средств исцеления. Помимо 
страшных лекарственных препаратов, существуют притворные исцеления верой, 
магнитные исцеления, гипноз, исцеления христианской наукой и многое другое.  

Сегодня тысячи людей страдают от болезней и так хотят от них избавиться, что 
охотно применяют все, что обещает избавить их от болезни, не задавая никаких вопросов 
о последствиях. Единственный вопрос, который их интересует: как избавиться от этого 
как можно быстрее. Существуют тысячи людей, страдающих различными заболеваниями, 
людей, которые сами навлекли на себя болезнь и поддерживают ее своим неправильным 
образом жизни; которые скорее примут и отдадутся всему, что избавит их от страданий, 
чем начнут рационально и добросовестно исправлять свой образ жизни, чтобы болезнь 
ушла. Таким людям не приходится ожидать ничего другого, кроме того, что они попадут 
под обманчивую власть врага, который, исцеляя или кажущимся образом исцеляя их тела, 
овладевает душой и телом, и ничто, кроме силы Самого Бога, не может разрушить ее. 
Почему же тогда Бог не избавит их с первого раза? Да просто потому, что путь 
Господень не является для них делом первостепенной важности. 

И когда вы обращаетесь к Богу за исцелением от болезни, не просите и не 
ожидайте, что Он избавит вас от болезни, пока вы продолжаете оставаться ее 
причиной. Запомните навсегда, что болезнь не приходит без причины. Каждая 
болезнь имеет свою причину. Ищите и добросовестно исправляйте ее, и Бог будет 
неизменно сотрудничать с вами. 

Просить Господа исцелить вас от болезни, пока вы сохраняете ее причину, – значит 
просить Господа настроить Себя против Себя, действовать вопреки Своим вечным 
законам и установленным принципам, и все это ради вас. Ибо если человек не желает 
устранить причину болезни, то есть если он не желает прилежно искать и добросовестно 
изучать ее, чтобы честно и решительно устранить ее, то очевидно, что его главной целью 
в просьбе к Господу исцелить его является собственное удовольствие, а не слава 
Божья. И очевидно, что, прося Господа об этом, он делает это не ради Господа, а ради 
себя самого. 

Можно с полной уверенностью утверждать, что если человек сделал все 
возможное, чтобы найти и устранить причины своей болезни, и в конце концов 
выяснилось, что причина не поддается никаким человеческим усилиям, то, если 
единственной целью его исцеления является слава Божья и соблюдение заповедей 
Божьих, он может с полной уверенностью и полным доверием просить Господа 
исцелить его.  

И при поиске помните, что грех – первая из всех причин болезни, ибо если бы 
не было греха, то не могло бы быть и болезни. Соответственно, в Библии прощение 
греха связано с исцелением болезни. «Благослови Господа, душа моя... Который прощает 
все беззакония твои, Который исцеляет все болезни твои». «Молитва веры спасет 
больного, и Господь воскресит его; и если он согрешил, то простятся ему грехи». «Чтобы 
вы знали, что Сын Человеческий имеет власть на земле прощать грехи (говорит Он 
больному параличом), говорю тебе: встань, возьми постель твою и иди в дом твой».  

Поэтому, поскольку грех является первой из всех причин болезни, все планы 
или средства избавления от недуга совершенно не работают, если они не учитывают 
избавления от греха, а избавление от греха – это главное.  

Ибо поскольку грех является основой всех причин болезни, то, конечно, полное 
избавление от болезни возможно только при полном избавлении от греха. Поэтому о тех, 
кто будет населять ту славную землю, сказано: «Не скажет житель: “я болен”»; а 
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почему? Потому что «живущему там, будут отпущены согрешения» (Ис. 33:24, пер. с 
англ.).  

И снова, поскольку грех является первой из всех причин болезни, избавление от 
греха должно быть главным в устранении причин болезни. А поскольку грех – это 
нарушение закона Божьего, Десяти заповедей, то избавление от греха, как главное в 
избавлении от причин болезни, неизбежно ставит каждую душу перед 
необходимостью соблюдения заповедей как главного, что должно быть в виду во 
всех усилиях по избавлению от болезни. Соответственно, все усилия по избавлению 
от болезней должны предприниматься в соответствии с заповедями Божьими. И 
верность заповедям Божьим будет полностью отрицать и отвергать все чудеса и 
прочее, что предлагается в качестве средства избавления от болезней, если это 
каким-либо образом отвлекает от исполнения заповедей Божьих. (А. Т. Джоунс. 
The Present Truth. 26 июля 1900 г.). 
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29 октября          вторник 

Секрет Реформации 

Когда Уиклиф переводил или собирался перевести Библию на английский язык, он 
написал такие слова: «Поскольку вера Церкви содержится в Писаниях, то чем больше они 
известны в их истинном значении, тем лучше; и поскольку светские люди должны 
уверенно понимать веру, которую они исповедуют, то эта вера должна преподаваться им 
на том языке, который им лучше всего известен. Поскольку догматы нашей веры более 
ясно и точно изложены в Священном Писании, чем это могут сделать священники, 
учитывая, если можно так выразиться, что многие прелаты не знают Священного 
Писания, а другие скрывают многие его части, и поскольку устные наставления 
священников имеют много других недостатков, вывод очевиден: верующие должны 
сами выяснить истинные вопросы своей веры, имея Писание на языке, который они 
полностью понимают. Ибо законы, издаваемые прелатами, не должны приниматься как 
вопросы веры, и мы не должны доверять ни их публичным наставлениям, ни каким-либо 
их словам, но так, как они основаны на Священном Писании, ведь Писание содержит всю 
истину. Поэтому перевод их на английский язык должен принести по крайней мере такую 
пользу, а именно поставить священников и епископов вне подозрений в отношении тех 
частей Писания, которые они исповедуют для объяснения. Другие средства, такие как 
монахи, прелаты, папа, могут оказаться неэффективными; и чтобы предотвратить это, 
Христос и Его апостолы евангелизировали большую часть мира, донося Писание до 
людей на их родном языке. Для этого Дух Святой наделил их знанием языков. Почему 
же живые ученики Христа не должны поступать в этом отношении так же, как они?»  

Работа по переводу Писания на язык народа к настоящему времени практически 
завершена. Со времен Тиндаля любой желающий может легко получить экземпляр 
Библии практически на любом языке, да и сама Книга переведена почти на все языки 
мира. Однако работа Реформации еще не завершена. Мало того, что Библия должна быть 
переведена на язык народа, она должна быть прочитана и изучена народом. Мало толку 
иметь Библию, если о ее смысле можно судить по человеческим словам, а не по 
собственному чтению. В наши дни, как и во времена Христа, когда люди имели Библию 
на своем языке, страх Божий в слишком большой степени прививается заповедями 
людей, а не Словом Божьим. Поэтому работа истинного учителя заключается в том, 
чтобы взять Библию, которую человек держит в руках, и направить его взор на нее.  

Быть последователем реформаторов – не значит верить только в то, во что 
верили они, и ничего больше. Быть достойным последователем реформаторов – 
значит быть приведенным в действие тем же духом, который двигал ими. Это была 
верность Слову Божьему. Их принцип заключался в том, что Библия должна 
разрешать все вопросы, что она, и только она является истиной. Они не знали всего, 
чему учит Библия. Ни один человек еще не знает всего. Иногда они также ошибались в 
своих взглядах на Писание и совершали распространенную ошибку, уча тому, что думали, 
а не тому, что знали. Независимо от того, прав человек или нет, если мы следуем за 
ним, то обязательно заблуждаемся, ибо в лучшем случае получаем лишь частичную 
истину; если же мы следуем Писанию в том виде, в каком оно написано, то не можем 
ошибиться. Только те являются истинными последователями реформаторов, 
которые имеют ту же верность слову, что и они, независимо от того, что они думали 
по тем или иным вопросам. 

Пусть хорошо подумают над вопросом, который задал Уиклиф: почему бы живым 
ученикам Христа не поступать так, как поступали древние ученики: нести Библию людям, 
чтобы они могли читать ее без толкования людей? Когда это будет сделано так, как 
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должно, произойдет более великая Реформация, чем когда-либо известная. 
(Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 17 ноября 1892 г.). 
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30 октября          среда 

Возвращение евреев (ч. 1) 

«Здесь нет различия между Иудеем и Еллином». 
Интересно будет обратить внимание на места Писания, в которых обсуждается 

великая истина о том, что нет разницы между иудеем и язычником. Вот один из отрывков 
Божественного аргумента относительно истинного положения иудеев и язычников: «Вот, 
ты называешься Иудеем, и успокаиваешь себя законом, и хвалишься Богом, и знаешь 
волю Его, и разумеешь лучшее, научаясь из закона, и уверен о себе, что ты путеводитель 
слепых, свет для находящихся во тьме, наставник невежд, учитель младенцев, имеющий в 
законе образец ведения и истины: как же ты, уча другого, не учишь себя самого? 
Проповедуя не красть, крадешь? говоря: “не прелюбодействуй”, прелюбодействуешь? 
гнушаясь идолов, святотатствуешь? Хвалишься законом, а преступлением закона 
бесчестишь Бога? Ибо ради вас, как написано, имя Божие хулится у язычников.  

Обрезание полезно, если исполняешь закон; а если ты преступник закона, то 
обрезание твое стало необрезанием. Итак, если необрезанный соблюдает постановления 
закона, то его необрезание не вменится ли ему в обрезание?..  

Ибо не тот Иудей, кто таков по наружности, и не то обрезание, которое наружно, 
на плоти; но тот Иудей, кто внутренно таков, и то обрезание, которое в сердце, по 
духу, а не по букве: ему и похвала не от людей, но от Бога» (Рим. 2:17–29).  

Как можно более убедительно показать, что нет и не может быть никакого 
различия между иудеем и язычником, ибо весь вопрос об отношении того и другого к 
Богу зависит от характера. «У Бога нет лицеприятия» но есть уважение к характеру. 
И единственным стандартом характера является праведность Бога, выраженная в Его 
Законе. И когда иудей пренебрегает Законом Божьим, то по характеру он язычник, и 
по личности (сущности) он такой же язычник. А когда язычник соблюдает 
праведность Закона и тем самым исполняет Закон, он становится по характеру 
истинным иудеем, а по личности – иудеем. Это происходит потому, что истинный 
иудей состоит в характере, в истинном обрезании «сердца, в духе», которое есть 
действительно «отложение тела от грехов плоти», и в любви Божией, пролитой в сердце, 
которая проявляется в исполнении Его заповедей.  

Итак, когда иудей по плоти отпадает от Бога и, преступив закон Божий, обрезание 
его делается необрезанием, он становится язычником по характеру; а когда язычник 
приходит к Богу и необрезание его становится обрезанием, он становится по характеру 
истинным иудеем, что же это такое, как не истинное возвращение иудея?  

И даже так говорит Писание в другом месте: «Не все дети Авраама, которые от 
семени его, но сказано: “в Исааке наречется тебе семя”. То есть не плотские дети суть 
дети Божии, но дети обетования признаются за семя» (Рим. 9:7, 8). И: «мы, братия, дети 
обетования по Исааку. Но как тогда рожденный по плоти гнал рожденного по духу, так и 
ныне. Что же говорит Писание? “Изгони рабу и сына ее, ибо сын рабы не будет 
наследником вместе с сыном свободной”» (Гал. 4:28–30). И если сын рабыни не может 
быть наследником сына свободной женщины, то тем более он не может быть наследником 
выше сына свободной женщины, как его представляет теория «возвращения евреев»!  

И все это лишь для того, чтобы еще раз сказать, что единственный путь 
возвращения для евреев – это путь веры Иисуса Христа, путь истины единого Евангелия 
Христа, путь возвращения всех грешников одинаков: как это неоднократно показано в 
посланиях галатам, римлянам и евреям, в других книгах Нового Завета, а также в самой 
сути всего плана Евангелия. (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 16 августа 1900 г.). 
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31 октября          четверг 

Возвращение евреев (ч. 2) 

В Иер. 11:16 написано: «Зеленеющею маслиною, красующеюся приятными 
плодами, именовал тебя Господь. А ныне, при шуме сильного смятения, Он воспламенил 
огонь вокруг нее, и сокрушились ветви ее».  

Это дерево Израиля. Слово в книге пророка Иеремии оставляет дерево только там, 
где его ветви сломаны. В Послании к римлянам, главе 11 вдохновение подхватывает эту 
тему и доводит ее до конца. Там показано, что, когда естественные ветви прирученной 
маслины – иудеев – были отломаны, на их место были привиты ветви от «дикой маслины» 
– язычников.  

В Рим. 11 также показано, что эти естественные ветви прирученной маслины были 
отломаны «по неверию», а ветви дикой маслины привились и остались «по вере». Также 
показано, что если евреи, естественные ветви, «не пребудут в неверии», то и они будут 
привиты, «ибо Бог силен привить их снова».  

Таким образом, окончательно решается вопрос о том, что ни один иудей никогда 
не вернется и не будет причислен к детям Божьим иначе, как по вере: точно так же, 
как любой язычник приходит к Богу и причисляется к детям Божьим. Это еще раз 
доказывает истину, что «нет различия между иудеем и греком» (пер. с англ.).  

Привитый язычник из дикой маслины предупреждается, чтобы он не 
превозносился своими заслугами и чтобы он не начинал хвалиться против отсеченных 
ветвей. И предостережение для всех таких людей звучит следующим образом: «Хорошо. 
Они отломились неверием, а ты держишься верою: не гордись, но бойся. Ибо если Бог не 
пощадил природных ветвей, то смотри, пощадит ли и тебя. Итак, видишь благость и 
строгость Божию: строгость к отпадшим, а благость к тебе, если пребудешь в благости 
Божией; иначе и ты будешь отсечен. Но и те, если не пребудут в неверии, привьются, 
потому что Бог силен опять привить их. Ибо если ты отсечен от дикой по природе 
маслины и не по природе привился к хорошей маслине, то тем более сии природные 
привьются к своей маслине» (Рим. 11:20–24). 

Здесь изложена вся история, причем так, что никто из тех, кто вдумается в ее 
смысл, не сможет не увидеть, что между иудеем и греком (ред.: так называли язычников) 
действительно нет никакой разницы; но, когда иудеи по своему неверию отвергли Бога и, 
как мертвые и засохшие ветви маслины, были отсечены, с дикой маслины язычников были 
взяты ветви и привиты к доброй маслине на их место: Таким образом, в Божьей 
экономике и плане Его древа Израиля верующий язычник занимает место неверующего 
иудея. Как Он сказал в другом месте: «То есть не плотские дети суть дети Божии, но дети 
обетования признаются за семя» (Рим. 9:8). Те, кто от плоти, не имеют никаких 
притязаний к Господу, ибо разум плоти враждебен Богу и не подчиняется Закону 
Божьему, да и не может быть подчинен. А те, которые от веры, те только суть дети 
Авраама и дети Божии.  

В плане Божьем есть древо Израиля. Как написано, из-за неверия его ветви засохли, 
умерли и отломились. В результате дерево осталось неполным. Но Он посылает Своих 
мужей к дикой маслине, и от нее собираются ветви и прививаются к доброй маслине – Его 
собственному дереву Израиля. И эта работа будет продолжаться до тех пор, пока 
ветви, собранные с дикой маслины и привитые к доброй, не заполнят все места 
отломанных ветвей, пока эти ветви с дикой маслины, будучи привиты и приобщившись 
к корню и мякоти доброй маслины, не станут живыми, плодовитыми ветвями этого 
доброго дерева. И таким образом добрая маслина станет полной и завершенной в своей 
симметрии, как и было задумано Богом.  
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Таким образом, полнота сломанной маслины создается из дикой маслины – 
язычников. В этом и заключается смысл выражения: «Доколе не придет полнота 
язычников» (пер. с англ.). Эта «полнота язычников» – полнота той разбитой доброй 
маслины, которая создается из язычников, как дикая маслина. Эта добрая маслина с 
обломанными ветвями омрачена и неполна, она никак не отражает Божьей идеи 
относительно нее. Но когда все сломанные ветви дикой маслины заменяются и дерево 
стоит, полное и цветущее, как и было задумано Богом, тогда «полнота» дерева находится 
там, как и было задумано изначально: это полное дерево. И эта «полнота» дерева – то, что 
делает его полным деревом после того, как оно было все испорчено и сломано, – приходит 
от язычников, от дикой маслины. Это и есть «полнота язычников», и вот как эта 
«полнота» приходит.  

И в заключение всего этого написано: «И так весь Израиль спасется». «Так» 
означает «таким образом», «таким путем». Там написано: «Таким образом, таким путем, 
спасется весь Израиль». И это единственное возвращение евреев и единственное 
спасение Израиля.  

Правда, как уже отмечалось, из этого не произвольно исключаются 
первоначальные ветви: любой из них с радостью будет привит снова, «если не пребудет 
еще в неверии» (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 23 августа 1900 г.). 
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1 ноября          пятница 

Не боялся заразиться 

Когда прокаженный подошел к Иисусу и сказал: «Господи, если хочешь, можешь 
сделать меня чистым», Иисус протянул руку и прикоснулся к нему. Прокаженный был 
нечистым, и был велик страх заразиться; однако Иисус не побоялся прикоснуться к нему, 
и Он не пострадал от этого прикосновения. Это похоже на связь Христа с грехом. Он 
«грехи наши Сам вознес телом Своим на древо» (1 Петр. 2:24). «Все мы блуждали, как 
овцы, совратились каждый на свою дорогу: и Господь возложил на Него грехи всех нас» 
(Ис. 53:6). И хотя Он стал грехом за нас, Он «не знал греха». Он «не сделал никакого 
греха, и не было лукавства в устах Его». Он мог вступить в самый тесный контакт с 
грехом и не оскверниться им. Он принимал грешников, был их другом, свободно 
общался с самыми худшими из них, но при этом был «святой, непричастный злу, 
непорочный, отделенный от грешников и превознесенный выше небес» (Евр. 7:26). Так 
может быть и с нами, если Христос живет в нас. Мы можем работать для униженных, 
соприкасаться с ними, оказывать им сочувствие, как это делал Он, и не оскверняться. Мы 
можем быть «незапятнанными от мира», но при этом приближаться к нему, как это 
делал Христос. Возможно, мы не будем пользоваться большим авторитетом в мире, 
но это не имеет значения, если мы имеем ум, который был во Христе, «сделавшем 
Себя бесславным».  

«Ибо вы знаете благодать Господа нашего Иисуса Христа, что Он, хотя и был 
богат, но ради вас сделался нищим, дабы вы через нищету Его обогатились» (пер. с англ.). 
(А. Т. Джоунс. The Present Truth. 17 ноября 1892 г.) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



473 
 

2 ноября          суббота 

Тысячелетие 

Слово «тысячелетие» состоит из двух латинских слов: mille – «тысяча» и annus – 
«год» и означает «тысяча лет». Любой период в тысячу лет является тысячелетием; но тот 
период в тысячу лет, который обозначается и понимается всеми как «тысячелетие», – это 
определенная тысяча лет, упомянутая и отмеренная в Писании.  

Конкретное место Писания, в котором дается определение тысячи лет – 
тысячелетия, – это Откр. 20:1–7. Связь, в которой находится эта тысяча лет, такова, что из 
нее можно с уверенностью узнать не дату ее начала, а событие, которое знаменует ее 
начало. Кроме того, связь, в которой находится тысяча лет, такова, что из нее можно с 
уверенностью узнать, каким будет характер этого тысячелетия.  

В этом месте Писания говорится, что сатана будет связан и заперт на тысячу лет, а 
святые будут жить и царствовать с Христом тысячу лет. «Прочие же из умерших не 
ожили, доколе не окончится тысяча лет. Это – первое воскресение. Блажен и свят 
имеющий участие в воскресении первом: над ними смерть вторая не имеет власти, но они 
будут священниками Бога и Христа и будут царствовать с Ним тысячу лет»  

Из этих слов мы знаем, что событие, знаменующее начало тысячелетия, – это 
«первое воскресение», воскресение «блаженных и святых», воскресение «душ тех, 
которые были обезглавлены за свидетельство Иисуса и за слово Божие и которые не 
поклонились зверю и образу его и не приняли начертания его на чело свое и на руку 
свою». И это воскресение святых, это «первое воскресение», произойдет в пришествие 
Господа на облаках небесных с силою и славою великою, ибо написано: «Ибо сие говорим 
вам словом Господним, что мы живущие, оставшиеся до пришествия Господня, не 
предупредим умерших, потому что Сам Господь при возвещении, при гласе Архангела и 
трубе Божией, сойдет с неба, и мертвые во Христе воскреснут прежде; потом мы, 
оставшиеся в живых, вместе с ними восхищены будем на облаках в сретение Господу на 
воздухе, и так всегда с Господом будем» (1 Фес. 4:15-17).  

И еще: «Говорю вам тайну: не все мы умрем, но все изменимся вдруг, во мгновение 
ока, при последней трубе; ибо вострубит, и мертвые воскреснут нетленными, а мы 
изменимся» (1 Кор. 15:51, 52).  

И еще: «Как в Адаме все умирают, так во Христе все оживут, каждый в своем 
порядке: первенец Христос, потом Христовы, в пришествие Его» (1 Кор. 15:22, 23).  

Есть еще много других мест Писания, но этих достаточно, чтобы утвердить как 
истину Божью, что Второе пришествие Христа знаменует начало тысячелетия, потому что 
Второе пришествие Христа принесет воскресение праведных, блаженных и святых; и это 
воскресение первое знаменует начало тысячи лет – тысячелетия.  

Итак, в начале тысячелетия происходит воскресение всех умерших праведников, 
переселение всех живых праведников, и все они уходят с земли. Они встречаются с 
Господом не на земле, а «в воздухе», и затем все воскресшие и переселенные до сих пор 
возносятся на небо со Христом, своим Господом, где царствуют с Ним на судейских 
престолах тысячу лет. Таким образом, это происходит с праведниками.  

Что же будет с нечестивыми в начале тысячи лет и в течение тысячи лет? Что 
произойдет с ними в пришествие Господа? Прочитайте: «А вам, оскорбляемым, отрадою 
вместе с нами, в явление Господа Иисуса с неба, с Ангелами силы Его, в пламенеющем 
огне совершающего отмщение не познавшим Бога и не покоряющимся благовествованию 
Господа нашего Иисуса Христа» (2 Фес. 1:7, 8). Они призывают горы и скалы обрушиться 
на них и скрыть их «от лица Сидящего на престоле и от ярости Агнца, ибо настал великий 
день гнева Его; и кто устоит?» (Откр. 6:14–17, пер. с англ.). Их истребляют «воинства, 
бывшие на небе», которые следуют за «Ним на белых конях», и «меч Сидящего на коне, 
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который выходил из уст Его; и все птицы насытились плотью их» (Откр. 19:11–21, пер с 
англ.). В другом месте написано следующее: «Посему прореки на них все слова сии и 
скажи им: Господь возгремит с высоты и из жилища святыни Своей подаст глас Свой; 
страшно возгремит на селение Свое; как топчущие в точиле, воскликнет на всех живущих 
на земле. Шум дойдет до концов земли, ибо у Господа состязание с народами: Он будет 
судиться со всякою плотью, нечестивых Он предаст мечу, говорит Господь. Так говорит 
Господь Саваоф: вот, бедствие пойдет от народа к народу, и большой вихрь поднимется от 
краев земли. И будут пораженные Господом в тот день от конца земли до конца земли, не 
будут оплаканы и не будут прибраны и похоронены, навозом будут на лице земли» (Иер. 
25:30–33).  

Итак, поскольку Слово Божие истинно в том, что воскресение праведников – 
первое воскресение – знаменует начало тысячелетия; поскольку это воскресение вызвано 
Вторым пришествием Господа и поскольку в Его пришествие все праведники, мертвые и 
живые, будут взяты с земли, а все нечестивые на земле будут убиты, то несомненно, что 
земля в этот момент останется безлюдной. А поскольку святые не вернутся на землю в 
течение тысячи лет, а умершие нечестивцы не оживут до конца тысячи лет, то можно с 
уверенностью сказать, что в течение этой тысячи лет земля останется безлюдной. И это 
означает, что во время тысячелетия земля будет совершенно пустынной. (А. Т. Джоунс. 
The Present Truth. 30 августа 1900 г.) 
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3 ноября         воскресенье 

Он заботится о вас 

«Все заботы ваши возложите на Него, ибо Он печется о вас» (1 Петр. 5:7). 
Неважно, кто вы, Библия говорит, что Бог заботится о вас. Бог, Который во Христе 

сотворил небо и землю словом Своим и поддерживает их словом силы Своей, Тот, Кто 
поместил солнце, луну и звезды на небосводе, Кто покрывает землю зеленью и дает жизнь 
всякой живой твари, «Он печется о вас». Кажется ли вам мир холодным и 
недружелюбным? Ваши друзья бессильны помочь, они ушли или оставили вас? Не 
унывайте. Дружба, любовь и помощь еще есть. «Есть Друг, который ближе брата»; «Он 
печется о вас».  

Принадлежите ли вы к презираемой расе, или нации, или семье? Бедны ли вы в 
земных благах, не имеете дома, который могли бы назвать своим, или одежды, которая 
могла бы согреть вас? Вы не смогли получить образование? Неважно, какой у вас цвет 
кожи, национальность и происхождение, богатство или образование. Посмотрите вверх и 
наберитесь мужества. «Бог нелицеприятен, но во всяком народе боящийся Его и 
поступающий по правде приятен Ему». И «не бедных ли мира избрал Бог быть богатыми 
верою и наследниками Царствия, которое Он обещал любящим Его?» Вот Друг, Который 
не отнесется к вам с презрением или насмешкой. Если вы придете к Нему искренне, Он 
примет вас милостиво. Он заинтересован в вас. Он способен на все и жаждет помочь вам. 
Он даже не ждет, когда вы придете к Нему, а долгие дни, недели, месяцы и годы ждет и 
стучится в дверь вашего сердца. Почему Он так долго ждал и так часто стучался? Почему 
Он так стремится стать вашим Другом и Помощником? Вот почему: «Он печется о вас».  

Обременены ли вы грузом греха? Может, мир натягивает на себя свои фарисейские 
одежды и, указывая на вас, говорит: «Он грешник. Для него нет надежды. Мы сделали все, 
что могли, но не смогли его спасти». Возможно, мир сделал для вас все, что мог, но Бог не 
исчерпал Своей силы. Он по-прежнему «заботится о вас». «Бог проявил к нам Свою 
любовь тем, что, когда мы были еще грешниками, Христос умер за нас». «Так возлюбил 
Бог мир [грешный], что отдал Сына Своего Единородного, дабы всякий, верующий в 
Него, не погиб, но имел жизнь вечную». «Сие есть истинно и достойно всякого принятия, 
что Христос Иисус пришел в мир спасти грешников». «Посему Он силен спасти всех до 
конца, приходящих к Богу чрез Него, так как Он всегда жив, чтобы ходатайствовать за 
них». «Если исповедуем грехи наши, то Он верен и праведен, чтобы простить нам грехи 
наши и очистить нас от всякой неправды». И как бы ни было полно греховной тьмы 
ваше сердце, у вас есть один Друг, Который принесет вам свет, радость, праведность 
и мир, если вы только впустите Его.  

Ваше имя неизвестно в мире? Вы всего лишь скромный труженик, которого не 
замечают на людных улицах большого города, в глухой деревне или на далеком островке 
океана? Не позволяйте этому обескуражить вас. На небесах вас знают, думают, о вас и 
любят. Он заботится о вас.  

Однажды один человек, эфиоп, ехал в своей колеснице по дороге между 
Иерусалимом и Газой. Он всем сердцем желал узнать об Иисусе и поэтому внимательно 
читал свою Библию, сидя в колеснице. Но он не мог понять прочитанного. Бог все время 
видел его и знал, что он искренне ищет света. Он так заботился о нем, что велел одному 
ученику, проповедовавшему перед большой аудиторией в городе Самарии, оставить свою 
работу и пойти за пятьдесят или шестьдесят миль по дороге из Иерусалима в Газу и 
объяснить этому эфиопу, что он читает (Деян. 8:26–39). 

В 10-й главе книги Деяния святых Апостолов мы читаем о некоем человеке из 
Кесарии по имени Корнилий, который любил Бога и поступал так, как понимал. Но он не 
знал, что Иисус, учивший и творивший чудеса в Иудее, действительно Мессия, Тот, через 
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Кого он должен получить прощение грехов. Бог знал его имя, знал, как он каждый день 
молился и подавал милостыню. Он заботился о нем и послал ангела с неба, чтобы тот 
сказал ему, куда послать человека, который бы рассказал ему больше о Спасителе. Ангел 
сказал: «Корнилий, молитвы твои и милостыня твоя собраны в память пред Богом. А 
теперь пошли людей в Иоппию и призови одного Симона, которого имя Петр; он живет у 
одного Симона кожевника, дом которого на берегу моря; он скажет тебе, что тебе делать». 
Обратите внимание на эти указания: Бог назвал Корнилию имя Петра и имя человека, в 
доме которого он жил. Он также сказал, какой профессией занимался этот человек, в 
каком городе находился его дом и в какой части города.  

Этот случай не является исключением. Во многих других местах Библии мы видим 
столь же подробные описания людей. «Небеса хорошо знакомы с историей и делами 
людей во всех сферах жизни. Бог знает, чем занят скромный труженик, как и царь на 
своем троне». Поэтому вы можете быть уверены, что Бог знает вас. Он знает, как вас 
зовут, где вы живете, на какой улице и под каким номером находится ваш дом или 
жилище. Он знает ваши повседневные занятия, ваши ежедневные заботы, 
испытания, сердечные боли и искушения. Но самое главное: Он заботится о вас. Он 
говорит: «Не две ли малые птицы продаются за ассарий? И ни одна из них не упадет на 
землю без воли Отца вашего; у вас же и волосы на голове все сочтены; не бойтесь же: вы 
лучше многих малых птиц».  

Вам никогда не нужно бояться, если вы впустите в себя этого доброго, 
могущественного, верного, любящего Друга и позволите Ему пребывать с вами 
каждый день. Неудивительно, что задается вопрос: «Если Бог за нас, кто может быть 
против нас?» Он сильнее сатаны и всех его искушений, мудрее Соломона и всех его 
помощников. Он не падает духом и никогда не устает. Тьма и свет для Него одинаковы. И 
если мы только позволим Ему, Он прилепится к нам ближе, чем брат; и Он Сам говорит: 
«Я никогда не оставлю тебя и не покину тебя». «Се, Я с вами во все дни до скончания 
века». Разве мы не нуждаемся в таком друге? Разве можно найти другого такого, 
бескорыстного и верного? (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 17 ноября 1892 г.) 
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4 ноября         понедельник 

Последнее столкновение 

«Когда же окончится тысяча лет, сатана будет освобожден из темницы своей» 
(Откр. 20:7). Это потому, что по истечении тысячи лет остальные умершие ожили, и это 
освобождает его. Именно то, что в начале тысячи лет все люди ушли с земли путем 
воскрешения и переселения праведников, а все нечестивые были убиты, это наложило на 
сатану узы, так как он остался совершенно без средств для своей деятельности. Таким 
образом, нет никого, на кого он мог бы направить все свои коварства и способности. Эта 
земля, где он заключен, в ее совершенно опустошенном, заброшенном, разрушенном, 
темном и мрачном состоянии представляет собой ужасную и мрачную тюрьму. 

Но когда тысяча лет истечет и все остальные мертвые оживут, в воскресение 
неправедных, во втором воскресении, тогда сатана будет освобожден. Теперь ему есть чем 
заняться: теперь у него есть люди, над которыми он может работать, теперь он может 
снова проявить всю свою сатанинскую изобретательность.  

Поэтому о нем написано, что сразу после освобождения он идет «обольщать 
народы, находящиеся на четырех углах земли, Гога и Магога, и собирать их на брань; 
число их – как песок морской» (Откр. 20:8). Битва, в которую он своим обманом вовлекает 
множество людей, – это битва против стана святых и возлюбленного города, ибо они 
«вышли на широту земли, и окружили стан святых и город возлюбленный». 

Они получили такую возможность потому, что в книге пророка Захарии, главе 14 
объявлено, что когда Господь Иисус придет в конце тысячи лет «и станут ноги Его в тот 
день на горе Елеонской, которая перед лицом Иерусалима к востоку; и раздвоится гора 
Елеонская от востока к западу весьма большою долиною... и придет Господь Бог мой и все 
святые с Ним» (стихи 4, 5). Таким образом, святой город, небесный Иерусалим, стан 
святых, спускается на землю в Его пришествие для суда над нечестивыми. И вот как 
сатана может собрать все народы нечестивых, воскресших из мертвых, против этого стана 
святых и возлюбленного города.  

И как легко будет ему обольстить их всех в этом, как бы он ни обманывал их 
прежде! Сколько нечестивых мертвецов во всех веках погибло в битвах! И даже когда 
Иисус приходит, чтобы собрать к Себе Своих святых в начале тысячи лет, цари земные и 
их войска собираются вместе, чтобы воевать против Сидящего «на коне» и Его войска, и в 
этом воинственном уме и духе они погибают от яркости Его пришествия. И когда все эти 
люди восстанут из мертвых, они будут чувствовать себя так же, как если бы они 
проснулись в разгар битвы и суматохи, в которой они пали. В их сознании это будет 
почти продолжением тех сцен, в которых они погибли вначале. И теперь сатана и его 
войска – там, с его духом, господствующим над ними, чтобы овладеть их умами в этом 
кризисе и в этом духе войны и увлечь их на битву против стана святых и возлюбленного 
города. И вот «они пошли по всей земле, и обступили стан святых и город 
возлюбленный».  

И вот в это время Сын Человеческий восседает на престоле славы Своей, и перед 
Ним «собраны все народы», и они отделены один от другого, как пастырь отделяет овец 
своих от козлов: овцы – праведники – по правую руку Его в городе, а козлы – нечестивцы 
– по левую руку Его за городом (Мф. 25:31–33). 

«И увидел я великий белый престол и Сидящего на нем, от лица Которого бежало 
небо и земля, и не нашлось им места. И увидел я мертвых, малых и великих, стоящих пред 
Богом, и книги раскрыты были, и иная книга раскрыта, которая есть книга жизни; и 
судимы были мертвые по написанному в книгах, сообразно с делами своими. Тогда 
отдало море мертвых, бывших в нем, и смерть и ад [«могила». – Прим. перев.] отдали 
мертвых, которые были в них; и судим был каждый по делам своим» (Откр. 20:11–13).  
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Это все нечестивые мертвецы, ибо праведные мертвецы жили за тысячу лет до 
этого. И заметьте: они судятся по тому, что «написано в книгах», а не по тому, что 
написано в книге. Эти книги – записи их жизни. Книга жизни – это свидетельство 
того, что они могли бы занять свое место в этой книге, и тогда все записи в «книгах» 
были бы стерты, и они жили бы в начале тысячи лет и царствовали бы сейчас со 
Христом. Но они не получили своего места в «книге жизни», и поэтому теперь они 
должны соответствовать записи в «книгах», именно такой записи, какая она есть, – «по 
делам их».  

И вот теперь все книги открыты, и каждая душа этого огромного престола, стоящая 
вокруг «стана святых и города возлюбленного», видит свою жизнь именно такой, какой 
она была прожита. Человек видит все блаженство и радость, которые он мог бы иметь. Он 
видит «книгу жизни», в которой он мог бы записать свое имя. Но, увы, уже слишком 
поздно. Они судятся по написанному в книгах, «по делам своим».  

Там всякая плоть сразу предстает перед Господом, и от Его слова зависит судьба 
вечности. Каждая душа, видя все это в свете суда справедливого Судьи, видя, что все это 
справедливо, преклоняется перед Христом, и каждый язык исповедует Богу, что Иисус 
Христос есть Господь, во славу Бога Отца (Рим. 14:11; Флп. 2:11). Таким образом, все, кто 
«пойдет в прах, склонятся перед Ним»; но поскольку каждый избрал свой путь, несмотря 
на все, что мог сделать Господь, то «никто не может сохранить душу свою» (Пс. 21:30, 
пер. с англ.). Затем к тем, кто находится по левую руку от Него, обращено страшное 
слово: «Идите от Меня, проклятые, в огонь вечный, уготованный диаволу и ангелам его», 
«и пойдут сии в муку вечную, а праведники в жизнь вечную» (Мф. 25:41, 46).  

«Ибо день мщения у Господа, год возмездия за Сион. И превратятся реки его в 
смолу, и прах его – в серу, и будет земля его горящею смолою». «Дыхание Господне, как 
поток серы, зажжет ее». «И сошел огонь от Бога с неба, и пожрал их».  

«И кто не был найден написанным в книге жизни, тот был брошен в озеро 
огненное». «И диавол, обольщавший их, ввержен в озеро огненное». «И смерть, и ад были 
брошены в озеро огненное. Это вторая смерть». И «последний враг, который будет 
истреблен, есть смерть» (пер. с англ.). (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 6 сентября 1900 г.) 
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5 ноября          вторник 

Любовь Божья к людям 

Из Библии мы узнали, что Бог не лицеприятен к людям. Он заботится о нас, 
независимо от того, кто мы и где живем. Он заботится о нас во все времена, во всех 
переменах жизни. Хотя мы ничего не заслуживаем, Он заботится о нас, когда другие не 
хотят или не могут и даже когда мы не можем или не хотим позаботиться о себе. Он 
«богат для всех призывающих Его. Ибо всякий, кто призовет имя Господне, спасется» 
(пер. с англ.). «Он долготерпелив к нам, не желая, чтобы кто погиб, но чтобы все пришли 
к покаянию» (пер. с англ.). «Ибо Я не хочу смерти умирающего, говорит Господь Бог; но 
обратитесь и живите!» «Иисус Христос вчера и сегодня и вовеки Тот же». Он так же 
стремился и желал спасти тех, кто жил до потопа, как и тех, кто живет после потопа; Он 
так же готов был простить ниневитян, как и нас с вами. Оглядываясь на историю мира и 
отмечая, как Бог поступал с людьми, мы ясно видим Его, изображенного пером 
Вдохновения: «Господь, Господь, Бог человеколюбивый и милосердый, долготерпеливый 
и многомилостивый и истинный, сохраняющий милость в тысячи родов, прощающий вину 
и преступление и грех».  

Насколько же различен человек по своей природе! Если в собрание войдет человек 
с золотым кольцом и в хорошей одежде, и войдет также бедняк в скверной одежде, то как 
естественно проявить уважение к тому, кто носит красивую одежду, и сказать ему: сядь 
здесь на хорошее место, а бедному сказать: стань здесь, сядь здесь, под моим подножием. 
Как естественно для учителя проявлять пристрастность к ученикам, поощрять и 
помогать больше всего тем, кто меньше всего в этом нуждается. Как естественно, что 
мы хотим больше помочь тем, кто принадлежит к нашему классу или 
национальности. Как невольно мы отстраняемся от тех, кто невежественен и 
деградирует; как трудно на самом деле заботиться о них и любить их так, как любил 
Учитель.  

И тем не менее даже человек может приобщиться к этой Божественной природе и 
испытывать такие же богоподобные чувства к окружающим его людям. В Послании к 
галатам мы читаем, что эта любовь – один из плодов Духа Божьего. Никакой другой Дух 
не может принести такой плод. Но благодаря беспристрастному Отцу всех мы читаем, что 
любой желающий может свободно прийти и пить из источника жизни. Мы также читаем, 
что Иисус есть источник жизни, а Святой Дух – вода жизни (Пс. 36:9; Ин. 7:37–39). 
Значит, мы с вами можем свободно пить Дух Божий! Мы с вами можем приносить плоды 
Духа! Как? Иисус говорит нам: «Без Меня не можете делать ничего». «Се, стою у двери и 
стучу; если кто услышит голос Мой и отворит дверь, войду к нему». Все, что нам нужно 
сделать, – это открыть дверь. Другими словами, мы должны дать Иисусу понять, что Он 
желанный гость, что мы готовы отказаться от своих путей и своей природы и 
принять Его пути и Его природу. Тогда мы можем быть уверены, что Он войдет в нас со 
Своим Святым Духом и будет пребывать с нами. Его Дух в нас принесет те же плоды, 
что и в Нем. Тогда, и никогда до тех пор, мы сможем «ходить так, как Он ходил», и 
любить так, как Он любил, «потому что любовь Божия изливается в сердца наши Духом 
Святым, данным нам». Любовь Божья неизменна, и поэтому она будет действовать в 
наших сердцах так же, как и в Его сердце. (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 17 ноября 
1892 г.) 
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6 ноября          среда 

После тысячелетия 

После уничтожения нечестивых, как показано в Откр. 20 и в предыдущем 
исследовании на эту тему, «Сидящий на престоле сказал: вот, Я творю все новое... 
Совершилось».  

«И увидел я новое небо и новую землю, ибо первое небо и первая земля миновали, 
и моря уже нет»; а о новом Иерусалиме, святом городе, уже сошедшем от Бога с неба и 
находящемся на земле, сказано следующее: «И услышал я громкий голос с неба, 
говорящий: се, скиния Бога с человеками, и Он будет обитать с ними; они будут Его 
народом, и Сам Бог с ними будет Богом их. И отрет Бог всякую слезу с очей их, и смерти 
не будет уже; ни плача, ни вопля, ни болезни уже не будет, ибо прежнее прошло» (Откр. 
21:3, 4).  

Таким образом, исполняется обещание, данное в древности: «Ибо вот, Я творю 
новое небо и новую землю, и прежние уже не будут воспоминаемы и не придут на сердце. 
А вы будете веселиться и радоваться вовеки о том, что Я творю: ибо вот, Я творю 
Иерусалим веселием и народ его радостью. И буду радоваться о Иерусалиме и веселиться 
о народе Моем; и не услышится в нем более голос плача и голос вопля» (Ис. 65:17–19). 

«И город не имеет нужды ни в солнце, ни в луне для освещения своего, ибо слава 
Божия осветила его, и светильник его – Агнец. Спасенные народы будут ходить во свете 
его, и цари земные принесут в него славу и честь свою. Ворота его не будут запираться 
днем; а ночи там не будет» (Откр. 21:23–25). 

И там пустыня будет, «как Эдем», а пустыня – как «сад Господень», «радость и 
веселие будет в нем, славословие и песнопение» (Ис. 51:3).  

Там «свет луны будет как свет солнца, а свет солнца будет светлее всемеро, как 
свет семи дней». И даже «покраснеет луна, и устыдится солнце, когда Господь Саваоф 
воцарится на горе Сионе и в Иерусалиме» (Ис. 30:26; 24:23). 

Там «ни один из жителей не скажет: “я болен”; народу, живущему там, будут 
отпущены согрешения» (Ис. 33:24).  

Там народ «будет весь праведен» (Ис. 60:21), и «возвеселится пустыня и сухая 
земля, и возрадуется страна необитаемая и расцветет как нарцисс; великолепно будет 
цвести и радоваться» (Ис. 35:1, 2). 

Там откроются глаза слепых и отверзутся уши глухих. Там хромой «вскочит, как 
олень, и язык немого будет петь; ибо пробьются воды в пустыне, и в степи – потоки», 
«возвратятся избавленные Господом, придут на Сион с радостным восклицанием; и 
радость вечная будет над головою их; они найдут радость и веселье, а печаль и 
воздыхание удалятся» (Ис. 35:5, 6, 10). 

Там все будет так спокойно и так надежно, что люди смогут спокойно жить в 
пустыне и спать в лесу. И люди, и сами места вокруг будут благословением; да, «будут 
ливни благословения» (Иез. 34:25, 26, пер. с англ.).  

Там сама земля будет ликовать, радоваться и петь; и там от радости «горы и холмы 
будут петь пред вами песнь, и все дерева в поле рукоплескать вам» (Ис. 55:12).  

Там мы всегда будем чувствовать свежесть утра и никогда не будем далеки от его 
окончания.  

«И всякое создание, находящееся на небе и на земле, и под землею, и на море, и 
все, что в них, слышал я, говорило: Сидящему на престоле и Агнцу – благословение и 
честь, и слава и держава во веки веков» (Откр. 5:13).  

«И ничего уже не будет проклятого; но престол Бога и Агнца будет в нем, и рабы 
Его будут служить Ему. И узрят лицо Его, и имя Его будет на челах их. И ночи не будет 
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там, и не будут иметь нужды ни в светильнике, ни в свете солнечном, ибо Господь Бог 
освещает их; и будут царствовать во веки веков» (Откр. 22:3–5).  

«Ликуй, дщерь Сиона! торжествуй, Израиль! веселись и радуйся от всего сердца, 
дщерь Иерусалима! Отменил Господь приговор над тобою, прогнал врага твоего! Господь, 
царь Израилев, посреди тебя: уже более не увидишь зла. В тот день скажут Иерусалиму: 
“не бойся”, – и Сиону: “да не ослабевают руки твои!” Господь Бог твой среди тебя, Он 
силен спасти тебя; возвеселится о тебе радостью, будет милостив по любви Своей, будет 
торжествовать о тебе с ликованием» (Соф. 3:14–17).  

«Благослови Господа, душа моя, и все, что во мне, благослови святое имя Его» 
(пер. англ.). «И пусть весь народ скажет: «Аминь» и «Аминь». (А. Т. Джоунс. The Present 
Truth. 13 сентября 1900 г.) 
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7 ноября          четверг 

Учителя и слово 

«Если каждый читающий может понять Слово, если только вдумается в 
слово, то зачем нужны учителя?» Если учителя ставят себя между учеником и Словом 
Господним и берут на себя роль хранителей этого Слова, так что никто не может 
рассчитывать получить его иначе, чем через их «толкование», то в них нет 
необходимости. Чем больше в мире таких учителей, тем хуже для мира. Но Бог поставил 
учителей в церкви, и это показывает, что для них есть место, и они должны знать, что это 
за место, и придерживаться его. Это место заключается в том, чтобы открывать Слово 
и обращать на него внимание людей. Оно заключается в том, чтобы возносить 
Христа перед людьми через Его Слово. Оно должно нести слово жизни. Говорить «не 
теми словами, которым учит человеческая мудрость, но которыми учит Дух Святой». 
Величайшая работа, которую может сделать любой человек в этом мире, – это направить 
умы людей к ясному Слову Божьему и направить их взор, чтобы они увидели лицо Иисуса 
Христа и таким образом преобразились в тот же образ. (Э. Дж. Ваггонер. The Present 
Truth. 1 декабря 1892 г.) 
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8 ноября          пятница 

Должник должен выполнять весь закон 

«Еще свидетельствую всякому человеку обрезывающемуся, что он должен 
исполнить весь закон» (Гал. 5:3). «Должник должен исполнять весь закон» (пер. с англ.). 
Любопытно, что многие, рассматривая это высказывание, делают из него различие между 
двумя законами и исключают Закон Божий из рассматриваемой темы, придавая слову 
«должник» только смысл «обязательства».  

Они знают из Писания, что вся обязанность человека – бояться Бога и исполнять 
Его заповеди. Они знают, что не может быть другого Писания, которое бы противоречило 
этому. Они знают, что каждый человек обязан соблюдать весь закон Божий, независимо 
от того, обрезан он или необрезан. И, допуская, что этот термин подразумевает только 
обязанность – если человек обрезан, то он обязан исполнять весь закон, – они заключают, 
что это должно исключать закон Божий, они заключают, что это должен быть какой-то 
закон, который никто не обязан исполнять, если он не обрезан; и поэтому «весь закон», 
который здесь рассматривается, должен быть только церемониальным законом о жертвах 
и приношениях.  

С другой стороны, есть те, кто не считает себя обязанным соблюдать Закон Божий, 
и они приводят этот текст, чтобы поддержать себя в своем непослушании и 
противостоянии. Они считают, что только обрезанные обязаны соблюдать Закон Божий и 
что только после обрезания возникает это обязательство; при этом они уверены, что они 
не обязаны соблюдать Десять заповедей. Но и те и другие ошибаются, и те и другие не 
видят мысли, заложенной в этом стихе. И причина этой неспособности в том, что они 
придают слову «должник» только смысл «обязательства».  

Действительно, это слово означает «обязательство». Но в данном месте и во всех 
других местах, связанных с моральными обязательствами людей, это слово имеет 
значение настолько более широкое и глубокое, чем просто обязательство, что смысл 
простого обязательства становится действительно вторичным.  

Слово «должник» в данном стихе Гал. 5:3 означает не только то, что человек 
находится в долгу и обязан платить, но и то, что, помимо этого, он находится в 
непомерном долгу, не имея ничего, чем можно было бы расплатиться. Если человек 
является должником и обязан заплатить тысячу фунтов стерлингов, но при этом у него 
есть избыток или даже только возможность заплатить эту тысячу фунтов, то это 
достаточно просто. Но если человек является должником и обязан выплатить 
миллионы фунтов стерлингов, но не имеет ни одного пенни, чтобы заплатить, и, 
кроме того, находится в тюрьме и не имеет никакой возможности заработать ни 
пенни, чтобы заплатить свой долг, то для такого человека слово «должник» означает 
гораздо больше, чем просто «обязанность платить».  

И в данном случае дело обстоит именно так. Именно такая мысль содержится в 
этом стихе. Именно такой смысл заложен в слове «должник». Потому что слово 
«должник», когда оно употребляется в связи с моралью, подразумевает и может 
подразумевать только грех: что человек грешен.  

Это слово используется в молитве Господней (Мф. 6:12): «Прости нам долги наши, 
как и мы прощаем должникам нашим»; и в версии молитвы Евангелия от Луки оно ясно 
выражает мысль о грехе в словах: «И прости нам грехи наши, ибо и мы прощаем всякому 
должнику нашему» (Лк. 11:4).  

Это же слово употребляет и Спаситель в Евангелии от Луки 7:41, 42: «У одного 
заимодавца было два должника: один должен был пятьсот динариев, а другой пятьдесят, 
но как они не имели чем заплатить, он простил обоим».  
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Из этих текстов Писания внимательный читатель может понять, что в словах Гал. 
5:3: «Он должник по всему закону» подразумевается гораздо больше, чем просто 
обязанность принимать требования закона и делать все возможное для их удовлетворения. 
Все это говорит о том, что он не только обязан признать обязательные требования 
Закона Божьего, но и фактически должен исполнить все требования Закона, которые 
тот предъявляет к нему. А из этого следует, что сам по себе он должен быть вечным 
должником, ведь ему совершенно нечем платить, и у него нет никаких средств, 
чтобы приобрести что-либо, чем можно было бы заплатить.  

И долг этот состоит не только в том, что он обязан исполнять закон с настоящего 
времени; он состоит также в том, что он обязан отдать долг за все прошлое, за все 
накопления прошлого, вплоть до настоящего времени.  

Таким образом, каждый человек сам по себе является вечным должником во всем, 
что подразумевается под этой мыслью в Гал. 5:3 и подобных текстах, которые мы здесь 
приводили; потому что «все согрешили и лишены славы Божией». И тот, кто хочет 
обрезаться, чтобы спастись, и пытается спастись делами самоправедности, тем 
самым берет на себя обязательство выплатить закону Божьему весь свой долг, от 
начала своей жизни и до ее конца. И в этом случае он также берет на себя 
обязательство искупить всю вину, связанную с его проступками и накопившуюся за 
это время.  

Вот что значит быть «должником исполнить весь закон». Именно об этом 
говорится в словах: «Еще свидетельствую всякому человеку обрезывающемуся, что он 
должен исполнить весь закон». Он не только должник, но и сам добровольно берет на 
себя исполнение всего, что связано с его задолженностью.  

Верно, что каждый человек в мире сам по себе является таким должником. Верно и 
то, что любой человек, который сегодня ищет оправдания своими делами, даже в 
исполнении Десяти заповедей или чего-либо другого, заповеданного Господом, тем 
самым принимает на себя и обязуется выплатить все, что связано с этим долгом. Но он не 
может платить. В нем самом нет ни малейшей возможности оплатить этот долг. Он 
сокрушен и потерян.  

Но, слава Богу, кто имеет праведность Божию, которая от веры в Иисуса Христа, 
кто полагается только на Господа Иисуса и на то, что Иисус сделал, тот, хотя и является 
сам себе должником, как и любой другой человек, однако во Христе имеет, чем с 
избытком заплатить все долги. Христос искупил Своей смертью всю вину каждой 
души; и праведностью Божьей, которую Он приносит, Христос обеспечивает 
изобилие праведности, чтобы оплатить все требования, которые закон может когда-
либо предъявить в жизни верующего в Иисуса.  

Благодарение Богу за Его неизреченный дар – непостижимое богатство Христа. О, 
верьте в это! Примите его! Бедный, подавленный, потерянный «должник», «купи у Меня 
золото, испытанное в огне, чтобы тебе обогатиться, и белую одежду, чтобы тебе одеться». 
«Да, придите, купите... без денег и без цены». (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 
27 сентября 1900 г.) 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



485 
 

9 ноября          суббота 

Изучение Библии 

Мало кто знает, как по-настоящему изучать Библию. Иногда это происходит 
потому, что люди вообще не умеют учиться, но часто даже те, кто хорошо учится в других 
областях, плохо изучают Библию, хотя и хотят ее понять. В Притч. 2:1–5 говорится о том, 
как нужно изучать Библию, чтобы понять ее. Давайте прочитаем этот отрывок: «Сын мой! 
если ты примешь слова мои и сохранишь при себе заповеди мои, так что ухо твое 
сделаешь внимательным к мудрости и наклонишь сердце твое к размышлению; если 
будешь призывать знание и взывать к разуму; если будешь искать его, как серебра, и 
отыскивать его, как сокровище, то уразумеешь страх Господень и найдешь познание о 
Боге». 

Когда человек убеждается, что в каком-то месте есть богатая серебряная или 
золотая руда, что он делает? Он идет туда и копает в этом самом месте. А как обычно 
поступают люди с Библией? Как только им попадается участок, где есть особые 
сокровища, а это означает место, где есть особые трудности, они тут же 
отправляются копать в другое место. Если бы они направились в другую часть Библии, 
это было бы не так плохо, потому что сокровища есть везде в этой книге, и тот, кто нашел 
их в одном месте, сможет найти их и в другом; но обычно они идут в библиотеку и 
начинают копаться среди комментариев или спрашивают своего пастора или друга, 
что, по их мнению, это значит. Это все равно, как если бы человек нашел признаки 
золота в определенном месте и сразу же отправился за сотню миль и начал копать. В 
мирских делах люди не так глупы.  

Еще один момент: Когда человек копает серебро или золото, он тщательно 
осматривает каждый участок земли, где он копает. Тот, кто видел, как люди промывают 
золото, знает, что каждая частица почвы тщательно исследуется. Независимо от способа 
добычи, все так или иначе подвергается тщательному изучению.  

Итак, перед нами простые указания по изучению Библии. Сначала обратитесь 
к самой Библии, к конкретному отрывку, который вы хотите понять, а затем 
уделите самое пристальное и терпеливое внимание каждому предложению и 
каждому слову. Пусть ваш ум задержится на каждом слове и каждой фразе, отмечая их 
связь с предыдущими и последующими, пока вы не поймете, о чем в них говорится. Не 
садитесь за стол, чтобы запомнить отрывок и повторять его как попугай. Это не 
изучение. Но задавайте вопросы тексту, задавайте вопрос и позволяйте словам 
текста дать ответ, пока вы не сможете думать об этом, не думая о самих словах.  

Многие люди, которые много читают Библию, не знают, что в ней написано, 
потому что они читают ее небрежно, не позволяя самой Библии сформировать их 
представления. Никто не может надеяться на понимание какой-либо части Библии, если 
он не знает наверняка, о чем в ней говорится. Это само собой разумеется, ибо относится 
ко всему.  

Когда студент знает, о чем говорится в тексте, что делать? Вот инструкция: 
«Разумей, что я говорю. Да даст тебе Господь разумение во всем» (2 Тим. 2:7). Как Он 
даст нам понимание? Через наше размышление над тем, что Он говорит. То есть, 
пока мы старательно размышляем над текстом, понимание текста будет исходить из 
самого текста. Откуда же еще мы можем ожидать, что оно придет? «Ибо Господь дает 
мудрость; из уст Его – знание и разум» (Притч. 2:6). Смысл того, что говорит Господь, 
заключен именно в тех словах, которые Он произносит.  

Как долго человек должен размышлять над словами, прежде чем понять их? Это 
зависит от нескольких вещей. Мы должны быть готовы, если понадобится, рассматривать 
их в течение десяти лет, не испытывая нетерпения. Мы должны быть настолько уверены в 
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том, что мудрость и знание исходят из самих слов Господа, чтобы быть уверенными в том, 
что они действительно есть и нигде больше их нет. Но многое зависит от того, с каким 
настроем мы подходим к изучению. Дух Божий – это источник, из которого исходит 
Библия; Дух – это жизнь, сила и мудрость Слова. Когда мы приходим с сердцами, 
покорными Духу, нам не придется ждать так долго, как если бы это было наоборот.  

Помните, что праведность Божья открывается вере, а не разуму. Это нисколько 
не умаляет значение интеллекта, но просто возвышает веру. Бог дал человеку 
интеллектуальные таланты и ожидает, что он будет их использовать, но не без веры. 
Очень слабый интеллект с верой поймет Библию гораздо легче и совершеннее, чем 
гигантский интеллект без веры.  

Одновременно с изучением одного конкретного отрывка не пренебрегайте чтением 
и изучением других частей Библии. Библия – это единое целое, в ней один Дух и одна 
истина, и каждая часть непосредственно связана с каждой другой частью. Если 
рассматриваемый нами отрывок находится в середине главы, то студент должен 
внимательно изучить его до начала главы и даже до начала книги, ибо ни одна книга 
Библии, за исключением книги Притчей и Псалтири, не состоит из отдельных 
мыслей. Через каждую из них проходит линия мысли, и каждый текст следует 
рассматривать во всей его связи. Тогда при изучении какого-либо специального предмета 
он не будет применен неправильно.  

Когда ум привыкнет задумываться над Писанием, удивительно, как приходит 
свет. Практически все может послужить тому, чтобы свет засиял от Слова. При чтении 
другой части Библии, услышав чью-то беседу, в разговоре даже на другую тему, – словом, 
тысячей различных способов ум может быть направлен на изучаемый текст, и свет будет 
сиять. Никто не может сказать, каким образом Дух будет действовать и какими 
средствами он будет вести душу к истине, но нужно помнить, что в любом случае Дух 
направляет и что полученное знание приходит из самого Слова, а не из какого-либо 
другого источника.  

«Ибо Господь дает мудрость; из уст Его – знание и разум» (Притч. 2:6). 
(Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 23 марта 1893 г.) 
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10 ноября         воскресенье 

Настоящая истина 

Во Втором послании Петра 1:12 мы читаем: «Для того я никогда не перестану 
напоминать вам о сем, хотя вы то и знаете, и утверждены в настоящей истине». Что такое 
настоящая истина? Это истина, которая с нами; и переводчики дали точную передачу 
оригинала в этих словах (перевод с англ.): «Посему я готов всегда напоминать вам о сем, 
хотя вы и знаете это, и утверждены в истине, которая с вами». Кому это адресовано? 
«Принявшим с нами равно драгоценную веру по правде Бога нашего и Спасителя Иисуса 
Христа». То есть ко всем христианам во все века. Что же это за нынешняя истина, или 
истина, которая с нами? Иисус сказал: «Я есмь путь, истина и жизнь» (Ин. 14:6). Более 
того, Он всегда с нами, ибо Он говорит: «Се, Я с вами во все дни до скончания века» (Мф. 
28:20). И Он всегда один и Тот же, ибо мы снова читаем: «Иисус Христос вчера, и 
сегодня, и вовеки Тот же» (Евр. 13:8). Итак, это – настоящая истина, истина, которая 
всегда присутствует с нами. Кто возрастает в познании Господа и Спасителя нашего 
Иисуса Христа, тот возрастает в познании истины. (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 
1 декабря 1892 г.) 
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11 ноября         понедельник 

Бог, закон и молитва 

Какую чудовищную ошибку совершают люди, которые считают, что всем 
управляет «закон», абсолютный закон (ред.: речь идет о законах природы), «и что поэтому 
нет места для молитвы, потому что молитва была бы попыткой вмешаться в “закон” и 
обязательно должна быть тщетной».  

Даже если признать, что «закон, абсолютный закон» держит все в своих тисках, из 
этого не следует, что не может быть места для молитвы, поскольку сама молитва будет 
включена в сферу и царствование «закона, абсолютного закона». Молитва была бы такой 
же безусловной частью этой системы абсолютного закона, как и все остальное.  

Исключить молитву из такого царства и правления «закона, абсолютного закона» 
можно было бы только путем исключения самого человека. И именно так это и 
происходит. Человек отгораживается от всего сущего. Он стоит, эгоцентричный, 
одинокий и верховный, и выносит свой высший и критический приговор всем вещам, 
утверждая, что всем управляет «закон, абсолютный, неумолимый закон», что это «не 
оставляет места для молитвы», и, соответственно, он не будет молиться; и, освободив себя 
от всякой ответственности, он переходит к самой строгой ответственности за всех 
остальных людей.  

Но вся эта концепция – самообман. Всем не управляет «закон, абсолютный закон». 
Всем управляет Бог, любящий, верный, милосердный. Все не держится в тисках 
неумолимого закона, как в тисках. Все держится в руке Бога, в той руке, которая в Своей 
любви была пронзена на кресте за людей.  

Его правление осуществляется не по закону, как если бы над Ним 
существовал закон; оно является выражением принципа, заложенного в Нем. Так 
называемые «законы природы» – это всего лишь «привычки Бога». Это просто 
привычные для Него способы действий. И это происходит по милости Божьей, чтобы 
Его создания, которые конечны, знали, на что можно положиться. А когда это 
необходимо для блага Его созданий, Он может поступить иначе, по Своему 
усмотрению, не нарушая никакого закона.  

И все это дает самое большое место для молитвы. Молитва – это просто ответ в 
согласии со стороны разумных существ на желание Бога управлять ими через 
принцип, который является лишь выражением Его Самого. Таким образом, принцип 
молитвы - это принцип гармонии разумной вселенной. Она является средством 
нахождения и удержания созвучий вселенского интеллекта. (А. Т. Джоунс. The Present 
Truth. 4 октября 1900 г.). 
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12 ноября          вторник 

Христос не унывает 

Христос не унывает: «Вот, Отрок Мой, Которого Я держу за руку, избранный Мой, к 
которому благоволит душа Моя. Положу дух Мой на Него, и возвестит народам суд; не 
возопиет, и не возвысит голоса Своего и не даст услышать его на улицах; трости 
надломленной не переломит, и льна курящегося не угасит; будет производить суд по 
истине; не ослабеет и не изнеможет, доколе на земле не утвердит суда, и на закон Его 
будут уповать острова» (Ис. 42:1–4). Это и есть работа Христа. Как много утешительного 
и ободряющего содержится в этом утверждении, особенно в последнем стихе. Его работа 
заключается в том, чтобы установить суд, или праведность, на земле. Праведность 
можно установить на земле, только вложив ее в сердца людей. Работа Христа 
заключается в том, чтобы взять бедных, слабых, грешных людей и сделать из них 
праведников; облечь их в праведность Божью. Ему приходится работать с очень 
бедным материалом, и никто не знает этого лучше, чем Он. Но Он не потерпит 
поражения и не унывает в этой работе. Он знает, насколько трудна эта задача; но, зная 
греховность и черствость сердца человека, Он не унывает. Тогда какой повод для нашего 
уныния? Если Он не унывает в Своей работе, то должны ли унывать мы? Разве мы 
не должны черпать мужество в Его мужестве? Мы можем быть мужественны, ибо Он 
победил мир, и в Нем мы будем мужественно действовать. (Э. Дж. Ваггонер. The Present 
Truth. 1 декабря 1892 г.) 
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13 ноября          среда 

Что такое грех? 

Подумайте немного о том, что такое грех на самом деле; что он представляет собой 
по сути. Вы знаете Божественное определение: «Грех есть нарушение закона». Теперь я 
хочу, чтобы вы задумались над тем, что такое нарушение закона. Разве это только 
умышленное совершение чего-то злого? Нет; это прегрешение когда совершают мное 
из того, что богато добром. Разве не написано, что «кто соблюдает весь закон и согрешит 
в одном чем-нибудь, тот становится виновным во всем»?  

Другими словами, грех – это неисполнение праведности Божией. Нехватка 
праведности Божьей – это нарушение закона. Тогда, какую бы праведность я ни 
представлял, какие бы дела ни совершал, повинуясь закону Божьему, как он 
изложен в Его Слове, если в каком-либо смысле или в какой-либо степени я не 
достигаю праведности Божьей, то это грех, это действительно нарушение закона. Это 
подчеркивается тем фактом, что и в еврейском, и в греческом языках слово, которое Бог 
выбрал для того, чтобы донести до сознания людей коренную мысль о том, что такое грех 
как нарушение закона, это слово, которое означает «промахнуться»; промахнуться, не 
достигнув цели. 

Это слово было выбрано в те времена, когда использовались луки и стрелы. 
Человек с луком и стрелами, старательно целился и делал все возможное, чтобы попасть в 
цель, все его намерения были хорошими; его цель и его старания были самыми лучшими; 
но все же он не мог попасть в цель. Он не достиг цели, не дотянул до нее. Он не был 
достаточно силен, чтобы придать стреле тот импульс, который понес бы ее так, чтобы она 
попала в цель. Запомните, он промахнулся не потому, что перегнул палку, а потому, что 
стрела не долетела до цели. Именно эта мысль лежит в основе слова, которое Бог избрал 
как в еврейском, так и в греческом языках, чтобы передать человечеству идею о том, что 
такое грех.  

Ни один человек в мире не в состоянии, прилагая все усилия, достичь отметки 
закона Божьего, которая есть только праведность Божья, ибо «все согрешили и не 
достигли». Эта отметка слишком высока и слишком далека, чтобы мы могли ее достичь. 
Но благословен Господь, «когда мы были еще без сил, в свое время Христос умер за 
нечестивых». И только во Христе мы находим возможность попасть в цель, «только, 
забывая заднее и простираясь вперед, стремлюсь к цели, к почести вышнего звания Божия 
во Христе Иисусе» (Флп. 3:13, 14). Только во Христе мы находим праведность Божью, 
которая есть соблюдение Закона Божьего. Только во Христе мы находим исполнение 
закона Божьего. (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 15 ноября 1900 г.) 
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14 ноября          четверг 

Освобождение от власти смерти 

Итак, посмотрите вместе со мной на этот закон. Через него познается грех. Он 
охватывает все. Все, что есть в грехе, охватывается законом. Предположим, мы с вами 
посмотрим на Закон Божий и получим самое яркое, самое ясное представление о нем, 
какое только может быть у человека. Предположим, что мы видим его требования в самом 
широком объеме, на который только способен человек, и что мы действительно 
исполняем до совершенства все, что видим, исполняем ли мы его на самом деле? 
Подумайте об этом. А вы? Исполнили ли вы закон так, как исполняет его Бог? Как 
исполнил бы его Бог, если бы был на вашем месте? О, нет. Мы исполнили только то, 
что могли увидеть. Но видели ли мы его целиком, во всей полноте праведности? Мы 
не видели. Никто, кроме Бога, не может, ибо это только закон Божий. 

Этот закон – закон Божий, и только Божья праведность действительно проявляется 
в нем; поэтому он является отражением того, что есть Бог по своему характеру. А раз 
так, то никто, кроме Бога, не может увидеть истинную меру праведности, заложенной в 
Десяти заповедях. И здесь кроется заблуждение, когда мы думаем, что можем достичь 
истинной праведности, соблюдая Десять заповедей. Мы не можем постичь праведность 
Десяти заповедей. Если бы мы могли ее постичь, мы могли бы ее исполнить. Но для 
этого нужно, чтобы мы были безграничны в понимании. Но никто не бесконечен, кроме 
Бога. Поэтому никто, кроме Бога, не может постичь бесконечность Закона Божьего. 

Есть и другая фаза этого. Я смотрю на этот закон и вижу в наибольшей высоте и 
широте, на которую способен; и я делаю в совершенстве все, что вижу – чье это делание? 
Только мое. Я сделал это в совершенстве, согласно моему пониманию. Я сделал все, 
что могу увидеть. Но видение – только мое, а не Божье; и делание – только мое, а не 
Божье; поэтому вся праведность такого делания – только моя, а не Божья. Теперь 
приложите к этому следующее. Единственная праведность, которую человек может 
увидеть в законе Божьем, – это его собственная праведность. А Бог может видеть в 
этом законе Свою собственную праведность. 

Поэтому я излагаю этот принцип в более широком смысле: Единственная 
праведность, которую кто-либо, Бог или человек, может увидеть в законе Божьем, – это 
его собственная праведность. Но когда Бог видит в законе Божьем Свою собственную 
праведность, то все в порядке, ибо это праведность Божья, это святость, это 
подлинность. Но когда мы видим в законе Божьем свою собственную праведность, 
то это всего лишь «грязные лохмотья», это всего лишь самоправедность, это всего 
лишь грех.  

Поэтому написано: «Если законом оправдание, то Христос напрасно умер» (Гал. 
2:21). Ни для кого во всей вселенной праведность не приходит по закону. Праведность 
приходит как к ангелам, так и к людям как дар Божий, через Господа Иисуса Христа, 
Который есть Глава вселенной вместе с Богом. Следовательно, ни к кому не приходит 
праведность иначе, как через веру в Иисуса Христа. И когда на Голгофе был воздвигнут 
крест, он стал центром вселенной. Крест Христа содержит в себе всю философию 
плана спасения, он является печатью спасения для ангелов, которые никогда не 
грешили; он является знаком и печатью спасения для людей, которые согрешили. 
Для ангелов, которые никогда не грешили, крест Христа является печатью 
уверенности в том, что их праведность будет пребывать вечно, что они никогда не 
согрешат; для грешных людей он является знаком и печатью того, что они будут 
спасены до конца от всякого греха и будут содержаться в праведности вовеки.  

Итак, праведность приходит в мир только как дар Господа Иисуса. «Ныне явилась 
праведность Божия без закона... даже праведность Божия, которая от веры в Иисуса 
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Христа». Он – Тот, через Кого она приходит; Он – Тот, Кто заплатил за нее цену, Кто взял 
на Себя работу кормилицы детей; Тот, Кто понес наказание и оплатил все требования 
греха и смерти, предъявленные каждой душе. И Ему принадлежат слава, честь и 
величие за всю праведность людей, которые согрешили, и за безопасность в 
праведности ангелов, которые никогда не грешили  

Таково Евангелие и таково спасение, которое принес Господь Иисус. И это дает 
представление о том, как могущественен грех, и о том, на какую страшную глубину 
погрузил он нас, ввергнув в смерть, в то время как для избавления от нее потребовался 
такой дар и такая цена. Но, слава Господу, избавление в праведности и жизни столь же 
высоко, сколь глубока потеря в грехе и смерти. И потому написано: «Кто слушает 
слово Мое и верует в Пославшего Меня, тот имеет жизнь вечную».  

И обратите внимание на силу, которая заложена в Нем, чтобы победить смерть, и 
на силу, которая проявилась в Нем при победе над смертью. Он отдал Себя телесно и 
полностью во власть смерти. Он вошел в темницу врага; Он позволил взглянуть на Себя 
там, в узах смерти, и к устью гроба был придвинут большой камень, и гроб был запечатан 
печатью Римской империи. Таким образом, как со стороны начальника духовных сил, так 
и со стороны начальника временных сил мира, Господь Иисус был заключен во власть 
смерти. Но, будучи мертвым, Он разрушил власть смерти! (А. Т. Джоунс. The Present 
Truth. 15 ноября 1900 г.) 
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15 ноября          пятница 

Христос - хлеб жизни (ч. 1) 

Иисус шел со Своими учениками вдоль Галилейского моря, и за Ним следовала 
большая толпа народа, потому что они видели Его силу в исцелении болезней. Закончив 
наставления в этот день, Иисус посмотрел на великое множество собравшегося народа и 
сказал Филиппу: «Где нам купить хлеба, чтобы они ели?» Этим Он хотел показать 
Филиппу, что «Он Сам знал, что будет делать». После того как ученики показали, что они 
не знают, что делать, Иисус велел народу сесть на траву. Среди них был отрок, имевший 
при себе пять ячменных хлебов и две рыбы – количество пищи, настолько недостаточное 
для нужд народа, что мы не удивляемся замечанию Петра: «Что это для такого 
множества?» Если бы все было поделено поровну между пятью тысячами человек, то на 
каждого из них не хватило бы и крошки. Но прочитайте, что за этим последовало: «Иисус, 
взяв хлебы и воздав благодарение, раздал ученикам, а ученики возлежавшим, также и 
рыбы, сколько кто хотел. И когда насытились, то сказал ученикам Своим: соберите 
оставшиеся куски, чтобы ничего не пропало. И собрали, и наполнили двенадцать коробов 
кусками от пяти ячменных хлебов, оставшимися у тех, которые ели» (Ин. 6:11–13). 

Какое это было удивительное чудо. Несомненно, что пять хлебов, с которыми они 
начали, не смогли бы заполнить двенадцать корзин; поэтому мы видим, что после 
насыщения пяти тысяч осталось гораздо больше, чем было в начале. Таким образом, в 
действительности первоначальное количество хлеба вообще не было взято. Был 
совершен акт творения Христом, Который является Творцом всего сущего. «В Нем 
все создано». Творческая сила пребывает во Христе. Когда Он взял хлеб в руки, он 
умножился. Поэтому хлеб, который ели люди в тот день, исходил от Христа.  

Все чудеса Христа совершались для того, чтобы мы уверовали, что Он 
действительно Христос, Сын Божий, и чтобы, уверовав, имели жизнь через Его имя. И ни 
одно чудо, которое когда-либо совершалось, не показывает более ясно, чем это, как мы 
можем питаться от Него и получать жизнь. Мы увидим, что именно этот урок Иисус 
хотел, чтобы мы извлекли из него.  

На следующий день народ последовал за Иисусом в Капернаум, и там Он увещевал 
их: «Старайтесь не о пище тленной, но о пище, пребывающей в жизнь вечную, которую 
даст вам Сын Человеческий, ибо на Нем положил печать Свою Отец, Бог» (Ин. 6:27). Они 
правильно поняли, что эта пища, которая будет жить вечно, состоит из дел праведности, и 
поэтому спросили Его, что им делать, чтобы творить дела Божии: «Вот дело Божие, чтобы 
вы веровали в Того, Кого Он послал». Вера в Христа означает Его принятие. Поэтому, 
поскольку пищей, сохраняющей жизнь вечную, является праведность, которая 
приобретается верой или присвоением Христа, Иисус фактически сказал им, что Он 
Сам является этой пищей.  

Странно забыв о чуде, которое Иисус совершил накануне, люди сказали: «На это 
сказали Ему: какое же Ты дашь знамение, чтобы мы увидели и поверили Тебе? что Ты 
делаешь? Отцы наши ели манну в пустыне, как написано: “хлеб с неба дал им есть”» 
(стихи 30, 31). Затем Иисус стал доказывать им, что хлеб, который ели их отцы в пустыне, 
был хлебом, который дал им Сам Бог и что Он Сам был этим хлебом (см. стихи 32–35). 
Таким образом, чудо, которым они были накормлены накануне, было лишь повторением 
чуда дарования манны.  

«Ибо хлеб Божий есть тот, который сходит с небес и дает жизнь миру». И затем, 
чтобы не оставалось никаких сомнений в том, что Он имел в виду, Иисус добавил: «Я 
есмь хлеб жизни; приходящий ко Мне не будет алкать, и верующий в Меня не будет 
жаждать никогда». И снова: «Верующий в Меня имеет жизнь вечную. Я есмь хлеб жизни. 
Отцы ваши ели манну в пустыне и умерли; хлеб же, сходящий с небес, таков, что ядущий 
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его не умрет. Я хлеб живой, сшедший с небес; ядущий хлеб сей будет жить вовек; хлеб 
же, который Я дам, есть Плоть Моя, которую Я отдам за жизнь мира» (стихи 47–51). 

Здесь было ясно сказано, что как их отцы ели манну в пустыне, и они ели хлеб в 
пустыне за день до этого, благодаря которому сохранялась физическая жизнь, так и они 
должны есть от Христа – живого хлеба, который даст им духовную жизнь навеки. Но они 
не могли поверить в это. «Иудеи же спорили между собою, говоря: как может этот 
Человек дать нам плоть Свою?» (пер. с англ.) Тот же вопрос задается и в наши дни. Как 
это возможно, что мы можем получить праведность и жизнь, даже праведность Божью и 
жизнь вечную, просто поверив в Христа? Иисус ответил, что это происходит через 
«поедание» Его. Но тем, кто неверит, это кажется только еще более абсурдным. Если бы 
иудеи не были так ослеплены неверием, они бы подумали, как накануне ели хлеб от 
Христа, и это дало бы ответ на их вопросы. И сегодня тот, кто сомневается, что можно 
есть от Иисуса и тем самым получить Его жизнь вечной праведности, показывает, 
что он не верит истории о насыщении пяти тысяч человек. (Э. Дж. Ваггонер. The 
Present Truth. 1 декабря 1892 г.)  
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16 ноября          суббота 

Христос - хлеб жизни (ч. 2) 

Иисус сказал: «Истинно, истинно говорю вам: если не будете есть Плоти Сына 
Человеческого и пить Крови Его, то не будете иметь в себе жизни. Ядущий Мою Плоть и 
пиющий Мою Кровь имеет жизнь вечную, и Я воскрешу его в последний день. Ибо Плоть 
Моя истинно есть пища, и Кровь Моя истинно есть питие. Ядущий Мою Плоть и пиющий 
Мою Кровь пребывает во Мне, и Я в нем. Как послал Меня живой Отец, и Я живу Отцом, 
так и ядущий Меня жить будет Мною. Сей-то есть хлеб, сшедший с небес. Не так, как 
отцы ваши ели манну и умерли: ядущий хлеб сей жить будет вовек» (Ин. 6:53–58). 

Иудеи ели манну в пустыне, и если бы они верой видели, то одновременно ели бы 
Христа, Которого олицетворяла эта манна. Таким образом, они получили бы вечную 
жизнь. Но, поскольку у них не было веры, они были мертвы. Теперь же Хлеб жизни 
предстал перед ними воочию. Он сошел с небес, чтобы отдать Себя за жизнь мира. Кто 
будет есть от Него, тот будет иметь жизнь вечную. Но если люди могли есть манну и 
естественный хлеб, который дает им Бог, не имея никакой веры, то никто не может есть 
Хлеб жизни без веры, ибо верою мы едим Христа. 

В этом есть урок для всех, кто приходит к столу Господню. Апостол Павел 
говорит: «Чаша благословения, которую благословляем, не есть ли приобщение Крови 
Христовой? Хлеб, который преломляем, не есть ли приобщение Тела Христова?» (1 Кор. 
10:16). Человек может, есть хлеб Вечери Господней без всякой веры, но в этом случае 
он не ест Христа. Его можно принять только по вере. И Его можно есть в любое 
время и постоянно, ибо вкушение хлеба причастия лишь символизирует постоянное 
вкушение Христа.  

Но Иисус не оставил сомнений в этом вопросе. Он Сам объяснил, какой образ Он 
использовал. Он сказал: «Дух животворит; плоть не пользует нимало. Слова, которые 
говорю Я вам, суть дух и жизнь» (Ин. 6:63). «Плоть ничего не приобретает». Не 
физическое тело пребудет (обеспечит) в жизнь вечную. Эта жизнь духовная, и только 
духовная пища может обеспечить ее.  

Христос есть Слово. Писания исходят от Него, и они – жизнь. Их жизнь – это 
жизнь Бога во Христе. Поэтому тот, кто ест их, ест Христа. Мы питаемся ими, веря 
им и позволяя им творить свою праведность в нашей жизни. «Нашел я слова Твои, и 
ел их, и слово Твое было для меня радостью и веселием сердца моего, ибо я наречен 
именем Твоим, Господи Боже Саваоф» (Иер. 15:16, пер. с англ.).  

Возникает вопрос: «Как это возможно, что мы можем, поверив словам Христа, 
получить праведность и жизнь?» Именно этот вопрос задавали иудеи. Никто не может 
ответить. Мы можем только знать факт. Мы не можем сказать, как хлеб, который мы едим 
за столом, может стать частью нашей жизни. Мы знаем, что это так, и это нас 
удовлетворяет. Еще ни один человек не был настолько глуп, чтобы отказаться от завтрака, 
потому что не мог сказать, как он может дать ему новую жизнь. Он доказал, что это так, и 
этого достаточно. Эта ежедневная пища исходит непосредственно от Христа. Именно Он 
дает нам все, чем мы можем наслаждаться. И как люди едят хлеб, исходящий от Него, и 
обновляются, так и Он хочет, чтобы они ели от Его собственного Тела, посредством Его 
Слова, хлеб вечной жизни, чтобы таким образом обновлялись их души. Это слово 
обращено ко всем нам: «Вкусите и увидите, что благ Господь; блажен человек, 
уповающий на Него». (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 1 декабря 1892 г.) 
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17 ноября         воскресенье 

Пусть никто не обманывает вас (ч. 1) 

«И выйдя, Иисус шел от храма; и приступили ученики Его, чтобы показать Ему 
здания храма. Иисус же сказал им: видите ли всё это? Истинно говорю вам: не останется 
здесь камня на камне; всё будет разрушено. Когда же сидел Он на горе Елеонской, то 
приступили к Нему ученики наедине и спросили: скажи нам, когда это будет? и какой 
признак Твоего пришествия и кончины века? Иисус сказал им в ответ…»  

Он ответил полностью. Его ответ охватывает все время с того момента до Его 
пришествия и конца света. Первое из всего сказанного в ответе Господа на вопрос 
учеников были слова: «Берегитесь, чтобы кто не обманул вас». Это, таким образом, самое 
важное из всех соображений, связанных с пришествием Господа и концом света.  

Эту мысль повторяет и подчеркивает Павел, когда пишет на ту же тему: «Молим 
вас, братия, о пришествии Господа нашего Иисуса Христа и нашем собрании к Нему, не 
спешить колебаться умом и смущаться ни от духа, ни от слова, ни от послания, как бы 
нами посланного, будто уже наступает день Христов. Да не обольстит вас никто никак: 
ибо день тот не придет, доколе не придет прежде отступление и не откроется человек 
греха, сын погибели» (2 Фес. 2:1–3).  

Обманываться относительно пришествия Господа и конца света – это самый 
страшный обман, ибо обманываться – значит быть неподготовленным к этому чудесному 
и решающему событию, а значит, быть застигнутым врасплох и быть уничтоженным. Ибо 
«день Господень приходит, как вор ночью». И «Ибо, когда будут говорить: “мир и 
безопасность”, тогда внезапно постигнет их пагуба» (1 Фес. 5:3); «ибо он, как сеть, найдет 
на всех живущих по всему лицу земному» (Лк. 21:35).  

Обманываться, думая, что Господь не придет, когда Он придет, значит быть 
неподготовленным, а значит, застигнутым врасплох и уничтоженным. Обманываться, 
думая, что Он придет, когда Он не придет, значит только разочаровываться, а значит, из-
за обмана и разочарования не верить в Его приход, когда Он действительно придет, а 
значит, быть не готовым, а значит, быть застигнутым врасплох и, как следствие, 
уничтоженным. И именно потому, что обман влечет за собой самые фатальные 
последствия, Иисус начинает Свое наставление по этому важному вопросу с самого 
важного из всех соображений. «Берегитесь, чтобы кто не обманул вас».  

Далее, это самое важное из всех наставлений по данному вопросу, потому что 
именно в этом вопросе делается больше попыток обмануть, чем в любом другом. Сам 
Иисус говорит, что «многие придут под именем Моим, и будут говорить: “я Христос”, и 
многих прельстят» (Мф. 24:5). И еще: «И восстанут многие лжепророки, и обольстят 
многих» (стих 11, пер. с англ.). «Ибо восстанут лжехристы и лжепророки, и дадут великие 
знамения и чудеса, чтобы прельстить, если возможно, и избранных. Вот, Я наперед сказал 
вам» (стихи 24, 25). 

Приняв такие меры предосторожности и проявив такую заботу о том, чтобы 
уберечь всех от обмана, Он должен был сделать все настолько ясным, чтобы все могли 
избежать обмана. Это Он и сделал. Он сделал это настолько тщательно, что любой, кто 
поверит Его слову, может полностью избежать всякого обмана относительно Его 
пришествия, будь то личность, время или способ Его пришествия.  

Во-первых, о личности и способе Его пришествия. Обратите внимание на Его слова 
в стихе 5: «Ибо многие придут под именем Моим, и будут говорить: “я Христос”, и 
многих прельстят». Поэтому совершенно ясно, что любой, кто приходит куда-либо, в 
какое-либо время и каким-либо образом, говоря: «Я Христос», – обманщик; и никто 
никогда не должен верить подобным представлениям.  
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И снова Он говорит: «Если кто скажет вам: “вот, здесь Христос”, или “там”, – не 
верьте» (стих 23). Отсюда совершенно ясно, что когда бы или где бы один человек ни 
говорил другому: «Христос пришел сюда, или пришел туда, иди и увидишь Его», этот 
человек – обманщик, и если он сам верит в это, то сам обманывается. И ни один человек в 
мире никогда не должен верить, что что-то подобное является пришествием Господа. 
Иисус еще раз подчеркивает это: «Итак, если скажут вам: “вот, Он в пустыне”; не ходите; 
“вот, Он в тайных чертогах”, – не верьте» (стих 26, пер. англ.) 

Конечно, никто не должен быть обманут ни одним из этих способов относительно 
пришествия Господа; и очень легко избежать обмана любым из этих способов. Путь 
совершенно ясен; все испытания просты и легко применимы; а слово о них кратко и легко 
запоминается. Все, что нужно сделать любому человеку, это просто поверить этому 
простому слову Иисуса. (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 6 декабря 1900 г.) 
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18 ноября         понедельник 

Пусть никто не обманывает вас (ч. 2) 

Но Иисус идет дальше и излагает дело настолько ясно, что абсолютно исключает 
возможность обмана относительно Его пришествия со стороны любого, кто хоть сколько-
нибудь внимательно отнесется к Его слову. Он не только говорит, что любой человек, 
приходящий и говорящий: «Я Христос», или говорящий: «Вот, Он здесь, в тайной 
комнате», или: «Вот, Он там, в пустыне», является обманщиком, но Он говорит, почему 
все подобные идеи являются обманом.  

И вот причина: «Ибо, как молния исходит от востока и светит до запада, так будет 
и пришествие Сына Человеческого» (Мф. 24:27). Как сказано в другом месте: «Ибо, как 
молния, сверкнувшая от одного края неба, блистает до другого края неба, так будет Сын 
Человеческий в день Свой» (Лк. 17:24). 

Эта причина настолько проста, настолько легко запоминается и в то же время 
настолько убедительна, что уничтожает всякую возможность обмана относительно Его 
пришествия со стороны любого, кто хоть сколько-нибудь склонен верить Слову Иисуса о 
Его пришествии в мир. Нет никакой возможности подделать Его пришествие, и когда это 
пришествие будет в своей яркости, как молния, озаряющая все небо и землю, не будет ни 
возможности, ни необходимости для одного человека говорить другим: «Вот, Он здесь, 
или там». Разве не написано: «Вот, Он грядет с облаками, и всякое око увидит Его» (Откр. 
1:7, пер. с англ.). Как же можно подделать его? И как можно обмануть в отношении него 
любого, кто только поверит Слову?  

И еще несколько слов о небесном сиянии, в котором проявляется пришествие 
Господа; причина этого не в каком-то особенном проявлении, которое делается для того, 
чтобы украсить это событие; это просто в природе самого Его пришествия. Ибо Он 
Сам, приходит в Своей собственной славе; Он также приходит в славе Отца и со святыми 
ангелами.  

О Самом Иисусе во славе Его написано: «Глава Его и волосы белы, как белая 
волна, как снег; и очи Его – как пламень огненный; и ноги Его подобны халколивану, как 
раскаленные в печи, и голос Его – как шум вод многих. Он держал в деснице Своей семь 
звезд, и из уст Его выходил острый с обеих сторон меч; и лицо Его – как солнце, сияющее 
в силе своей» (Откр. 1:14–16). 

Об Отце сказано, что Он обитает в «свете, к которому никто не может 
приблизиться», свете, настолько превосходящем яркость солнца, что в тот день солнце 
будет постыжено (Ис. 24:23), а город Божий не имеет нужды в том, чтобы солнце светило 
в нем, ибо слава Божия освещает его, и Агнец есть свет его.  

Это слава Отца и Христа, в которой Иисус явится во время Своего второго 
пришествия.  

Но и это еще не все. С Ним идут святые ангелы. Об одном из них сказано, что «вид 
его был, как молния, и одежда его бела, как снег» (Мф. 28:3). Это только об одном; но 
когда Иисус приходит, с Ним приходит «десять тысяч раз по десять тысяч и тысячи 
тысяч» (пер. с англ.), «бесчисленное множество» – такое могучее воинство, что небеса 
настолько заполнены ими и их славой, что все это кажется огромными облаками. Все небо 
совершенно «окутано сиянием безграничной славы».  

Именно таким и является пришествие Господа. Это, и только это способ Его 
пришествия. И еще о сопровождении этого пришествия.  

Во-первых, разорение небес с великим шумом, когда небо отойдет, как свиток, 
который сворачивают (2 Петр. 3:10; Откр. 6:14). 
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Во-вторых, голос, произносимый из небесного храма, от престола, который 
сотрясает землю и небо, так что они полностью разрушаются и удаляются (Евр. 12:26; 
Откр. 16:17–20). 

В-третьих, воскресение мертвых и переселение живых праведников, «потому что 
Сам Господь при возвещении, при гласе Архангела и трубе Божией, сойдет с неба, и 
мертвые во Христе воскреснут прежде; потом мы, оставшиеся в живых, вместе с ними 
восхищены будем на облаках в сретение Господу на воздухе, и так всегда с Господом 
будем» (1 Фес. 4:16, 17). 

Пришествие Господа – это все это, и ни на йоту меньше; да, оно даже намного 
больше. И в свете всего этого, или в свете только той части, которую мы смогли здесь 
изложить, возможно ли теперь кому-либо обмануться относительно Его пришествия? 
Невозможно, если только люди отказываются верить Его Слову.  

«Берегитесь, чтобы кто не обманул вас». «Да не обольстит вас никто никаким 
образом» (пер. с англ.). И это только для того, чтобы сказать другими словами: верьте 
Слову, принимайте Слово, держитесь Слова, как оно сказано Иисусом и как оно есть 
в Иисусе. Так вы будете защищены от всякого обмана и так вы будете спасены. 
(А. Т. Джоунс. The Present Truth. 6 декабря 1900 г.) 
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19 ноября          вторник 

Государственные методы обращения  

Прежде всего, служители государственной религии должны быть уверены в том, 
что их форма религии является единственно верной, прежде чем они смогут проводить ее 
в жизнь с помощью закона. Если признать, что государственная религия является 
единственно истинной и что людей можно сделать религиозными с помощью закона, то из 
этого неизбежно следует, что государство, не принуждающее к религии всех, кто 
находится под его юрисдикцией, не выполняет свой долг по отношению к ним. Если бы 
гражданское правительство имело целью сделать людей религиозными и это можно было 
бы сделать с помощью закона, то, несомненно, государство было бы обязано 
обеспечить спасение всех людей, находящихся в его пределах. Но, несомненно, многие 
люди окажутся настолько упрямыми и глупыми, что будут возражать против спасения, 
подобно тому как избалованный ребенок, заболев, отказывается принимать средства, 
которые помогут ему выздороветь. Как в этом случае родитель обязан применить 
лекарство даже против воли ребенка, так и в случае с государством, обладающим 
единственно верным способом спасения людей, его долг – спасти их, даже если они 
против этого возражают. Таким образом, применение силы неотделимо от совершенного 
союза религии и государства. Но сила в вопросах религии – это гонения, и чем 
сознательнее правители, тем ожесточеннее будут гонения. Причина гонений не в том, 
что люди, которые преследуют, по природе своей хуже или жестче других, а в 
ошибочном представлении о том, что гражданское правительство имеет какое-либо 
отношение к религии и что люди могут быть спасены законом. (Э. Дж. Ваггонер. 
The Present Truth. 1 декабря 1892 г.) 
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20 ноября          среда 

Вера Иисуса 

«Ибо в вас должны быть те же чувствования, какие и во Христе Иисусе (ред. 
Синод. пер.). «Да будет в вас разум сей, который был и во Христе Иисусе, Который... 
уничижил Себя Самого» (Флп. 2:5, 7, пер. с англ.). 

Он настолько опустошил Себя, что, став Спасителем мира, Он не выставил 
Себя таким образом, чтобы сделать Себя заметным или привлечь к Себе внимание. 
«Ибо всякий первосвященник, взятый из среды человеков, поставлен для человеков в 
делах Божиих, чтобы приносить дары и жертвы за грехи... И никто не принимает на себя 
этой чести, а только призванный от Бога, как Аарон. Так и Христос прославил не Себя, 
чтобы быть первосвященником, но Того, Кто сказал Ему: “Ты Сын Мой, Я ныне родил 
Тебя. Как Он говорит и в другом месте: Ты священник вовек по чину Мелхиседекову”» 
(Евр. 5:1, 4–6, пер. с англ.). 

Он опустошил Себя настолько, что, придя в мир, Он сделал это не для того, чтобы 
сделать Себя заметным или привлечь к Себе внимание; но для того, чтобы Он мог сказать 
воистину: «Я пришел не Сам от Себя, но истинен Пославший Меня...» (Ин. 7:28, 29).  

Он настолько опустошил Себя, что, даже когда Он пришел не от Себя, но был 
послан, Он пришел не от Своего имени; не для того, чтобы представлять Себя; не 
для того, чтобы проявить Себя; но во имя Своего Отца, чтобы представлять Своего 
Отца, чтобы явить только Своего Отца (Ин. 5:43). Это потому, что «Кто ищет славы 
Пославшему Его, Тот истинен, и нет неправды в Нем» (Ин. 7:18). 

Он опустошил Себя настолько, что, когда Он пришел, Он мог сказать о Себе: «Я 
ничего не могу творить Сам от Себя» (Ин. 5:30). Людям Он говорит: «Без Меня не можете 
делать ничего» (Ин. 15:5). А о Себе Он сказал: «Я ничего не могу творить Сам от Себя». 
Это показывает, что Он настолько полностью опустошил Себя, что в этом мире Он 
Сам по Себе был так же беспомощен творить праведность, как и человек, который 
не имеет Бога. И, соответственно, Он действительно мог сказать: «Сын ничего не может 
творить Сам от Себя» (Ин. 5:19) и: «Ничего не делаю от Себя» (Ин. 8:28). 

Он опустошил Себя настолько, что мог искренне сказать: «Слова, которые говорю 
Я вам, говорю не от Себя» (Ин. 14:10), «Слово же, которое вы слышите, не есть Мое» (Ин. 
14:24). 

Он опустошил Себя настолько, что от Него не исходило никакого влияния, 
которое могло бы привлечь кого-либо к Нему; и поэтому Он действительно мог 
сказать: «Никто не может прийти ко Мне, если не привлечет его Отец, пославший Меня» 
(Ин. 6:44). 

Он настолько опустошил Себя, что мог истинно сказать: «Никто [буквально] не 
знает Сына, кроме Отца» (Мф. 11:27). 

Это и есть «вера Иисуса». Это путь Христа. Только это и есть христианство. 
Поэтому «да будет в вас тот разум, который был и во Христе Иисусе». Пусть это будет 
вашим разумом всегда и только: что вы призваны Богом; что вы посланы Богом; 
что вы идете не во имя свое, но только во имя Пославшего вас; что вы ищете не 
своей славы, но только славы Пославшего вас; что сами по себе вы ничего не можете 
делать, даже говорить; что от вас самих не исходит никакого влияния, которое могло 
бы привлечь кого-либо к себе; что никто не может прийти к вам, если не привлечет 
его Отец, пославший вас; что никто не может знать вас, кроме Бога, и что все, что 
будет известно о вас, будет от Бога.  

Вот что значит позволить уму, который во Христе, быть в вас. И это возможно, 
только если позволить разуму Христа быть в вас. Ибо это не от естественного человека, не 
от себя, чтобы делать это. Ибо естественный ум, плотский ум, «есть вражда против Бога, 
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потому что закону Божию не подчиняется, да и не может подчиняться» (пер. с англ.). 
Поэтому, будь то во Христе или в вас, только разум, который был во Христе, может 
очистить вас от вашего греховного «Я». Поэтому «да будет в вас тот разум, который был и 
во Христе Иисусе, Который... предал Себя».  

Когда Христос опустошил Себя, Он сразу же исполнился Богом; так что «Бог 
был во Христе, примирив мир с Собою» (2 Кор. 5:19); так что, хотя Сам по Себе Он 
ничего не мог сделать и не делал, но Бог, обитавший в Нем, творил могущественные дела 
(Ин. 14: 10); так что, хотя Он не мог говорить о Себе, слова, которые Он говорил, они 
были истинно «Отца», Который послал Его (Ин. 14:24; 12:49, 50); так что, одним словом, 
Он в этом мире был Богом, явленным во плоти (1 Тим. 3:16).  

«Да будет в вас такой образ мыслей, какой был и во Христе Иисусе, Который... 
предал Себя» (пер. с англ.). Он будет совершать в вас то же, что и в Нем – Он будет 
опустошать вас. И когда вы, таким образом, опустошите себя, вы немедленно 
наполнитесь Богом, даже всей полнотой Божьей; так что, хотя сами по себе вы 
ничего не можете делать, Бог, живущий в вас, будет производить в вас угодное Ему 
через Иисуса Христа (Евр. 13:21; 2 Кор. 6: 16); так что Бог будет в вас как хотеть, так и 
действовать по Своему благоволению (Флп. 2:13); так что вы будете говорить не свои 
слова, но слова Пославшего вас (1 Кор. 2:12, 13; Ин. 3:33, 34); так что, одним словом, в 
вас будет Бог, явленный во плоти.  

О, «да будет в вас разум сей, какой был и во Христе Иисусе, Который... предал 
Себя». Ибо такова вера Иисуса. И «вот те, которые хранят... веру Иисуса». 
(А. Т. Джоунс. The Present Truth. 10 января 1901 г.) 
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21 ноября          четверг 

«Святая» католическая церковь 

Похоже, что между Римской церковью и исповедующими протестантами, растет 
чувство, которое можно назвать ревностью за право обладания названием «католическая». 
Вновь и вновь утверждается, что первая не имеет исключительного права на это название 
и что, применяя его к себе, она совершает несправедливость по отношению к другим 
исповедуемым христианам. Кому-то может показаться странным, что название, за которое 
так упорно борются, как будто в нем есть какое-то достоинство, вообще не встречается в 
Библии; но это факт.  

Слово «католический» образовано из двух греческих слов, означающих 
буквально «через весь», или универсальный. Согласно старому канону 
католическим является то, что quod semper, quod ubique, quod ab omnibus creditum est, то 
есть «во что верили всегда и везде, и все». Достаточно немного подумать, чтобы понять, 
что никогда не было и не может быть такого понятия, как католическая церковь, и тем 
более христианская католическая церковь.  

В мире нет ничего такого, во что всегда и во все времена верили бы все люди. 
И в силу самой природы человека такого времени никогда не может быть. Бывали 
времена, когда подавляющее большинство людей придерживалось определенных 
взглядов, настолько общих, что, грубо говоря, вера в них была всеобщей. Но тем не менее 
всегда находились несогласные. Так будет и в будущем. Поэтому, согласно 
определению, католической церкви не существует.  

Но приближение к католической церкви было, есть и будет. Но даже оно не 
является настолько желанным, чтобы люди могли похвастаться принадлежностью к ней. 
Посмотрим, что говорит Писание о вере большинства. Христос говорит: «Входите 
тесными вратами, потому что широки врата и пространен путь, ведущие в погибель, и 
многие идут ими; потому что тесны врата и узок путь, ведущие в жизнь, и немногие 
находят их» (Мф. 7:13, 14). Поэтому там, где находится подавляющее большинство, 
мы можем знать, что это путь смерти. Тот, кто хочет доказать, что на пути жизни может 
существовать такая вещь, как католическая церковь, должен сначала доказать, что слова 
Спасителя не соответствуют действительности. Но если бы это было сделано, то не было 
бы вообще никакой истины, в которой могла бы ходить исповедуемая католическая 
церковь, ибо Сам Христос есть вся истина. Таким образом, претензия на христианскую 
католическую церковь является отрицанием Христа.  

Христос сказал, что вы найдете путь жизни не потому, что Он так хотел, а потому, 
что Он знал людей и видел, что они будут делать. Люди по природе своей – дети 
гнева. Объединение их в одно тело исповедующих, будь то по закону или по их 
собственному исповеданию, не делает их детьми Божьими. «Все, водимые Духом 
Божиим, суть сыны Божии» (Рим. 8:14). Но как это было всегда, так будет и впредь, что 
большинство людей будет противиться Святому Духу. Так было во времена Ноя. Когда 
случился потоп, во всем мире было всего восемь человек, боявшихся Господа. Так 
будет до конца времен, ибо «как было во дни Ноя, так будет и в пришествие Сына 
Человеческого: ибо, как во дни перед потопом ели, пили, женились и выходили замуж, до 
того дня, как вошел Ной в ковчег» (Мф. 24:37, 38). 

Апостол Иоанн через Духа говорит: «Мы знаем, что мы от Бога и что весь мир 
лежит во зле» (1 Ин. 5:19). Апостол Павел писал следующее: «Да и все, желающие жить 
благочестиво во Христе Иисусе, будут гонимы. Злые же люди и обманщики будут 
преуспевать во зле, вводя в заблуждение и заблуждаясь» (2 Тим. 3:12, 13). Но этого не 
могло бы быть, если бы существовала вселенская церковь, идущая праведным 
путем. Однако все это время будет существовать исповедуемая Церковь Христова, и она 
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будет почти всеобщей. «Знай же, что в последние дни наступят времена тяжкие. Ибо люди 
будут самолюбивы, сребролюбивы, горды, надменны, злоречивы, родителям непокорны, 
неблагодарны, нечестивы, недружелюбны, непримирительны, клеветники, невоздержны, 
жестоки, не любящие добра, предатели, наглы, напыщенны, более сластолюбивы, нежели 
боголюбивы, имеющие вид благочестия, силы же его отрекшиеся» (2 Тим. 3:1–5). 

Таково будет состояние «католической церкви» последних дней. Не все, кто 
исповедует принадлежность к католической церкви в наши дни, обладают описанным 
здесь характером. У Бога есть люди повсюду, и Он знает их. Его призыв к ним: выйти из 
мира и отделиться. Опасность заключается в том, что многие настолько увлекутся 
идеей о том, что должна существовать «католическая» церковь, что пойдут на 
компромисс с заблуждением, думая, что, хотя большинство исповедующих 
придерживается заблуждения, со временем они должны стать правыми. 
(Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 1 декабря 1892 г.) 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



505 
 

22 ноября          пятница 

Святой Дух 

Святой Дух ныне дается без меры, и Господь призывает всех принять Святого 
Духа. Святой Дух, будучи дан, должен наделять дарами «каждого человека в отдельности, 
как Он хочет». Цель этих даров – совершенствование святых. И эта цель будет 
достигнута в том, чтобы привести всех «в единство веры и познания Сына Божия, в мужа 
совершенного, в меру возрастания полноты Христовой» (пер. с англ.).  

Поэтому «примите Духа Святого» и «искренно желайте лучших даров», чтобы 
таким образом привести себя к совершенству и получить печать Божию в словах, в духе 
и в характере. (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 14 февраля 1901 г.) 
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23 ноября          суббота 

Цель субботы (ч. 1) 

«Суббота для человека, а не человек для субботы» (Мк. 2:27). Фарисеи установили 
жесткие правила соблюдения субботы. При этом не учитывались различия в 
обстоятельствах, но эти правила должны были выполняться всеми и всегда. Будучи лишь 
человеческими правилами, они не могли быть адаптированы к условиям жизни людей. 
Для них суббота их собственного изготовления, а не суббота Господня, была всем, а 
человек – ничем. В их глазах было гораздо лучше дать человеку умереть, чем сделать что-
то для его облегчения в субботний день. Таким образом, они сделали субботу бременем, в 
то время как Бог дал ее человеку для благословения.  

Высказывание Спасителя о том, что суббота создана для человека, вовсе не 
означает, что она является игрушкой для человека, что человек может делать с ней все, 
что ему заблагорассудится; но оно показывает, что она предназначена для благосостояния 
человека. Благополучие человека – это главное соображение. Бог заботится именно о 
человеке. Он не создавал институтов и не приказывал человеку соблюдать их по 
своему усмотрению, так что безразлично, что может пострадать человек, лишь бы 
институт был сохранен в целости. Бог не тиран. Он действительно создал 
постановления, в том числе и субботу, и хочет, чтобы они соблюдались, но только 
потому, что их соблюдение полезно для человека. Бог в Своей мудрости задумал такие 
постановления, что соблюдение их, как Он повелел, является единственным способом, с 
помощью которого человек может достичь высшего блага и испытать самые богатые 
благословения.  

Осмыслим фразу «суббота для человека». Обратите внимание на то, что это 
высказывание Спасителя не вводит новый порядок вещей. Он не сказал, что суббота, 
которую Бог дал вначале, была тяжким игом, но что Он пришел изменить ее, чтобы люди 
могли поступать с ней по своему усмотрению, соблюдая ее, если им удобно, и 
отказываясь от нее, если они считают нужным. Нет; «суббота создана для человека» (пер. 
с англ.). Когда Бог дал ее человеку в Эдеме, а также когда произносил четвертую заповедь 
на горе Синай, она была задумана как благословение для человечества. Бог, создавший 
человека, знал, в чем он нуждается, и в субботе дал ему то, что вознесет его на исходную 
позицию.  

Правда, Христос снял с субботы бессмысленные и обременительные ограничения, 
наложенные на нее иудеями, в результате чего суббота нарушалась, а не соблюдалась; но 
тем самым Он просто позволил этому установлению сиять так, как его дал Бог. Он ни в 
коей мере не отменил ни одной из санкций, наложенных на него Господом, ибо Христос 
«пришел не разрушить». Люди не могут создать настолько широкое и всеобъемлющее 
правило, чтобы оно охватывало все возможные случаи; в любом человеческом законе 
должны быть исключения, иначе кто-то должен пострадать. Но не так с Божьим 
законом; Он знал, как создать такие законы и установления, которые были бы 
применимы во всех случаях и при этом не привели бы к несправедливости. Не может 
быть обстоятельств, при которых соблюдение субботы не являлось бы обязанностью 
человека, но при этом соблюдение субботы ни в коем случае не причиняет никому 
вреда. Напротив, только соблюдение субботы приносит человеку величайшие 
благословения.  

«И благословил Бог седьмой день, и освятил его, ибо в оный почил от всех дел 
Своих, которые Бог творил и созидал» (Быт. 2:3). Бог не просит человека сделать этот 
день святым; Он сделал это Сам. Бог благословил седьмой день. Спрашивается, как мог 
Бог благословить день, чтобы он был более святым, чем другой день? Мы не можем 
этого сказать. С таким же успехом можно спросить, как Бог мог создать мир. Мы ничего 
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не знаем о том, как это было сделано; мы знаем только факт. В этом мы совершенно 
уверены, потому что об этом говорит Библия. Седьмой день – не просто установление 
субботы, он благословен. Он и только он один из всех дней недели имеет 
благословение. Он отличается от всех остальных дней недели. Поэтому в соблюдении 
субботы можно найти благословение.  

Мы не имеем в виду, что люди не могут быть благословлены в другие дни недели, 
ибо не только христианин, но даже нечестивец получит благословение от Бога в любой 
день недели. Христианин может и часто получает большую меру Духа в любой рабочий 
день; но все это не отнимает благословения субботы. В седьмой день, который 
соблюдается по Божьему замыслу, можно получить благословение, которое 
невозможно получить ни в какой другой день. (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 
1 декабря 1892 г.) 
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24 ноября         воскресенье 

Цель субботы (ч. 2) 

Довольно распространено мнение, что если человек будет соблюдать не седьмой, а 
другой день, то он получит то же благословение. В подтверждение этого строгие 
соблюдатели первого дня недели говорят нам, что в этот день они получают все 
благословения, которые могли бы получить в седьмой день. Но они не могут этого знать, 
поскольку никогда не соблюдали седьмой день. То, что они испытывают благословение 
в своем поклонении, отрицать не приходится, но то, что они не испытывают 
благословения субботы, так же несомненно, как и Библия.  

Причина этого очень проста. Вещь никогда не может быть найдена там, где ее нет. 
Нельзя найти человека в Лондоне, если он находится в Ливерпуле. Можно отправиться к 
мысу Доброй Надежды в поисках Северного мыса, но он никогда его там не найдет. Он 
найдет мыс, но это будет не Северный мыс. Теперь Господь благословил день субботний, 
седьмой день. Он никогда не благословлял никакой другой день. Благословение, которое 
Он положил на седьмой день в самом начале, никогда не было снято. Оно не может 
быть снято ни при каких обстоятельствах. Поэтому, если кто-то хочет найти 
благословение субботнего дня, он должен найти его в соблюдении, согласно заповеди, 
седьмого дня. Многие не поверят этому; они считают, что глупо полагать, будто 
между днями есть какая-то разница. Но кто попробует не по форме, а по духу, на деле 
соблюдать субботу Господню, тот поймет, что это так.  

Именно Христос благословил и освятил седьмой день. Поскольку именно Им было 
создано все сущее, очевидно, что Он должен был отдыхать и по окончании шести дней 
творения. Он сотворил, Он отдыхал, Он благословил и освятил. Поэтому благословение 
субботнего дня – это благословение Христа. Благословение Христа заключается в том, 
чтобы отвратить человека от беззакония (Деян. 3:26). Таким образом, суббота 
предназначена для того, чтобы отвратить человека от грехов, не только от греха 
нарушения субботы, но и от всех грехов. Как это возможно? Несколько слов подскажут 
ответ, который будет рассмотрен далее в другой статье.  

Суббота – это память о творении. Суббота была создана по той причине, что «в 
шесть дней сотворил Господь небо и землю и все, что в них» (Исх. 20:11). А поскольку 
каждый день человек может видеть что-то из творений Творца, то суббота дана для того, 
чтобы помнить о Боге как о великом Творце. Если бы не субботний покой, люди забыли 
бы Бога. А забыв Бога, они не могут воспользоваться Его силой в победе над грехом. 
Поэтому мы имеем слова Господа о том, почему была дана суббота: «Дал им также 
субботы Мои, чтобы они были знамением между Мною и ими, чтобы знали, что Я –
Господь, освящающий их» (Иез. 20:12). Бог освятил субботу для человека, чтобы человек 
знал, что Он – Тот, Кто освящает от греха.  

Именно Христос благословил субботу и освятил ее, так что седьмой день стал днем 
Господним. Благословение субботы – это благословение Христа, а оно заключается в 
освящении, ибо Христос «сделался для нас премудростью от Бога, праведностью и 
освящением и искуплением» (1 Кор. 1:30). Здесь мы снова видим, что суббота означает 
освящение. 

Суббота – это память о творении, а искупление – это творение. Давид молился: 
«Сердце чистое сотвори во мне» (Пс. 50:12). «Если кто во Христе, тот новая тварь» (2 Кор. 
5:17). Евангелие «есть сила Божия ко спасению» (Рим. 1:16), а сила Божия видна только в 
том, что Он сотворил (стих 29). Таким образом, сила Евангелия – это сила, сотворившая 
миры. Поэтому суббота в память о сотворении мира открывает человеку силу Божью, 
спасающую от греха. Вспоминая о силе Бога, проявляющейся в делах Его рук, она 
напоминает нам слова апостола: «Ибо благодатью вы спасены через веру, и сие не от вас, 
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Божий дар: не от дел, чтобы никто не хвалился. Ибо мы – Его творение, созданы во 
Христе Иисусе на добрые дела, которые Бог предназначил нам исполнять» (Еф. 2:8–10).  

Это, и только это является целью субботы. Эта цель может быть достигнута только 
путем соблюдения субботы именно так, как Бог с самого начала предназначил ее 
соблюдать. (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 1 декабря 1892 г.) 
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25 ноября         понедельник 

Слышит ли Он молитвы и проклятия 

Думали ли вы когда-нибудь, что Господь не услышал вас, когда вы молились?  
Если да, то думаете ли вы теперь, что Он услышал бы вас, если бы вы Его 

проклинали?  
А если вы думаете, что он услышал бы ваше проклятие, но не услышал бы вашей 

молитвы, то, должно быть, вы думаете, что он предпочел бы услышать проклятие, чем 
услышать молитву; иначе почему вы думаете, что он услышит проклятия, а не услышит 
молитвы?  

Но вы знаете, что такая идея не пройдет. Вы знаете, что Он предпочел бы 
слышать молитвы, чем слышать проклятия. Тогда, пожалуйста, никогда больше не 
думайте, что Бог не слышит ваших молитв. 

Он говорит вам, что услышит ваши молитвы; и даже когда вы говорите, Он 
услышит. Он говорит вам, что Он слышит, то есть слушает, чтобы услышать вас. Да, 
более того; Он не только слушает, но если ваша вера настолько слаба, что вы едва можете 
выразить словами вашу сердечную нужду, тогда Он склоняет свое ухо, Он наклоняется, 
чтобы услышать и уловить вашу молитву: «Внимает Господь и слышит это, и пред лицом 
Его пишется памятная книга» (Мал. 3:16). «Я радуюсь, что Господь услышал голос мой, 
моление мое» (Пс. 114:1) (Синод. пер.), «Я люблю Господа, потому что Он услышал голос 
мой и прошения мои» (пер. с англ.), «приклонил ко мне ухо Свое, и потому буду 
призывать Его во все дни мои» (стих 2).  

Пожалуйста, никогда больше не позорьте Господа и не раньте свою собственную 
душу, думая, что Он не слышит вас, когда вы молитесь. Идите с Ним. Но вы не можете 
идти с Ним, если вы не согласны с Ним.  

Но когда вы согласны с Ним, вы будете ходить с ним, так же безусловно, как вы 
ходите вообще. Нет такой силы во вселенной, которая могла бы удержать вас от хождения 
с Богом, когда вы согласны с Ним.  

Но это не совсем хождение с Богом – ходить с Ним какое-то время, а потом на 
какое-то время отделиться от Него. По-настоящему ходить с Ним – это ходить с Ним 
все время; это пребывать с Ним и ходить. А для того, чтобы ходить с Ним все время, 
нужно только постоянно соглашаться с Ним. 

Так согласны ли вы с Ним все время? Согласны ли вы с Ним во всем? Он сказал 
вам все, что вам нужно знать, чтобы постоянно ходить с Ним. В Своем Слове Он сообщил 
вам все Свои советы, чтобы вы были совершенны, «тщательно приготовлены ко всякому 
доброму делу», чтобы вы могли знать и иметь «все, что относится к жизни и 
благочестию».  

Согласны ли вы с ним во всем, что он сказал в этом Слове? Если да, то нет ничего 
во вселенной, что могло бы помешать вам всегда ходить с Ним.  

Но как вы согласитесь с Ним, если не знаете, что Он говорит? Поэтому, конечно 
же, вы должны усердно читать Его Слово, чтобы знать, что Он говорит, и тогда вы 
сможете разумно согласиться с Ним. А когда вы читаете его Слово, соглашаетесь ли вы с 
ним во всем, что вы прочитали? Согласны ли вы?  

Когда вы читаете то, что он говорит, принимаете ли вы это сразу как 
установленную истину и говорите: «Это так»? Или вы колеблетесь, сомневаетесь и 
говорите: «Как это может быть? Я этого не вижу, я этого не понимаю»? Если вы 
поступаете именно так, а вы знаете, что большую часть времени вы поступаете именно 
так, то назовете ли вы это согласием с Господом?  

Когда Он говорит вам что-то, а вы отвечаете: «Как это может быть?», думаете ли 
вы, что это согласие с Ним? Когда вы читаете Его простое Слово, сказанное вам на вашем 
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же простом, повседневном языке, а вы отвечаете: «Я не могу этого видеть, я не понимаю 
этого», скажете ли вы, что это согласие с Ним? В таком случае вы, конечно же, не 
соглашаетесь с Ним; и пока вы на этом стоите, вы не можете идти с Ним.  

Но вы скажете: «Как я могу согласиться с Ним, пока не пойму, что Он 
говорит?» В этом-то и кроется весь секрет: вместо того чтобы соглашаться с Ним, 
вы хотите, чтобы Он соглашался с вами. Вместо того чтобы уступить своим идеям и 
беспрекословно принять то, что Он говорит, что бы это ни значило, вы настаиваете на 
том, чтобы то, что Он говорит, было соответствовало вашему пониманию; и если это 
согласуется с вашим пониманием, вы примете это и согласитесь с Ним; в противном 
случае вы не согласитесь. Но это вовсе не согласие с Ним; это настаивание на том, 
чтобы Он согласился с вами».  

Все, что вам нужно знать, чтобы согласиться с Богом, – это знать, что Он говорит. 
А когда вы знаете, что Он говорит, если вы доверяете Ему больше, чем себе, если вы 
допускаете, что Он знает об этом больше, чем вы, вы согласитесь с Ним независимо от 
того, понимаете вы это или нет. Поэтому Господь говорит: «Разумей, что я говорю. Да 
даст тебе Господь разумение во всем» (2 Тим. 2:7). 

Разве вы не видите, что понимание Писаний исходит от Бога так же безусловно, 
как и сами Писания? Разве вы не знаете, что вы должны оставить свое понимание, как и 
все остальное в себе? «Надейся на Господа всем сердцем твоим, и не полагайся на разум 
твой. Во всех путях твоих познавай Его, и Он направит стези твои» (Притч. 3:5, 6). Не 
просите, чтобы то, что говорит Господь, было подчинено вашему пониманию. Нет; но 
подчините свое понимание тому, что говорит Господь. «И всякое превозношение, 
восстающее против познания Божия, и пленяем всякое помышление в послушание 
Христу» (2 Кор. 10:5). 

Найдите то, что говорит Господь; это легко, потому что все сказано простым 
языком. Затем примите это как установленную истину, без всяких «если», или «и», или 
«но», или «как», или каких-либо вопросов любого рода. Согласитесь с этим как с 
установленной истиной, сказав: «Это так». Так поступайте со всем, что говорится в 
Библии. Как только вы прочитаете или услышите это, скажите без всяких колебаний: «Это 
так». Это, и только это и есть согласие с Богом. И так, соглашаясь с Ним всегда и во всем, 
вы будете так же верно ходить с Ним всегда. 

«Енох ходил с Богом триста лет». Енох был согласен с Богом, между ними не было 
никаких разногласий в течение трехсот лет. Енох ходил с Богом только потому, что был 
согласен с Ним. Соглашаясь с Богом, невозможно было не ходить с Ним.  

Так было, и так будет с вами. Соглашайтесь с Ним всегда, и вы будете ходить с 
Ним всегда. Соглашаясь с Ним, вы не можете идти отдельно от Него. То самое Слово Его, 
в котором вы соглашаетесь с Ним, само будет держать вас на пути с Ним.  

Поэтому мы молимся, «чтобы вы исполнялись познанием воли Его, во всякой 
премудрости и разумении духовном, чтобы поступали достойно Бога, во всем угождая 
Ему, принося плод во всяком деле благом и возрастая в познании Бога» (Кол. 1:9, 10). 
(А. Т. Джоунс. The Advent Review and Sabbath Herald. 30 ноября 1897 г.) 
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26 ноября          вторник 

Как правильно понимать Библию (ч. 1) 

Мы читаем, что «все Писание богодухновенно и полезно для научения, для 
обличения, для исправления, для наставления в праведности, да будет совершен Божий 
человек, ко всякому доброму делу приготовлен» (2 Тим. 3:16, 17). Псалмопевец говорит: 
«Слово Твое – светильник ноге моей и свет стезе моей» (Пс. 118:105). Все эти тексты 
показывают необходимость понимания Слова Божьего.  

Увещевание к изучению Слова и указание на то, что можно получить в результате 
этого, содержится в Притч. 6:20–23: «Сын мой! храни заповедь отца твоего и не отвергай 
наставления матери твоей; навяжи их навсегда на сердце твое, обвяжи ими шею твою. 
Когда ты пойдешь, они будут руководить тебя; когда ляжешь спать, будут охранять тебя; 
когда пробудишься, будут беседовать с тобою: ибо заповедь есть светильник, и 
наставление – свет, и назидательные поучения - путь к жизни». И все это при условии, что 
Слово изучается. Невозможно извлечь пользу из путеводителя, к которому не 
обращаются. Над Писанием нужно размышлять, но никто не может размышлять над 
тем, чего нет в его сознании.  

Но кто же те, от кого ожидают, что Писание будет храниться в их памяти? Нам 
сказано, что «не хлебом одним будет жить человек, но всяким словом, исходящим из уст 
Божиих». Не один человек, не один класс людей должен жить словом Божьим, а все люди. 
Они должны жить по слову. Это означает не просто небольшую часть времени, а все 
время. Жизнь человека – это все, что он собой представляет, все, что он думает, 
говорит и делает. Поэтому Слово Божье, живущее в сердце, должно быть 
руководством во всех жизненных делах. Оно тщательно готовит человека ко всем 
добрым делам. Нет ни одной жизненной ситуации, ни одного стечения обстоятельств, 
в которых Библия не подсказала бы нам, что делать, если мы только научимся 
понимать и слушать ее.  

Когда Христос был на земле, Он говорил со людьми всех классов, и записано, что 
«простой народ слушал Его с радостью». Среди признаков того, что Его миссия была 
Божественной и что Он действительно был Сыном Божьим, было и то, что «нищим 
проповедано Евангелие» (Лк. 7:22, пер. с англ.). Нищие – это те, у кого меньше всего 
возможностей получить школьное образование, поэтому Евангелие было 
проповедано именно необразованным людям. И они понимали его, потому что 
стекались послушать Его учение. Но Писание в целом – это всего лишь слова Христа, и 
поэтому они могут быть поняты так же, как и слова, которые Он говорил, когда был 
на земле. Возьмем, к примеру, послания. Они были написаны в основном для 
церквей. В этих церквах было не так много ученых людей. «Посмотрите, братия, кто 
вы, призванные: не много из вас мудрых по плоти, не много сильных, не много 
благородных» (1 Кор. 1:26). Поэтому в церквах были и рабочие, и земледельцы, и 
ремесленники. Все они должны были трудиться, чтобы заработать себе на жизнь. Они 
были из тех, кто в наше время говорит, что у них «нет времени на изучение Библии». 
Однако тот факт, что послания были написаны именно им, говорит о том, что от них 
ожидали понимания. Послания были просто письмами, написанными для их наставления, 
исправления и утешения. Если простые люди, жившие в те времена, когда были написаны 
послания, могли их понять, то, несомненно, люди, живущие в наши дни, также могут их 
понять.  

Но как же простые люди должны понимать Библию? Самим читать или чтобы кто-
то прочитал за них и объяснил смысл? Очевидно, первое; ведь если бы простые люди не 
понимали слов Христа, Он не говорил бы с ними, а апостолы не писали бы им. Если кто-
то скажет, что простые люди не могут понять Писание без толкователя, который объяснит 
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им, что оно означает, это значит, что Христос лицеприятен к людям или что Он не 
может говорить достаточно просто, чтобы быть понятым неучеными. Это значит, 
что Бог зависит от людей, чтобы дать им понять Себя. Это то же самое, что сказать, 
что некоторые люди превосходят Бога, поскольку они могут делать то, что Бог не 
может делать. Короче говоря, эта идея возвышает определенный класс людей над 
Богом. Это характерно для папства, ибо папство возникло именно благодаря этой 
идее.  

«Приносили к Нему детей, чтобы Он прикоснулся к ним; ученики же не допускали 
приносящих. Увидев то, Иисус вознегодовал и сказал им: пустите детей приходить ко 
Мне и не препятствуйте им, ибо таковых есть Царствие Божие. Истинно говорю вам: кто 
не примет Царствия Божия, как дитя, тот не войдет в него» (Мк. 10:13–15). «В то время, 
продолжая речь, Иисус сказал: славлю Тебя, Отче, Господи неба и земли, что Ты утаил 
сие от мудрых и разумных и открыл то младенцам; ей, Отче! ибо таково было Твое 
благоволение» (Мф. 11:25, 26). Таким образом, получается, что для понимания 
Библии человеку не нужно быть сведущим в мудрости мира сего, а необходимо 
опуститься до уровня малого ребенка. Мудрец, уповающий на свою мудрость и 
думающий понять Писание с ее помощью, не имеет таких шансов, как ребенок. Таким 
образом, фактически решается вопрос о том, могут ли бедные и невежественные люди 
понимать Библию.  

В чем заключается мудрость детства? Это простая вера. Ребенок, пока его не 
обманули родители или другие люди, не знает сомнений. Он просто верит всему, что 
ему говорят. И это его единственная надежда на обучение. Если бы у ребенка четырех 
лет были сомнения, которыми иногда кичатся люди старшего возраста, он бы 
никогда ничему не научился. К сожалению, этой уверенностью слишком часто 
злоупотребляют, и ребенок узнает, что люди не всегда имеют в виду то, что говорят. И 
все же нужно очень сильно обмануть ребенка, чтобы полностью изгнать из его 
сердца Дух веры. Но Бог никогда не обманывает. Он «не может лгать». Поэтому каждый 
человек может полагаться на Его слово так же безоговорочно, как ребенок полагается на 
слово матери. И только так можно познать истину Божью. Именно это имел в виду 
Господь, когда говорил, что кто не примет Царства Божия, как малое дитя, тот не может 
войти в него.  

В этом и заключается секрет понимания Библии. Воспринимайте ее так, как она 
написана, и верьте, что она означает именно то, что в ней написано. Когда Библия делает 
ясное заявление, принимайте его именно так, как оно сказано, и не обращайтесь к другой 
книге или человеку, чтобы узнать, что это значит. Когда автор был мальчиком, он часто 
читал Новый Завет вслух пожилым людям. Естественно, он спрашивал, что означают те 
или иные тексты. Тогда текст «объяснялся». Но иногда ответ звучал так: «Это значит то, 
что написано». Таким образом, до него доходила мысль, что иногда Библия означает то, 
что в ней написано, но чаще всего она означает что-то другое. Потребовалось много 
времени, чтобы оправиться от последствий такого обучения и понять, что, когда Господь 
говорит, Он всегда имеет в виду то, что говорит. Правда, в каждом тексте всегда есть 
гораздо больше смысла, чем мы можем понять, ибо Слово Господне бесконечно, и иногда 
мы не можем поначалу понять никакого смысла, но он есть в словах, которые Бог изволил 
написать, и этот смысл нельзя найти в другом месте. (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 
1 декабря 1892 г.) 
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27 ноября          среда 

Как правильно понимать Библию (ч. 2) 

Есть две основные причины, по которым люди испытывают трудности при чтении 
Библии, даже после того, как они соглашаются с тем, что слова в ней имеют то значение, 
как они написаны, и думают, что верят в нее. Первая – это сила предвзятого мнения. 
Они приходят к изучению Библии с определенными фиксированными идеями и думают, 
что должны найти эти идеи в ней. Когда они читают какой-то отрывок, который в той или 
иной степени противоречит их представлениям, они изменяют высказывание, чтобы оно 
соответствовало их идеям. Это происходит бессознательно. Но они не хотят 
подставить свои идеи вместо библейского высказывания, а настолько твердо 
убеждены в том, что их идеи соответствуют Писанию, что считают, что данный 
отрывок нужно немного подправить, чтобы он соответствовал какому-то другому 
тексту. Из этого следует принцип, который необходимо усвоить и твердо 
придерживаться, прежде чем надеяться получить реальную пользу от Библии, а именно: 
слова в Библии означают именно то, о чем говорится в каждом тексте. Ни один текст 
не может изменить другой, чтобы сделать его менее значимым или отличным от его 
простого прочтения. Правда, ни один текст не говорит обо всем, что можно сказать 
по тому или иному вопросу, иначе не было бы другого, написанного на ту же тему; но 
каждый текст должен оставаться таким, каким он написан. «Всякое слово Бога чисто; 
Он – щит уповающим на Него. Не прибавляй к словам Его, чтобы Он не обличил тебя, и 
ты не оказался лжецом» (Притч. 30:5, 6).  

Другая причина – нетерпение читателя. Он не может ждать понимания текста. 
Он должен знать все сразу. Поэтому он бросается к комментатору или к человеку, 
которому доверяет, и спрашивает о смысле. Получив ответ, он думает, что знает 
смысл, но это не так. Даже если ему скажут точную истину, он ее не узнает. Время от 
времени другой комментатор или друг дает ему другое объяснение того же самого текста, 
и тогда его сомнения становятся еще больше, чем прежде. Бедняга видит, что ученые 
люди расходятся во мнениях, и задается вопросом: «Как же я узнаю, кто из них прав?» 
Если бы мы полагались на свидетельства людей, он не мог бы этого знать, так как не знал 
бы, на какого человека полагаться. Но он может знать наверняка, если позволит Господу 
сказать ему об этом.  

«Ибо Господь дает мудрость; из уст Его – знание и разум» (Притч. 2:6). Знание о 
Боге находится в Его Слове, и только Он один может дать понимание. Мы не получаем 
свет от Слова Божьего, но получаем свет в этом слове. Слово само по себе является 
светом. Если вначале мы не воспринимаем свет, это не свидетельствует о том, что его нет. 
Он откроется нам, если мы будем долго искать. Дух Святой дается всем, кто просит о 
Нем, и Он открывает то, что свободно дано нам Господом. И вот правило, которое Дух 
дал устами апостола Павла: «Разумей, что я говорю. Да даст тебе Господь разумение во 
всем» (2 Тим. 2:7). Кто с молитвенным терпением отдаст себя всецело размышлению над 
словами Господа и получит ту мудрость, которая будет его путеводителем в этой жизни и 
залогом в жизни будущей? (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 1 декабря 1892 г.) 
 
 
 
 
 
 
 
 



515 
 

28 ноября          четверг 

Братья и сестры 

Дал ли Бог вам братьев и сестер? Если да, то поблагодарите Его за столь 
драгоценный дар. Какой помощью вы и они могут быть в вашем доме! Какими бы юными 
они ни были, вы можете принести в дом солнечный свет и радость. 

Причина того, что многие дома так мрачны и несчастливы, заключается в том, что 
братья и сестры не проливают вокруг себя солнечный свет любви. Они ведут себя 
прекрасно, когда находятся в доме одноклассника или в компании других братьев или 
сестер. Они вежливы, заботятся о комфорте других людей и не считают ничего слишком 
трудным, если им удастся подружиться с братьями и сестрами этого другого человека. 
Они помнят, что «тот, кто имеет друзей, должен показать себя дружелюбным».  

Но посмотрите на них, как они грязными ногами бегут по ступенькам дома и 
закрывают дверь с грохотом, который будит ребенка и пугает всех в доме. Посмотрите, 
как они швыряют свои вещи на стул или в угол, ловят взгляд брата или сестры и с 
недобрыми словами, говорят: «Как бы я хотел, чтобы ты когда-нибудь научился не 
трогать мои вещи». Ах, они не задумываются, какой мрак и душевную боль они принесли 
в свой дом, иначе они не смогли бы так легко это сделать. Если человек хочет иметь 
друзей, он должен показать себя дружелюбным, – все это было забыто по дороге домой. 
На самом деле им и в голову не приходила мысль о том, что у них должны быть друзья 
или что у них могут быть друзья дома. Они всегда привыкли искать их в другом месте. 
Какая печальная ошибка!  

Если бы они только остановились на мгновение и подумали, то, возможно, увидели 
бы, что их самые лучшие друзья на земле могут быть найдены прямо в их собственном 
доме, если бы они только приложили те же усилия, чтобы завоевать их, как они делают 
это для завоевания других друзей. Но яркие, нежные растения дружбы и любви не 
вырастут и не расцветут в их доме, если они не будут заботиться о них так же преданно, 
как в доме своего соседа. Это растения, которые нужно поливать и за которыми нужно 
ухаживать каждый день. Если бы они были такими же бескорыстными, забывчивыми, 
внимательными, добрыми, нежными, терпеливыми, отзывчивыми, если бы они были 
такими же дружелюбными и любящими к своим собственным братьям и сестрам, как к 
братьям и сестрам других людей, они бы вскоре обнаружили, что самое дружелюбное, 
счастливое и лучшее место в мире для них – это их родной дом. Комнаты больше не будут 
казаться голыми, мрачными и одинокими. Любовь наполнит их ярким солнечным светом, 
а люди – самыми дорогими друзьями.  

Попробуйте. Впустите любовь Иисуса в свое собственное сердце, а затем пусть она 
озарит ваших отца и мать, братьев и сестер. Следите за возможностями делать добро. 
Остерегайтесь того, что может ранить или причинить боль. Забудьте о себе и живите для 
других и посмотрите, не вкусите ли вы более чистых радостей и более совершенного 
счастья, чем когда-либо в вашей жизни». (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 1 декабря 
1892 г.) 
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29 ноября          пятница 

Вызванный из Египта 

Когда Господь посетил и искупил Свой народ, чтобы взять его в землю 
обетованную, в землю, которую Он клялся дать Авраму, Исааку и Иакову; когда Он взял 
его к Себе, чтобы он подчинялся только Ему в соблюдении Его святого закона, Он прежде 
всего сказал: «Я Господь, Бог твой, Который вывел тебя из земли Египетской, из дома 
рабства; да не будет у тебя других богов пред лицом Моим…» (Исх. 20:2, 3). 

Израиль пропустил Божий призыв, они не поверили Ему и поэтому не смогли 
войти в Его покой. Они пали в пустыне. И то поколение, которое вошло в землю 
Ханаанскую, не вошло в «землю» и «покой», в которые Господь должен был взять народ, 
когда они только вышли из Египта, если бы они только уверовали. Они все дальше и 
дальше удалялись от Бога, пока не отвергли Его, чтобы быть подобными народам.  

И они стали как все народы. Они потерпели поражение, как и их отцы до них. Ведь 
еще во времена Давида Господь сказал: «Не ожесточите сердец ваших, как во время 
ропота, в день искушения в пустыне, где искушали Меня отцы ваши, испытывали Меня, и 
видели дела Мои сорок лет. Посему Я вознегодовал на оный род и сказал: непрестанно 
заблуждаются сердцем, не познали они путей Моих; посему Я поклялся во гневе Моем, 
что они не войдут в покой Мой» (Евр. 3:8–11; 4:7, 8). 

Но все же они ожесточили свои сердца и все дальше уходили от Господа, пока не 
попали в такую тьму, что это была сама тьма «сени смертной», которая есть «как сама 
тьма, и сень смертная, без всякого порядка, и где свет, как тьма». И вот люди сидели там, 
когда для них воссиял «свет великий», свет Божий, в котором сама тьма есть свет (Ис. 9:2; 
Иов. 10:21, 22; Мф. 4:16). 

Христос пришел. И снова Бог пришел, чтобы искупить Свой народ, сделать его не 
просто рабами, но сынами Божьими, чтобы мы «служили Ему без страха, в святости и 
праведности пред Ним, во все дни жизни нашей». И в это время Бог снова сказал: «Из 
Египта призвал Я Сына Моего».  

Почему необходимо было взять младенца Иисуса в Египет в то время, когда Ирод 
истреблял невинных? Иисус был взят в Египет не только для того, чтобы избежать 
указа Ирода, ибо этого указа можно было легко избежать гораздо более коротким 
путем. Это было сделано для того, чтобы навсегда преподать всем людям глубокий 
духовный урок истинного освобождения из Египта.  

Иисус пришел в мир, чтобы занять место человека, стать нашим заместителем 
и поручителем. Человечество погружено во тьму и рабство греха – тьму египетскую, 
тьму, которую можно почувствовать. Он сделался грехом; на Нем лежало беззаконие 
всех нас; Он был причислен к преступникам; Он сделался во всем подобным тем, 
кем заменил Себя.  

Поэтому Он был взят в Египет и выведен оттуда, «да сбудется реченное о Господе 
через пророка: из Египта воззвал Я Сына Моего», и чтобы этим наглядным уроком вновь 
и навсегда подчеркнуть великий урок, издревле преподанный всем людям, великую 
истину, что люди становятся сынами Божиими только по призванию из Египта.  

Десять заповедей выражают весь долг человека. Все, что человек может 
сделать в праведности делом, словом или мыслью, охватывается Десятью 
заповедями. Все служение человека Богу заключается в соблюдении этого Закона. И 
когда о Христе было написано и это исполнилось во Христе как Примере всего 
человечества, что «из Египта Я призвал Сына Моего», то это было просто повторением 
для всего человечества тех слов, которые в тот великий день Бог произнес с небес как 
преамбулу ко всем Десяти заповедям и их исполнению: «Я Господь, Бог твой, Который 
вывел тебя из земли Египетской, из дома рабства».  
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Это универсальный урок: никто не может служить Богу, не может исполнить 
ни одной из Десяти заповедей, пока не будет освобожден силой Божьей из тьмы 
Египетской, из тьмы смертной тени, из царства и рабства греха.  

Этому учит вся Библия. Посмотрите, например, Еф. 2:1–10, где написано, что люди 
мертвы в согрешениях и грехах, во тьме мира сего; ходят по законам мира сего, по 
наущению князя, господствующего в воздухе, начальника тьмы мира сего, духа, 
действующего в детях непослушания (см. также Еф. 6:12). Но Бог, богатый милосердием, 
воскресил нас вместе со Христом и воздвиг вместе с Ним, чтобы мы жили и ходили с 
Ним. И это Он сделал не по нашим делам, не из-за наших дел, а по Своей милости и 
благодати: «Ибо мы – Его творение, созданы во Христе Иисусе на добрые дела, которые 
Бог прежде положил нам исполнять» (пер. с англ.). Таким образом, преподается урок, 
что ни один человек не может творить добрые дела, если он не создан для этого 
силой Божьей.  

После того как люди освобождены от этого злого мира в славную свободу детей 
Божьих и твердо стоят в свободе, которую Христос дал нам, свободе любви служить друг 
другу, исполненные Духом, так что все плоды Духа сияют в жизни, отражая солнечный 
свет праведности, только тогда предписываются общепринятые практические дела 
христианской жизни.  

Почему так? Это тот же универсальный Божественный урок, что никто не может 
творить добрые дела, практические дела христианской жизни, если не имеет прежде всего 
христианской жизни как практического дела. И, следовательно, совершенно ясно, что 
освобождение от тьмы и рабства греха, обретение сыновства Божьего, способность твердо 
стоять в свободе, в которой нас освободил Христос, обретение полноты Духа Божьего в 
жизни – эти все является практическими делами христианства, равно как и другие. Более 
того, в каком-то смысле это более практические вещи, потому что они настолько 
непременно должны предшествовать остальным, что без них другие практические 
вещи христианской жизни вообще не видны.  

Поэтому, когда с горы Синай Бог говорил голосом, потрясшим землю, о 
практической жизни человека, Он говорил прежде всего об этой первоначальной 
практической вещи – об освобождении от царства и рабства греха. 

«Я Господь, Бог твой, Который вывел тебя из земли Египетской, из дома рабства» 
(Исх. 20:2). Однако это преамбула не только первой заповеди, но и всего Закона. И 
поскольку, когда Он послал Своего Единородного Сына, чтобы искупить нас, Он обновил 
и подчеркнул эту предварительную мысль в словах: «Из Египта призвал Я Сына Моего», 
то это как бы преамбула и всего Закона. И все это – преамбула и весь закон – выражено в 
великой мысли послания третьего ангела: «Вот те, которые соблюдают заповеди Божии и 
веру Иисуса» (Откр. 14:12). (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 13 февраля 1902 г.) 
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30 ноября          суббота 

Проповедь Христа 

«Ибо мы не себя проповедуем, но Христа Иисуса, Господа». Существует большая 
разница между проповедью Христа и проповедью о Христе. Несомненно, на тысячи 
проповедей о Христе приходится одна проповедь, в которой проповедуется Сам 
Христос. Человек проповедует о Христе, когда он рассказывает о том, где родился 
Христос, о состоянии правительства, народа и т. д., рассказывает, что Иисус делал в 
разные периоды Своей жизни. Это гораздо лучше, чем та проповедь о Христе, которая 
довольствуется лишь упоминанием о Нем и уходит в рассуждения о смысле Его учения. 
Но проповедовать Христа – это значит проповедовать так, чтобы Сам Христос 
явился людям и был ими принят. Павел проповедовал галатам так, что они увидели 
среди них распятого Иисуса (Гал. 3:1). Никто не может сказать другому, как это 
делается, и никто не может этого сделать, пока Христос не откроется в нем. Когда 
учитель знает Христа как личного друга, тогда он может проповедовать Его. Но даже в 
этом случае нам заповедано проповедовать Слово, а не проповедовать о Слове. 
Евангелие нужно проповедовать, а не рассказывать о нем. И это может делать только 
тот, в ком Слово Христово живет богато и во всей мудрости. Когда такой человек говорит, 
то это будет как оракул Божий. (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 15 декабря 1892 г.) 
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1 декабря         воскресенье 

Первая заповедь. Избавление от бога этого мира 

«Я Господь, Бог твой, Который вывел тебя из земли Египетской, из дома рабства; 
да не будет у тебя других богов пред лицом Моим» (Исх. 20:2, 3). 

Что значит иметь других богов перед Господом? Поскольку истинно иметь Его 
одного – значит любить Его всем сердцем, всей душой, всем разумом и всеми силами, то, 
разумеется, из этого следует, что все, чем какая-либо часть сердца, какая-либо часть души, 
какая-либо часть разума или какая-либо часть сил отвращается от Бога, посвящается чему-
либо, кроме Бога, – это уже само по себе означает иметь другого бога, кроме Господа. И 
все это запрещено в первой заповеди: «Да не будет у тебя других богов пред лицом 
Моим».  

Поэтому важно обратить внимание на богов, на которых Господь указывает как на 
главных, которых естественно иметь людям перед Господом.  

Одним из них, если не главным, является «мир». Ибо написано: «Не любите 
мира, ни того, что в мире. Если кто любит мир, в том нет любви Отца» (1 Ин. 2:15, пер. с 
англ.). И: «Не знаете ли, что дружба с миром есть вражда против Бога? Итак, кто хочет 
быть другом миру, тот становится врагом Богу» (Иак. 4:4).  

Причина этого в том, что сам «мир» имеет своего бога. А «бог мира сего» – это 
«дух, действующий ныне в детях непослушания», то есть, по сути, сам сатана. 
Поэтому дружба с миром – это дружба с духом мира, это общение с духом сатаны. И 
именно поэтому мир «враждует с Богом». Заметьте, Слово не говорит, что сама дружба 
мира враждует с Богом, но что она сама по себе является «враждой Богу». И это потому, 
что она от самого духа того, кто является богом этого мира.  

Это ясно видно и из другого текста: «Весь мир лежит во зле» (1 Ин. 5:19). И мысль, 
выраженная здесь словом «лежит», означает «постоянно лежит в покое». Таким образом, 
человек, имеющий дружбу и общение с тем, кто лежит в совершенной непринужденности, 
и постоянно довольствуется тем, что лежит, в лукавом, имеет тот же дух, а это может быть 
только дух лукавого, и, следовательно, сам по себе является «враждой с Богом». И тот, 
кто находится в дружбе с лукавым, который является постоянным и непрестанным 
врагом Бога, тем самым делает себя «врагом Бога».  

Этот дух вражды описывается и в другом месте: «Потому что плотские 
помышления суть вражда против Бога; ибо закону Божию не покоряются, да и не могут» 
(Рим. 8:7). Он не может быть подвластен закону Божьему, потому что он принадлежит 
уму и духу сатаны, который является явным врагом Бога.  

Но, слава Богу, есть избавление от этой вражды, есть избавление от этого 
нынешнего злого мира. Ибо Христос Иисус «есть мир наш, сделавший обоих [Бога и 
человека] одно [разделенных этой враждой] и разрушивший между нами стену 
разделения, упразднив плотию Своею вражду, чтобы из двух [Бога и человека] сделать 
одного нового человека, устрояя мир» (Еф. 2:14, 15, пер. с англ.).  

Поэтому, хотя эта вражда и не может быть подчинена закону Божьему, во 
Христе каждая душа может найти ее полностью упраздненной. И хотя такой дух 
враждует с Богом, во Христе каждая душа может найти этот дух полностью изгнанным, а 
себя – примиренным с Богом, имеющим не дух мира, но Дух Божий, чтобы знать не то, 
что в мире, но «то, что даром дается нам от Бога». Поэтому для человека любить мир или 
иметь дружбу с миром – значит иметь мир своим богом. А это в действительности 
означает, что бог этого мира является его богом; это означает, что служение лукавому 
является его богом.  

И когда бог мира сего, лукавый, показал Христу «все царства мира сего и славу их» 
и предложил их Ему, Христос мог получить их только при условии, что «падет ниц и 
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поклонится» лукавому. И это единственные условия, на которых кто-либо в мире 
может получить царства мира сего и славу их, или вещи мира сего и славу их. «Ибо 
все, что есть в мире, похоть плоти, похоть очей и гордость житейская, не есть от Отца, но 
от мира»  

Ответ Христа на это предложение, касающуеся Его Самого и всех, кто навеки 
принадлежит Ему, таков: «Отойди от Меня, сатана, ибо написано: “Господу Богу твоему 
поклоняйся и Ему одному служи”» (Мф. 4:10).  

И когда Иисус выступил против всего мира, против всего, что от мира, против 
всего мирского, против всего духа мирского, оставшись на стороне Бога, «тогда оставил 
Его диавол, и се, Ангелы приступили и служили Ему» (стих 11). И так будет всегда с 
каждым, кто в вере Христовой будет стоять так, как стоял Христос.  

Таким образом, полное отделение от мира и от всего, что от мира, и есть 
исполнение первой заповеди. «Вы не от мира, но Я избрал вас от мира». «Они не от мира, 
как и Я не от мира».  

Избавление от мира – вот путь к исполнению заповедей Божиих. И Христос «отдал 
Себя за грехи наши, чтобы избавить нас от злого мира сего, по воле Божией» (пер. с англ.)  

Избавление от греха – это избавление от мира. Избавление от мира – это 
избавление от греха. Это путь к соблюдению заповедей Божьих и веры Иисуса. 
(А. Т. Джоунс. The Present Truth. 20 февраля 1902 г.) 
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2 декабря         понедельник 

Назначения Божьи  

В Библии есть несколько текстов, в которых говорится о том, что Бог назначил для 
Своего народа, которые, если их часто рассматривать, дадут несказанное утешение, 
потому что Божьи назначения не могут не исполниться. Приведем их в качестве примера, 
не требующего комментариев. «Дух Господа Бога на Мне, ибо Господь помазал Меня 
благовествовать нищим, послал Меня исцелять сокрушенных сердцем, проповедовать 
пленным освобождение и узникам открытие темницы, пропроведовать лето Господне 
благоприятное и день мщения Бога нашего, утешить всех сетующих, возвестить 
сетующим на Сионе, что им вместо пепла дастся украшение, вместо плача – елей радости, 
вместо унылого духа – славная одежда, и назовут их сильными правдою, насаждением 
Господа во славу Его» (Ис. 61:1–3).  

«Потому что Бог определил нас не на гнев, но к получению спасения через Господа 
нашего Иисуса Христа, умершего за нас, чтобы мы – бодрствуем ли или спим – жили 
вместе с Ним» (1 Фес. 5:9, 10), «и Я завещаваю вам, как завещал Мне Отец Мой, Царство» 
(Лк. 22:29). «И Я устрою место для народа Моего, для Израиля, и укореню его, и будет он 
спокойно жить на месте своем, и не будет тревожиться больше, и люди нечестивые не 
станут более теснить его, как прежде» (2 Цар. 7:10).  

«В тот день будет воспета песнь сия в земле Иудиной: город крепкий у нас; 
спасение дал Он вместо стены и вала. Отворите ворота; да войдет народ праведный, 
хранящий истину» (Ис. 26:1, 2). (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 15 декабря 1892 г.) 
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3 декабря          вторник 

Первая заповедь. Похоть плоти 

«Я Господь, Бог твой, Который вывел тебя из земли Египетской, из дома рабства; 
да не будет у тебя других богов пред лицом Моим» (Исх. 20:2, 3). 

Мы видели, что для любого человека иметь этот мир или что-либо от этого мира – 
значит иметь другого бога перед Господом. И этот другой бог – «бог мира сего», «дух, 
действующий ныне в детях непослушания», который есть сатана.  

Но Христос пришел, чтобы «привести нас к Богу». И в этом заключается вся работа 
проповеди Евангелия, ибо написано: «Избавляя тебя от народа Иудейского и от 
язычников, к которым Я теперь посылаю тебя открыть глаза им, чтобы они обратились от 
тьмы к свету и от власти сатаны к Богу, и верою в Меня получили прощение грехов и 
жребий с освященными» (Деян. 26:17, 18). 

Итак, «мир» делится на три части: «похоть плоти, похоть очей и гордость 
житейская». И в каждой из них проявляется идолопоклонство. Мы рассмотрим их по 
порядку, как они написаны.  

Первое: «похоть плоти» – аппетит, или невоздержанность. Это определено как бог, 
ибо написано: «Ибо многие, о которых я часто говорил вам, а теперь даже со слезами 
говорю, поступают как враги креста Христова. Их конец – погибель, их бог – чрево, и 
слава их – в сраме, они мыслят о земном» (Флп. 3:18, 19).  

Воздержание – это самоконтроль, не просто контроль над какой-то отдельной 
частью человека, самоконтроль в чем-то одном, это контроль над собой, над самим 
собой, над всем человеком. Но это никогда не может быть сделано самим человеком, 
ибо он уже находится под контролем «бога мира сего», лукавого. Этот контроль был 
получен лукавым в саду и через аппетит, эту самую «похоть плоти». Поскольку человек 
стал подвластным «богу мира сего», рабом, «проданным под грех», он не может сам 
очистить себя от той власти, которой он себя отдал.  

Но есть освобождение силой Бога, истинного Бога, Бога живого, законного Бога 
человека. Бог может освободить каждого человека от власти «бога мира сего», и только 
таким образом любой человек может обрести контроль над собой. Только так человек 
может достичь истинного самоконтроля, истинной воздержанности.  

Сердце человека – это место пребывания Бога внутри человека, ибо «Царство 
Божие внутрь вас есть». Царство сердца и жизни человека принадлежит Богу: оно – 
только Его владычество. Через обман человека это царство было узурпировано «богом 
мира сего». Это было сделано по выбору человека. По выбору человека Бог, истинный 
Бог, вернется в Свое Царство, займет место на Своем престоле в этом Царстве и будет там 
править и царствовать в праведности, «праведности Божией, через веру в Иисуса Христа 
во всех и на всех верующих, ибо нет различия» (Рим. 3:22, пер. с англ.).  

Поэтому весь вопрос о том, есть ли у человека другие боги или только истинный 
Бог, и все сводится к одному вопросу: кому принадлежит сердце? Поэтому и написано: 
«Больше всего хранимого храни сердце твое, потому что из него источники жизни» 
(Притч. 4:23) 

Поскольку, таким образом, только силой Божьей человек может по-настоящему 
владеть собой, быть хозяином самому себе, то неизбежно следует, что использование 
всего, что имеет тенденцию взять человека под контроль, лишить его возможности 
управлять собой; использование всего, что создает привычку, которая должна быть 
удовлетворена и требует, чтобы ей служили, – это и есть обретение другого бога. Человек, 
отдавший себя в руки и управляемый таким образом, относится к тем, о ком говорится в 
Писании: «Чей бог – чрево их».  
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Этот принцип выражен в Писании: «Все полезно; все мне позволительно, но ничто 
не должно обладать мною» (Синод. пер.). «Все мне позволительно... но я не подпаду ни 
под какую власть» (пер. с англ.) (1 Кор. 6:12). Поэтому все, что имеет тенденцию 
подчинить человека своей власти, является потворством идолопоклонству: это значит 
иметь другого бога перед Господом.  

Теперь не только тенденция, но и положительный эффект всех стимуляторов и 
наркотиков заключается в том, чтобы овладеть человеком, который их употребляет. 
Единственный эффект любого из этих средств – вызвать аппетит, который должен быть 
удовлетворен любой ценой, и таким образом лишить человека всякого контроля над 
собой. Кроме того, это делает его не только рабом данной конкретной привычки, но и 
настолько ослабляет его, что в других делах он не может себя контролировать. И «от 
слезы до гашиша, через хмель, алкоголь, табак и опиум мы имеем своего рода 
градуированную шкалу интоксикантов, которые стимулируют в малых дозах и 
наркотизируют в больших. Физиологическое действие всех этих средств постепенно 
переходит из одного в другое; все они вызывают или способны вызывать 
последовательный паралич различных отделов нервной системы» (Британская 
энциклопедия, «Пьянство»). 

Таким образом, первая заповедь является основой всякой истинной 
воздержанности, а соблюдение этой заповеди и вера в Иисуса – единственный путь к 
истинной воздержанности. (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 27 февраля 1902 г.) 
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4 декабря          среда  

Крест и распятие 

Если бы учение о кресте было понято так, как должно и как учит Библия, то 
никогда не было бы спроса на распятие, которое должно находиться в церкви, или 
носиться на человеке, или для какой-либо другой цели. Христианская вера и поклонение 
не требуют никаких внешних символов такого рода. Тот, кто понимает учение о кресте 
Христовом и живет по нему, увидит, что это совершенно бесполезная вещь. Для 
христианина распятие Христа – это вечно присутствующая реальность; не символ на 
груди или созерцание в церкви, а ежедневный опыт в его жизни. Вот слова апостола 
Павла: «Я сораспялся Христу» (Гал. 2:19); и еще: «Мы отовсюду притесняемы, но не 
стеснены; мы в отчаянных обстоятельствах, но не отчаиваемся; мы гонимы, но не 
оставлены; низлагаемы, но не погибаем. Всегда носим в теле мертвость Господа Иисуса, 
чтобы и жизнь Иисусова открылась в теле нашем» (2 Кор. 4:8–10). И к церкви он писал: 
«О, глупые галаты, кто околдовал вас, что вы не слушаетесь истины, пред очами которых 
ясно изображен Иисус Христос, распятый между вами?» (Гал. 3:1, пер. с англ.). И то, что 
было сделано для галатийской церкви, было сделано для всех церквей. Во времена Павла 
в его проповедях церкви видели Иисуса Христа, распятого среди них, и верующие 
переживали Его распятие в своих сердцах. У них была реальность; а там, где есть 
реальность, символы совершенно не нужны и неуместны.  

Символы необходимы только там, где нет реальности. Христос, отстраненный от 
тела на распятии, не соответствует Христу, живущему в сердце. Христос, подвешенный в 
виде образа в церкви, не соответствует Его реальному присутствию там Святым Духом. 
Если такие изображения есть, то они являются единственным доказательством связи себя 
или своей церкви с Христом, но обладание Христом в сердце – это состояние, которое 
говорит само за себя, показывая всем людям Христа распятого и Его жизнь в 
человеческой плоти.  

С помощью изображений и распятий дьявол заставил многих людей поверить, что 
они последователи Христа, так же как он заставил фарисеев поверить, что они очень 
благочестивы, потому что носили закон на своих филактериях и так ревностно следили за 
его внешними формами, и так же как он заставляет многих людей сегодня поверить, что 
они довольно хорошие христиане, если у них дома есть Библия или две, или они носят 
одну из них с собой в церковь и обратно, хотя они мало читают и еще меньше ее 
понимают. Необходимо усвоить великую истину, что место для Христа, Его Слова и 
Его Закона – в сердце; человеку ничего не даст то, что они есть где-либо еще. 
(Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 28 сентября 1893 г.) 
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5 декабря          четверг 

Первая заповедь. Похоть очей 

Вторая из трех форм, в которых проявляется «мир» и идолопоклонство, – «похоть 
очей». 

Похоть очей можно выразить одним словом – тщеславие, а тщеславие – это 
просто любовь к показухе. Что-то надевается на себя или на то, что принадлежит нам, 
только для демонстрации, чтобы привлечь внимание и возбудить похоть глаз других 
людей и заставить их завидовать нашему состоянию. 

Далее со стороны нас самих это идолопоклонство выражается в том, что мы 
видим нечто, что есть у другого, и не успокаиваемся, пока не подражаем ему, 
приобретая себе подобное.  

То, что мы видим у других, может быть совершенно правильным, строго 
подобающим им; но в применении к нам оно может быть совершенно неправильным и 
неподобающим само по себе, к тому же мы потворствуем идолопоклонству в 
использовании его. Ведь если бы наши глаза не видели этой вещи, то ни одна наша мысль, 
ни одна наша жизненная потребность не заставили бы нас иметь ее. Единственная 
причина нашего обладания этой вещью заключается в том, что наши глаза видели ее у 
кого-то другого, и обладание ею для нас – чистое идолопоклонство в похоти глаз.  

Этот принцип идолопоклонства выражается одним мирским словом: «мода». Мир 
тратит время на то, чтобы придумать особый стиль одежды или что-то еще, что может 
быть частью жизни. От мира ожидают, что он будет следовать моде, установленной 
миром, и ожидают, что он будет следовать ей.  

Бог не создал двух одинаковых людей. Он создал каждого человека с 
характеристиками, которые отличают его от всех остальных во Вселенной. Это 
сделано с определенной целью. Мы созданы для славы Божией, то есть цель нашего 
сотворения состоит в том, чтобы каждый из нас в тех качествах, которые отличают 
его от всех остальных во вселенной, стал средством проявления Бога, отражения 
луча Божьего света так, как не может сделать никто другой, чтобы через каждого из 
нас Бог проявлялся так, как не проявляется ни через кого другого. А для этого 
необходимо, чтобы каждый был соединен только с Богом, и притом всем сердцем, и всей 
душой, и всем разумом, и всей силой – всем существом своим. 

Этот принцип выражен в притче о талантах в 25-й главе Евангелия от Матфея. 
Когда господин отправился в дальнюю страну и раздал рабам своим имущество: одному 
пять талантов, другому два, третьему один, он дал «каждому по его способностям 
[индивидуальным, не общим для двух или более; отдельным, особенным]». И от 
господина при Его возвращении и воздаянии каждый получает по мере того, как он 
использовал дар Божий по этой «способности».  

Никто не должен, да и не может использовать этот дар Божий в подражание 
другим. Пытаться использовать его в подражание другим – значит отделяться от Бога и 
ставить на Его место других; это значит иметь других богов перед Господом; это 
идолопоклонство.  

Существуют желания плоти, которые не являются похотями плоти в неправильном 
смысле этого слова. Пока мы живем в этом мире, нам необходимо есть и пить – не для 
того, чтобы ублажить бога живота, не для удовлетворения аппетита, не для похоти плоти, 
но для славы Божией. Те, кто служит Богу, исполняя первую заповедь, едят и пьют то, что 
во всех отношениях позволяет им лучше всего различать волю Божию и служить Ему в 
соответствии с этой волей. 

Пока мы находимся в этом мире, нам необходимо одеваться не для того, чтобы 
угодить миру; не для того, чтобы соответствовать какому-то глупому стилю, который 
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видят наши глаза, который полностью принадлежит миру, и о котором мы сами никогда 
бы не подумали, если бы наши глаза не видели его в том виде, в каком он представлен в 
мире, не для этого; но для славы Божьей.  

Для прославления Бога необходимо, более того, очень важно, чтобы мы одевались 
опрятно; чтобы мы носили настолько хорошую одежду, насколько это возможно; чтобы 
она подходила нам по размеру, то есть строго соответствовала нашей индивидуальности; 
чтобы она была правильным выражением нашей собственной сущности, какой нас создал 
Бог. Но подражать чужой одежде, надевать на себя что-то только потому, что мы видели 
это на других, принимать для себя стиль, который мы видели у других,  все это от похоти 
очей; все это не от Отца, а от мира; это идолопоклонство.  

Итак, все это подражание другим, все следование моде есть похоть очей, есть мир, 
есть идолопоклонство.  

Спросите Бога, что Он хочет, чтобы вы сделали. Для вас никогда не будет 
важным вопрос, делает ли это кто-то другой во всей Вселенной. Вы должны 
прославлять Бога, а не других.  

Изучайте в страхе Божием себя как творение Божие; изучайте в страхе Божием, 
спрашивая Его только о том, что вам носить, что вам есть, что пить, что вам делать, чтобы 
наиболее полно прославить Его, чтобы наиболее полно представить талант, который Он 
дал вам, чтобы вы использовали его только для Него согласно вашим способностям. 
(А. Т. Джоунс. The Present Truth. 6 марта 1902 г.) 
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6 декабря          пятница 

Христос - вода жизни 

Иисус, утомленный путешествием из Иерусалима, сидел в полдень у колодца 
Иакова, близ города Сихарь в Самарии, а ученики Его находились в городе в поисках 
пищи. Когда Он сидел там, пришла женщина из города, чтобы набрать воды, и Иисус 
сказал ей: «Дай Мне пить». «Женщина Самарянская говорит Ему: как ты, будучи Иудей, 
просишь пить у меня, Самарянки? ибо Иудеи с Самарянами не сообщаются. Иисус сказал 
ей в ответ: если бы ты знала дар Божий и Кто говорит тебе: “дай Мне пить”, то ты сама 
просила бы у Него, и Он дал бы тебе воду живую. Женщина говорит Ему: господин! тебе 
и почерпнуть нечем, а колодезь глубок; откуда же у тебя вода живая? Неужели ты больше 
отца нашего Иакова, который дал нам этот колодезь и сам из него пил, и дети его, и скот 
его? Иисус сказал ей в ответ: всякий, пьющий воду сию, возжаждет опять, а кто будет 
пить воду, которую Я дам ему, тот не будет жаждать вовек; но вода, которую Я дам ему, 
сделается в нем источником воды, текущей в жизнь вечную» (Ин. 4:9–14).  

Воистину неудивительно, что женщина сказала Иисусу: «Господин! дай мне этой 
воды, чтобы мне не иметь жажды и не приходить сюда черпать». Пока она еще не 
понимала природы воды, которую обещал Иисус. Но потом, когда она узнала, что Он 
имел в виду, она все так же охотно приняла ее. Что это за вода, которую дает Иисус, 
становится ясно из Его слов, сказанных в последний день иудейского праздника. «В 
последний же великий день праздника стоял Иисус и возгласил, говоря: кто жаждет, иди 
ко Мне и пей. Кто верует в Меня, у того, как сказано в Писании, из чрева потекут реки 
воды живой» (Ин. 7:37, 38). 

Здесь мы имеем обетование живой воды, то же самое, что Он обещал самарянке. 
Здесь, как и там, вода должна быть принята внутрь тог, кто ее получает. И здесь нам 
сказано, что эта вода жизни есть Дух Божий, Который дается каждому верующему во 
Христа.  

Теперь прочтем еще одно утверждение. Дух Божий через апостола Павла сказал: 
«Посему живущие по плоти Богу угодить не могут. Но вы не по плоти живете, а по духу, 
если только Дух Божий живет в вас. Если же кто Духа Христова не имеет, тот и не Его. А 
если Христос в вас, то тело мертво для греха, но дух жив для праведности. Если же Дух 
Того, Кто воскресил из мертвых Иисуса, живет в вас, то Воскресивший Христа из мертвых 
оживит и ваши смертные тела Духом Своим, живущим в вас» (Рим. 8:8–11).  

Здесь мы имеем параллель с утверждением, что вода, которую дает Христос, будет 
для верующего колодцем, источающим воду в жизнь вечную. Это сама жизнь, потому 
что это праведность. Апостол сказал, что быть духовно настроенным – это жизнь в мире 
(Рим. 8:6). И мы также читали, что Дух есть жизнь по праведности. Итак, это и есть 
то рождение от Духа, которое делает человека совершенно новым человеком; оно 
делает грешника праведником, хранителем закона Божьего.  

«Ибо мы знаем, что закон духовен» (Рим. 7:14). То есть закон имеет природу Духа 
Божьего. Это подтверждается тем, что те вещи, которые находятся в гармонии с законом 
Божьим, являются плодом Духа. (см. Гал. 5:22, 23). Таким образом, принятие Духа 
Божьего делает грешника другим человеком, с другой природой. Он начинает жить 
другой жизнью. И его праведность – это праведность Божья, которая выражена в 
Десяти заповедях. Дух Божий передает эту праведность человеку и живет в нем. Его 
характер – это характер Бога, потому что он един с Богом, он стал новой тварью, 
созданной во Христе Иисусе на добрые дела. Он облекся «в нового человека, созданного 
по Богу, в праведности и святости истины» (Еф. 4:24).  

Это начало вечной жизни, ибо жизнь Духа Божьего вечна, и именно этой жизнью 
живет человек. Это жизнь Иисуса, явленная в смертной плоти (2 Кор. 4:11). Именно об 
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этом говорит в своем Послании возлюбленный ученик, утверждая, что тот, кто 
исповедует, что Иисус Христос пришел во плоти, рожден от Бога (1 Ин. 4:2). Бог живет в 
этом человеке так же истинно, как Его жизнь была явлена в Иисусе из Назарета. 
Не потому, что в самом человеке есть что-то, сравнимое с Иисусом из Назарета, а 
потому, что в нем живет Иисус, Который был полнотой Бога. «Отсюда знаем, что мы в 
Нем живем, и Он в нас, потому что Он дал нам Духа Своего» (1 Ин. 4:13, пер. с англ.).  

Эта жизнь получена по вере и должна быть сохранена по вере. Пока человек 
сохраняет веру, он живет жизнью, ибо «праведный верою жив будет». Он может 
сойти в могилу, но ничто не может повлиять на его вечную жизнь. Она «сокрыта со 
Христом в Боге». Как невозможно было, чтобы могила удержала Иисуса, так невозможно, 
чтобы могила удержала его (см. Деян. 2:24). Когда он испустит последний вздох, он будет 
так же уверен в вечной жизни, как и прежде. Ведь Иисус сказал: «Вода, которую Я дам 
ему, будет в нем источником воды, дарующей жизнь вечную». И еще: «Если Дух Того, 
Кто воскресил Иисуса из мертвых, живет в вас, то Воскресивший Христа из мертвых 
оживит и ваши смертные тела Духом Своим, живущим в вас». Сила жизни, которая 
дается человеку при обращении, воскрешает его из мертвых, если он умирает с 
верой. (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 15 декабря 1892 г.) 
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7 декабря          суббота 

Первая заповедь. Гордость жизни 

Еще один этап поклонения «богу мира сего», включенный в «гордость 
житейскую», – поклонение маммоне, или богатству. И это отнюдь не последнее, хотя и 
заключительное в списке. Ибо не написано ли: «Любовь к деньгам – корень всех зол»? 
(пер. с англ.). 

Ничто не дает мирской славы так быстро, так легко и так обильно, как 
деньги; и ничто не дает власти так быстро и так легко, как деньги. И все это только 
потому, что Маммон – такое знакомое человечеству божество, которому люди по своей 
природе поклоняются. И все же это идолопоклонство, это отрицание истинного Бога, это 
нарушение первой заповеди, которая гласит: «Да не будет у тебя других богов пред лицом 
Моим». Ибо, говорит Иисус: «Но не можете» – не «не должны», не «не обязаны», а «не 
можете служить Богу и мамоне». 

Поскольку истинное поклонение Богу состоит в том, чтобы любить Бога всем 
сердцем, всей душой, всем разумом и всеми силами, а все, что отвлекает от Него сердце, 
душу, разум или силы и встает между человеком и истинным поклонением Богу, есть 
другой бог, то позволение деньгам, желанию денег, любви к деньгам встать между 
человеком и его истинным служением Богу есть поклонение Маммоне. И позволить 
желанию денег, любви к деньгам отделить человека от истинной христианской заботы о 
человечестве временном и вечном – это поклонение Мамоне; это значит иметь другого 
бога, кроме Господа; это значит нарушать первую заповедь.  

Это различие можно четко определить, сказав, что соблюдение первой заповеди – 
это быть правым и поступать правильно, не задумываясь ни на минуту о том, чего это 
будет стоить. Никакая сумма денег не может иметь никакого значения в вопросе 
служения Богу, в вопросе любви к Богу всем сердцем или к ближнему, как к самому 
себе. И все же всем известно, что вопрос «сколько это будет стоить?» в подавляющем 
большинстве, даже среди исповедующих христианство, оказывает положительное 
влияние на проявление любви к Богу всем сердцем и к ближнему, как к самому себе.  

Но допускать, чтобы этот вопрос имел какое-либо значение, – это мирской путь. 
Это не от Отца, а от мира. Ибо в мире первый вопрос всегда звучит так: «Сколько это 
будет стоить?» или: «Сколько я могу заработать?» Во всех сделках, во всем движении 
деловых отношений в мире есть один запрос: «Сколько я могу заработать?» И если можно 
заработать больше, притесняя ближнего, то притеснение берет верх над любовью к 
ближнему, и ближнего сознательно обкрадывают.  

Если ближний начинает дело того же порядка, что и тот, кто уже начал, то ему 
намеренно недоговаривают, недосказывают, чтобы, если возможно, вытеснить его совсем 
из дела, чтобы оставить первого одного, чтобы он имел все, чтобы он один был богат и 
имел мирскую славу своего маленького царства. И те, кто наиболее преуспел в этом, 
образуют гигантские корпорации, чтобы подавить или поглотить все меньшие, пока не 
останется только одна огромная корпорация, собирающая дань со всех людей в странах и 
даже во всем мире. 

Но Бог написал обо всем этом, что «это человек гордый», «надменный человек, как 
бродящее вино, не успокаивается, так что расширяет душу свою, как ад, и как смерть, он 
ненасытен, и собирает к себе все народы, и захватывает себе все племена. Но не все ли 
они будут произносить о нем притчу и насмешливую песнь: “горе тому, кто без меры 
обогащает себя не своим, – на долго ли? – и обременяет себя залогами!” Не восстанут ли 
внезапно те, которые будут терзать тебя, и не поднимутся ли против тебя грабители, и ты 
достанешься им на расхищение? Так как ты ограбил многие народы, то и тебя ограбят все 
остальные народы за пролитие крови человеческой, за разорение страны, города и всех 
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живущих в нем. Горе тому, кто жаждет неправедных приобретений для дома своего, 
чтобы устроить гнездо свое на высоте и тем обезопасить себя от руки несчастья!» (Авв. 
2:5–9). 

Это все «гордость жизни», которая не от Отца, а от мира. Это все поклонение 
мамоне. А поскольку буквальное первоначальное значение слова «мамона» – «то, на что 
человек уповает», то особенно уместно назвать «упованиями» эти различные комбинации, 
подавляющие всякую индивидуальность и требующие дани от всех народов.  

Однако самый гигантский из трестов – это лишь крайняя степень той торговой 
хитрости, которой придерживается индивидуум, когда, чтобы получить товар, он 
занижает цену и вытесняет конкурента. Самый гигантский «трест» – это лишь крайняя 
степень той торговой уловки, с помощью которой частное лицо, небольшое товарищество 
или корпорация при отсутствии конкуренции запрашивают за вещь больше, чем 
запрашивали бы при наличии конкуренции. Тот, кто без конкуренции требует большую 
цену, чем он знает, что взял бы при наличии конкуренции, является вымогателем 
неправедной выгоды. А «умножающий имение свое ростом и лихвою соберет его для 
благотворителя бедных» (Притч. 28:8). 

Самое гигантское «доверие» – это лишь крайняя степень той торговой хитрости 
человека, с помощью которой он, выбивая или «украшая», пытается получить вещь 
дешевле, чем знает, что она стоит. «”Дурно, дурно”, – говорит покупатель, а когда 
отойдет, хвалится» (Притч. 20:14). 

Организатор или президент треста, кичащийся своими огромными доходами, не 
более идолопоклонник и грешник в этом деле, чем тот человек, который в меру своих сил 
и возможностей делает то же самое в точности. Если бы он обладал способностями или 
властью организатора или президента треста, он делал бы точно то же самое, что делает 
сейчас, только в большей мере, чем он, как глава могущественной корпорации. И поэтому, 
безусловно, верно то, что написано: «В мире бог торговли – это бог мошенничества».  

Все это не что иное, как поклонение Маммоне; это идолопоклонство; это означает 
иметь другого бога перед Господом; это не от Отца, а от мира; это значит не любить Бога 
всем сердцем и ближнего, как самого себя. «Полагал ли я в золоте опору мою и говорил 
ли сокровищу: “ты – надежда моя”? Радовался ли я, что богатство мое было велико и что 
рука моя приобрела много? Смотря на солнце, как оно сияет, и на луну, как она 
величественно шествует, прельстился ли я в тайне сердца моего и целовали ли уста мои 
руку мою? Это также было бы преступление, подлежащее суду, потому что я отрекся бы 
тогда от Бога Всевышнего. Радовался ли я погибели врага моего и торжествовал ли, когда 
несчастье постигало его?» (Иов. 31:24–29).  

Есть лучший путь: это путь исполнения заповедей Божиих: «Да не будет у тебя 
других богов пред лицом Моим». Это путь христианства: «И как хотите, чтобы с вами 
поступали люди, так и вы поступайте с ними». Вы знаете, что вам не нравится, когда 
человек использует схему, по которой он требует от вас заплатить за вещь больше, чем он 
взял бы за нее при наличии конкуренции. Вы знаете, что вам не нравится, когда люди 
заставляют вас брать за вещь меньше, чем вы знаете, что она стоит. Поставьте себя на 
место другого человека и оставайтесь там. Смотрите на вещи с его стороны и 
продолжайте это делать. «Не смотрите каждый на свое, но и на чужое». Это и есть 
христианство; это исполнение первой заповеди. Да, это исполнение всего «закона и 
пророков».  

Это не трудно сделать. Это самая легкое для того, кто имеет сердце, чтобы делать 
это. И Бог дает сердце для этого, как написано: «И дам вам сердце новое, и дух новый 
вложу в вас». (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 13 марта 1902 г.) 
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8 декабря         воскресенье 

Освящение 

Ложное освящение приобрело новую фазу. Находя в Деян. 26:18, что Иисус 
говорил: «Верою в Меня получили прощение грехов и жребий с освященными» (Синод. 
пер.); «Освященных верою, которая во Мне» (пер. с англ.), есть те, кто утверждает, что 
освящение происходит только верою. Только веруй во Христа – и вы освящены. Есть и те, 
кто утверждает, что освящение происходит только Святым Духом. Любой из них так же 
близок к истине, как и другой, ибо оба они ошибаются. И если бы освящение 
утверждалось и верой, и Духом, все равно это было бы ложным утверждением; все три 
утверждения одинаково ложны.  

Это правда, как мы видели, что Иисус послал Павла к язычникам, «чтобы открыть 
им глаза и обратить их от тьмы к свету и от власти сатаны к Богу, дабы они получили 
прощение грехов и наследство между освященных верою, которая во Мне» (пер. с 
англ.). Верно и то, что Павел писал, что «Бог от начала избрал вас ко спасению через 
освящение Духом» (2 Фес. 2:13, пер. с англ.). И также верно, что Сам Христос молился 
Отцу о Своих учениках: «Освяти их истиною Твоею; слово Твое есть истина» (Ин. 17:17). 
Все эти три выражения истинны. И когда все они взяты вместе и выполнены в 
соответствии с Божьей целью, истинное, подлинное освящение будет неизбежным 
результатом. Но когда делается попытка взять одно из них в отдельности или два 
вместе, благодать освящения извращается, и поддельное освящение, ужасный обман, 
является непременным результатом.  

Эти три отрывка Писания, взятые в правильном порядке, излагают истинную 
доктрину освящения. И мы увидим, что они приведены выше в надлежащем порядке. 
Теперь изучим.  

1. «Освященный верой». «А без веры угодить Богу невозможно; ибо надобно, 
чтобы приходящий к Богу веровал, что Он есть, и ищущим Его воздает» (Евр. 11:6). 
Иаков, когда пишет нам о том, как просить у Господа, говорит: «Но да просит с верою, 
нимало не сомневаясь, потому что сомневающийся подобен морской волне, ветром 
поднимаемой и развеваемой. Да не думает такой человек получить что-нибудь от 
Господа» (Иак. 1:6, 7). Вера – это фундамент, на котором строится христианский 
характер. Вера – это начало, и к ней добавляются все остальные милости (2 Петр. 
1:5–7). Только верой мы должны быть оправданы. Только через веру во Христа мы можем 
получить прощение грехов: «Возвещая Иудеям и Еллинам покаяние пред Богом и веру в 
Господа нашего Иисуса Христа» (Деян. 20:21). На совете в Иерусалиме по поводу 
отношения язычников к Евангелию Петр сказал, что Бог «не положил между нами и ими 
никакого различия, очистив сердца их верою» (Деян. 15:9, пер. с англ.). Поэтому 
очевидно, что первое в освящении – это вера во Христа. Когда она осуществлена, тогда 
получено прощение грехов, тогда дан Святой Дух.  

2. «Освящение Духом». Павел говорит о Христе: «В Нем и вы, услышав слово 
истины, благовествование вашего спасения, и уверовав в Него, запечатлены обетованным 
Святым Духом» (Еф. 1:13). Как обрезание внешнее, плотское, по букве, сделанное руками, 
было печатью праведности веры, которую имел Авраам; так обрезание внутреннее, 
сердечное, в Духе, сделанное без рук, является печатью праведности веры, которую мы 
должны иметь во Христе (Рим. 4:11; Еф. 1:13; Рим. 2:28, 29; Кол. 1:11). Теперь мы 
перечислим некоторые служения Святого Духа.  

(а) Свидетельство о прощении грехов и о том, что мы – дети Божьи (Евр. 10:15–17). 
«Свидетельствует нам и Дух Святой, ибо после того, как Он сказал прежде: «Вот завет, 
который Я заключу с ними после тех дней, говорит Господь; вложу законы Мои в сердца 
их и в мыслях их напишу их», затем Он сказал: «И грехов их и беззаконий их не 
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воспомяну более». «Сам Дух свидетельствует духу нашему, что мы – дети Божии» (Рим. 
8:16).  

(б) Залог нашего наследия. «Запечатлены обетованным Святым Духом, Который 
есть залог наследия нашего, для искупления удела Его, в похвалу славы Его» (Еф. 1:13, 
14). Залог – это «часть, внесенная заранее по соглашению, в обеспечение всего». Бог 
вступает в завет с людьми, и тем, кто примет Его Сына, Он обещает наследство. Но еще 
не пришло время, когда это наследство может быть дано; оно еще не выкуплено. Поэтому 
до наступления этого времени, пока оно не будет выкуплено, Он дает Своему народу 
Святого Духа как залог, гарантию наследства. Другое определение гласит: «Зарок дает 
уверенность в том, что грядет еще что-то подобное». Принимая Святого Духа, мы 
становимся причастниками Божественной природы, и этим «верительным 
свидетельством» Бог дает уверенность в том, что грядет еще большее, даже 
настолько большее, что, «когда Он явится, мы будем подобны Ему, ибо увидим Его 
таким, каков Он есть» (пер. с англ.).  

(c) Наш путеводитель к истине. «Утешитель же, Который есть Дух Святой, 
Которого пошлет Отец во имя Мое, научит вас всему и приведет на память все, что Я 
говорил вам» (Ин. 14:26, пер. с англ.). Дух Святой должен научить нас тому, что сказал 
Христос. А поскольку Дух Христа говорил как в Ветхом, так и в Новом Завете (1 Петр. 
1:10–12), то это означает, что Дух Святой должен учить нас Слову Божьему. Это 
подтверждает Ин. 16:13. «Когда же придет Он, Дух истины, то наставит вас на всякую 
истину». И поскольку Иисус сказал: «Слово Твое есть истина», ясно, что Дух должен 
вести нас к Слову Божьему. И снова: «От Моего возьмет и возвестит вам» (стих 15). Итак, 
Святой Дух, как учитель Слова Божьего, как проводник в Слово Божье, должен взять эти 
истины Божьи и показать нам широту их значения, чтобы мы знали, как применить их в 
нашей жизни и привести наши пути в соответствие с ними. Сравните: Пс. 118:18; Еф. 1:17, 
18 и Деян. 26:18. 

Именно здесь терпят неудачу те, кто претендует на освящение. Даже если 
допустить ради аргумента (и только по этой причине), что они получили Святого Духа 
вместо того, чтобы позволить Ему исполнять Свой долг учителя Слова Божьего; вместо 
того, чтобы позволить Ему брать вещи из Слова Божьего и показывать им; вместо того, 
чтобы позволить Ему вести их в Слово Божье; они пытаются сделать Его проводником 
независимо от Слова Божьего; и не только это, но во многих случаях прямо вопреки ясно 
написанному слову, которое Он Сам произнес. Такой дух не есть Дух Божий; это не его 
должность; он не разделен против самого себя. Опять же, это делает его целью, а не 
средством, которое извращает путь Господень. Ни в одном случае в этой связи он не 
является целью; но в каждом случае он представлен как средство, с помощью 
которого мы можем достичь цели, которую Бог задумал для нас. И опять же, сделать 
его проводником, независимым от слова, значит заставить его говорить о себе (от себя). 
Но Христос ясно заявляет: «Он не будет говорить о (от) себе». (А. Т. Джоунс. The Signs of 
the Times. 21 мая 1885 г.) 
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9 декабря         понедельник 

Вторая заповедь. Гора Синай 

«Я Господь, Бог твой, Который вывел тебя из земли Египетской, из дома рабства… 
Не делай себе кумира и никакого изображения того, что на небе вверху, и что на земле 
внизу, и что в воде ниже земли; не поклоняйся им и не служи им, ибо Я Господь, Бог твой, 
Бог ревнитель, наказывающий детей за вину отцов до третьего и четвертого рода, 
ненавидящих Меня, и творящий милость до тысячи родов любящим Меня и 
соблюдающим заповеди Мои» (Исх. 20:2, 4–6). 

Первая заповедь запрещает иметь иного бога, кроме Господа, и призывает всех 
иметь одного Бога, и только Его всем сердцем, и всею душою, и всем разумением, и всею 
крепостию.  

Таким образом, первая заповедь требует от всех существ поклоняться только 
истинному Богу, а вторая заповедь запрещает поклоняться Ему иначе, чем истинно.  

Первая заповедь запрещает иметь каких-либо ложных богов; вторая заповедь 
запрещает поклоняться истинному Богу ложным образом.  

Таким образом, запрещается поклоняться Богу или думать о Нем под каким бы то 
ни было видом или представлением. Об этом ясно говорит Господь в четвертой главе 
книги Второзаконие. После описания того, как Бог сошел на гору Синай и говорил с 
народом из среды огня, провозглашая Десять заповедей, особо отмечается: «Вы слышали 
голос слов, но не видели подобия».  

Не имеется в виду, что там не было подобия. Подобие было: множество воинств 
небесных ангелов было там; четырехкрылые и четырехликие херувимы были там; 
шестикрылые яркие серафимы были там; Христос был там; и слава Божия, которая была 
как огонь пожирающий, была там.  

Но вся эта слава и все эти подобия были полностью скрыты от людских глаз 
«чернотой, и мраком, и бурей, которые окутывали всю гору». Ибо «гора Синай была вся в 
дыму», и «дым от нее поднимался, как дым из печи», который образовал «густое облако 
на горе», облако «густой тьмы»; и голос Божий был слышен «из среды тьмы».  

Почему же эта удивительная сцена славы, даже яркость самой славы, была так 
полностью скрыта от глаз людей? Вот ответ: «Твердо держите в душах ваших, что вы не 
видели никакого образа в тот день, когда говорил к вам Господь на Хориве из среды огня, 
дабы вы не развратились и не сделали себе изваяний, изображений какого-либо кумира, 
представляющих мужчину или женщину, изображения какого-либо скота, который на 
земле, изображения какой-либо птицы крылатой, которая летает под небесами, 
изображения какого-либо гада, ползающего по земле, изображения какой-либо рыбы, 
которая в водах ниже земли; и дабы ты, взглянув на небо и увидев солнце, луну, и звезды, 
и все воинство небесное, не прельстился и не поклонился им и не служил им, так как 
Господь, Бог твой, уделил их всем народам под всем небом» (Втор. 4:15–19). 

Если бы народу было позволено в тот день увидеть на Синае какую-либо 
фигуру, то он неизбежно создал бы ее подобие как средство поклонения Богу. Если бы 
они видели только крылья херувимов или серафимов, они бы использовали крылатых 
существ или их подобие в качестве средства поклонения Богу. И даже если бы они не 
видели никакого образа или подобия, но если бы они видели только яркость славы, то они 
использовали бы яркость солнца, или луны, или звезд как символы, представления, 
посредством которых они приносили бы поклонение истинному Богу. 

Они также не воспринимали эти изображения, которые они делали, как богов, 
чтобы поклоняться самим образам или изображениям; но они использовали их как 
видимые символы, как помощь в сосредоточении внимания на Боге, чтобы лучше и 
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точнее поклоняться Ему. И они все время утверждали бы, что таким образом они 
поклоняются истинному Богу и что это есть истинное поклонение Богу. 

Но всякая мысль об этом, даже всякая возможность такой мысли была полностью 
исключена Самим Господом, окутавшим всю эту грандиозную и славную сцену 
непроницаемой тьмой. И затем, объяснив им, почему Он так поступил, Он дал Свое 
собственное ясное толкование второй заповеди и самое простое указание людям, как ее 
соблюдать. Таким образом, Сам Господь самым простым и наглядным образом указал 
всем людям, что в поклонении Богу ни в коем случае нельзя использовать какие бы то ни 
было формы или подобия. Таким образом, на Синае было провозглашено именно то, что 
Иисус сказал женщине у колодца, ни больше, ни меньше: «Бог есть дух, и поклоняющиеся 
Ему должны поклоняться Ему в духе и истине».  

Бог есть Дух и может быть познан только духовно, и, следовательно, поклоняться 
Ему можно только в духе и истине. 

Ему можно поклоняться только в истине, как и в духе, потому что только через Его 
Слово, которое есть истина, люди могут узнать, что есть истинное и приемлемое 
поклонение. Никто не может познать Бога иначе, как через откровение; и Богу нужно 
поклоняться строго в соответствии с Его собственным откровением, иначе Ему вообще не 
поклоняются. (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 20 марта 1902 г.) 
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10 декабря          вторник 

Жизнь и закон 

«Ибо у Тебя источник жизни; во свете Твоем мы видим свет» (Пс. 35:10). «В Нем 
была жизнь, и жизнь была свет человеков» (Ин. 1:4). Эти два текста, очень ясно 
показывают, что Христос является жизнью для всех, кто принимает Его. Его жизнь – это 
жизнь Бога. Эта жизнь есть праведность, а это значит, что она имеет саму природу закона 
Божьего, ибо она провозглашена как праведность Божья.  

Фонтан – это место, из которого свободно и постоянно течет вода. Поэтому 
жизнь от Бога можно получить так же, как человек пьет из питьевого источника. О 
том, что именно таким образом должна быть получена праведность, ясно говорит 
Писание. Давайте проследим этот процесс.  

«Не хочу оставить вас, братия, в неведении, что отцы наши все были под облаком, 
и все прошли сквозь море; и все крестились в Моисея в облаке и в море; и все ели одну и 
ту же духовную пищу; и все пили одно и то же духовное питие: ибо пили из духовного 
последующего камня; камень же был Христос» (1 Кор. 10:1–4).  

Здесь недвусмысленно говорится о том, как израильтяне получили воду из скалы в 
пустыне, чтобы пить. Давайте обратимся к этому. Мы находим запись в 17-й главе книги 
Исход. Народ находился в пустыне, и там не было воды. Сам Господь привел их туда, но 
они не вспомнили об этом, а решили, что им грозит гибель. «И сказал Господь Моисею: 
пройди перед народом, и возьми с собою некоторых из старейшин Израильских, и жезл 
твой, которым ты ударил по воде, возьми в руку твою, и пойди; вот, Я стану пред тобою 
там на скале в Хориве, и ты ударишь в скалу, и пойдет из нее вода, и будет пить народ. И 
сделал так Моисей в глазах старейшин Израильских» (стихи 5, 6).  

Обратите внимание, что эта скала, из которой текла вода, находилась в Хориве. 
Хорив и Синай – одно и то же, так как если в книге Исход закон был произнесен с Синая, 
то во Второзаконии он был произнесен с Хорива; а в Мал. 4:4 мы читаем: «Помните закон 
Моисея, раба Моего, который Я заповедал ему на Хориве для всего Израиля, равно как и 
правила, и уставы». Таким образом, вода исходила с той же горы, с которой 
впоследствии был произнесен закон.  

Более того, вода текла в то самое время, когда был произнесен закон. Ведь в 
том месте не было воды, кроме той, что текла из скалы, и если бы она перестала 
течь, как только люди утолили бы жажду, то вскоре им было бы так же плохо, как и 
прежде. Теперь обратите внимание на то, откуда взялась вода. Моисей ударил по скале, 
но не дал воды людям. Христос стоял на скале, и в Послании к коринфянам мы читаем, 
что люди пили из скалы, которая есть Христос. Вода чудесным образом исходила от 
Самого Христа. Это было то же самое чудо, которое впоследствии было совершено при 
раздаче хлеба народу, о чем мы читали в предыдущей статье.  

О манне мы читаем, что она была дана для того, чтобы они знали, что не хлебом 
единым жив человек, но всяким словом, исходящим из уст Божиих (см. Втор. 8:3). Так 
должно было быть и с водой. Она должна была научить людей уповать на Господа не 
только для получения временных благословений, но и для духовной жизни. Вспомнив, что 
Иисус сказал, что Он дает воду жизни всем верующим в Него и что эта вода – Святой 
Дух, который служит праведности Закона Божьего, мы должны понять, что, дав 
израильтянам воду таким чудесным образом, Он хотел научить их, что как они пьют 
эту воду, чтобы освежить свою физическую жизнь, так и они могут, поверив Ему, 
пить Его праведность. На то, что это так, указывают слова Иисуса в Нагорной 
проповеди: «Блаженны алчущие и жаждущие правды, ибо они насытятся» (Мф. 5:6). 

Синай выступает как олицетворение закона. Но делами закона не оправдается 
никакая плоть. На это указывало само дарование закона. Он был дан среди грома, 



537 
 

молний и землетрясения. Прикосновение к горе означало смерть. Это означало, что 
никто не мог приблизиться к святому закону, изреченному оттуда, чтобы обрести 
праведность. «Закон производит гнев» (Рим. 4:15). Он несет грешнику только смерть. 
Однако никто не мог иметь жизнь, если не обладал праведностью того же закона. 
Какая же надежда была у людей? Вот урок, который они должны были извлечь из этого 
обстоятельства и который мы должны извлечь из его описания: Хотя праведность не 
может быть получена из закона, так же как люди не могли прикоснуться к горе, с 
которой это было сказано, но как они могли стоять вдали и пить воду, текущую с 
горы, так они могли пить праведность закона, принимая Христа, дающего воду. 
Счастье было бы для них, если бы они усвоили этот урок.  

Таким образом, мы видим, что при самом даровании Закона людям было ясно 
сказано, что праведность можно обрести не через Закон, а только через Христа. Закон 
был дан в руки Посредника (Гал. 3:19), а Христос – единственный Посредник между 
Богом и человеком (1 Тим. 2:5). Он не является Посредником в том смысле, что 
ограждает нас от гнева Божьего, ибо Бог не ненавидит нас. Он любит грешников. Но 
Христос является Посредником в том смысле, что через Него нам передается 
праведность Бога, чтобы мы могли примириться с Ним. Вода, текущая из скалы, когда 
произносился закон, указывала на то, что они могут через Христа так же свободно пить 
праведность, которую требовал закон, и таким образом иметь вечную жизнь.  

Из сердца исходят источники жизни (Притч. 4:23), и закон Божий был в сердце 
Господа Иисуса (Пс. 39:9). Поэтому жизнь, которая исходит от Него к нам, есть 
праведность закона. Теперь посмотрите, как небесные явления были изображены перед 
лицом сынов Израиля, и перед нашим лицом тоже, если мы принимаем библейские записи 
как живое Слово Божье.  

Закон Божий – основание престола Божия (см. Пс. 88:15). Бог обитает между 
херувимами (Пс. 79:2). В святилище, которое построил Моисей, стоял ковчег, на крышке 
которого были два херувима, а внутри, под херувимами, находился Закон Божий, Десять 
заповедей. Именно между этими двумя херувимами, над законом, явилась слава Божья, и 
оттуда Он говорил с народом (см. Исх. 25:10-22). Таким образом, ковчег был символом 
престола Божьего, показывая, что закон является его буквальным основанием; ведь земная 
скиния была образцом небесного (Евр. 9:23, 24).  

Теперь прочитайте Откр. 22:1: «И показал мне чистую реку воды жизни, светлую, 
как кристалл, исходящую от престола Бога и Агнца». Эта река – настоящая, буквальная 
река, но пить из нее мы должны уже сейчас. Ибо призыв звучит так: «Жаждущий да 
приидет. И кто хочет, пусть берет воду жизни даром» (Откр. 22:17, пер. с англ.). Иисус 
говорит: «Жаждущему дам даром от источника воды живой» (Откр. 21:6). Эта река воды 
жизни течет прямо от престола Божьего, и на этом престоле находится закон. Из него мы 
можем пить свободно. Но поскольку она исходит от престола Божьего, она как бы 
заряжена праведностью этого закона, так что, когда мы пьем ее, мы пьем 
праведность Божью. И поскольку эта вода – наша жизнь, а земная вода оживляет 
наши слабые тела, то наша жизнь – это праведность. 

Именно для того, чтобы внушить этот урок сынам Израиля в пустыне, и 
происходили события, связанные с Синаем. И именно для того, чтобы донести этот урок 
до нашего сознания, была написана летопись этих событий. Гора была воплощением 
закона; закон не внушал им ничего, кроме ужаса; но вода текла с той же горы; 
однако она исходила от Христа, от Которого исходил и закон. Все это должно было 
научить нас тому, что закон, изреченный с Синая, является стандартом праведности, но, 
хотя он является смертью для нас, когда мы сами приходим к нему, он становится жизнью 
для нас, когда мы пьем его, когда Христос служит нам. И таким образом можно узнать, 
что Его заповедь – это жизнь вечная и что каждый, кто хочет, может свободно пить из 
источника жизни и тем самым насыщаться праведностью. (Э. Дж. Ваггонер. The Present 
Truth. 15 декабря 1892 г.) 
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11 декабря          среда 

Вторая заповедь. Поклонение образам 

На Синае, когда Бог изрекал Свой закон, не было видно никакого подобия или 
сходства, хотя там было много подобий и сходств. Для того, чтобы «вы не развратились и 
не сделали себе начертания» или подобия. И таким образом, во второй заповеди 
запрещается при поклонении Богу использовать какое-либо подобие или сходство в 
любом виде.  

Тем не менее существует огромное количество исповедующих христиан, которые в 
изобилии используют образы, подобия и сходства в своем исповедуемом поклонении 
Богу. В этом стоит разобраться.  

«Это первое введение символического поклонения было в почитании креста и 
реликвий» (Гиббонс). 

А впервые крест как видимый символ был введен Константином, причем в 
разгар того потока зла, который породило папство. Правда, крестное знамение 
употреблялось еще во времена Тертуллиана, но это был только знак, наносимый 
движением руки на лоб или грудь (ред.: Тертуллиан писал: «Путешествуя, и передвигаясь, 
входя в помещение и выходя из него, обуваясь, принимая ванну, за столом, зажигая свечи, 
ложась, садясь, при всем, что мы делаем, – мы должны осенять свой лоб крестом». Спустя 
столетие после Тертуллиана Иоанн Златоуст писал следующее: «Никогда не выходите из 
дома, не перекрестившись», в религиозную жизнь Русской православной церкви вошло 
только в XVII столетии, во время небезызвестных реформ патриарха Никона. В Древней 
церкви крестом осенялся только лоб. Описывая литургическую жизнь римской церкви в 
III веке, Ипполит Римский пишет: «Всегда старайся смиренно осенять свой лоб крестным 
знамением». Приблизительно к IV веку христиане стали осенять крестом все свое тело, то 
есть появился известный всем «широкий крест». Однако наложение крестного знамения в 
это время все еще сохранялось единоперстное. Более того, к IV веку христиане начали 
осенять крестом не только себя, но и окружающие предметы. В IX веке единоперстие 
постепенно стало заменяться двуперстием, что было обусловлено широким 
распространением на Ближнем Востоке и в Египте ереси монофизитства. Когда появилась 
ересь монофизитов, то она воспользовалась дотоле употреблявшейся формой 
перстосложения – единоперстием для пропаганды своего учения, так как видела 
в единоперстии символическое выражение своего учения о единой природе во Христе. 
Тогда православные вопреки монофизитам стали употреблять в крестном знамении 
двоеперстие как символическое выражение православного учения о двух природах во 
Христе. Так произошло, что одноперстие в крестном знамении стало служить внешним, 
наглядным признаком монофизитства, а двоеперстие – православия. Более раннее и очень 
важное свидетельство об употреблении греками двоеперстия принадлежит 
несторианскому митрополиту Илии Гевери, жившему в конце IX–Х века. Желая 
примирить монофизитов с православными и с несторианами, он писал о том, что 
последние несогласны с монофизитами в изображении креста. Именно, одни знамение 
креста изображают одним перстом, ведя руку слева направо; другие двумя перстами, ведя, 
наоборот, справа налево. Монофизиты, осеняя себя одним перстом слева направо, 
подчеркивают этим, что веруют во единого Христа. Несториане и православные, 
изображая крест в знамении двумя перстами – справа налево, исповедывают тем свое 
верование, что на кресте человечество и Божество были вместе соединены, что это было 
причиной нашего спасения. Приблизительно в XII веке в грекоязычных в поместных 
православных церквах (Константинопольской, Александрийской, Антиохийской, 
Иерусалимской и Кипрской) двоеперстие было заменено троеперстием. Причина тому 
виделась в следующем. Поскольку к XII веку борьба с монофизитами уже закончилась, то 
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двоеперстие утратило свой демонстративный и полемический характер. Однако 
двоеперстие роднило православных христиан с несторианами, которые также употребляли 
двоеперстие. Желая внести изменение во внешнюю форму своего богопочитания, 
православные греки начали осенять себя троеперстным крестным знамением, тем самым 
подчеркивая свое почитание Троицы). 

Константин усовершенствовал это, введя видимый крест в Labarum (Лабарум). Он 
воздвиг в Риме свою собственную статую, «несущую в правой руке крест с надписью, 
которая связывала победу его оружия и освобождение Рима с этим спасительным знаком, 
истинным символом силы и мужества». Тот же символ освящал оружие воинов 
Константина; крест сверкал на их шлемах, был выгравирован на их щитах, вплетен в их 
знамена; а освященные эмблемы, украшавшие лицо самого императора, отличались лишь 
более богатыми материалами и более изысканным исполнением. 

Лабарум представлял собой «длинную пику, пересеченную поперечной балкой», 
образующей крест. «Шелковая завеса, свисавшая с балки, была испещрена 
изображениями царствующего монарха и его детей. На вершине пики находилась золотая 
корона, в которой был заключен таинственный вензель, одновременно выражающий 
фигуру креста и начальные буквы имени Христа».  

В основе всего этого лежал вымысел «видения креста» Константином. И от 
него «католическая церковь как на Востоке, так и на Западе приняла блуд, 
благоприятствующий или кажущийся благоприятным для народного поклонения кресту». 

Под покровительством Константина в Риме императором были воздвигнуты 
«великолепные церкви, украшенные образами и картинами, где епископ восседал на 
возвышенном троне, окруженный низшими священниками, и совершал обряды, 
заимствованные из пышного церемониала языческого храма» (Лоуренс). 

Сначала использовались изображения. Картинки вводились под предлогом того, 
что они полезны для обучения невежд, пробуждения от холодности и удовлетворения 
предрассудков язычников-прозелитов. На стене или на окне рисовалось то, что какой-
нибудь человек представлял себе в качестве изображения Христа, и люди, глядя на это, 
уплывали в море своего воображения. При этом они думали, что созерцают Христа, 
почитают Его и даже поклоняются Ему. Но это было самое настоящее 
идолопоклонство. Они поклонялись только самим себе в своих собственных фантазиях. 
Никогда еще не было создано изображения Христа. Все, что когда-либо выдавалось 
за таковое, было лишь идолопоклонническими фантазиями. 

Вскоре вместе с изображениями стали устанавливать и образы, и таким образом 
«медленно, хотя и неизбежно, честь оригинала переносилась на копию; благочестивый 
христианин молился перед изображением святого, и языческие обряды генуфлексии, 
люминариев и ладана снова проникли в католическую церковь. Угрызения совести и 
благочестия были заглушены убедительными доказательствами видений и чудес; 
говорящие, движущиеся и кровоточащие изображения должны быть наделены 
Божественной энергией и могли рассматриваться как достойные объекты религиозного 
поклонения».  

Таким образом, «использование и даже поклонение изображениям прочно 
утвердилось еще до конца VI века [до 600 г. н. э.]; они были горячо почитаемы горячим 
воображением греков и азиатов; пантеон и Ватикан были украшены эмблемами нового 
суеверия… Стиль и чувства византийского гимна показывают, насколько далеко их 
поклонение было от самого грубого идолопоклонства: «Как можем мы смертными 
глазами созерцать этот образ, чье небесное великолепие не смеет созерцать воинство 
небесное? Живущий на небе снизошел ныне посетить нас Своим досточтимым образом. 
Сидящий на херувимах посещает нас в этот день изображением, которое Отец начертал 
Своей непорочной рукой, которое Он сформировал неизреченным образом и которое мы 
освящаем, поклоняясь ему со страхом и любовью» (Гиббон). (А. Т. Джоунс. The Present 
Truth. 27 марта 1902 г.) 
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12 декабря          четверг 

Достижение масс 

О Христе написано, что простой народ слушал Его с радостью. Его враги, 
священники, говорили: «Весь мир идет за Ним». Даже когда Он удалился в пустыню, 
чтобы немного отдохнуть, люди тысячами стекались за Ним. Но Он не просил никакого 
закона, который заставил бы людей отдохнуть, чтобы иметь возможность 
проповедовать им. Он не использовал ни одной из тех схем, которые применяются в 
наши дни для «привлечения» толпы. Благодатные слова, которые Он говорил, были 
достаточны для привлечения народа. Даже военачальники, посланные задержать Его, 
забыли о своем задании под влиянием Его чудесных слов о жизни. Эти же слова переданы 
нам в Библии. Это живые слова, и поэтому они обладают той же силой и очарованием, что 
и тогда, когда они сходили с Его уст. И поэтому мы не можем не думать о том, что, когда 
эти слова будут произнесены людям в Духе Христа, тем, в ком живет Христос, так что они 
будут исходить от Него, они будут иметь такую же притягательную силу, как и тогда, 
когда они были произнесены впервые. «Я, если вознесен буду от земли, всех привлеку к 
Себе» (Ин. 12:32). Сейчас многие, как и в прежние времена, говорят или чувствуют: 
«Господин, мы хотели бы увидеть Иисуса». Пусть Христос будет вознесен перед 
людьми, и тогда не нужно будет беспокоиться о слушателях. (Э. Дж. Ваггонер. 
The Present Truth. 15 декабря 1892 г.) 
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13 декабря          пятница 

Поклонение маммоне в даянии 

Еще один способ проявления идолопоклонства в поклонении маммоне, который не 
часто рассматривается, – это раздача полученных таким образом денег. В раздаче денег, 
полученных идолопоклонством, есть столько же идолопоклонства, сколько и в получении 
их идолопоклонством. Не все поклонники маммоны – скряги: их очень мало. Многие из 
них – обильные дарители; и они получают такое же удовольствие от раздачи денег, как и 
от их получения, потому что это еще большее потворство тому же идолопоклонству.  

Рабочего угнетают и обкрадывают в заработной плате; бедняка угнетают и 
обкрадывают в повышении цен; мелких торговцев угнетают и обкрадывают или вовсе 
вытесняют из бизнеса, чтобы несколько человек в больших корпорациях могли привлечь к 
себе дань всего народа. А когда это будет сделано, они сделают миллионные 
пожертвования колледжам и университетам, тысячи – церквам, сотни тысяч – больницам 
и т. д., а затем будут гордиться тем, что мир поклоняется их «великой 
доброжелательности». Но ни в одном из таких даров нет ни малейшей доли 
благожелательности: это чистое идолопоклонство.  

Господь, по совершенной справедливости и праведности, все наши дары 
измеряет и оценивает по тому, на каком основании мы получаем деньги.  

Мы повторяем это еще раз, потому что это относится к людям, которые не 
являются миллионерами, так же верно, как и к тем, кто ими является: Вся ценность наших 
пожертвований, измеряемых Господом в совершенной справедливости и праведности, 
полностью зависит от того, на каком основании мы зарабатываем деньги. Если мои 
деньги сделаны нечестно, то ни одна копейка, которую я отдал, не пойдет мне в 
зачет; это невозможно по праведности, это невозможно по справедливости. Я ограбил 
другого человека, чтобы получить эти деньги; это его деньги, и когда я их отдаю, это его 
деньги, которые я отдаю. 

И это еще одна причина, по которой две лепты бедной вдовы были больше, 
чем все, что богатые положили от своего изобилия. Мы знаем, что поклонники мамоны 
во времена Христа были похожи на нынешних поклонников мамоны: они сбивали цену, 
когда люди продавали им, и поднимали цену, когда люди хотели купить у них, и таким 
образом в обоих случаях увеличивали свою прибыль. «Именно этот дух проявляли 
священники и служители храма, собираясь на Пасху. Скот покупали сановники, богачи, 
которые притесняли тех, у кого они покупали. Владельцам скота, овец и голубей, 
живущим за городом, и тем, у кого они были, внушалось, что эти животные должны быть 
принесены в жертву Богу на Пасху, и, побуждая их к этому, владельцы продавали их по 
дешевой цене. Затем эти коварные люди приносили свои покупки в храм – покупки, 
которые означали двойной грабеж: грабеж тех, у кого они были куплены, и грабеж тех, 
кто хотел принести их в жертву, которым они снова продавались по непомерным ценам» 
(ред. Э. Уайт, PH146 28.2).  

И тогда они клали большие пожертвования в сокровищницу храма Господня и 
ставили себе в заслугу, что они так много дали на «дело». Но бедная вдова, которая из-за 
этих людей, опустошавших дома вдов и под предлогом совершавших долгие молитвы, 
обнищала, отдавая из любви к Господу то немногое, что у нее осталось после того, как она 
прошла через пожирающие руки этих людей, отдала больше, чем все остальные вместе 
взятые. Каждая частица была честной. Каждая частица была получена честным 
трудом. И это был дар, который измерялся праведностью в глазах Бога. Существует 
такое понятие, как честная сделка, и ее можно практиковать в этом мире. И какие бы 
средства ни были приобретены таким путем, сколько бы их ни давали, они не могут 
считаться даром того, кто их дает. Это будет зачтено тем вдовам и бедным, которых 
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человек унизил, чтобы получить больше денег, тем рабочим, чья зарплата была удержана, 
чтобы... увеличить или овладеть еще большими приобретениями. 

Вот почему Бог говорит трудящимся: «Будьте терпеливы до пришествия Господня. 
Земледелец ждет драгоценных плодов земли и долго терпит, ожидая их. Будьте и вы 
терпеливы; труд ваш не напрасен. Бог знает, какую справедливую плату вы получаете и 
сколько у вас отняли. И в день расплаты Он воздаст вам по полной справедливости и 
праведности».  

Будьте терпеливы. Служите Богу. «Рабы, во всем повинуйтесь господам вашим по 
плоти, не в глазах только служа им, как человекоугодники, но в простоте сердца, боясь 
Бога. И всё, что делаете, делайте от души, как для Господа, а не для человеков, зная, что в 
воздаяние от Господа получите наследие, ибо вы служите Господу Христу». 

В тот день Бог справедливо распределит все награды за труд. Он – праведный Бог. 
Христианин может спокойно переносить унижения, грабежи и притеснения; он может 
ждать дня великого распределения по справедливости, ибо он знает, что в тот день он 
получит все, что заработал своим честным трудом, и будет иметь вечную славу этого. 
Даже если в этом мире какой-нибудь поклонник мамоны поглотил его, сделав из него 
великий дар и получит от этого мирскую мимолетную славу, то, поскольку с самого 
начала оно принадлежал по правде тому, кто был обманут, то по правде оно со всеми его 
плодами будет возвращено тому, кому оно пренадлежало с самого начала». 

Это слово и послание Божие к ограбленным, угнетенным и обманутым трудящимся 
людям, которые сегодня повсюду требуют справедливого распределения плодов своего 
труда: «Бойтесь Бога и соблюдайте Его заповеди». Никакое праведное распределение не 
может быть осуществлено силой. Таким образом, беззаконное и плохое состояние можно 
сделать только еще более беззаконным и плохим. «Господа Саваофа – Его чтите свято, и 
Он – страх ваш, и Он – трепет ваш!» Будьте терпеливы и тверды сердцем, ибо 
приближается пришествие Господне. Тогда каждый получит награду свою по трудам 
своим. (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 17 июля 1902 г.) 
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14 декабря          суббота 

Истинное соблюдение субботы 

«Так совершены небо и земля и все воинство их. И совершил Бог к седьмому дню 
дела Свои, которые Он делал, и почил в день седьмый от всех дел Своих, которые делал. 
И благословил Бог седьмой день, и освятил его, ибо в оный почил от всех дел Своих, 
которые Бог творил и созидал» (Быт. 2:1–3). Соответственно, мы читаем: «День седьмой – 
суббота Господу, Богу твоему; не делай в оный день никакого дела... Ибо в шесть дней 
сотворил Господь небо и землю, море и все, что в них, а в день седьмой почил; посему 
благословил Господь день субботний и освятил его» (Исх. 20:10, 11). 

«И сказал Господь Моисею, говоря: скажи сынам Израилевым так: субботы Мои 
соблюдайте, ибо это – знамение между Мною и вами в роды ваши, дабы вы знали, что Я 
Господь, освящающий вас» (Исх. 31:12, 13). И еще: «Если ты удержишь ногу твою ради 
субботы от исполнения прихотей твоих во святый день Мой, и будешь называть субботу 
отрадою, святым днем Господним, чествуемым ... будешь иметь радость в Господе» (Ис. 
58:13, 14).  

Цель цитирования этих текстов – показать, что суббота, которую нам заповедано 
соблюдать, – это суббота Господня. Это не суббота какого-либо человека или группы 
людей. Это не суббота какой-либо нации или народа. Это суббота Господа. Только Он 
создал ее, и только Он имеет право предписывать ее соблюдение. Тот, кто не соблюдает 
субботу, отвечает только перед Богом. Люди, соблюдающие субботу по своему 
усмотрению, очень обижаются, если все остальные не оказывают ей такого же уважения, 
как они. Они заботятся не столько о дне, сколько о том, чтобы не пострадали их 
собственные чувства. Но тем, кто действительно соблюдает субботу Господню, не 
приходит в голову пытаться заставить других делать то же самое. Скоро мы увидим, 
почему. Они заботятся о том, чтобы люди не ослушались Бога, но их знание того, что 
такое истинное соблюдение субботы, учит их, что заставить человека соблюдать 
субботу так же невозможно, как и заставить его любить Господа.  

Слово «суббота» означает «покой». В седьмой день Бог отдыхал, поэтому это 
суббота Господня. Суббота – это Божий покой. Соблюдать субботу Господню – 
значит соблюдать покой Господа. Это покой с Господом.  

Суббота была дана человеку в Эдеме. Грех еще не вошел в мир, и проклятие было 
неизвестно. Человеку была дана работа, но это не был изнурительный труд. Работа не 
является частью проклятия, но усталость от работы – да. Если бы человек не пал, 
ему бы пришлось работать всю вечность, но он никогда бы не узнал, что такое 
усталость. Однако у него была бы суббота Господня, и он бы ее соблюдал. Но после того 
как он согрешил, Господь сказал ему: «За то, что ты послушал голоса жены твоей и ел от 
дерева, о котором Я заповедал тебе, сказав: “не ешь от него”, проклята земля за тебя; со 
скорбью будешь питаться от нее во все дни жизни твоей; терние и волчцы произрастит 
она тебе; и будешь питаться полевою травою; в поте лица твоего будешь есть хлеб, доколе 
не возвратишься в землю, из которой ты взят, ибо прах ты и в прах возвратишься» (Быт. 
3:17–19).  

Из этого факта ясно, что она не предназначена для простого физического 
отдыха. Она была дана человеку тогда, когда не предполагалось, что он когда-
нибудь устанет физически. Правда, в своем падшем состоянии человек может получить 
физический отдых от прекращения работы в седьмой день, но цель субботы – нечто 
гораздо более высокое, чем это.  

И снова давайте вспомним, что суббота, которую мы должны соблюдать, – это 
суббота Господня. Это покой Господа. Бог отдыхал после шести дней творения, и мы 
должны отдыхать вместе с Ним. Но сотворение неба и земли не утомило Господа. «Разве 
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ты не знаешь? Разве ты не слышал, что Бог вечный, Господь, Творец концов земли, не 
утомляется и не изнемогает?» (Ис. 40:28, пер. с англ.). Так как мы должны соблюдать 
покой Господень, то очевидно, что суббота предназначена не только для телесного 
отдыха, но и для чего-то другого, ибо Бог не использовал ее для этого. 

И еще: «Бог есть Дух, и поклоняющиеся Ему должны поклоняться Ему в Духе и 
истине» (Ин. 4:24). Не следует думать, что, поскольку Бог есть Дух, то Он не является 
реальным существом. Духовное не означает нематериальное. Бог – духовное 
Существо, но Христос – «сияние славы и образ ипостаси Его» (Евр. 1:3). Тело Христа 
после Его воскресения было, конечно, духовным, но Он был реальным Существом, с 
Ним можно было общаться. Настолько, что ни у кого не возникнет мысли о том, что Бог 
не является реальной Личностью. Духовное и нематериальное – отнюдь не синонимы.  

Теперь, когда мы ясно видим, что Бог – духовное Существо, давайте еще раз 
рассмотрим природу Его покоя, или субботы. Это должен был быть духовный покой. 
И именно такой характер имеет тот покой, которым мы должны наслаждаться в 
день субботний. А что такое духовный покой? Это покой, который дает Дух Господень. А 
что это такое? Это отдых от греха. Простое прочтение двух или трех текстов делает это 
очевидным.  

«Ибо и мы были некогда несмысленны, непокорны, заблудшие, были рабы похотей 
и различных удовольствий, жили в злобе и зависти, были гнусны, ненавидели друг друга. 
Когда же явилась благодать и человеколюбие Спасителя нашего, Бога, Он спас нас не по 
делам праведности, которые бы мы сотворили, а по Своей милости, банею возрождения и 
обновления Святым Духом, Которого излил на нас обильно через Иисуса Христа, 
Спасителя нашего» (Тит. 3:3–6). «Очистив души ваши к нелицемерному братолюбию, 
постоянно любите друг друга от чистого сердца» (1 Петр. 1:22). 

Христос сказал: «Слова, которые Я говорю вам, суть дух и жизнь» (Ин. 6:63). И 
еще: «Вы уже очищены через слово, которое Я проповедал вам» (Ин. 15:3). Именно слово 
Христа, Который, как мы хорошо знаем, является Творцом, очищает нас от греха. Это 
слово способно созидать нас и давать нам наследие среди всех освященных (см. Деян. 
26:32). 

Этим же Словом были сотворены небо и земля. Слово, сотворившее и 
поддерживающее все сущее, – это слово, которое проповедуется нам в Евангелии. Когда 
Бог перестал говорить и небо и земля предстали во всем своем совершенстве, Он 
отдохнул, но Его слово продолжало действовать. Именно потому, что Его слово 
никогда не прекращает своего существования, все сохраняется. Можно сказать, что 
когда Бог отдыхал, то отдыхал в Своем собственном слове. Так и мы, соблюдаем Его 
субботу или нет, но мы покоимся в Его Слове, которое создало все вещи и 
поддерживает их. Мы знаем, что это же слово способно поддержать нас и не дать нам 
упасть. Мы покоимся в полной уверенности, что нас сделает и сохранит праведными та же 
сила, которая сотворила небеса и землю. 

Отсюда легко понять, как тот, кто действительно соблюдает субботу Господню, 
будет наслаждаться Господом. Он познает и разделяет тот покой, к которому Бог, Творец, 
призывает всех: «Придите ко Мне все труждающиеся и обремененные, и Я успокою вас» 
(Мф. 11:28). Правда, соблюдение субботы подразумевает отдых от своих дел в седьмой 
день, но тот, кто делает не больше этого, не соблюдает субботы Господней. Как суббота 
была печатью совершенного творения, так она является и печатью совершенного нового 
творения во Христе Иисусе. Но об этом мы поговорим в другой статье. (Э. Дж. Ваггонер. 
The Present Truth. 15 декабря 1892 г.) 
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15 декабря         воскресенье 

Познание верой 

Вера – это не спекуляция. Это не догадки. Это не принятие на веру того, в чем нет 
и не может быть никакой уверенности. Вера – это средство достижения знания, которое 
не может быть достигнуто никаким другим путем. И это тоже абсолютное знание. 
Вместо того чтобы верить в то, что мы принимаем на веру то, в чем нет никакой 
уверенности, она вводит нас в саму уверенность Вселенной.  

Если бы мир мог видеть Бога или вещи Божии мирскими глазами и мог бы познать 
Бога или вещи Божии мирским знанием, то это низвело бы Бога и все вещи Божии до 
уровня этого мира и вещей этого мира. И это было бы только для того, чтобы с санкции 
Бога утвердить этот мир навеки в его собственных путях, каковы они есть. Но Бог хочет 
возвысить мир до Себя и Своих путей, вместо того чтобы мир низвел Его до своего 
уровня и подтвердил свое собственное нечестие. А для того чтобы поднять мир к Богу 
и Его путям, он должен видеть не мирскими глазами и знать не мирским знанием. 
Он должен видеть глазами Божьими и знать Божьим знанием. А для этого Бог дал 
всему миру дар веры.  

Верою видим то, что без нее не видно, и верою познаем то, что без нее не может 
быть известно. Верою мы видим Того, Кто невидим (Евр. 11:27), и то, что вечно (2 Кор. 
4:18). Верою познаем Того, Кто есть Автор и Источник знания, и то, что превосходит 
всякое знание (Еф. 3:19). Итак, если мир не может принять Духа Божия, потому что не 
видит Его и не знает, то верующие могут принять Его. А приняв Его, они видят Его, хотя 
Он и невидим, и знают Его. Им Он говорит: «Вы знаете Его, ибо Он с вами пребывает и в 
вас будет». И: «Вы видите Меня». И: «Я явлю Себя ему». (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 
23 октября 1902 г.) 
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16 декабря         понедельник 

Облака и ливни благодати 

Как многие люди пугаются, увидев на небе тучи, так и многие напрасно 
беспокоятся по поводу облаков, возникающих перед их мысленным взором. Как часто мы 
слышали от людей, что они познали благословение Господне и радовались ему, но в 
последнее время появились тучи, и им нет покоя. Можно по-разному относиться к 
облакам.  

Можно сказать, что облака – это нечто несущественное. Солнце может их 
разогнать, а поскольку Солнце Праведности всегда сияет, нам нет нужды жить под 
облаками сомнений. Есть такое выражение: подняться над облаками, и те, кто имел 
такой опыт, могут подтвердить, что это очень славное место. Я никогда не мог 
представить себе более удивительной сцены, чем та, что открылась мне однажды вечером 
после долгого подъема по восточному склону горы. Мы достигли вершины перед самым 
заходом солнца, а долина с другой стороны была заполнена облаками, освещенными 
блеском заходящего солнца. Это было не только великолепное зрелище для глаз, но и 
урок, который невозможно забыть. 

Но еще лучше мы должны помнить, когда появляются тучи. Бог обитает среди 
них. «Господь царствует: да радуется земля; да веселятся многочисленные острова. 
Облако и мрак окрест Его; правда и суд – основание престола Его» (Пс. 96:1, 2). Именно 
из облака был дан Божий закон в любви, и мы знаем, что «заповедь Его есть жизнь 
вечная» (Ин. 12:50). Да, даже если облака будут густыми и темными, мы все равно 
будем радоваться, потому что Бог все еще там. «Он сделал тьму тайною Своею; шатер 
Его вокруг Него – темные воды и облака небесные» (Пс. 17:12, пер. с англ.). Облако, 
закрывающее Бога от наших глаз, – это всего лишь заверение для нас в Его 
присутствии.  

Из облаков идет дождь, и это символ свободной и обильной благодати Божьей. 
Когда Бог призывает нас купить у Него вина и молока без денег и цены, – прийти и найти 
изобилие прощения, – Он дает нам такое заверение: «Как дождь и снег нисходит с неба и 
туда не возвращается, но напояет землю и делает ее способною рождать и произращать, 
чтобы она давала семя тому, кто сеет, и хлеб тому, кто ест, – так и слово Мое, которое 
исходит из уст Моих, – оно не возвращается ко Мне тщетным, но исполняет то, что Мне 
угодно, и совершает то, для чего Я послал его» (Ис. 55:10, 11). 

Как вода, скованная густыми облаками, напоминает нам о могущественной силе 
Бога, так и Евангелие благодати напоминает нам о силе Божией ко спасению. Евангелие - 
это благая весть о спасении от греха, и все, что говорит о силе Божьей, говорит нам о 
силе, которой Он обладает, чтобы даровать нам праведность. «Кропите, небеса, 
свыше, и облака да проливают правду; да раскроется земля и приносит спасение, и да 
произрастает вместе правда. Я, Господь, творю это» (Ис. 45:8). И, воплощая ту же мысль, 
пророк Осия говорит: «Сейте себе в правду, и пожнете милость; распахивайте у себя 
новину, ибо время взыскать Господа, чтобы Он, когда придет, дождем пролил на вас 
правду» (Ос. 10:12).  

Так из силы, проявляющейся в облаках, дающих дождь на землю, мы можем узнать 
силу той благодати, которая посетит тех, кто ее примет, и принесет «ливни 
благословений». (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 15 декабря 1892 г.) 
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17 декабря          вторник 

Разделение на стихи и пунктуация Писания 

Маргинальные ссылки в Библии, пунктуация, деление на стихи и главы – все это 
дело рук людей. Не людей, собравшихся вместе для этой цели, как при переводе Писания, 
а нескольких людей в разное время, и каждый из них делал это независим от других.  

Первым было разделение на главы. Это было сделано Гуго де Санкто Каролем, 
который родился в Сен-Шер, Дофине, Франция, около 1200 г. н. э., был посвящен в 
кардиналы папой Иннокентием IV в 1245 г. и умер в 1263 году. Готовясь составить 
конкорданс к латинскому Вульгатному переводу Писания, он разделил Ветхий и Новый 
Завет на главы, и это деление до сих пор сохраняется во всех наших Библиях в том виде, в 
каком оно было сделано.  

Следующим было разделение на стихи. Первый прямой шаг к этому был сделан 
знаменитым еврейским учителем рабби Мордехаем Натаном в «Конкордансе к еврейским 
писаниям», составленном в 1438–1445 гг. В этом конкордансе он сделал деление на стихи 
и обозначил каждый пятый стих еврейской цифровой буквой. Затем в 1661 г. 
амстердамский еврей Атиас напечатал издание еврейской Библии, в котором принял 
стихи рабби Натана и обозначил каждый стих общепринятыми цифрами 1, 2, 3, 4 и т. д., за 
исключением стихов, ранее обозначенных еврейскими цифрами рабби Натаном. 
Отказавшись от этих еврейских цифр и поставив вместо них соответствующие цифры, 
стихи и номера Натана и Атиаса сохранились во всех копиях Библии на других языках. Но 
заметьте, это относится только к еврейской Библии, то есть к Ветхому Завету. Стихи 
Нового Завета, используемые в настоящее время, являются изобретением печатника 
Роберта Стивенса, подражающего стихам Ветхого Завета рабби Натана. Впервые они 
были введены в 1551 г. в издании Нового Завета, напечатанном Стивенсом.  

Что касается знаков препинания, то, за исключением точки, они не были 
известны ни во время написания Нового Завета, ни в течение долгого времени после 
него, так как в древнейших рукописях все написано прописными буквами без каких-
либо подчеркиваний или знаков, даже без пробелов между словами. Вот перевод 
копии первых строк Евангелия от Иоанна, как оно было написано (ред.: приводим на англ. 
яз.): «inthebeginningwasthe wordandthewordwas withgod. andgodwasthe word. 
hewasinthebeginning withgod allweremadebyhimandwith outhimwasmadenotonething 
thatwasmadeinhimlifewas».  

Около 400 г. н. э. Иероним и другие после него использовали точки, 
соответствующие нашим запятой и двоеточию, но они не вошли в общее употребление. В 
VIII веке был получен штрих, который сейчас называется запятой, и по приказу Карла 
Великого снова были использованы точки Иеронима, а в IX веке впервые была 
использована греческая вопросительная нота, которая сейчас является нашей точкой с 
запятой. Но ни одна из этих точек не вошла в обиход до изобретения книгопечатания. Так, 
двоеточие и точка начали использоваться около 1485 года, запятая получила более 
совершенную форму, знак «точка с запятой» появился около 1521 года, а в «Аркадии» 
сэра Филипа Сиднея (1587 г.) все они, а также вопросительная нота, звездочка и скобка 
появляются на свет.  

Кроме того, не существовало общепризнанных правил, которыми редакторы 
и печатники могли бы руководствоваться при использовании точек, поэтому они 
расставляли их по своему усмотрению, причем очень часто произвольно. Но это тема 
уже другого изучения. (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 30 октября 1902 г.) 
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18 декабря          среда 

Христос - податель жизни 

Единственная цель, ради которой Господь Иисус пришел на эту землю, – принести 
жизнь погибающему человечеству. «Ибо так возлюбил Бог мир, что отдал Сына Своего 
Единородного, дабы всякий, верующий в Него, не погиб, но имел жизнь вечную», «ибо 
хлеб Божий есть тот, который сходит с небес и дает жизнь миру» (Ин. 6:33). И еще Иисус 
сказал: «Вор приходит только для того, чтобы украсть, убить и погубить. Я пришел для 
того, чтобы имели жизнь и имели с избытком» (Ин. 10:10).  

«Почему, – скажет кто-то, – я думал, что Он пришел, чтобы спасти людей от 
греха». Так оно и было. Ангел сказал: «Наречешь Ему имя Иисус, ибо Он спасет людей 
Своих от грехов их» (Мф. 1:21). «Верно и всякого принятия достойно слово, что Христос 
Иисус пришел в мир спасти грешников, из которых я первый» (1 Тим. 1:15). И все же 
верно, что единственная цель, ради которой Он пришел, – это спасение людей от смерти.  

Как это так? Апостол говорит нам: «Одним человеком грех вошел в мир, и грехом –
смерть; и так смерть перешла во всех человеков, потому что в нем все согрешили» (Рим. 
5:12). Грех привел в мир смерть. Дело не только в том, что смерть последовала за 
грехом, но и в том, что грех сам по себе является смертью. «Жало же смерти – грех» 
(1 Кор. 15:56). «Плотский ум – смерть» (Рим. 8:6, пер. с англ.). Грех пришел вместе со 
смертью, потому что грех всегда несет с собой смерть. Сам грех есть не что иное, как 
«тело смерти».  

Поэтому Христос дает жизнь, очищая от греха. Он спасает от смерти, даруя 
жизнь, и также Он спасает от греха, даруя праведность. И то и другое – одно и то же 
действие. Ибо как грех есть смерть, так и праведность есть жизнь, «помышления 
духовные – жизнь и мир» (Рим. 8:6, пер. с англ.). Христос пришел дать жизнь не просто 
как следствие праведности, которой могут достичь люди, но Он пришел дать жизнь 
в праведности. «Ибо если, будучи врагами, мы примирились с Богом смертью Сына Его, 
то тем более, примирившись, спасемся жизнью Его» (Рим. 5:10). «Посему, как 
преступлением одного – всем человекам осуждение, так правдою одного – всем человекам 
оправдание к жизни» (стих 18).  

Во Христе – жизнь (Ин. 1:4). Он – «жизнь наша» (Кол. 3:4). Вне Его нет жизни. 
«Кто имеет Сына, тот имеет жизнь; а кто не имеет Сына Божия, тот не имеет жизни» 
(1 Ин. 5:12). Более того, «верующий в Сына имеет жизнь вечную, а не верующий в Сына 
не увидит жизни» (Ин. 3:36). Кажется странным, что те, кто исповедует почитание 
Господа Иисуса Христа, утверждая, что люди имеют жизнь в самих себе, препятствуют 
благодати Божией, отдавшей Сына Своего, чтобы они имели жизнь.  

Истоки учения о том, что люди имеют жизнь в себе, лежат в идее, что они сами 
могут совершать праведные поступки. Об этом свидетельствует Библия. Фарисеи 
«уповали на себя, что они праведны, и презирали других». Само их название означало, что 
они отделены от остального народа, поскольку считали себя более святыми. И из всех 
иудеев именно они покоились на законе. Именно им Иисус сказал: «Исследуйте Писания, 
ибо вы думаете чрез них иметь жизнь вечную; а они свидетельствуют о Мне. Но вы не 
хотите прийти ко Мне, чтобы иметь жизнь» (Ин. 5:39, 40). А почему они не пришли к 
Христу за жизнью? Потому ли, что они не хотели жизни? Ни в коем случае, потому что 
они думали, что имеют ее сами. Они думали, что сами исполняют все заповеди Божьи, и, 
конечно, если это так, то им ничего не нужно от кого-то другого.  

Сейчас почти все, кто исповедует веру в Христа, признают, что праведность может 
исходить только от Него. Это правда. А почему? Да просто потому, что жизнь Христа – 
единственная жизнь, когда-либо прожитая на этой земле, свободная от греха. Никакая 
другая праведная жизнь никогда не появлялась на земле, и никто, кроме Него, 
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никогда не мог жить праведной жизнью. Более того, во вселенной нет никакой 
праведности, кроме праведности Бога во Христе. Среди всего сонма искупленных 
будет только одна праведность. Именно праведность одного, а не многих, будет явлена на 
небесах. «Ибо как непослушанием одного человека сделались многие грешными, так и 
послушанием одного сделаются праведными многие» (Рим. 5:19). 

О чем это говорит? О том, что жизнь Христа будет проявляться в каждом 
спасенном. Жизнь Иисуса, явленная в смертной плоти, – это тайна Божья. Кто имеет эту 
жизнь, тот имеет праведность; а кто имеет праведность, тот имеет жизнь. Так и те, 
кто не имеет Христа, не имеют жизни. В них жало смерти, и если они умрут в своих 
грехах, то для них нет надежды на жизнь. Вечная смерть будет их уделом. 

Павел представляет Христа, «разрушившего смерть и явившего жизнь и нетление 
через благовестие» (2 Тим. 1:10). Тот, кто ищет жизнь где-то еще, кроме Евангелия, не 
найдет ее. Как мы видели, эта жизнь проявляется в смертной плоти. Это тайна, которую 
мы можем знать, но не можем понять. Это жизнь Христа, та самая жизнь, которой Он жил 
в Иудее и Галилее, и та самая жизнь, которой Он живет сейчас на небесах. Это та жизнь, 
которая победила смерть и могилу. Это та жизнь, которую Он мог отдать и сохранить. 
Когда Он лежал в могиле, невозможно было, чтобы Его удержала смерть (Деян. 2:24), 
потому что в Нем не было неправды. Эта жизнь принадлежит нам по вере. Кто умирает, 
сохранив веру, тот умирает в обладании этой жизнью, и могила не может удержать его, 
как не могла удержать Христа. Эта жизнь «сокрыта со Христом в Боге» (Кол. 3:3), и 
поэтому сатана не может ее коснуться. Поэтому, когда Христос, Который есть наша 
жизнь, явится, тогда и святые явятся с Ним во славе.  

В это время будет даровано бессмертие. «Говорю вам тайну: не все мы умрем, но 
все изменимся вдруг, во мгновение ока, при последней трубе; ибо вострубит, и мертвые 
воскреснут нетленными, а мы изменимся. Ибо тленному сему надлежит облечься в 
нетление, и смертному сему облечься в бессмертие. Когда же тленное сие облечется в 
нетление и смертное сие облечется в бессмертие, тогда сбудется слово написанное: 
“поглощена смерть победою”» (1 Кор. 15:51–54). Тогда жизнь Христа проявится в 
бессмертной плоти. Но эта тайна является лишь продолжением нынешней тайны 
Евангелия – жизни Христа, явленной в смертной плоти, как жизни праведной. 
(Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 29 декабря 1892 г.) 
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19 декабря          четверг 

Небо в доме 

Небесам место на земле, и из всех мест на земле, конечно, их больше всего в доме. 
Господь Иисус пришел на эту землю, чтобы принести людям небо, так же как и для 

того, чтобы взять людей на небо. Действительно, в некотором смысле Он пришел для 
того, чтобы принести небо людям; ведь небо должно быть принесено людям на земле, и 
они должны познакомиться с ним, пожелать его и стать пригодными для него, 
прежде чем их можно будет взять туда. И даже когда радостная толпа из всех родов, 
языков, народов и наций достигнет небес, они с радостным предвкушением воскликнут: 
«Мы будем царствовать на земле» (Откр. 5:10). Это произойдет тогда, когда «новое небо и 
новая земля» займут место старой, и великий голос с неба возвестит: «Се, скиния Бога с 
человеками, и Он будет обитать с ними; они будут Его народом, и Сам Бог с ними будет 
Богом их. И отрет Бог всякую слезу с очей их, и смерти не будет уже; ни плача, ни вопля, 
ни болезни уже не будет, ибо прежнее прошло» (Откр. 21:3, 4). Таким образом, по истине 
небо принадлежит земле.  

Но только Христос принес небо на землю, и только в Нем оно может быть на 
земле. Поэтому написано, что мы «поступали достойно Бога… благодаря Бога и Отца… 
избавившего нас от власти тьмы и введшего в Царство возлюбленного Сына Своего» 
(Кол. 1:13); и это Царство – Царство Небесное.  

Слово Божие есть «слово Царствия» (Мф. 13:11–19), и цель Слова Божия – 
сделать так, чтобы дни людей на земле были как дни неба на земле. Ибо так написано: 
«Итак, слагайте слова Мои в сердце вашем и в душе вашей... и научите им детей ваших, 
чтобы умножились дни ваши и дни детей ваших... как дни неба на земле» (Втор. 11:18–21, 
пер. с англ.).  

Слово Божие, положенное в сердце и в душу и усердно преподаваемое детям, 
делает дни родителей и детей, как дни неба на земле. И Слово Божье, и истина, как она 
есть в Иисусе, если позволить ей преобладать в доме, создает рай в доме.  

Бог хочет этого, и Бог запланировал это так, что все, кто идет на небеса, будут, 
когда они идут, иметь небеса внутри. А поскольку дом – это единственное место на земле, 
где сосредоточена вся жизнь, Бог установил так, что из всех мест на земле больше всего 
рая будет в доме. (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 11 декабря 1902 г.) 
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20 декабря          пятница 

Сила воскресения 

Из приведенных выше кратких положений Писания видно, что сила, с помощью 
которой мертвые будут воскрешены нетленными в пришествие Христа, идентична силе, с 
помощью которой они обращаются от греха. Поэтому каждый, кто принимает жизнь 
Божью во Христе как спасение от греха, испытывает на себе силу воскресения (см. 
Флп. 3:10). Об этом также говорится в Послании к ефесянам. Апостол молится, чтобы Бог 
дал «Духа премудрости и откровения к познанию Его, и просветил очи сердца вашего, 
дабы вы познали, в чем состоит надежда призвания Его, и какое богатство славного 
наследия Его для святых, и как безмерно величие могущества Его в нас, верующих по 
действию державной силы Его, которою Он воздействовал во Христе, воскресив Его из 
мертвых и посадив одесную Себя на небесах» (Еф. 1:17–20). Мы должны знать, как 
действует та же сила, которая воскресила Христа из мертвых. Как это происходит, мы 
узнаем из открытия следующей главы: «И вас, мертвых по преступлениям и грехам 
вашим, в которых вы некогда жили, по обычаю мира сего, по воле князя, 
господствующего в воздухе, духа, действующего ныне в сынах противления, между 
которыми и мы все жили некогда по нашим плотским похотям, исполняя желания плоти и 
помыслов, и были по природе чадами гнева, как и прочие, Бог, богатый милостью, по 
Своей великой любви, которою возлюбил нас, и нас, мертвых по преступлениям, 
оживотворил со Христом, – благодатью вы спасены, – и воскресил с Ним, и посадил на 
небесах во Христе Иисусе» (Еф. 2:1–6). То же самое говорится в Кол. 2:10-14: «И вы 
имеете полноту в Нем (ред.: совершенны в Нем (англ. пер.)), Который есть глава всякого 
начальства и власти. В Нем вы и обрезаны обрезанием нерукотворенным, совлечением 
греховного тела плоти, обрезанием Христовым; быв погребены с Ним в крещении, в Нем 
вы и совоскресли верою в силу Бога, Который воскресил Его из мертвых, и вас, которые 
были мертвы во грехах и в необрезании плоти вашей, оживил вместе с Ним, простив нам 
все грехи, истребив учением бывшее о нас рукописание, которое было против нас, и Он 
взял его от среды и пригвоздил ко кресту». 

Сила, воскрешающая мертвых к жизни, – это Слово Божие, как в воскрешении 
мертвых во грехах, так и в воскрешении мертвых в пришествие Господа. Слово Господне 
живо (Евр. 4:12), оно само есть жизнь (Ин. 6:63), и оно имеет силу давать жизнь. Давид 
сказал: «Это – утешение в бедствии моем, что слово Твое оживляет меня» (Пс. 118:50). 
Христос сказал: «Не дивитесь сему; ибо наступает час, в который все, находящиеся в 
гробах, услышат глас Сына Божия; и изыдут…» (Ин. 5:28, 29). А незадолго до этого Он 
сказал: «Наступает час, и наступил уже, когда мертвые услышат глас Сына Божия, и 
услышавшие оживут» (пер. с англ.). 

Обратите внимание на удивительную силу этого слова. Мертвые услышат его и 
будут жить. Его действие настолько мгновенно, что первый же его звук оживляет 
мертвых, и они слышат голос, пробуждающий их из мертвых. И это «слово жизни» – 
то, которое сказано каждому уверовавшему и которое он должен исполнять в своей 
жизни.  

Воскрешение сына вдовы из Наина и дочери Иаира – примеры животворящей силы 
слова Христова. Первому Иисус сказал: «Юноша! тебе говорю: встань!» (Лк. 7:14). 
Другому Он сказал: «Девица! встань» (Лк. 8:54). В обоих случаях жизнь пришла 
мгновенно. Знамения были совершены для того, чтобы мы уверовали, что Иисус есть 
Христос, Сын Божий, и чтобы, уверовав, имели жизнь через Его имя (Ин. 20:31). Они 
совершались для того, чтобы мы увидели, как легко Иисус может воскресить нас из 
мертвости греха в жизнь праведности.  
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Но некоторые скажут, что их случай не совсем обычный. Они хуже других, и, хотя 
они могут поверить, что Иисус может спасти других, не столь грешных, они считают, что 
Он не может спасти их. Они забывают, что грех – это смерть, большая или малая, и что 
воскресить одного умершего человека – то же самое, что воскресить другого. В каждом 
случае это происходит путем отдачи собственной жизни. Господу не сложнее отдать 
Свою жизнь очень злобному человеку, чем тому, кто не так сильно грешит. Но Он дал нам 
доказательство и этого.  

Мы видели, как легко Иисус воскресил дочь правителя и сына вдовы из Наина. Они 
были мертвы совсем недолго. Дочь правителя умерла, когда Иисус шел к ней, чтобы 
исцелить ее, и могла быть мертва всего несколько мгновений, когда Он пришел. Дыхание 
только-только покинуло тело. А теперь посмотрите на случай с Лазарем. Он был мертв 
уже несколько дней и начал разлагаться. Но для того, чтобы вывести его из гроба, 
Господу потребовалось не больше слов, чем для воскрешения остальных. Иисус 
сказал: «Лазарь, выйди!», и тотчас Лазарь ожил. Поэтому нет никакой возможности 
сказать, что Бог не может спасти ни одного грешника.  

Он может спасти до конца всех, приходящих к Богу чрез Него, потому что Он 
всегда жив, чтобы ходатайствовать за них (Евр. 7:25). Его жизнь вечна и безгранична. Это 
свет, который не ослабевает от сияния. Он может дать жизнь всему миру, и все равно у 
Него останется столько же, сколько было вначале. 

Знание и реальное использование этого – надежда на воскресение. В тот день те, 
кто были мертвы тысячи лет, услышат голос Сына Божьего и воскреснут. Но сила, 
которая их воскресит, – это та же самая сила, которая сегодня спасает людей от 
греховного разложения. Таким образом, Его Божественная сила дала нам все, что 
относится к жизни и благочестию. (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 29 декабря 1892 г.) 
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21 декабря          суббота 

Удерживаемые Словом 

В христианской жизни все зависит от Слова Божьего. Это правда, что Бог может и 
желает удержать нас от греха, но это должно быть сделано через Его Слово. Так написано: 
«Словом уст Твоих сохранил я себя от путей губителя». «Слово Твое сокрыл я в сердце 
моем, чтобы не согрешить против Тебя». Таков путь, назначенный Богом, и нет другого 
пути, чтобы совершить это дело.  

Этот путь не назначен только потому, что Бог произвольно решил, что именно этот 
путь должен быть тем единственным Его путем. А затем Он просто возложил на людей 
ответственность за то, чтобы они шли именно по этому пути. Его Слово – это путь 
спасения и путь освящения (христианской жизни), потому что именно так поступает 
Господь; потому что именно так Он проявляет Себя. Именно Своим Словом Он 
сотворил все в начале; именно Своим Словом Он создает людей заново; и именно Своим 
Словом Он вновь создаст этот мир и все, что к нему относится. «Словом Господа 
сотворены небеса, и духом уст Его – все воинство их», «ибо Он сказал – и сделалось; Он 
повелел – и явилось». «Родившись свыше... словом Божиим». «И сказал Сидящий на 
престоле: вот, Я творю все новое... И сказал Мне: совершилось» (пер. с англ.).  

Миры не только были созданы Словом Божьим, но и поддерживаются тем же 
Словом. «Вначале словом Божиим небеса и земля составлены из воды и водою: потому 
тогдашний мир погиб, быв потоплен водою. А нынешние небеса и земля, содержимые тем 
же Словом, сберегаются огню…». Так и христианин не только создан Словом Божьим, 
но этим же Словом он поддерживается, питается и растет. Бог держит «все вещи» 
Своим могущественным Словом. И христианин находится среди этого «всего» не меньше, 
чем любой другой или все миры.  

Не может быть никаких сомнений в том, что все миры удерживаются и держатся на 
своих местах Господом. Но это не только все миры, это все вещи, которые удерживаются 
и держатся на своих местах Господом. И это так же верно для христианина, как и для 
любой звезды на небосводе или любого мира на небесах. Не может быть никаких 
сомнений в том, что звезды и мир держатся и удерживаются на своих местах Словом 
Господа. И не меньше, это, без всяких сомнений, факт, что христианин удерживается и 
держится на своем правильном пути Словом Господним. 

В это должен верить и на это должен полагаться каждый, кто исповедует имя 
Христа. Мы с вами не больше можем удержать себя на верном пути, чем солнце или 
земля. И как мир зависит от Его Слова, так и христианин должен зависеть от Его 
Слова. И когда это так, христианин удерживается на пути Господнем так же 
уверенно и легко, как и любая планета во вселенной. Написано, что Он «силен 
удержать вас от падения». И Он говорит: «Я поддержу тебя десницей правды Моей». «Да, 
он будет подкреплен, ибо Бог силен сделать так, чтобы он устоял» (пер. с англ.).  

О борющийся, терпящий неудачу христианин, разве слово, которое поддерживает 
великие миры, не способно поддержать и тебя? Доверься этому слову. Положись на него. 
Положитесь на него всецело, и вы найдете в нем покой. Доверьтесь Господу, чтобы Он 
поддерживал вас, так же как вы доверяете Ему, для того чтобы Он поддерживал солнце. 
Его слово поддерживает солнце, и Его слово снова и снова говорит вам: «Не бойся, ибо Я 
с тобою». «Я поддержу тебя». Я сохраню тебя, ты Мой. «Я никогда не оставлю тебя и не 
покину тебя». Я никогда не оставлю тебя, пока не совершу того, о чем говорил тебе.  

«Ибо слово Божие живо и действенно». Оно мощное. «Мощный» означает «полный 
силы». Слово Божье живо и полно силы, чтобы сделать для вас, с вами и в вас все, что 
говорит это слово. Верьте этому слову, доверяйте ему, ибо это слово живого Бога. Это 
слово сочувствующего Спасителя. «В кротости примите насаждаемое слово, могущее 
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спасти ваши души». «Предаю вас Богу и слову благодати Его, могущему созидать вас» 
(пер. с англ.). Вы «хранимы силою Божиею через веру». Сила Божья проявляется через 
Его слово, и поэтому это Его могущественное слово. Вера приходит через слышание 
слова Божьего; поэтому это верное слово, слово, полное веры. Поэтому, когда Он 
говорит, что вы «сохраняетесь силою Божиею через веру», это означает лишь другое: вы 
сохраняетесь Словом Божьим «ко спасению, готовому открыться в последнее время». 
Верьте этому слову, доверяйте ему и обретите его хранящую силу. (А. Т. Джоунс. The 
Present Truth. 22 января 1903 г.) 
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22 декабря         воскресенье 

Познание истины 

Блаженство религии Христа заключается в точности знания, которое она дает. 
Здесь нет ни предположений, ни неопределенности, но есть полная уверенность. «Тогда 
сказал Иисус к уверовавшим в Него Иудеям: если пребудете в слове Моем, то вы истинно 
Мои ученики, и познаете истину, и истина сделает вас свободными» (Ин. 8:31, 32). 
Некоторые люди считают, что говорить о том, что они знают истину, – это 
самонадеянность. Они могут допустить это утверждение в общем виде, но когда речь 
идет о чем-то конкретном, то, по их мнению, самое большее, что можно с уверенностью 
сказать, – это то, что он думает, что знает. Но Господь не оставил нас в такой 
неопределенности. Он хочет, чтобы человек знал истину и знал, что он ее знает.  

Кто знает? Те, кто смирен и покорен Его воле. Иисус сказал: «Кто хочет творить 
волю Его, тот узнает о сем учении, от Бога ли оно или Я Сам от Себя говорю» (Ин. 7:17). 
«Верою познаем» (Евр. 11:3). Именно Дух Божий дает уверенность в знании. Иисус 
сказал: «Когда же придет Он, Дух истины, то наставит вас на всякую истину: ибо не от 
Себя говорить будет, но будет говорить, что услышит, и будущее возвестит вам» (Ин. 
16:13). 

И еще: «Но мы приняли не духа мира сего, а Духа от Бога, дабы знать дарованное 
нам от Бога» (1 Кор. 2:12). Божьему народу дано обещание: «И уже не будут учить друг 
друга, брат брата, и говорить: “познайте Господа”, ибо все сами будут знать Меня, от 
малого до большого» (Иер. 31:34). А то, что это знание должно быть получено в этой 
жизни, видно из слов апостола: «Впрочем, вы имеете помазание от Святого и знаете всё» 
(1 Ин. 2:20). «Помазание, которое вы получили от Него, в вас пребывает, и вы не имеете 
нужды, чтобы кто учил вас; но как самое сие помазание учит вас всему, и оно истинно и 
неложно, то, чему оно научило вас, в том пребывайте» (1 Ин. 2:27). 

Все христиане должны быть светом миру. И не только своей жизнью, но и словом, 
ибо, хотя многим не дано учить публично, они должны быть готовы с кротостью и 
страхом дать ответ всякому вопрошающему их о причине надежды, которая в них есть 
(1 Петр. 3:15). Верное знание является абсолютной необходимостью для каждого, кто 
учит. Тот, кто не знает, не имеет права пытаться учить. Недостаточно думать, что он 
знает; он должен знать, что он знает, или молчать. Допустим, я встречаю на дороге 
человека, и он спрашивает у меня дорогу в соседнюю деревню. Я не знаю дороги, но не 
хочу показаться невеждой, и поэтому указываю на восток. Мужчина начинает идти в том 
направлении, но оказывается, что деревня находится на западе. Я направил его не по той 
дороге. Если бы я не знал, то обязан был сказать ему об этом, а он мог бы спросить у 
другого человека.  

Легко понять, что в этом случае необходимо верное знание. Насколько же это 
должно быть так, когда речь идет о вечной жизни или смерти? Если исповедующий 
христианство человек не знает точно, во что он верит, это грех. Если же он знает, то 
он всего лишь ложный свет, ведущий людей к погибели, в которую должен попасть и он 
сам. Если слепой ведет слепого, то они оба упадут в яму. 

Но положительное знание этих вещей, которые уже изучены, – это еще не все, что 
входит в познание истины. Тот, кто действительно знает истину, имеет Дух истины, и 
поэтому он распознает истину, когда видит ее, хотя это может быть момент, который 
никогда раньше не привлекал его внимания. Иисус говорит: «Овцы Мои знают 
голос Мой». Истина – это голос Христа. Тот, кто знает истину, не будет долго 
колебаться, сомневаться и спорить, прежде чем решит, верить или не верить тому, 
что ему представляется впервые. Он знает истину, и поэтому, как только она 
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представлена, он знает, истина это или заблуждение. Он может не сразу понять все, что в 
ней есть истинного или ошибочного, но он знает, что это истина.  

Конечно, это не особая привилегия немногих, но она дана всем, кто знает 
Господа, ибо Он есть истина. Тот, кто не имеет ее, может знать, что ему многого не 
хватает. Но он не должен пребывать в этой неуверенности, ибо обещание гласит: «Если 
же у кого из вас недостает мудрости, да просит у Бога, дающего всем просто и без 
упреков, – и дастся ему» (Иак. 1:5). (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 29 декабря 1892 г.) 
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23 декабря         понедельник 

Путь к истинному величию 

Один из ведущих писателей определил жизнь как «стремление к власти». 
В этом определении много правды, о чем свидетельствует вся история мира. Как мир 
стремится к ней, так и история человечества свидетельствует о тщетности этих поисков. 
Однако стремление к власти, даже к неограниченной, – это совершенно правильное 
стремление, истинно евангельское стремление. И Бог во Христе через Евангелие 
установил истинный и единственный способ удовлетворения этого желания. Поэтому 
написано: «Ибо я не стыжусь благовествования Христова, потому что оно есть сила 
Божия ко спасению всякому верующему» (Рим. 1:16). «Не перестаю молиться о вас и 
желать, чтобы вы... укреплялись всеми силами по славной силе Его» (пер. с англ.). «И 
просветил очи сердца вашего, дабы вы познали, в чем состоит надежда призвания Его, и 
какое богатство славного наследия Его для святых…». 

Это единственно верный путь к власти. Это путь к власти, которая действительно 
является властью, которая идеально удовлетворяет всегда и во всем, при любых 
обстоятельствах; властью неограниченной и всемогущей, ибо она есть сама сила Божия во 
«всей полноте Божией». Но вместо того, чтобы идти этим путем к власти, которая 
удовлетворяет во всем и навсегда, люди идут по пути уничтожения своих собратьев, 
истребления народов, пробираются через море крови, чтобы достичь власти, которая 
абсолютно шаткая и полностью неудовлетворительная и которая в лучшем случае только 
«на мгновение». Желание власти – это совершенно правильное желание; люди, идущие 
неверным путем для достижения этой правильной цели, полностью ее упускают. Путь 
«Христа – силы Божией» – единственный путь к власти.  

Совершенно так же обстоит дело и с величием. Желание быть великим – это 
совершенно правильно. Желание быть великим – это истинно евангельское желание. 
В Слове Евангелия оно представлено как стимул: «Тот великим наречется в Царстве 
Небесном». Прочитайте: «Итак, кто нарушит одну из заповедей сих малейших и научит 
так людей, тот малейшим наречется в Царстве Небесном; а кто сотворит и научит, тот 
великим наречется в Царстве Небесном». 

Соблюдать заповеди Божии и учить этому людей – это совершенно правильно. Нет 
более праведного дела, чем это. Действительно, нет ничего более великого, чем это. По 
природе вещей человек должен быть великим, чтобы совершать великие дела. Поэтому 
человек должен быть великим, чтобы быть в состоянии совершать великое дело – 
соблюдать заповеди Божьи и учить людей этому. А быть великим и совершать это 
великое дело, чтобы его называли великим, – это простое дело: называть человека 
тем, чем он уже является. А поскольку в высшей степени и вечно правильно желать 
соблюдать заповеди Божии и учить людей этому и поскольку для этого мы должны быть 
великими, то из этого следует, что вечно правильно желать быть великим. Так, об Иоанне 
Крестителе, предтече образцового Человека, ангел Господень сказал: «Он будет велик 
пред Господом». И о самом Христе, образцовом Человеке, ангел Господень также сказал: 
«Он будет велик». И правильно, что каждый человек, который хочет быть похожим на 
Него, образцового Человека, правильно желать быть великим.  

Эта истина ярко выражена и проиллюстрирована на примере жизни двенадцати 
учеников и общения с ними Христа. Эти ученики почти постоянно задавали себе вопрос: 
«Кто будет больше?» или: «Кто будет назван большим?» в Царстве, которое, как они 
ожидали, установит Христос. То и дело эти вопросы выливались в дискуссии и даже 
споры между ними. Не раз их беспокойство по этому поводу приводило к тому, что они 
даже открыто задавали этот вопрос Иисусу. Однажды двое из них настолько утвердились 
в своем мнении, что они двое – самые великие, что выдвинули себя и открыто попросили, 
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чтобы им двоим были даны два главных почетных места, одно по правую, а другое по 
левую руку от Него, в том Царстве, которое они имели в виду. И все же, хотя Иисус 
постоянно говорил с ними на эту тему, Он ни разу даже намеком не осудил их 
желание быть великими или даже самыми великими; ни разу Он не сказал им, что 
величие – это совершенно неподобающая тема для них, Его учеников, чтобы даже 
думать о том, чтобы стремиться к нему. Однако, несмотря на это, Он никогда не 
упускал возможности, Он использовал любой случай, чтобы показать им, что они 
совершенно неправильно представляют себе путь к величию, и указать им на истинный 
путь к нему.  

Что же это за путь? «В то же время приступили ученики к Иисусу и сказали: кто 
больше в Царстве Небесном? Иисус же, призвав к Себе малое дитя, поставил его посреди 
них и сказал: истинно говорю вам, если не обратитесь и не будете как малые дети, не 
войдете в Царство Небесное» (пер. с англ.). Итак, кто смирит себя, как малое дитя, тот и 
будет большим в Царстве Небесном. Итак, обращение – изменившаяся жизнь и 
смирение – является необходимым условием величия. Это действительно начало пути 
к истинному величию.  

Дальнейший путь объясняется следующим образом: «Иисус же, подозвав их, сказал 
им: вы знаете, что почитающиеся князьями народов господствуют над ними, и вельможи 
их властвуют ими. Но между вами да не будет так: а кто хочет быть большим между вами, 
да будем вам слугою; и кто хочет быть первым между вами, да будет всем рабом. Ибо и 
Сын Человеческий не для того пришел, чтобы Ему служили, но чтобы послужить и отдать 
душу Свою для искупления многих» и: «Я между вами, как служащий». 

Мирской, человеческий и ложный путь к величию состоит в том, чтобы 
человек, утвердив свою власть, господство или авторитет, возвысился до положения 
господина и заставил как можно больше людей служить ему и подчиняться его 
повелению и кивку. Но на истинном пути величия это не так; здесь смирение доходит до 
опустошения себя и превращения себя в слугу всех, «на зов каждого».  

Служение, то есть служение ближним, свободно выбранное свободным 
человеком, – вот истинный путь к величию. Тот, кто, будучи свободным от всех, 
свободно выбирает быть слугой для всех и по зову каждого, находится на пути истинного 
величия. И тот, кто таким образом служит большинству людей, кто откликается на зов 
большинства людей, тот и есть величайший; подобно тому как Сын Человеческий, 
образцовый Человек, пришел не для того, чтобы Ему служили, но чтобы служить; не для 
того, чтобы все люди отдали все на Его зов, но чтобы отдать Себя по зову всех людей, 
посвятить Свою жизнь и отдать ее за человечество.  

Свободное служение человечеству, служение его нуждам, ответ на его 
призывы, готовность всегда сделать ему добро любым возможным способом, 
стремление к исполнению и стремление быть способным к исполнению – все это 
наиболее эффективным способом, чтобы сделать как можно больше добра в 
служении как можно большему числу людей – вот истинный путь величия. Поэтому 
совершенно правильно желать быть великим и даже самым великим на этом правильном и 
истинном пути. Он совершенно не похож на мирской путь; и невозможно, чтобы кто-
то гордился достигнутым величием.  

И в этом величии, которое совершает то поистине великое дело, когда человек 
исполняет заповеди Божии и учит этому людей. Ибо написано: «К свободе призваны вы, 
братия, только бы свобода ваша не была поводом к угождению плоти, но любовью 
служите друг другу. Ибо весь закон в одном слове заключается: люби ближнего твоего, 
как самого себя». Итак, поскольку любящее служение другим свободным людям является 
исполнением всего закона свободы, закона Божьего и поскольку те, кто совершает это 
великое дело, названы великими просто потому, что по природе вещей они должны быть 
такими и такими являются, то из этого следует, что любящее служение другим свободным 
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во Христе людям является истинным величием. (А. Т. Джоунс. The Present Truth. 19 марта 
1903 г.) 
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24 декабря          вторник 

Препятствия на пути Евангелия 

Есть очень много хороших людей, которые заботятся о прогрессе Евангелия и 
проявляют свою заинтересованность, пытаясь устранить «препятствия, стоящие на пути 
его развития». Одним из таких препятствий является невоздержанность, и поэтому 
эти добрые люди используют все возможные средства для того, чтобы сделать людей 
воздержанными, чтобы у Евангелия было больше шансов. Несомненно, 
невоздержанность – это огромное зло, но не единственное зло в мире. Верно, что пьяница 
не войдет в Царство Небесное, но также верно, что ни любостяжатель, ни хулитель, ни 
обманщик, ни нечистый человек, ни завистник, ни мыслящий зло не будут иметь в нем 
наследия. Нетерпение закрывает человеку доступ в рай так же, как и 
невоздержанность, и совершенно точно, что нетерпеливых людей гораздо больше, 
чем пьяниц. Гордость – мерзость в очах Господа, она так же, как и невоздержанность, 
закрывает доступ на небо, и если пьяниц много, то гордецов гораздо больше. Это такие 
же препятствия для распространения Евангелия, как и невоздержанность. 

Но избавиться от них легче, чем от невоздержанности. Почему же тогда они не 
уменьшаются? Очень часто приходится слышать о безрезультатных попытках пьяницы 
побороть тягу к спиртному. Нарушенных обещаний о воздержании настолько много, что 
некоторые люди даже начинают сомневаться в том, что обещание способно спасти 
человека. В обществе бытует мнение, что пьянице не стоит доверять. Считается, что его 
слово не так надежно, как слово других людей. Предположим, что это можно проверить. 
Пусть станет столь же популярным давать обещания воздерживаться от нетерпеливых 
речей, от разговоров о ближних, от дурных мыслей, и станет ясно, что обещания других 
людей, кроме пьяниц, мало что значат. А уж о таком количестве неисполненных 
обещаний, которое и не снилось при всех попытках вернуть пьяниц, и говорить не 
приходится.  

Нередко говорят и о рабстве пьянства. Пьяницу жалеют или презирают, как 
раба, те, у кого никогда в жизни не было желания употреблять крепкие напитки, но 
кто был связан стальными оковами гордости, эгоизма, похоти, нетерпения, 
любостяжания, лукавства, зависти, злословия или зломыслия. Эти люди будут 
оправдывать себя тем же, чем оправдывается пьяница. Они много раз пытались 
преодолеть свои дурные привычки, но тщетно. Они никогда не давали обещаний на 
бумаге, но много раз обещали себе и другим, что исправятся. Но так и не исправились. 
И тогда они снова прибегают к старой отговорке, что нужно сделать поправку на их 
особенности. Нет, не все рабы находятся в публичных (ред.: питейных) домах.  

Мы ни в коем случае не стремимся принизить зло невоздержанности. Но мы 
пытаемся помочь кому-то взглянуть на вещи с лучшим чувством меры. Кажется, что 
каждый, кто задумается над этим вопросом, убедится в том, что пьянице так же легко 
бросить пить, как любостяжателю побороть свою любовь к деньгам или 
нетерпеливому совладать со своим нравом. Поэтому эти и другие вещи, о которых уже 
говорилось, являются такими же препятствиями на пути к Евангелию, как и 
невоздержанность.  

Беда в том, что некоторые вещи выставляются напоказ больше, чем другие, и 
выглядят хуже. Мода, которая в таких вопросах называется «общественными 
настроениями», считает одни виды греха гораздо хуже других. Человек не может быть 
принят в «лучшее общество», если он обычный пьяница, в то время как нетерпение дома и 
в отношениях со своими служащими, любовь к деньгам, заставляющая его через своего 
агента выбивать последние гроши у вдовы; честолюбие, похоть и гордость – все это 
нисколько не повлияет на его положение. Более того, гордыня вообще считается 
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добродетелью, хотя нет другого греха, который бы так горячо осуждался в Библии. 
Человек может быть даже членом церкви «в добром и постоянном положении», 
нетерпеливым, любостяжательным, похотливым, завистливым, склонным к 
сплетням и очень сильному зломыслию; но только не пьяницей, потому что 
пьянство «наводит позор на церковь». Мы говорим это не для того, чтобы извинить 
пьяницу, а для того, чтобы резко показать читателю неравнозначность взглядов людей на 
вещи.  

Что же делать? Как устранить все эти препятствия на пути Евангелия? Дайте 
Евангелию шанс, и оно само покажет вам, как устранить препятствия. Перестаньте 
пытаться устранить препятствия на пути Евангелия и обратите свое внимание на 
само Евангелие. Проповедуйте Слово без извинений и компромиссов и посмотрите, 
что оно может сделать. Единственное, для чего существует Евангелие в этом мире, – 
это устранение препятствий. Пьянство – это грех, такой же, как и многие другие, и 
Евангелие предназначено для того, чтобы спасать людей от греха. Более того, оно есть 
сила Божия ко спасению. И оно основательно действует на человека. Оно спасает его от 
невоздержанности, но на самом деле делает гораздо больше. Оно делает его совершенно 
новым человеком. Оно не избавляет его от пристрастия к алкоголю, чтобы 
позволить ему пойти на погибель из-за гордыни. Оно делает его совершенным, по 
образу и подобию Того, Кто его создал. 

Христос может спасти до конца тех, кто приходит к Богу через Него. Нет такой 
низменной души, к которой бы не прикоснулся Христос, и Он способен воскресить 
каждого, кого Он достигнет. Так пусть же Он действует. Возвысьте Его перед миром. 
Не думайте совершать человеческими силами то, что может быть совершено только 
силой Божьей. Помните, что оружие нашей войны не плотское, а духовное, и что оно 
«Оружия воинствования нашего не плотские, но сильные Богом на разрушение твердынь: 
ими ниспровергаем замыслы и всякое превозношение, восстающее против познания 
Божия, и пленяем всякое помышление в послушание Христу» (2 Кор. 10:4, 5). 

Поэтому пусть никто из тех, кто любит своих ближних и хочет сделать им добро, 
не тратит своего времени ни на что иное, как на то, чтобы открыть им «богатство славы 
тайны сей», которая есть «Христос в вас упование славы», и пусть мы проповедуем Его, 
«предупреждая всякого человека и научая всякого человека во всякой премудрости, дабы 
представить всякого человека совершенным во Христе Иисусе» (Кол. 1:27, 28, пер. с 
англ.). (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 29 декабря 1892 г.) 
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25 декабря          среда 

Смерть Адама 

Нам задают вопрос о смерти Адама. Человек, цитируя слова Бога: «В день, в 
который ты вкусишь от его, смертью умрешь», считает, что есть некоторая доля правды в 
возражении, что эти слова не исполнились и что дьявол сказал правду: «Ты не умрешь».  

Дело в том, что Адам действительно умер, ибо в записи говорится, что «всех дней 
жизни Адама было девятьсот тридцать лет, и он умер» (Быт. 5:5). Таким образом, это 
опровергает предположение о том, что сатана сказал правду.  

А как насчет слов Господа? Адам не умер в тот день, но прожил девятьсот тридцать 
лет. Ответ мы находим в словах Христа: «Ибо так возлюбил Бог мир, что отдал Сына 
Своего Единородного, дабы всякий, верующий в Него, не погиб, но имел жизнь вечную» 
(Ин. 3:16). Сказать, что Бог должен был предать Адама смерти в тот же день, равносильно 
тому, чтобы сказать, что Бог не имел права предоставлять план спасения для падшего 
человека. Все должны признать, что Бог не отрицает Себя, предлагая грешникам 
спасение. Бог справедлив, но в то же время Он оправдывает верующего в Иисуса.  

Хотя Бог объявил конкретное наказание за проступок, Он, конечно же, мог с 
совершенной справедливостью отменить это наказание. Более того, если Бог 
предусмотрел такой план, то он обязательно должен был, для того чтобы была соблюдена 
строгая и равная справедливость, включать всех людей, не исключая Адама. И, далее, 
поскольку такой план был предусмотрен, исполнение наказания обязательно должно быть 
отложено, чтобы дать человеку возможность принять предложенное спасение, если он 
того пожелает; ибо было бы просто насмешкой разработать такой план и все же исполнить 
наказание, не дав падшему человеку никакого шанса принять его.  

У Адама был второй испытательный срок, и, если, как мы верим, он раскаялся в 
своем грехе и проявил веру во Христа, он получит вечную жизнь, когда Христос придет, 
чтобы даровать бессмертие; но поскольку он был только прахом и был удален от 
источника жизни, он неизбежно со временем вернулся в прах, как и сказал Бог. И все его 
потомки, будучи такими же земными, также вернулись в землю. Сейчас люди умирают 
просто потому, что рождаются смертными; Адам умер как прямое следствие своего греха. 

Однако наказание, исполнение которого было отсрочено, все еще висит над 
падшей расой, и когда Христос перестанет заступаться за человека, оно обрушится 
на всех, кто не сокрылся в Нем. Тогда проявится глупость тех, чьи сердца полностью 
настроены творить зло, потому что приговор не исполняется быстро, и станет ясно, что 
всякое слово Божье верно. Господь «долготерпелив к нам, не желая, чтобы кто погиб, но 
чтобы все пришли к покаянию». Счастливы те, кто верит, что «долготерпение Бога нашего 
есть спасение», и кто принимает это спасение. (Э. Дж. Ваггонер. The Signs of the Times. 
8 июня 1888 г.) 
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26 декабря          четверг 

Исполненный знанием 

Молитва апостола Павла о колоссянах, да и о нас тоже, состояла в том, чтобы они 
исполнились познанием воли Божией во всякой премудрости и разумении духовном (Кол. 
1:9). Это замечательная молитва, но она написана по вдохновению, а значит, может 
избавить нас от многих ошибок. Как мы можем получить это знание? Одно из первых 
условий – терпение. Обычно мы слишком торопимся учиться у Господа. Нужно 
немного времени, чтобы обратиться к Господу с просьбой о мудрости, а если мы 
обратились с просьбой, то иногда требуется немного времени, чтобы получить ее. 
Господь не всегда говорит нам о чем-то в одну минуту. Но мы должны решить все 
сразу, как будто мы не ждем мудрости, которая приходит свыше и которая направит нас 
правильно, а мчимся вперед, действуя, по лучшему свету, который у нас есть. Но 
поскольку этот «свет» – то, что мы сами извлекли из себя, то это всего лишь тьма. 
Бог обещал мудрость всем, кто Его просит об этом. Если мы попадаем в трудную 
ситуацию, и дело кажется срочным, и мы просим у Господа мудрости, но не видим 
ответа сразу, это должно быть признаком того, что Господь не так торопится, как 
мы. Он видит, что для нас будет лучше подождать некоторое время. Если бы мы только 
научились «ждать Господа», мы бы гораздо больше знали о Его воле.  

Хотя мы можем быть наполнены знанием воли Божьей, это не означает, что когда-
нибудь наступит время, когда мы не сможем узнать больше. В следующем стихе, где 
апостол молится о том, чтобы мы «исполнились познанием воли Его во всякой 
премудрости и разумении духовном», он также молится о том, чтобы мы поступали 
«достойно Бога, во всем угождая Ему, принося плод во всяком деле благом и возрастая в 
познании Бога» (Кол. 1:9, 10). Как мы можем быть исполнены знания и в то же время 
возрастать в нем? Мы не можем, если наполняемся собственной мудростью. Когда 
человек наполняется собственной мудростью, это фактически закрывает ему возможность 
учиться дальше. Но мудрость Божья, как и Его любовь, «превосходит меру ума 
человеческого». Хотя человек может быть наполнен этой мудростью, он никогда не 
исчерпает ее меру. Он может не знать ничего, кроме премудрости Божьей, но при этом 
будет существовать бесконечная глубина Божественной мудрости, о которой он не знает. 
Когда Бог дал Соломону мудрость и разумение, Он также дал ему широту сердца. По 
мере получения мудрости, исходящей от Бога, ум будет расширяться, и он сможет 
возрастать в познании. Это не дает человеку, которого наставляет Бог, стать 
тщеславным и надменным. Равновесие постоянно сохраняется. Тот, кто познал Бога, 
знает, что во веки веков он будет бесконечно уступать Богу, и поэтому познание Бога 
порождает смирение. (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 29 декабря 1892 г.) 
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27 декабря          пятница 

«Бог наш есть огонь поядающий» 

Если бы в Слове Божьем существовали какие-либо степени совершенства, то этот 
отрывок был бы одним из самых величественных и славных во всей Библии. 

Бог – огонь поядающий только для греха. И Он является пожирающим огнем для 
греха только из-за мощности и глубины совершенства Его святости. В присутствии Его 
святости грех не может пребывать; он мгновенно уничтожается. 

О, тогда широко откройте Ему сердце, душу и дух – все свое существо – и 
пригласите Его прийти со всем совершенством Его святости и пребывать в вас, чтобы весь 
грех был уничтожен внутри и вокруг вас и вы стали причастниками Его святости.  

Написано: «Будьте святы, ибо Я свят». И: «Без святости никто не увидит Господа». 
Но благословите Его святое имя, Он говорит: «Я буду обитать в них и ходить в них». 
«Присутствие Мое пребудет с тобою». Его присутствие идет с нами; Он пребывает в нас; 
и Он Своей святостью, будучи огнем, пожирающим грех, сделает нас святыми. 
Приветствуйте Его в Его святости и пребывайте в ней. 

Но, если мы не будем Его приветствовать и останемся в стороне от Него со своим 
грехом, то наступит день, когда мы со всем грехом предстанем в пылающей славе Его 
присутствия, и грех будет поглощен; и мы, прилепившиеся к греху и отождествившие 
себя с ним, также будем поглощены.  

Итак, если бы в словах Божьих существовали какие-то степени совершенства, то 
этот отрывок был бы одним из самых славных в Библии, но в то же время он был бы и 
одним из самых страшных. Поэтому давайте в благочестивом страхе «бояться этого 
славного и страшного имени – ГОСПОДЬ, БОГ ТВОЙ» (Втор. 28:58). (А. Т. Джоунс. The 
Advent Review and Sabbath Herald. 26 октября 1897 г.) 
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28 декабря          суббота 

По обстоятельствам 

Одним из самых заметных явлений, связанных с работой по спасению душ, 
является страх отойти от прецедента. Люди слышат о каком-то человеке, которого 
Господь использовал для совершения великого дела, и сразу же хотят узнать у него, 
как он это сделал. Они хотят знать, что он говорил, как трудился, какими методами 
пользовался. Потом они будут делать то же самое, что и он, и удивляться, почему у 
них нет такого же успеха. Они забывают о том, что необходимо, и пытаются 
заменить силу и наставления Святого Духа методом. Таким людям следует извлечь 
урок из наставления Самуила Саулу: «И найдет на тебя Дух Господень, и ты будешь 
пророчествовать с ними и сделаешься иным человеком. Когда эти знамения сбудутся с 
тобою, тогда делай, что может рука твоя, ибо с тобою Бог» (1 Цар. 10:6, 7). Когда 
человек учится у Духа Господня, ему не нужно спрашивать кого-то, как ему 
преподносить Евангелие и что говорить в разных случаях. Одно и то же состояние 
никогда не повторяется, и поэтому, как бы внимательно он ни изучал чужой метод 
работы, это не принесет ему успеха. Работа по спасению людей – это работа Господа, и 
никто не может успешно заниматься ею, кроме тех, кто научился от Иисуса. 
(Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 12 января 1893 г.) 
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29 декабря         воскресенье 

Молитва Господня 

Стихи 9–13 шестого раздела Евангелия от Матфея содержат образцовую молитву. 
Представляя ее, Спаситель сказал: «Итак, подобно сему молитесь вы». Это говорит не о 
том, что последующая молитва должна быть неизменной, хотя очень часто она уместна, а 
о том, что она должна служить образцом для наших прошений. Поскольку это образцовое 
прошение, составленное по Божественной мудрости, оно обязательно должно охватывать 
все, в чем нуждается человек, как в мирском, так и в духовном. Именно благодаря этой 
полноте молитва «Отче наш» может повторяться всеми людьми, и молодыми, и старыми, 
во все времена. Она никогда не устаревает. Это единственная молитва, когда-либо 
написанная, которая достойна того, чтобы ее повторяли не только те, кто ее сочинил. Это 
потому, что это единственная молитва, когда-либо написанная для человека 
Божественным существом. Молитва, в которой используются прошения, 
составленные людьми, обязательно должна быть во многом механической, а значит, 
лишена подлинной сути молитвы, которая заключается в искреннем желании 
человека в данный момент. Когда человек находится в тяжелом положении, ему 
нетрудно составить собственное прошение, и ему не пригодится прошение, составленное 
кем-то другим. Петру, тонувшему в Галилейском море, молитвенник был не очень нужен.  

Из этой молитвы мы узнаем, что должны приходить к Богу не как к судье или 
правителю, которого надо умиротворить, а как к отцу, который весь – сочувствие и 
любовь. У многих людей сложилось неверное представление о притче о неправедном 
судье, приведенной в Евангелии от Луки 18:1–7. Неправедный судья сначала отказался 
удовлетворить просьбу бедной вдовы, но в конце концов удовлетворил ее благодаря ее 
настойчивости. Из этой притчи можно сделать вывод, что если мы будем настойчиво 
молиться, то Бог отступит и ответит на наши просьбы; но притча не предназначена 
для сравнения Бога с несправедливым судьей, а для контраста. Если несправедливый 
судья, который не боялся Бога и не считался с людьми, удовлетворил просьбу вдовы из-за 
ее настойчивости, то, несомненно, Бог отомстит за Своих избранников, которые искренне 
взывают к Нему. Эта притча и первые два слова молитвы «Отче наш» сами по себе 
достаточны, чтобы вселить в христиан совершенную уверенность в том, о чем они 
молятся. Если к этому добавить, что у нас есть милосердный и верный Первосвященник, 
Который соприкоснулся с нашими немощами и «был искушен во всем, как мы», то мы 
можем «с дерзновением приступать к престолу благодати, чтобы получить милость и 
обрести благодать для помощи в нуждах».  

Мы встречали утверждение, что выражение «Отче наш» подразумевает, что все 
люди – братья, поскольку являются детьми одного Отца. Но это ошибка. Все люди не 
являются детьми одного и того же отца. Павел говорит, что все мы по природе своей – 
дети гнева, «потому что мы – дети непослушания» (Еф. 2:2, 3; 5:6). А поскольку дьявол 
является автором греха, Христос прямо обвинил непослушных иудеев, с которыми Он 
беседовал, в том, что они – дети дьявола (Ин. 8:44); а в Мф. 13:38–42 Он прямо говорит, 
что делающие беззаконие «суть дети лукавого». Апостол Иоанн также говорит о тех, кто 
соблюдает заповеди, и о тех, кто их нарушает, и утверждает, что «этим показываются дети 
Божии и дети диавола» (1 Ин. 3:10), показывая тем самым прямой контраст между теми, 
кто имеет Бога своим Отцом, и теми, чей отец – сатана. Более того, из Рим. 8:14–17 и Гал. 
4:4–7 мы узнаем, что люди становятся детьми Божьими через усыновление, а знаком 
или печатью усыновления является Святой Дух; если бы они по природе были детьми 
Божьими, то им не нужно было бы усыновляться. Павел также заявляет, что, «если кто не 
имеет Духа Христова, тот и не Его». 
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«Да приидет Царствие Твое». Это не что иное, как молитва о Втором пришествии 
Христа, поскольку Его пришествие и Царство связаны между собой (2 Тим. 4:1). Когда 
Христос был на земле, Он сказал Своим ученикам, которые думали, что Его царство 
должно появиться немедленно, что Он подобен знатному человеку, который «пошел в 
дальнюю страну, чтобы получить себе царство и возвратиться» (Лк. 19:11, 12), тем самым 
указывая на Свое возвращение на небеса, чтобы получить Свое царство, и на Свое Второе 
пришествие, чтобы собрать Его подданных. В гармонии с этим мы находим в Дан. 7:13, 14 
пророческое описание того, как Христос предстанет перед Отцом и получит 
«владычество, и славу, и царство, чтобы все люди, народы и языки служили Ему». И Сам 
Христос сказал, что когда Он придет во славе Своей со всеми святыми Ангелами, тогда 
Он сядет на престоле славы Своей и скажет праведникам: «Придите, благословенные 
Отца Моего, наследуйте Царство, уготованное вам от создания мира» (Мф. 25:31–34). Это 
Царство совершенно отлично от Царства благодати, на престоле которого восседает Бог 
Отец и перед которым Христос служит как священник. Это Царство уже наступило, и 
если бы в молитве «Отче наш» речь шла об этом Царстве, то было бы неуместно 
использовать это прошение. Но Царство, о котором там говорится, – это то, наследниками 
которого в настоящее время являются верные последователи Бога, ожидающие 
обещанного обладания.  

«Да будет воля Твоя и на земле, как на небе». Воля Божья – это просто закон 
Божий, (см. Пс. 39:9 и Рим. 2:17–20), где мы узнаем, что те, кто знает волю Божью, – это 
те, кто наставлен из закона. О том, как исполняется воля Божья на небесах, говорится в 
Псалме 102:20: «Благословите Господа, все Ангелы Его, крепкие силою, исполняющие 
слово Его, повинуясь гласу слова Его». Когда воля Божия будет исполнена на земле, 
как на небе, тогда будут уничтожены все дела дьявола и дано новое небо и новая 
земля, на которых будет обитать праведность. Тогда исполнятся слова пророка: «И 
народ твой весь будет праведный, на веки наследует землю, – отрасль насаждения Моего, 
дело рук Моих, к прославлению Моему» (Ис. 60:21). Поэтому произнесение этой части 
молитвы «Отче наш», если просящий искренен, свидетельствует о полном подчинении 
воле Божьей и искреннем желании соблюдать каждую из Десяти заповедей.  

«И прости нам долги наши, как и мы прощаем должникам нашим». Здесь 
подразумевается то, что ясно сказано в Евангелии от Матфея 6:14, 15: «Ибо если вы 
будете прощать людям согрешения их, то простит и вам Отец ваш Небесный; а если не 
будете прощать людям согрешения их, то и Отец ваш не простит вам согрешений ваших». 
Поэтому совершенно бесполезно использовать эту молитву или ожидать, что Бог простит 
грехи человека, если он сам не простит всех, кто прегрешил против него. Павел говорит: 
«Будьте друг ко другу добры, мягкосердечны, прощайте друг друга, как и Бог ради Христа 
простил вас» (Еф. 4:32, пер. с англ.). (Э. Дж. Ваггонер. The Signs of the Times. 17 ноября 
1887 г.) 
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30 декабря         понедельник 

Питая сомнения 

В мире нет ничего более плодовитого, чем сомнения. Одно сомнение может 
размножаться бесконечно, оно живет и распространяется в воздухе. Пусть человек 
высказывает свои сомнения при каждом удобном случае, и они будут процветать. 
Сомнения никогда не уменьшаются от того, что их выражают словами. Если у вас 
есть сомнения, держите их при себе, ради других, если не ради себя. А еще лучше – 
убейте их. Противоядие от ядовитого зародыша сомнения – вера. Утвердите в своем 
сердце раз и навсегда, что Слово Божие истинно, потому что Он Сам есть истина. И 
помните, что как Бог – от века до века, так и истина Его неизменна. То, что было истиной 
вчера, истинно сегодня и будет истиной вечно. Сомнение – это всего лишь тень лжи, и 
никакая ложь не может отменить истину. Сомнения приходят к каждому человеку, 
но тот, в чьем сердце живет любовь к истине и познание Бога, не позволит им 
повлиять на него так же, как соломинка не может помешать течению 
величественной реки. (Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 26 января 1893 г.) 
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31 декабря          вторник 

Счастливы ли вы? 

Наступил еще один прекрасный новый год. Братья и сестры, одноклассники и 
друзья поздравляют вас с Новым годом. Но я хочу, чтобы вы остановились на минуту и 
подумали, а я задам вам вопрос: «Счастливы ли вы в полной мере?» Возможно, вы лучше 
поймете, что я имею в виду, если я расскажу вам о восьми джентльменах, которым 
однажды был задан тот же вопрос.  

Они были старыми друзьями, путешествовавшими вместе. Вдруг они спросили 
друг друга: «Полностью ли ты счастлив?»  

Первым ответил банкир. Он сказал: «Я нажил большое состояние. У меня есть все 
деньги, которые могут понадобиться мне в течение всей моей жизни. У меня 
очаровательная семья. Жена и дети делают все возможное, чтобы мне было хорошо дома. 
И все же я несчастлив. Есть одна вещь, которая так сильно беспокоит меня, что отравляет 
всю мою радость; эта вещь – мысль, что все эти блага, эти богатства, эта дорогая семья 
недолговечны и что очень скоро я потеряю их навсегда». 

Тогда полковник, который был командиром многих солдат, сказал: «Я познал 
радости солдата и победы войны. Как я гордился, когда во главе своих солдат побеждал 
врага или когда после победы видел, как мое имя с почестями упоминал 
главнокомандующий. Но однажды, увидев на поле боя умирающего офицера, я попытался 
поднять его. “Спасибо, – сказал умирающий, – но уже поздно! Мы все должны умереть: 
подумайте об этом! И на последнем дыхании он повторил: ‘Мы все должны умереть!’” Я 
никогда, никогда не смогу забыть этого. Эти ужасные слова преследуют меня день и ночь. 
У меня бывают минуты радости; но, увы, друзья мои, я не вполне счастлив».  

Следующий джентльмен, отвечавший на этот вопрос, был очень ученым 
человеком, который вел дела своей страны среди других народов. Он сказал: «Меня 
осыпали почестями. Общественная благодарность встречала меня на каждом шагу. Но 
мне хочется чего-то, чего я не знаю, сердце мое пусто. Все мои почести не излечат тайных 
желаний моего сердца».  

Поэт сказал: «Еще в юности я обладал удивительным даром писать стихи. Они 
были приняты со всемирной похвалой. Очень многие говорили мне, что слава моя 
бессмертна. Но что такое бессмертие? Лесть людей меня не удовлетворяет. Я хочу 
лучшего бессмертия. А так как у меня нет уверенности, что я его когда-нибудь получу, то 
я не вполне счастлив».  

Мирской человек сказал: «У меня нет таких горьких жалоб. Правда, иногда я 
чувствую себя довольно усталым, но что с того? Я стараюсь быть веселым. Хожу в театр, 
на балы, на концерты, на всевозможные увеселения». «Но, – сказал один из его друзей, – 
когда наступит старость, болезнь и нищета, что будет с твоими развлечениями?» «Тогда, – 
ответил мирской человек, – я полагаю, мне придется отказаться от них». «Но, – продолжал 
его друг, – когда ты думаешь о том, что иногда можешь лишиться своих удовольствий, ты 
полностью счастлив?» «Нет, – тихо ответил мирской человек, – я не счастлив по-
настоящему».  

Старый адвокат сказал: «Мне уже семьдесят лет. У меня есть здоровье, состояние, 
доброе имя, приятный дом. Раньше я с тревогой и нетерпением ждал этого времени досуга 
и отдыха. Но теперь, когда оно у меня есть, часы кажутся слишком длинными. Я устал от 
газет и книг и не знаю, чем себя занять. Я не вполне счастлив».  

Затем джентльмен, который исповедовал себя христианином, но на самом деле 
таковым не являлся, сказал: «Я верю в Бога. Каждый день я читаю Библию и молюсь. В 
субботу мое место в доме Божьем никогда не пустует. Но совесть моя нелегка, нет в ней 
покоя и счастья. Смерть, которая приближается, вселяет в меня страх. Я всегда вижу в 
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Боге сурового и гневного Судью, и мысль о том, что я предстану перед Ним со своими 
многочисленными грехами, вселяет в меня ужас. Нет, я совсем не счастлив».  

Восьмой джентльмен был настоящим христианским врачом. Он сказал: «Дорогие 
мои друзья, я не удивлен, что вы говорите то, что делаете. Библия учит, и мы доказали это 
на практике, что ни деньги, ни слава, ни почести, ни знания, ни что-либо другое в этом 
мире не может сделать нас полностью счастливыми. Бог создал нас для Себя, и пока мы 
не отдаем себя Ему, мы полны беспокойства и тоски. В молодости я не знал, как быть 
христианином, и, хотя дела мои шли хорошо, счастья я не вкусил. Но, по милости Божьей, 
мне был указан лучший путь. Чтение Библии показало мне, что я грешник и что если я не 
получу помощи, то непременно погибну. Затем я прочитал о том, как Христос пришел, 
страдал и умер, чтобы стать моим Спасителем. С тех пор я обратил свой взор к Нему, 
скорбя о грехах, из-за которых Он пострадал. Я поверил, что Он простит, потому что Он 
так сказал. И Он смыл все мои грехи, подарив мне мир и радость, которые не передать 
словами. Я доверяю Иисусу, принимаю Его за своего лучшего Друга и с силой, которую 
Он мне дает, стараюсь каждый день жить так, как жил бы Он на моем месте». – «Значит, 
вы полностью счастливы?» – спросил один из компании. – «Да, друг мой, я уповаю на 
Того, Кто отдал Сына Своего, чтобы я был счастлив в этом мире и в мире грядущем».  

Итак, мое дорогое дитя, счастливы ли вы в полной мере? Только Библия указывает 
путь к истинному счастью. Читаете ли вы свою Библию? Отдали ли вы себя Иисусу? 
Стараетесь ли вы каждый день быть похожими на Него? Просите ли Вы Его о помощи и 
верите ли Вы, что Он помогает Вам? Если да, то вы имеете счастье, которое человек не 
может дать и человек не может отнять. Оно начинается на этой земле, а совершенствуется 
на новой, где будет полнота радости и наслаждений во веки веков.  

Пожалуйста, выучите этот стих и повторяйте его каждый день в новом году: 
«Блажен, кому помощник Бог Иаковлев, у кого надежда на Господа Бога его» (Пс. 145:5). 
(Э. Дж. Ваггонер. The Present Truth. 29 декабря 1892 г.). 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



571 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Формат 70х100/16. Усл. печ. л. 57,2. Тираж 100 экз. 
 
 

Контактные данные и информация: 
Адрес эл. почты: an.bokertov@gmail.com 

Сайт: https://zhazhda-cerkov.com 
 


